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Казахстан

Îáçîð ïðåññû 

ÀÂÈÀÏÐÎÌ, ÀÂÒÎÏÐÎÌ
– Комитет госимущества и приватизации мин�

фина Казахстана объявил о намерении продать на
российских биржах 700 тыс. акций российского
производителя грузовиков «Камаз». Как пишет га�
зета «Ведомости», таким образом, республика ре�
шила избавиться от своей доли предприятия, ко�
торая составляет 0,0989% уставного капитала.

Планируется, что торги начнутся 10 нояб. с
10.00. По мнению аналитиков, Казахстан на сдел�
ке заработает мало. Исходя из текущих котировок
акций «Камаза», его пакет стоит 30,26 млн. руб. на
ММВБ и 1,12 млн.долл. на РТС. Эксперты счита�
ют, что пакет Казахстана немного увеличит free
float «Камаза», на бирже, по данным компании,
торгуется менее 3% акций. Сейчас 54,4% контро�
лирует «Тройка диалог» (вместе с опционом ме�
неджмента), госпакет в 37,8% передается «Ростех�
нологиям».

Специалисты утверждают, что Казахстан вы�
брал не очень удачное время для продажи, лучше
было сделать это в апр., когда пакет стоил больше
100 млн. руб. Еще месяц назад его цена доходила
до 45 млн. руб. Возможно, РК надеется на то, что
до 10 нояб. «Камаз» и «Тройка» договорятся о про�
даже 42% акций и тогда котировки вырастут.

Напомним, немецкая компания Daimler, объя�
вившая о планах покупки 42% пакета акций ОАО
«Камаз», пытается договориться об уменьшении
цены пакета, который по сведению ряда источни�
ков ранее оценивался в 2 млрд.долл. Снижение
стоимости сделки спровоцировал обвал на фондо�
вых рынках.

В конце июля было объявлено о том, что инве�
стиционная группа «Тройка Диалог», которая
контролирует 54,4% акций, и менеджмент ОАО
«Камаз» ведут переговоры с концерном Daimler о
продаже 42% акций крупнейшего российского
производителя грузовых автомобилей, рыночная
капитализация которого составляет почти 4
млрд.долл.

Тогда же потенциальные партнеры подписали
протокол о намерениях.

При подписании протокола капитализация
«Камаза» в РТС составляла 3,9 млрд.долл. долл.,
максимум был достигнут в апр. – 4,5 млрд.долл., а
вчера «Камаз» стоил 1,76 млрд.долл. Правда, эта
оценка условна: на бирже, по данным «Камаза»,
торгуется менее 3% его акций.

Как уже сообщалось, Daimler AG не становится
единоличным владельцем «Камаза». Все принци�
пиальные решения по�прежнему будут принимать
собрание акционеров, совет директоров и правле�
ние компании. Такое заявление сделал гендирек�
тор автогиганта Сергей Когогин, комментируя ре�
шение акционеров российского производителя
грузовых автомобилей продать 42% пакет акций
крупнейшему немецкому концерну.

Руководство «Камаза» рассчитывает на то, что
сделка позволит предприятию только усилить
свои позиции за счет повышения конкурентоспо�
собности продукции и внедрением новых техно�
логий. Эксперты предприятия прогнозируют рост
объемов выпуска и заработной платы персонала, в

связи с чем, исключают возможность сокращений
сотрудников. «Скорее всего, придется привлекать
новую рабочую силу, – считает гендиректор авто�
гиганта. – Практика взаимоотношений немецких
компаний со своими работниками опровергает все
эти «страшилки».

Приобретение доли в «Камазе» позволит не�
мецкому автостроителю быстрее занять нишу на
быстро растущем российском рынке, чем он мог
бы сделать, создавая собственное предприятие в
РФ. Росбалт, 21.10.2008г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов встретился в пятницу с президентом группы
«АвтоВАЗ» Борисом Алешиным, сообщила пресс�
служба главы правительства. «Cобеседники обсу�
дили актуальные вопросы реализации соглашения
о стратегическом партнерстве между ОАО «Авто�
ВАЗ», АО «Азия�Авто» и Евразийским банком
развития, заключенного 22 сент. 2008г. на Форуме
приграничных регионов в Актобе», – указывается
в распространенном пресс�релизе.

Согласно соглашению, казахстанское предпри�
ятие получит исключительное право на сборку и
сбыт автомобилей LADA на территории республи�
ки, а также в регионах России и странах Централь�
ной Азии. «В завершение встречи премьер�ми�
нистр выразил уверенность в том, что активное со�
трудничество и реализация данного инвестицион�
ного проекта будет способствовать успешному
развитию автомобилестроения как важной части
несырьевого сектора экономики», – отмечается в
информации.

ОАО «АвтоВАЗ» подписало соглашение о по�
купке 25%+1 акции казахстанского АО «Азия�Ав�
то» (в Восточно�Казахстанской области).

Евразийский банк развития предоставит кре�
дит «АвтоВАЗу» на 150�200 млн. долл. на расшире�
ние мощностей «Азия�Авто» до 120 тыс. автомоби�
лей в год с нынешних 45 тыс. Планируется, что по�
зднее «АвтоВАЗ» доведет свой пакет в казахстан�
ском предприятии до контрольного.

Монтаж оборудования для доведения мощнос�
ти предприятия до планируемых 120 тыс.ед. в год
намечен на 2009г., выход на проектную мощность
– на конец 2010г.

Завод «Азия�Авто» был введен в 2003г., наладив
сборочное производство автомобилей «Нива»
«АвтоВАЗа». В 2005г. было подписано соглашение
о серийном производстве автомобилей Skoda, а в
2007г. «Азия�Авто» начал производственную сбор�
ку сразу трех новых моделей марки Chevrolet –
Chevrolet Lacetti, Chevrolet Epica и Chevrolet Capti�
va. Interfax, 10.10.2008г.

– АвтоВАЗ и казахская фирма АО «Азия Авто»
подписали соглашение, по которому АвтоВАЗ пере�
дал казахским партнером право выпускать на терри�
тории Казахстана до 250 000 автомобилей Lada в год.
Причем предусматривается полноценное сбороч�
ное производство с штамповкой, сваркой и окрас�
кой кузовов. На первых порах автомобили будут со�
бираться из предоставленных АвтоВАЗом машино�
комплектов, а затем, начиная с 2009г.

«Азия Авто» освоит и полный цикл сборки. Со�
бранные в Казахстане автомобили будут прода�
ваться на внутреннем рынке, а экспорт в Россию
должен согласовываться с АвтоВАЗом. RosIn�
vest.Com, 24.9.2008г.

– ОАО «АвтоВАЗ» подписало соглашение о по�
купке 25%+1 акции АО «Азия�Авто», говорится в
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совместных материалах компаний. Документ был
подписано в рамках трехстороннего договора о со�
трудничестве между волжским автозаводом, ка�
захским автосборочным предприятием и Евразий�
ским банком развития.

На церемонии подписания помимо президента
«АвтоВАЗа» Бориса Алешина, председателя совета
директоров «Азиа�Авто» Анатолия Балушкина и
председателя правления Евразийского банка раз�
вития Игоря Финогенова присутствовали прези�
дент РФ Дмитрий Медведев и президент Казахста�
на Нурсултан Назарбаев.

Евразийский банк развития предоставит кре�
дит «АвтоВАЗу» на 150�200 млн. долл. на расшире�
ние мощностей «Азия�Авто» до 120 тыс. автомоби�
лей в год с нынешних 45 тыс., сообщил источник,
знакомый с условиями сделки.

«Азия�Авто» планирует продать «АвтоВАЗу»
блокирующий пакет акций, проведя для этого до�
пэмиссию ценных бумаг. Планируется, что позд�
нее «АвтоВАЗ» доведет свой пакет в казахском
предприятии до контрольного.

«Мы понимаем, что потенциал предприятия и
его стоимость при планируемой мощности в 120
тыс.ед. будет совсем другой. Я думаю, такое пер�
спективное предложение должно заинтересовать
акционеров. И даже первый этап – продажа бло�
кирующего пакета – очень выгоден действующим
акционерам. Несмотря на то, что размывается до�
ля, увеличивается капитализация и привлекатель�
ность самого завода с точки зрения инвестирова�
ния», – отмечают в «Азия�Авто».

Монтаж оборудования для доведения мощнос�
ти предприятия до планируемых 120 тыс.ед. в год
намечен на 2009г., выход на проектную мощность
– на конец 2010г.

Завод «Азия�Авто» был введен в 2003г., наладив
сборочное производство автомобилей «Нива»
«АвтоВАЗа». В 2005г. было подписано соглашение
о серийном производстве автомобилей Skoda, а в
2007г. «Азия�Авто» начал производственную сбор�
ку сразу трех новых моделей марки Chevrolet –
Chevrolet Lacetti, Chevrolet Epica и Chevrolet Capti�
va. Interfax, 22.9.2008г.

– Соглашение о стратегическом партнерстве,
предусматривающее продажу блокпакета акций
казахстанского автосборочного предприятия
«Азия Авто» российскому «АвтоВАЗу», планиру�
ется подписать 22 сент. в Актюбинске (Казахстан)
на форуме руководителей приграничных регио�
нов Казахстана и РФ. «Мы планируем, что подпи�
сание состоится на предстоящем саммите пригра�
ничных регионов 22 сент. в Актюбинске с участи�
ем президентов России и Казахстана. Полагаем,
что подписание такого документа в присутствии
столь высоких лиц придаст значительный им�
пульс в развитии данного проекта», – сообщил в
интервью президент АО «Азия Авто» Ержан Ман�
диев.

Казахстанское предприятие планирует продать
«АвтоВАЗу» блокирующий пакет акций, проведя
для этого допэмиссию ценных бумаг. «Как только
документ будет подписан, мы сразу начнем проце�
дуру эмиссии. Полагаю, что это займет незначи�
тельное время», – уточнил Е.Мандиев.

Отвечая на вопрос о планах российского авто�
концерна увеличить в будущем свое участие в ка�
питале «Азия Авто» до контрольного пакета,
Е.Мандиев сказал: «Если такое предложение по�

ступит, мы, конечно, его рассмотрим. Мы в прин�
ципе не против этой идеи».

«Мы понимаем, что потенциал предприятия и
его стоимость при планируемой мощности в 120
тыс.ед. (мощность завода позволяет выпускать 45
тыс. автомобилей в год) будет совсем другой. Я ду�
маю, такое перспективное предложение должно
заинтересовать акционеров. И даже первый этап –
продажа блокирующего пакета – очень выгоден
действующим акционерам. Несмотря на то, что
размывается доля, увеличивается капитализация и
привлекательность самого завода с точки зрения
инвестирования», – отметил он.

«Но пока мы ограничиваемся лишь идеей того,
что все�таки это продажа блокирующего пакета и
не исключаем возможность обсуждения увеличе�
ния доли «АвтоВАЗа» в нашем предприятии в по�
следующем. Для нас важным является то, что мы
обговорили все детали нашего дальнейшего со�
трудничества, подтвердили прежние договоренно�
сти и идем к подписанию соглашения о стратеги�
ческом партнерстве», – добавил глава АО «Азия
Авто».

Он также отметил, что увеличение «АвтоВА�
Зом» своей доли в казахстанском предприятии до
контрольного пакета – вопрос перспективы. «Тот
этап, о котором мы говорим (доведение мощности
до 120 тыс.ед. в год), предполагает 2�3г. реализа�
ции. т.е. где�то к началу следующего года мы по�
дойдем с конкретными проектами, начнем строи�
тельство. Монтаж оборудования у нас может быть
начат к концу 2009г., а запуск и выход на проект�
ную мощность можно ожидать где�то к концу
2010г. Как минимум, два года мы можем находить�
ся еще в стадии развития. Соответственно, разго�
вор о контрольном пакете можно начинать не�
сколько позже», – сказал Е.Мандиев.

Он также сообщил, что после завершения сдел�
ки казахстанское предприятие будет включено в
общий производственный план «АвтоВАЗа». «Нам
откроют те рынки, на которые у нас раньше не бы�
ло доступа. Мы сможем продавать нашу продук�
цию в российских регионах – Восточная и Запад�
ная Сибирь, Дальний Восток. Мы также сможем
торговать в Средней Азии. На те рынки, куда мы
будем поставлять казахстанскую продукцию, не
будут поставляться аналогичные модели с других
заводов «АвтоВАЗа». Возможность внутренней
конкуренции исключается», – подчеркнул Е.Ман�
диев.

Компания осуществляет нерегулярный экс�
порт в Киргизию и Таджикистан.

Завод «Азия Авто» был введен в 2003г., наладив
сборочное производство автомобилей «Нива»
«АвтоВАЗа». В 2005г. было подписано соглашение
о серийном производстве автомобилей Skoda, а в
2007г. «Азия Авто» начал производственную сбор�
ку сразу трех новых моделей марки Chevrolet –
Chevrolet Lacetti, Chevrolet Epica и Chevrolet Capti�
va.

«АвтоВАЗ» принял решение о покупке сначала
25% «Азия Авто», а затем постепенном увеличении
пакета до контрольного. Interfax, 4.9.2008г.

– Автосборочное предприятие «Азия Авто»
(Восточно�Казахстанская область) планирует рас�
ширять ассортимент выпускаемой продукции, со�
общил президент АО «Азия Авто» Ержан Манди�
ев. После подписания соглашения о стратегичес�
ком партнерстве с «АвтоВАЗом», которое плани�
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руется 22 сент. в Актюбинске, «Азия�Авто» полу�
чает еще двух дополнительных партнеров для про�
изводства – Nissan и Renault.

«И это не только в плане поставок, но и в плане
производства их автомобилей. Мы рассматриваем
такую возможность. Она выглядит очень актуаль�
но и интересно», – подчеркнул он. Кроме того, от�
метил Е.Мандиев, «Азия Авто» намерена осуще�
ствлять сборку новых моделей других своих парт�
неров – General Motors и Skoda Auto.

«Несмотря на громко анонсируемую сделку на�
шу с «АвтоВАЗом» и стратегического партнерства
с ним, мы также планируем сохранение отноше�
ний с другими нашими партнерами – General
Motors и Skoda Auto. В частности, мы в сент. пла�
нируем запустить производство нового поколения
Octavia, в следующем году мы также рассматрива�
ем возможность производства новой модели
Superb. Также к концу года мы планируем расши�
рение линейки General Motors – хотим начать
производство еще шести�семи новых моделей се�
вероамериканского подразделения General
Motors. В частности, это Cadillac и Hummer», – со�
общил он.

Е.Мандиев подчеркнул, что «Азия Авто» пла�
нирует также расширить линейку моделей «Лады».
«Конечно, у нас будет расширена линейка моде�
лей «Лада» из числа уже производимых на «Авто�
ВАЗе». В перспективе мы рассматриваем для себя
производство совершенно новых моделей, кото�
рые еще не выпускаются, разработка которых се�
годня ведется. В частности, на Московском авто�
салоне была презентация нового концептуального
автомобиля C Cross, – сказал он.

По его словам, со следующего года в модерни�
зированном виде на казахстанском заводе будет
выпускаться «Нива»: «Улучшатся экстерьер и ин�
терьер, а также некоторые детали подвески и
трансмиссии». Interfax, 4.9.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
предлагает германским автомобильным компани�
ям организовать производство в Казахстане. «Ка�
захстан в огромном количестве закупает немецкие
автомобили «Фольксваген» и компании «Мерсе�
дес», закупает огромное количество с/х техники,
особенно комбайны и другую уборочную технику,
закупает немалое количество самолетов «Эйрбас».
Перед всеми этими компаниями, которые прода�
ют Казахстану очень выгодно машины, мы ставим
задачу, чтобы они развернули здесь производство
этих машин», – сказал Н.Назарбаев на пресс�кон�
ференции после переговоров с президентом ФРГ
Хорстом Келером в среду в Астане.

При этом Н.Назарбаев предложил организо�
вать германским компаниям «сначала сборку, по�
том увеличивать региональную составляющую
этих машин и начинать создавать филиалы в на�
шей стране». «Это будут условия закупки машин
(Казахстаном) в Германии», – добавил президент.
«Мы снижаем налоги на средний бизнес: корпора�
тивный налог будет снижен на 50% и станет 15%,
подоходный – всего 10%, действуют свободные
экономические зоны, в которых создаются исклю�
чительные условия. И мы приглашаем немецкие
компании работать в Казахстане», – подчеркнул
глава государства. По его данным, инвестиции
Германии в Казахстан уже достигли 3,5 млрд.долл.

Х.Келер высказал уверенность в том, что пер�
спективы инвестиционного сотрудничества между

двумя странами «самые позитивные». По его сло�
вам, «Германия заинтересована не только в облас�
ти энергетики». «Казахстан хотел бы диверсифи�
цировать свою экономику, это может только одоб�
ряться, например, экономическая отрасль возоб�
новляемых энергий должна развиваться. Казах�
стан также хочет создать сеть малого и среднего
бизнеса, мы поддерживаем эту идею, потому что
наш собственный опыт в Германии показал, что
именно там, на уровне малого и среднего бизнеса
создаются рабочие места, делается прибыль», –
сказал Х.Келер.

«Для германской экономики, мне кажется,
здесь в Казахстане существует очень много отрас�
лей для успешного проведения бизнеса», – под�
черкнул он. Interfax, 3.9.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
предлагает германским автомобильным компани�
ям организовать производство в Казахстане.

«Казахстан в огромном количестве закупает не�
мецкие автомобили «Фольксваген» и компании
«Мерседес», закупает огромное количество с/х
техники, особенно комбайны и другую уборочную
технику, закупает немалое количество самолетов
«Эйрбас». Перед всеми этими компаниями, кото�
рые продают Казахстану очень выгодно машины,
мы ставим задачу, чтобы они развернули здесь
производство этих машин», – сказал Н.Назарбаев
на пресс�конференции после переговоров с пре�
зидентом ФРГ Хорстом Келером в среду в Астане.

При этом Н.Назарбаев предложил организо�
вать германским компаниям «сначала сборку, по�
том увеличивать региональную составляющую
этих машин и начинать создавать филиалы в на�
шей стране». «Это будут условия закупки машин
(Казахстаном. – «ИФ�К») в Германии», – добавил
президент.

«Мы снижаем налоги на средний бизнес: кор�
поративный налог будет снижен на 50% и станет
15%, подоходный – всего 10%, действуют свобод�
ные экономические зоны, в которых создаются
исключительные условия. И мы приглашаем не�
мецкие компании работать в Казахстане», – под�
черкнул глава государства. По его данным, инвес�
тиции Германии в Казахстан уже достигли 3,5
млрд.долл.

Х.Келер высказал уверенность в том, что пер�
спективы инвестиционного сотрудничества между
двумя странами «самые позитивные».

По его словам, «Германия заинтересована не
только в области энергетики». «Казахстан хотел бы
диверсифицировать свою экономику, это может
только одобряться, например, экономическая от�
расль возобновляемых энергий должна развивать�
ся. Казахстан также хочет создать сеть малого и
среднего бизнеса, мы поддерживаем эту идею, по�
тому что наш собственный опыт в Германии пока�
зал, что именно там, на уровне малого и среднего
бизнеса создаются рабочие места, делается при�
быль», – сказал Х.Келер.

«Для германской экономики, мне кажется,
здесь в Казахстане существует очень много отрас�
лей для успешного проведения бизнеса», – под�
черкнул он. Interfax, 3.9.2008г.

– Автоваз договорился о покупке ОАО «Азия
авто» (Усть�Каменогорск, Казахстан) у акционе�
ров – дилерской группы «Бипек авто», переговоры
с которой начали еще в фев. Сделку суммой 70�80
млн.долл. будут проводить в два этапа. Сначала
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Автоваз купит 25% «Азия авто», а в течение 1�1,5
лет нарастит свой пакет до контрольного. Еще 100
млн.долл. Автоваз инвестирует в расширение
мощностей «Азия авто» с 45 тыс. до 120 тыс. авто�
мобилей, пишет «Автостат».

Сделка должна быть закрыта в сент.�окт. в ходе
визита в Казахстан президента России Дмитрия
Медведева, которого будут сопровождать топ�ме�
неджеры Автоваза. Он предложит казахской сто�
роне поднять пошлины на импорт подержанных
машин, продажи которых в Казахстане превыша�
ют сбыт новых автомобилей. Если предложение
будет принято, Автоваз заявит о покупке «Азия ав�
то» прямо в ходе визита.

На начальном этапе завод будет выпускать мо�
дели Lada, позже – Renault�Nissan. Проект рассчи�
тан не только на Казахстан, но и на рынки Урала,
Сибири и Дальнего Востока, где продажи Автова�
за составляют всего 20% и есть потенциал для рос�
та продаж. «Азия авто» – единственный автозавод
в Казахстане – серьезно недозагружен: в 2007г. он
выпустил всего 4,4 тыс. машин (Lada, Skoda и
Chevrolet). ИА Regnum, 27.8.2008г.

– Рынок автомобилей, в т.ч. легковых, в Рес�
публике Казахстан (РК) в последние годы уско�
ренно развивается, создавая благоприятные воз�
можности для зарубежных поставщиков новых и
подержанных автомобилей. В 2007г. благодаря ус�
коренному росту импорта количество автотранс�
портных средств в Казахстане достигло 2,6 млн.ед.
Согласно прогнозу Управления дорожной поли�
ции МВД республики, в 2012г. количество автомо�
билей в Казахстане может возрасти до 4,5 млн. шт.

В 2007г. Казахстан импортировал 310 тыс. пас�
сажирских автомобилей, в т.ч. 31 тыс. новых лег�
ковых машин, проданных через официальных ди�
леров (в 2006г. через дилерскую сеть было реали�
зовано более 20 тыс. таких автомобилей). «Серые»
дилеры в 2007г. продали 7 тыс. новых легковых ав�
томобилей (ранее их доля в продажах таких авто�
мобилей составляла 70%). Официальные сбыто�
вые компании прогнозируют, что в 2008г. продажи
новых легковых автомобилей превысят 35 тыс.ед.
В последние годы отмечалось также изменение
покупательских предпочтений, сместившихся от
дорогих машин к автомобильному сегменту сред�
ней стоимости.

Удельный вес подержанных автомобилей со�
ставляет в импорте Казахстана 90%, причем воз�
раст более 2/3 машин превышает 7 лет (ввоз легко�
вых автомобилей старше 10 лет в РК запрещен).

1/3 импортных легковых автомобилей в РК со�
средоточено в г. Алма�Ата, население которого со�
ставляет 1,5 млн.чел., а парк легкового транспорта
превышает 500 тыс.ед. Столица Казахстана г. Ас�
тана является вторым по объему казахстанским
рынком легковых машин.

По мнению дилеров, на большинстве регио�
нальных рынков РК в последние годы отмечается
рост продаж легковых автомобилей. Учитывая та�
кую тенденцию, ведущая в Казахстане фирма�ди�
лер «Астана Моторс» намерена создать в ближай�
шие 5 лет сеть салонов и станций технического об�
служивания (СТО) во всех крупных и средних на�
селенных пунктах РК. По данным этой фирмы, в
пред.г. 45% ее продаж приходилось на регионы, а
55% – на два главных города Казахстана (Алма�
Ату и Астану). Ожидается, что в 2008г. доля про�
даж в регионах достигнет 60%.

В 90гг. большинство легковых автомобилей вво�
зились в РК из России и Германии, а в 2002 �2006гг.
большую часть в импорте составляли японские но�
вые и подержанные машины. В этот период в Казах�
стане отсутствовал закон, запрещающий ввоз ма�
шин с правосторонним рулем, и поэтому японские
машины получили распространение в республике.
Однако в янв. 2007г. Казахстан запретил импорт ав�
томобилей с правосторонним рулем. Однако было
решено, что ранее ввезенные машины могут ис�
пользоваться до окончания срока эксплуатации.

В последние годы большинство легковых авто�
мобилей ввозятся в Казахстан из Японии, Герма�
нии, США, стран Восточной Европы и ОАЭ. Наи�
более продаваемыми марками являются Toyota,
Mazda, Daewoo, Nissan (Япония), Volkswagen,
Opel, Audi, BMW и Mercedes�Benz, а также Ford.

В Казахстане действуют 11 официальных диле�
ров, которые представляют 40 брендов легковых
автомобилей. Доля «Астана Моторс» составляет
33% рынка, «Меркур Авто» – 28%, Toyota Center
Zhetysu – 20%, «Бипек Авто» – 8%.

«Астана Моторс» представляет 7 брендов, в т.ч.
Toyota, Hyundai, Subaru, Mitsubishi, Honda, Nissan
и BMW; «Мер�кур Авто» – более 10 марок, вклю�
чая UzDaewoo, Volkswagen, Ford, Audi, Volvo,
Porsche и Land Rover; Toyota Center Zhetysu – ав�
томобили группы Toyota; «Бипек Авто» – автомо�
били российского производства и собранные в Ка�
захстане (Chevrolet Niva, Skoda и Chevrolet).

Автомобильные дилеры стремятся диверсифи�
цировать и расширить модельный ряд предлагае�
мых покупателям легковых автомобилей и прояв�
ляют особенный интерес к автомобилям, произве�
денным в США. В связи с падением курса доллара
у американских поставщиков появилась возмож�
ность для продвижения новых марок на рынок Ка�
захстана. На нем представлены Chrysler, Jeep,
Dodge и Ford. Через «серые» компании было про�
дано небольшое количество автомобилей корпо�
рации GM (включая Hummer), а также Cadillac
(наиболее популярна Escalade). По мнению казах�
станских дилеров, еще несколько зарубежных
продуцентов автомобилей могут получить разре�
шение на продажу своей продукции в РК.

Развитие рынка легковых автомобилей в РК
определяют такие факторы, как постоянный рост
доходов населения и расширение среднего класса
– граждан, потребляющих более 50% товаров и ус�
луг в Казахстане. По уровню доходов в среднем
классе выделяют две группы: нижняя прослойка
(70% с доходом от 6 до 10 тыс.долл. в год на чело�
века) и верхняя (30% со среднегодовым доходом,
превышающим 10 тыс.). Согласно статистическим
данным, после 2001г. реальная заработная плата в
стране удвоилась. В 2007г. в Казахстане ВВП в рас�
чете на душу населения достиг в среднем 6,8
тыс.долл. (в 2002г. – 1,66 тыс.).

После 2003г. банки стали более активно креди�
товать покупки товаров длительного пользования,
включая автомобили, что позитивно сказалось на
росте авторынка. Согласно данным дилеров, 25%
их продаж были профинансированы банками, а
средняя сумма кредита для покупки автомобиля
составила 14,2 тыс.долл. со сроком 9,6 лет. В 2007г.
более 86% всех займов было выдано для приобре�
тения новых автомобилей. Кроме того, банки ста�
ли более активно кредитовать покупку подержан�
ных автомобилей.
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Однако осенью 2007г. банковский сектор, свя�
занный с иностранными финансовыми учрежде�
ниями, стал испытывать трудности в связи с обо�
стрением проблем ликвидности в глобальном мас�
штабе. В связи с этим в РК срок предоставления
кредитов был сокращен до 5 лет.

Масштабы сборки автомобилей в Казахстане
пока незначительны. Казахстанско�российское
совместное предприятие ОАО «Азия�Авто» (г.
Усть�Каменогорск) осуществляет сборку вездехо�
да Chevrolet Niva, а также легковых автомобилей
Skoda и Chevrolet (с июня 2007г. ведется сборка ав�
томобилей трех моделей: Chevrolet �Lacetti, Epica и
Captiva). В наст.вр. ОАО «Азия�Авто» контролиру�
ет группа «Бипэк авто» (РК), занимающаяся про�
изводством, сбытом и сервисом автомобилей.
Производство в «Азия�Авто» началось в 2003г.
(проектная мощность – 45 тыс. автомобилей), од�
нако в наст.вр. мощности завода полностью не за�
гружены. В 2007г. данное СП собрало 6,3 тыс. ав�
томобилей, в т.ч. 4,4 тыс. автомобилей Lada. Летом
2007г. на предприятии «Азия�Авто» началась
сборка Lada Samara 21099» с улучшенным сало�
ном, что позволило сохранить выпуск востребо�
ванной рынком модели.

В 2006г. в РК было продано более 13 тыс. авто�
мобилей Lada (с учетом произведенных в «Азия�
Авто»). В 2007г. «АвтоВАЗ» продал на автомобиль�
ном рынке Казахстана более 15 тыс. автомобилей,
в т.ч. 2,7 тыс. внедорожников Lada 4x4» и более 600
легковых седанов Lada Samara 21099», а также 1
тыс. Lada 1118» и Lada 1119».

ОАО «АвтоВАЗ» изучает возможность покупки
50% акций автосборочного предприятия «Азиа�
Авто» (осенью 2008г. ВАЗ может приобрести его
контрольный пакет). По оценкам, объем произ�
водства может возрасти до 75 тыс. автомобилей в
год, в перспективе – до 120 тыс. Возможна также
организация штамповочного и сварочно�сбороч�
ного производства, а также окрасочного. Сущест�
вующая на казахстанском предприятии сборка ав�
томобилей марок Chevrolet и Skoda (модель
Octavia Tour) может быть сохранена. «АвтоВАЗ»
рассматривает казахстанское предприятие как ба�
зу для производства собственных моделей, а также
автомобилей Renault или Nissan.

Расширение производства на «Азия�Авто» создаст
базу для экспансии продукции «АвтоВАЗ» в регионы
Сибири и Дальнего Востока. По данным Ernst &
Young, на Урал и Сибирь приходится лишь 17% про�
даж российского автозавода, а на Дальний Восток –
3% (в европейской части России продается 80% про�
дукции). Модели Lada, собранные в Казахстане, мо�
гут быть конкурентоспособными за Уралом, т.к.
между Россией и Казахстаном действует режим сво�
бодной торговли, и машинокомплекты для сборки
«Азия�Авто» будут поставляться беспошлинно.

ОАО «Камаз» намерено расширять поставки
грузовиков в РК, куда в 2007г. было ввезено более
7 тыс. машин (в 2008г. поставки могут превысить
8,4 тыс.).

В конце 2007г. российская компания «Рольф»
открыла в Казахстане дочернюю дистрибуторс�кую
фирму «Риком Каз», которая будет заниматься пря�
мыми поставками автомобилей Mitsubishi из Япо�
нии через Китай в страны Средней Азии. Создание
данного логистического маршрута, проходящего
через КНР, позволит сократить сроки доставки ав�
томобилей с трех месяцев до двух недель.

Ранее автомобили в Казахстан перевозились по
морю и железной дороге (из Японии в Финляндию
морским путем, а затем через Россию в РК). Пред�
полагается, что автомобили для стран Средней
Азии будут перевозиться наземным транспортом
(специализированными автовозами, а затем по
железной дороге).

В апр. 2008г. вступило в силу соглашение между
автомобильным концерном Daimler (Германия) и
компанией «Автокапитал» (Казахстан), входящей
в структуру украинского объединения «Укр�Авто».
Согласно его условиям, «Автокапитал» обладает
эксклюзивным правом на продвижение в РК авто�
мобилей премиум�класса марки Mercedes�Benz.

В 2007г. продажи холдинговой компании «Ав�
тоКрАЗ» (Украина) в РК увеличились по сравне�
нию с 2006г. в 1,6 раза – до 287 ед. Значительна и
стабильна доля Белоруссии на рынке грузовых ав�
томобилей Казахстана.

Японские производители грузовой техники по�
ка слабо представлены на рынке Казахстана, но в
последние годы на этот емкий рынок успешно
проникают их китайские конкуренты. В странах
СНГ, включая Казахстан, развивается рынок
строительной техники и внутренних перевозок. В
связи с этим японский продуцент грузовых авто�
мобилей – компания Hino Motor (группа Toyota)
намерена изучить казахстанский рынок.

Компания «Казахстанские железные дороги» и
фирмы КНР решили учредить СП по техническо�
му обслуживанию и ремонту автобусов китайского
производства. Однако казахстанский партнер по�
ка еще не импортировал китайские автобусы,
предпочитая, учитывая ценовой фактор, продук�
цию компаний Испании, Польши, Германии,
России и Украины. БИКИ, 22.7.2008г.

– Дочерний банк (ДБ) Сбербанка России в Ка�
захстане открыл Талды�Курганскому заводу свин�
цовых аккумуляторов (ТОО «Кайнар АКБ») кре�
дитную линию на 3 млрд. 330 млн. тенге.

Как сообщается в совместном пресс�релизе
банка и компании, соглашение об этом в среду
подписали председатель правления ДБ АО «Сбер�
банк России» Олег Смирнов и гендиректор ТОО
«Кайнар АКБ» Ербол Ажмаганбетов.

Кредитная линия открыта сроком на 5 лет.
Привлеченные средства завод направит на внедре�
ние прогрессивных технологий и исполнение про�
изводственной программы завода. В частности, на
покупку оборудования планируется направить 1,2
млрд. тенге, оставшуюся часть средств – на попол�
нение оборотного капитала.

ДБ АО «Сбербанк России» по итогам I пол.
2007г. занял 270 место по объему активов среди
банков СНГ и 16 место среди банков Казахстана в
рэнкинге «Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подго�
товленном «Интерфакс�ЦЭА».

Талды�Курганский завод свинцовых аккумуля�
торов был построен и введен в эксплуатацию в
1975г., является крупным предприятием по выпу�
ску стартерных свинцово�кислотных аккумуля�
торных батарей.

ТОО «Кайнар АКБ» поставляет свою продук�
цию на «КАМАЗ», «Ростсельмаш», «МАЗ», Мин�
ский тракторный завод, автозавод «Урал».

Официальный курс на 5 июня – 120,73 тенге/1
долл. Interfax, 5.6.2008г.

– Казахстанское автосборочное предприятие
«Азия Авто» рассматривает возможность продажи
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блокирующего пакета акций российскому ОАО
«АвтоВАЗ», сообщила директор управления PR и
рекламы ТОО «Бипэк Авто» (официальный дис�
трибутор «АвтоВАЗа» в Казахстане и инициатор
создания завода «Азия Авто») Роза Байгазанова.

«Акционеры казахстанского завода «Азия Ав�
то» рассматривают сейчас возможность продажи
блокирующего пакета акций завода – 25% + 1 ак�
ция – как способ вхождения в стратегическое
партнерство с одним из своих поставщиков, груп�
пой АвтоВАЗ�Renault�Nissan», – сказала она.

Ранее президент группы «АвтоВАЗ» Борис Але�
шин сообщал, что «АвтоВАЗ» рассматривает воз�
можность приобретения 50% акций АО «Азия Ав�
то».

«С целью развития проекта сделку планируется
осуществить путем дополнительной эмиссии ак�
ций и продажи ее новому акционеру», – отметила
Р.Байгазанова. После завершения сделки, по ее
словам, до 2015г. на заводе планируют запуск в
эксплуатацию штамповки, сварочного и окрасоч�
ного производств, а также расширение сборочных
мощностей до 120 тыс. автомобилей в год.

Автозавод «Азия Авто» был введен в эксплуата�
цию в 2003г., наладив сборочное производство ав�
томобилей «Нива» российского «АвтоВАЗа».

В июне 2005г. на заводе «Азия Авто» состоялся
выпуск пилотной партии автомашин Skoda
Octavia, а уже в авг. представители чешского кон�
церна Skoda Auto и руководство холдинга «Бипэк�
Авто» подписали разрешение на серийное произ�
водство автомобилей Skoda на предприятии.

В июне 2007г. «Азия Авто» начал производст�
венную сборку сразу трех новых моделей марки
Chevrolet: автомобиля среднего класса Chevrolet
Lacetti, представительского автомобиля Chevrolet
Epica и полноприводного внедорожника Chevrolet
Captiva.

Комплектующие для сборки этих автомобилей
поставляет GM Daewoo. Interfax, 29.5.2008г.

– ОАО «Агромашхолдинг» в 2008г. поставит в
Казахстан для сборки комбайнов «Енисей» 700 ма�
шинокомплектов производства «Красноярского
завода комбайнов» (КЗК), входящего в структуру
Концерна «Тракторные заводы».

Как говорится в сообщении «Агромашхолдин�
га», машинокомплекты различных модификаций
зерноуборочных комбайнов КЗК марки «Енисей»
будут поставлены для сборочного производства
сельхозтехники на площадках АО «Костанайский
дизельный завод». Первая партия техники в коли�
честве свыше 200 ед. будет доставлена в апр.�мае
2008г.

Красноярские комбайны «Енисей», оснащен�
ные костанайскими двигателями, производятся в
Казахстане с 2006г. и пользуются хорошим спро�
сом у аграриев республики, подчеркивается в со�
общении.

Кроме того, казахская сторона выразила заин�
тересованность в приобретении для нужд АПК ре�
спублики техники других заводов�производите�
лей, образующих сельхозмашиностроительный
дивизион Концерна «Тракторные заводы». В бли�
жайшее время должен быть решен вопрос постав�
ки в Казахстан 100 гусеничных тракторов «Волго�
градского тракторного завода».

«Мы рассматриваем Казахстан как перспектив�
ный рынок сбыта продукции заводов, образующих
сельхозмашиностроительный дивизион Концерна

«Тракторные заводы», – заявил исполнительный
директор ОАО «Агромашхолдинг» Евгений Алек�
сеев. – Доверие, которым пользуется техника
предприятий Концерна у казахских сельхозпроиз�
водителей, а также растущий спрос на нее позво�
ляют надеяться на дальнейшее успешное развитие
торгово�экономических отношений с нашими
партнерами в этом государстве».

ОАО «Агромашхолдинг» – подразделение Кон�
церна «Тракторные заводы», специализирующее�
ся на поставках потребителям техники с/х назна�
чения, производимой на предприятиях Концерна
и образующих в его составе сельхозмашинострои�
тельный дивизион: ОАО «ПО «Красноярский за�
вод комбайнов», ОАО «ПО «Алтайский моторный
завод», ОАО «Владимирский моторо�тракторный
завод», ОАО «Липецкий трактор» и Группа компа�
ний «Волгоградский тракторный завод».

Концерн «Тракторные заводы» (КТЗ) – рос�
сийский машиностроительный холдинг, объеди�
няющий 14 производственных предприятий в
сферах промышленного, сельскохозяйственного,
ж/д машиностроения и оборонной промышлен�
ности, а также торгово�сервисные компании, спе�
циализированные конструкторские бюро и НИИ.
Росбалт, 28.3.2008г.

– АО «Павлодарский машиностроительный за�
вод» (Павлодарская обл. Казахстана) заключило
договоры с российскими предприятиями на изго�
товление и поставку им в 2008г. 4 кранов различ�
ных модификаций на 30 млн. руб., сообщили в от�
деле маркетинга и сбыта предприятия.

В планах завода до конца 2008г. заключить с
российскими потребителями договоры на 70 млн.
руб. В 2007г. Павлодарский машзавод отгрузил
российским предприятиям 9 кранов на общую
сумму 70 млн. руб.

Российскими партнерами предприятия явля�
ются, в частности, ОАО «Первоуральский ново�
трубный завод», ОАО «Северский трубный завод».

Предприятие работает над снижением себесто�
имости продукции для того, чтобы успешно кон�
курировать на рынках стран СНГ. С этой целью на
заводе планируется модернизация оборудования.
Павлодарский машиностроительный завод рабо�
тает с 1955г. и в настоящее время специализирует�
ся на выпуске грузоподъемной техники различно�
го технологического назначения. Завод имеет сер�
тификат соответствия госстандартам России.
Interfax, 18.3.2008г.

– Дивизион «Автобусы» группы ГАЗ запустит СП
в Казахстане по производству автобусов ПАЗ, сооб�
щил на пресс�конференции финансовый директор
ООО «Русские автобусы» Василий Полюшкевич.

Инвестиции в проект оцениваются компанией
в 4 млн.долл., 50% из которых будут инвестирова�
ны группой ГАЗ, остальные 50% – казахстанской
стороной.

Производство на новом предприятии в Казах�
стане будет запущено в III кв. 2008г. Первой про�
дукцией СП станут ПАЗ�32053/54 с бензиновым
двигателем, позже добавится модификация с ди�
зельным двигателем и модель ПАЗ�4234.

Продукция предприятия будет ориентирована,
главным образом, на внутренний рынок Казахста�
на. Мощность предприятия составит 1,5 тыс. авто�
бусов в год. СП будет создано паритетно группой
ГАЗ и ТОО «Вираж» с ТОО «КазАвтобусПром» с
казахской стороны. Interfax, 20.2.2008г.
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– Казахстанско�российское машиностроительное
СП «Камаз�Инжиниринг» в 2007г. произвело 2,039
тыс.ед. техники против 1,624 тыс. машин в 2006г., со�
общил гендиректор предприятия Олег Гилев.

Производство в прошлом году выросло на
25,5%. Предприятие произвело продукцию на 12,5
млрд. тенге, в то время как в 2006г. – на 8 млрд.

В текущем году планируется выпустить 2,8
тыс.ед. техники стоимостью 19,9 млрд. тенге, от�
метил гендиректор.

СП «Камаз�Инжиниринг» было учреждено в
мае 2005г. ОАО «Камаз» (76% участия) и казах�
станской национальной компанией «Казахстан
инжиниринг» (24%).

Первый опытный образец самосвала «Камаз�
55111» сошел с конвейера 5 авг. 2005г., 10 авг. бы�
ло запущено серийное производство. Interfax,
17.1.2008г.

– Nokian Tyres (Финляндия) и АО «Корпора�
ция «Ордабасы» (Казахстан) подписали соглаше�
ние о строительстве в Астане совместного пред�
приятия Ordabasy – Nokian Tyres по производству
шин для легковых автомобилей, сообщил предсе�
датель совета директоров корпорации «Ордабасы»
Динмухамет Идрисов на пресс� конференции в
пятницу в Астане.

Общий объем инвестиций в проект составит
160 млн. евро. «Доля корпорации «Ордабасы» в
СП составит 90%, доля Nokian Tyres – 10%», –
сказал Д.Идрисов, отметив, что изначально речь
шла лишь об оказании Nokian Tyres технической
помощи, но стороны пришли к соглашению о до�
левом участии. Постепенно Nokian Tyres доведет
свою долю в СП до 50%.

Завод предполагается ввести в эксплуатацию в
2009г., в 2012�13гг. вывести на проектную мощ�
ность 4 млн. шин в год.

Председатель совета директоров отметил, что
фонд «Казына» выступает финансовым партнером
проекта, администрация Астаны предоставила под
строительство завода участок в индустриальной
зоне столицы площадью 54 га с подведением необ�
ходимых коммуникаций.

Ранее глава корпорации «Ордабасы» Алихан
Умербаев сообщал, что продукция предприятия
Ordabasy – Nokian Tyres будет выпускаться под
брэндами Nokian, Nordman и Astana. 65% выпус�
каемой продукции будет продаваться компанией
Nokian в Европу, Китай, Юго�Восточную Азию и
страны СНГ. Предприятие намерено выпускать 40
типов покрышек: 20 зимних и столько же летних.
Стоимость одной покрышки составит 40�50 евро.

Как говорится в сообщении пресс�службы СП,
управляющая компания Ordabasy�PST в рамках
инвестиционного проекта «Развитие шинной от�
расли Казахстана» планирует организовать в Ка�
захстане производство сырьевых компонентов.

«Ведутся переговоры с рядом международных
компаний по вопросам производства техническо�
го углерода, белой сажи, текстильных и металло�
кордов, а в перспективе и синтетических каучуков.
При этом объемы производства будут ориентиро�
ваны не только на покрытие собственных потреб�
ностей, но и на экспортные поставки», – говорит�
ся в пресс�релизе.

В нем также отмечается, что Ordabasy�PST в со�
трудничестве с компанией Vianor открывает пер�
вый в центрально�азиатском регионе торгово�вы�
ставочный центр Astana Tyres�Vianor.

Компания Nokian Tyres является одним из
крупнейших мировых производителей шин. Ос�
новная продукция изготавливается на заводе в
Финляндии. Interfax, 19.10.2007г.

– Почти 8 тыс. автомобилей Lada было реали�
зовано на рынке Казахстана в I пол. 2007г. В это
число вошло также более тысячи автомобилей
Lada 4x4, собранных на усть�каменогорском заво�
де «Азия Авто» из автокомплектов, которые по�
ставляет Автоваз.

Автомобилей Lada 1118 и Lada 1119 было реа�
лизовано почти 600 шт. Стартовали также прода�
жи модели Lada 2170. Первая партия этих автомо�
билей была поставлена Автовазом в республику в
июне текущего года. Также в дилерских салонах
можно приобрести Lada Samara 21099 местной
сборки. В конце июня в ЗАО «Азия Авто» начался
выпуск этой модели. На мощностях казахстанско�
го предприятия планируется изготовить в 2007г. 1
тыс. автомобилей Lada Samara 21099 с улучшен�
ным салоном.

Официальным импортером автомобилей Lada в
Казахстане является компания «Бипэк Авто». Про�
дукция ОАО «Автоваз» – традиционный лидер по
объему продаж в этой республике. В 2006г. здесь
было реализовано более 13 тыс. автомобилей Lada
(с учетом произведенных в ЗАО «Азия Авто»).

Всего в I пол. 2007г. ОАО «Автоваз» отгрузило
на экспорт в страны ближнего и дальнего зарубе�
жья 49 тыс. автомобилей, что превышает показа�
тель того же периода прошлого года на 3,5%.
www.metalinfo.ru, 29.8.2007г.

ÑÓÄÎÑÒÐÎÅÍÈÅ, ÌÀØÈÍÎÑÒÐÎÅÍÈÅ
– На вооружение погранслужбы Казахстана на

Каспии поступил новый корабль отечественного
производства «Сакшы». «8 сент. 2008г. после ус�
пешных испытаний пограничной службе Комите�
та национальной безопасности Республики Казах�
стан передан корабль, которому присвоено имя
«Сакшы»«, – указывается в распространенном в
понедельник сообщении пресс�службы АО «Хол�
динг «Самрук» (госхолдинг по управлению госак�
тивами).

Новое боевое судно изготовлено дочерним
предприятием АО «Национальная компания «Ка�
захстан инжиниринг» – Уральским заводом «Зе�
нит». Новый корабль «Сакшы» водоизмещением
240 т. будет нести службу по охране морских гра�
ниц страны, отмечается в сообщении.

За период с момента приобретения независи�
мости Казахстана уральское предприятие освоило
серийное производство катеров водоизмещением
до 50 т., из них 7 «Буркiт» (Беркут) и 4 катера «Сун�
кар» сданы заказчику и успешно эксплуатируются
на Каспийском море.

АО «Казахстан инжиниринг» с 2006г. входит в
состав АО «Холдинг «Самрук». Interfax, 8.9.2008г.

– Кораблестроительный завод НИИ «Гидро�
прибор» в Уральске (адмцентр Западно�Казах�
станской обл. Казахстана, ЗКО) завершил строи�
тельство морского катера «Шагала».

Как сообщил гендиректор НИИ «Гидропри�
бор» Александр Гниломедов, проект впервые в ис�
тории казахстанского кораблестроения осуществ�
ляется под надзором федерального госучреждения
«Российский морской регистр судоходства».

При этом А.Гниломедов пояснил, что все ранее
построенные на предприятии пограничные катера
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относились к классу речных и осуществлялись под
надзором речного регистра Казахстана.

«Данный катер относится к категории морских
судов и предназначен для перевозки вахт в север�
ной части Каспийского моря. В связи с тем, что в
Казахстане нет морского регистра, мы обратились
в «Российский морской регистр судоходства», на
это есть межгосударственное соглашение двух
стран», – отметил директор предприятия.

Специалисты «Российского морского регист�
ра» «осуществляют наблюдение за судном и по за�
вершении испытаний выдадут международный
сертификат, который дает возможность судну пла�
вать на любом морском пространстве и выходить
на международный рынок», сообщил А.Гниломе�
дов.

Согласно проекту, катер обладает высокими
ходовыми качествами и эксплуатационной харак�
теристикой. Водоизмещение судна – 23 т., ско�
рость – 40�45 км/ч, вместимость – 30 чел.

По словам гендиректора, катер прост в управ�
лении, кроме того, благодаря мелкой осадке, он
может идти по мелководью.

В ближайшие дни катер будет спущен на воду.
«Как только он (катер) покажет себя на Каспии, в
институте намерены продолжить освоение этого
вида катеров», – отметил А.Гниломедов. Interfax,
27.8.2008г.

– Казахстанский кораблестроительный завод
«Зенит» (в Уральске, адмцентр Западно�Казах�
станской области) построил самое большое по
размерам судно отечественного производства. Ко�
рабль назван «Сакшы» («На страже»), он будет
служить на Каспии в составе Пограничной служ�
бы Комитета национальной безопасности (КНБ)
Казахстана.

«Наш корабль «Сакшы», построенный в рамках
проекта «Барс», – самое большое судно в отечест�
венном кораблестроении», – рассказал гендирек�
тор АО «Зенит» Вячеслав Валиев.

По его информации, длина судна составляет 50
м., высота – 8 м., водоизмещение корабля – 240 т.
«Корабль сделан по техническому заданию для
службы на Каспийском море, именно для выпол�
нения задач, которые стоят перед морской диви�
зией Пограничной службы Казахстана», – отме�
тил он.

В.Валиев сообщил, что новый корабль спосо�
бен развивать скорость до 30 узлов в час, находить�
ся «в автономном плавании 10 суток, выдерживать
шторма до 10 баллов». «Корабль оснащен самыми
современными навигационными приборами и си�
стемой управления», – подчеркнул он.

Кроме того, отметил руководитель кораблест�
роительного завода, судно располагает всеми необ�
ходимыми средствами для ликвидации чрезвычай�
ных ситуаций. «В эти дни мы даем старт кораблю.
В дальнейшем предстоит большая работа по его
транспортировке, проведению швартовых испыта�
ний и, как результат, передача его Пограничной
службе», – сказал В.Валиев. Interfax, 13.5.2008г.

– Уральский кораблестроительный завод НИИ
«Гидпроприбор» (в адмцентре Западно� Казах�
станской области) изготовил высокоскоростной
пограничный катер класса «Сапсан». Как сообщил
гендиректор НИИ «Гидроприбор» Александр Пи�
ломедов, новый катер изготовлен по заказу погра�
ничной службы Комитета национальной безопас�
ности Казахстана.

«Отличие данного катера от всех предыдущих –
более высокая скорость, которая достигает 63
км/ч. Здесь также установлены мощные двигате�
ли, усовершенствован корпус, снижена вибрация
шумов, увеличена вместимость, что позволит уве�
личить состав команды», – отметил А.Пиломедов.

По мнению заказчиков, все эти усовершенст�
вования «позволят более качественно осуществ�
лять пограничную службу по охране морских гра�
ниц», заметил гендиректор НИИ «Гидроприбор».

В настоящий момент катер проходит речные
испытания. Предполагается, что этой неделе он
отправится к месту службы в порт Актау на Кас�
пийском море. Interfax, 21.4.2008г.

– Яхта «Чокан Валиханов» первой в истории
Казахстана морской кругосветной экспедиции
Terra Vita успешно осуществила переход через Ат�
лантику, сообщили в Центрально�Азиатском гео�
графическом обществе (ЦАГО), которое выступа�
ет организатором экспедиции.

«Экипаж яхты «Чокан Валиханов» сошел на бе�
рег на острове Барбадос, что в четырехстах км. от
Венесуэлы. Переход через Атлантический океан
занял у моряков ровно три недели», – отметили в
ЦАГО. Впервые судно под казахстанским флагом
покорило Атлантику.

В ЦАГО рассказали, что экипаж яхты «сильно
утомлен», но в целом переход через Атлантику он
назвал успешным. «Жалоб на здоровье у казах�
станцев нет», – сказали в ЦАГО. Отдохнув, эки�
паж яхты продолжит плавание к берегам Кубы.

Первая в истории Казахстана морская круго�
светная экспедиция Terra Vita стартовала из мор�
порта Актау на Каспии 25 сент. 2007г., прошла че�
рез Волго�Донской бассейн, Черное море, и 19
дек. в Средиземном море пришвартовалась в пор�
ту Пин Ролланд в акватории Марселя, где встала
на гарантийный ремонт. Переход через Атлантику
экспедиция начала от Канарских островов. Марш�
рут экспедиции проходит через 32 государства.
Общая стоимость проекта кругосветной экспеди�
ции составляет 5,5 млн.долл.

Яхта «Чокан Валиханов» водоизмещением бо�
лее 10,5 т. и стоимостью 600 тыс. евро была пост�
роена французскими судостроителями в г.Ля Ро�
шель весной 2007г. и в июне прошлого года спу�
щена на воду в порту Пин Ролланд, откуда своим
ходом прибыла в порт Актау. Длина судна – 14,39
метра, ширина – 4,25 метра, оно рассчитано на 10
спальных мест.

«Интерфакс�Казахстан» выступает информа�
ционным on�line спонсором первой казахстан�
ской морской «кругосветки». Interfax, 19.4.2008г.

– АО «Казахстанский холдинг по управлению
государственными активами «Самрук» проведет
комплексную реструктуризацию нацкомпании
«Казахстан Инжиниринг» с привлечением страте�
гических инвесторов для ее вывода из кризиса, за�
явил председатель правления госхолдинга Канат
Бозумбаев.

«Холдингом в ближайшем будущем будет про�
ведена комплексная реструктуризация АО «НК
«Казахстан Инжиниринг», будет также разработа�
на крупная инвестиционная программа и будет
проводиться работа по привлечению стратегичес�
ких инвесторов», – сказал К.Бозумбаев на заседа�
нии совета по диверсификации экономики при
парламентской фракции партии «Нур�Отан» в
пятницу в Астане.
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По его словам, деятельность нацкомпании яв�
ляется убыточной. «Сама компания, не обладая
собственным оборотным и инвестиционным ка�
питалом, практически представляет собой группу
заводов, выплачивающих мизерные дивиденды.
Это медленное угасание на фоне усиливающейся
международной конкуренции», – подчеркнул гла�
ва госхолдинга.

В связи с этим он предложил обеспечить НК
«Казахстан Инжиниринг» поддержку и создать ис�
ключительные условия для развития компании.
Кроме того, К.Бозумбаев предложил провести ра�
боту по разработке новой программы развития
оборонно�промышленного комплекса республи�
ки. «Необходимо рассмотреть такие различные
инструменты промышленной политики как госу�
дарственное субсидирование займов путем фи�
нансирования части установленных ставок возна�
граждения, налоговые и таможенные льготы и
преференции с учетом законодательства, исполь�
зование государственного оборонного заказа для
развития оборонно�промышленного комплекса
страны», – добавил он.

Нацкомпания «Казахстан инжиниринг» была
создана весной 2003г. В ее состав вошли предпри�
ятия, большинство из которых являются машино�
строительными и во времена Советского Союза
считались оборонными – всего 20 предприятий. С
дек. 2006г. акции компании принадлежат АО
«Холдинг «Самрук».

«Самрук» создан для эффективного управления
госдолями ряда крупнейших компаний Казахста�
на.

В мае 2005г. «Казахстан инжиниринг» и рос�
сийское ОАО «Камаз» учредили СП «Камаз�Ин�
жиниринг». Доли российской и казахстанской
сторон в проекте распределяются в соотношении
76% и 24%. Interfax, 15.2.2008г.

ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ, ÑÎÁÑÒÂÅÍÍÎÑÒÜ
– В Алматы для обеспечения жильем дольщи�

ков, ставших жертвами мошенников, выбраны три
жилых комплекса, строительство которых будет
завершено за счет выделенных средств из резерва
правительства Казахстана, сообщила пресс�служ�
ба акимата города.

В частности, согласно распространенной во
вторник информации пресс�службы, обманутые
дольщики получат квартиры в жилых комплексах
«Жетысу�3» в Ауэзовском районе, «МеркурГрад» в
Медеуском районе, а также в микрорайоне «Кок�
жиек» Турксибского района.

В конце окт. «будет объявлен конкурс на строи�
тельство жилого комплекса «Жетысу�3» и жилых
домов в микрорайоне «Кокжиек», в нояб. – на за�
вершение жилого комплекса «МеркурГрад». За�
вершение строительства данных жилых комплек�
сов и домов планируется в III кв. 2009г.

По данным акимата, в Алматы пострадали
дольщики семи объектов, «застройщики которых,
взяв денежные средства у участников долевого
строительства, направили их на другие цели или
растратили». В общей сложности обманутыми
оказались 526 чел.

Как известно, в отношении недобросовестных
застройщиков в Алматы возбуждены и расследу�
ются уголовные дела.

Согласно постановлению правительства и пла�
на мероприятий акимата Алматы по его реализа�

ции в авг. тек.г. было создано ТОО «Предприятие
капитального строительства» (ПКС) для решения
проблем обманутых дольщиков. Выделенные пра�
вительством на завершение недостроенных жилых
домов 10 млрд. тенге (текущий курс 119,78/ 1
долл.)) были направлены на пополнение уставно�
го фонда ПКС и размещены на депозитных счетах
банков второго уровня.

Всего в Алматы 108 жилых комплексов, строя�
щихся с привлечением средств населения. Из бо�
лее 28 тыс. квартир в них дольщиками выкуплено
12 тыс. квартир.

Застройщики 52 жилых комплексов, где име�
ются 2715 дольщиков, планируют завершить стро�
ительство собственными силами. Строительство
остальных 46 жилых комплексов с 8362 дольщика�
ми будет осуществляться за счет выделенных пра�
вительством средств.

Алматы с населением 1,5 млн.чел. является са�
мым крупным г.Казахстана. Interfax, 28.10.2008г.

– Международное рейтинговое агентство
Moody’s Investors Service подтвердило долгосроч�
ный рейтинг обязательств в национальной валюте
АО «Казахстанская ипотечная компания» на уров�
не «Baa1», говорится в сообщении компании.
Moody’s подтвердило «стабильный» прогноз рей�
тинга.

Казахстанская ипотечная компания создана в
дек. 2000г. в рамках реализации государственной
жилищной программы. Основными направления�
ми ее деятельности являются приобретение прав
требований по долгосрочным ипотечным жилищ�
ным займам, выданным банками, а также привле�
чение долгосрочных ресурсов для ипотечного кре�
дитования, в т.ч. путем выпуска собственных ипо�
течных ценных бумаг. Основным акционером
компании является правительство Казахстана в
лице министерства финансов. Interfax, 22.9.2008г.

– Снижение темпов строительства в столице
Астане недопустимо, считает премьер�министр
Казахстана Карим Масимов. «Мы не должны сба�
вить темпы строительства в Астане. Чтобы все за�
ложенные средства, заложенные ресурсы были ос�
воены необходимым образом», – сказал он, завер�
шая совещание в правительстве по вопросам доле�
вого строительства жилья в четверг в Астане.

«Банкам надо внимательно следить за своими
заемщиками, нужно следить на будущее за своими
кредитными портфелями», – подчеркнул К.Маси�
мов. «Самое главное, мы не должны допустить,
чтобы пострадали люди», – добавил глава прави�
тельства. RosInvest.Com, 11.9.2008г.

– Торговое подразделение немецкого концерна
Metro Group – Metro Cash&Carry – планирует
выйти на рынок Казахстана. Как говорится в сооб�
щении Metro Cash&Carry, в среду компания под�
писала с правительством Казахстана соглашение о
реализации инвестиционного проекта.

«Если все предварительные условия будут вы�
полнены (прежде всего, подбор соответствующих
земельных участков, а также получение необходи�
мых разрешений и лицензий), Metro Cash&Carry
видит потенциал в строительстве 10�15 торговых
центров на территории Казахстана (. .) В среднем
инвестиции в каждый торговый центр Metro
Cash&Carry составляют 15�20 млн. евро», – отме�
чается в пресс�релизе.

Компания намерена открыть первый торговый
центр летом 2009г. в Астане, после чего планирует
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работать в Алма�Ате и других крупных городах ре�
спублики.

Бизнес компании Metro Cash&Carry, работаю�
щей в секторе мелкооптовой торговли, ориенти�
рован на потребности профессиональных клиен�
тов: рестораны, отели, кейтеринговые компании,
представители малого и среднего бизнеса, сервис�
ные и другие компании. «Клиентам необходимо
предоставить документы, подтверждающие статус
юридического лица, после чего они смогут полу�
чить карту клиента, служащую пропуском в торго�
вые центры Metro Cash&Carry», – поясняется в
пресс�релизе.

Казахстан – вторая страна, на рынок которой
Metro Cash&Carry объявила выход в 2008г.: в мае
компания анонсировала планы работы в Египте.

Metro Group принадлежит 2,5 тыс. магазинов в
31 стране мира. В группу входят следующие торго�
вые подразделения, оперирующие каждый в своем
сегменте рынка: мелкооптовые торговые центры
самообслуживания Metro/Makro Cash&Carry, ги�
пермаркеты Real, Media Markt и Saturn – лидеры
европейского рынка магазинов электроники и бы�
товой техники, универмаги Galeria Kaufhof. Inter�
fax, 4.9.2008г.

– Компания «Евразия СИТИ» (Россия) и строи�
тельно�инвестиционный холдинг Build Investments
Group (Казахстан) подписали соглашение о сотруд�
ничестве, согласно которому казахские инвесторы
профинансируют строительство части Центрально�
го района города�спутника Константиново, строя�
щегося в Московской обл., говорится в совместном
пресс�релизе «Евразия СИТИ» и BI Group.

«По соглашению сторон, BI Group организует
финансирование строительства части Централь�
ного района, а «Евразия СИТИ» выступит управ�
ляющей компанией строительства», – указывает�
ся в сообщении.

Город�спутник Константиново, который рас�
положится на юге от Москвы, будет рассчитан на
проживание 150 тысяч человек. В городе будет со�
здано 60 тысяч новых рабочих мест.

Предполагается, что к 2015г. на территории в
3,087 тыс.га появится 6,5 млн.кв.м. жилой недви�
жимости и 2,6 млн.кв.м. коммерческой недвижи�
мости. Суммарный объем инвестиций в строи�
тельство Константиново превысит 375 млрд. руб.

«Евразия СИТИ» представляет собой девело�
перскую компанию, подконтрольную ИПГ «Евра�
зия» и специализирующуюся на комплексном ос�
воении масштабных территорий.

ИПГ «Евразия» образована в 2003г. Приоритет�
ные направления деятельности группы – ком�
плексное развитие проектов премиум�класса в
сфере коммерческой, жилой, торговой и склад�
ской недвижимости, а также строительство, ре�
конструкция и эксплуатация энергогенерирую�
щих предприятий. Международные представи�
тельства компании расположены в Нью�Йорке,
Лондоне, Алма�Ате, Киеве и Тбилиси. Общая пло�
щадь проектов ИПГ «Евразия» в сфере недвижи�
мости превышает 19 млн.кв.м.

Build Investments Group является лидером по
количеству построенных квартир в Казахстане. В
структуре группы действуют девелоперский, стро�
ительный, производственно�промышленный ди�
визионы. RosInvest.Com, 15.8.2008г.

– Российская девелоперская компания «Евра�
зия�Сити» и казахстанский строительно�инвести�

ционный холдинг Build Investments Group (BI
Group) подписали соглашение о взаимопонима�
нии и сотрудничестве в рамках проекта строитель�
ства центрального района города�спутника Кон�
стантиново в Подмосковье.

Как отмечается в сообщении компаний, BI
Group организует строительство этого городского
района, финансирование и маркетинг, обеспечит
общее управление проектом. Российская сторона
выступает в роли ленд�девелопера. Первый этап
строительства начнется в окт. 2008г. Общая пло�
щадь застройки центрального района превысит 1,3
млн.кв.м., стоимость проекта составляет 3
млрд.долл.

«На встрече глав компаний – совладельца и ак�
ционера «Евразия�Сити» Мухтара Аблязова и пред�
седателя совета директоров BI Group Айдына Ра�
химбаева – стороны согласовали участие казахстан�
ской компании в крупном инвестиционном проек�
те «Константиново», – говорится в сообщении.

Константиново расположится в Подмосковье по
направлению к аэропорту «Домодедово». В городе
предусмотрено создание всей необходимой инфра�
структуры – школ, детских садов, больниц, а также
торгово� развлекательного центра, бизнес�парка,
крупного медицинского центра и Академгородка.

На территории нового города будет построена
первая в России гоночная трасса, где в 2010г. пла�
нируется провести этапы международного чемпи�
оната FIA GT и гоночной серии Masters Rating
Series. Помимо этого, в Константинове появится
первый в РФ медиапарк – мультимедийный ком�
плекс по производству кино�, теле�и радиопро�
дукции.

«Евразия�Сити» – девелоперская компания,
специализирующаяся на комплексном освоении
масштабных территорий. Входит в состав ИПГ
«Евразия». Ее финансовый партнер – казахстан�
ский БТА Банк, совладельцем которого через ряд
коммерческих структур является М.Аблязов.

В структуре холдинга Build Investments Group
действуют девелоперский, строительный, произ�
водственно�промышленный, инвестиционный
дивизионы. Interfax, 14.8.2008г.

– По данным польской консалтинговой фирмы
PMR, в 2007г. объем строительных работ в Казах�
стане увеличился по сравнению с 2000г. в 7 раз –
до 7,8 млрд.долл., возрастая ежегодно более чем на
36%. Прирост данного показателя в 2007г. (15,3%)
был ниже среднегодового за 2000�07гг., что обус�
ловлено мировым кредитным кризисом, разразив�
шимся в середине указанного года.

Если в 2000г. доля строительства в ВВП Казах�
стана составляла 5%, то в 2007г. – уже более 10%.
В I кв. 2008г. данный показатель снизился до 5,6%.

Почти 60% общего объема строительства в Ка�
захстане сосредоточено в трех регионах – бывшей
и новой столицах и нефтедобывающей Атыраус�
кой области.

На долю жилищного строительства пришлось
80% всех построенных в стране за 2000 �2007гг.
зданий. В частности, в 2007г. в стране было сдано
в эксплуатацию 8,1 млн.кв.м. жилья, или на 30%
больше, чем в 2006г. Интересно также отметить,
что физические лица строят жилья в 2 раза боль�
ше, чем строительные компании.

Число нежилых зданий, построенных в стране в
пред.г., составило 7,2 тыс., что на 50% превышает
уровень 2006г.
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Быстро развивается и гостиничное хозяйство
страны; в 2007г., например, число гостиничных
номеров в стране возросло на 36%. Свои отели в
Казахстане начали строить такие международные
гостиничные сети, как Radisson SAS, Inter�Conti�
nental и Hyatt.

Гражданское строительство в Казахстане также
набирает обороты; в этой сфере действуют как го�
сударственные организации, так и частные компа�
нии, прежде всего занятые в нефтегазовом секто�
ре. Многие из инфраструктурных объектов, часть
которых будет сооружаться по схеме государствен�
но�частного партнерства, включены в государст�
венный план развития транспорта на 2006�15гг.
Затраты на осуществление данного плана составят
сумму, эквивалентную 30 млрд.долл. Он предус�
матривает строительство и модернизацию авто�
трасс, железных дорог, воздушных и морских пор�
тов. БИКИ, 24.7.2008г.

– Казахстан может справиться с кризисом на
рынке недвижимости к лету следующего года, счи�
тает один из авторов концепции развития рынка
недвижимости РФ, член федеральной межведом�
ственной комиссии по нацпроекту «Доступное
жилье» Константин Апрелов.

«Судя по сегодняшним тенденциям, рынок
оживет в течение двух лет. т.е. к лету следующего,
2009г. покупательский спрос восстановится на 80�
100%. Вероятнее всего, рынок вернется к жизни
даже раньше, потому что мы говорим о стране (о
Казахстане. – «ИФ�К») с растущей экономикой и
большим объемом ресурсов», – заявил К.Апрелов
в интервью газете «Время», опубликованном в
среду.

Цены на жилье на казахстанском рынке недви�
жимости, считает эксперт, начнут расти уже в бли�
жайшее время. «Вероятность того, что цены нач�
нут расти уже этой осенью, достаточно высока.
Кроме того, процессы, связанные с сокращением
объемов строительства, могут привести к тому, что
покупательский спрос вернется гораздо раньше»,
– сказал он.

«Кризис показал: чем больше рынок недвижи�
мости интегрирован в экономику каждого из от�
дельно взятых городов, тем быстрее он восстанав�
ливается», – отметил К.Апрелов.

Кроме того, считает эксперт, важно, «за какой
период времени сама экономика может восстано�
виться». «Серьезных макроэкономических потерь
на фоне запредельных цен на нефть, металлы, зер�
но Казахстан не ощущает. Да, рост ВВП теперь бу�
дет не рекордным, а лишь высоким. Вторая со�
ставляющая – восстановление возможностей бан�
ковской системы, возобновление ипотечного кре�
дитования в прежних объемах», – сказал он.

Негативные явления на рынке недвижимости в
республике стали проявляться в середине пред.г.,
что было во многом обусловлено кризисом в сек�
торе ипотечного кредитования в США. Interfax,
9.7.2008г.

– 8 июля, правительством Казахстана одобре�
ны изменения и дополнения в закон о долевом
строительстве, направленные на ужесточение тре�
бований к строительным компаниям. Об этом со�
общили в министерстве экономики и бюджетного
планирования Республики Казахстан.

«Глава государства дал поручение в кратчайшие
сроки рассмотреть и внести в парламент законо�
проект для дальнейшего урегулирования вопросов

с дольщиками. Сегодня выносится на рассмотре�
ние Правительства проект закона «О внесении из�
менений и дополнений в некоторые законодатель�
ные акты по вопросам долевого строительства», –
сказал премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов.

Как пояснил министр индустрии и торговли
республики Владимир Школьник, предложенные
изменения предусматривают, прежде всего, опре�
деление уполномоченного органа в долевом стро�
ительстве. «Это центральный государственный
орган, осуществляющий общую координацию
данной сферы, т.е. в стране будет орган, ответст�
венный за долевое строительство», – сказал он.

Министр также отметил, что в новой редакции
закона предлагается введение разовой лицензии
на строительство каждого отдельного объекта вме�
сто прежней генеральной лицензии. Как пояснил
глава Мининдустрии, в проекте закона предусмат�
ривается наличие опыта в возведении жилых зда�
ний у застройщика не менее трех лет и наличие
собственного капитала не менее 100 тыс. МРП.

«По выбору застройщика предполагается со�
блюдение одного из двух требований: наличие
собственного капитала в объеме не менее 20% от
собранных с дольщиков средств или наличие до�
говоров страхования гражданско�правовой ответ�
ственности застройщика перед дольщиками по
возмещению вреда», – пояснил Владимир Школь�
ник.

По словам главы МИТ, теперь от застройщика
будет требоваться наличие на отдельном счете
банка второго уровня средств в объеме не менее
5% от привлеченных от дольщиков денег для осу�
ществления выплат тем дольщикам, которые ре�
шили выйти из договора.

По мнению министра, предлагаемые измене�
ния носят принципиальный характер и «серьезно
ужесточают закон». Он считает, что введение но�
вых законодательных норм «не повредит темпам
строительства», но обеспечит максимальную за�
щиту интересов дольщиков. ИА Regnum,
8.7.2008г.

– 6 июля между министерством туризма и
спорта Казахстана и американской компанией
Eirth Wonder International limited подписан прото�
кол о намерениях по реализации проекта строи�
тельства международного туристского центра в
Алматинской области на побережье Капшагая. Об
этом ИА Regnum сообщили в пресс�службе мини�
стерства.

Свои подписи под документом поставили глава
министерства туризма и спорта Казахстана Те�
мирхан Досмуханбетов и председатель совета ди�
ректоров Eirth Wonder International limited Марк
Адвент.

Строительство центра предполагает три этапа:
первый рассчитан на один год, второй – на три и
третий – на 10 лет. Туристический центр будет со�
стоять из комплексов гостиниц, полей для гольфа,
конференц�залов, СПА�центров, культурно�раз�
влекательных, торговых и спортивных объектов.
По словам Досмуханбетова, американская компа�
ния – профессионал в туристическом и игорном
бизнесе. В Лас�Вегасе она держит гостиницу, ко�
торая ежегодно привлекает 36 тыс. туристов.

В Казахстане американского партнера привле�
кает экономический рост страны, политическая
стабильность, «видение руководства страны».
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Кроме этого, как отметил Адвент, Казахстан – это
страна, которая может позволить себе развивать
масштабные проекты в краткие сроки. ИА Reg�
num, 7.7.2008г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов заявил, что Астана в среднесрочной перспек�
тиве должна пополнить список тридцати самых
развитых городов мира.

«Наша основная задача на среднесрочный пе�
риод – войти в тридцатку самых конкурентоспо�
собных, благоприятных для ведения бизнеса и
развитых городов мира», – сказал он на форуме
международной ассамблеи столиц и крупных го�
родов (МАГ) «Столичные города XXI века: нова�
торство и традиции в архитектуре и градострои�
тельстве», который прошел в столице республики.

«Столица приобрела статус делового центра. Ее
экономический потенциал значительно вырос,
многократно увеличился объем внешнеторгового
оборота. Доля Астаны в ВВП страны составляет
почти десятую часть», – отметил К.Масимов.

«Наш город уже утвердился в качестве нового
международного центра, где решаются важные
для мирового общества проблемы», – сказал пре�
мьер. В этой связи он напомнил, что в Астане на
этой неделе состоялась сессия ПА ОБСЕ, а в сле�
дующем году пройдет третий форум лидеров ми�
ровых и традиционных религий.

Отметив высокие темпы прироста населения
города, К.Масимов убежден, что «Астана станет
млн. городом уже через пару лет, а не к 2030г. как
планировалось 10 лет назад».

Кроме того, отметил премьер, «архитектура Ас�
таны – это новаторство и традиции казахстанской,
евразийской и общемировой строительной куль�
туры». Interfax, 7.7.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
предложил увековечить память японского архи�
тектора, автора генерального плана Астаны Кисе
Куракавы (Kisho Kurokawa).

«Вспоминая в эти праздничные дни Кисе Кура�
каву, которого, к сожалению, нет с нами, хочу ска�
зать, что его дар столице останется на века. Мы
обязательно увековечим память этого великого
зодчего», – сказал он, выступая на торжественном
собрании по случаю празднованию десятилетия
Астаны в субботу.

При этом глава государства сообщил, что дети
Кисе Куракавы приехали в Астану. «Недавно я в
Токио встречался с детьми архитектора и пригла�
сил на празднование десятилетия Астаны. Сего�
дня они среди нас в этом зале», – отметил он.

По словам президента, столица Казахстана,
воздвигнутая в самом центре евразийского прост�
ранства, воплощает архитектурные особенности
как Европы, так и Азии. Interfax, 5.7.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
вручил юбилейную медаль «10 лет Астаны» ряду
государственных деятелей, руководителей строи�
тельных компаний и других хозяйствующих пред�
приятий, участвующих в строительстве столицы.

«Сегодня я вас награждаю медалью «10 лет Ас�
таны», учитывая ваши исключительные заслуги»,
– сказал Н.Назарбаев в ходе церемонии вручения
наград в понедельник в резиденции «Ак орда» в
Астане.

Отметив высокие темпы строительства и соци�
ально�экономического развития столицы респуб�
лики, президент подчеркнул, что «Астана показа�

ла возможности всего Казахстана, она является
примером развития и рассвета всей страны».

В числе награжденных юбилейной медалью
аким Алматы Ахметжан Есимов, депутат сената
парламента Фарит Галимов, первый зампред пар�
тии «Нур Отан» Адильбек Джаксыбеков, министр
туризма и спорта Темирхан Досмуханбетов, вице�
премьер Умирзак Шукеев, президент нацкомпа�
нии «Казахстан темир жолы» Аскар Мамин, аким
Астаны Имангали Тасмагамбетов и другие. Inter�
fax, 30.6.2008г.

– Государственное АО «Казахстанская ипотеч�
ная компания» (КИК) инициировало проект по
секьюритизации ипотечных кредитов, выданных
банками в долл. США, на сумму 100 млн.долл., со�
общил председатель правления КИК Азамат Иба�
дуллаев в среду на пресс�конференции в Алма�
Ате.

«В нояб.�дек. проводилось совещание, и стоял
вопрос по секьюритизации банковских кредитов.
Ввиду того, что банки фактически оказались бес�
сильны провести эту работу, мы вышли с предло�
жением секьюритизировать на 100 млн.долл. ипо�
течные кредиты, выданные банками в долларах.
На данный момент работа эта начата, прорабаты�
ваем вопрос по точному портфелю, который под�
лежит секьюритизации», – сказал он.

«Хотя назвать это в чистом виде секьюритизаци�
ей не получится. Скорее всего, это будет перепро�
дажа портфеля, где КИК выступит финансовым
агентом и получит свои проценты», – уточнил он.
«Продавать будем на Западе. Планируем к нояб.
этот процесс завершить», – сказал А.Ибадуллаев.

АО «КИК» создано в дек. 2000г. в рамках реали�
зации государственной жилищной программы.
Основными направлениями ее деятельности явля�
ются приобретение прав требований по долгосроч�
ным ипотечным жилищным займам, выданным
банками, а также привлечение долгосрочных ре�
сурсов для ипотечного кредитования, в т.ч. путем
выпуска собственных ипотечных ценных бумаг.

Единственным акционером компании являет�
ся правительство республики в лице министерства
финансов. Interfax, 25.6.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
во вторник на рабочем совещании в Астане за�
явил, что объекты строительства с долевым учас�
тием будут завершены, сообщила пресс�служба
главы государства.

Согласно распространенному сообщению
пресс�службы, в долевое строительство планиру�
ется направить 104 млрд. тенге (текущий курс
120,69/1 долл.), из которых 71 млрд. тенге уже пе�
речислен. «Кроме того, – отмечается в сообще�
нии, – национальными компаниями будет осуще�
ствлен закуп 2 тыс. квартир, акимату г.Астаны вы�
делены средства для приобретения 6 тыс. квар�
тир».

Вместе с тем, отмечается в информации, Н.На�
зарбаев поручил правоохранительным органам
принять жесткие меры против недобросовестных
застройщиков. В своем заявлении для прессы,
сделанном после совещания, Н.Назарбаев сказал:
«Государство сейчас начнет преследовать тех, кто
обманул дольщиков». «Правоохранительные орга�
ны должны немедленно этим заняться, привле�
кать к ответственности», – подчеркнул президент.

Глава государства считает, чтобы впредь избе�
жать подобной ситуации необходимо изменить за�
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конодательство. «Такое поручение дано, прави�
тельство будет вносить изменения в закон», – до�
бавил в этой связи президент.

Согласно информации пресс�службы главы го�
сударства, в Казахстане насчитывается 339 объек�
тов долевого строительства жилья, в которых при�
нимает участие 46 тыс. дольщиков. В числе про�
блемных, т.е. требующих судебных разбира�
тельств, процедуры банкротства и особого подхода
со стороны государства, – 33 объекта, в строитель�
ство которых вложили средства более 6,5 тыс.чел.
в Алматы и Астане.

С прошлого года в связи с кризисом в банков�
ско�финансовом секторе строительные компа�
нии, возводящие дома на кредитные средства бан�
ков и деньги дольщиков, из�за отсутствия финан�
сирования были вынуждены приостановить стро�
ительство. Interfax, 18.6.2008г.

– Инвестиции в жилищное строительство в Ка�
захстане в I кв. 2008г. увеличились на 24% по срав�
нению с аналогичным периодом прошлого года.
Причем доля государственных вложений состав�
ляет всего 4%. По оценке экспертов, объем строи�
тельно�монтажных работ по стране также вырос
на четверть. Уже в авг. строительные компании
должны сдать большинство из запланированных в
этом году домов в эксплуатацию. На сегодня госу�
дарственный фонд «Казына» через банки второго
уровня перечислил строителям Астаны 32 млрд.
тенге (1 долл. = 121 тенге), Алматы – 11 млрд.

«На сегодня процентов на 70, объекты которые
требуют государственного финансирования, они
профинансированы и дальнейшее финансирова�
ние идет. Принято решение по выкупу квартир.
Есть застройщики, которые не требовали госпо�
мощи, строят 100 квартирный дом, 80 квартир
продали, 20 не могут продать. Акимат (мэрия –
ред.) выкупает квартиры, выделяет деньги и дом
застраивается», – отметил Николай Тихонюк,
зампредседателя комитета по строительству мини�
стерства и торговли РК. Росбалт, 30.5.2008г.

– Группа «ПИК» намерена выйти на рынок Казах�
стана, говорится в сообщении компании. Девелопер�
ский блок «ПИКа» в Казахстане представляет компа�
ния «ПИК�Казахстан». Офис нового подразделения
будет располагаться в Астане. «ПИК�Казахстан» бу�
дет заниматься полным девелоперским циклом.

Проекты «ПИКа» сконцентрированы в Москве
и Московской обл., Калужской обл., Калинингра�
де, Омске, Перми, Новороссийске, Ростовской
обл. и Ярославской обл. Приступили к работе под�
разделения в Санкт�Петербурге и Киеве. До 2015г.
группа планирует выйти на рынок недвижимости
более чем 60 городов РФ и некоторых стран СНГ.

По словам вице�президента компании Сергея
Канаева, которые приведены в пресс�релизе,
«ПИК�Казахстан» намерен начать свою деятель�
ность с изучения и мониторинга рынка недвижи�
мости в крупных городах Казахстана, в первую
очередь в Алма�Ате и в Астане.

«ПИК» – один из крупнейших российских де�
велоперов. Выручка группы в 2007г. выросла на
75% – до 2,7 млрд.долл., чистая прибыль – в 2,3
раза, до 700 млн.долл.

Крупнейшими бенефициарами компании яв�
ляются председатель правления «ПИКа» Кирилл
Писарев и глава совета директоров Юрий Жуков.

Прошлогоднее IPO «ПИКа» стало крупнейшим
в истории европейского сектора недвижимости:

оно принесло компании и ее владельцам 1,85
млрд.долл. Капитализация группы составила 12,3
млрд.долл. Организаторами размещения, которое
проходило в Лондоне и Москве, выступили
Deutsche Bank, Morgan Stanley и Nomura Interna�
tional. Interfax, 29.5.2008г.

– Завод по переработке щебня стоимостью 5
млн. евро введен в эксплуатацию в среду в Акмо�
линской области Казахстана, сообщила пресс� се�
кретарь областной администрации. По ее словам,
строительство завода было начато в окт. 2007г., его
владельцем является ТОО «Кулагер Тас».

Производственная мощность завода составляет
500�600 тыс.куб.м. щебня в год.

На заводе установлено основное технологичес�
кое оборудование, дробильно�сортировочный
комплекс. Interfax, 14.5.2008г.

– «Казахстанская Ипотечная Компания» (КИК)
(основной портфель акций у государства) пересмот�
рела ставки вознаграждения по займам, выданным
по рыночной программе. Как пояснили в КИК, тем
самым снижены риски в связи с инфляцией.

Котировочная ставка составляет 14,5% годовых
плюс маржа банков. В итоге кредит заемщик полу�
чает под 18,5% годовых.

«Компания имеет дело только с готовым, вве�
денным в эксплуатацию жильем», – уточнил зам�
председателя правления АО «Казахстанская Ипо�
течная Компания» Куандык Мамырбаев. «Стоит
отметить, – продолжает он, – не наблюдается ни�
какого спада, единственное, снижаются темпы
роста портфеля компании».

Мировой финансовый кризис вынудил инвес�
торов временно вывести капитал с рынка ценных
бумаг. Поэтому топ�менеджеры госкомпании ре�
шили отложить выпуск еврооблигаций. «Мы ак�
тивно мониторим как местный фондовый и фи�
нансовый рынок, так и внешний, по ставкам, по
срокам. Как только будет возможность выйти на
рынок или занять довольно таки серьезные деньги
под хорошую ставку, компания проведет такую
операцию. На данный момент нет такой необхо�
димости, потому что сложилась на рынке такая
ситуация в связи с нестабильностью цен на недви�
жимость», – подытожил Мамырбаев.

КИК активно сотрудничает с 26 партнерами –
16 банков второго уровня и 10 ипотечных органи�
заций. С 2001г. структурой было выдано кредитов
на сумму 111 млрд. тенге (1 долл. = 121 тенге). За�
емщиками стали более 40 тыс. казахстанцев. Доля
КИК на ипотечном рынке Казахстана – 10%. Рос�
балт, 8.5.2008г.

– Рыночная стоимость земли и объектов при�
обретаемой Kazakhstan Kagazy Plc компании «Ас�
тана Контракт» на 11 апр., согласно независимой
оценке CBRE Scot Holland, составляет 175
млн.долл., говорится в сообщении Kazakhstan
Kagazy. «С учетом чистого долга компании и дру�
гих нюансов чистая стоимость активов АО «Аста�
на Контракт» на указанную дату составила $88
млн», – отмечается в сообщении.

Kazakhstan Kagazy Plc приобретает 90% акций
АО «Астана Контракт», владеющего контейнер�
ным терминалом близ аэропорта Алма�Аты, за
57,6 млн.долл. Компания выкупает 55% акций у
основных акционеров АО и 35% новых акций. Вы�
плата акционерам «Астана Контракт» будет осу�
ществляться двумя траншами: первоначальная
выплата составит
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3,6 млн.долл., 32 млн.долл. будет выплачено че�
рез два года. Новые акции АО «Астана Контракт»
Kazakhstan Kagazy приобрела за 22 млн.долл.

Kazakhstan Kagazy также примет на себя обяза�
тельства компании в 39 млн.долл.

Kazakhstan Kagazy намерена выкупить остав�
шиеся 10% акций «Астана Контракт» за 6,4
млн.долл. через два года после получения соответ�
ствующего разрешения.

Kazakhstan Kagazy Plc является материнской
компанией казахстанской группы «Казахстан Ка�
газы», в состав которой входят ТОО Kagazy Recy�
cling (крупнейший в Казахстане производитель
бумаги и картона из макулатуры) и ТОО Peak (ин�
дустриальная девелоперская компания, которая
занимается развитием неосвоенных земельных
участков, строительством объектов индустриаль�
но�промышленного и складского назначения, а
также оказанием логистических услуг).

В авг. 2007г. Kazakhstan Kagazy Plc подписала
соглашение о приобретении 100% доли участия в
ТОО Kazupack, одного из крупных производите�
лей гофрированного картона в Казахстане.

Kazakhstan Kagazy Plc в июле 2007г. провела
первичное публичное размещение акций на Лон�
донской фондовой бирже.

Пропускная способность контейнерного тер�
минала «Астана Контракт» составляет 60 тыс. кон�
тейнеров в год. Кроме того, компании принадле�
жат два склада класса «А» общей площадью 50
тыс.кв.м., земельные участки площадью 60 га в Ас�
тане и Актобе близ дорог и иной инфраструктуры,
необходимой для строительства логистических
объектов. Interfax, 7.5.2008г.

– Казахстанская девелоперская Chagala Group
в прошлом году, согласно консолидированной ау�
дированной финотчетности по МСФО, получила
771 тыс.долл. чистой прибыли против 1,496
млн.долл. за 2006г., говорится в сообщении ком�
пании. Выручка Chagala Group в 2007г. возросла
на 18% и составила 22,073 млн.долл.

Активы компании на конец прошлого года соста�
вили $164,380 млн. против 94,154 млн.долл. на нача�
ло года, обязательства – 24,291 млн.долл. против
60,071 млн.долл., собственный капитал – $140,089
млн. против 34,083 млн.долл., акционерный капитал
– 8,503 млн.долл. против 4,903 млн.долл.

Chagala Group не планирует выплачивать диви�
денды за 2007г., говорится в сообщении. Chagala
Group, образованная в 1994г., владеет отелями в
Атырау, Уральске, в Баутино и Алма�Ате. Кроме
того, компания намерена открыть апарт�отель и
элитный ресторан в Атырау, построить гостиницу,
жилой комплекс в Актау, реализовать ряд других
проектов в сфере недвижимости. Компания в фев.
2007г. провела IPO в Лондоне, привлекла 83
млн.долл. Interfax, 6.5.2008г.

– Алма�Ата получила 200 млн.долл. для завер�
шения строительства «проблемных» жилых домов.
Эти средства – первый транш, обещанный прави�
тельством Казахстана еще в прошлом году. Уже
определен механизм оказания финансовой помо�
щи строительным компаниям.

Банки второго уровня получили средства из го�
сударственного фонда «Казына». Они будут кре�
дитовать 14 стройкомпаний, чтобы те продолжили
возведение жилых зданий. Строительство было
остановлено из�за нехватки средств. Для дольщи�
ков это могло обернуться катастрофой.

Помощь государства оказывается в рамках спе�
циальной программы защиты дольщиков.

Ранее глава городской администрации Ахмет�
жан Есимов заявлял, что главное требование к
строительным компаниям, попавшим в список
программы по Алма�Ате, – наличие 15% резерва
капитала застройщика. Всего в 2008г., в рамках
госпрограммы защиты дольщиков, в Алма�Ате
планируется освоить более 58 млрд. тенге (120
KZT – 1 долл.). Росбалт, 5.5.2008г.

– Правительство Казахстана выделит 59 млрд.
тенге (490 млн.долл.) на завершение строительства
ряда жилых объектов в Алма�Ате в рамках госпро�
граммы по защите дольщиков, сообщил в поне�
дельник вице�мэр Алма�Аты Виктор Долженков.

Глобальный кризис ликвидности, начавшийся
во II пол. прошлого года, сильно ударил по казах�
станским банкам, активно заимствовавшим сред�
ства за рубежом. Дефицит фондирования крити�
чески сказался на темпах развития строительного
сектора. В частности, в Алма�Ате после кризиса
работы остановились на большей части объектов.

В бывшей столице Казахстана строится всего
600 объектов. В конце прошлого года президент
Нурсултан Назарбаев выделил 4 млрд.долл. бюд�
жетных средств на поддержку банковского и стро�
ительного секторов.

«В этом году требуется для Алма�Аты 59 млрд.
тенге», – сказал Долженков. На прошлой неделе
правительство подписало постановление о выде�
лении первого транша в 22,4 млрд. тенге.

Деньги будут выделены государственным фон�
дом устойчивого развития Казына и будут направ�
лены в семь выбранных банков, среди которых
крупнейшие – Казкоммерцбанк и БТА�банк. Бан�
ки направят выделенные средства 14 строитель�
ным компаниям, которые были определены с уче�
том наличия 15% резерва капитала застройщиков.
Рейтер, 5.5.2008г.

– Казахская компания Real Estate Management
инвестирует 80 млн.долл. в строительство торгово�
развлекательного центра (ТРЦ) Asia Park в Астане
(Казахстан). Об этом М2 сообщили в компании
«Торговый Квартал», которая осуществляет бро�
керидж торговых площадей в ТРЦ.

Как рассказали в компании, строительство
ТРЦ уже началось. Asia Park будет построен на
крупнейшем радиальном проспекте столицы Ка�
захстана, соединяющем старый центр города и аэ�
ропорт – на ул. Кабанбай Батыра. Общая площадь
ТРЦ составит 43 тыс.кв.м.

В трехуровневом торгово�развлекательном
центре расположатся более 95 торговых операто�
ров, рестораны, кафе и зона фудкорта. Якорными
операторами ТРЦ станут продуктовый супермар�
кет, магазин бытовой электроники и универмаг
одежды, а также детский и спортивный универма�
ги. Зона развлечений будет представлена много�
зальным кинотеатром и детской игровой площад�
кой. Торговая галерея будет представлена магази�
нами одежды и обуви, парфюмерии и аксессуаров,
а также операторами сферы обслуживания. На
территории ТРЦ предусмотрена наземная и под�
земная парковка на 791 машиномест. Сдача объек�
та в эксплуатацию запланирована на II кв. 2009г.

Девелопером проекта выступает компания Real
Estate Management. Архитектурная концепция
проекта разработана проектным бюро Hakki (Тур�
ция).
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Компания Real Estate Management (входит в со�
став группы компаний Arcada) специализируется
на предоставлении полного спектра услуг в облас�
ти девелопмента недвижимости: от разработки
концепции развития до реализации «под ключ»
инвестиционных девелоперских проектов. ГК
владеет объектами коммерческой недвижимости в
Астане, Алматы, Караганде и Костанае. В ее уп�
равлении находится 200 тыс. кв. м современных
торговых площадей.

Группа компаний «Торговый Квартал» работа�
ет на российском рынке коммерческой недвижи�
мости более 7 лет. Основным направлением дея�
тельности компании является реализация собст�
венных девелоперских проектов на территории
России. Компания также оказывает полный
спектр услуг в области комплексного управления
объектами торговой недвижимости, консалтинго�
вых услуг, сдачи в аренду и инвестиционного бро�
кериджа (услуги по сопровождению сделок купли�
продажи торговой недвижимости). Акционером и
стратегическим партнером компании «Торговый
Квартал» является одна из крупнейших девело�
перских компаний Восточной Европы TriGranit
Development Corporation (50%). RosInvest.Com,
24.4.2008г.

– Российское ОАО «Холдинговая компания
«Сибирский цемент» стало участником проекта
строительства цементного завода BI Cement вбли�
зи Астаны. Соответствующее соглашение в среду в
Астане подписали председатель совета директоров
BI Group (инициатор проекта) Айдын Рахимбаев и
президент ОАО «Холдинговая компания «Сибир�
ский цемент» Андрей Муравьев, говорится в
пресс�релизе BI Group.

По условиям соглашения, доли партнеров в
проекте составят по 50%. Маркетинговая полити�
ка будет определяться казахстанским совладель�
цем. Как отмечается в сообщении, в результате
привлечения партнера в проект его стоимость воз�
растает со 120 млн.долл. до 320 млн.долл. Проект�
ная мощность завода – 1,75 млн.т. цемента в год.
«Стратегическое сотрудничество с одним из круп�
нейших производителей цемента России значи�
тельно увеличит производительную мощность бу�
дущего завода и позволит ему стать крупнейшим в
Казахстане», – отмечается в пресс�релизе.

Кроме того, согласно подписанному соглаше�
нию, меняются сроки строительства завода. Так,
если изначально планировалось построить первую
линию завода к 2009г., а затем начать строительст�
во второй, то по новым условиям уже в IV кв.
2008г. BI Cement начнет выпускать цемент на за�
возном клинкере, который будут поставлять заво�
ды, входящие в «Сибирский цемент».

Таким образом, будут увеличены темпы строи�
тельства и через 2,5�3г. завод начнет работать на
полную мощность. «Наличие налаженной логис�
тической и маркетинговой систем, постоянных за�
казчиков и эффективных каналов реализации рос�
сийского партнера позволит столичному цемент�
ному заводу успешно диверсифицировать рынки
сбыта», – отмечается в пресс�релизе.

После подписания документа президент рос�
сийского холдинга А.Муравьев на пресс�конфе�
ренции заявил, что «по этому проекту была отлич�
но проработана техническая сторона, подбор обо�
рудования отвечает всем современным требовани�
ям».

По его словам, компания оценивает рынок Ас�
таны к 2010г. минимум в 2 млн.т. потребления це�
мента.

Организатором и финансовым консультантом
сделки выступила казахстанская инвестиционная
компания Blackstone Capital. Финансирование
этого проекта осуществляет казахстанский БТА
Банк в сотрудничестве с Fortis Bank NV�SA (Бель�
гия).

ОАО «Холдинговая компания «Сибирский це�
мент» создано в 2004г. В состав холдинга входят
ООО «Топкинский цемент», ООО «Красноярский
цемент», ООО «Тимлюйский цементный завод», а
также Ангарский цементный завод и карьер «Пе�
ревал» (Иркутская обл.), управляемые на паритет�
ных началах с группой РАТМ.

Кроме того, в холдинг входят ООО «Комбинат
«Волна» (выпускает волокнисто�цементные кро�
вельные и плоские листы, трубы и фасадные пли�
ты), ООО «Сибирский бетон» (специализируется
на производстве товарного бетона и растворов), а
также сбытовая и логистическая компания ООО
«ЗапСибЦемент». Холдинг «Сибирский цемент»
также владеет специализированной транспортной
компанией «КузбассТрансЦемент», имеющей бо�
лее 600 хопперов�цементовозов. Interfax, 16.4.2008г.

– В Астане в среду под председательством пре�
мьер�министра Казахстана Карима Масимова со�
стоялось очередное заседание организационного
комитета по подготовке и проведению VII зимних
Азиатских игр 2011г. Как сообщается в распрост�
раненном в среду пресс�релизе пресс�службы пра�
вительства, на заседании обсуждались вопросы
строительства и реконструкции спортивных объ�
ектов, необходимых для проведения соревнова�
ний Азиады�2011. «Перечень спортивных соору�
жений включает в себя 15 объектов, 10 из которых
планируется построить, 5 объектов – реконструи�
ровать», – подчеркивается в пресс�релизе.

По информации пресс�службы, участники за�
седания обсудили вопросы строительства лыжно�
биатлонной трассы и лыжного стадиона в Алма�
атинской области (на юго�востоке).

Согласно пресс�релизу, для строительства
лыжно�биатлонной трассы на территории Или�
Алатауского национального парка решено выде�
лить земельный участок в долгосрочную аренду
(до 49 лет). Между тем для строительства лыжного
стадиона принято решение произвести выкуп зе�
мельного участка у частного землепользователя.

Кроме того, сообщается в пресс�релизе, К.Ма�
симов поручил подготовить земельный участок
для строительства международного комплекса
лыжных трамплинов в Алма�Ате.

Как известно, крупнейший г.Казахстана с на�
селением 1,5 млн.чел. выиграл право провести у
себя VII зимние Азиатские игры�2011. Вместе с
тем позже Азиатский олимпийский комитет под�
держал предложение казахстанской стороны про�
вести церемонии открытия и закрытия VII зимних
азиатских игр и соревнования по ледовым видам
спорта в Астане, по лыжным – в Алма�Ате. Inter�
fax, 16.4.2008г.

– Группа турецких компаний планирует пост�
роить в Кустанае (Казахстан) завод по производст�
ву керамических и мозаичных плиток мощностью
20 млн.кв.м. в год, сообщил директор департамен�
та предпринимательства и промышленности Кус�
танайской области Жанибек Тальтеков.
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Стоимость проекта оценивается в 62 млн. евро,
срок его реализации – 15 месяцев. Оборудование
для завода будет поставлено из Италии и Турции.
Турецкая сторона решает организационные во�
просы по строительству завода.

Ж.Тальтеков отметил, что турецкие инвесторы
выбрали Кустанай в связи с наличием поблизости
природного сырья, развитой транспортной ин�
фраструктурой, близостью к границе с Россией.

Ожидается, что продукция завода будет постав�
ляться не только на казахстанский рынок, но и
экспортироваться в Россию, Грузию, Узбекистан,
Таджикистан и Киргизию.

В результате реализации этого проекта будет со�
здано 550 новых рабочих мест. Interfax, 10.4.2008г.

– Товарищество с ограниченной ответственно�
стью «Индер цемент» в 2008г. планирует присту�
пить к строительству цементного завода в Атырау�
ской области на западе Казахстана, сообщил за�
мруководителя социально�предпринимательской
корпорации «Каспий» Адилбек Кушеров. Общая
стоимость проекта – 132 млн.долл.

Проектная мощность завода составляет 1 млн.т.
цемента ежегодно (первая очередь – 600 тыс.т. в
год). Срок реализации первого этапа проекта –
2008�10гг. «Реализация проекта позволит полно�
стью обеспечить потребности области в этом
стройматериале, который необходим при строи�
тельстве таких крупных объектов, как СЭЗ «Наци�
ональный индустриальный нефтехимический тех�
нопарк», «Наземная установка комплексной под�
готовки нефти и газа», а также позволит снизить
зависимость от экспорта импортного цемента при
строительстве жилья и социальной инфраструкту�
ры в регионе», – подчеркнул А.Кушеров.

Он добавил, что разработаны ТЭО проекта стро�
ительства завода и проекты на создание инженерных
сетей, получены права на недропользование, реша�
ются вопросы финансирования. Interfax, 9.4.2008г.

– Основные праздничные мероприятия в рам�
ках 10�летия Астаны состоятся 1�6 июля, сообщил
аким (глава администрации) столицы Казахстана
Аскар Мамин.

В эти дни на улицах Астаны будет установлено
более 20 сцен и площадок для проведения различ�
ных фестивалей, концертов, конкурсов, сказал
А.Мамин, выступая в среду на совещании в акима�
те, посвященном проведению Дня столицы. В ра�
боте совещания принял участие глава государства
Нурсултан Назарбаев.

В организации и праздновании юбилея столи�
цы примут участие творческие коллективы из всех
14 областей республики и Алма�Аты, состоятся
конкурс детского рисунка, спортивные состяза�
ния, а также футбольные матчи с участием извест�
ных мастеров, рассказал аким. В частности, по его
словам, приглашены известные бразильские фут�
больные команды, а также ветераны футбола из
разных стран.

В рамках Дня столицы 6 июля состоится откры�
тие международного теннисного турнира на кубок
президента республики. Кульминацией праздни�
ка, утверждают его организаторы, станет гала�
концерт «Астана�kz с участием звезд казахстан�
ской и зарубежной эстрады поздно вечером того
же дня на левом берегу реки Ишим (Есиль).

Для трансляции праздничных мероприятий на
улицах города планируется установить 27 плаз�
менных экранов, отметил А.Мамин.

Всего на празднование дня столицы ожидается
прибытие 8 тыс. гостей, в т.ч. мэров 70 городов
стран СНГ. «Имеющийся фонд гостиниц будет до�
статочен для приема всех гостей столицы», – заве�
рил А.Мамин. Вместе с тем аким сообщил, что к 1
июля планируется сдача ряда строящихся в Астане
объектов: жилых комплексов, парков и скверов,
монументов, мостов и дорог, медицинских цент�
ров. Кроме того, сообщил А.Мамин, по Ишиму
планируется запустить суда для перевозки граждан
в черте города на расстоянии более 6 км.

Выступивший на совещании глава государства
подчеркнул, что все мероприятия должны быть
доступны для всех делающих. «Особо обращаю
внимание акимата, что все праздничные меропри�
ятия организуются в первую очередь для граждан и
всех казахстанцев. Это не узкоэлитарное меропри�
ятие для чиновников и руководителей. Все желаю�
щие должны иметь возможность посетить инте�
ресные им мероприятия», – сказал президент.
«Все должно быть организовано для удобства лю�
дей», – заключил Н.Назарбаев.

Астана стала новой столицей Казахстана вмес�
то Алма�Аты в дек. 1997г. В настоящее время насе�
ление столицы превышает 700 тыс.чел. Идея пере�
носа столицы государства принадлежит Н.Назар�
баеву. Поэтому основные праздничные мероприя�
тия Дня столицы уже второй год подряд состоятся
6 июля – в день рождения президента республики.
Interfax, 26.3.2008г.

– Строительство городов� спутников Алма�
Аты вдоль автотрассы Алматы�Капшагай, как
ожидается, начнется ближе к 2010г., сообщил ген�
директор Caspian Engineering group Александр
Тен. «Активная фаза строительства по проекту в
целом планируется где�то к 2010г.», – сказал он в
интервью казахстанскому еженедельнику Central
Asia Monitor, опубликованном в пятницу.

Как следует из интервью, Caspian Engineering
group и будет реализовывать указанный масштаб�
ный градостроительный проект. «Мы запланиро�
вали, что генеральный план и план детальной пла�
нировки будет готов где�то через год. т.е. в I пол.
2009г. мы намерены его защитить, утвердить, про�
вести все экспертизы и все, что с этим связано», –
сказал А.Тен, добавив, что потребуется «еще неко�
торое время для подготовки эскизных проектов,
получения разрешения на строительство».

По его словам, к 2015г. планируется сформиро�
вать несколько городских центров «спутников», к
2020г. – сформировать облик городов, а еще через
десять лет «запланирована основная урбанизация
проекта». «Горизонтом планирования» определен
2030 год, отметил он.

Вместе с тем, по его словам, первая очередь
проекта уже реализуется, в частности, подготовле�
ны для строительства микрорайона Gate�city 68 га
земельных участков из 180 га. «По всей остальной
территории есть соглашения, меморандумы либо
договоры с инвесторами и застройщиками», –
подчеркнул А.Тен.

В данный момент, сообщил собеседник изда�
ния, компания занимаемся разработкой генераль�
ного плана развития городов�спутников. «Кризис�
ные явления, которые произошли на рынке, вы�
нуждают нас экономить определенные средства,
при этом сегодня можно значительно снизить объ�
ем инвестиций в разработку геологических, геоде�
зических изысканий, затраты на работу с архитек�
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торами и прочее», – пояснил А.Тен, заметив, что
сейчас стройкомпании снизили цены на услуги
из�за отсутствия объемов работ, а самих строите�
лей можно привлечь «минимум на 30% дешевле».

По его словам, города�спутники будут застрое�
ны малоэтажными зданиями, которые будут иметь
«полностью автономные системы жизнеобеспече�
ния». «У нас земли – навалом, для Казахстана вы�
сотное строительство – нонсенс», – считает руко�
водитель компании.

Идея строительства городов�спутников вдоль
70�км автодороги от Алматы до Капшагая воз�
никла вскоре после того, как власти Казахстана
решили сосредоточить все игорные заведения
страны только в двух регионах: на правом побере�
жье Капшагайского водохранилища и в Шучин�
ско� Боровской курортной зоне Акмолинской
области (в центре республики). С 1 апр. 2007г. в
республике вступил в силу соответствующий за�
кон «Об игорном бизнесе». С указанной даты ка�
зино и залы игровых автоматов в Казахстане за�
крыты повсеместно, кроме как в двух указанных
районах.

Всего планируется построить четыре города�
спутника.

Первый город�спутник предполагается назвать
Gate City (Ворота города), и запланирован он как
международный бизнес�центр. Он будет распола�
гаться в районе Первомайки (жилой массив на ок�
раине Алматы) на пересечении трассы Алматы –
Усть�Каменогорск и Большой объездной алма�
тинской дороги. Второй город – Golden City (Зо�
лотой город) – планируется построить в районе
Дмитриевского моста в качестве жилой зоны, тре�
тий – Growing City (Растущий город) – в районе
Николаевского моста, и он станет промышлен�
ным центром. Четвертый город – Green City (Зе�
леный город) – как ожидается, будет возведен на
берегу Капшагайского водохранилища и должен
стать центром туризма.

Кроме того, на побережье Капшагайского во�
дохранилища, согласно программе правительства,
будет построена курортная зона. В частности, на
ее строительство претендуют китайские и южно�
корейские инвесторы. Первые из них предлагают
построить казахстанский «Лас�Вегас» («Жана�
Или») на площади 3�4 тыс. га при стоимости про�
екта 10 млрд.долл., вторые – на территории 10�12
тыс. га при стоимости 20 млрд.долл.

Согласно информации министерства экономи�
ки и бюджетного планирования, оглашенной на
заседании правительства по строительству курорт�
ной зоны под Алматы в марте прошлого года, для
развития инфраструктуры этой местности в рес�
публиканском бюджете будет предусмотрено 74
млрд. тенге (текущий 120,60/$1), из которых 8
млрд. тенге планируется направить на электрифи�
кацию, 38,3 млрд. тенге – на строительство объек�
тов теплоснабжения, 17,8 млрд. тенге – на газифи�
кацию, 7,5 млрд. тенге – на телефонизацию.

Население самого крупногог.Казахстана – Ал�
маты бурно растет в последние годы. В настоящее
время оно превышает 1,5 млн.чел., а в летний пе�
риод достигает 2 млн. Между тем население Кап�
шагая едва ли превышает 50 тыс.чел. Власти наде�
ются, что строительство городов�спутников поз�
волит стабилизировать ситуацию с населением
Алматы, будет способствовать снижению цен на
рынке жилья в Алматы. Interfax, 14.3.2008г.

– Жилье в Алма�Ате продолжает дешеветь, но не�
значительно, вместе с тем ожидается снижение цен
на земельные участки, прогнозирует директор ис�
полкома Казахстанской ассоциации оценщиков
Александр Калинин. «Тенденция снижения цен на
жилье продолжается, но незначительно. Вместе с
тем сложно сказать, достигли ли цены своего дна», –
сказал он в среду на пресс�конференции в Алматы.

«Самое большое изменение произошло в
«спальных» районах – падение цены составило до
58%», – констатировал А.Калинин.

По его словам, менее всего снизилась стои�
мость элитного жилья. «Самое незначительное па�
дение составило в коттеджных городках – 12�15%
«, – отметил А.Калинин.

Между тем он уверен, что «кризис на рынке зе�
мельных участков только предстоит». «В залоге у
банков находится очень много участков, которые
сейчас не приносят никакой доход. Эти проблемы
будут больше и больше усугубляться», – считает
А.Калинин. По его мнению, нет «ни одной объек�
тивной серьезной причины для роста цен на рын�
ке недвижимости».

Как считает принимавший участие в пресс�
конференции президент Казахстанской федера�
ции недвижимости Александр Ким, на рынке не�
движимости «произошло оздоровление».

«Цены и на рынке нового жилья, и вторичного,
и на коммерческую недвижимость упали пример�
но в два раза», – считает он.

Между тем, А.Ким прогнозирует, что в ближай�
шие годы в Алма�Ате будет продолжаться спрос на
офисные и торговые помещения.

«Есть еще дефицит офисных, торговых поме�
щений. Но в связи с тем, что в этом году и на сле�
дующий год будет застраиваться очень большое
количество помещений, уже такого дефицита не
будет, и предложение превысит спрос», – отметил
А.Ким.

В Алма�Ате, являющемся крупнейшим мегапо�
лисом Казахстана, проживает 1,5 млн.чел. Interfax,
12.3.2008г.

– Завод по производству стеновых материалов
ТОО «Экотон�Батыс» введен в эксплуатацию в по�
недельник в Актобе (на западе Казахстана). Как
сообщили в пресс�службе акима (главы админист�
рации) области, стоимость проекта составила 3,1
млрд. тенге (25,7 млн.долл.). Из общей суммы 14
млн.долл. были выделены казахстанским коммер�
ческим Народным банком.

Стеновые материалы производятся из ячеисто�
го бетона автоклавного твердения по германской
технологии Ytong. Собственником завода является
ТОО Investment Company Capital Management.

Официальный курс на 3 марта – 120,85 тен�
ге/$1. Interfax, 3.3.2008г.

– В столице Казахстана – Астане, в рамках гос�
программы развития жилищного строительства до
2010г., планируется ввести 661,5 кв.м. жилья. Об
этом сегодня, 15 фев., в ходе отчетной встречи с
горожанами заявил аким (глава городской адми�
нистрации) Астаны Аскар Мамин.

Градоначальник пообещал, что будут приняты
меры для завершения строительства «проблем�
ных» объектов жилья. Он напомнил, что в Астане
– 220 жилых объектов, возводимых с привлечени�
ем государственных кредитов, 81 объект находит�
ся в высокой степени готовности, поэтому заст�
ройщики в финансовой помощи не нуждаются.
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14 фев., на расширенном заседании правитель�
ства республики, президент Казахстана Нурсултан
Назарбаев дал поручение разобраться с государст�
венными средствами, выделяемыми банкам вто�
рого уровня (БВУ) на финансирование возведения
жилья в столице Казахстана – Астане. Он под�
черкнул, что эти средства осваиваются медленно.
ИА Regnum, 15.2.2008г.

– Правительство Казахстана, используя сред�
ства госбюджета и госкомпаний, намерено купить
на рынке жилья Астаны не менее 8.000 квартир,
чтобы оживить рынок недвижимости, сказал ви�
це�премьер Умирзак Шукеев, не назвав сумму.

Казахстанские банки, в последние годы разви�
вавшиеся быстрыми темпами на фоне крупных за�
имствований за рубежом, столкнулись с острым
дефицитом ликвидности после кризиса на амери�
канском рынке ипотеки. Банковские проблемы
ударили по строительному сектору, служившему
одной из основных точек роста казахстанской эко�
номики: строительные площадки опустели, цены
на недвижимость за несколько месяцев упали поч�
ти на треть, а работники крупнейшей строитель�
ной корпорации не привыкшей к митингам стра�
ны вышли на улицу, требуя вернуть долги по зар�
плате.

Правительство в конце прошлого года уже вы�
делило 1 млрд.долл. на финансирование строи�
тельства и инфраструктурных проектов через бан�
ки, и в этом году выделит на эти цели еще как ми�
нимум 3 млрд.долл. «Рынок жилья пока буксует,
таким образом, через банки, мы можем решить
только часть проблем. В этой ситуации считаем
необходимым подключить дополнительный меха�
низм финансирования недостроя», – сказал Шу�
кеев.

«Способ заключается в стимулировании спроса
жилья в Астане путем увеличения государственно�
го закупа квартир. Субъектами закупа могут вы�
ступить национальные компании, компании с го�
сучастием, акимат Астаны, Агентство по госслуж�
бе», – добавил он.

Шукеев не назвал общую сумму, которая будет
выделена из госбюджета. Однако отметил, что мэ�
рия Астаны может направить 13 млрд. тенге, кото�
рые были предусмотрены для строительства ком�
мунального жилья. В дальнейшем эти квартиры
предполагается использовать в качестве государ�
ственного арендного жилья.

Таким образом, по подсчетам Шукеева, банки
и государство закроют спрос на две трети общего
предложения в Астане. Одновременно власти про�
длили мораторий на строительство нового ком�
мерческого жилья в столице.

Шукеев сказал, что государство будет покупать
квартиры на тендерах на понижение и начальная
цена будет варьироваться от 850 до 1.200 долл. за 1
кв.м. «Это, в принципе, оживит рынок. Предложе�
ние на рынке резко сократится», – сказал Айдын
Рахимбаев, председатель совета Ассоциации заст�
ройщиков Казахстана.

По данным статагентства, в Казахстане, впер�
вые за последние месяцы в янв. 2008г. было зафик�
сировано снижение цен на новое жилье на 0,5%,
вторичное – на 0,3%. Средняя цена перепродажи
одного квадратного метра благоустроенного (вто�
ричного) жилья в Казахстане в янв. 2008г. снизи�
лась до 135.700 тенге (1.127 долл.) с 136.200 тенге в
дек. 2007г.

Средняя цена продажи квадратного метра но�
вого жилья в янв. составила 160.600 тенге (1.334
долл.), снизившись со 161.300 тенге в дек. Рейтер,
12.2.2008г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов распорядился передать изымаемые права на
недропользование и земельные участки социаль�
но�предпринимательским корпорациям (СПК).

«В послании главы государства были даны кон�
кретные поручения навести порядок с недрополь�
зователями, которые не исполняют свои кон�
трактные обязательства, чтобы мы могли в соот�
ветствии с законодательством, только в том слу�
чае, если они не исполняют, вернуть их (права на
недропользование). Думаю, что их надо возвра�
щать и сразу передавать СПК», – сказал он на за�
седании правительства во вторник в Астане. Вмес�
те с тем премьер также выступает за передачу в
собственность СПК земельных участков, изымае�
мых у недобросовестных собственников. «Второй
вопрос, который глава государства поручил в по�
слании – это упорядочить деятельность с землей.
СПК – это достаточно хороший институт, кото�
рый может достаточно хорошо этой землей распо�
рядиться», – считает премьер.

В этой связи, продолжил он, «поручаю подго�
товить соответствующее распоряжение, создать
две рабочие группы – одну по вопросам рассмот�
рения недропользования, вторую – по вопросам
земли».

Выступая с посланием народу страны, прези�
дент республики Нурсултан Назарбаев поручил
правительству проверить, насколько эффективно
используются месторождения их владельцами в
рамках подписанных контрактов. «Я поручил пра�
вительству проверить, как выполняются обяза�
тельства (по разработке месторождений). В случае
нарушений – отнять и вернуть государству», –
сказал президент.

Позже премьер�министр поручил министерст�
ву энергетики и минеральных ресурсов расторг�
нуть контракты с недобросовестными недрополь�
зователями.

Согласно решению главы государства в регио�
нах республики к настоящему времени создана
сеть из семи СПК. СПК в республике созданы в
качестве региональных институтов развития для
того, чтобы оживить местную экономику, восста�
новить простаивающие и некогда обанкротивши�
еся предприятия. Interfax, 12.2.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
принял участие в церемонии открытия крупней�
шего по площади в Астане торгового центра «Са�
рыарка». Площадь центра «Сарыарка» – 40
тыс.кв.м. Объем инвестиций в его строительство
составил свыше 60 млн.долл. Также, глава респуб�
лики ознакомился с рядом проектов по строитель�
ству крупных инфраструктурных объектов столи�
цы Казахстана и с ходом возведения монумента
«Казак ели», который будет символизировать не�
зависимость республики, обретенную в 1991г. От�
крытие монумента высотой 91 метр планируется
на июль текущего года, когда Астана будет отме�
чать десятилетие. ИА Regnum, 11.2.2008г.

– Французская Vicat Group приобрела у казах�
станской «Казкоммерц инвест» долю в проекте по
строительству цементного завода ТОО «ПК Мы�
нарал цемент инвест» на месторождении извест�
няка Мынарал в Жамбылской области Казахстана.
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«Мы продали долю в проекте по строительству
цементного завода французской компании Vicat
Group, – сообщил зампред правления «Казком�
мерц инвест» Азамат Набенов на пресс�конферен�
ции в Алма�Ате. В результате сделки, сумму кото�
рой стороны не раскрывают, французской компа�
нии принадлежит 60% в проекте, «Казкоммерц
инвест» – 40%.

Производственная мощность завода, на кото�
ром будет применяться сухой способ производства
цемента, составит 1,1 млн. т. продукции в год с
возможностью дальнейшего увеличения до 2 млн.
т. Продукция завода будет ориентирована на внут�
ренний рынок Казахстана.

Стоимость совместного проекта, окупаемость
которого составит 8 лет, превышает 200 млн.долл.
Строительство завода планируется начать в марте
2008г., ввод в эксплуатацию намечен на фев.�март
2010г. Генеральным подрядчиком строительства
выбрана китайская China Triumph.

«Проект мы начали в прошлом году: купили
месторождение известняка Мынарал. Финанси�
рование велось за счет собственных средств «Каз�
коммерц инвест», а на данном этапе стали сотруд�
ничать с компанией Vicat, – отметил А.Набенов.

При этом он не исключил, что в перспективе
«Казкоммерц инвест» может выйти из этого про�
екта, продав свою долю в рамках IPO «ПК Мына�
рал цемент инвест». «У нас планы – в дальнейшем
после строительства завода провести IPO или на
местной бирже, или на фондовой бирже в Лондо�
не или Гонконге», – сказал А.Набенов.

«Проведение IPO планируем в районе 2012г.
Посмотрим по ситуации. Можем вообще выйти из
проекта. Мы – инвесткомпания, у нас политика
такая: зашли в проект, развили его и вышли», –
сказал он после пресс�конференции.

Представитель Vicat в Казахстане Тьерри Пле�
зан отметил на пресс�конференции: «Мы давно
присматривались к рынку Казахстана, т.к. эта
страна имеет достаточно большой потенциал для
роста и развития. В результате подробного изуче�
ния казахстанского рынка цемента мы решили ос�
тановить свой выбор на компании «Казкоммерц
инвест», которая предложила наиболее приемле�
мые условия по инвестированию». Кроме того, в
этом проекте Vicat привлекло удобное расположе�
ние будущего завода в непосредственной близости
от основных транспортных магистралей, соединя�
ющих крупные строительные центры Казахстана.

«Это первый проект, который мы будем реали�
зовать в Казахстане, но мы продолжаем изучать и
другие проекты», – добавил Т.Плезан.

Ведется работа по строительству инфраструк�
турных объектов (дорог, линии электропередачи)
на месторождении Мынарал, объема подтверж�
денных запасов которого хватит на 137 лет.

Vicat Group является одной из крупных компа�
ний Европы по производству цемента, бетона и аг�
регатов по их изготовлению. Vicat Group владеет
12 цементными, 226 бетонными заводами, 70 ка�
рьерами по всему миру. Компания представлена в
различных странах.

«Казкоммерц инвест» осуществляет прямые
инвестиции в проекты в промышленном, нефтега�
зовом секторах и в сфере недвижимости.

Согласно финансовой отчетности на 1 июля
2007г., активы «Казкоммерц инвест» составили
20,6 млрд. тенге, собственный капитал – 14,2

млрд. тенге. Между тем общая сумма активов, на�
ходящихся под управлением компании на 1 окт.
2007г., равнялась 36,2 млрд. тенге.

Официальный курс на 16 янв. – 120,42 тенге/ 1
долл. Interfax, 16.1.2008г.

– Казахстанский банк БТА (ранее – банк «Ту�
ранАлем») подписал кредитное соглашение с
Deutsche Investitions und Entwicklungsgesellschaft
MBH (DEG) о привлечении займа на 82 млн.долл.,
говорится в сообщении БТА.

БТА намерен направить кредитные ресурсы, в
частности, на финансирование проектов в сфере
малого и среднего бизнеса (МСБ), на предоставле�
ние розничных кредитов и ипотечных займов.

Средства предоставляются в два этапа. Транш
«А», предназначенный на финансирование МСБ и
розничные займы, составит 41 млн.долл. и будет
предоставлен сроком на 5 лет. Такая же сумма бу�
дет выделена в рамках транша «Б» сроком на 10
лет. Эти средства банк намерен направить на фи�
нансирование ипотеки.

В БТА не сообщают процентную ставку по кре�
диту, отмечая, что средства выдаются «на привле�
кательных условиях по сравнению с текущими
трендами на рынке».

Банк привлекает этот заем в рамках реализации
стратегии по развитию кредитования проектов ма�
лого и среднего предпринимательства, а также
розничного бизнеса. Эти направления наряду с
корпоративным сектором являются для БТА при�
оритетными.

На 1 окт. 2007г. в ссудном портфеле банка доля
кредитования МСБ составляла 11%, розничных
займов – 23,5%.

«Сделка с DEG/KfW еще раз демонстрирует
интерес и доверие международных инвесторов к
Казахстану, в частности, к БТА, несмотря на про�
изошедшую коррекцию на финансовых рынках»,
– приводятся в сообщении слова начальника уп�
равления международных отношений и торгового
финансирования БТА Тимура Сабырбаева.

Банк БТА по итогам 2006г. занял 5 место среди
банков СНГ и 2 место среди банков Казахстана по
объему активов в рэнкинге «Интерфакс�1000», со�
ставленном «Интерфакс�ЦЭА».

DEG является членом банковской группы KfW
и одним из крупнейших европейских финансовых
институтов развития. DEG работает с 1,2 тыс.
компаниями, общая сумма финансирования до�
стигла 41 млрд. евро. Interfax, 11.1.2008г.

– Цены на жилье в богатеющем на экспорте
нефти Казахстане продолжили увеличиваться в
2007г., хотя замедлились осенью на фоне глобаль�
ного кризиса ликвидности, повлекшего спад в
строительстве и торможение роста ВВП.

В сообщении Агентства по статистике
(www.stat.kz) говорится, что цены на вторичное
жилье в Казахстане выросли в 2007г. на 42,6%.

Разразившийся летом мировой кредитный кри�
зис ударил по ориентированной на внешние зай�
мы банковской системе Казахстана. Это замедли�
ло рост экономики

и отразилось на рынке недвижимости: банки
ужесточили ипотечные программы и ограничили
кредитование строительных компаний страны.

В финансовой столице Казахстана Алма�Ате,
по данным риэлторов, к концу года цены на жилье
упали почти на треть по сравнению с пиковыми
значениями лета и продолжают снижаться. Одна�
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ко, по информации статистиков, обвал II пол. года
не смог сломить восходящую динамику в 12�ме�
сячном выражении.

Средняя цена перепродажи одного квадратного
метра благоустроенного жилья в Казахстане на ко�
нец 2007г. выросла до 136.200 тенге (1.130 долл. по
текущему курсу) с 95.400 тенге в конце 2006г., сле�
дует из материалов статагентства.

Средняя цена продажи квадратного метра но�
вого жилья за тот же период выросла до 161.300
тенге (1.338 долл.) со 123.900 тенге в пред.г.

Стоимость аренды жилья выросла до 779 тенге
(6,46 долл.) за 1 кв.м. с 632 тенге годом ранее.

По словам директора департамента цен и труда
Нины Кривко, пик роста цен пришелся на июль
2007г., когда цены на благоустроенное жилье вы�
росли в годовом выражении на 75,5%, составив
133.100 тенге, но самая высокая цена была зафик�
сирована в сент. прошлого года – 139.400 тенге за
1 кв.м.

По ее словам, самая высокая стоимость квад�
ратного метра на новое жилье в Казахстане была
зафиксирована в авг. в годовом выражении про�
шлого года �160.600 тенге. Пик роста цен на новое
жилье был зафиксирован в сент. – 61,5%.

В окт.�нояб. началось снижение цен и в дек., по
данным статагентства, на вторичном рынке жилья
цены снизились на 0,4% по сравнению с нояб., на
первичном – на 0,6%.

По словам Кривко, самые низкие темпа роста
цен на новое жилье были зафиксированы в 2001г.
– 13,6%. В 2002�06г. цены росли в среднем больше
чем на 30%.

($1=120,58 тенге). Рейтер, 10.1.2008г.
– Министерство финансов Казахстана увели�

чило уставный капитал государственного АО «Ка�
захстанская ипотечная компания» на 8,5 млрд.
тенге – до 26,42 млрд. тенге за счет размещения
допэмиссии акций компании объемом 850
тыс.шт., сообщил агентству зампред правления
КИК Баглан Исентаев.

По его данным, компания также получила кре�
дит из госбюджета в 12 млрд. тенге сроком на 20
лет по льготной ставке.

Кредитные средства будут направлены на ста�
билизацию ипотечного рынка страны. Они предо�
ставляются в рамках программы правительства,
которое определило три основных направления
господдержки в целях обеспечения стабильности
социально�экономического развития страны: за�
щита прав граждан�участников долевого строи�
тельства и недопущение снижения стабильности
ипотечного рынка; продолжение финансирования
проектов малых и средних предприятий; финан�
сирование перспективных инвестиционных про�
ектов, имеющих важное значение для диверсифи�
кации экономики.

Основными направлениями деятельности Ка�
захстанской ипотечной компании являются при�
обретение прав требований по долгосрочным ипо�
течным жилищным займам, выданным банками, а
также привлечение долгосрочных ресурсов для
ипотечного кредитования, в т.ч. путем выпуска
собственных ипотечных ценных бумаг.

Единственным акционером компании являет�
ся правительство республики в лице министерства
финансов.

Официальный курс на 27 дек. – 120,94 тенге/1
долл. Interfax, 27.12.2007г.

– Для развития Астаны до 2010г. планируется
привлечь инвестиции в 1 трлн. 586 млрд. тенге (те�
кущий 120,77/$1), сообщил аким (глава админист�
рации) столицы Аскар Мамин.

«До 2010г. в развитие города предусмотрено
привлечь инвестиций в основной капитал в объе�
ме 1586,1 млрд. тенге. Эти ресурсы будут направ�
лены на реализацию проектов комплексной заст�
ройки и реконструкции, дальнейшее расширение
сети объектов социально�культурной сферы и ин�
фраструктурное развитие, жилищное строительст�
во», – сказал А.Мамин на заседании городского
маслихата (местный представительный орган вла�
сти) во вторник.

Население Астаны превышает 500 тыс.чел.
Interfax, 25.12.2007г.

– Холдинг «Пеноплэкс» (Санкт�Петербург) на�
чал строительство завода по производству тепло�
изоляционных плит из экструзионного пенополи�
стирола в г.Капчагае (Казахстан), говорится в
пресс�релизе холдинга.

Инвестиции в производство составят 15 млн.
евро. В сообщении отмечается, что это первый за�
вод компании, который будет построен за преде�
лами РФ. Компания приступила к строительным
работам нулевого цикла. Ввод завода в эксплуата�
цию планируется весной 2008г.

После пуска завода в Капчагае общие произ�
водственные мощности «Пеноплэкса» составят 1,8
млн.куб.м. экструзионного пенополистирола в
год. «Пеноплэкс» владеет тремя заводами по изго�
товлению плит в Ленинградской обл., Перми и
Новосибирске. В 2007г. планируется ввести в экс�
плуатацию производственные линии на строя�
щемся заводе в Таганроге. Interfax, 19.11.2007г.

– Aldar Properties, крупнейшая девелоперская
компания в Абу�Даби (ОАЭ), планирует привлечь
кредит для реализации проекта в Астане стоимос�
тью 2 млрд.долл., сообщило агентство Bloomberg.

«Мы планируем привлечение кредитных
средств, возможно в следующем году», – сказал
гендиректор компании Рональд Барротт (Ronald
Barrott) журналистам в Абу�Даби. При этом он не
уточнил суммы кредита.

Aldar Properties намерена построить в Астане
столичный многопрофильный комплекс «Абу Да�
би Плаза Астана» общей площадью 550 тыс.кв.м.
Строительство 88�этажного многопрофильного
комплекса рассчитано на 4г. Состоять он будет из
офисных и торговых помещений, квартир средне�
го и высшего класса, двух отелей и нескольких
центров отдыха. Кроме того, «Абу Даби Плаза Ас�
тана» планируется связать с аэропортом Астаны
монорельсовой дорогой.

Договоренность о возведении комплекса была
достигнута в 2006г. в ходе визита президента Ка�
захстана Нурсултана Назарбаева в Объединенные
Арабские Эмираты.

Aldar Properties также осуществляет в Астане
проект Al Maabar, создав для этих целей СП с не�
сколькими девелоперскими компаниями из Абу�
Даби.

Контролируемая государством Aldar Properties
владеет 34 млн. кв. м земли в столице ОАЭ. Кроме
того, компания строит курорт на побережье в Аль
Раха (Al Raha Beach), который включает 8 отелей.
Interfax, 19.11.2007г.

– Государственное АО «Казахстанская ипотеч�
ная компания» до конца 2007г. привлечет кредит
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Credit Suisse на 100 млн.долл., сообщил агентству
«Интерфакс�Казахстан» вице�министр финансов
республики Даулет Ергожин.

Он отметил, что на минувшей неделе в Лондо�
не им были проведены переговоры с зарубежными
финансовыми институтами, в частности, JP Mor�
gan, Credit Suisse, Citibank на предмет предоставле�
ния кредита для ипотечной компании.

«Более приемлемые условия для первого тран�
ша в 100 млн.долл. для «Казахстанской ипотечной
компании» были даны Credit Suisse, – сказал он.

«В принципе, генеральная договоренность
есть. Теперь нужно время на техническое оформ�
ление (сделки), т.е. подготовку кредитного согла�
шения, получение юридических и коммерческих
заключений», – отметил Д.Ергожин, добавив, что
на все эти процедуры потребуется около двух не�
дель.

В 2008г. компания планирует дополнительно
привлечь еще 200 млн.долл.

«В этом году, я думаю, что мы получим 100
млн.долл. для «Казахстанской ипотечной компа�
нии», в следующем году мы рассматриваем допол�
нительно привлечение еще 200 млн.долл.», – ска�
зал Д.Ергожин.

«Поездка в Лондон показала, что казахстан�
ский ипотечный рынок не переживает никаких
проблем. Когда «Казахстанской ипотечной ком�
пании» дают 100 млн.долл. по нормальной ставке,
то о каком�либо кризисе ипотеки в стране гово�
рить вообще нельзя» – подчеркнул он.

Казахстанская ипотечная компания работает
на финансовом рынке республики с дек. 2000г. в
рамках реализации государственной жилищной
программы.

Основными направлениями деятельности ком�
пании являются приобретение прав требований
по долгосрочным ипотечным жилищным займам,
выданным банками, а также привлечение долго�
срочных ресурсов для ипотечного кредитования, в
т.ч. путем выпуска собственных ипотечных цен�
ных бумаг.

Акционером компании является правительство
республики в лице министерства финансов. Inter�
fax, 12.11.2007г.

– Государственная Казахстанская ипотечная
компания привлечет у банка Credit Suisse 100
млн.долл. до конца нояб. и планирует получить
еще 200 млн.долл. в следующем году, что Казах�
стан считает признаком нормализации ситуации
на рынке ипотечного кредитования в стране. «В
ближайшие 3 недели сделка должна завершиться»,
– сказал журналистам замминистра финансов Ка�
захстана Даулет Ергожин.

«Это является хорошим показателем, говоря�
щим о том, что в стране проблем с ипотечным кре�
дитованием не будет. Я бы сказал, это наша побе�
да, потому что, несмотря на то, что на всех финан�
совых рынках кредиты для ипотечных компаний
практически закрыты», – добавил он.
RosInvest.Com, 12.11.2007г.

– Иорданская и казахстанская девелоперские
компании «Сарайя» и «Каземир Актау» планируют
в конце 2007г. приступить к реализации совмест�
ного проекта «Сарайя�Актау», говорится в распро�
страненном сообщении компании «Сарайя».

Согласно сообщению, данный проект предус�
матривает строительство современного туркомп�
лекса в Актау (адмцентр Мангистауской области

Казахстана, на западе) на территории 400 тыс. кв
м., на расстоянии 650 м. от берега Каспия. Плани�
руемый срок завершения строительства комплек�
са – 2011г.

Данный комплекс стоимостью 220 млн.долл.
будет включать в себя элитные объекты, среди ко�
торых пятизвездочная гостиница, виллы и спа�
комплексы мирового уровня.

В сообщении также подчеркивается, что
команда разработчиков проекта «Сарайя�Актау»
состоит из ведущих международных экспертов из
США, Франции, Великобритании, Гонконга,
ОАЭ и Ливана, специализирующихся в области
генерального планирования, конструирования,
архитектуры, маркетинга и продаж.

Данный комплекс будет построен в рамках реа�
лизации масштабного проекта «Актау�Сити», ко�
торый планируется сделать международным цент�
ром туризма и отдыха.

Как сообщалось, в сент. 2007г. глава государст�
ва Нурсултан Назарбаев заложил символический
камень в основание нового города «Актау�Сити».

«Каземир Актау» является генеральным заст�
ройщиком «Актау�Сити» на берегу Каспийского
моря, который разместится на территории более
40 млн. кв м. Стоимость этого проекта, реализация
которого рассчитана до 2020г., составит 38
млрд.долл.

«Каземир Актау» входит в «Каземир Групп»,
которая также объединяет компании, учрежден�
ных с целью инвестирования в различные отрасли
экономики Казахстана.

Компания «Сарайя» была учреждена в 2005г. В
настоящее время на различных стадиях разработ�
ки находятся три других проекта компании – «Са�
райя�Острова в Рас аль Каймах» (ОАЭ), «Сарайя�
Бандар Джиссах» (Оман) и «Сарайя�Мертвое мо�
ре» (в Иордании). Interfax, 9.11.2007г.

– Казахстан и Сирия заключили соглашение о
сотрудничестве в строительстве историко�куль�
турного центра и мавзолея Аль�Фараби, реставра�
ции мавзолея Султана Аз�Захира Бейбарса в Дама�
ске, сообщила пресс�служба министерства иност�
ранных дел Казахстана.

Документ подписали посол Республики Казах�
стан в Сирии Багдад Амреев и губернатор Дамаска
Башшар Сабан, отмечается в распространенном в
среду пресс�релизе МИДа.

Согласно пресс�релизу, стоимость проектов
составит 4,6 млн.долл. Генеральным подрядчиком
этих проектов является республиканское госпред�
приятие «Казреставрация» министерства культу�
ры и информации Казахстана, «которое будет кон�
тролировать процесс реализации проекта до пол�
ного завершения работ».

В пресс�релизе отмечается, что реализация
проектов начнется уже в этом году, «а закладка
камня в этих объектах планируется провести с уча�
стием президента Казахстана Нурсултана Назар�
баева и президента Сирии Башира Асада» в ходе
предстоящего визита главы Казахстана в Дамаск.

Б.Амреев после церемонии подписания отме�
тил, что «мавзолей Султана Бейбарса и этнокуль�
турный центр Аль�Фараби в Дамаске являются
первыми в истории независимого Казахстана
крупными объектами, которые будут построены
на территории зарубежного государства при фи�
нансовом содействии нашей страны», – подчер�
кивается в пресс�релизе. Interfax, 31.10.2007г.
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– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
принял главу федерации тенниса России, члена
Международного Олимпийского комитета Шами�
ля Тарпищева, сообщила в среду пресс�служба
главы государства.

Глава государства отметил, что в Казахстане го�
сударство будет активно поддерживать развитие
массового тенниса. Во всех областях будут постро�
ены теннисные сооружения, а в Астане, Алма�Ате
и Чимкенте (адмцентр Южно�Казахстанской об�
ласти) созданы крупные теннисные центры, гово�
рится в сообщении пресс�службы.

«В ходе встречи шла речь о поддержке федера�
цией тенниса России развития этого вида спорта в
Казахстане. Сегодня главы федераций тенниса
Казахстана и России Болат Утемуратов и Шамиль
Тарпищев подписали соглашение о сотрудничест�
ве», – отмечается в пресс�релизе.

«Президент ставит задачу создать систему под�
готовки спортсменов, которая позволить казах�
станским теннисистам выйти на мировой уровень
и достигать хороших результатов. Главное в этом
процессе – массовость и привлечение детей к за�
нятиям спорта. Я как старший тренер сборной
России готов сделать все, чтобы теннис в Казах�
стане развивался и быстро стал одним из ведущих
видов спорта», – сказал на брифинге после встре�
чи с главой Казахстана Ш.Тарпищев, слова кото�
рого приводятся в пресс�релизе.

Как сообщила пресс�служба, Ш.Тарпищев по�
дарил Н.Назарбаеву фотографии сборной коман�
ды России, подписанные действующими облада�
телями Кубка Дэвиса. Interfax, 31.10.2007г.

– На состоявшемся в Макао заседании комите�
та Азиатских Олимпийских игр принято решение
о проведении VII зимних Азиатских игр 2011г. в
Астане и Алма�Ате, сообщили во вторник агентст�
ву «Интерфакс�Казахстан» в акимате (админист�
рации) Алма�Аты.

Как рассказал собеседник агентства, комитет
принял решение, что открытие и закрытие зимней
Азиады�2011 будут проведены в Астане, здесь же со�
стоятся соревнования по таким видам спорта, кото�
рые проводятся на сравнительно небольших и за�
крытых аренах. А в Алма�Ате состоятся соревнова�
ния, которые требуют больших открытых площадей.

Крупнейший г.Казахстана Алма�Ата с населе�
нием 1,5 млн.чел. выиграл право провести у себя
VII зимние Азиатские игры�2011. В рамках подго�
товки к проведению этих Игр ранее было заплани�
ровано строительство ряда объектов, в т.ч. ледово�
го дворца на 20 тыс. зрителей, ледового стадиона с
400�метровой дорожкой, лыжного и биатлонного
стадионов, новой горнолыжной базы, трамплинов
К�90 и К�120 с трибунами на 20 тыс. зрителей,
санно�бобслейной трассы.

Ожидается, что соревнования пройдут по 14
видам спорта, а общий бюджет этих Игр, согласно
предварительным данным, превысит 1 млрд.долл.
Примерные сроки проведения VII Азиатских игр
– с 30 янв. по 6 фев. 2011г. Interfax, 30.10.2007г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов считает, что должны быть освобождены от
должностей в правительстве лица, причастные к
незаконному предоставлению земельных участков
в природоохранной зоне в Алма�Ате.

В частности, К.Масимов назвал в их числе ны�
нешнего главу МЧС Виктора Храпунова, в про�
шлом – акима (главу администрации) Алма�Аты.

«Есть конкретные люди, которые принимали
незаконные решения о выделении земель в приро�
доохранных зонах Алма�Аты. В частности, вы,
Виктор Вячеславович (Храпунов – ИФ), как быв�
ший аким города и человек, который непосредст�
венно принимал такие решения, на мой взгляд, не
можете больше продолжать работу в правительст�
ве. Я внесу соответствующую записку на имя гла�
вы государства», – сказал К.Масимов на совеща�
нии в правительстве в понедельник в Астане.

Премьер считает, что от занимаемых должнос�
тей должны быть отстранены председатель госа�
гентства по управлению земельными ресурсами
Бакыт Оспанов, а также заместитель акима Алма�
Аты Яков Заяц.

«Я считаю, что недогляд агентства по земель�
ным ресурсам также привел к такой ситуации. Я
принимаю решение отстранить вас от занимаемой
должности. Это в моей власти», – сказал К.Маси�
мов, обращаясь к Б.Оспанову.

Премьер поручил И.Тасмагамбетову освобо�
дить от занимаемых должностей Я.Зайца и других
лиц, а акиму Алма�Атинской области Серику Ум�
бетову – отстранить от работы заместителя акима
Алихана Тойбаева, а также акимов Талгарского и
Карасайского районов области.

«Вопрос, будут ли какие�либо взыскания при�
меняться в отношении акимов Алма�Аты и Алма�
атинской области, находится в компетенции гла�
вы государства», – добавил К.Масимов.

Заместитель генпрокурора Казахстана Асхат
Даулбаев, выступая на совещании, привел данные
о предоставлении действующим и бывшим акима�
ми земельных участков в природоохранных зонах
Алма�Аты.

«В последние годы в Алма�Ат решения о предо�
ставлении земельных участков принимали акимы
Виктор Храпунов и Имангали Тасмагамбетов. В
частности, Храпуновым принято 136 решений, из
которых 88 – о первичном предоставлении земли,
а остальные касались переоформления ранее пре�
доставленных земельных участков. Тасмагамбето�
вым принято 63 решения, из которых 31 решение
– о первичном предоставлении земельных участ�
ков», – сообщил заместитель Генпрокурора.

Кроме того, по его данным, еще одним бывшим
акимом Алма�Аты, работавшим в этой должности
до В.Храпунова, Шалбаем Кулмахановым было
принято 67 аналогичных решений, а также други�
ми должностными лицами Алма�Аты и Алматин�
ской обл. – 200.

Нынешнее заседание в правительстве было по�
священо результатам работы специально создан�
ной правительственной комиссии, которая долж�
на была по поручению президента республики
Нурсултана Назарбаева разобраться с многочис�
ленными жалобами жителей Алма�Аты о незакон�
ном строительстве в этом городе, в частности, в
природоохранных зонах. Interfax, 29.10.2007г.

ÒÐÀÍÑÏÎÐÒ, ÑÒÐÎÈÒÅËÜÑÒÂÎ
– АО «Казтемиртранс», крупнейший оператор

грузового вагонного парка Казахстана, в янв.�
сент. 2008г. увеличило чистую прибыль в 1,8 раза
по сравнению с аналогичным периодом 2007г. –
до 9,490 млрд. тенге, говорится в сообщении ком�
пании.

Основной объем доходов пришелся на доходы
от обеспечения материнской компании – «Казах�
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стан темир жолы» – грузовыми вагонами. Объем
предоставления вагонов материнской компании
равнялся 4 млн. вагоно�суток. Объем предоставле�
ния вагонов в имущественный наем (аренду) сто�
ронним организациям за 9 месяцев 2008г. увели�
чился на 16% по сравнению с аналогичным пери�
одом 2007г. – до более чем 652 тыс. вагоно�суток.
«Рост обусловлен привлечением новых клиентов и
заключением дополнительных договоров на услу�
ги по предоставлению вагонов в аренду», – отме�
чается в сообщении.

Компания «Казтемиртранс», дочернее пред�
приятие национальной ж/д компании «Казахстан
темир жолы», была создана в окт. 2003г. в рамках
реформирования ж/д транспорта в республике.
Наряду со своей основной деятельностью по обес�
печению материнской компании подвижным со�
ставом, АО «Казтемиртранс» оказывает транс�
портно�экспедиторские услуги, предоставляет
грузовые вагоны в имущественный наем (аренду).
Interfax, 28.10.2008г.

– ОАО «Первая грузовая компания» (ПГК)
прекращает обращение собственных вагонов в Ка�
захстане в связи с несанкционированным исполь�
зованием подвижного состава компании, сообщи�
ла пресс�служба компании. «В нарушение ранее
подписанных соглашений об использовании на
территории Казахстана подвижного состава, при�
надлежащего ПГК, Казахские железные дороги
(АО «Национальная компания «Казакстан темiр
жолы») произвели несанкционированные «захва�
ты» вагонов, принадлежащих ПГК», – заявляет
компания.

По данным ПГК, с 1 по 19 окт. 2008г. без согла�
сия ПГК было погружено 163 полувагона и 89 ци�
стерн. Из�за непредусмотренных соглашениями
действий казахской стороны был сорван график
поставки угля.

«Следствием несанкционированного исполь�
зования нашего подвижного состава уже стали су�
щественные финансовые потери, и не только
ПГК, но и наших клиентов�грузовладельцев», –
отметил первый заместитель гендиректора ПГК
Игорь Асатуров. «Мы не намерены мириться с
практикой захватов наших вагонов и, поэтому
прекращаем подсыл своих полувагонов и цистерн
для вывоза грузов из Казахстана», – заявил он.

Ранее аналогичный конфликт имел место в ию�
ле�сент. тек.г. на Украине и был урегулирован
только после того, как ПГК прекратила отгрузку
вагонов на Украину. ПГК создана в июле 2007г.,
самостоятельно стала управлять вагонным парком
с нояб. того же года. В собственности ПГК – свы�
ше 200 тыс.ед. подвижного состава разного типа
(75 тыс. цистерн, 47 тыс. полувагонов, 15 тыс.
платформ, 14,3 тыс. крытых вагонов и 49 тыс. про�
чих вагонов). Доля компании в структуре вагонно�
го парка РФ составляет 21%. Interfax, 21.10.2008г.

– В Астане прошла первая встреча по вопросам
морского управления в Каспийском море, сооб�
щила пресс�служба посольства Великобритании в
Казахстане. Как указывается в распространенном
в четверг пресс�релизе, встреча состоялась в рам�
ках проекта, инициированного МИД Великобри�
тании в сотрудничестве с правительствами Казах�
стана и Азербайджана, компаниями, работающи�
ми в области добычи и транспортировки нефти,
международными регулирующими и страховыми
агентствами, с целью обсуждения вопросов неф�

тяных транспортировок из Казахстана в Азербайд�
жан.

«Проект появился после осознания необходи�
мости управления транспортировками в Каспий�
ском море в соответствии с международными
стандартами. Т.к. этот вопрос затрагивает две
страны, а возможно и более, мы считаем, что Ве�
ликобритания в качестве страны�инвестора дан�
ного региона может содействовать процессу», –
сказал советник МИД Великобритании по вопро�
сам энергетики в каспийском регионе Ангус Мил�
лер в ходе данной встречи, слова которого приво�
дятся в пресс�релизе посольства.

При этом он подчеркнул, что речь идет о введе�
нии международных норм, ранее принятых стра�
нами. «И управление этими нормами и стандарта�
ми с ними связанными обеспечивает защищен�
ность транспортировок, окружающей среды и су�
дов на Каспии», – сказал А.Миллер.

Председателем на данной встрече выступил
эксперт компании The Oil Spill Training Company,
Джон Остергаард. «Он рассказал об условиях, не�
обходимых для реализации конвенций Междуна�
родной морской организации (ММО) и отметил,
что ММО в качестве международной организации
не обладает полномочиями принудительной силы,
т.е. все нормы ММО должны исполняться или
предусматриваться законодательством каждой
страны�участницы», – отмечается в сообщении
посольства Великобритании. Interfax, 16.10.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
принял участие в церемонии открытия шестипо�
лосной автодороги Астана�Щучинск, соединяю�
щей столицу страны и курортную зону Боровое.
Трасса Астана�Щучинск остается одной из самых
перегруженных дорог в Казахстане. В этой связи
правительством в 2005г. было принято решение
расширить дорогу до шести полос движения (по
три в каждую сторону движения), что, по прогно�
зам министерства транспорта и коммуникаций,
позволит довести пропускную способность новой
магистрали до 40 тыс. автомобилей в сутки.

Общая стоимость строительства данной магис�
трали протяженностью 224 км. составляет более
115 млрд. тенге (текущий 119,85 / 1 долл.). По дан�
ным минтранскома, в 2006 и 2007гг. в рамках про�
екта было освоено 47 млрд. тенге, в тек.г. на стро�
ительство был выделен 41 млрд. тенге, из которых
за янв.�сент. освоено 37 млрд. тенге.

Проект предусматривает строительство 23
транспортных развязок, 9 мостов и путепроводов.
Для обеспечения безопасности дорожного движе�
ния на всем протяжении разделительной полосы и
обочин трассы предусмотрена установка барьер�
ного ограждения.

Планируется создание в 2009г. интеллектуаль�
ной транспортной системы, которая предусматри�
вает внедрение на протяжении всей дороги видео�
наблюдения, контроля за скоростным режимом и
весовыми параметрами движущихся автотранс�
портных средств, аварийно�вызывной связи, опо�
вещения участников движения о дорожных и ме�
теорологических условиях. Полное завершение
проекта строительства этой автодороги намечено
на 2009г. Interfax, 14.10.2008г.

– По железной дороге Шар (Чарск)�Усть Каме�
ногорск протяженностью 151 км. началось движе�
ние грузовых поездов, сообщила пресс�служба АО
«Досжан темир жолы» (концессионер проекта по
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строительству этой магистрали). «По новому же�
лезному пути уже пропущены первые полновес�
ные грузовые поезда», – отмечается в сообщении.

Пока ж/д линия введена в эксплуатацию во
временном режиме, но скоро по ней планируется
пропуск пассажирских поездов. Ожидается, что
начиная с 2009г. ежегодный пассажирооборот на
этой дороге составит более 700 тыс.чел.

Строительство дороги было начато 27 авг.
2005г. после подписания соглашения между минт�
ранскомом республики и АО «Досжан темир жо�
лы». Строительство велось с обеих конечных стан�
ций навстречу друг другу, и в дек. 2007г. была про�
изведена стыковка путей новой линии на станции
Екаша.

Первоначально планировалось, что дорога бу�
дет построена к дек. 2008г., однако позже было
принято решение ускорить работы. Линия Шар�
Усть Каменогорск напрямую связала восток Ка�
захстана с его центром, минуя 82�км. транзит по
территории России, и сократила ныне действую�
щий маршрут между этими станциями на 311 км.

Ввод в эксплуатацию новой ж/д ветки позволя�
ет сократить расстояние и сроки транспортировки
грузов от промышленных предприятий Рудного
Алтая до других областей Казахстана, а также сни�
зить транспортные расходы для грузоотправите�
лей и увеличить объемы пассажирских перевозок
и туристических услуг.

Реализация этого проекта была предусмотрена
стратегическим планом развития республики до
2010г. Interfax, 10.10.2008г.

– Рига выступает за ускорение Астаной рати�
фикации казахстанско�латвийского договора о со�
трудничестве в области воздушного пространства.
С соответствующей просьбой к спикеру мажилиса
парламента Казахстана Аслану Мусину обратился
президент Латвии Валдис Затлерс в пятницу в Ас�
тане, сообщила пресс�служба мажилиса.

Как указывается в распространенной инфор�
мации пресс�службы, в ходе этой встречи В.За�
тлерс, слова которого приведены в сообщении, от�
метил возрастающий авторитет Казахстана не
только в регионе, но и мире. Он также заявил, что
«официальная Рига готова послужить Казахстану
«воротами» при реализации казахстанской про�
граммы «Путь в Европу», говорится в сообщении.
Со своей стороны А.Мусин кратко проинформи�
ровал президента Латвии о деятельности мажили�
са и пообещал активизировать межпарламентское
сотрудничество. В.Затлерс пригласил А.Мусина
посетить Ригу, сообщается в пресс�релизе. Inter�
fax, 3.10.2008г.

– Евразийский банк развития (ЕАБР) намерен
в конце 2008г. объявить итоги открытого конкурса
по выбору консультанта на проведение оценки
проектов строительства судоходного канала, со�
единяющего Каспий с Азово�Черноморским бас�
сейном. «Мы отобрали короткий список претен�
дентов, и результаты конкурса будут известны к
концу дек.», – сказал член правления, директор по
аналитической работе ЕАБР Владимир Ясинский
на брифинге в Алма�Ате в пятницу.

По его информации, отобрано 5 заявок из 6 по�
ступивших. «Мы удовлетворены тем, что отклик�
нулись очень солидные организации из России,
Казахстана и дальнего зарубежья», – добавил он.
«Мы составили техзадание на проведение этой
оценки. Техзадание было утверждено совместной

российско�казахстанской комиссией. Оно предус�
матривает комплексный анализ по всей проблема�
тике, в т.ч. по экологическим вопросам, техничес�
ким и т.д. Это большое серьезное исследование.
Мы предусматриваем три месяца на подготовку
ими предложений (на проведение оценки «ИФ�
К») и, соответственно, отберем победителя, кото�
рый будет выполнять эту работу, которая в свою
очередь также потребует несколько месяцев», –
сказал В.Ясинский.

Казахстан и Россия рассматривают два вариан�
та развития водных путей между Каспийским и
Черным морями: посредством канала «Волга�
Дон» или канала «Евразия». С инициативой стро�
ительства нового судоходного канала «Евразия» от
Каспийского моря к Черному морю для транспор�
тировки энергоресурсов в середине июня 2007г. на
Международном экономическом форуме в Санкт�
Петербурге выступил президент Казахстана Нур�
султан Назарбаев. Он привел данные экспертов,
согласно которым этот канал был бы на 1 тыс.км.
короче Волго�Донского канала и стал бы лучшим
«коридором выхода всей Центральной Азии к мо�
рям через Россию».

Позже он говорил, что канал «Волга�Дон» – это
канал «река�море», пропускная способность кото�
рого «мелкая», а протяженность – 1700 км. Между
тем, по его словам, протяженность канала «Евра�
зия» составит 700 км., и его можно провести от Ка�
спийского к Черному морю «таким образом, что�
бы грузы со всей Центральной Азии шли через
территорию России в Черное море».

В авг. 2007г. совет ЕАБР одобрил выделение 3
млн.долл. на проведение сравнительной оценки
технико�экономических характеристик проектов
строительства нового судоходного канала между
Каспийским морем и Азово�Черноморским бас�
сейном.

ЕАБР является международной финансовой
организацией, учрежденной Россией и Казахста�
ном в янв. 2006г. с целью содействия устойчивому
развитию экономик этих стран, поддержания вы�
соких темпов экономического роста, расширения
взаимной торговли и развития иных форм эконо�
мических связей, поощрения прямых инвестиций,
в т.ч. в форме частно�государственного партнерст�
ва. Основное направление деятельности банка –
финансирование инвестиционных проектов на
территории государств�участников. Уставный ка�
питал ЕАБР составляет 1,5 млрд.долл. Interfax,
3.10.2008г.

– Аэропорт Алма�Аты получил сертификат
международной организации гражданской авиа�
ции (ICAO) категории IIIA. «Сертификат катего�
рии IIIA – это заход на посадку и посадка в слож�
нейших условиях при высоте принятия решений
менее 30 м., и это 6 аэропорт в Содружестве, полу�
чивший сертификат межгосударственного авиа�
ционного комитета по третьей категории», – сооб�
щил председатель сертификационной комиссии
Межгосударственного авиационного комитета
Валерий Гончаров на церемонии сдачи в эксплуа�
тацию второй взлетно�посадочной полосы (ВПП)
в аэропорту Алма�Аты. «Новая ВПП – лучшая в
странах СНГ по ровности покрытия», – сказал он.

Председатель комитета гражданской авиации
минтранскома Мухит Кубаев сообщил на церемо�
нии, что, к 2020г. международный аэропорт Алма�
Аты будет обслуживать более 8,5 млн. пассажиров
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в год. «Чтобы выполнить эту задачу, аэропорт по�
строил мультимодальный терминал, новые грузо�
вые стоянки, ангары», – отметил он. Затраты на
строительство ВПП составили 87 млн.долл., из ко�
торых 50 млн.долл. в виде кредита предоставил
Казкоммерцбанк.

Аэропорт Алма�Аты является крупнейшей воз�
душной гаванью Казахстана, в наст.вр. он нахо�
дится в частной собственности. Согласно выписке
из системы реестров держателей акций, на 1 июля
2008г. акционерами АО «Международный аэро�
порт Алматы» на паритетной основе являются
ТОО Meridian Capital и ТОО SAT Infosystems.

Премьер�министр Казахстана Карим Масимов
в янв. тек.г. поручил госхолдингу «Самрук» прове�
сти переговоры с акционерами АО «МАА» о воз�
можности выкупа этого объекта в госсобствен�
ность. По данным министерства транспорта и
коммуникаций, на аэропорт Алматы приходится
половина объема пассажиропотока в Казахстане и
68% – грузопотока. Население самого крупного в
Казахстане г.Алма�Аты составляет 1,5 млн.чел. и,
как прогнозируется, в короткие сроки может до�
стичь и даже превысить 2 млн.чел.

Город расположен в предгорной зоне Заилий�
ского Алатау, окружен горными вершинами. В
зимний период здесь часты туманы – и в такую по�
году аэропорт был вынужден ранее приостанавли�
вать прием и отправку самолетов. Interfax,
30.9.2008г.

– Германия хочет организовать регулярное
прямое авиасообщение между столицей Казахста�
на Астаной и немецким г.Штутгартом. С соответ�
ствующим предложением немецкая делегация во
главе с вице�министром экономики федеральной
земли Баден�Вюртемберг Хансом Фройденбергом
обратилась к руководителю казахстанского офиса
межправительственной рабочей группы по торго�
во�экономическому сотрудничеству с Германией
Галымжану Пирматову, сообщила пресс�служба
министерства экономики и бюджетного планиро�
вания Казахстана.

Как отмечается в распространенном сообще�
нии пресс�службы, «по мнению германских экс�
пертов, указанный авиарейс позволит расширить
возможности экономического сотрудничества
между двумя странами». Встреча Г.Пирматова с
делегацией из Германии состоялась в минувший
четверг в Астане. Interfax, 27.9.2008г.

– ОАО «Российские железные дороги» (РЖД),
АО «Казахстан темир жолы» (Казахстанские же�
лезные дороги) и таможенные службы России и
Казахстана в минувший понедельник подписали
меморандум о сотрудничестве для развития меж�
дународных перевозок пассажиров и грузов, сооб�
щил департамент корпоративных коммуникаций
РЖД. Согласно документу, стороны будут стре�
миться унифицировать подходы к процедурам та�
моженного контроля при перемещении через рос�
сийско�казахстанскую государственную границу,
в т.ч. за счет внедрения новых технологий, вклю�
чая предварительное информирование сторон о
прибытии товаров и транспортных средств.

Кроме того, стороны будут стремиться унифи�
цировать требования по предоставлению товаро�
сопроводительных документов при перемещении
через границу, а также к соблюдению графиков
движения поездов в двустороннем сообщении и
нормативов времени досмотра в пунктах пропуска

через границу. Документ подписали президент
РЖД Владимир Якунин, президент «Казахстан те�
мир жолы» Аскар Мамин, глава Федеральной та�
моженной службы РФ Андрей Бельянинов и пред�
седатель Комитета таможенного контроля минис�
терства финансов Казахстана Козы�Корпеш Кар�
бузов. Interfax, 25.9.2008г.

– Министерство транспорта и коммуникаций
Казахстана до конца 2008г. объявит конкурсы для
привлечения компаний�концессионеров в проек�
ты строительства нескольких автомагистралей, со�
общил замминистра Дулат Кутербеков на между�
народном форуме «ТрансЕвразия�2008». «В нояб.
будут объявлены конкурсы по проектам реконст�
рукции автодорог Алма�Ата – Хоргос, Алма�Ата –
Капшагай, Астана�Караганда, а также на строи�
тельство БАКАД (Большой алма�атинской коль�
цевой автомобильной дороги)», – сказал он.

В дек. планируется объявить тендеры на при�
влечение концессионеров по проектам реконст�
рукции трасс Ташкент – Чимкент – граница Жам�
былской области, Бейнеу�Актау, а также по про�
екту внедрения интеллектуально�транспортной
системы (ИТС) на автодороге Астана�Щучинск.
Общая стоимость проектов превышает 5
млрд.долл.

Ориентировочная стоимость проекта по рекон�
струкции дороги Алма�Ата – Хоргос протяженно�
стью 301 км., входящей в международный транс�
портый коридор «Западная Европа – Западный
Китай», составит 1,4 млрд.долл. «При существую�
щей интенсивности движения в 11,6 тыс. машин в
сутки мы прогнозируем увеличение интенсивнос�
ти до 30 тыс. автомобилей в сутки», – сказал зам�
министра.

Проект реконструкции автодороги Алма�Ата –
Капшагай протяженностью 104 км. оценивается
минтранскомом в 583 млн.долл., ожидаемое уве�
личение интенсивности движения – с нынешних
15 тыс. до более 53 тыс. автомобилей в сутки. Про�
ект реконструкции дороги Астана�Караганда про�
тяженностью 238 км. и ориентировочной стоимо�
стью в 1 млрд.долл. предусматривает увеличение
интенсивности движения с нынешних 9 тыс. до 30
тыс. автомобилей в сутки.

Как отметил Д.Кутербеков, проект БАКАД
длинной 65 км. и стоимостью 667 млн.долл. пред�
полагает «вынос» из Алма�Аты крупных торговых
точек и предприятий, оказывающих услуги серви�
са и авторемонта.

Проект реконструкции автодороги Ташкент�
Чимкент�граница Жамбылской обл. общей протя�
женностью 203 км. и стоимостью 816 млн.долл.
предполагает увеличение интенсивности движе�
ния с 16,7 тыс. до 45 тыс. автомобилей в сутки. Ре�
ализация проекта реконструкции автодороги Бей�
неу�Актау протяженностью 470 км. обойдется в
550 млн.долл. и будет способствовать росту интен�
сивности движения с 1 тыс. до 5 тыс. авто в сутки.
По проекту Астана�Щучинск стоимостью 142
млн.долл. предполагается на конкурсной основе
определить единого оператора по содержанию до�
роги, внедрению и эксплуатации ИТС и сбору
платежей.

Как отметил Д.Кутербеков, в течение 2009г.
ожидается объявление конкурсов по проектам ре�
конструкции автодорог Уральск – Каменка – гра�
ница России (Озинки), Бейнеу�Шалкар, реконст�
рукции и строительства трассы Караганда�Бал�
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хаш�Капшагай, строительства ж/д линии Бейнеу�
Шалкар и Саксаульская�Жезказган, электрифи�
кации участков железной дороги Алматы�Акто�
гай, Достык�Актогай и Актогай�Моинты, а также
проект реконструкции аэропорта в Кустанае.

«Все представленные проекты будут реализо�
вываться на основе общепринятой в мире модели
государственно�частного партнерства с адаптаци�
ей к условиям конкретного проекта с возможнос�
тью образования компании специального назна�
чения в виде консорциума», – отметил Д.Кутербе�
ков. «Важнейшим принципом реализации наших
концессионных проектов является обеспечение
гарантии возвратности инвестиций и необходимо�
го уровня доходности на вложенный капитал для
каждого из инвесторов, и поэтому в соответствии с
нашим законодательством условиями концесси�
онных соглашений может предусматриваться ме�
ханизм компенсации недостающих доходов на
этапе коммерческой эксплуатации дороги», – ска�
зал он, добавив. Что допускается также предостав�
ление госгарантий на привлекаемый заем, страхо�
вание отдельных видов рисков, освобождение
концессионера от уплаты некоторых налогов.
Interfax, 25.9.2008г.

– Национальная ж/д компания «Казахстан те�
мир жолы» (КТЖ) в 2009г. планирует закупить 2
тыс. грузовых ж/д вагонов в Китае, сообщил пер�
вый вице�президент КТЖ Кадыл Таласпеков в хо�
де «круглого стола» по определению экспортного
потенциала казахстанских грузообразующих пред�
приятий в четверг в Астане. КТЖ закупила в Китае
два грузовых вагона для проведения эксперимен�
тов и опытных поездок.

К.Таласпеков также сообщил, что в следующем
году планируется наладить выпуск полувагонов в
Казахстане. «В Усть�Каменогорске есть завод, ко�
торый работает в этом направлении. И если запус�
тим, тогда этот завод будет выпускать не менее 2
тыс. вагонов в год», – сказал он. К.Таласпеков от�
метил, что нехватка вагонов у казахстанской же�
лезной дороги «нарастает с каждым годом». «В
пред.г. за счет роста цен не смогли купить вагоны,
мы планировали приобрести где�то 2 тыс. вагонов.
В этом году лучше стало, и мы приобрели 1081 ва�
гон, конкурс недавно прошел, 600 вагонов уже
входят в Казахстан», – сказал К.Таласпеков.

Выступая на «круглом столе», К.Таласпеков со�
общил, что грузооборот по республике за 8 меся�
цев этого года составил 240 млрд. тонно�км., что
на 7,4% больше, чем за аналогичный период
пред.г. При этом железная дорога обеспечивает
60% всего грузооборота. «На протяжении несколь�
ких последних лет наблюдается стабильный рост
основных производственных показателей нашей
компании. Эта динамика сохраняется и в тек.г.
Так, за 8 месяцев 2008г. объем перевозок грузов
достиг 179,8 млн.т., а тарифный грузооборот – 142
млрд. тонно�км., рост по отношению к аналогич�
ному периоду пред.г. составил 7% и 11% соответ�
ственно», – отметил К.Таласпеков. В общем объе�
ме перевозок компании основную долю занимают
уголь (35%), железная руда (11,5%), строительные
грузы (8,3%), нефтепродукты (6,4%), цветная руда
(6,3%), нефть (5,2%), черные металлы (4,2%), зер�
но (3,3%).

Президент АО «Казтемиртранс» (дочерняя
сруктура КТЖ) Ерхат Искалиев сообщил, что
компания пытается проводить капитальный ре�

монт с продлением срока эксплуатации вагонов.
По информации президента АО «Казтранссервис»
(дочерняя компания КТЖ) Эдиля Искакова, объ�
ем контейнерных перевозок в пред.г. вырос в 1,5
раза. КТЖ – полностью госкомпания, которая
входит в состав АО «Казахстанский холдинг по уп�
равлению государственными активами «Самрук».
Холдинг был создан в янв. 2006г. для эффективно�
го управления госдолями ряда крупнейших ком�
паний Казахстана.

АО «Казтемиртранс» – крупнейший оператор
грузового вагонного парка Казахстана. Компания
создана в 2003г. в рамках реформирования ж/д
транспорта в республике и является 100%�ным до�
черним предприятием КТЖ. Наряду с основной
деятельностью по обеспечению материнской ком�
пании грузовым подвижным составом «Казтемир�
транс» осуществляет ремонт и модернизацию ва�
гонов, оказывает транспортно�экспедиторские ус�
луги, предоставляет вагоны в аренду.

Основная деятельность АО «Казтранссервис» –
планирование перевозок грузов в контейнерах и
грузовых вагонах, согласование с ж/д администра�
циями планов перевозок грузов в контейнерах и
грузовых вагонах, ремонт контейнеров, в т.ч. спе�
циальных контейнеров, применяемых для перево�
зок опасных грузов. Interfax, 25.9.2008г.

– В ходе состоявшейся в Астане встречи между
министром дорог и транспорта Ирана Хамидом
Бехбехани и министром транспорта и коммуника�
ций Казахстана Сериком Ахметовым обсуждалась
программа сотрудничества между двумя странами
в области транспорта.

Ахметов указал на прочные связи между двумя
странами и отметил, что строительство железной
дороги Казахстан�Туркменистан�Иран является
неотъемлемой частью будущей программы разви�
тия инфраструктуры Казахстана. Он подчеркнул
необходимость увеличения в будущем году числа
выдаваемых разрешений на проезд автомобильно�
го транспорта. Ахметов также отметил, что в пла�
ны Казахстана включены также вопросы о возоб�
новлении воздушного сообщения между Тегера�
ном и Алматы, об увеличении объемов транзитных
перевозок и о проведении экономического сове�
щания с участием стран каспийского региона.

Бехбехани сообщил, что Иран планирует нала�
дить морское сообщение между казахстанским
портом Актау и иранскими портами Ноушехр и
Амирабад и провести совместное совещание с уча�
стием министров транспорта двух стран. Иран�
ский министр предложил наладить транзитное со�
общение с Турцией, Туркменистаном, Узбекиста�
ном и Казахстаном. Министр дорог и транспорта
Ирана прибыл в Казахстан для участия в проходя�
щем в Астане 7 совещании министров транспорта
стран Евразии. ИА Regnum, 24.9.2008г.

– Казахстан предлагает России и Китаю заклю�
чить международное соглашение о строительстве
транзитного автокоридора «Западная Европа – За�
падный Китай». «Мы предлагаем заинтересован�
ным сторонам рассмотреть возможность заключе�
ния международного соглашения по организации
коридора «Западная Европа – Западный Китай»«,�
сказал министр транспорта и коммуникаций Ка�
захстана Серик Ахметов в среду в Астане на 7 меж�
дународном форуме «Трансевразия�2008».

Он подчеркнул, что для Казахстана в первую
очередь важна позиция Китая и России по данно�
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му проекту. «Буквально позавчера на форуме при�
граничных регионов Казахстана и России в при�
сутствии двух государств нами с министром транс�
порта России был подписан меморандум�согла�
шение по взаимной работе по созданию данного
коридора», – сказал в этой связи глава минтранс�
кома. Кроме того, он отметил, что вопрос о подпи�
сании международного соглашения с Китаем бу�
дет обсужден на совещании министров транспор�
та стран ШОС в нояб. 2008г.

С.Ахметов напомнил, что Казахстан приступил
к практической реализации данного проекта в
пред.г. Он подчеркнул, что данный проект будет
финансироваться из бюджета страны, а также за
счет привлечения частного капитала и кредитных
ресурсов международных финансовых институ�
тов.

«Проведены переговоры с международными
банками, готовыми участвовать в этом проекте. В
тек.г. планируется подписать соответствующее со�
глашение», – отметил министр.

«Автокоридор «Западная Европа – Западный
Китай» – это самый короткий путь из Европы в
Китай с минимальным количеством стран участ�
ниц, а значит и границ. Данное конкурентное пре�
имущество делает проект перспективным», – за�
ключил министр.

В Казахстане в мае 2009г. планируется присту�
пить к реконструкции автодорожного транзитного
коридора «Западная Европа – Западный Китай».
Между тем завершить данные работы планируется
в нояб. 2012г. Генподрядчики проекта будут опре�
делены в апр. следующего года. Interfax, 24.9.2008г.

– Правительство России может в конце сент.
рассмотреть транспортную стратегию России на
период до 2030г., сообщил замминистра транспор�
та РФ Евгений Москвичев на 7 международном
форуме «Трансевразия�2008» в среду в Астане.
«Министерством транспорта России завершена
разработка транспортной стратегии до 2030г. В
конце месяца она должна быть рассмотрена пра�
вительством и, думаю, что уже в 2008г. будет ут�
верждена», – сказал он. Он отметил, что наряду с
постоянными усилиями по расширению сотруд�
ничества с европейскими странами, стратегия
большое значение придает развитию стабильного
транспортного обеспечения торгово�экономичес�
ких и социально�культурных связей со странами
Центральной Азии.

Е.Москвичев также сказал, что для создания
благоприятных условий для развития сотрудниче�
ства в области транспорта между РФ и странами
Центрально�Азиатского региона заключены дву�
сторонние международные соглашения, предус�
матривающие практически полную либерализа�
цию перевозок автотранспортом в рамках действу�
ющих межгосударственных отношений. «В соот�
ветствии с ними не только транзитный проезд, но
и автоперевозки в двустороннем сообщении осу�
ществляются на безразрешительной основе, хотя
законодательство и условия, регулирующие и вли�
яющие на сферу международных автоперевозок в
России и странах Центральной Азии, продолжают
существенно отличаться», – отметил он. Interfax,
24.9.2008г.

– Россия и Казахстан намерены увеличить про�
пускную способность двух водных каналов –
«Волга�Дон» и «Евразия». «Мы давно обсуждаем
возможности по развитию судоходства, в частнос�

ти, расширению возможностей канала «Волга –
Дон» и канала «Евразия», – заявил президент Рос�
сии Дмитрий Медведев на форуме по пригранич�
ному сотрудничеству в Казахстане.

По его словам, «необходимо, как минимум, по�
ставить точку в работе экспертов, простимулиро�
вать их полноценную работу». «Необходимо со�
здать независимую, неангажированную эксперт�
ную группу, которая смогла бы оценить плюсы и
минусы каждого варианта и представила бы нам
свои выводы». – сказал Д.Медведев. Он считает,
что этой проблемой могли бы заняться министры
транспорта России и Казахстана.

Среди других важных тем, которые обсужда�
лись в ходе его визита в Казахстан, Д.Медведев на�
звал дорогу, которая соединяет восточный Казах�
стан и российскую республику Алтай. «Нам нужно
подумать над развитием этого проекта. Возможно,
рассмотреть его как совместную программу, на�
правив на ее реализацию средства инвестицион�
ного фонда», – отметил Д.Медведев. Он предло�
жил подумать над созданием совместного россий�
ско�казахстанского предприятия. «Это очень важ�
ная артерия, и я думаю, что мы могли бы придать
импульс этому проекту по окончании нашего фо�
рума», – сказал президент РФ.

Д.Медведев выступил с инициативой создать
совместную мониторинговую группу, которая на�
блюдала бы за развитием «основных параметров
двустороннего сотрудничества». «Уровень и со�
став этой группы будет определен совместным ре�
шением», – добавил Д.Медведев.

По его словам, важно, чтобы эта группа собира�
лась не от раза к разу, а чтобы мониторинг осуще�
ствлялся на постоянной основе и тем самым мож�
но было бы принимать оперативные решения, ко�
торых требует обстановка. «Уровень российско�
казахстанского взаимодействия заслуживает фор�
мирования рабочей группы такого рода», – отме�
тил президент РФ.

Д.Медведев сообщил, что следующий форум по
приграничному сотрудничеству России и Казах�
стана состоится в начале сент. 2009г. в Оренбурге.
Interfax, 22.9.2008г.

– Авиакомпания Air Astana отменила прямые
рейсы из Костаная (адмцентр Костанайской обла�
сти Казахстана, на севере) в города Германии. Как
сообщил в понедельник президент АО «Междуна�
родный аэропорт «Костанай»« Юрий Ким, с 15
сент. костанайский аэропорт прекратил обслужи�
вание прямых рейсов из Костаная в города Герма�
нии. Рейсы на Франкфурт�на�Майне и Ганновер
теперь будет обслуживать аэропорт Астаны.

По словам Ю.Кима, данное решение было при�
нято руководством авиакомпании Air Astana. «Со�
гласно стратегии, принятой правительством Ка�
захстана о воздушных перевозках, развитие меж�
дународных линий в стране должно преимущест�
венно осуществляться тремя аэропортами: Аста�
ны, Алматы (Алма�Аты) и Атырау. Теперь улететь
из Костаная в Германию можно будет из столич�
ного аэропорта», – сообщил Ю.Ким.

По информации президента АО «Международ�
ный аэропорт «Костанай»«, ежегодно эти рейсы
перевозили 20 тыс. пассажиров. В летний сезон
наполняемость рейсов составляла 100%, в осталь�
ные месяцы – 70�80%. «Отмена рейсов сократит
доходы АО «Международный аэропорт «Коста�
най» на 30%», – отметил Ю.Ким. При этом руко�
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водитель предприятия не исключил возможность
подписания нового договора с другой авиакомпа�
нией.

В Костанае проживает свыше 220 тыс.чел.
Air Astana в наст.вр. является самой крупной

авиакомпанией в республике. Госпакет в 51% ак�
ций авиакомпании находится в управлении гос�
холдинга «Самрук», 49% – британской BAE Sys�
tems. Interfax, 15.9.2008г.

– Турецкий оператор аэропортов TAV подал
необязующую заявку на покупку крупнейшего в
Казахстане аэропорта Алма�Аты совместно с
Goldman Sachs International, говорится в сообще�
нии TAV.

Аэропорт Алма�Аты был создан в 1935г. До
1990 он года входил в состав Казахского управле�
ния гражданской авиации. С 1993г. является само�
стоятельной структурной ед. В 1994г. преобразо�
ван в АООТ Аэропорт Алматы, правопреемником
которого является в наст.вр. АО Международный
Аэропорт Алматы.

Аэропорт имеет одну взлетно�посадочную по�
лосу, которая обслуживает рейсы мировых авиа�
компаний, среди которых Lufthansa, Korean Air,
KLM, British Airways, Turkish Airlines, China Xin�
jiang Airlines, Iran Air, Transaero, Volga�Dnepr, Air
France, авиакомпании EL AL Israel Airlines и Air
Freighting Express LTD, FedEx Express.

Аэропорт планирует в 2008 ввести в действие
новую взлетно�посадочную полосу, которая будет
современным аэронавигационным оборудовани�
ем и сертифицирована по международным стан�
дартам (III категория ИКАО). Это позволит аэро�
порту принимать и выпускать самолеты при види�
мости на взлетно�посадочной полосе до 200 м. и
больше. Рейтер, 15.9.2008г.

– Евразийский банк развития (ЕАБР) и ООО
«Евразия логистик» подписали соглашение о пре�
доставлении компании кредитной линии в рамках
финансирования проекта по созданию в крупных
городах России сети индустриально�логистичес�
ких парков. Как сообщила пресс�служба банка,
лимит кредитной линии составляет 100 млн.долл.,
срок действия кредита – 3г. «Заемщик является
российским предприятием с участием казахстан�
ского капитала. Предоставляемые банком ресурсы
будут использованы заемщиком на финансирова�
ние этапов предынвестиционного цикла», – отме�
чается в информации.

Строящиеся компанией индустриально�логис�
тические парки класса А призваны стать инфраст�
руктурной основой транспортного коридора
Азия�Казахстан�Россия�Европа. Проект нацелен
на развитие и оптимизацию работы транспортной
сети в различных регионах России, а также в дру�
гих странах СНГ.

«Реализация проекта позволит значительно
увеличить финансовые поступления в бюджеты
всех уровней, налоговые платежи в течение рас�
четного срока эксплуатации построенных логис�
тических парков в период до 2017г. превысят 195
млн. долл.», – говорится в сообщении.

ЕАБР является международной финансовой
организацией, учрежденной Россией и Казахста�
ном в янв. 2006г. с целью содействия устойчивому
развитию экономик этих стран, поддержания вы�
соких темпов экономического роста, расширения
взаимной торговли и развития иных форм эконо�
мических связей, поощрения прямых инвестиций,

в т.ч. в форме частно�государственного партнерст�
ва. Основное направление деятельности банка –
финансирование инвестиционных проектов на
территории государств�участников. Уставный ка�
питал ЕАБР составляет 1,5 млрд.долл.

«Евразия логистик» – один из крупнейших де�
велоперов сети индустриальных парков на терри�
тории России, является структурным подразделе�
нием инвестиционно�промышленной группы
«Евразия» (Казахстан). С 2005г. компания разви�
вает проект по созданию сети индустриальных
комплексов класса «А», в 2007г. все объекты ком�
пании объединены под брендом Greengate. Inter�
fax, 2.9.2008г.

– Евразийский банк развития (ЕАБР) и ООО
«Евразия логистик» подписали соглашение о пре�
доставлении компании кредитной линии в рамках
финансирования проекта по созданию в крупных
городах России сети индустриально�логистичес�
ких парков. Как сообщила пресс�служба банка,
лимит кредитной линии составляет 100 млн.долл.,
срок действия кредита – 3г.

«Заемщик является российским предприятием
с участием казахстанского капитала. Предоставля�
емые банком ресурсы будут использованы заем�
щиком на финансирование этапов предынвести�
ционного цикла», – отмечается в информации.

Строящиеся компанией индустриально�логис�
тические парки класса А призваны стать инфраст�
руктурной основой транспортного коридора Азия
– Казахстан – Россия – Европа. Проект нацелен
на развитие и оптимизацию работы транспортной
сети в различных регионах России, а также в дру�
гих странах СНГ. «Реализация проекта позволит
значительно увеличить финансовые поступления
в бюджеты всех уровней, налоговые платежи в те�
чение расчетного срока эксплуатации построен�
ных логистических парков в период до 2017г. пре�
высят 195 млн.долл.», – говорится в сообщении.

ЕАБР является международной финансовой
организацией, учрежденной Россией и Казахста�
ном в янв. 2006г. с целью содействия устойчивому
развитию экономик этих стран, поддержания вы�
соких темпов экономического роста, расширения
взаимной торговли и развития иных форм эконо�
мических связей, поощрения прямых инвестиций,
в т.ч. в форме частно� государственного партнер�
ства. Основное направление деятельности банка –
финансирование инвестиционных проектов на
территории государств� участников. Уставный ка�
питал ЕАБР составляет 1,5 млрд.долл.

«Евразия логистик» – один из крупнейших де�
велоперов сети индустриальных парков на терри�
тории России, является структурным подразделе�
нием инвестиционно�промышленной группы
«Евразия» (Казахстан). С 2005г. компания разви�
вает проект по созданию сети индустриальных
комплексов класса «А», в 2007г. все объекты ком�
пании объединены под брендом Greengate. Inter�
fax, 2.9.2008г.

– Авиакомпания Air Astana (Казахстан) в I пол.
2008г. увеличила пассажироперевозки на 16% по
сравнению с аналогичным периодом пред.г. – до
1,3 млн.чел., говорится в сообщении компании.

Планируется, что к концу года этот показатель
возрастет до 2,4 млн.чел.

Операционная прибыль компании в янв.�июне
2008г. составила 322 млн.долл., при этом доходы
от пассажирских перевозок увеличились на 26%, а
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доходы от грузовых перевозок – на 30%. За этот
период было осуществлено 14 тыс. регулярных
пассажирских рейсов со средним коэффициентом
загрузки 64%.

«С доставкой трех самолетов семейства Airbus в
течение I пол. 2008г. парк воздушных судов компа�
нии вырос до 21 авиалайнера», – отмечается в со�
общении. Расширение парка авиакомпании поз�
волило значительно увеличить частоту рейсов из
столицы республики – Астаны – в региональные
центры и зарубежные города, такие как Франк�
фурт, Стамбул и Москва.

В сообщении также напоминается, что компа�
ния разместила заказ на производство шести са�
молетов A�320 в рамках стратегии увеличения
флота до 34 самолетов к 2014г. и до 63 – к 2022г.

Air Astana является полноправным членом
IATA и единственной авиакомпанией в Казахста�
не, сертифицированной на выполнение техничес�
кого обслуживания воздушных судов по европей�
ским стандартам EASAJ Part 145.

Правительству Казахстана принадлежит 51%
уставного капитала авиакомпании (находится в
управлении госхолдинга «Самрук»), 49% – бри�
танской BAE Systems.

Парк самолетов авиакомпании состоит из воз�
душных судов Boeing�767�300, Boeing�757�200, А�
321, А�320, F�50. Interfax, 26.8.2008г.

– Республиканское госпредприятие (РГП)
«Актауский международный морской торговый
порт» (АММТП, на Каспийском море) в I пол.
2008г. увеличил чистую прибыль по сравнению с
аналогичным периодом пред.г. на 25,4% – до1
млрд. 314,787 млн. тенге, говорится в консолиди�
рованной финотчетности предприятия.

В I пол. 2007г. чистая прибыль АММТП соста�
вила 1 млрд. 48,641 млн. тенге.

Доходы предприятия от реализации продукции
и оказания услуг за отчетный период выросли на
16,8% – до 3 млрд. 271,434 млн. тенге, себестои�
мость реализованной продукции выросла на 36,8%
– до 1 млрд. 311,549 млн. тенге.

Обязательства предприятия за отчетный пери�
од увеличились до 11 млрд. 394 млн. 426 тыс. тенге
с 10 млрд. 591 млн. 681 тыс. тенге на начало года.

В I пол. 2008г. порт перевалил 5 млн. 231,3
тыс.т. Генеральных и нефтеналивных грузов про�
тив 5 млн. 682,7 тыс.т. за аналогичный период
пред.г.

Актауский порт, расположенный на полуо�ве
Мангышлак на Каспии, имеет стратегическое зна�
чение для развития экономики республики, по�
скольку является единственным международным
морским портом страны.

Официальный курс на 11 авг. – 120,06 тенге/ 1
долл. Interfax, 11.8.2008г.

– Ж/д транспорт. По данным министерства
транспорта и коммуникаций Республики Казах�
стан, сложная ситуация в ж/д отрасли страны объ�
ясняется неполным выполнением принятых ранее
программ реформирования ж/д транспорта, а так�
же низким уровнем тарифов, что привело к убы�
точности перевозок. Кроме того, в последние годы
износ основных средств ж/д транспорта превысил
70%.

Для улучшения ситуации разработана пятилет�
няя инвестиционная программа развития ж/д
транспорта Казахстана, на выполнение которой
предполагалось выделить 1,2 трлн. тенге. Однако

после рассмотрения проекта данной программы
правительство страны сократило сумму инвести�
ций до 890 млрд. тенге (на развитие магистральной
ж/д сети (МЖС) выделяется 379 млрд., локомо�
тивного хозяйства – 254 млрд. и вагонного парка –
255 млрд.).

Для обеспечения финансирования предусмат�
ривается в течение 5 лет провести поэтапное по�
вышение тарифов, причем их ставки предполага�
ется ежегодно повышать в среднем на 15%. При
этом на социально значимые грузы увеличение та�
рифов произойдет в основном в международных
(экспортно�импортных) перевозках, а на транс�
портировку угля, зерна, а также другой с/х продук�
ции по территории Казахстана тарифы увеличи�
ваться не будут. Повышение тарифов обеспечит
получение более 710 млрд. тенге для финансиро�
вания реконструкции 3 тыс.км. МЖС, закупки 500
локомотивов и 23 тыс. грузовых вагонов. Согласно
инвестиционной программе, остальные средства
должны привлекаться Национальной ж/д компа�
нией из других источников.

Выполнение данной программы и комплекса
сопутствующих мер позволит ж/д транспорту Ка�
захстана рентабельно действовать в рыночных ус�
ловиях, в т.ч. поэтапно решить проблему износа
основных средств. В ближайшие годы уровень из�
носа локомотивного парка предполагается сни�
зить с 76 до 55%, а вагонного – с 73 до 50% (при
ежегодном увеличении перевозок на 5�10%).

В дек. 2007г. правительства Республики Казах�
стан, Туркмении и Исламской Республики Иран
подписали соглашение о строительстве ж/д линии
Узень (Казахстан)�Кызылкая�Берекет�Этрек
(Туркмения)�Горган (Иран). Кроме того, была
подписана совместная декларация президентов
Казахстана, Туркмении и Ирана о сотрудничестве
в реализации проекта строительства новой ж/д ли�
нии Узень�Берекет�Этрек�Горган, являющейся
важным участком транзитного коридора Север�
Юг. Реализация данного проекта повысит тран�
зитный потенциал Казахстана и соединит ж/д со�
общением Казахстан с Ираном и странами Пер�
сидского залива.

Транспортные ведомства Казахстана и Туркме�
нии подписали ранее меморандум о сотрудничест�
ве в реализации проекта строительства новой ж/д
линии Узень�Берекет.

Строительство новой ж/д линии позволит оп�
тимизировать маршрут перевозки нефтепродуктов
из Каспийского бассейна на юг, в т.ч. в страны
Ближнего и Среднего Востока, и сократить рас�
стояние транспортировки более чем на 600 км. и
время в пути по сравнению с существующим мар�
шрутом – почти на двое суток. Ее протяженность
составит 670 км., в т.ч. по Казахстану – 130 км.,
Туркмении – 470 км., Ирану – 70 км. Стоимость
строительства оценивается в 676 млн.долл., в т.ч. в
Казахстане – 150 млн., Туркмении �470 млн., Ира�
не – 56 млн. По оценке, объем перевозок в первый
год эксплуатации новой линии составит 5,5 млн.т.

В дек. 2007г. завершилась укладка рельсов на
новой ж/д линии между станциями Шар и Усть�
Каменогорск. Было завершено формирование ж/д
сети в северо�восточной части Казахстана, что
позволит исключить выезд составов за террито�
рию этой страны и прохождение двойного тамо�
женного и пограничного контроля. Линия Шар�
Усть Каменогорск соединит кратчайшим путем
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крупный ж/д узел Рудного Алтая (Усть�Камено�
горск, Риддер, Зыряновск) с транзитной магист�
ралью «Турксиб» в районе станции Шар и обеспе�
чит выход из Восточного Казахстана в другие ре�
гионы республики по сети железных дорог стра�
ны, минуя проезд по территории РФ на протяже�
нии 82 км. с оформлением таможенных процедур.
При этом дальность перевозок по сравнению с су�
ществующим маршрутом (через станцию Локоть)
сокращается более чем на 310 км. Новая ж/д линия
обеспечивает кратчайший выход через южные об�
ласти республики в Узбекистан, Киргизию, Тад�
жикистан, Туркмению, Иран, Афганистан, спо�
собствуя повышению конкурентоспособности ка�
захстанской продукции на внешнем рынке.

В рамках Транспортной стратегии Казахстана до
2015г. Планируется реализовать почти 80 крупных
инвестиционных проектов в области транспорта на
сумму 30 млрд.долл. В 2007г. на концессионной ос�
нове выполнялись работы по строительству новых
ж/д линий Мангышлак�Баутино, Ералиево�Курык,
Коргас�Жетыген и электрификация участка Ма�
кат�Кандыагаш. В 2008г. начались работы по элек�
трификации участков Алма Ата�Актогай, Актогай�
Достык и Актогай�Мойынты. Эти проекты реали�
зуются в рамках частно�государственного партнер�
ства. Проект «Шар�Усть Каменогорск» является
«первопроходцем» в сфере концессии.

Целью проекта строительства новой ж/д линии
Коргас�Жетыген является повышение транзитно�
го потенциала Казахстана путем открытия второго
международного пограничного ж/д перехода Кор�
гас (Казахстан) и Хоргос (Китай) для соединения
железных дорог двух стран. С вводом новой линии
на 550 км. сократится расстояние грузовых и пас�
сажирских перевозок из Актау и Алма�Аты в КНР.
Кроме того, с вводом в эксплуатацию участка
Шалкар�Бейнеу протяженностью 470 км. расстоя�
ние от Актау до г. Цзинхэ сократится примерно на
700 км. Планируется, что уже в первый год эксплу�
атации объем перевозок по новой ж/д линии со�
ставит 5,6 млн.т. (прогнозируемый грузооборот –
15 млн.т. в год). Для обеспечения пропускной спо�
собности этой ж/д линии предусмотрена реконст�
рукция станции Жетыген, строительство тамо�
жен�но�перегрузочной станции Коргас и откры�
тие четырех промежуточных станций (Курозек,
Шелек, Шарын, Жаркент) и 10 разъездов.

Станция Коргас будет пунктом стыковки ж/д
колеи 1520 мм и 1435 мм. На ней будут проводить�
ся таможенные операции, прием и отправление
поездов, их формирование, сортировка вагонов по
типам перегружаемых грузов, перестановка колес�
ных пар вагонов с одной колеи на другую, пере�
грузка товаров из вагонов в вагоны, оформление
коммерческих и провозных документов, обслужи�
вание поездных и маневровых локомотивов, а так�
же ремонт неисправных вагонов и др. Согласно
постановлению правительства Казахстана ж/д ли�
ния Коргас�Жетыген включена в перечень объек�
тов, предлагаемых к передаче в концессию на 2007
�2009гг. Победителем конкурса признано ТОО
ENRC Logistics (срок концессии – 28 лет).

В 2007г. началось выполнение концессионных
проектов в ж/д отрасли (строительство и электри�
фикация железных дорог). Основной их целью яв�
ляется ускоренное развитие транспортного потен�
циала страны, снижение нагрузки на бюджет. По�
скольку бюджетное финансирование является не�

достаточным для оптимального функционирова�
ния транспортной инфраструктуры, возникла по�
требность в привлечении альтернативных источ�
ников, которые возможны в рамках государствен�
но�частного партнерства, когда государство и ча�
стный сектор заинтересованы в реализации сов�
местных проектов. При этом частному спонсору
(обычно консорциуму) предоставляется долго�
срочная лицензия (так называемая концессия) для
развития определенного объекта. Капитал кон�
цессионера, заемные средства и ограниченные га�
рантии государства объединяются в структуру с
целью строительства, содержания и эксплуатации
крупных проектов.

О проблемах морского транспорта Казахстана.
Ряд организаций Республики Казахстан, а именно
министерство транспорта и коммуникаций
(МТК), АО НМСК «Каз�мортрансфлот» и РГП
«Актауский международный морской торговый
порт», приняли участие в 4 совещании глав мор�
ских администраций стран Организации эконо�
мического сотрудничества (далее �ОЭС), участни�
цами которой являются 10 стран (Иран, Пакистан,
Турция, Афганистан, Азербайджан, Казахстан,
Киргизия, Таджикистан, Туркмения, Узбекис�
тан). На совещании был рассмотрен комплекс мер
по решению проблем стран�членов, не имеющих
выхода к морю, с целью улучшения доступа этих
государств к глубоководным портам, сокращения
их транзитных затрат и уменьшения задержек.

Странам�транзитерам (Иран, Пакистан и Тур�
ция) было предложено определить виды и объем
оказания содействия в сфере портовой инфраст�
руктуры, наземной и технической службы, финан�
совых и таможенных мер, льгот по тарифам, а так�
же оказать техническое содействие по выполне�
нию Алма�атинского плана действий ООН «Осо�
бые нужды развивающихся стран, не имеющих
выхода к морю в регионе ОЭС». Странам, не име�
ющим выхода к морю, в т.ч. Казахстану необходи�
мо предоставить перечень своих потребностей от�
носительно портовых и транзитных сооружений и
определить объемы перевалки товаров для каждо�
го определенного порта, коридора или маршрута.
Это создаст основу для достижения двусторонних
и многосторонних соглашений, в т.ч. предусмот�
ренных программой действий развития транспор�
та и коммуникаций ОЭС на 1998�2007гг.

Аналогичные вопросы обсуждались президен�
тами Казахстана и России в 2007г., т.к. Волго�
Донской водный путь достиг предельной мощнос�
ти (это единственное воднотранспортное соедине�
ние Каспийского и Азово�Черноморского бассей�
нов). В 2007�08гг. принят проект технического за�
дания и ведутся сравнительные оценки вариантов
воднотранспортного соединения Каспийского и
Азово�Черноморского бассейнов, в частности
строительства канала «Евразия» по Кумо�Маныч�
ской впадине и вторых ниток шлюзов Волго�Дон�
ского судоходного канала.

Совместная казахстанско�российская рабочая
группа по обсуждению вопросов проведения срав�
нительной оценки рассмотрела данные проекты с
участием представителей Евразийского банка раз�
вития. Кроме того, намечено провести открытый
конкурс по отбору и найму консультантов для
проведения сравнительной оценки технико�эко�
номических характеристик вышеуказанных про�
ектов. БИКИ, 31.7.2008г.
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– Казахстан планирует привлечь внешние зай�
мы на 472 млрд. тенге (почти 4 млрд.долл.) для ре�
ализации проекта строительства своего участка
международного транзитного коридора «Западная
Европа – Западный Китай» протяженностью 2,5
тыс.км.

«Из республиканского бюджета будет выделено
167 млрд. тенге, за счет внешних займов планиру�
ется привлечь еще 472 млрд. тенге, частные инвес�
тиции в проект составят еще 300 млрд. тенге», –
сообщил министр транспорта и коммуникаций
республики Серик Ахметов на заседании прави�
тельства во вторник в Астане.

«Данная схема финансирования в июле на�
правлена в министерства экономики и финансов.
И в целях скорейшей реализации проекта необхо�
димо ускорить ее рассмотрение на заседаниях рес�
публиканской бюджетной комиссии», – подчерк�
нул министр, добавив, что проекты соглашений по
займам «находятся на рассмотрении в заинтересо�
ванных ведомствах».

«С целью начала строительства автокоридора в
начале 2009г., в окт. текущего планируется заклю�
чить соглашения с международными фининститу�
тами и до конца тек.г. ратифицировать их в парла�
менте Казахстана», – сказал С.Ахметов и подчерк�
нул, что одновременно будут объявлены конкурсы
на выбор консультантов проекта, а также подряд�
чиков.

Он также сообщил, что, по прогнозам минт�
ранскома, строительство казахстанского участка
транзитной автотрассы будет завершено к 2013г.
«При успешном выполнении графика и всех за�
планированных мероприятий реконструкция (ка�
захстанского участка – ИФ) автокоридора «Запад�
ная Европа – Западный Китай» будет завершена к
2013г. В результате в эксплуатацию будет введено
2,5 тыс.км. качественных автодорог», – сказал
С.Ахметов.

Как отметил министр, в рамках проекта уже ве�
дутся строительные работы на отдельных участ�
ках, в частности, на отрезке протяженностью 215
км. Карабутак – Иргиз – граница Кзыл�Ордин�
ской области.

По прогнозным оценкам минтранскома рес�
публики, реализация данного проекта позволит
переориентировать часть китайских грузов, иду�
щих в Европу, с морского транспорта на автомо�
бильный (45 дней морем против 11 дней авто�
транспортом), а также позволит привлечь транс�
портные потоки из стран Центральной Азии.

По прогнозу министерства, при реализации
проекта объем автомобильных перевозок по дан�
ному коридору возрастет с 900 тыс.т. до 3,5 млн.т.
По территории Казахстана коридор пройдет через
г.г.Актюбинск, Кзыл�Орда, Чимкент и Алма�Ата.

Ранее планировалось, что реконструкция ка�
захстанского участка автокоридора «Западная Ев�
ропа – Западный Китай» начнется в мае 2009г., за�
вершить работы предполагалось в нояб. 2012г.

Официальный курс на 22 июля – 120,20 тенге/
1долл. RosInvest.Com, 22.7.2008г.

– Республика Казахстан (РК) является участ�
ником основных международных транспортных
коридоров (Трасека, Север�Юг, Среднеазиатский
коридор, Трансазиатская ж/д магистраль). По ин�
формации департамента стратегического плани�
рования и международного сотрудничества мини�
стерства транспорта и коммуникаций РК, созда�

ние транспортных коридоров позволит Казахста�
ну стать подлинно интегрированным в мировую
экономику государством. По оценкам междуна�
родных экспертов, поступления от международ�
ного транзита в мире составляют 100 млрд.долл.
ежегодно.

Казахстан ставит перед собой задачу увеличить
в период до 2015г. доходы от транзита грузов через
страну с 500 млн. до 2 млрд.долл. ежегодно. По
территории страны проходят как автомобильные,
так и ж/д международные трассы. Автомобильный
транспорт применяется по большей части для пе�
ревозки готовых промышленных изделий и потре�
бительских товаров, импортируемых в основном
из европейских стран, а ж/д �для сырья, экспорти�
руемого из Центральной Азии, и контейнерных
перевозок между балтийскими и тихоокеанскими
портами. В наст.вр. наблюдается увеличение экс�
порта переработанных и готовых товаров.

Согласно прогнозам экспертов, товарооборот
между Азией и Европой возрастет к 2015г. до 1
трлн. долл. в год. Рост экономики России, КНР и
стран ЮВА на уровне 7 �8% ежегодно будет спо�
собствовать увеличению потребности этих стран в
импорте промышленных и потребительских това�
ров, что, в свою очередь, повлечет за собой расши�
рение объемов торговли и межконтинентальных
автомобильных перевозок. Кроме того, планируе�
мое присоединение России к ВТО наряду с член�
ством КНР в этой организации будет способство�
вать росту внешнеторгового оборота между ними,
а также со странами Европы и Тихоокеанского ре�
гиона. В свою очередь, это позитивно скажется на
транзитных перевозках через территорию Казах�
стана. РК уже заключила двусторонние межправи�
тельственные соглашения в сфере международных
автомобильных перевозок с 35 государствами Ев�
ропы и Азии, продолжается работа по дальнейше�
му присоединению к международным соглашени�
ям и конвенциям, облегчающим осуществление
международных перевозок.

Международный ж/д транзитный коридор За�
падная Европа – Западный Китай может стать ос�
новным маршрутом грузоперевозок в Централь�
но�Азиатском регионе. Проект будет обслуживать
три главных маршрута грузоперевозок: КНР –
Центральная Азия, КНР�Казахстан, КНР�Рос�
сия�Западная Европа. Из трех региональных ко�
ридоров коридор КНР�Центральная Азия имеет
самый высокий потенциал роста грузооборота.
Наибольшие грузопотоки ожидаются на участках
Хоргос�Алма Ата и Алма Ата�Чимкент. Скорость
движения по усовершенствованному коридору со�
ставит 80 км/ч, тогда как по альтернативным мар�
шрутам она не превышает 30 км/ч.

Транспортный коридор Западная Европа�За�
падный Китай даст Казахстану прирост транзит�
ных поступлений, если ему не помешают админи�
стративные барьеры и неразвитость инфраструк�
туры. Казахстанское министерство транспорта и
коммуникаций (МТК) предложило отменить ог�
раничения для функционирования платных авто�
мобильных дорог, чтобы привлечь концессионе�
ров к приоритетным для страны проектам: доро�
гам Астана�Боровое, Астана�Караганда, Алма
Ата�Капшагай и другим. Завершение строительст�
ва и ввод коридора в эксплуатацию намечены на
2013г. Причем 1/4 казахстанского участка трассы
должно быть платным.
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Создание коридора приведет к переориентации
части грузопотока из КНР с морских путей на су�
хопутные. В МТК ожидают, что совокупные дохо�
ды от транзита грузов вырастут с 500 млн.долл. в
наст.вр. до 2 млрд. в 2015г. В физическом исчисле�
нии это 54 млн.т. грузов в год.

Ориентировочная стоимость проекта – 902,2
млрд. тенге (7,5 млрд.долл.). Его реализация со�
кратит время пребывания в пути на 48 ч и благо�
приятно скажется на экономическом развитии ре�
гионов республики.

Правительства РФ и РК договорились предло�
жить заинтересованным субъектам двух стран уча�
ствовать в развитии маршрута Петербург�Казань�
Оренбург�Актюбинск�Алма Ата�Хоргос и содей�
ствовать включению данного маршрута в перечень
азиатских автомобильных дорог ЭСКАТО ООН.
МТК РК разработано ТЭО по проекту реконст�
рукции автодорог Самара�Чимкент и Ташкент�
Чимкент�Тараз�Кордай�Алма Ата�Хоргос, в кото�
ром, помимо работ по реконструкции, предусмот�
рено создание системы спутниковой навигации и
отслеживание грузопотоков, развитие транспорт�
но�логистических центров и придорожной инфра�
структуры. Используя опыт стран Евросоюза, раз�
работаны предложения по унификации процедур
пересечения границ.

В 2003�06гг. с привлечением займа Японского,
Азиатского и Европейского банков реконструиро�
ваны участки Актобе�Карабутак и Алма Ата�Биш�
кек общей протяженностью 478 км. С 2007г. ведет�
ся реконструкция наиболее разрушенных участ�
ков международного маршрута по территории Ак�
тю�бинской области протяженностью 215 км. В
2008г. за счет бюджетных средств начаты работы
по реконструкции участка Ташкент�Шымкент –
граница Жамбылской обл. протяженностью 213
км. по параметрам I технической категории с 4�
полосным движением, из которых 39 км. придется
на новые дороги в обход пяти населенных пунк�
тов. Стоимость проекта – 112 млрд. тенге.

В рамках проекта по расширению пригранич�
ного сотрудничества между РФ и РК принято ре�
шение объединить усилия для строительства вы�
сокоскоростной автомагистрали Казань�Орен�
бург�Актобе. Планируется также полное восста�
новление автодорог, имеющих выход на РФ (на
Астрахань, Озинки, Самару, Курган, Омск). За�
вершены работы по реконструкции автодорог с
выходом на г. Челябинск. Имеется решение и да�
лее развивать коридор «Е�40» от Риддера (Казах�
стан) до Чуйского тракта.

Протяженность коридора Петербург�Москва�
Казань�Оренбург�Актобе�Кзыл Орда�Чимкент�
Тараз�Алма Ата�Хоргос�порт Ляньюньган (КНР)
составляет 8445 км., в т.ч. по территории Респуб�
лики Казахстан – 2787 км. Проект будет обеспечи�
вать грузоперевозки по трем основным направле�
ниям: Китай�Казахстан, Китай�Центральная
Азия, Китай=Россия�Западная Европа.

Предложенная модель транс�портно�логисти�
ческой системы ж/д коридора «Западная Европа –
Западный Китай» включает в себя: 4 международ�
ных транспортно�логистических центра (на тер�
ритории Алма�Атинской области в особой эконо�
мической зоне Хоргос и г. Алма�Ата, в г. Актобе, в
Таскалинском районе Западно�Казахстанской об�
ласти и в г. Чимкент Южно�Казахстанской облас�
ти); 12 региональных транспортно�логистических

центров в городах и населенных пунктах Уральск,
Актобе, Карабутак, Аральск, Байконур, Кзыл�Ор�
да, Туркестан, Чимкент, Тараз, Шу, Алма�Ата,
Хоргос.

Основными преимуществами данного маршру�
та по сравнению с существующими альтернатив�
ными коридорами (автодорожный Транссиб, мор�
ской через Суэцкий канал) являются его протя�
женность, время нахождения в пути и отсутствие
ограничений по объемам перевозимых грузов. Ес�
ли при использовании морского коридора время
нахождения в пути доходит до 45 суток, а по
Транссибу 12�14 суток, то по данному коридору от
порта Ляньюньгань до границ с Европейскими го�
сударствами время в пути составит менее 10 суток.
Это позволит увеличить объемы грузоперевозок к
2020г. более чем в 4 раза (до 54 млн.т. с 13 млн.т. в
2007г.).

В 2007г. МТК разработано ТЭО, согласно кото�
рому среднегодовой экономический эффект от
проекта составит 86,7 млрд. тенге (благодаря росту
валового регионального продукта (ВРП), экономии
времени и снижению стоимости перевозок, сокра�
щению ДТП и числа жертв). В ТЭО обосновано со�
здание 5 международных и 12 региональных транс�
портно�логистических центров, современных объ�
ектов придорожного сервиса и информационного
обеспечения, спрямление некоторых участков, об�
ходы населенных пунктов, внедрение системы
платности на наиболее загруженных участках.

Всего в 2008г. на строительные работы и разра�
ботку проектно�сметной документации выделено
9,6 млрд. тенге (реконструкция участка Карабу�
так�Иргиз – 2 млрд. тенге, Ташкент�Чимкент –
граница Жамбылской обл. – 5 млрд. тенге). Рас�
сматривается возможность выделения дополни�
тельных средств на реконструкцию участка Кара�
бутак�Иргиз – граница Кзыл�Ординской обл. и
участка Ташкент�Шымкент – граница Жамбыл�
ской обл.

Согласно ТЭО, на территории пяти областей
Казахстана подлежит реконструкции 2552 км. ав�
томобильных дорог (Актюбинская – 457, Кзыл�
Ординская – 817, ЮКО – 458, Жамбыл – 480, Ал�
ма�Ата – 340 км), из которых по параметрам I тех�
нической категории – 1283 км., а II категории –
1269 км). Общая стоимость проекта составляет 900
млрд. тенге (7,5 млрд.долл.). На первом этапе (до
2013г.) планируется реконструкция 2123 км. стои�
мостью 660 млрд. тенге (на втором этапе – повы�
шение технического уровня участков Актобе –
Карабутак, Алма�Ата – Кордайский перевал и ре�
конструкция выходов из Киргизии и Узбекиста�
на).

Предусмотрено развитие транспортной инфра�
структуры Восточного Казахстана и пригранич�
ных регионов Восточно�Казахстанской области.
Восточно�Казахстанская область (ВКО), как
крупный промышленный и грузообразующий ре�
гион, занимает особое место в реализации транс�
портных инфраструктурных проектов Казахстана.
В ВКО находится первая железная дорога, постро�
енная в Казахстане после получения независимос�
ти, – Аксу�Дегелен. Также здесь был начат первый
инфраструктурный концессионный проект в Ка�
захстане, а именно строительство новой ж/д ли�
нии Шар�Усть Каменогорск, соединяющей круп�
ный ж/д узел Рудного Алтая кратчайшим путем с
магистралью Турксиб.
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Планируется реконструкция наземной инфра�
структуры аэропортов г. Усть�Каменогорск в 2008
�2010гг., а также г. Семипалатинск в 2011�13гг. Что
касается субсидируемых авиаперевозок, то в
2007г. они выполнялись по маршрутам Астана�Се�
мей�Астана, Астана�Усть Каменогорск�Астана. В
связи с достижением устойчивого пассажиропото�
ка авиамаршрут Астана�Усть Каменогорск�Астана
переведен в разряд коммерческих. В конце нояб.
2007г. открыты первые межобластные рейсы Ка�
раганда�Усть Каменогорск. В пред.г. в ВКО нача�
та реализация «пилотного проекта» по открытию
местных воздушных линий. Областной центр был
связан с пятью населенными пунктами, находя�
щимися в труднодоступных районах Аягуз, Урд�
жар, Зайсан, Катон, Курчум. В эти населенные
пункты открыты регулярные авиарейсы на само�
летах «Ан�24» и «Ан�2».

В рамках программы развития судоходства и
обеспечения безопасности на внутренних водных
путях ВКО в 2008�12гг. планируется реализация
мероприятий по капитальному ремонту Усть�Ка�
меногорского и Бухтарминского шлюзов, находя�
щихся в непрерывной эксплуатации на протяже�
нии уже более 50 лет. Завершена разработка ТЭО
данных проектов.

Всемирный банк (ВБ) и Казахстан достигли со�
глашения о совместном финансировании автодо�
рожного проекта стоимостью 2,5 млрд.долл., реа�
лизация которого должна начаться в 2009г. Это бу�
дет крупнейший инфраструктурный проект ВБ в
Центральной Азии. В его осуществлении будут
также участвовать Азиатский, Исламский и Евро�
пейский банки развития. По сообщению пресс�
службы ВБ, эта международная организация
должна профинансировать ремонт и модерниза�
цию участка автодороги протяженностью более 1
тыс.км. между казахстанскими г.г. Чимкент и Ак�
тюбинск.

Зарубежные компании намерены получить до�
ступ к крупным инвестиционным проектам в сфе�
ре дорожного строительства в Республике Казах�
стан. В наст.вр. на рынок объектов дорожного хо�
зяйства страны пытаются выйти израильские ком�
пании Denia Sibus (входит в холдинг Africa�Israel) и
Solel Boneh. Они намерены принять участие в тен�
дере общей инвестиционной емкостью 4,5 млрд.
тенге (433,75 млн.долл.) на строительство пяти
шоссейных дорог общей протяженностью 1,3
тыс.км. В этих тендерах также намерены принять
участие компании из Республики Корея, Венгрии
и КНР.

Далее приведено краткое описание некоторых
проектов, ответственным за реализацию которых
является МТК РК:

В тек.г. в автодорожной отрасли Казахстана на�
чата работа по внедрению концессионных проек�
тов в виде государственно�частного партнерства.
Схема следующая: государство привлекает на кон�
курсной основе инвестиции для строительства но�
вой или реконструкции старой дороги. После за�
вершения работ инвестор получает объект в управ�
ление (не более чем на 30 лет). После того, как он
вернет вложенные средства, дорога должна быть
передана государству и может стать бесплатной.

Министерство транспорта и коммуникаций
предложило построить на концессионной основе
наиболее загруженные участки автомобильных
дорог с перспективной интенсивностью более 20

тыс. автомобилей в сутки, требующие перевода в
первую техническую категорию (Астана – Кара�
ганда, Алма�Ата �Капчагай, Алма�Ата – Хоргос �
Бакад). Все эти участки относятся к категории на�
иболее опасных – на них происходит до 20% всех
дорожно�транспортных происшествий республи�
канской сети автодорог, тогда как они составляют
4% общей протяженности сети. По данным Все�
мирного банка, движение автотранспорта по уча�
стку дороги в 1350 км. с дефектами дорожного по�
лотна несет потери для экономики в 250 млн.долл.
в год.

Для обеспечения потребностей экономики
страны на автодорожное строительство необходи�
мо выделять ежегодно до 240 млрд. тенге (2 млрд.,
долл.). Такой объем финансирования является
значительной нагрузкой на бюджет, при том что
налоги, собираемые с пользователей автомобиль�
ных дорог (транспортный налог, регистрацион�
ные, акцизные и другие сборы), составляют до
30% от потребности и поступлений от них едва
хватает на качественную эксплуатацию и содержа�
ние автодорог. Для решения данной проблемы на�
зрела необходимость рассмотрения вопроса о взи�
мании платы за проезд после проведения соответ�
ствующей модернизации на наиболее загружен�
ных участках автомобильных дорог.

За последние 50 лет в мире накоплен достаточ�
но большой опыт строительства и эксплуатации
платных автодорог и дорожных объектов, прино�
сящих прибыль государству, частному инвестору и
предоставляющих дополнительные выгоды их
пользователям. Подобные дороги функционируют
более чем в 30 странах мира. Определенный опыт
в строительстве концессионных платных дорог
имеют КНР, Венгрия, Словакия, Турция, Канада,
Португалия и др. В целом доля платных дорог в
мировой автодорожной сети составляет 1,5%.

Мировой опыт свидетельствует о том, что плата
за проезд должна быть экономически обоснована,
на практике она корректируется в зависимости от
спроса потребителей с разными потенциальными
возможностями. В среднем в Европе она составля�
ет 0,05�0,1 евро с легкового автомобиля за 1 км. до�
роги и 0,15�0,25 евро с грузовой машины. В Казах�
стане соответствующий тариф предлагается в раз�
мере от 2 до 4 тенге (0,01�0,02 евро) для легковой
машины и до 10 тенге (0,06 евро) для большегруз�
ных автомобилей за 1 км. БИКИ, 22.7.2008г.

– На развитие транспортной отрасли Казахста�
на из бюджета в ближайшие три года будет выделе�
но более 1,3 трлн. тенге. Об этом 17 июля, на засе�
дании коллегии министерства транспорта и ком�
муникаций Республики Казахстан заявила дирек�
тор департамента стратегического планирования и
международного сотрудничества Салтанат Рахим�
бекова, передает ИА «Казахстан Сегодня». «На
2009�11гг. из республиканского бюджета на разви�
тие транспортной отрасли нами заявлено в целом
1 трлн. 306 млрд. тенге, из них на 2009г. – 371
млрд. тенге», – сообщила Рахимбекова.

При этом она уточнила, что 80% планируемого
бюджета будут направлены на реализацию про�
грамм развития, а 400 млрд. тенге будут выделены
бюджетам областей и городов Алматы и Астаны в
виде целевых трансфертов на развитие местной
инфраструктуры. Директор департамента также
отметила, что на последнем заседании Республи�
канской бюджетной комиссии были поддержаны
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текущие бюджетные программы министерства на
2009г. 66 млрд. тенге, что больше по сравнению с
объемом средств, выделенных в текущем году, на
17,3 млрд. тенге, или 35%. ИА Regnum, 17.7.2008г.

– 11 июля, в ходе рабочей поездки премьер�ми�
нистр Казахстана Карим Масимов ознакомился с
итогами трехлетнего строительства первого в рес�
публике автобана. Об этом сообщили в пресс�
службе республиканского правительства. «Это
должна быть образцово�показательная дорога, по�
этому необходимо особое внимание уделить каче�
ству строительства и безопасности движения. По�
ка я доволен увиденным отрезком дороги», – за�
явил Масимов.

«В середине окт. 2008г. мы планируем открыть
движение по всем шести полосам автобана, пер�
вый участок дороги от 7 до 57 км. будет сдан в экс�
плуатацию с полным обустройством, и завершить
работы по транспортным развязкам. В целом, пол�
ное завершение проекта намечено на 2009г.», –
сказал в своем выступлении министр транспорта и
коммуникаций Казахстана Серик Ахметов.

«Одной из возникших в ходе строительства до�
роги проблем является дефицит дизельного топ�
лива. Ежедневно потребность в нем составляет 200
т. Но, несмотря на трудности, сроки работ не от�
стают от графика. В целях обеспечения безопасно�
сти движения на всем протяжении автомагистрали
будет установлен барьер, и заезжать на трассу ма�
шины будут только через развязки и сервисные
пункты. То есть, ряд АЗС и мотелей окажутся от�
сеченными от дороги», – добавил он.

Строительство первой в Казахстане скоростной
автомагистрали «Астана – Щучинск» протяжен�
ностью 224 км. было начато в 2006г. Участок от
Шортанды до Макинки будет выложен из асфаль�
тобетона, остальные – из цементобетона. Расчет�
ная скорость шестиполосной дороги – 150 км/ч.
Стоимость проекта составляет 115 млрд. тенге. В
реализации проекта задействовано 940 ед. техники
и 3,5 тыс.чел., из них 500 иностранных специалис�
тов, а также два бетонных и 11 асфальтобетонных
заводов, 20 дробильных установок. На всем участ�
ке автобана предусмотрено строительство 16
транспортных развязок, семи местных проездов и
двух эстакад для пропуска диких животных. ИА
Regnum, 11.7.2008г.

– АО «Казахстан темир жолы» (КТЖ, нацио�
нальная ж/д компания Казахстана) в янв.�июне
2008г., по предварительным данным, получило
чистую прибыль 21,7 млрд. тенге, сообщил вице�
президент компании Канат Алпысбаев.

«В целом по итогам работы за 6 месяцев КТЖ
ожидается положительный финансовый резуль�
тат, который составит 21,7 млрд. тенге, что выше
плана на 5,8 млрд. тенге, или порядка на 36,2%», –
сообщил он на совещании по итогам деятельности
компании в среду.

Как сообщили в пресс�службе нацкомпании, в
янв.�июне 2007г. чистая прибыль КТЖ составила
14,3 млрд. тенге. В I пол. тек.г. КТЖ увеличила чи�
стую прибыль на 51,7%.

Как пояснил К.Алпысбаев, рост финансовых
показателей обусловлен «увеличением объема гру�
зооборота по основным видам отправления гру�
зов».

В пресс�релизе КТЖ, распространенном на со�
вещании, указывается, что «по итогам I пол. на�
блюдается рост грузооборота на 10,2% относи�

тельно аналогичного периода пред.г., в т.ч. в тран�
зитном сообщении – на 18%».

«Рост объема контейнерных перевозок соста�
вил 23%, в т.ч. транзитных контейнерных перево�
зок – 37%», – сказано в сообщении.

КТЖ – полностью госкомпания, которая вхо�
дит в состав АО «Казахстанский холдинг по управ�
лению государственными активами «Самрук».
Холдинг был создан в янв. 2006г. для эффективно�
го управления госдолями ряда крупнейших ком�
паний Казахстана.

Официальный курс на 9 июля – 120,48 тенге/ 1
долл. Interfax, 9.7.2008г.

– АО «Казахстан темир жолы» (КТЖ, нацио�
нальная ж/д компания) ожидает двукратного уве�
личения потребности в ж/д перевозках в Казахста�
не в течение ближайших 7 лет, сообщил глава ком�
пании Аскар Мамин на совещании, посвященном
итогам деятельности КТЖ в I пол. 2008г.

«В ближайшие 7 лет с учетом развития транзит�
ного потенциала, роста экономики Казахстана,
сопредельных государств, реализации стратегии
индустриально�инновационного развития, ввода
в эксплуатацию новых производственных мощно�
стей прогнозируется практически двукратный
рост потребности в ж/д перевозках», – сказал он.

Глава компании сообщил, что КТЖ разрабаты�
вает стратегию развития ж/д транспорта до 2020г.

По словам А.Мамина, в рамках программы раз�
вития пассажирского транспорта на 2009�13г.
Планирует обновить пассажирский подвижной
состав «Нами подготовлен проект программы раз�
вития пассажирского транспорта на 2009�13г. В
рамках программы планируем практически пол�
ностью обновить инфраструктуру пассажирского
ж/д транспорта, приобрести 1,5 тыс. новых пасса�
жирских вагонов», – сказал он.

Продолжил глава КТЖ, «для обеспечения
большей прозрачности деятельности компании,
повышения качества управления утвержден ко�
декс корпоративного управления, ведется работа
по административной реформе центрального ап�
парата компании, по оптимизации структуры и
численности дочерних компаний; для системной
работы по борьбе с коррупцией и неправомерны�
ми действиями создана спецкомиссия».

КТЖ – полностью госкомпания, которая вхо�
дит в состав АО «Казахстанский холдинг по управ�
лению государственными активами «Самрук».
Холдинг был создан в янв. 2006г. для эффективно�
го управления госдолями ряда крупнейших ком�
паний Казахстана. Interfax, 9.7.2008г.

– АО «Казтранссервис» («дочка» национальной
ж/д компании «Казахстан темир жолы», КТЖ) в
тек.г. Планирует завершить создание ряда СП для
организации сквозных контейнерных перевозок
из Китая в страны Европы по территории Казах�
стана, сообщил президент компании Эдиль Иска�
ков.

«В целях развития транзитного потенциала Ка�
захстана компанией планируется организация
сквозного контейнерного сервиса путем создания
совместных предприятий, представительств и
агентств за рубежом», – заявил он в среду в Астане
на совещании, посвященном итогам деятельности
КТЖ за I пол. 2008г.

«В этом году запланировано завершить созда�
ние казахстанско�китайского СП с офисом в
Урумчи, казахстанско�российского СП с офисом
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в Астане, которое будет работать по России и Бе�
лоруссии, и создание представительства по стра�
нам ЕС с офисом в Берлине», – сообщил Э.Иска�
ков.

Он отметил, что «на всем протяжении маршру�
та от Китая до Германии координация перевозок
будет осуществляться АО «Казтранссервис».

В июне тек.г. президентом китайской междуна�
родной компании по мультимодальным перевоз�
кам CRIMT CRCT Чжен Минли и главой АО
«Казтранссервис» Э.Искаковым был подписан
протокол о намерении по созданию совместного
китайско�казахстанского предприятия в сфере
контейнерных перевозок ж/д транспортом.

Э.Искаков сообщил, что АО «Казтранссервис»
разрабатывает программу по выводу компании на
IPO в ближайшие годы. Программу планируется
представить КТЖ в тек.г.

Говоря о финансово�производственных пока�
зателях деятельности АО «Казтранссервис» за I
пол. 2008г., Э.Искаков сообщил, что за указанный
период компания перевезла 1 млн. 297,5 тыс.т.
грузов в контейнерах, что на 23% больше чем в
аналогичном периоде 2007г. При этом за указан�
ный период количество перевезенных контейне�
ров выросло в сравнении с I пол. 2007г. на 8% и со�
ставило 148 350 шт.

«Рост идет за счет крупнотоннажных контейне�
ров», – пояснил Э.Искаков.

Доходы компании, по его данным, за янв.�
июнь выросли на 67% в сравнении с аналогичным
периодом пред.г. и составили 1 млрд. 164 млн. 272
тыс. тенге (текущий 120,48/ 1 долл.). Interfax,
9.7.2008г.

– Казахстан и Всемирный банк заявили в Ал�
ма�Ате о своих планах совместного финансирова�
ния проекта по строительству дорог на 2,5
млрд.долл., который поможет усовершенствовать
торговые связи стран Азии с Россией и Европой.
Как сообщили 23 июня в пресс�службе банка,
предполагается, что данный проект даст мощный
импульс повышению конкурентоспособности Ка�
захстана и принесет значительные экономические
выгоды не только стране, но и всему Центрально�
азиатскому региону.

«Следуя маршруту древнего Шелкового пути,
который соединял Восток и Запад, данный проект
проложит в Казахстане современный торговый
коридор», – сказал президента Группы Всемирно�
го банка. – «Это даст толчок развитию торговли и
логистики, повышению конкурентоспособности,
усовершенствованию инфраструктурных связей
со всем миром, а также послужит артерией для ре�
гионального экономического сотрудничества».

Планируется, что Всемирный банк профинан�
сирует строительные и ремонтные работы на про�
тяжении 1025 км. дороги между Шымкентом и Ак�
тобе. Проект по строительству дороги, поддержи�
ваемый Всемирным банком, станет частью проек�
та общей стоимостью 7,5 млрд.долл., в рамках ко�
торого будут усовершенствованы дороги протя�
женностью 2800 км. от Казахстанской границы с
Китаем (Хоргос) до границы с Россией (Срым).
Реализация проекта начнется в 2009г.

В рамках этого проекта Всемирный банк тесно
сотрудничает с такими партнерами как Азиатский
банк развития, Исламский банк развития и Евро�
пейский банк реконструкции и развития. ИА Reg�
num, 23.6.2008г.

– Всемирный банк и Казахстан договорились
совместно финансировать дорожный проект стои�
мостью 2,5 млрд.долл. на традиционном торговом
пути между странами Азии, Россией и Европой.
По сообщению пресс�службы Банка, в рамках
проекта эта международная организация должна
профинансировать ремонт и модернизацию участ�
ка дороги протяженностью более 1 тыс.км. между
казахстанскими г.г. Чимкент и Актюбинск. Весь
проект направлен на такую же реабилитацию
2800�км. казахстанской дороги от российской до
китайской границы.

По словам президента ВБ Роберта Зеллика, со�
здание в Казахстане современного транспортного
коридора на месте древнего Шелкового пути даст
толчок развитию в стране «торговли, конкуренто�
способности, логистики и инфраструктурных свя�
зей с внешним миром». О новых планах было объ�
явлено в ходе визита Р.Зеллика в Казахстан.

Реализация нового проекта должна начаться в
2009г. Это будет крупнейший инфраструктурный
проект ВБ в Центральной Азии. В его осуществле�
нии будут также участвовать Азиатский, Ислам�
ский и Европейский банки развития. Прайм�
ТАСС, 23.6.2008г.

– В рамках официального визита президента
Республики Казахстан Нурсултана Назарбаева в
Японию министр транспорта и коммуникаций РК
Серик Ахметов и министр земли, инфрастуктуры,
транспорта и туризма Японии Тетсузо Фуюшиба
подписали меморандум о выполнении воздушно�
го сообщения между Казахстаном и Японией, со�
общает 20 июня «Казинформ».

В меморандуме отмечено, что взаимовыгодное
партнерство в области гражданской авиации будет
способствовать дальнейшему расширению двусто�
роннего сотрудничества во всех областях и акти�
визации взаимоотношений в транспортном секто�
ре. Выполнение прямого международного воз�
душного сообщения важно с точки зрения расши�
рения обмена человеческими ресурсами и продви�
жения экономических взаимоотношений между
двумя странами. ИА Regnum, 20.6.2008г.

– Переговоры правительства Казахстана со
Всемирным банком (ВБ) по финансированию
проекта строительства автодороги «Западная Ев�
ропа – Западный Китай» близки к завершению,
заявил премьер�министр республики Карим Ма�
симов.

«Мы сейчас ведем переговоры, они близятся к
завершению, по софинансированию со стороны
Всемирного банка строительства автомобильной
дороги «Западная Европа – Западный Китай», где
очень большая часть проходит через территорию
Кызыл�Ординской области», – сказал он на
пресс�конференции в четверг по итогам посеще�
ния Кокаральской плотины в Кызыл�Ординской
области (юг Казахстана).

«Как вы знаете, автомобильная дорога дает воз�
можность развития региона, создание новых про�
изводств», – отметил премьер.

В Казахстане в мае 2009г. планируется присту�
пить к реконструкции автодорожного транзитного
коридора «Западная Европа – Западный Китай».
Завершить работы планируется в нояб. 2012г. Ген�
подрядчики проекта будут определены в апр. сле�
дующего года. Общая стоимость проекта (по ка�
захстанской территории) составляет 900 млрд.
тенге (120,63/1 долл.).
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Протяженность автокоридора «Западная Евро�
па�Западный Китай» составляет 8445 км., в т.ч. по
Казахстану – 2787 км. Уже разработано ТЭО дан�
ного проекта, которое предусматривает инвести�
ционную модель развития маршрута.

По прогнозу минтранскома Казахстана, сред�
негодовой суммарный экономический эффект от
реализации проекта составит 55 млрд. тенге без
учета уровня инфляции. Предполагается, что дан�
ный участок пройдет через все южные области Ка�
захстана и через Актюбинск выйдет в Россию.

В Астане полагают, что реализация данного
проекта позволит переориентировать транспорти�
ровку части китайских товаров с морского транс�
порта на автомобильный, а также привлечь транс�
портные потоки из стран Центральной Азии.

Так, по прогнозу минтранскома, при реализа�
ции проекта объемы автомобильных перевозок че�
рез территорию республики по данному коридору
возрастут с 900 тыс.т. до 3,5 млн.т. Interfax,
19.6.2008г.

– Корпорация «Казахмыс» инвестирует 50
млн.долл. в приобретение оборудования для Боз�
шакольского и Актогайского проектов по разви�
тию медного производства, говорится в сообще�
нии компании.

Эти средства, в частности, будут направлены на
закупку крупных дробильных установок, которые
позволят перерабатывать более 20 млн.т. руды
ежегодно. «Оба проекта – Бозшаколь и Актогай –
находятся в стадии предварительного технико�
экономического обоснования, и ожидается, что
перейдут к стадии ТЭО в I пол. 2009г.», – говорит�
ся в сообщении.

Это крупнейшие проекты, направленные на
расширение ресурсной базы и производства ме�
талла, запуск которых поможет обновить произ�
водственные активы и увеличить объем производ�
ства катодной меди и медного концентрата.

Казахмыс, крупнейший в Казахстане произво�
дитель меди, в 2005г. разместил акции на бирже в
Лондоне. Корпорация специализируется на про�
изводстве рафинированной меди и медного сырья,
других цветных и драгоценных металлов, добыче
угля, в нее входит четыре производственных объе�
динения: «Жезказганцветмет», «Балхашцветмет»,
«Востокцветмет», «Карагандацветмет». Interfax,
17.6.2008г.

– 5 июня, в Алма�Ате президент АО «НК «Ка�
захстан темир жолы» Аскар Мамин встретился с
замминистра железных дорог Китайской Народ�
ной Республики Ху Ядуном. Как сообщили в
пресс�службе компании, по итогам встречи сторо�
ны подписали протокол намерений о действиях по
созданию совместного китайско�казахстанского
предприятия в сфере осуществления контейнер�
ных перевозок.

Встреча состоялась в рамках четвертого заседа�
ния подкомитета по сотрудничеству в области ж/д
транспорта казахстанско�китайского комитета по
сотрудничеству. Аскар Мамин и Ху Ядун обсудили
широкий спектр вопросов. Стороны акцентирова�
ли внимание на выполнении объемов перевозок
грузов через погранпереход «Достык – Алашань�
коу» и на привлечении дополнительных объемов
перевозок путем активизации маркетинга перево�
зок грузов. На встрече также обсуждены вопросы
строительства на концессионной основе ж/д уча�
стка Жезказган – Бейнеу, что позволит увеличить

объемы перевозок грузов из Китая с выходом на
Азербайджан, Грузию, Турцию и далее через Бос�
фор в Европу.

Собеседники затронули также вопросы разви�
тия пограничного перехода «Достык – Алашань�
коу», строительство ж/д линии Коргас – Жетыген,
возможность запуска поезда формированием КНР
по новому международному маршруту «Астана –
Урумчи». ИА Regnum, 5.6.2008г.

– АО «Казтемиртранс» (дочерняя компания
«Казакстан темир жолы») и ОЮЛ «Союз машино�
строителей Казахстана» подписали 3 июня мемо�
рандум о взаимном сотрудничестве. Как сообщи�
ли в пресс�службе компании, согласно документу,
стороны договорились о взаимодействии в облас�
ти производства и поставок запасных частей для
ремонта грузовых вагонов, развития мощностей
по ремонту грузовых вагонов, освоения инноваци�
онных технологий и реализации совместных про�
ектов в сфере ж/д транспорта.

По словам президента АО « азтемиртранс» Ер�
хата Искалиева, «подписание меморандума стало
очередным этапом в реализации комплекса мер по
развитию транспортной инфраструктуры и отече�
ственного транспортного машиностроения, обо�
значенных в послании президента Республики
Казахстан».

С начала 2008г. АО « азтеміртранс» с целью
снижения дефицита грузовых вагонов отремонти�
ровано (всеми видами ремонта) 6000 вагонов, из
которых 100 ед. модернизированы под крупнотон�
нажные контейнеры из универсальных платформ.

Как рассказали в пресс�службе, в прошло году в
результате мероприятий по продлению срока экс�
плуатации вагонов капитально отремонтировано
(КРП) 500 полувагонов, более 400 платформ и 35
цистерн. Платформы одновременно переоборудо�
вались из универсальных в платформы для пере�
возки большегрузных контейнеров. Более 15 000
грузовых вагонов модернизированы путем уста�
новки на них износостойких элементов. С 2004 по
2007г. с целью восполнения дефицита грузового
парка страны АО « азтемиртранс» приобретено бо�
лее 5 500 грузовых вагонов. ИА Regnum, 3.6.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев в
понедельник в ходе встречи с главой ОАО «Россий�
ские железные дороги» (РЖД) Владимиром Якуни�
ным обсудил вопросы развития двустороннего со�
трудничества в сфере международных перевозок,
создания новых транспортных коридоров, участни�
ками которых могут стать две страны, говорится в
сообщении пресс�службы главы Казахстана.

Речь шла об организации транзитных перево�
зок из Китая в Европу через территорию Казахста�
на и России.

По информации пресс�службы, В.Якунин про�
информировал Н.Назарбаева о процессе рефор�
мирования ж/д транспорта России, поделился
своим видением решения проблем, существую�
щих между ж/д ведомствами двух стран. «Для меня
как президента ОАО «Российские железные доро�
ги» очень большое значение имеет развитие со�
трудничества с казахстанскими коллегами по всем
аспектам деятельности ж/д транспорта. Встречи
на подобном уровне являются стимулом для еще
более эффективного взаимодействия двух брат�
ских ж/д систем», – сказал глава РЖД.

В.Якунин также встретился с премьер�минист�
ром Казахстана Каримом Масимовым. Согласно
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сообщению в пресс�службы премьера, в ходе
встречи стороны пришли к единому мнению о це�
лесообразности обеспечения тесного взаимодей�
ствия по реформированию ж/д отрасли, необхо�
димости сосредоточить усилия на внедрении пе�
редовых технологий в электронном документо�
обороте в режиме реального времени и разработке
единой технологии проведения досмотров.

Согласно пресс�релизу национальной ж/д ком�
пании «Казахстан темир жолы» (КТЖ), КТЖ и
ОАО «Российские железные дороги» заключили
меморандум о сотрудничестве. Этот документ в
понедельник в Астане подписали президенты
КТЖ Аскар Мамин и В.Якунин.

Согласно документу, стороны считают целесо�
образным тесно взаимодействовать в вопросах ре�
формирования ж/д отрасли «с учетом обмена опы�
том и согласования дальнейших совместных дей�
ствий».

Кроме того, отмечается в пресс�релизе КТЖ,
стороны договорились совместно с пограничны�
ми, таможенными и карантинными службами
двух стран разработать единую технологию прове�
дения досмотров, которая, как ожидается, позво�
лит сократить время простоя грузовых и пасса�
жирских поездов на международных пограничных
переходах.

КТЖ – полностью госкомпания, входит в со�
став АО «Казахстанский холдинг по управлению
государственными активами «Самрук», которое
было создано для эффективного управления гос�
долями ряда крупнейших компаний Казахстана.
Interfax, 3.6.2008г.

– 29 мая из столицы Казахстана в администра�
тивный центр Синьцзян�Уйгурского автономного
района Китая Урумчи прибыл международный
поезд «Астана�Урумчи». Открылась вторая между�
народная ж/д линия между Китаем и Казахстаном,
сообщает «Тяньшаньнет».

Ранее из Астаны в Китай следовало лишь два
беспересадочных вагона, которые Алматы при�
цеплялись к поезду «Алматы�Урумчи», начавшему
курсировать с 1992г. В связи с этим наблюдался
некоторый дефицит билетов.

Теперь же в преддверии летних перевозок, ког�
да активизируются туристические и шоп�туры в
Китай, жители столицы и северного Казахстана
смогут заказать билеты на прямой рейс заблагов�
ременно. Поезд «Астана�Урумчи» будет курсиро�
вать раз в неделю и находиться в пути 37 часов. Из
казахстанской столицы поезд будет отправляться
по вторникам, из Урумчи – по четвергам. В новом
поезде, рассчитанном на 576 пассажиров, 10 ваго�
нов – один купейный и девять плацкартных. ИА
Regnum, 2.6.2008г.

– «Литер» рассказывает об еще одном аспекте
казахстанско�российского сотрудничества в рам�
ках недавнего визита президента национальной
компании «Казахстан темир жолы» Аскара Мами�
на в Москву. По информации газеты, в россий�
ской столице Мамин встретился с министром
транспорта Российской Федерации Игорем Леви�
тиным и с президентом ОАО «Российские желез�
ные дороги» Владимиром Якуниным. Как пишет
издание, «.стороны обсудили нюансы развития
казахстанско�российских ж/д перевозок на долго�
срочную перспективу, а также вопросы, связан�
ные с участками железных дорог России и Казах�
стана, находящимися на территориях сопредель�

ных сторон». Важность этого вопроса, поясняет
газета, «состоит в том, что отдельные участки же�
лезных дорог, расположенные на территории РК,
находятся в ведении ОАО РЖД, а часть участков
АО «НК «КТЖ» – на территории РФ. Сторонами в
последнее время проведены последовательные ме�
роприятия по урегулированию вопросов имущест�
венных отношений, осуществляются необходи�
мые внутригосударственные процедуры». При
этом «российская сторона проинформировала о
принимаемых мерах по развитию ж/д сети и на�
правлении на эти цели свыше 1,5 триллиона руб.
из госбюджета и перспективах перехода к дотиро�
ванию дальних пассажирских перевозок от 60 до
100%». Обсуждены и вопросы двустороннего со�
трудничества в области обеспечения бесперебой�
ной работы казахстанско�российских межгосу�
дарственных пограничных пунктов перехода в ус�
ловиях динамичного роста перевозок грузов и пас�
сажиров. Кроме того, «определены основные на�
правления сотрудничества сторон в вопросах раз�
вития контейнерных перевозок, модернизации
приграничных станций, порядка применения та�
рифов на отдельных участках железных дорог, рас�
положенных на территориях сопредельных сто�
рон, а также участия сторон в совместных между�
народных проектах». ИА Regnum, 29.5.2008г.

– Открыто регулярное авиасообщение между
Астаной и Баку. Как сообщила президент частной
азербайджанской авиакомпании Imair Ирада Али�
акперова, рейс будет осуществляться один раз в
неделю, по средам, на самолете Ту�154.

«Со временем надеемся, что рейсы между на�
шими двумя столицами будут осуществляться на�
много чаще», – добавила она.

Стоимость билетов составляет 400 долл. в оба
конца, время в пути составляет 6 часов. Самолет,
выполняющий указанный рейс, делает транзит�
ную посадку в Ташкенте.

Как пояснили в посольстве Азербайджана в Ка�
захстане, ранее из Астаны в Баку можно было до�
браться пассажирским регулярным авиатранспор�
том через турецкий Стамбул, казахстанские Актау
(на западе республики) и Алматы (Алма�Ату, на
юго�западе). Стыковки соответствующих авиа�
рейсов приходилось ждать 8 часов, таким образом,
время в пути составляло 12�14 часов.

Азербайджанская диаспора насчитывает в Ка�
захстане более 300 тыс.чел. Interfax, 29.5.2008г.

– Вопрос о создании совместного предприятия
с Казахскими железными дорогами по перевозке
контейнеров планируется внести на совет директо�
ров «Трансконтейнера», заявил гендиректор ОАО
«Трансконтейнер» Петр Баскаков журналистам в
четверг в ходе очередного заседания Совета по ж/д
транспорту государств�участников Содружества.

«Мы подготовили все документы и готовы вы�
нести их на совет директоров», – заявил П.Баска�
ков. По его словам, СП будет создано на паритет�
ных началах, на первом этапе планируется внести
в уставной капитал СП 100�150 тыс.долл.

«На первом этапе не предусматривается боль�
ших фондов. Компания будет работать по типу
агента, как уже действующее финское СП», – от�
метил П.Баскаков.

Планируется, что в новом СП будут сконцент�
рированы все грузопотоки, проходящие в настоя�
щий момент через «Трансконтейнер» на Казах�
стан и Среднюю Азию.
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Гендиректор «Трансконтейнера» оценивает
рост грузопотока только на этом направлении на
20% ежегодно.

ОАО «Трансконтейнер», дочернее предприятие
ОАО «Российские железные дороги», занимается
транспортировкой грузов в контейнерах. Ранее со�
общалось о том, что РЖД планирует создать сов�
местно с Казахскими железными дорогами совме�
стное предприятие по доставке контейнеров.
Interfax, 29.5.2008г.

– Для развития автодорог в Казахстане требует�
ся ежегодное финансирование в объеме не менее
240 млрд. тенге (текущий 120,54/1 долл.), заявил
министр транспорта и коммуникаций республики
Серик Ахметов.

«Анализ показывает, что для ускоренного раз�
вития автомобильных дорог в Казахстане и обес�
печения потребностей экономики, развития тран�
зитного потенциала Казахстана ежегодно дорож�
ной отрасли, и это только сегодня, необходимо
выделять не менее 240 млрд. тенге», – заявил он в
ходе «круглого стола» «Развитие государственно�
частного партнерства в Казахстане» в четверг в Ас�
тане.

Он напомнил, что в 2005г. правительством при�
нята программа развития автодорожной отрасли
на 2006�12г., объем финансирования только этой
программы составляет 1,5 трлн. тенге, при этом
141 млрд. тенге планируется привлечь в рамках
ежегодных трансфертов из республиканского бю�
джета.

«К концу 2012г., завершению данной програм�
мы, ожидается улучшить состояние 85% автодорог
республиканского значения и 70% дорог местной
сети», – сказал С.Ахметов. Interfax, 29.5.2008г.

– Международный туристический поезд 27 мая
во II пол. дня отправился из Казахстана, начав
курсировать между казахстанской столицей Аста�
ной и китайским г.Урумчи (Синьцзян�Уйгурский
автономный района).

Как сообщили в Управлении железных дорог г.
Урумчи, поезд отправляется из Астаны по вторни�
кам, в 18:50 по пекинскому времени и прибывает в
Урумчи по четвергам в 8:58. В тот же день поезд от�
бывает из Урумчи в 23:58 и приезжает в Астану в
воскресенье в 0: 20. Протяженность маршрута со�
ставляет 1898 км.

Из�за того, что на железных дорогах Китая и
Казахстана разные колеи, поезд будут менять на
пограничном КПП Алашанькоу. По существу бу�
дут ходить 2 поезда в одном составе, да еще под
разными номерами: на территории Казахстана под
номером 53/54 (туда� обратно), а на территории
Китая – 897/898 – тоже в зависимости от направ�
ления движения. Синьхуа, 28.5.2008г.

– В Казахстане зарождается новая отрасль про�
мышленности – вагоностроение. Первый грузо�
вой вагон отечественного производства презенто�
вали на заводе «Зиксто» в Петропавловске. Нала�
дить собственное производство вагонов удалось
при помощи россиян. Ведущие научно�исследова�
тельские институты ж/д транспорта РФ давали
свои рекомендации и консультации. Инженеры
завода рассмотрели все 30 типов существующих
грузовых вагонов и построили свой, адаптирован�
ный для эксплуатации в Казахстане.

Руководство завода заявляет о том, что уже в
этом году предприятие готово выпустить серий�
ную партию из 30 вагонов, в будущем – до 1 тыс. в

год. «Железные дороги испытывают большие по�
требности в подвижном составе. Очень большой
износ. И данный сегодняшний проект является
большой вехой в истории завода», – заявил дирек�
тор департамента подвижного состава АО «НК
«Казахстан Темир Жолы» Марат Медеубаев.

По словам заместителя генерального директора
АО «Зиксто» Валерия Спицина, до этого на пост�
советском пространстве только четыре государст�
ва имели возможность строить грузовые вагоны.
Казахстан будет пятой страной. Росбалт,
27.5.2008г.

– Из�за дефицита вагонов в Казахстане отме�
нены международные ж/д рейсы «Алматы�Сим�
ферополь» и «Астана�Адлер», передает «Росбалт»
со ссылкой на пресс�службу АО «Пассажирские
перевозки». Отмена данных маршрутов связана с
дефицитом пассажирского вагонного парка, отме�
тил источник в компании.

Как сообщает пресс�служба «Пассажирских
перевозок», летом будут запущены новые маршру�
ты, проходящие по территории Казахстана: «Аста�
на�Урумчи» (формирование казахстанских желез�
ных дорог), «Бишкек�Уфа» (формирование кыр�
гызских железных дорог), «Ташкент�Петербург» и
«Ташкент�Екатеринбург» (оба формирования уз�
бекских железных дорог). Росбалт, 26.5.2008г.

– Существующий дефицит грузового парка же�
лезной дороги Казахстана может привести к тому,
что национальные производители в 2008г. не смо�
гут вывезти за рубеж до 15% своей экспортной
продукции, заявил президент Союза товаропроиз�
водителей и экспортеров республики Николай Ра�
достовец.

«Многие экспортные грузы очень сложно будет
перевезти в этом году. Уже сейчас мы понимаем,
что, к примеру, уголь будет перевезен в полном
объеме, а другие экспортные грузы – не полно�
стью. По нашим расчетам, 12�15% экспортных
грузов мы не сможем перевезти», – сказал Н.Радо�
стовец на заседании совета экспортеров при ми�
нистерстве индустрии и торговли в понедельник в
Астане.

В этой связи он предложил министерству «об�
ратиться к частным компаниям, инвесторам с це�
лью приобретения ими новых грузовых вагонов», а
также организовать встречу с представителями
министерства транспорта и коммуникаций Казах�
стана «для выработки совместной программы про�
изводственников и транспортников по перевозке
экспортных грузов».

В свою очередь, глава Мининдустрии Влади�
мир Школьник поддержал эти предложения Н.Ра�
достовца.

Ранее сообщалось, что национальная ж/д ком�
пания АО «Казахстан темир жолы» рассматривает
вопрос о приобретении большой партии грузовых
вагонов в Китае. Interfax, 26.5.2008г.

– АО «Пассажирские перевозки» («дочка» на�
циональной ж/д компании «Казахстан темир жо�
лы») объявило об отмене движения поездов по
маршрутам Алматы�Симферополь и Астана�Ад�
лер.

«С 25 мая 2008г. отменяются ранее курсировав�
шие поезда по маршрутам Алматы�Симферополь
и Астана�Адлер. Отмена данных маршрутов связа�
на с дефицитом пассажирского вагонного парка»,
– указывается в распространенном в понедельник
сообщении пресс�службы компании.
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Между тем, указывается в информации, летом
будут введены новые межгосударственные марш�
руты, проходящие по территории Казахстана: Ас�
тана�Урумчи (формированием казахстанских же�
лезных дорог), Бишкек�Уфа (формированием
киргизских железных дорог), Ташкент – Санкт�
Петербург и Ташкент�Екатеринбург (оба форми�
рованием узбекских железных дорог).

По данным пресс�службы, дефицит вагонов со�
ставляет 419 ед., компания располагает более чем 2
тыс. вагонов, износ вагонного парка составляет
77%. Interfax, 26.5.2008г.

– Гражданская авиация Казахстана в 2010г. бу�
дет проверена на соответствие европейским авиа�
ционным правилам, сообщил ректор академии
гражданской авиации (АГА) республики Казбек
Алдомжаров.

«В перспективе вся отрасль гражданской авиа�
ции Казахстана должна перейти на европейские
авиационные правила», – сказал он на пресс�бри�
финге на аэродроме «Байсерке» (близ Алма�Аты) в
воскресенье в рамках IV ежегодного авиашоу «От
винта�2008».

«Для того чтобы соответствовать европейским
авиационным правилам, нужно еще многое сде�
лать. Поэтому аудит на наше соответствие этим
правилам назначено провести в 2010г. – когда мы
полностью подготовимся к переходу на европей�
ские авиационные правила», – добавил К.Алдом�
жаров.

Он отметил, что АГА является единственным
учебным заведением в стране, которое готовит
специалистов для гражданской авиации. Кроме
того, именно здесь проходят переподготовку все
специалисты авиационной отрасли.

В настоящее время, сообщил он, «главная зада�
ча перед отраслью и академией – подготовка спе�
циалистов для работы на западной авиационной
технике». «Как вы знаете, сейчас к нам поступает
большое количество западной авиационной тех�
ники, а мы до сих пор готовили специалистов на
советскую технику», – подчеркнул К.Алдомжаров.

Все авиационные специалисты Казахстана, от�
метил он, должны быть сертифицированы на ра�
боту с западной техникой. «Пока такая переподго�
товка проходит в зарубежных центрах», – сообщил
К.Алдомжаров.

«Чтобы такое обучение было у нас, необходимо
сначала сертифицировать преподавательский со�
став. Эта работа уже началась, уже 30 преподавате�
лей академии получили сертификаты, позволяю�
щие обучать студентов работе на западной авиаци�
онной технике», – отметил он.

Принимавший участие в пресс�конференции
президент ассоциации сверхлегкой авиации
Умирбек Кенесбаев сообщил, что в Казахстане со�
зданы условия, позволяющие развиваться малой
авиации.

В частности, он отметил, что в дек. прошлого
года правительством была утверждена нулевая
ставка пошлины при ввозе в республику воздуш�
ных судов весом менее 15 т.

Кроме того, отметил У.Кенесбаев, в середине
фев. текущего года вступило в силу постановление
правительства, согласно которому вертолеты и са�
молеты внесены в перечень товаров, по которым
НДС уплачивается методом зачета. Он также от�
метил, что «получил признание» учебно�авиаци�
онный центр ассоциации сверхлегкой авиации,

где с начала года прошли курсы повышения ква�
лификации 40 пилотов. В этом году авиапикник
«От винта» прошел под девизом «Изменим жизнь
к лучшему вместе!»

«Интерфакс�Казахстан» в числе ряда других
СМИ выступил информационным спонсором
авиашоу «От винта�2008». Interfax, 25.5.2008г.

– В ходе переговоров президентов России и Ка�
захстана 22 мая в Астане, касающихся как двухсто�
ронних отношений, так и международных про�
блем, главы государств обсудили обсудили также
тему амбициозного проекта «Евразия», призван�
ного в несколько раз увеличить транспортные гру�
зопотоки между государствами Европы и Азиат�
ско�Тихоокеанского региона. Как сообщили в
пресс�службе правительства Калмыкии, в перего�
ворах принял участие глава республики Кирсан
Илюмжинов.

Проект «Евразия», рассматривавшийся в Рос�
сии еще в 1856г., предусматривает строительство
канала, соединяющего Черное и Каспийское мо�
ря, общей протяженностью 700 км. Канал должен
пройти по территории Калмыкии, Дагестана, Ста�
вропольского и Краснодарского краев (минуя
Азовское море, частично находящееся под юрис�
дикцией Украины). Запланированная пропускная
способность водной артерии – до 70 млн.т. грузов
ежегодно. Ориентировочная стоимость строитель�
ства – 4,5�5 млрд. евро.

По мнению некоторых экспертов, проект «Ев�
разия» чрезвычайно выгоден. Действующий канал
«Волго�Дон» устарел и функционирует на пределе
возможностей, обеспечивая транзит всего лишь
10�11 млн.т. грузов ежегодно. Авария на Констан�
тиновском шлюзе в нояб. 2004г. показала, что этот
безальтернативный маршрут имеет высокие рис�
ки. Напомним, тогда таганрогский сухогруз
Seabaronesse, не сумев вовремя остановиться, про�
таранил ворота шлюза, и 221 транспортное судно
по обе стороны гидроузла вынуждены было ждать
завершения ремонтных работ в течение трех не�
дель. Казахстан в лице своего президента Нурсул�
тана Назарбаева с первого дня стал одним из наи�
более активных пропагандистов и защитников
проекта «Евразия». На Международном экономи�
ческом форуме в Санкт�Петербурге в 2007г. пред�
ложение казахского лидера поддержал тогдашний
президент РФ Владимир Путин.

На переговорах в Астане 22 мая стороны отмети�
ли, что в процессе формирования евроазиатских
транспортных коридоров узловую и решающую
роль играет Каспийское море и весь прикаспий�
ский регион. «Мы часто слышим в СМИ, что Ка�
захстан своим грузом и трубами обходит Россию, –
подчеркнул Назарбаев. – Мы никого не собираем�
ся обходить, тем более Россию, если будут пред�
ставлены возможности». По его словам, канал
«можно строить таким образом, чтобы со всей Цен�
тральной Азии, а может быть, и из западного Китая,
все грузы напрямую попадали в Черное море через
территорию России». Дмитрий Медведев подтвер�
дил готовность России самым активным образом
участвовать в экспертизе проекта, итоги которой
позволят принять решение, как сказал президент
России, «на ясном глазу». В любом случае, добавил
президент РФ, это решение пойдет на пользу обеим
странам – как России, так и Казахстану.

Президент Калмыкии Илюмжинов, объединив
усилия с Нурсултаном Назарбаевым, на протяже�
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нии ряда лет отстаивает идею строительства кана�
ла «Евразия». Согласно проекту, почти 450 км. ка�
нала пройдет по территории Калмыкии. Главной
частью канала «Евразия» на калмыцкой террито�
рии станет так называемый «Манычский водный
путь». По данным ученых, естественный пролив
между Каспийским и Черными морями, перестал
существовать 10 тыс. лет назад, а система Маныч�
ских рек и озер в Калмыкии и на Ставрополье яв�
ляются «реликтовыми следами» этого пролива.
Как неоднократно ранее заявлял Илюмжинов, ка�
нал «Евразия» позволит жителям республики по�
лучить новые рабочие места на строительстве и
последующем обслуживании всего комплекса гид�
ротехнических сооружений, придаст стимул раз�
витию транспортной инфраструктуры и энергети�
ческих мощностей. Помимо этого, жители Кал�
мыкии получили бы реальную возможность обес�
печить водой засушливые районы республики.
Кроме того, местный бюджет ждет пополнение в
виде платы за транзит грузов по территории Кал�
мыкии.

В нояб. прошлого года Кирсан Илюмжинов и
президент Ассоциации строительных компаний
Индии Чандер Верма подписали протокол о наме�
рении создать в республике российско�индийский
инженерный центр для строительства канала «Ев�
разия». ИА Regnum, 23.5.2008г.

– С 27 мая 2008г. казахстанская компания АО
«Пассажирские перевозки» запускает новый меж�
дународный маршрут №54/53 сообщением «Аста�
на – Урумчи» с высоким уровнем обслуживания.
Об этом сообщили в пресс�службе ведомства.

Ранее из Астаны в Китай курсировало лишь два
беспересадочных вагона, которые в Алма�Ате при�
цеплялись к поезду «Алма�Ата – Урумчи» (Синц�
зян�Уйгурский автономный район Китая). В связи
с этим наблюдался некоторый дефицит билетов.
Например, в 2006г. было перевезено 9,4 млн. пас�
сажиров, тогда как в 2007г. эта цифра увеличилась
почти до 12 млн. пассажиров. Теперь же в преддве�
рии летних перевозок, когда активизируются ту�
ристические и шоп�туры в Китай, жители столицы
Казахстана и северного региона страны смогут за�
казать билеты на прямой рейс заблаговременно.
Продажа билетов на предстоящий маршрут начи�
нается за 45 суток до отправления поезда.

Поезд сообщением «Астана�Урумчи», форми�
рованием казахстанских железных дорог, будет
курсировать раз в неделю и находиться в пути чуть
более 37 часов. Из казахстанской столицы состав
будет уходить по вторникам в 16:50 и прибывать в
Урумчи по четвергам в 08:58. Из Китая поезд ухо�
дит по четвергам в 23:58 местного времени и воз�
вращается в Астану по субботам в 12:35. В новом
составе 9 вагонов – 7 купейных, один вагон СВ,
также в составе до станции Достык будет курсиро�
вать вагон�ресторан. ИА Regnum, 21.5.2008г.

– Делегация казахстанской ж/д нацкомпании
«Казахстан темир жолы» (КТЖ) знакомится с воз�
можностями китайского вагоностроения. Как
указывается в распространенном пресс�релизе
КТЖ, в субботу президент нацкомпании Аскар
Мамин и члены казахстанской делегации встрети�
лись с руководством китайского Южного индуст�
риально�промышленного холдинга.

В ходе встречи казахстанская сторона ознако�
милась с возможностями предприятий, входящих
в состав этого холдинга, по изготовлению как пас�

сажирских, так и грузовых вагонов, а также ком�
плектующих частей к ним.

Между тем в минувшую пятницу, согласно
пресс�релизу, состоялась встреча казахстанских
ж/дв с руководством Чанчуньского завода Север�
ного индустриально�промышленного холдинга
Китая. «Делегация КТЖ ознакомилась с возмож�
ностями этого завода по поставке комплектующих
частей пассажирских вагонов», – отмечается в
пресс�релизе.

Предприятие в г.Чанчунь оснащено технологи�
ей сборки пассажирских вагонов из нержавеющей
и алюминиевой сталей, здесь имеются автомати�
зированные сварочные установки, шагово�штам�
повочная и сборочная линии оси и колес. На заво�
де, существующем с 1957г., выпущено уже 27 тыс.
вагонов. Технологические линии, имеющиеся на
заводе, в основном производства фирм Siemens
(Германия), Alstom (совместного предприятия
Франции и Италии), Simons (США) и Японии, а
также станкостроительных и машиностроитель�
ных заводов КНР.

КТЖ – полностью госкомпания, входит в со�
став АО «Казахстанский холдинг по управлению
государственными активами «Самрук», которое
было создано для эффективного управления гос�
долями ряда крупнейших компаний Казахстана.
Interfax, 17.5.2008г.

– Стоимость проекта реконструкции автодоро�
ги Астана�Щучинск увеличена до 113,7 млрд. тен�
ге (текущий 120,74/$1), указывается в плане меро�
приятий по реализации прорывных проектов,
опубликованном в официальной прессе. Согласно
документу, работы по реконструкции данной ав�
тодороги ведутся с апр. 2006г., их завершение за�
планировано на нояб. 2009г.

Стоимость проекта по реконструкции автома�
гистрали Астана – Щучинск протяженностью 224
км. возросла с первоначальных 37 млрд. тенге до
105 млрд. тенге.

Минтранском пояснял, что почти троекратное
увеличение первоначальной стоимости проекта
обусловлено, в частности, решением о расшире�
нии автодороги не с двух до четырех, как предпо�
лагалось изначально, а с четырех до шести полос
движения (перевод трассы в первую техническую
категорию), а также применением вместо асфаль�
та нового материала – цементобетона на участке
длиной 100 км.

Первоначальная проектная стоимость реконст�
рукции автотрассы Астана� Боровое, по оценке
минтранскома, составляла 42,4 млрд. тенге. Меж�
ду тем определенные по итогам тендера компа�
нии�подрядчики обязались построить ее за 36,95
млрд. тенге.

Средства на финансирование проекта в полном
объеме выделяются из республиканского бюджета.

Решение о переводе автотрассы в первую тех�
ническую категорию приинято министерством с
учетом перспектив развития Астаны и Щучинско�
Боровской курортной зоны, в частности, с пере�
носом игорных заведений страны в Щучинский
район Акмолинской области.

В начале марта 2006г. победителями тендера на
реконструкции данной автодороги были призна�
ны казахстанские компании «К�Дорстрой», «Каз�
дорстрой», «Акмола Курылыс Материалдары»,
иранская «Дена КЗ» и итальянская «Тодини Цент�
ральная Азия».
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Согласно скорректированному проекту, авто�
магистраль будет рассчитана на нагрузку в 13 т. на
ось автомашины и скоростной режим 150 км/час.
На трассе планируется построить несколько раз�
вязок в районах пересечения населенных пунктов,
а также 2 путепровода и 7 мостов. Interfax,
16.5.2008г.

– Для некоторых категорий казахстанцев будут
введены льготы для езды по платным дорогам. Об
этом заявил вице�министр транспорта и коммуни�
каций Дулат Кутербеков. Вице�министр напом�
нил, что министерство является одним из разра�
ботчиков проекта закона «О внесении изменений
и дополнений в некоторые законодательные акты
по вопросам концессий». Данный документ пред�
лагает, в частности, исключение из законодатель�
ства нормы об обязательном наличии бесплатной
альтернативной дороги рядом с платной.

«Если все�таки будет принята эта норма – от�
менить альтернативу, то для государства дешевле
будет компенсировать часть затрат постоянных
пользователей – жителей, проживающих вдоль
этой платной дороги», – пояснил Кутербеков.

Плата за проезд будет взиматься лишь после
полного завершения строительных и реконструк�
ционных работ и при полном выполнении кон�
цессионером условий. В частности, пояснил он,
реконструкцию автодороги «Астана – Щучинск»
предполагается завершить в 2009г., а в 2010г. ввес�
ти платный проезд.

В Казахстане для начала намечено строительст�
во пяти объектов. Уже есть и первые предвари�
тельные расчеты. Дистанция в тыс.км. обойдется
водителю легкового автомобиля в 20 долл. С грузо�
вого транспорта за этот же отрезок пути будут взи�
мать в два раза больше. В числе платных дорог и
новый четырехполосный – автобан «Алматы�Кор�
гас». Строительство этой трассы начнется уже в
следующем году. По информации министерства
транспорта и коммуникаций РК, в проект вложе�
но инвестиций на 1,5 млрд.долл. Росбалт,
15.5.2008г.

– Руководитель республиканского госпредпри�
ятия «Казаэронавигация» Сергей Кульназаров и
гендиректор ФГУП «Госкорпорация по организа�
ции воздушного движения в Российской Федера�
ции» Валерий Горбенко в четверг в Алма�Ате под�
писали соглашение о взаимодействии предприя�
тий.

«Это очень важный документ, потому что весь
авиапоток из Европы в Юго�Восточную Азию
проходит через Россию и Казахстан, и здесь требу�
ются согласованные действия по разрешительной
системе, по суточному планированию и по обес�
печению прохождения этого потока», – заявил
С.Кульназаров журналистам после подписания
документа.

Он отметил, что подписание соглашения –
«большое достижение между нашими структура�
ми», т.к. ранее службы работали по «местным до�
кументам».

Документ был подписан в рамках очередного
20 совещания стран� участников международного
координационного совета «Евразия», в который
входят руководители аэронавигационных служб
России, Казахстана, Белоруссии, Киргизии, Тад�
жикистана и Узбекистана. В нынешнем совеща�
нии также участвуют представители Украины,
Азербайджана, Армении, Грузии и Молдавии, а

также международной аэронавигационной ассо�
циации RADA.

Председатель комитета гражданской авиации
министерства транспорта и коммуникаций Казах�
стана Мухит Кубаев в ходе выступления на сове�
щании назвал работу «Казаэронавигации» успеш�
ной. «Государству в лице РГП «Каэаэронавига�
ция» удалось создать современную, сбалансиро�
ванную и динамично развивающуюся систему», –
сказал он, подчеркнув, что ежегодный рост дохо�
дов предприятия стабильно составляет 16�19%.

Глава комитета также отметил, что управление
воздушным движением над территорией Казах�
стана осуществляется из четырех региональных
центров, расположенных в Алма�Ате (на юго�вос�
токе страны), Астане (столица, центр), Актобе (на
западе) и Чимкенте (на юге), а также двух авто�
номных пунктов – в Актау (на западе) и Кызылор�
де (на юге).

Это, по его словам, «позволяет говорить о за�
вершении дефрагментации воздушного простран�
ства республики». «Из исходных 18 региональных
центров создано четыре укрупненных центра», –
сказал М.Кубаев, подчеркнув, что полностью о за�
вершении проекта можно будет говорить после ос�
нащения центра в Актобе автоматической систе�
мой управления полетами с оборудованием рабо�
чих мест авиадиспетчеров в Уральске, Атырау и
Актау.

Глава комитета также сообщил, что к 2011г. в
Алма�Ате планируется построить новый центр уп�
равления воздушным пространством. Действую�
щий с 1996г. центр постепенно будет выведен из
эксплуатации. Interfax, 15.5.2008г.

– В Казахстане в мае 2009г. планируется при�
ступить к реконструкции автодорожного транзит�
ного коридора «Западная Европа – Западный Ки�
тай». Между тем завершить данные работы плани�
руется в нояб. 2012г. Такие сроки определены в
плане мероприятий по реализации прорывных
проектов, который опубликован в четверг в офи�
циальной прессе.

Генподрядчики проекта будут определены в
апр. следующего года. Общая стоимость проекта
(по казахстанской территории) составляет 900
млрд. тенге (120,57/$1). Данные средства будут вы�
делены из республиканского бюджета. Протяжен�
ность автокоридора «Западная Европа – Запад�
ный Китай» составляет 8445 км, в т.ч. по Казахста�
ну – 2787 км. Уже разработано ТЭО данного про�
екта, которое предусматривает инвестиционную
модель развития маршрута.

В целях финансового обеспечения проекта
кроме выделения бюджетных средств предлагает�
ся задействовать механизм государственно�част�
ного партнерства на участке Алматы�Хоргос и
других участках дороги, а для строительства ос�
тальных участков дороги привлечь займы между�
народных финансовых институтов. По прогнозу
минтранскома Казахстана, среднегодовой сум�
марный экономический эффект от реализации
проекта составит 55 млрд. тенге без учета уровня
инфляции.

Предполагается, что данный участок пройдет
через все южные области Казахстана и через Акто�
бе (адмцентр Актюбинской области Казахстана,
на западе) выйдет в Россию. В Астане полагают,
что реализация данного проекта позволит пере�
ориентировать транспортировку части китайских

43 Òðàíñïîðò, ñòðîèòåëüñòâîwww.kazakhstan.polpred.ru



товаров с морского транспорта на автомобильный,
а также привлечь транспортные потоки из стран
Центральной Азии.

Так, по прогнозу минтранскома, при реализа�
ции проекта объемы автомобильных перевозок че�
рез территорию республики по данному коридору
возрастут с 900 тыс.т. до 3,5 млн.т. Interfax,
15.5.2008г.

– Парк самолетов авиакомпаний Казахстана,
совершающих внутриреспубликанские рейсы,
должен быть обновлен к 2010г., сообщил предсе�
датель комитета гражданской авиации (КГА) ми�
нистерства транспорта и коммуникаций страны
Мухит Кубаев журналистам в четверг в Алма�Ате.

«Недавно мы приняли решение по ужесточе�
нию безопасности полетов и к 2010г. планируем
ввести ограничения на ввоз дополнительных
средств и оборудования для воздушных судов. В то
же время до 2010г. мы предлагаем авиакомпаниям
найти средства и обновить свои парки», – сказал
М.Кубаев.

КГА предложит авиакомпаниям варианты фи�
нансирования и закупки самолетов различных
компаний иностранного производства. По инфор�
мации главы КГА, необходимо заменить 10 само�
летов региональных компаний. «Будем менять Ан�
24, Як�40, Як�42, Ту�134. В результате пассажиры
смогут преодолевать расстояние в два раза быст�
рее», – отметил он. М.Кубаев сообщил, что для
выполнения дальних полетов «самолетов сейчас
достаточно». Interfax, 15.5.2008г.

– Комитет гражданской авиации министерства
транспорта и коммуникаций Казахстана, уполно�
моченный предупреждать и устранять нарушения
в деятельности аэропортов и авиакомпаний рес�
публики, не принимает должных мер, сообщается
в пресс� релизе генеральной прокуратуры страны.

В частности, как указывается в распространен�
ном в среду пресс� релизе, во избежание различ�
ных ЧП руководители служб безопасности аэро�
портов и авиакомпаний должны назначаться толь�
ко по согласованию с данным комитетом и Коми�
тетом нацбезопасности (КНБ) республики. «Од�
нако, – подчеркивается в сообщении, – провер�
кой установлено, что комитет (гражданской авиа�
ции) практически не принимает меры по исполне�
нию данных требований законодательства».

С 2005г. из 87 субъектов гражданской авиации,
в комитет гражданской авиации с соответствую�
щей заявкой обратились лишь 50. «Из этого следу�
ет, что в 37 организациях либо вовсе отсутствуют
руководители служб авиационной безопасности,
либо на таких должностях работают лица, чьи кан�
дидатуры не было согласованы с комитетом граж�
данской авиации и КНБ республики», – говорит�
ся в сообщении. При этом в пресс�релизе подчер�
кивается, что это является «серьезным правонару�
шением, ставящим под угрозу авиационную и да�
же национальную безопасность» страны.

В сообщении Генпрокуратуры отмечается, что
комитет гражданской авиации ненадлежащим об�
разом ведет учет авиапроисшествий. Согласно
анализу, проведенному комитетом в 2003�07гг., в
республике произошло «уменьшение количества
авиационных инцидентов с участием воздушных
судов» с 27 до 14 случаев. «Однако в ходе проверки
прокуроры доказали обратное, выявив факты ук�
рытия авиационных инцидентов от учета», – под�
черкивается в сообщении.

«Фактически в прошлом году с воздушными су�
дами Казахстана произошло 18 авиаинцидентов,
что свидетельствует о ненадлежащем учете проис�
шествий и об ухудшении состояния безопасности
полетов по сравнению с 2006гг. (15 инцидентов)»,
– говорится в пресс�релизе.

Согласно информации Генпрокуратуры, в ана�
лизе комитета гражданской авиации не учтены как
минимум 6 авиапроисшествий с самолетами Ка�
захстана на территории других государств. За до�
пущенные нарушения, выявленные прокурату�
рой, ряд сотрудников комитета гражданской авиа�
ции привлечен к дисциплинарной ответственнос�
ти, отмечается в сообщении. Interfax, 14.5.2008г.

– АО «Павлодарский речной порт» (Павлодар�
ская обл., на севере Казахстана) планирует в на�
чавшийся на Иртыше навигационный период
2008г. обеспечить грузооборот в объеме 500 тыс.т.,
что соответствует уровню 2007г. Как сообщили в
коммерческом отделе предприятия, в текущем го�
ду значительно увеличится объем доставки грузов
в Россию.

Так, по информации предприятия, если в ми�
нувшем году в Россию было перевезено 7 тыс.т.
грузов, то в текущем году планируется доставить
60 тыс.т. В основном это будут сыпучие грузы: пе�
сок и щебень. Такой объем грузов будет перевезен
в Россию впервые за последние 15 лет.

Увеличение объемов транспортировки строй�
материалов, в частности, связано со строительст�
вом жилищного комплекса в Омске. По словам
сотрудника порта, в течение пяти лет омская ком�
пания ООО «РоКАС» планирует построить 1
млн.кв.м. жилья. Две павлодарские фирмы будут
поставлять щебень и песок в Омск, а перевозчи�
ком выступит АО «Павлодарский речной порт».

АО «Павлодарский речной порт» располагает
10 баржами, 8 теплоходами, 3 плавучими кранами
и 3 пассажирскими теплоходами. Протяженность
судоходных путей общего пользования Павлодар�
ской области составляет более 630 км, или 15,6%
от общей протяженности водных путей республи�
ки.

Объем грузов, перевезенных речным транспор�
том, в 2007г. в Павлодарской области возрос в 1,2
раза по сравнению с 2006гг. Перевозки грузов в ос�
новном осуществлялись внутри области (96,5%).
Interfax, 8.5.2008г.

– В районе пограничного перехода Хоргос на
границе с Китаем будет построен грузовой аэро�
порт, сообщила 30 апр. пресс�служба министерст�
ва транспорта и коммуникаций Казахстана.

Как передает «Интерфакс», аэропорт будет со�
стоять из взлетно� посадочной полосы для приема
воздушных судов типа «Боинг�747», сети магист�
ральных и соединительных рулежных дорожек,
основного грузового и вспомогательного пасса�
жирского перрона, зданий и сооружений управле�
ния воздушным движением и радиотехнических
средств посадки.

Аэропорт также будет оснащен светосигналь�
ной системой посадки воздушных судов, соответ�
ствующей как минимум 1 категории ИКАО, а так�
же системой метеорологического обеспечения.
Новый аэропорт будет располагаться на расстоя�
нии 32 км. от госграницы. Синьхуа, 2.5.2008г.

– В казахстанском поселке Коргас на границе с
Китаем построят аэропорт. Об этом сегодня, 30
апр., на совещании в Алма�Атинской области по
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вопросам транспортно�коммуникационного ком�
плекса этого региона сообщил министр транспор�
та и коммуникаций Республики Казахстан Серик
Ахметов.

Он отметил, что создание свободной экономи�
ческой зоны (СЭЗ) «Приграничная торгово�эко�
номическая зона «Хоргос�Восточные ворота»,
перспективы роста на грузовые авиационные пе�
ревозки являются веским основанием для приня�
тия решения о строительстве нового конкуренто�
способного на международных рынках авиапере�
возок грузового аэропорта для приема воздушных
судов большой грузоподъемностью.

По словам министра, для регулярной эксплуа�
тации воздушных судов I, II и III классов в соот�
ветствии с международными стандартами ИКАО
необходимо строительство аэропорта не ниже
класса «Б» по классификации норм годности аэ�
родромов к эксплуатации. Взлетно�посадочная
полоса аэропорта сможет принимать самолеты ти�
па «Боинг�747». Министр сообщил, что общая
стоимость проекта – 60 млрд. тенге (120 KZT за 1
USD). ИА Regnum, 30.4.2008г.

– В Казахстане построят платные автомагист�
рали. Для начала намечено строительство пяти
объектов. Уже есть и первые предварительные рас�
четы. Дистанция в 1 тыс.км. обойдется водителю
легкового автомобиля в 20 долл. С грузового
транспорта за этот же отрезок пути будут взимать в
два раза больше.

В числе платных дорог и новый четырехполос�
ный автобан «Алматы – Коргас». Строительство
этой трассы начнется уже в следующем году. По
информации министерства транспорта и комму�
никаций Казахстана, в проект вложено инвести�
ций на 1,5 млрд.долл.

Рассматривается проект строительства авто�
трассы «Балхаш – Капшагай». С ее появлением
значительно сократится путь из Астаны в Алма�
Ату, а развитию зоны отдыха на побережье Кап�
шагайского водохранилища будет дан новый им�
пульс. Росбалт, 30.4.2008г.

– Казахстанская инвестиционная компания
«ГидромашЛогистикСервис» рассматривает воз�
можность покупки в Латвии терминала в одном из
местных портов, пишет в среду латвийская газета
Dienas Bizness. «Сейчас мы знакомимся с ситуаци�
ей и потенциальными объектами интереса. Одним
из таких может быть приобретение какого�нибудь
терминала в латвийских портах для экспорта на�
ших товаров в Европу», – сказал в интервью изда�
нию представитель компании Асет Ибраимов.

Он не исключает проведения казахстанскими
инвесторами переговоров с латвийскими пред�
приятиями о возможном сотрудничестве. «Казах�
станские предприниматели, в т.ч. наша компания,
очень заинтересованы в развитии латвийского
транспортного направления, т.к. наши традици�
онные транспортные коридоры через Украину и
Белоруссию в Европу уже загружены», – пояснил
А.Ибраимов.

Совладелец компании Central Euro�Asia Gate�
way (управляет одним из крупнейших в Латвии
центром транспортной логистики для контейнер�
ных грузов под Екабпилсом – ИФ) Калвис Вито�
линьш (Kalvis Vitolins) высказал мнение, что «усо�
вершенствовав существующие транспортные на�
работки, сократив бюрократические препятствия
и развивая центры логистики, можно было бы

вдвое сократить расходы на транспортировку то�
варов между Латвией и Казахстаном».

На сайтег.Уральск (Казахстан), где зарегистри�
ровано ООО «ГидромашЛогистикСервис», отме�
чается, что основным видом деятельности компа�
нии является строительство зданий. ООО также
является крупным грузовладельцем�перевозчи�
ком. Interfax, 30.4.2008г.

– Победителем конкурса по проекту строитель�
ства и эксплуатации ж/д участка Коргас – Жеты�
ген на концессионной основе определено ТОО
ENRC Logistics, сообщила пресс�служба минис�
терства транспорта и коммуникаций Казахстана.

Соответствующее решение комиссии по кон�
цессиям, как отмечается в сообщении пресс�служ�
бы, озвучил глава минтранскома Серик Ахметов,
выступая на совещании по вопросам транспорт�
но�коммуникационного комплекса Алматинской
области (на юго�востоке Казахстана) в среду в
Талдыкоргане (адмцентр региона).

Указанный проект предусматривает открытие
второго ж/д пограничного пункта пропуска на
границе с Китаем, который обеспечит повышение
объемов перевозок грузов, в т.ч. транзитных.

«С вводом новой линии (Коргас – Жетыген –
«ИФ�К») на 550 км. сократится расстояние грузо�
вых и пассажирских перевозок из Актау и Алматы
в Китай», – подчеркивается в пресс�релизе.

С.Ахметов также сообщил, что разрабатывается
технико�экономическое обоснование по проек�
там электрификации ж/д участков Алматы – Ак�
тогай, Актогай – Достык и Актогай – Мойынты,
которые также планируется реализовать на кон�
цессионной основе. «Завершение разработки ТЭО
указанных проектов ожидается в окт. 2008г.», –
сообщает пресс�служба со ссылкой на министра.

Данные проекты также планируется осущест�
вить на концессионной основе. Стоимость строи�
тельства ж/д участка Коргас (на границе с Китаем)
– Жетыген протяженностью 296 км. составляет 41
млрд. тенге (текущий 120,39/$1).

ENRC Logistics является подразделением кор�
порации ENRC, консолидировавшей активы та�
ких предприятий, как «Казхром», «Алюминий Ка�
захстана», «Казахстанский электролизный завод»,
«Жайремский горно� обогатительный комбинат»,
«Соколовско�Сарбайское горно�обогатительное
производственное объединение», «Евроазиатская
энергетическая корпорация», ENRC Marketing &
Sales.

В дек. 2007г. ENRC провела IPO на основной
площадке Лондонской фондовой биржи и при�
влекла 1,5 млрд. фунтов стерлингов. Размещение
стало наиболее крупным в горнодобывающей про�
мышленности в прошлом году. Interfax, 30.4.2008г.

– Для обеспечения источника финансирова�
ния ж/д отрасли принято решение поэтапно по�
высить тарифы в течение пяти лет до уровня, поз�
воляющего покрыть инвестиционные составляю�
щие, при этом соблюдая баланс интересов между
грузоотправителями и железной дорогой. Об этом
сегодня, 28 апр., на правительственном часе в ка�
захстанском парламенте заявил министр транс�
порта и коммуникаций Республики Казахстан Се�
рик Ахметов.

Как сообщил министр, повышение тарифов бу�
дет осуществлено, в основном, в международном
сообщении (экспорт и импорт). Не будут увеличе�
ны тарифы на услуги магистральной сети на внут�
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ренние перевозки угля, зерна, сельхозпродукции.
Министр подчеркнул, что на сегодня казахстан�
ские ж/д тарифы в 1,5�2,5 раза ниже, чем во всех
соседних государствах.

Также Ахметов проинформировал депутатов о
том, что анализ работы ж/д транспорта за про�
шлый год показывает сохранение ранее наметив�
шейся тенденции роста основных производствен�
ных показателей. Объем перевезенных грузов со�
ставил 260,5 млн.т., что на 5,2% выше по сравне�
нию с 2006гг. В 2007г. перевезено 18 млн. пассажи�
ров, что выше уровня 2006г. на 4%. Однако сохра�
няются такие проблемы, как изношенность ос�
новных фондов отрасли, дефицит подвижного со�
става. ИА Regnum, 28.4.2008г.

– В текущем году на пограничном ж/д участке
Достык (Казахстан) и Алашанькоу (КНР) плани�
руется увеличение товарооборота до 14 млн.т., со�
общили в пресс�службе казахстанской националь�
ной ж/д компании АО «Казахстан темир жолы»
(КТЖ).

Как отмечают в пресс�службе, в 2007г. товаро�
оборот составил 13 млн.т. На станции «Достык»
введен в эксплуатацию новый пункт перестановки
вагонов мощностью 360 вагонов в сутки. На сего�
дня общая численность работников всех предпри�
ятий КТЖ здесь составляет 3 тыс.чел., строится
микрорайон для ж/дв.

По информации пресс�службы, в планах казах�
станской и китайской сторон дальнейшее разви�
тие транзитных возможностей узла «Достык�Ала�
шанькоу», в частности, рассматриваются вопросы
погрузки труб для строящегося газопровода «За�
падный Китай – Западный Казахстан», а также пе�
ревозки китайского цемента для растущих строи�
тельных нужд Казахстана. ИА Regnum, 28.4.2008г.

– Движение электропоездов между Курганской
обл. и Северным Казахстаном возобновится с 1
мая. Как сообщает пресс�служба Курганского от�
деления ЮУЖД в понедельник, соответствующе
соглашение подписали аким (глава) Северо�Ка�
захстанской области Серик Билялов и руководи�
тель Южно�Уральской железной дороги Влади�
мир Молдавер.

«В соответствии с соглашением в бюджете Се�
веро�Казахстанской области будут предусмотрены
средства на субсидирование убытков Петропав�
ловского отделения ЮУЖД от пригородных пере�
возок ж/д транспортом. Погашение убытков будет
производиться ежеквартально в соответствии с
расчетами Петропавловского отделения дороги»,
– говорится в сообщении.

Движение электропоездов по этому маршруту
было приостановлено 2 апр. из�за того, что казах�
ская сторона не возмещала убытки от пригород�
ных ж/д перевозок. Interfax, 28.4.2008г.

– Министерство транспорта и коммуникаций
Казахстана планирует сократить максимально до�
пустимый срок службы самолетов казахстанских
авиакомпаний до 25 лет. «Мы предупредили авиа�
компании: или обновляйся, или умри. Мы очень
жестко ограничим их по срокам службы воздуш�
ных судов – не более 25 лет», – заявил глава ве�
домства Серик Ахметов, выступая в парламенте в
понедельник в Астане.

По его словам, несколько авиакомпаний уже
готовы подписать протокол о намерениях обно�
вить свой воздушный парк. «К 2011г. в парке воз�
душных судов, которые осуществляют регулярные

воздушные сообщения в Казахстане, останется
всего 10 самолетов типа Як�40 или Ан�24», – сооб�
щил министр.

В реестре воздушных судов республики числит�
ся более 700 ед. транспорта. «Из них огромный
процент – это недействующие гражданские само�
леты, которые стоят на приколе», – отметил С.Ах�
метов. Он также заявил, что правительство рас�
сматривает предложение минтранскома о внедре�
нии стандартов Международной организации
гражданской авиации (ICAO).

«Меры по обновлению парка должны соответ�
ствовать стандартам ICAO, т.е. чтобы на пасса�
жирских самолетах обновлялось специальное обо�
рудование для повышения безопасности полетов.
В частности, это наличие системы предупрежде�
ния опасного сближения с другими воздушными
судами и близости земли, а также аварийного
авиамаяка, работающего на международной час�
тоте», – сказал С.Ахметов.

Он подчеркнул, что «воздушные суда советско�
го производства, такие как Ту, Як�40, Ан�24 не
оборудованы таким современным оборудовани�
ем». «И для того, чтобы их так оборудовать, необ�
ходимо полмиллиона долларов. Конечно же, ни
одна авиакомпания, существующая в Казахстане,
не пойдет на такие расходы», – заявил министр,
добавив, что по этой причине минтранском вы�
двигает требование по обновлению авиапарка.

Согласно действующему в Казахстане порядку,
срок службы самолета определяется конструктор�
ским бюро, разработавшим и испытавшим воз�
душное судно. Interfax, 28.4.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подписал закон «О ратификации соглашения о со�
здании единой системы технического прикрытия
железных дорог государств�членов Организации
Договора о коллективной безопасности и Прото�
кола о внесении изменений в соглашение о созда�
нии единой системы технического прикрытия же�
лезных дорог государств�членов ОДКБ от 28 апр.
2003г.». Текст закона опубликован в пятницу в
официальной прессе.

Ранее министр транспорта и коммуникаций
Казахстана Серик Ахметов подчеркивал, что при�
нятие данного закона «послужит укреплению со�
трудничества Казахстана с государствами ОДКБ и
будет способствовать обеспечению национальной
безопасности республики».

Соглашение о создании единой системы техни�
ческого прикрытия железных дорог государств�
членов ОДКБ подписано на сессии совета коллек�
тивной безопасности главами государств�членов
ОДКБ 28 апр. 2003г. в Душанбе.

Как отмечалось в заключении комитета по
международным делам, обороне и безопасности
мажилиса (нижняя палата) парламента, данное
соглашение принято с целью осуществления даль�
нейших практических мер по обеспечению все�
сторонней подготовки железных дорог госу�
дарств�участников ОДКБ к устойчивому и беспе�
ребойному функционированию и осуществлению
подвоза грузов для нужд экономики, обеспечению
воинских и гуманитарных перевозок, снижению
эффективности воздействия предполагаемого
противника на железные дороги и объекты ж/д
транспорта, а также восстановлению в кратчай�
шие сроки прерванного движения поездов в мир�
ное и военное время.
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Соглашением предусматривается создание го�
сударствами�участниками единой системы техни�
ческого прикрытия основных (приоритетных) ж/д
направлений на сети железных дорог государств
ОДКБ.

Кроме того, соглашением планируется созда�
ние межгосударственной рабочей группы, состав
которой будет утверждаться решением комитета
секретарей Советов безопасности стран�участниц
ОДКБ.

Членами ОДКБ являются Армения, Белорус�
сия, Казахстан, Киргизия, Россия, Таджикистан и
Узбекистан. Interfax, 25.4.2008г.

– В апр. 2008г. Октябрьский электровагоноре�
монтный завод (ОЭВРЗ, входит в состав ЗАО
«Трансмашхолдинг») отправил заказчику – АО
«НК «Казакстан темір жолы» (Казахстанские же�
лезные дороги) – последний из девяти пассажир�
ских вагонов, прошедших ремонт и модерниза�
цию на заводе в рамках прошлогоднего контракта.
Об этом говорится в сообщении Департамента по
связям с общественностью холдинга.

«Трансмашхолдинг» успешно выполнил свои
обязательства по контракту, заключенному с Ка�
захстанскими железными дорогами в апр. 2007г. В
фев. и марте в Казахстан были отправлены восемь
отремонтированных вагонов, в апр. – еще один,
последний.

Для ОЭВРЗ это был третий крупный заказ с ка�
захстанской стороны. В 2006г. завод переоборудо�
вал для республики девять, в 2007 и в I пол. 2008г.
отремонтировал в целом шестнадцать пассажир�
ских купейных вагона немецкого производства.

В рамках настоящего контракта, специалисты
ОЭВРЗ выполнили следующие работы: усилили
основные несущие узлы и элементы кузова; обо�
рудовали аккумуляторные ящики выкатными те�
лежками для аккумуляторов, оборудовали окна
аварийного выхода, установили самосрабатываю�
щие порошковые огнетушители в пульте управле�
ния энергоснабжения вагона, смонтировали на�
стил пластиковых полов в туалетах, трудногорюче�
го и износостойкого линолеума в коридорах и ку�
пе, установили алюмопластиковые окна с двойны�
ми стеклопакетами, выделили котельное отделе�
ние в отдельный противопожарный блок.

Срок эксплуатации вагонов после ремонта со�
ставит не менее 15 лет. Росбалт, 24.4.2008г.

– Международное рейтинговое агентство Stan�
dard & Poor’s подтвердило долгосрочный кредит�
ный рейтинг национальной ж/д компании «Казах�
стан темир жолы» (КТЖ) на уровне «ВВ+» и рей�
тинг по национальной шкале на уровне kzAA�»,
говорится в сообщении S&P, распространенном в
пятницу. Прогноз по рейтингам – «стабильный».

«Рейтинги КТЖ отражают стратегически важ�
ную роль группы для правительства Казахстана и
значительную господдержку. Рейтинги компании
основаны на принципе «сверху вниз» и на две сту�
пени ниже суверенного рейтинга по обязательст�
вам в национальной валюте», – отметил кредит�
ный аналитик S&P Евгений Коровин, слова кото�
рого приводятся в сообщении.

Сдерживающее влияние на уровень рейтингов
КТЖ, по мнению аналитиков S&P, оказывают не�
прозрачность режима регулирования в Казахста�
не, высокая степень износа активов, агрессивная
инвестиционная программа группы, продолжаю�
щаяся реструктуризация ж/д отрасли, риск неус�

тойчивости объемов перевозок сырьевых товаров
и конкуренция со стороны нефтепроводов.

Однако эти риски смягчаются сильной рыноч�
ной позицией и высокой конкурентоспособнос�
тью группы в национальном транспортном секто�
ре, ее вертикально интегрированной бизнес�моде�
лью, объединяющей монополию на ж/д инфраст�
руктуру с рентабельными грузовыми перевозками,
адекватными для данного уровня рейтинга финан�
совыми показателями и умеренной финансовой
политикой.

На 31 дек. 2007г. совокупный долг компании
составлял 1,034 млрд.долл.

«Мы ожидаем, что господдержка ж/д отрасли
будет положительно влиять на кредитоспособ�
ность КТЖ, в т.ч. в форме более высоких субсидий
на финансирование убытков пассажирских пере�
возок, что позволит увеличить плату за доступ к
инфраструктуре и локомотивную тягу для пасса�
жирских перевозок после их выделения из КТЖ, а
также в форме финансовой поддержки в отноше�
нии капиталовложений в развитие ж/д инфраст�
руктуры», – подчеркнул Е.Коровин.

S&P также ожидает, что КТЖ сохранит адек�
ватные финансовые показатели в рамках утверж�
денной финансовой политики, что будет поддер�
живать кредитоспособность компании.

Последовательное проведение государствен�
ной тарифной политики и осуществление про�
граммы реструктуризации отрасли, в т.ч. выведе�
ние пассажирских перевозок из состава КТЖ в со�
четании с увеличением субсидий, могут создать
возможности для повышения рейтингов в случае
отсутствия негативных макроэкономических фак�
торов, отмечается в пресс� релизе.

Позитивное изменение суверенных рейтингов
или прогноза по ним, скорее всего, повлечет за со�
бой аналогичное изменение рейтингов КТЖ, если
не появятся признаки ослабления связей между
компанией и государством, не позволяющие при�
менять метод «сверху вниз» в отношении рейтин�
гов КТЖ.

Негативное изменение суверенного рейтинга
может не привести к аналогичному действию в от�
ношении компании, если причина изменения су�
веренного рейтинга не вызовет существенного
ухудшения характеристик собственной кредито�
способности КТЖ.

КТЖ – полностью госкомпания, входит в со�
став АО «Казахстанский холдинг по управлению
государственными активами «Самрук», которое
было создано для управления госдолями ряда
крупнейших компаний Казахстана. Interfax,
18.4.2008г.

– Asia Invest (Казахстан) планирует построить в
порту Усть�Луга (Ленинградская обл.) комплекс
по перевалке генеральных грузов, сообщила
пресс�служба ОАО «Компания Усть�Луга» (коор�
динатор строительства порта). Предполагаемый
объем капитальных вложений в строительство – 7
млрд. руб. Грузооборот нового комплекса составит
более 4 млн.т. экспортно�импортных и транзит�
ных грузов в год. Планируемый срок ввода в экс�
плуатацию первой очереди перегрузочного ком�
плекса – 2012г.

Меморандум о намерениях по строительств
комплекса по перевалке генеральных грузов в ин�
тересах казахстанских грузовладельцев Asia Invest
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и АО «Компания Усть�Луга» подписали в марте
2008г.

Компания «Усть�Луга» выступает координато�
ром привлечения инвестиций в строительство
порта Усть�Луга и создания структур для сооруже�
ния терминалов порта. Порт Усть�Луга строится в
Лужской губе Финского залива. Он будет специа�
лизироваться на хранении и перегрузке угля, гене�
ральных, навалочных, лесных грузов и контейне�
ров.

Порт Усть�Луга в 2007г. увеличил объем пере�
работки грузов по сравнению 2006гг. на 90% – до
7,1 млн.т., из которых 6,6 млн.т. пришлось на при�
чалы ОАО «Ростерминалуголь». К 2010г. планиру�
ется довести грузооборот до 36 млн.т. в год.

Группа компаний Asia Invest действует, в част�
ности, в сфере недвижимости, недропользования,
транспорта, туризма и консалтинга. Interfax,
16.4.2008г.

– Kazakhstan Kagazy Plc приобретает 90% акций
АО «Астана Контракт», владеющего контейнер�
ным терминалом близ аэропорта Алма�Аты, за
57,6 млн.долл. Как говорится в сообщении Kaza�
khstan Kagazy, компания выкупает 55% акций у ос�
новных акционеров АО и 35% новых акций.

Выплата акционерам «Астана Контракт» будет
осуществляться двумя траншами: первоначальная
выплата составит 3,6 млн.долл., 32 млн.долл. будет
выплачено через два года. Новые акции АО «Аста�
на Контракт» Kazakhstan Kagazy приобрела за 22
млн.долл. Kazakhstan Kagazy также примет на себя
обязательства компании в 39 млн.долл.

Kazakhstan Kagazy намерена выкупить остав�
шиеся 10% акций «Астана Контракт» за 6,4
млн.долл. через два года после получения соответ�
ствующего разрешения. Kazakhstan Kagazy Plc яв�
ляется материнской компанией казахстанской
группы «Казахстан Кагазы», в состав которой вхо�
дят ТОО Kagazy Recycling (крупнейший в Казах�
стане производитель бумаги и картона из макула�
туры) и ТОО Peak (индустриальная девелоперская
компания, которая занимается развитием неосво�
енных земельных участков, строительством объек�
тов индустриально�промышленного и складского
назначения, а также оказанием логистических ус�
луг).

В авг. 2007г. Kazakhstan Kagazy Plc подписала
соглашение о приобретении 100% доли участия в
ТОО Kazupack, одного из крупных производите�
лей гофрированного картона в Казахстане. Kaza�
khstan Kagazy Plc в июле 2007г. провела первичное
публичное размещение акций на Лондонской
фондовой бирже.

Пропускная способность контейнерного тер�
минала «Астана Контракт» составляет 60 тыс. кон�
тейнеров в год. Кроме того, компании принадле�
жат два склада класса «А» общей площадью 50
тыс.кв.м., земельные участки площадью 60 га в Ас�
тане и Актобе близ дорог и иной инфраструктуры,
необходимой для строительства логистических
объектов. Interfax, 14.4.2008г.

– Временно прекращено движение электропо�
ездов по маршруту Макушино (Курганская обл.
РФ) – Петропавловск (адмцентр Северо�Казах�
станской области). «Решение о приостановке дви�
жения электропоездов сообщением Петропав�
ловск�Макушино со 2 апр. 2008г. принято началь�
ником Южно�Уральской железной дороги
(ЮУЖД) Владимиром Молдавером», – сообщил

замначальника Петропавловского отделения
ЮУЖД Марат Козыбаев.

При этом М.Козыбаев уточнил, что движение
электропоездов приостановлено до подписания
ежегодного соглашения между ЮУЖД и акима�
том Северо�Казахстанской области о возмещении
убытков. По его информации, приезд В.Молдаве�
ра в Петропавловск ожидается 22�24 апр.

В числе причин, побудивших руководство
ЮУЖД принять такое решение, М.Козыбаев на�
звал «массовый поток трудовых мигрантов из Уз�
бекистана и Таджикистана в Россию, с которым не
успевают справляться российские пограничники».
«Из�за проверки документов на промежуточной
станции Петухово (Курганская обл.) происходят
многочасовые задержки электропоездов, что при�
водит к большим убыткам, – пояснил собеседник
агентства.

По его словам, за минувший год убытки Петро�
павловского отделения ЮУЖД достигли 7 млн.
руб. Interfax, 11.4.2008г.

– 10 апр., казахстанский парламент ратифици�
ровал Конвенцию ООН о морской перевозке гру�
зов, подписанной в Гамбурге 31 марта 1978г. Закон
«О ратификации Конвенции Организации Объе�
диненных Наций о морской перевозке грузов
1978г.» принят на заседании сената (верхней пала�
ты) и направлен на подпись президенту Казахста�
на. Конвенция регулирует взаимоотношения, ка�
сающиеся морской перевозки грузов, в частности
между отправителем, перевозчиком и получателем
грузов. ИА Regnum, 10.4.2008г.

– Сенат парламента Казахстана в четверг одоб�
рил законопроект о ратификации республикой
конвенции ООН о морской перевозке грузов. За�
кон считается принятым парламентом и направ�
ляется на подпись главе государства. Конвенция
была подписана 31 марта 1978г. в Гамбурге.

Как отмечается в заключении комитета сената
по экономической и региональной политике, до�
кумент регламентирует основные вопросы пере�
возочного процесса: основания и пределы ответ�
ственности, ответственность перевозчика и грузо�
отправителя, оформление и выдачу транспортных
документов, требования и иски, порядок судебно�
го или арбитражного разбирательства.

Этот процесс регулируется законом республи�
ки о торговом мореплавании.

В заключении комитета мажилиса по междуна�
родным делам, обороне и безопасности отмеча�
лось, что конвенция «устанавливает некоторые
правила, касающиеся морской перевозки грузов».
Положения конвенции применяются независимо
от национальной принадлежности судна, перевоз�
чика, грузоотправителя или грузополучателя.

В настоящее время Казахстан является грузо�
образующим государством на Каспии и осуществ�
ляет морскую перевозку экспортоориентирован�
ных грузов – нефти, металла, зерна. Вместе с тем,
развитие торгового оборота в Каспийском бассей�
не требует урегулирования отношений в междуна�
родных перевозках, определения ответственности
перевозчика за перевозимый груз и создания пра�
вового поля для защиты интересов грузополучате�
ля. С этой точки зрения присоединение к конвен�
ции весьма целесообразно, отмечает комитет.

Законопроект о ратификации конвенции был
разработан в рамках реализации транспортной
стратегии Казахстана до 2015г. Interfax, 10.4.2008г.
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– Специальный представитель генерального
секретаря НАТО по Кавказу и Центральной Азии
Роберт Симмонс в рамках визита в Казахстан пла�
нирует обсудить возможность транзита грузов не�
военного характера через казахстанскую террито�
рию для нужд международных сил содействия бе�
зопасности в Афганистане.

«Одной из моих основных целей визита в Аста�
ну является обсуждение вопросов по сухопутному
транзиту через территорию Казахстана грузов не�
военного, нелетального характера в Афганистан»,
– сообщил Р.Симмонс на пресс�конференции в
среду.

При этом он отметил, что указанные грузы в
Афганистан Североатлантический альянс наме�
рен транспортировать «по территории России, Ка�
захстана и Узбекистана по ж/д пути, который ис�
пользовал в свое время Советский Союз и кото�
рый намного дешевле воздушного».

По его словам, транзит грузов «будет осуществ�
ляться на коммерческой основе». «У нас уже име�
ется договоренность с Россией. Нам необходимо
обсудить данный вопрос с правительствами Ка�
захстана и Узбекистана», – подчеркнул он. Inter�
fax, 9.4.2008г.

– Казахстанская строительная компания Ideal
Construction Company планирует в текущем году
приступить к строительству первой в республике
базы поддержки дноуглубительного флота в по�
селке Курык (Мангистауская область), сообщил
заместитель главы социально�предприниматель�
ской корпорации «Каспий» Адилбек Кушеров на
презентации проекта.

По его словам, стоимость проекта составляет
2,604 млрд. тенге, срок реализации – 2008�09г.

«Целью проекта является развитие транспорт�
ной и социальной инфраструктуры региона. В ча�
стности, создаваемый судоремонтный комплекс
обеспечит безопасную стоянку и снабжение до де�
сяти судов дноуглубительного флота, а также поз�
волит производить текущий и капитальный ре�
монт и строительство новых судов для флота, а
также оказание сервисных услуг. Стратегически
важное расположение объекта неоценимо в пред�
дверии активной фазы освоения шельфа Каспия»,
– сказал А.Кушеров.

СПК «Каспий» уже подписала соглашение о
сотрудничестве с инициатором проекта, ведется
работа по отводу земельного участка, разработка
ТЭО. «За три месяца текущего года нами рассмот�
рены и утверждены десять проектов. Хочу особо
отметить, что, определив первый блок проектов,
мы не собираемся останавливаться, а будем и
дальше встречаться и работать со всеми бизнесме�
нами, которые желают открыть свой бизнес в двух
областях (Мангистауской и Атырауской)», – сооб�
щил председатель СПК «Каспий» Болат Палымбе�
тов, добавив, что «СПК ни в одном проекте не
имеет контрольного пакета».

В инвестиционном портфеле СПК «Каспий»
находятся 70 проектных заявок, из них 36 – в сфе�
ре обрабатывающей промышленности, 15 – ин�
фраструктурных проектов, 11 – в сфере оказания
услуг, 7 – в горнодобывающей промышленности,
1 – в производстве электроэнергии.

Для поддержки субъектов малого и среднего
бизнеса, сообщил Б.Палымбетов, СПК планирует
выделять земельные участки, снабженные необхо�

димой инженерной инфраструктурой. Interfax,
9.4.2008г.

– Аэропорту Петропавловска (адмцентр Севе�
ро�Казахстанской области, СКО) с 16 апр. 2008г.
запрещено обслуживать все авиарейсы. Как сооб�
щил транспортный прокурор СКО Айдар Чака�
ров, в среду он получил соответствующую телефо�
нограмму из комитета гражданской авиации ми�
нистерства транспорта и коммуникаций Казахста�
на.

По словам А.Чакарова, причиной закрытия аэ�
ропорта стали многочисленные нарушения в его
деятельности. В частности, по данным прокурату�
ры, «периметровое ограждение территории аэро�
дрома не соответствует требованиям безопаснос�
ти, а местами вообще отсутствует, что создает ре�
альную угрозу не только авиационной, но и наци�
ональной безопасности».

Кроме того, по словам А.Чакарова, служба
авиационной безопасности аэропорта не укомп�
лектована в полной мере ни техническими средст�
вами, ни кадрами.

На контрольно�пропускных пунктах аэропорта
нет средств связи, турникетов. «Все эти и многие
другие нарушения в течение последних четырех
лет носили систематический характер и не были
устранены до сих пор, несмотря на предписания
прокуратуры и требование комитета гражданской
авиации в нояб. 2007г., что и послужило поводом к
закрытию аэропорта», – добавил собеседник
агентства. Interfax, 9.4.2008г.

– 4 апр., новый президент казахстанской наци�
ональной ж/д компании «Казахстан темир жолы»
(КТЖ) Аскар Мамин провел совещание с менедж�
ментом компании, в ходе которого объявил, что
все производственные и стратегические планы
компании остаются в силе, сообщили в пресс�
службе ведомства.

«Наша задача – продолжить реализацию ут�
вержденных правительством Республики Казах�
стан планов, в т.ч. по привлечению в отрасль более
680 млрд. тенге (текущий курс 120,47 KZT за 1
USD – прим. ИА Regnum) в течение пяти лет в
рамках Инвестиционной программы на 2008�
12гг.», – цитирует пресс�служба главу КТЖ. Он
напомнил, что нацкомпания реализует ряд важ�
ных инвестиционных проектов, в т.ч. по модерни�
зации существующей инфраструктуры и обновле�
нию основных средств.

Ранее в этот день премьер�министр Казахстана
Карим Масимов представил коллективу нового
руководителя компании. 43�летний Аскар Мамин
назначен президентом «Казахстан темир жолы»
решением управляющей компании КТЖ АО
«Холдинг по управлению госактивами «Самрук».
ИА Regnum, 4.4.2008г.

– Производственные и стратегические планы
национальной ж/д компании «Казахстан темир
жолы» (КТЖ) остаются без изменений, заявил но�
вый президент КТЖ Аскар Мамин. «Наша задача
– продолжить реализацию утвержденных прави�
тельством Казахстана планов, в т.ч. по привлече�
нию в отрасль более 680 млрд. тенге в течение пя�
ти лет в рамках инвестиционной программы на
2008�12г.», – отметил А.Мамин.

Он напомнил, что нацкомпания реализует ряд
инвестиционных проектов, в т.ч. по модерниза�
ции существующей инфраструктуры и обновле�
нию основных средств.
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А.Мамин назначен президентом АО «НК «Ка�
захстан темир жолы» решением управляющей
компании АО «Холдинг «Самрук». Бывший руко�
водитель КТЖ Жаксыбек Кулекеев подозревается
в получении взятки в особо крупном размере, в от�
ношении него возбуждено уголовное дело.

КТЖ – полностью госкомпания, входит в со�
став АО «Казахстанский холдинг по управлению
государственными активами «Самрук», которое
было создано для эффективного управления гос�
долями ряда крупнейших компаний Казахстана.
Interfax, 4.4.2008г.

– Национальная ж/д компания АО «Казахстан
темир жолы» (КТЖ) рассматривает вопрос приоб�
ретения большой партии грузовых вагонов в Ки�
тае, сообщил президент компании Жаксыбек Ку�
лекеев во время переговоров с руководством «Уз�
бекистон темир йуллари» (ГАЖК, «Узбекские же�
лезные дороги») в среду в Чимкенте.

«Мы заказали в Китае два вагона, которые в
ближайшее время должны поступить к нам. Если
китайские грузовые вагоны пройдут испытания на
наших дорогах и покажут себя достаточно надеж�
ными, мы планируем приобрести их несколько
тысяч», – сказал Ж.Кулекеев. «Китайские вагоны
позволяют достигать скорость в 120 км/ч, тогда
как используемые сейчас развивают скорость не
более 70�80 км/ч», – добавил он.

В настоящее время Казахстан закупает вагоны
в России и на Украине. «Вагоностроительные
предприятия СНГ в силах поставлять на рынок не
более 50 тыс. вагонов в год. Однако спрос на грузо�
вые вагоны в СНГ в два раза превышает предложе�
ние. Только в Казахстане на сегодняшний день де�
фицит составляет 15 тыс. вагонов», – отметил
Ж.Кулекеев

КТЖ – полностью госкомпания, входит в со�
став АО «Казахстанский холдинг по управлению
государственными активами «Самрук», которое
было создано в янв. 2006г. для эффективного уп�
равления госдолями ряда крупнейших компаний
Казахстана. Interfax, 19.3.2008г.

– АО «Национальная компания «Казахстан те�
мир жолы» (КТЖ) с 1 апр. 2008г. намерена повы�
сить тарифы на услуги магистральной ж/д сети на
8,9%. Соответствующее сообщение КТЖ опубли�
ковано в субботу в официальной прессе.

Повысятся тарифы на перевозки грузов ж/д
транспортом в республиканском и международ�
ном сообщениях, кроме перевозок угля, зерна в
республиканском (межобластном), а также кон�
тейнерных, контрейлерных перевозок в междуна�
родном сообщениях).

КТЖ – полностью госкомпания, входит в со�
став АО «Казахстанский холдинг по управлению
государственными активами «Самрук», которое
было создано в янв. прошлого года для эффектив�
ного управления госдолями ряда крупнейших
компаний Казахстана. Interfax, 3.3.2008г.

– Казахстанская и китайская стороны создают
совместное предприятие по обслуживанию пасса�
жирских вагонов, закупленных в КНР, сообщил
президент национальной ж/д компании «Казах�
стан темир жолы» (КТЖ) Жаксыбек Кулекеев.
«Речь уже идет о создании с китайской стороной
СП по их (китайских пассажирских вагонов) сер�
висному обслуживанию», – заявил Ж.Кулекеев в
интервью газете «Казахстанская правда», опубли�
кованном в четверг.

«На Китае, впрочем, не зацикливаемся. Рассмат�
риваются предложения заводов Испании, Польши,
Германии, России, Украины», – добавил он. Глава
КТЖ также заявил, что считает приемлемым каче�
ство ввезенных из Китая вагонов. «Нормальные это
вагоны, современные, по лицензиям западных ком�
паний производятся. Ничем не хуже российских, а
по цене в два�два с половинной раза ниже и эколо�
гичней. Класса «Тальго», – подчеркнул он. Ж.Куле�
кеев считает, что «недобрая молва – следствие «чер�
ного» PR конкурентов�изготовителей».

В минувшую среду межрайонный экономичес�
кий суд Актюбинска (адмцентр Актюбинской об�
ласти Казахстана) вынес решение о приостановле�
нии эксплуатации в республике пассажирских ва�
гонов производства КНР до устранения наруше�
ний санитарных правил и норм.

Суд установил, что в вагонах китайского произ�
водства, используемых в пассажирском поезде
N34, курсирующем по маршруту Актобе�Алматы,
выявлены нарушения санитарных правил и норм,
о чем составлен акт санитарно�эпидемиологичес�
кого обследования от 22 и 24 июня 2007г. В част�
ности, по словам судьи, в вагонах выделяются ток�
сичные вещества: толуол, формальдегид и другие
– «концентрация которых в воздухе превышает
предельно допустимые нормы». Представители
АО «Пассажирские перевозки» не согласны с ре�
шением суда и намерены его обжаловать.

В конце 2006г. КТЖ, куда входит АО «Пасса�
жирские перевозки», закупила 152 пассажирских
вагона (8 составов) производства китайского
Тяньшанского локомотиво�вагоностроительного
завода. Дочерняя структура «Астана�Финанс» –
АО «Лизинговая компания «Астана�Финанс», ко�
торое является дилером китайского вагонострои�
тельного завода, выступила финансовым операто�
ром этой сделки.

В начале лета 2007г. часть закупленных в Китае
вагонов стали эксплуатировать на ряде ж/д марш�
рутов Казахстана, в частности, Актобе�Алматы и
Атырау�Алматы. При этом руководство КТЖ за�
являло о полном соответствии закупленных ваго�
нов санитарным нормам, принятым в Казахстане,
нормам эксплуатации на железной дороге. Однако
министерство здравоохранения республики вы�
ступило против их эксплуатации из�за несоответ�
ствия китайских вагонов санэпиднормам Казах�
стана. Interfax, 28.2.2008г.

– Межрайонный экономический суд Актобе
(адмцентр Актюбинской области Казахстана) в
среду вынес решение о приостановлении эксплуа�
тации в республике пассажирских вагонов произ�
водства КНР до устранения нарушений.

«Эксплуатация вагонов должна быть приоста�
новлена до устранения нарушений закона по при�
чине несоответствия их требованиям санитарных
правил и норм», – сообщила судья Алия Назарова,
оглашая решение суда.

Суд установил, что в вагонах китайского произ�
водства, используемых в пассажирском поезде
N34, курсирующем по маршруту Актобе�Алматы,
выявлены нарушения санитарных правил и норм,
о чем составлен акт санитарно�эпидемиологичес�
кого обследования от 22 и 24 июня 2007г. В част�
ности, по словам судьи, в вагонах выделяются ток�
сичные вещества: толуол, формальдегид и другие
– «концентрация которых в воздухе превышает
предельно допустимые нормы».
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При этом А.Назарова подчеркнула, что обсле�
дование было проведено в присутствии представи�
телей АО «Пассажирские перевозки».

Между тем представители АО «Пассажирские
перевозки» не согласны с решением суда и наме�
рены его обжаловать.

В конце 2006г. национальная ж/д компания
«Казахстан темир жолы» (КТЖ), куда входит АО
«Пассажирские перевозки», закупила 152 пасса�
жирских вагона (8 составов) производства китай�
ского Тяньшанского локомотиво�вагонострои�
тельного завода. Дочерняя структура «Астана�Фи�
нанс» – АО «Лизинговая компания «Астана�Фи�
нанс», которое является дилером китайского ваго�
ностроительного завода, выступила финансовым
оператором этой сделки.

В начале лета 2007г. часть закупленных в Китае
вагонов стали эксплуатировать на ряде ж/д марш�
рутов Казахстана, в частности, Актобе�Алматы и
Атырау�Алматы. При этом руководство КТЖ за�
являло о полном соответствии закупленных ваго�
нов санитарным нормам, принятым в Казахстане,
нормам эксплуатации на железной дороге. Однако
министерство здравоохранения республики вы�
ступило против их эксплуатации из�за несоответ�
ствия китайских вагонов санэпиднормам Казах�
стана. Interfax, 27.2.2008г.

– Министерство транспорта и коммуникаций
Казахстана разработало технико�экономическое
обоснование (ТЭО) строительства казахстанского
участка международного автомобильного коридо�
ра «Западная Европа�Западный Китай», сообщил
глава ведомства Серик Ахметов.

«Начата практическая реализация самого круп�
ного для Казахстана транспортного проекта – ав�
токоридора «Западная Европа�Западный Китай»
протяженностью 8445 км., в т.ч. по Казахстану –
2787 км. Министерством уже разработано ТЭО
данного проекта, которое предусматривает инвес�
тиционную модель развития маршрута», – сказал
С.Ахметов, выступая на заседании правительства
во вторник в Астане.

По его словам, в рамках ТЭО проведены марке�
тинговые исследования, разработаны механизмы
и схемы финансирования различных участков ко�
ридора, оценено его влияние на экономическое
развитие регионов. «Общая стоимость проекта (на
казахстанской территории) оценивается в 900
млрд. тенге (120,50/1 долл.)», – сказал он.

«В целях финансового обеспечения проекта
кроме выделения бюджетных средств предлагает�
ся задействовать механизм государственно�част�
ного партнерства на участке Алматыоргос и других
участках дороги, а для строительства остальных
участков дороги привлечь займы международных
финансовых институтов», – сказал министр, доба�
вив, что уже проведены переговоры с международ�
ными банками, которые готовы участвовать в фи�
нансировании данного проекта.

Премьер�министр Карим Масимов на заседа�
нии в целом одобрил преложенные министерст�
вом подходы в реализации данного проекта.
«Строительство этого коридора – это поручение
главы государства, прозвучавшее в послании на�
роду Казахстана. Проект достаточно проработан,
поэтому поручаю министерству транспорта совме�
стно с министерствами финансов и экономики в
двухмесячный срок окончательно решить меха�
низмы финансирования проекта – должна быть

полная ясность, где у нас ГЧП (механизмы госу�
дарственно�частного партнерства), а где займы»,
– отметил К.Масимов.

Кроме того, он распорядился до третьего квар�
тала текущего года внести в правительство проек�
ты всех соглашений с международными финансо�
выми институтами по привлечению займов для
строительства участков автокоридора.

Глава правительства поручил разработчикам
нового Налогового и Бюджетного кодексов рас�
смотреть международный опыт в сфере налогооб�
ложения автозаправочных станций вдоль автодо�
рог. «Эти средства могут пойти на содержание до�
роги», – отметил премьер.

«Министерству транспорта необходимо также
разработать соглашение об ограничении количе�
ства провоза транзитным транспортом топлива че�
рез границу с тем, чтобы остальное топливо они
заправляли внутри страны. Акцизы будут идти на
содержание дороги», – подчеркнул премьер.

«Все эти вопросы надо увязать вместе. Сейчас у
нас есть уникальный момент – разрабатываются
Бюджетный и Налоговый кодексы, планируется
строительство дорог, есть соответствующие пору�
чения президента. Все эти вопросы можно одно�
временно решить», – сказал премьер.

Ранее президент республики Нурсултан Назар�
баев заявлял, что приступить строительству участ�
ка автокоридора «Западная Европа�Западный Ки�
тай» следует в этом году.

Предполагается, что данный участок пройдет
через все южные области Казахстана и через Акто�
бе (адмцентр Актюбинской области Казахстана,
на западе) выйдет в Россию.

В Астане полагают, что реализация данного
проекта позволит переориентировать транспорти�
ровку части китайских товаров с морского транс�
порта на автомобильный, а также привлечь транс�
портные потоки из стран Центральной Азии. Так,
по прогнозу минтранскома, при реализации про�
екта объемы автомобильных перевозок через тер�
риторию республики по данному коридору возра�
стут с 900 тыс.т. до 3,5 млн. т. Interfax, 26.2.2008г.

– Согласно предварительным расчетам минис�
терства транспорта и коммуникаций Республики
Казахстан, сделанным по международной методи�
ке, среднегодовой суммарный экономический эф�
фект от реализации проекта по строительству
международного транзитного коридора «Западная
Европа�Западный Китай», без учета инфляции,
составит 55 млрд. тенге (текущий курс 120,05 KZT
за 1 USD). Об этом сегодня, 26 фев., на заседании
правительства Казахстана сообщил глава Минтра�
скома Серик Ахметов.

«От сокращения времени в пути экономия со�
ставит 33 млрд. тенге. Количество сэкономленно�
го времени в результате, конечно же, скажется на
увеличении скорости. Эффект от сокращения чис�
ла дорожно�транспортных происшествий и погиб�
ших в результате ДТП, по расчетам, составит 19,4
млрд. тенге за счет улучшения дорожного покры�
тия», – сказал он.

Ориентировочная стоимость проекта «Запад�
ная Европа�Западный Китай» составляет 7,5
млрд.долл. ИА Regnum, 26.2.2008г.

– Яхта «Чокан Валиханов» первой в истории
Казахстана отечественной морской кругосветной
экспедиции Terra Vita встала на якорь в порту Бар�
селоны.
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«Сегодня экипаж яхты «Чокан Валиханов», со�
вершающий первое казахстанское кругосветное
путешествие, бросил якорь в порту Барселоны.
Пополнив запасы пресной воды и провианта, суд�
но возьмет курс на Гибралтар и дальше через Ат�
лантический океан к берегам острова Куба», – со�
общили агентству «Интерфакс�Казахстан» в поне�
дельник в Центрально�Азиатском географичес�
ком обществе (ЦАГО), выступившим организато�
ром экспедиции.

Предыдущую остановку яхта делала во фран�
цузском порту Пин Ролланд, где более месяца
производился ее гарантийный ремонт.

Через Атлантику экипаж Чокан Валиханова»
пойдет в другом составе: на берег сошли обе де�
вушки – Екатерина Корчагина и Асель Соромбае�
ва. «По состоянию здоровья судно покинул и Кон�
стантин Руденко. Их места под парусом займут
профессиональный яхтсмен из Караганды Алек�
сей Сесоров и известный казахстанский шуомен
Мурат Оспанов», – проинформировали в ЦАГО.

Первая в истории Казахстана отечественная
морская кругосветная экспедиция Terra Vita стар�
товала из морпорта Актау на Каспии 25 сент.
2007г., прошла через Волго�Донской бассейн,
Черное море и 19 дек. в Средиземном море при�
швартовалась в порту Пин Ролланд в акватории
Марселя, где встала на гарантийный ремонт.

Маршрут экспедиции проляжет через 32 госу�
дарства. Общая стоимость проекта кругосветной
экспедиции составляет 5,5 млн.долл.

Яхта «Чокан Валиханов» водоизмещением бо�
лее 10,5 т. и стоимостью 600 тыс. евро была пост�
роена французскими судостроителями в г.Ля Ро�
шель весной 2007г. и в июне прошлого года спу�
щена на воду в порту Пин Ролланд, откуда она
свои ходом прибыла в порт Актау. Длина судна –
14,39 метра, ширина – 4,25 метра, оно рассчитано
на 10 спальных мест. Interfax, 25.2.2008г.

– Министерство транспорта и коммуникаций
Казахстана прогнозирует увеличение к 2015г. до�
ходов от транзита грузов через территорию рес�
публики до 2 млрд.долл. в год. Согласно эксперт�
ным прогнозам, товарооборот между Азией и Ев�
ропой вырастет к 2015г. до 1 трлн. долл. в год. Пе�
ред страной поставлена задача за этот период уве�
личить доходы от транзита грузов с 500 млн.долл.
до 2 млрд. в год и более.

Важным направлением развития транспортной
отрасли является расширение транзитного потен�
циала Казахстана, который является участником
таких основных международных транспортных
коридоров, как ТРАСЕК, «Север�Юг», Средне�
азиатский коридор, Трансазиатская ж/д магист�
раль. Он ведет активную работу по интеграции в
трансъевропейские и азиатские транспортные се�
ти. Касаясь перспективы развития ж/д отрасли,
министерство отмечает, что в среднесрочном пе�
риоде объемы перевозок грузов будут расти в сред�
нем на 10%, тем более что ж/д тарифы в этой стра�
не в 2 и более раз ниже, чем во всех соседних. БИ�
КИ, 14.2.2008г.

– Мажилис парламента Казахстана на пленар�
ном заседании одобрил проект закона «О ратифи�
кации соглашения о создании единой системы
технического прикрытия железных дорог госу�
дарств�членов Организации договора о коллек�
тивной безопасности и протокола о внесении из�
менений в соглашение о создании единой системы

технического прикрытия железных дорог госу�
дарств�членов ОДКБ».

Как отметил на заседании мажилиса министр
транспорта и коммуникаций Серик Ахметов, при�
нятие данного закона «послужит укреплению со�
трудничества Казахстана с государствами ОДКБ и
будет способствовать обеспечению национальной
безопасности республики».

Как отмечается в заключении комитета по меж�
дународным делам, обороне и безопасности, со�
глашение о создании единой системы техническо�
го прикрытия железных дорог государств�членов
ОДКБ подписано на сессии Совета коллективной
безопасности главами государств ОДКБ 28 апр.
2003г. в Душанбе.

Данное соглашение принято с целью осуществ�
ления дальнейших практических мер по обеспече�
нию всесторонней подготовки железных дорог го�
сударств�участников ОДКБ к устойчивому и бес�
перебойному функционированию и осуществле�
нию подвоза грузов для нужд экономики, обеспе�
чению воинских и гуманитарных перевозок, сни�
жению эффективности воздействия предполагае�
мого противника на железные дороги и объекты
ж/д транспорта, а также восстановлению в крат�
чайшие сроки прерванного движения поездов в
мирное и военное время.

Соглашением предусматривается создание госу�
дарствами�участниками единой системы техничес�
кого прикрытия основных (приоритетных) ж/д на�
правлений на сети железных дорог государств ОДКБ.

Кроме того, соглашением планируется созда�
ние межгосударственной рабочей группы, состав
которой будет утверждаться решением комитета
секретарей Советов безопасности стран�участниц
ОДКБ.

Членами Организации Договора о коллектив�
ной безопасности являются Армения, Белоруссия,
Казахстан, Киргизия, Россия, Таджикистан и Уз�
бекистан. Interfax, 13.2.2008г.

– Казахстан в 2008г. планирует приступить к
строительству участка международного автомо�
бильного коридора «Западная Европа�Западный
Китай», сообщил глава государства Нурсултан На�
зарбаев, выступая в среду в парламенте с ежегод�
ным посланием народу республики.

«В 2008г. мы должны начать реализацию само�
го крупного в Казахстане транспортного проекта
– трансконтинентального коридора «Западная
Европа�Западный Китай», который пройдет через
все южные области Казахстана и через Актюбинск
(на западе республики) выйдет в Россию», – ска�
зал Н.Назарбаев.

Кроме того, по словам главы государства, в те�
кущем году должно быть начато строительство на
концессионной основе ж/д линий Мангышлак�
Баутино, Ералиево�Курык (обе на западе страны),
Хоргос�Жетиген (на юге), а также электрифика�
ция ж/д участка Макат�Кандыагаш (на западе).
Эти проекты будут реализованы в рамках транс�
портной стратегии страны, рассчитанной до 2015г.
«Для снижения дефицита подвижного состава не�
обходимо подготовить в текущем году и присту�
пить в следующем году к реализации комплекса
мер по развитию отечественного транспортного
машиностроения, а именно – вагоностроения», –
отметил Н.Назарбаев.

Как сообщалось, министерство транспорта и
коммуникаций Казахстана разрабатывает техни�
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ко�экономическое обоснование (ТЭО) проекта
создания участка наземного (автомобильного)
транспортного коридора «Западная Европа – За�
падный Китай» через территорию республики об�
щей стоимостью 286 млрд. тенге.

По данным минтранскома, протяженность уча�
стков коридора на территории Казахстана состав�
ляет 2309 тыс.км. Предполагается, что реализация
этого проекта позволит переориентировать транс�
портировку части китайских товаров с морского
транспорта на автомобильный, а также привлечь
транспортные потоки из стран Центральной Азии.

Минтранском Казахстана прогнозирует, что
реализация проекта позволит увеличить объемы
автомобильных перевозок через территорию рес�
публики по этому коридору с 900 тыс.т. до 3,5 млн.
т.

Официальный курс на 6 фев. – 120,35 тенге/1
долл. Interfax, 6.2.2008г.

– Национальная морская судоходная компа�
ния Казахстана «Казмортрансфлот» (КМТФ) в
2007г. транспортировала 4 млн. 242 тыс.т. нефти
при плане 4 млн. 63 тыс.т., сообщили в компании.

По данным КМТФ, в 2006г. компания транс�
портировала 4 млн. 848 тыс.т. нефти. Таким обра�
зом, «Казмортрансфлот» в прошлом году снизил
транспортировку нефти по сравнению с показате�
лем 2006г. на 12,5%.

«Казмортрансфлот» в 2007г. доставил из Актау
(казахстанский порт на Каспии) в Махачкалу
(Россия) 3 млн. 159 тыс.т. нефти (рост по сравне�
нию с показателем 2006г. на 26,8%), из Актау в Не�
ку (Иран) – 1 млн. 41 тыс.т. (снижение на 53,9%),
осуществлен также разовый транзит нефти из Ак�
тау через Баку в Батуми в объеме 42 тыс.т.

По данным госстатистики, в Казахстане в про�
шлом году добыто 55 млн. 550,7 тыс.т. сырой неф�
ти и 11 млн. 905,6 тыс.т. газоконденсата, что соот�
ветственно на 2,2% и на 11,6% больше показателей
2006г.

Компания «Казмортрансфлот» создана в 1998г.
решением правительства для развития морского
транспорта республики. КМТФ входит в АО «Ка�
захстанский холдинг по управлению государст�
венными активами «Самрук». Interfax, 1.2.2008г.

– Чистая прибыль национальной ж/д компа�
нии «Казахстан темир жолы» (КТЖ) по итогам
2007г. составила 14,1 млрд. тенге, сообщил глава
АО «Казахстанский холдинг по управлению госу�
дарственными активами «Самрук» Канат Бозум�
баев в четверг в Астане на совещании в госхолдин�
ге.

«Итоговая прибыть за отчетный период – 14,1
млрд. тенге, что несколько ниже уровня прошлого
года. Это произошло за счет увеличения расходов
на ремонт основных фондов на 10 млрд. тенге.
Также надо учесть, что компания в прошлом году
не повышала тарифы на свои услуги», – сказал
К.Бозумбаев.

Чистая прибыль КТЖ по итогам 2006г., рассчи�
танная по МСФО, составила 22,4 млрд. тенге про�
тив 17,2 млрд. тенге убытков годом ранее. Таким
образом, чистая прибыль в 2007г. снизилась на
37%.

Глава «Самрука» также сообщил, что грузообо�
рот КТЖ за прошлый год вырос на 5% и составил
201 млрд. тонно�км., в то время как пассажиро�
оборот увеличился на 6% – до 14,4 млрд. пассажи�
ро�км.

«Объем капвложений компании в прошлом го�
ду составил почти 100 млрд. тенге, что на 30% вы�
ше показателя 2006г.», – добавил К.Бозумбаев.

Ранее К.Бозумбаев сообщал, что в 2008г. КТЖ
планирует получить чистую прибыль в 22 млрд.
тенге. В свою очередь президент КТЖ Жаксыбек
Кулекеев прогнозировал, что чистая прибыль
компании в 2007г. будет ниже показателя 2006г. и
составит 14 млрд. тенге.

КТЖ – полностью госкомпания, входит в со�
став АО «Казахстанский холдинг по управлению
государственными активами «Самрук», которое
было создано в янв. прошлого года для эффектив�
ного управления госдолями ряда крупнейших
компаний Казахстана. Interfax, 31.1.2008г.

– Авиакомпания Air Astana по итогам 2007г. по�
лучила 5,9 млрд. тенге чистой прибыли, что на 45%
больше по сравнению с 2006г., сообщил глава АО
«Казахстанский холдинг по управлению госакти�
вами «Самрук» Канат Бозумбаев в четверг в Аста�
не на совещании в госхолдинге.

Он подчеркнул, что в 2007г. количество переве�
зенных авиакомпанией пассажиров и грузов по
сравнению с 2006г. увеличилось на 45% и 90% со�
ответственно, а капвложения выросли на 52%.

«Эйр Астана» является самой крупной авиа�
компанией в республике, 51% авиакомпании при�
надлежит правительству Казахстана (находится в
управлении АО «Самрук»), 49% – британской
BAE Systems. Interfax, 31.1.2008г.

– Государственный Банк развития Казахстана
(БРК) предоставил на строительств транспортно�
логистического центра в Астане заем в 96
млн.долл., сообщил управляющий директор БРК
Гали Искалиев на пресс�конференции в Астане в
пятницу.

«БРК выделил заем в 96 млн.долл. под 10% го�
довых на строительство современного транспорт�
но�логистического центра международного уров�
ня в Астане. Срок возврата – 12 лет. Финансирова�
ние проекта является сегодня одной из самых
крупных сделок в Казахстане в рамках формиро�
вания кластера «Транспортная логистика», – ска�
зал Г.Искалиев.

По его данным, заемщиками выступают компа�
нии Paragon Development и «Астана�Контракт».
По данным представителей компаний, общая сто�
имость проекта составляет 123 млн.долл., остав�
шуюся часть компании профинансировали за счет
собственных средств.

Как сообщил на пресс�конференции гендирек�
тор ТОО Paragon Development Серик Кушенов,
строительство транспортно�логистического цент�
ра в Астане начнется весной этого года. «Центр бу�
дет включать грузовой контейнерный терминал на
площади 30 га и складской комплекс класса «А»
площадью 70 тыс.кв.м. В год такой сухопутный
порт способен будет обрабатывать 80 тыс. контей�
неров. Также на территории транспортно�логис�
тического центра в Астане предполагается органи�
зация таможенного поста для экспортно�импорт�
ных грузов», – сказал он.

Кроме того, глава компании сообщил, что стро�
ительство подобных транспортно�логистических
центров планируется также в западном регионе Ка�
захстана, на пограничных переходах «Хоргос» и
«Достык» (на казахстанско�китайской границе).

Банк развития Казахстана создан в 2001г. С мая
2006г. он входит в состав государственного АО
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«Фонд устойчивого развития «Казына», созданно�
го для совершенствования системы корпоратив�
ного управления институтов развития.

БРК осуществляет отбор и кредитование сред�
не�и долгосрочных инвестиционных проектов в
производственной инфраструктуре и несырьевых
отраслях экономики. Interfax, 25.1.2008г.

– По итогам 2007г. Актауский международный
морской торговый порт отгрузил более 11 млн.т.
генеральных и нефтеналивных грузов, что на
13.5% больше показателя 2006г.

Как говорится в материалах порта, в 2007г. объ�
ем перевалки нефтеналивных грузов составил 9,30
млн.т., что на 15% выше уровня 2006г. Общая пе�
ревалка сухих и паромных грузов за указанный пе�
риод составила 1,7 млн.т. (+9,2%). Из этого объе�
ма перевалка металлопродукции составляет более
1 млн.т., зерна – 190 тыс.т. www.zol.ru, 23.1.2008г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов поручил госхолдингу «Самрук» провести пе�
реговоры с акционерами АО «Международный аэ�
ропорт Алма�Аты», крупнейшего аэропорта стра�
ны, о возможности выкупа этого объекта в госсоб�
ственность.

«Я поручаю холдингу «Самрук» провести пере�
говоры с акционерами алма�атинского аэропорта
о выкупе по рыночной цене в государственную
собственность», – сказал он на коллегии госагент�
ства по регулированию естественных монополий
(АРЕМ) во вторник в Астане.

«Аэропорт Алма�Аты имеет стратегическое
значение. Он должен находиться в государствен�
ной собственности», – отметил К.Масимов.

На алма�атинский аэропорт, по данным минт�
ранскома Казахстана, приходится половина объе�
ма авиационного пассажиропотока в Казахстане и
68% грузопотока. Из аэропорта Алма�Аты осуще�
ствляются регулярные рейсы в страны дальнего
зарубежья и СНГ.

Госхолдинг «Самрук» был создан указом главы
государства в янв. 2006г., в его собственность пе�
реданы госдоли ряда крупнейших компаний Ка�
захстана. Interfax, 22.1.2008г.

– В соответствии с поручением президента Ка�
захстана разработано комплексное ТЭО на разви�
тие международного транзитного коридора Запад�
ная Европа – Западный Китай, создание пяти
международных и двенадцати региональных
транспортно�логистических центров. Об этом се�
годня, 21 янв., на коллегии министерства транс�
порта и коммуникаций заявил глава этого ведом�
ства Серик Ахметов.

Министр отметил, что для финансового обес�
печения проекта, стоимость которого составит 7
млрд.долл., планируется на концессионной осно�
ве государственно�частное партнерство, привле�
чение международных финансовых институтов.
ИА Regnum, 21.1.2008г.

– Чистая прибыль национальной ж/д компа�
нии «Казахстан темир жолы» (КТЖ) в 2007г., бу�
дет ниже показателя 2006г. и составит 14 млрд.
тенге, сообщил президент КТЖ Жаксыбек Куле�
кеев на коллегии министерства транспорта и ком�
муникаций в понедельник в Астане.

«Доход компании (КТЖ) увеличился на 11% и
составил 431 млрд. тенге. Расходы выросли на 16%
из�за повышения цен на топливо, электроэнер�
гию, оплаты работ и услуг. В этом году ожидаемая
прибыль будет ниже уровня 2006г. и составит 14

млрд. тенге. Причина – рост расходов, несовер�
шенство тарифной политики», – сказал он.

Чистая прибыль КТЖ по МСФО в 2006г. соста�
вила 22,4 млрд. тенге. Таким образом, по прогнозу
Ж.Кулекеева, чистая прибыль в 2007г. снизилась в
1,6 раза.

По данным главы компании, КТЖ в 2007г. ин�
вестировала 100 млрд. тенге в капитальный ремонт
528 км. пути, покупку 500 крытых вагонов, 15 ма�
невровых тепловозов, 520 контейнеров, 95 пасса�
жирских вагонов.

Ж.Кулекеев обратился к правительству с
просьбой поддержать ежегодное повышение тари�
фов на услуги ж/д транспорта на 15%. «Прошу ут�
вердить инвестиционную программу компании на
пятилетний период и поддержать ежегодное повы�
шение тарифов на услуги ж/д транспорта в сред�
нем на 15%», – сказал он.

Министр транспорта и коммуникаций Серик
Ахметов сообщил на коллегии, что повышение та�
рифов «позволит удовлетворить инвестиционные
потребности в отрасли». По его данным, только за
счет повышения тарифов в отрасль будет инвести�
ровано 550 млрд. тенге. Всего же инвестиционная
программа нацкомпании на пять лет составляет
890 млрд. тенге.

Премьер�министр Казахстана Карим Масимов
заявил на коллегии о готовности рассмотреть во�
прос о повышении тарифов на ж/д перевозки в
случае, если руководство КТЖ возьмет на себя от�
ветственность за улучшение дел в отрасли. «По же�
лезной дороге отдельная тема. Уже две программы
приняты. Результат оставляет желать лучшего на
сегодняшний день. Мы готовы пойти навстречу,
мы готовы рассмотреть тарифную политику ком�
пании, но возьмите на себя обязательства по ре�
зультату», – сказал премьер. Он поручил руковод�
ству госагентства по регулированию естественных
монополий доложить о ситуации с ж/д тарифами.

КТЖ – госкомпания, которая входит в состав АО
«Казахстанский холдинг по управлению государст�
венными активами «Самрук». Холдинг был создан в
янв. 2006г. для управления госдолями ряда крупней�
ших компаний Казахстана. Interfax, 21.1.2008г.

– Министерство транспорта и коммуникаций
Казахстана предлагает создать специализирован�
ное госпредприятие для развития региональных
авиаперевозок.

«Предлагаем рассмотреть вопрос создания спе�
циализированного республиканского авиапред�
приятия с выделением ему бюджетных средств на
приобретение современных региональных воз�
душных судов и субсидий для развития межобла�
стных и внутриобластных авиасообщений», – за�
явил министр транспорта и коммуникаций Серик
Ахметов на коллегии ведомства в понедельник в
Астане.

При этом он подчеркнул, что «создаваемая ре�
гиональная авиакомпания и Air Astana будут иметь
различные рынки, но при этом дополнять друг
друга».

Развитие региональных авиаперевозок, по сло�
вам С.Ахметова, обусловлено возрастающей по�
требностью населения в сообщении между облас�
тями и внутри областей. Вместе с тем действую�
щие на этом рынке компании не имеют возмож�
ности для обновления своих авиапарков.

«Начиная с 2010г. прогнозируется массовое вы�
бытие самолетов типа Ан�24, Як�40 и Ан�2 со сро�
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ком эксплуатации 30 лет. При этом авиакомпании
не имеют возможности их замены в связи с высо�
кой стоимостью современных региональных судов
и низкой рентабельностью полетов на местных
воздушных линиях», – отметил министр.

Air Astana в настоящее время является самой
крупной авиакомпанией в республике. Госпакет в
51% акций авиакомпании находится в управлении
госхолдинга «Самрук», 49% – британской BAE
Systems.

Авиакомпания располагает 18 современными
воздушными судами западного производства, экс�
плуатируемыми на основании договоров об опера�
ционном лизинге: четырьмя Boeing�757�200, пя�
тью – Fokker�50, пятью – Airbus�320, двумя – Air�
bus�321, а также двумя широкофюзеляжными Boe�
ing�767�300ER. К 2014г. компания надеется увели�
чить свой авиапарк до 34 самолетов, к 2016 – до 40,
к 2022 – до 63. Interfax, 21.1.2008г.

– Казахстанская авиакомпания Air Astana пла�
нирует получить заказанные Boeing�787 Dreamlin�
er в установленные сроки, несмотря на отсрочку в
поставках концерна Boeing. Boeing нас уведомил,
что поставки нам будут осуществлены согласно
графику, сообщил представитель авиакомпании.

16 янв., Boeing объявил о переносе на конец II
кв. первого полета своего нового самолета Dream�
liner, начало первых поставок отложено с мая 2008
до начала 2009г. Концерн уже получил заказы на
817 самолетов Dreamliner от 53 авиакомпаний.

Представитель казахстанской авиакомпании
напомнил, что Air Astana размещает твердые зака�
зы на приобретение девяти новых самолетов: шес�
ти воздушных судов семейства A�320 и трех Boe�
ing�787�8 с двигателями Rolls Royce Trent 1000.
Кроме того, авиакомпания в дополнение к твер�
дым заказам имеет опционы на три самолета A�320
и три Boeing�787�8.

Общая стоимость твердых заказов и опционов,
согласно прайс�листам производителей, составля�
ет 950 млн.долл. и 736 млн.долл. соответственно.
Поставку воздушных судов планируется начать с
2012г.

Компания самостоятельно профинансирует
покупку, без привлечения государственных гаран�
тий и без использования средств из госбюджета.
Компания впервые размещает заказ на производ�
ство воздушных судов. Ранее самолеты приобрета�
лись в операционный лизинг.

Air Astana является самой крупной авиакомпа�
нией в республике. Госпакет в 51% акций компа�
нии находится в управлении госхолдинга «Сам�
рук», 49% – принадлежит британской BAE Systems.

Авиакомпания располагает 18 современными
воздушными судами западного производства, экс�
плуатируемыми на основании договоров об опера�
ционном лизинге: 4 – Boeing�757�200, 5 – Fokker�
50, 5 – А�320, 2 – А�321, а также 2 широкофюзе�
ляжных Boeing�767�300ER. К 2014г. компания на�
деется увеличить свой авиапарк до 34 самолетов, к
2016 – до 40, к 2022 – до 63. Interfax, 17.1.2008г.

– Грузооборот в Казахстане (с учетом объема
грузооборота нетранспортных организаций и
предпринимателей, занимающихся коммерчески�
ми перевозками) в 2007г. составил 350 млрд. 449,7
млн. тонно�км., что на 6,7% больше, чем в 2006г.,
сообщили в госагентстве по статистике.

Грузооборот ж/д транспорта республики увели�
чился на 5,1% – до 201 млрд. 80,8 млн. тонно�км.,

автотранспорта – на 14,1%, до 61 млрд. 443,6 млн.
тонно�км.

Грузооборот магистральных трубопроводов в
2007г. равнялся 87 млрд. 783,5 млн. тонно�км.
(рост на 5,4%), в т.ч. нефтепроводов – 42,281 млрд.
тонно�км. (рост на 6% за счет перегонки нефти по
направлению Кумколь�Атасу�Алашанькоу), газо�
проводов – 45 млрд. 502,5 млн. тонно�км. (рост на
4,8% за счет увеличения объема транзита по газо�
проводам Бухара�Урал, Союз�Оренбург�Новоп�
сков).

Грузооборот речного транспорта увеличился на
31% – до 52 млн. 299,5 тыс. тонно�км., воздушно�
го – на 28,8%, до 85 млн. 747,1 тыс. тонно�км.

Пассажирооборот в республике составил 123
млрд. 888,8 млн. пассажиро�км., что на 4,3% боль�
ше, чем в 2006г. Interfax, 14.1.2008г.

– В Казахстане в 2007г. официальные дилеры
увеличили продажи автомобилей на 53% в сравне�
нии с 2006гг., считают в казахской компании
(КМК) «Астана Моторс».

«Объем рынка автомобилей, реализованных
дилерами в Республике Казахстан, в 2007г. достиг
31000 автомобилей. В прошлом году аналогичный
показатель составил 20210 ед., таким образом,
объем рынка в 2007г. вырос на 53%», – говорится в
сообщении компании, распространенном на
пресс�конференции в среду.

«Рынок мог быть еще больше, он прогнозиро�
вался на уровне 35 тыс. автомобилей. Но в конце
прошлого года были внесены коррективы», – за�
явил президент Astana Group Нурлан Смагулов на
пресс�конференции.

По его прогнозам, в 2008г. «рынок может пока�
зать рост в 35�40 тыс. автомобилей». «Это первые
прогнозы, они будут корректироваться и будут за�
висеть от макроэкономики и ситуации в экономи�
ке Казахстана», – подчеркнул он.

Между тем гендиректор «Астана Моторс» Нура�
ли Ахметов считает, что «2008г. будет более тяже�
лым, но не критическим». «Продажи машин будут,
просто структура продаж поменяется. Те клиенты,
которые были в более дорогом сегменте, они пе�
рейдут к более бюджетным машинам», �сказал он.

Говоря о тенденциях, наметившихся на рынке
автомашин в 2007г., Н.Смагулов отметил вхожде�
ние на рынок новых игроков и снижение продаж
«серых диллеров». По его данным, «в 2007г. офи�
циальными дилерами было продано 31 тыс. авто�
мобилей, «серые» продали 6�7 тыс. авто».

По оценкам Н.Ахметова, общий объем рынка
автомобилей Казахстана составляет 150 тыс.ед.

Население Казахстана превышает 15,5 млн.чел.
Interfax, 9.1.2008г.

– В связи с резким понижением температуры,
обильным выпадением осадков возникла сложная
обстановка на автотрассах в Казахстане, сообщило
в четверг МЧС республики.

В Жамбылской области (на юге) на перевале
Шакпак, на участке автодороги Алматы�Ташкент,
образовался затор – скопилась 196 ед. автотранс�
порта. С данного перевала эвакуировано 1
тыс.чел., из которых 550 доставлено в Шымкент
(адмцентр Южно�Казахстанской области) и 450 –
в Тараз (адмцентр Жамбылской области) ж/д
транспортом.

В ликвидации затора и эвакуации людей задей�
ствовано 168 чел. и 50 ед. техники, в т.ч. два верто�
лета (Ми�8, Ми�171) и самолет АН�30.
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По данным МЧС, на перевале Куюк затор авто�
мобильной техники ликвидирован, а также вос�
становлено движение по маршруту поселок Б.Мо�
мышулы�Тараз.

Всего в регионе расчищено 13 км. автодорог ре�
спубликанского значения и 15 км. дорог местного
значения.

Освобождено из снежных заносов 83 ед. техни�
ки. Вертолетами в зону ЧС доставлено 2500 т. про�
довольствия, в трех школах Тараза размещены 693
транзитных пассажира.

В Южно�Казахстанской области закрыт пере�
вал Шакпак�Баба со стороны Жамбылской облас�
ти. Ведется расчистка дороги и эвакуация людей.
Задействовано 128 чел. и 61 ед. техники. С 24 дек.
эвакуировано 1874 чел. (из них 7 чел. обратились
за медицинской помощью) и 80 ед. техники. Все
эвакуированные доставлены в Шымкент.

Остается закрытым перевал Шыбыкбел, пре�
рвано транспортное сообщение с 60% населенных
пунктов района Байдибек, Сузакского, Тюльку�
басского, Толебийского районов области.

Между тем восстановлено движение на перева�
ле Казыгурт. От снежных заносов расчищено 70
км. дорог.

Всего в зоне ЧС работает 296 чел. и 111 ед. тех�
ники, эвакуировано 2914 чел. и 163 ед. техники.

Из�за ухудшения погодных условий с вечера
минувшей среды до 07:40 (аст) четверга были за�
крыты автомобильные дороги из Астаны во всех
направлениях для всех видов транспорта.

В Акмолинской области (в центре) была закры�
та автодорога Кокшетау�Астана.

В Карагандинской области (в центре) с вечера
среды запрещено движение автобусов и авто�
транспорта на дизельном топливе.

В Павлодарской области (на севере) запрещен
выезд во всех направлениях для всех видов транс�
порта, а в Восточно�Казахстанской области за�
крыто движение по автодороге Усть�Каменогорск
– Риддер. Interfax, 27.12.2007г.

– В Астане состоялось первое заседание совме�
стной межведомственной казахстанско�россий�
ской рабочей группы по проекту строительства
воднотранспортного канала между Каспийским
морем и Азово�Черноморским бассейном, сооб�
щила пресс�служба министерства транспорта и
коммуникаций республики.

«Рабочей группой принят за основу представ�
ленный Евразийским банком развития проект тех�
нического задания на проведение сравнительной
оценки технико�экономических характеристик
двух проектов: воднотранспортного соединения
Каспийского и Азово�Черноморского бассейнов,
в частности, строительства канала «Евразия» по
Кумо�Манычской впадине, и второй нитки шлю�
зов Волго�Донского судоходного канала», – ука�
зывается в распространенном в четверг пресс�ре�
лизе министерства.

В нем также подчеркивается, что совместная
комиссия намерена доработать техзадание, «сфор�
мировать конкурсную комиссию и провести от�
крытый конкурс по отбору и найму консультантов
на проведение сравнительной оценки технико�
экономических характеристик двух проектов».

«Сравнительная оценка двух проектов будет
проведена в 2007�08гг.», – отмечается в сообщении.

В пресс�релизе напоминается, что указанная
совместная рабочая группа создана «во исполне�

ние поручения главы Казахстана Нурсултана На�
зарбаева, данного по итогам официального визита
президента России Владимира Путина в Астану 10
мая 2007г.».

В состав межведомственной казахстанско�рос�
сийской рабочей группы, по данным минтранско�
ма, вошли «ученые геологи, гидротехники, а также
практики, имеющие опыт в строительстве подоб�
ных гидротехнических сооружений».

Идея строительства нового водоканала «Евра�
зия» между Каспием и Черным морем принадле�
жит Н.Назарбаеву, которую он обнародовал в се�
редине июня текущего года, выступая на междуна�
родном экономическом форуме в Санкт�Петер�
бурге. При этом он привел данные экспертов, со�
гласно которым этот канал был бы на 1 тыс.км. ко�
роче Волго�донского канала и стал бы лучшим
«коридором выхода всей Центральной Азии к мо�
рям через Россию».

По словам Н.Назарбаева, проект строительства
такого канала был подготовлен еще в 1936г.

В развитие данной идеи совет Евразийского
банка развития (ЕАБР) в авг. этого года одобрил
выделение средств на проведение сравнительной
оценки технико�экономических характеристик
проектов строительства нового судоходного кана�
ла между Каспийским морем и Азово�Черномор�
ским бассейном. Interfax, 27.12.2007г.

– Ведущий авиаперевозчик Казахстана Air
Astana размещает твердые заказы на приобретение
9 новых самолетов.

Так, Air Astana приобретает шесть воздушных
судов семейства Airbus�320 и три Boeing�787�8 с
двигателями Rolls Royce Trent 1000. Соответству�
ющие письма�намерения подписаны с Airbus,
Boeing и Rolls Royce, сказал собеседник агентства.
Кроме того, авиакомпания имеет опционы на три
самолета Airbus�320 и три Boeing�787�8.

По данным компании, общая стоимость твер�
дых заказов и опционов, согласно прайс�листам
производителей, составляет соответственно 950
млн.долл. и 736 млн.долл. Финансирование по�
купки самолетов будет организовано авиакомпа�
ний самостоятельно, без привлечения государст�
венных гарантий и средств из госбюджета. По�
ставка воздушных судов начнется с 2012г.

Компания впервые размещает заказ на приоб�
ретение собственных воздушных судов. Ранее
компания получала самолеты в операционный ли�
зинг.

Air Astana является самой крупной авиакомпа�
нией в республике, парк состоит из 18 воздушных
судов (четыре Boeing�757�200, пять Fokker�50,
пять Airbus�320, два Airbus�321, два широкофюзе�
ляжных Boeing�767�300ER). К 2014г. компания
надеется увеличить авиапарк до 34 самолетов, к
2016 �до 40, к 2022 – до 63.

Госпакет авиакомпании в 51% акций находится
в управлении госхолдинга «Самрук», 49% – при�
надлежат британской BAE Systems. Interfax,
26.12.2007г.

– МЧС Казахстана приобрело второй вертолет
Ми�171 (в пассажирской комплектации) произ�
водства Улан�Удинского авиационного завода
(Россия). Торжественная церемония передачи
вертолета заказчику состоялась в субботу в аэро�
порту Астаны.

Как сообщил на церемонии глава МЧС Влади�
мир Божко, стоимость Ми�171 превышает 60
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млн.долл. «Приобретение вертолета осуществлено
в рамках правительственной программы техничес�
кого перевооружения и техукрепления подразде�
лений МЧС», – отметил он, добавив, что эта ма�
шины является второйм по счету, приобретенным
МЧС Казахстана в ОАО «Улан�удинский авиаци�
онный завод».

Министр подчеркнул заинтересованность ка�
захстанских подразделений МЧС в приобретении
дополнительных Ми�171. «Мы рассчитываем при�
обрести несколько подобных вертолетов, но все
будет зависеть от финансирования. У нас имеется
соответствующая программа, мне думается, ей бу�
дет оказана поддержка правительства, и мы про�
должим развивать авиацию», – сказал он.

Многоцелевой транспортный вертолет Ми�171
обладает улучшенными летно�техническими ха�
рактеристиками по сравнению с Ми�8Т, может
выполнять полеты в сложных метеоусловиях и в
условиях ограниченной видимости, способен пе�
ревозить 37 пассажиров или 4 т. груза. На Ми�171
установлены двигатели ТВЗ�117ВМ, позволяю�
щие увеличить высоту полета и грузоподъемность,
особенно в условиях высоких температур и разря�
женного воздуха. Он укомплектован современным
пилотажно�навигационном оборудованием,
включающим метеолокатор и систему спутнико�
вой навигации.

Улан�Удинский авиационный завод – единст�
венное в России предприятие, выпускающее как
самолеты (Су�25, Су�39), так и вертолеты (семей�
ства Ми�171). Завод входит в состав вертолетост�
роительного холдинга ОПК «Оборонпром». Авиа�
ционный завод в Улан�Удэ собирает до 50 верто�
летов в год. Interfax, 24.12.2007г.

– ОАО «Российские железные дороги» (РЖД) и
национальная ж/д компания АО «Казахстан темир
жолы» (КТЖ) намерены организовать маршруты
транспортировки нефти на Украину через станцию
Аксарайская�2 (Астраханская обл.), сообщили в
службе по связям с общественностью Приволж�
ской железной дороги (ПЖД, филиал ОАО РЖД).

По словам собеседника агентства, решение об
организации маршрутов нефтеналивных грузов с
казахстанских станций Акжайик, Махамбет,
Кульсары принято в пятницу на совещании в Аст�
рахани.

Кроме того, стороны приняли решение об уве�
личении объема перевозок через стыковые стан�
ции. Предполагается, что с 1 янв. 2008г. по стыку
Аксарайская�2 КТЖ и РЖД организуют движение
поездов увеличенной составности до 6000 т. веса.

Представители российских и казахстанских
железных дорог также достигли договоренности
по вопросу организации электронного обмена
данными по грузовым перевозкам между дорога�
ми, добавил собеседник агентства.

КТЖ – полностью госкомпания, входит в со�
став АО «Казахстанский холдинг по управлению
государственными активами «Самрук», которое
было создано в янв. прошлого года для эффектив�
ного управления госдолями ряда крупнейших
компаний Казахстана.

В зону обслуживания ПЖД входят территории
Саратовской, Волгоградской и Астраханской обл.,
а также несколько станций в Ростовской, Самар�
ской областях и в Казахстане. Interfax, 24.12.2007г.

– Министерство здравоохранения Казахстана
настаивает на запрете эксплуатации на террито�

рии республики 152 пассажирских вагонов китай�
ского производства, говорится в сообщении
пресс�службы ведомства. «Главным государствен�
ным санитарным врачом страны на транспорте
вынесено заключение о несоответствии ввезенных
пассажирских вагонов производства КНР требо�
ваниям действующих нормативов и недопущении
их эксплуатации на территории Казахстана», – го�
ворится в пресс�релизе.

«Совместной комиссией в период с 10 по 15
дек. 2007г. проведены выборочные лабораторно�
инструментальные исследования в 9 из 57 ввезен�
ных пассажирских вагонов», – отмечается в сооб�
щении. В состав комиссии вошли представители
АО «Пассажирские перевозки», АО «Лизинговая
компания «Астана�Финанс», ТОО «Научно�ана�
литический центр», Тяньшанского локомотиво�
вагоностроительного завода (КНР) и санитарно�
эпидемиологической службы министерства здра�
воохранения Казахстана. Проведенные исследо�
вания выявили во всех этих вагонах наличие вред�
ных химических веществ, а именно фенола и фор�
мальдегида, в концентрациях, в 1,2�5,3 раза пре�
вышающих предельно допустимые нормы.

По результатам проведенных исследований
минздравом направлена соответствующая инфор�
мация в министерство транспорта и коммуника�
ций республики и госхолдинг «Самрук» «для при�
нятия дальнейших мер по устранению выявлен�
ных нарушений.

152 вагона китайского производства были при�
обретены национальной ж/д компанией «Казах�
стан Темир Жолы» (КТЖ) в конце прошлого года
и летом текущего года введены в эксплуатацию.
Руководство компании заявляло об их полном со�
ответствии нормам эксплуатации на железной до�
роге республики. При этом отмечалось, что китай�
ские вагоны в несколько раз дешевле аналогов
российского и западноевропейского производств.

Между тем министерство здравоохранения Ка�
захстана неоднократно проводило лабораторно�
инструментальные исследования, в результате ко�
торых выявляло несоответствие вагонов санитар�
но�эпидемиологическим нормам. На основании
решения органов санэпиднадзора ведомство пода�
ло исковое заявление о приостановлении эксплуа�
тации этих вагонов. После выявленных минздра�
вом нарушений КТЖ пообещала устранить недо�
статки. Interfax, 24.12.2007г.

– На станции Аксарайская�2 Астраханского от�
деления Приволжской железной дороги прошло
стыковое совещание, в котором приняли участие
представители ОАО «Российские железные доро�
ги» и АО «НК» Казакстан темiр жолы», сообщили
в пресс�службе Приволжской железной дороги 22
дек.

Делегацию ОАО РЖД возглавил начальник
Приволжской железной дороги Александр Храпа�
тый, делегацию АО «НК «КТЖ» – управляющий
директор по перевозочному процессу АО «НК
«КТЖ» Карим Кокрекбаев.

На совещании обсуждались вопросы организа�
ции перевозок грузов через межгосударственные
стыковые пункты, обеспечение выполнения гра�
фика движения поездов, коммерческой работы в
сфере грузовых перевозок и погранично�таможен�
ного контроля.

Рассмотрев и обсудив поставленные вопросы,
стороны приняли решение об увеличении объема
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перевозок по стыковым пунктам. С 1 янв. 2008г.
предполагается, что по стыку Аксарайская�2 АО
«НК «КТЖ» организует движение поездов увели�
ченной составности (до 75 условных единиц.) и
веса (до 6000 т.). После прохождения динамомет�
рического вагона по участку Ганюшкино�Аска�
райская�2 будут формироваться и пропускаться по
два поезда в сутки весом по 8000 т. Транзитом че�
рез Приволжскую магистраль со станций АО «НК
«КТЖ» будут организованы маршруты зерна и на�
ливных грузов. Нефть пойдет на Украину со стан�
ций Акжайик, Махамбет, Кульсары.

Представителями российских и казахстанских
железных дорог достигнута договоренность орга�
низации электронного обмена данными по грузо�
вым перевозкам между дорогами.

Подобные совещания представителей причаст�
ных служб Приволжской железной дороги и АО
«НК «КТЖ» по вопросам организации работы сты�
ковых станций было решено организовывать и про�
водить ежеквартально. ИА Regnum, 21.12.2007г.

– Министр транспорта и коммуникаций Казах�
стана Серик Ахметов и глава минтранса РФ Феде�
рации Игорь Левитин во время рабочей встречи в
пятницу в Оренбурге обсудили вопросы двусто�
роннего сотрудничества в области развития транс�
портного комплекса.

В частности, стороны рассмотрели вопросы
развития автодорог, входящих в систему маршру�
тов между Западной Европой и Западным Китаем,
сообщила пресс�служба казахстанского минис�
терства транспорта и коммуникаций.

Министры «договорились предложить заинте�
ресованным субъектам двух стран участвовать в
развитии маршрута «Петербург�Казань�Орен�
бург�Актюбинск�АлмаАта�Хоргос», говорится в
пресс�релизе пресс�службы.

Кроме того главы транспортных ведомств при�
няли решение рассмотреть вопрос о включении
этого маршрута в перечень азиатских автомобиль�
ных дорог в рамках ЭСКАТО ООН, а также про�
должить совместную работу по развитию логисти�
ки и информационных технологий на транспорте.

По данным пресс�службы, ориентировочная
стоимость проекта «Западная Европа – Западный
Китай» составляет 902,2 млрд. тенге (120,66/ 1
долл.).

Реализация проекта сократит время пребыва�
ния в пути на 48 часов, благоприятно скажется на
экономическом развитии регионов республики,
отмечается в пресс�релизе.

«Вдоль данного коридора проживает 4,6
млн.чел. – почти треть населения Казахстана.
Международный коридор «Западная Европа�За�
падный Китай» обеспечит транспортную связь
стран Центральной Азии с Европой, а также выход
из Китая и стран Юго�Восточной Азии в Россию и
далее в Европу. В ближайшее время планируется
вынести вопрос создания коридора на обсуждение
в рамках ШОС», – говорится в пресс�релизе.
Interfax, 21.12.2007г.

– Россию, Казахстан и Туркмению с Ираном
свяжет автодорога. Об этом сказал президент Ка�
захстана Нурсултан Назарбаев во время телефон�
ных переговоров с президентом России Владими�
ром Путиным и президентом Туркменистана Гур�
бангулы Бердымухамедовым.

Как сообщил пресс�секретарь президента РФ
Алексей Громов, Н.Назарбаев отметил, что сторо�

ны договорились заключить важное соглашение о
строительстве автомобильной дороги, которая со�
единит Россию и Казахстан с Ираном через Турк�
менистан. Прайм�ТАСС, 20.12.2007г.

– Казахстанские и российские эксперты разра�
ботают варианты соединения Каспийского моря и
Азовско�Черноморского бассейна. С этой целью
АО «Центр наук о Земле, металлургии и обогаще�
нии» (ЦНЗМО), входящее в состав научно�техно�
логического холдинга «Самгау» и Институт вод�
ных проблем Российской академии наук (РАН) за�
ключили соглашение о сотрудничестве в научно�
технической сфере.

Соответствующий документ подписали прези�
дент ЦНЗМО Нуралы Бектурганов и директор
Института водных проблем РАН Виктор Данилов�
Данильян, указывается в распространенном в сре�
ду сообщении холдинга «Самгау».

Основной целью соглашения является учреж�
дение Международного консорциума для выра�
ботки предложений по проведению сравнительно�
го анализа вариантов водотранспортного соедине�
ния Каспийского моря и Азовско�Черноморского
бассейна, а также изучения природных, социаль�
но� экономических и технических условий участ�
ков строительства новых водных путей, поясняет�
ся в информации.

В сообщении напоминается, что инициатива
строительства новой судоходной артерии между
Каспийским и Азовским морями была объявлена
президентом Казахстана в июне 2007г. в ходе эко�
номического форума в Санкт�Петербурге.

«В настоящее время рассматривается несколь�
ко технически возможных вариантов строительст�
ва судоходного соединения Каспий – Азовское
море: первый вариант предполагает строительство
дополнительной ветви к ныне существующему
Волго�Донскому каналу. Второй вариант включа�
ет в себя строительство нового канала, который
соединит Каспийское и Черное моря», �говорится
в сообщении.

Строительство судоходной артерии даст новые
возможности для выхода казахстанских произво�
дителей на международные рынки по более эконо�
мичным морским путям, а также позволит значи�
тельно расширить транзитно�транспортный по�
тенциал Казахстана. Interfax, 21.11.2007г.

– Министерство транспорта и коммуникаций
Казахстана определило победителей двух конкур�
сов по реализации концессионных проектов в
сфере ж/д транспорта.

«По проекту «Электрификация ж/д участка
Макат – Кандыагаш победителем стало ТОО
Nurzhol Energy. По проекту «Строительство ж/д
линии Ералиево – Курык» конкурс выиграло ТОО
«Астана�АРЭК» (оба – Казахстан)», – говорится в
сообщении минтранскома.

Вместе с тем в пресс�релизе отмечается, что по
проекту «Строительство ж/д линии Мангышлак –
Баутино» принято решение вести дополнительные
переговоры с потенциальными концессионерами
по вопросам господдержки»

В конкурсе по проекту электрификации и экс�
плуатации ж/д участка Макат – Кандыагаш также
принимали участие казахстанские ТОО «Корпора�
ция «Электра», АО «ИнПро» и израильская ком�
пания Danya Cebus LTD, по проекту строительст�
ва и эксплуатации новой ж/д линии Ералиево –
Курык – ТОО «Муров�1» (Казахстан), по проекту

58 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÒðàíñïîðò, ñòðîèòåëüñòâî



строительства и эксплуатации ж/д линии Мангы�
шлак – Баутино – казахстанские ТОО Railways
Development и ТОО «Каспийский камень».

Указанные проекты будут реализованы в запад�
ном регионе Казахстана в рамках транспортной
стратегии страны, рассчитанной до 2015г.

Проект электрификации участка Макат – Кан�
дыагаш длиной 392 км. и стоимостью 55,3 млрд.
тенге планируется начать в нояб. 2007г. и завер�
шить в дек. 2010г. Расчетная годовая потребляемая
мощность электроэнергии в 70 мвт. обеспечена.
Электроснабжение линии предполагается осуще�
ствить от ближайших объектов энергоснабжения:
с западной стороны – от Атырауского энергоузла,
с восточной – от Актюбинского энергоузла. Про�
гнозируется, что к 2015г. объем перевозок по это�
му участку составит 20 млн.т. грузов в год.

Начало прокладки ж/д ветки Ералиево�Курык
протяженностью 14,4 км. и стоимостью 7,6 млрд.
тенге запланировано на дек. 2007г., сдача в экс�
плуатацию намечена на июнь 2010г. Железная до�
рога будет ориентирована на развитие порта Ку�
рык (на побережье Каспия в Мангистауской обла�
сти) с созданием нефтеналивного терминала мощ�
ностью до 20 млн.т. в год с целью участия в проек�
те «Баку�Тбилиси�Джейхан», а также на реализа�
цию других проектов в нефтегазовой отрасли. Це�
лью строительства этой железной дороги является
увеличение объема вывоза нефти на внешние
рынки и снятие чрезмерной нагрузки с Актауско�
го морского порта. Реализация проекта также поз�
волит обеспечить пропуск грузопотока в период
строительства объектов портовой инфраструкту�
ры.

Строительство линии Мангышлак�Баутино
протяженностью 135 км. и стоимостью 22,7 млрд.
тенге планируется начать в середине марта 2008г. и
завершить 30 апр. 2010г. Этот проект реализуется в
целях обеспечения обслуживания морских нефте�
газовых операций на шельфе Каспийского моря,
перевозки нефти с казахстанских месторождений
на экспорт через морпорт Баутино (Мангистаус�
кая область). По расчетам минтранскома, ожида�
ется, что после реализации проекта объемы пере�
возки грузов через Баутино к 2012г. возрастут до 4
млн.т. в год.

Официальный курс на 18 нояб. – 120,66 тенге (1
долл.). Interfax, 19.11.2007г.

– Строительство нового пассажирского терми�
нала АО «Международный аэропорт Алма�Аты»,
рассчитанного для обслуживания международных
рейсов, будет завершено к концу 2008г., заявил
аким (глава) г.Имангали Тасмагамбетов в пятницу
во время посещения аэропорта.

«Дек. следующего года – срок, конечно, сжа�
тый, но мы планируем его (терминал) к этому сро�
ку сдать», – сказал он.

«Для строительства терминала привлечены ин�
вестиционные средства акционеров международ�
ного аэропорта, работы идут по графику и с сере�
дины дек. уже начнется непосредственно монтаж
конструкции», – добавил он.

По словам главы города, к настоящему времени
завершился этап строительства новой взлетно�по�
садочной полосы (ВПП) аэропорта, «которая даст
возможность принимать все воздушные типы су�
дов и сажать их при ограниченной видимости».

«Ее протяженность – 4,5 км. Взлетно�посадоч�
ная полоса строилась в течение года, это рекорд�

ные сроки по строительству такого типа взлетно�
посадочных полос», – подчеркнул И.Тасмагамбе�
тов.

«После завершения строительных работ начи�
нается второй этап, связанный с налаживанием
навигационного оборудования, установкой, мон�
тажом навигационной системы», – отметил он.

Затраты на общестроительные работы состави�
ли 65 млн.долл., на закупку и установку светового
оборудования – 10 млн.долл.

Гендиректор РГП «Казаэронавигация» Сергей
Кульназаров в ходе посещения аэропорта отме�
тил, что новую ВПП планируется ввести в эксплу�
атацию в марте 2008г.

Глава Алма�Аты также посетил новый ангар�
ный комплекс для технического обслуживания
воздушных судов.

Как отмечается в сообщении пресс�службы
акимата (администрации) Алма�Аты, комплекс
состоит из двух корпусов, рассчитанных на 2�4
воздушных судна, и пристроенного трехэтажного
административно� технического здания.

Ранее сообщалось, что после завершения пер�
вого этапа модернизации и строительства аэро�
порта в 2010г. его пропускная способность соста�
вит 2 млн. пассажиров в год, после реализации
второго этапа в 2014г. – 4 млн., а к 2020г. – 6 млн.

Стоимость первой очереди проекта оценивает�
ся в 100 млн.долл. Проектировщиком терминала
является французская компания ADPi.

Действующий терминал аэропорта Алма�Аты в
будущем, с окончанием строительства нового тер�
минала, будет обслуживать только республикан�
ские внутренние авиарейсы.

В настоящее время из аэропорта Алма�Аты осу�
ществляются регулярные рейсы в города стран
дальнего зарубежья: Лондон, Пекин, Франкфурт�
на� Майне, Ганновер, Амстердам, Шарджу, Ду�
бай, Дели, Бангкок, Шанхай, Сеул, Стамбул,
Урумчи, Исламабад, а также в г.СНГ: Москву,
Ташкент, Новосибирск, Санкт�Петербург, Ду�
шанбе, Курган�Тюбе, Ходжент, Самару, Красно�
ярск, Баку.

Население Алма�Аты – самого крупного города
в Казахстане – составляет 1,5 млн.чел. Interfax,
16.11.2007г.

– Тарифы на грузоперевозки по железной до�
роге Казахстана в 2008г. могут возрасти в среднем
на 12�13%, сообщил президент АО НК «Казахстан
темир жолы» (КТЖ, ж/д нацкомпания) Жаксыбек
Кулекеев.

«Я думаю, что в следующем году мы сумеем
поднять тарифы (по грузовым перевозкам. –
«ИФ�К») в пределах 12�13% в целом по группе
компаний», – сказал он агентству «Интерфакс�
Казахстан» в кулуарах коллегии министерства
транспорта и коммуникаций республики в четверг
в Астане.

Он напомнил, что в настоящий момент КТЖ
испытывает сложности с поиском средств для мо�
дернизации основных фондов. «Следовательно,
мы можем надеяться либо на повышение тарифов,
либо мы должны осуществлять заимствования», –
отметил он.

Отвечая на вопросы журналистов в перерыве
коллегии, Ж.Кулекеев сообщил, что в 2008г. ожи�
дается рост тарифов на все услуги КТЖ. «В следу�
ющем году будут повышены тарифы на все виды
наших услуг, включая пассажирские перевозки. О
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каком повышении идет речь, я сказать не могу,
поскольку мы еще не подали заявку на повышение
тарифа. Мы готовим заявку подать к 1 дек., после
этого регулирующие органы примут решение», –
сказал он. Ранее вице�министр транспорта и ком�
муникаций республики Женис Касымбек заявлял,
что уровень казахстанских ж/д тарифов в 2 или 3
раза ниже, чем во всех странах СНГ.

«Мы предлагаем следующий вариант, который
фактически сегодня уже начинает реализовывать�
ся. Мы имеем такие социально значимые грузы,
как уголь, зерно, сельхозпродукция, на которые,
мы понимаем, повысить тарифы очень сложно, и
повышение их может иметь негативный мульти�
пликативный эффект для коммунальных тарифов
и так далее. Перевозка всех остальных грузов, мы
считаем, не должна быть убыточной и в то же вре�
мя – не должна приносить сверхдоходы», – сказал
Ж.Касымбек.

Между тем минтранском разработал план ком�
плексных мер по развитию ж/д отрасли на 2007�
11г., в рамках которого для обновления, модерни�
зации и капитального ремонта магистральных ж/д
сетей предлагается затратить 570 млрд. тенге (те�
кущий 120,64/1 долл.).

По данным минтранскома, план предусматри�
вает четкое разграничение сфер ответственности
за развитие отрасли между государством, нацио�
нальной компанией и частным сектором. При
этом КТЖ должна стать технологическим холдин�
гом, ответственным за обеспечение взаимодейст�
вия всех участников перевозочного процесса, с со�
хранением статуса национального перевозчика и
функций ж/д администрации республики.

Кроме того, в ведении государства будут нахо�
диться вопросы развития инфраструктуры отрас�
ли, тарифной политики и пассажирские перевоз�
ки, которые, считают в министерстве, должны
субсидироваться.

КТЖ – полностью госкомпания, входит в со�
став АО «Казахстанский холдинг по управлению
государственными активами «Самрук», которое
было создано в янв. пред.г. для эффективного уп�
равления госдолями ряда крупнейших компаний
Казахстана. Interfax, 15.11.2007г.

– В Казахстане в ближайшее время будут от�
крыты 14 новых межобластных авиарейсов, сооб�
щила пресс�служба министерства транспорта и
коммуникаций республики.

«Для дальнейшего развития внутреннего авиа�
сообщения планируется открыть до 14 новых ме�
жобластных авиарейсов за счет государственных
субсидий, что расширит воздушное сообщение с
более полным охватом территории республики», –
указывается в распространенном в четверг пресс�
релизе.

«Регулярные рейсы по двум «пилотным» внут�
ренним маршрутам: Караганда�Усть Каменогорск
и Караганда�Кызылорда – намечены к открытию
уже с 20 нояб. 2007г.», – подчеркивается в сообще�
нии. Ранее их запуск планировался на янв. 2008г.

Как указывается в пресс�релизе, в среднесроч�
ной перспективе министерство предпримет ряд
мер и для развития внутриобластного авиасообще�
ния. «С июля текущего года в Восточно�Казах�
станской области начата реализация пилотного
проекта по открытию местных воздушных линий,
которые свяжут Семей и Усть�Каменогорск с пя�
тью населенными пунктами области, находящи�

мися в труднодоступных районах», – отмечается в
этой связи в сообщении.

Минтранском при этом сообщил, что в этом го�
ду внутреннее авиационное сообщение страны
расширено на 40%. Interfax, 15.11.2007г.

– Департамент пассажирского транспорта и ав�
томобильных дорог Восточно�Казахстанской об�
ласти намерен в 2008�12гг. приобрести новые суда
для речного флота, сообщил представитель депар�
тамента.

«С 2008 по 2012г. мы намерены за счет респуб�
ликанских средств приобрести 69 новых судов», –
сказал он, отметив, что это позволит региону во�
зобновить судоходство по трансграничной реке
Иртыш, «что станет большим подспорьем для ма�
шиностроительных предприятий Омска, Тоболь�
ска и Павлодара».

Кроме того, судоходство даст возможность
«производить свободный обмен товарами народ�
ного потребления с Китаем».

Вместе с тем представитель ведомства отметил,
что перед возобновлением судоходства необходи�
мо решить ряд задач, в частности, углубить фарва�
тер реки.

По его словам, из�за эксплуатации гидроэлект�
ростанций в худшую сторону изменился гидроло�
гический режим Иртыша. В текущем году уже вы�
полнены работы по углублению фарватера реки в
объеме 565 тыс.куб.м. на в 180 млн. тенге, но эти
работы необходимо продолжать.

Официальный курс на 15 нояб. – 120,64 тенге/1
долл. Interfax, 15.11.2007г.

– Министерство транспорта и коммуникаций
Казахстана рассматривает возможность возобнов�
ления ж/д сообщения по маршруту Уральск�Аст�
рахань, сообщил глава ведомства Серик Ахметов.

«Уральск�Астрахань – социально значимое и
важное сообщение, этот вопрос мы прорабатыва�
ем», – сказал он во время рабочей поездки в
Уральск (адмцентр Западно�Казахстанской облас�
ти).

«Т.к. поезд проходит через территорию России,
мы поручим руководству АО «Казахстан темир
жолы» встретиться с ж/дми России, чтобы всесто�
ронне проработать и обсудить вопрос», – отметил
министр.

«Со своей стороны мы внесем предложение в
республиканский бюджет о субсидировании дан�
ного направления, т.к. это направление нам очень
важно», – подчеркнул министр.

По его данным, ежегодно для субсидирования
межобластных пассажирских перевозок выделяет�
ся до 9�10 млрд. тенге (120,71/1 долл.) из бюджета.

«Кроме того, из республиканского бюджета
субсидируется часть международных перевозок до
границы (Казахстана)», – добавил С.Ахметов.

Министр выразил надежду, что казахстанские и
российские ж/д придут к единому решению в во�
просе возобновления сообщения из Уральска в
Астрахань.

«Я думаю, что руководители «Казахстан темир
жолы» совместно с Приволжским отделением же�
лезной дороги договорятся о возобновлении поез�
да: или на паритетности формирования парка пас�
сажирских вагонов в состав этого поезда, или на
субсидировании», – сказал он.

Поезд сообщением Астрахань – Уральск, отно�
сящийся к Приволжской железной дороге России,
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был отменен в прошлом году по причине нерента�
бельности. Interfax, 8.11.2007г.

– Свыше 20 млрд. тенге (120,71/1 долл.) плани�
руется потратить на реконструкцию автомобиль�
ных дорог в Казахстане в 2008г.

«На реконструкцию и капитальный ремонт ав�
томобильных дорог в 2008г. будет заложено 21
млрд. тенге», – сообщил министр транспорта и
коммуникаций Серик Ахметов в минувшую среду
в ходе своей рабочей поездки в Уральск (адмцентр
Западно�Казахстанской области, ЗКО).

При этом он отметил, что из этой суммы для
ЗКО планируется выделить 2,3 млрд. тенге.

«Это очень большая сумма, но суть программы
заключается в том, что наши регионы, области па�
ритетно на эти цели должны выделить такие же
суммы. Это значит, что Западно�Казахстанская
область также должна выделить 2,3 млрд. тенге на
реконструкцию и ремонт дорог», – сказал глава
минтранскома.

В свою очередь аким ЗКО Бактыкожа Изму�
хамбетов сообщил, что указанные средства, в част�
ности, планируется направить на реконструкцию
местных автодорог по сообщению Жанибек�Кара�
тобе, капитальный ремонт дорог в направлении
Аксай�Чингирлау, Жангала�Сайхин.

«Всего 13�14% автодорог Западно�Казахстан�
ской области имеют твердое асфальтовое покры�
тие», – отметил аким.

Кроме того, по его словам, «из 12 райцентров
только шесть имеют асфальтовое сообщение с об�
ластным центром».

«Самые отдаленные – Бокейорда, Жанибек,
как только ухудшаются погодные условия, в осен�
не�весенний период вообще могут оказаться без
сообщения», – отметил аким ЗКО.

В 2007г. на ремонт автодорог из областного бю�
джета было выделено 2,5 млрд. тенге. Interfax,
8.11.2007г.

– В рамках реализации транспортной страте�
гии Казахстана до 2015г. в республике планирует�
ся реализовать 80 инвестиционных проектов на 30
млрд.долл., сообщил вице�министр транспорта и
коммуникаций Женис Касымбек.

«Планируем реализовать 80 крупных инвести�
ционных проектов на 30 млрд.долл. В основном
все эти проекты направлены на обеспечение
транспортных услуг и развитие транзитного по�
тенциала Казахстана», – заявил он в ходе «кругло�
го стола» на тему «Геостратегические возможнос�
ти Казахстана в развитии транспортно�коммуни�
кационного комплекса между Европой и Азией» в
Астане во вторник.

«Главным условием реализации столь мас�
штабной программы является активное участие
частного капитала, международных финансовых
институтов и других инвесторов», – подчеркнул
он, добавив, что 70% указанной суммы планирует�
ся привлечь за счет частных инвестиций, в т.ч. на
основе концессии.

Он также сообщил, что по оценкам Всемирно�
го банка объем товарооборота между Европой и
Азией к 2010г. может достигнуть 1 долл. трлн.
«Считаем, что мы имеем все возможности при�
влечь часть этого транзита на маршруты, которые
проходят через территорию Казахстана» – сказал
Ж.Касымбек.

По его данным, в структуре грузопопотока ка�
захстанского ж/д транспорта транзит грузов со�

ставляет 4�5%, в то время как в структуре доходов
казахстанских компаний транзит составляет 15%.

«В целом в год казахстанские транспортные
компании на транзите зарабатывают порядка по�
лумиллиарда долларов, мы считаем, что эта цифра
должна быть больше в разы», – заметил он.

Вице�министр также сообщил, что в сент.
2007г. объем перевозок грузов вырос на 7,7% по
сравнению с аналогичным периодом 2006г., объем
перевозок пассажиров увеличился на 4,3%, грузо�
оборот и пассажирооборот на 6% и 4,5% соответ�
ственно.

Как сообщалось, транспортная стратегия Ка�
захстана была одобрена правительством в марте
текущего года. В рамках ее реализации в республи�
ке планируется построить более 50 тыс.км. автодо�
рог, 2 тыс.км. железных дорог. Interfax, 6.11.2007г.

– Общий объем морских грузовых перевозок на
Каспии к 2012г. увеличится до 65 млн.т. в год, при
этом половину этих грузов будет транспортиро�
вать Казахстан, сообщил замминистра транспорта
и коммуникаций республики Женис Касымбек в
ходе «круглого стола» на тему «Геостратегические
возможности Казахстана в развитии транспортно�
коммуникационного комплекса между Европой и
Азией» во вторник в Астане.

«Сегодня объем перевозок на Каспии составля�
ет 28�30 млн.т., из них составляющая казахстан�
ского порта Актау – 11 млн., т.е. более 30%», –
сказал он. В основном это экспортоориентирован�
ные грузы, в первую очередь, нефть, металл, зер�
но.

«Транзитные грузы практически через порт Ак�
тау не отправляются. Но для привлечения транзи�
та в направлении Ирана, привлечения именно
российского транзита мы планируем строительст�
во новой железной дороги из Узеня (в западной
Мангистауской области республики) в направле�
нии Туркмении и далее на Иран», – сказал замми�
нистра, напомнив, что в ходе недавнего саммита
глав прикаспийских государств в Тегеране была
подписана трехсторонняя декларация о строи�
тельстве такой дороги.

«Мы считаем, что строительство этой дороги
позволит увеличить транзитные возможности Ка�
захстана, а также привлечь транзитные объемы За�
падной Сибири в направлении Ирана», – под�
черкнул Ж.Касымбек.

По его словам, важным вопросом является рас�
ширение и улучшение прибрежной и портовой
инфраструктуры.

В этой связи он напомнил, что Казахстан реа�
лизует «проект по расширению порта Актау в се�
верном направлении, и планируем к 2009г. увели�
чить пропускную мощность порта Актау в два раза
и довести ее до 23 млн.т. в год».

По его словам, планируется развитие и других
казахстанских портов на Каспии, в частности,
порта Баутино – в целях поддержки морских неф�
тяных операций в казахстанском секторе моря, а
также развитие порта Курык, создание нефтена�
ливного терминала мощностью до 20 млн.т. в год с
учетом участия Казахстана в проекте Баку�Тбили�
си�Джейхан и других проектах в нефтегазовой от�
расли. Interfax, 6.11.2007г.

– В проект по увеличению пропускной способ�
ности станции Достык (на казахстанско�китай�
ской границе), а также реконструкции прилегаю�
щего ж/д участка Актогай�Достык до 2011г. пла�
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нируется инвестировать 47 млрд. тенге (121/1
долл.), сообщил замминистра транспорта и ком�
муникаций Казахстана Женис Касымбек.

«Планируется до 2011г. инвестировать 47 млрд.
тенге в этот проект, при этом увеличить пропуск�
ные мощности станции Достык до 25 млн.т. в год»,
– сообщил он в ходе «круглого стола» на тему «Ге�
остратегические возможности Казахстана в разви�
тии транспортно� коммуникационного комплекса
между Европой и Азией» во вторник в Астане.

«Сегодня темпы увеличения объемов перевозок
грузов через станцию Достык ежегодно почти на 1
млн.т. растет. В этом году ориентировочно 14�15
млн.т. будет перевезено через эту станцию», – так�
же отметил он.

Замминистра также сообщил о планах по строи�
тельству новой железной дороги «Хоргос�Жети�
ген». «Это будет вторая приграничная станция с
Китаем, с перспективной мощностью до 25 млн.т.
Мы планируем в перспективе до 2015�20гг. довести
мощности на границе с Китаем до 50 млн. тонн», –
сказал Ж.Касымбек, отметив, что строительство
данной дороги позволит Казахстану «в значитель�
ном объеме привлечь транзитные грузы в направ�
лении Европы из России, Центральной Азии».

Кроме того, замминистра сообщил, что в теку�
щем году завершится проект по строительству ж/д
линии «Шар�Усть Каменогорск», осуществляе�
мый на концессионной основе.

Кроме того, проинформировал он, до конца те�
кущего года будут завершены конкурсные проце�
дуры по отбору концессионеров для реализации
проектов строительства новых ж/д линий.

«До конца текущего года будут завершены кон�
курсные процедуры по отбору концессионеров по
реализации проектов строительства новых ж/д ли�
ний, таких как Мангышлак�Баутино – это строи�
тельство 135 км. новой железной дороги в направ�
лении порта Баутино, Ералиево�Курык – неболь�
шая дорога длинной 14,5 км., но направленная на
развитие залива, где будет находится перспектив�
ный порт Курык, который в дальнейшем будет за�
действован в рамках проекта Баку�Тбилиси�
Джейхан при транспортировке кашаганской неф�
ти», – сказал Ж.Касымбек.

«Кроме того, в этом году также будет определен
концессионер по проекту электрификации участ�
ка дороги Макат�Кандагаш», – также добавил он.
Interfax, 6.11.2007г.

– Министр транспорта России Игорь Левитин
считает, что проект по строительству узкоколей�
ной железной дороги из Китая в западном направ�
лении через Казахстан является преждевремен�
ным.

«Мы считаем, что строительство такой дороги
преждевременно», – сказал он на пресс�конфе�
ренции после 13 заседания совета по транспорт�
ной политике при Интеграционном комитете Ев�
рАзЭС в пятницу в Алма�Ате.

«У нас (стран ЕврАзЭС) есть возможности эти
грузы взять как на Казахстан, Россию, Белорус�
сию, так и далее на европейскую колею. Или взять
на международный паром, который мы открыли
между Санкт�Петербургом и Германией. Мы про�
информировали наших китайских коллег о том,
что вагон в широкой колее может быть доставлен
паромом в порты Германии», – отметил он.

«Второй маршрут – это через Белоруссию и
дальше в Европу, но мы считаем, что у нас есть

свой потенциал ЕврАзЭС, который не в полной
мере сейчас задействован», – сказал И.Левитин.

«Наши транспортные коридоры имеют потен�
циал развития, они не задействованы в полном
объеме», – заключил министр транспорта России.

Министерство транспорта Казахстана плани�
рует реализовать проект по созданию транзитного
коридора «граница Китая�порт Актау�Баку�Гру�
зия�Турция�страны Европы».

13 заседание совета по транспортной политике
при Интеграционном комитете ЕврАзЭС прохо�
дило в Алма�Ате с 31 окт. по 2 нояб.

«В ходе заседания мы еще раз просмотрели
концепцию развития транспортной инфраструк�
туры между нашими странами. Рабочие группы по
тарифной политике и по международным транс�
портным коридорам отчитались по своей работе»,
– сообщил И.Левитин, также являющийся пред�
седателем данного совета.

«Мы выработали план работы совета, а также
план работы наших групп и комиссии на 2008г.», –
добавил он.

«Следующее заседание совета запланировано
на последнюю декаду мая, в 21�24 числах, в Сочи.
Там будет проходить транспортная неделя Рос�
сийской Федерации, один из дней мы посвятим
нашей международной деятельности, там же
пройдет встреча стран ЕврАзЭС по транспорту», –
информировал И.Левитин.

Членами ЕврАзЭС являются Россия, Белорус�
сия, Казахстан, Киргизия, Таджикистан и Узбеки�
стан. Interfax, 2.11.2007г.

– Евразийский банк развития (ЕАБР) выделит
на проведение сравнительной оценки технико�
экономических характеристик проектов строи�
тельства нового судоходного канала между Кас�
пийским морем и Азово�Черноморским бассей�
ном 3 млн.долл.

«Евразийский банк (развития) принял решение
выделить деньги на сравнительный анализ двух
вариантов Азово�Каспийского канала – 3
млн.долл.», – сообщил министр транспорта Рос�
сии Игорь Левитин в пятницу на пресс�конферен�
ции после 13 заседания совета по транспортной
политике при Интеграционном комитете ЕврА�
зЭС в пятницу в Алма�Ате.

При этом министр пояснил, что планируется
провести экспертизу проектов «по второй нитке к
Волго�Дону и по маршруту «Евразия».

«После того, как будут выделены деньги и оп�
ределены компетентные органы, которые будут
заниматься исследованием этих вопросов, мы по�
лучим конкретный бизнес�план по строительству
нового коридора», – сообщил И.Левитин.

По его мнению, первые результаты исследова�
ний могут быть известны уже в следующем году.
«Это будет ясно после проведения конкурса по
выбору организаций, которые буду участвовать в
сравнительном анализе. Но я думаю, что это
2008г.», – сказал И.Левитин.

«По новому водному транспортному коридору
предложение Казахстана сводилось, конечно же, к
строительству канала «Евразия», потому что он по
протяженности меньше, но очень много вопросов
есть, которые необходимо изучить специалистам»,
– отметил в свою очередь министр транспорта и
коммуникаций Казахстана Серик Ахметов, при�
нимавший участие в пресс�конференции.
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Как сообщалось, в середине июня текущего го�
да на международном экономическом форуме в
Санкт�Петербурге президент Казахстана Нурсул�
тан Назарбаев выступил с инициативой строи�
тельства нового судоходного канала «Евразия» от
Каспийского моря к Черному морю для транспор�
тировки энергоресурсов. Он привел данные экс�
пертов, согласно которым этот канал был бы на 1
тыс.км. короче Волго�Донского канала и стал бы
лучшим «коридором выхода всей Центральной
Азии к морям через Россию».

По словам Н.Назарбаева, проект строительства
такого канала был подготовлен еще в 1936г.

ЕАБР является международной финансовой
организацией, учрежденной правительствами
России и Казахстана в янв. 2006г. с целью содейст�
вия развитию рыночной экономики государств�
участников, их устойчивому экономическому рос�
ту и расширению взаимных торгово� экономичес�
ких связей.

ЕАБР призван стать консолидирующим эле�
ментом финансовой инфраструктуры единого
экономического пространства, инвестиционным
механизмом на постсоветском пространстве,
партнером стран�участниц по углублению интег�
рационных процессов и выравниванию уровней
социально� экономического развития в ЕврАзЭС.
Уставный капитал ЕАБР составит 1,5 млрд.долл.
Interfax, 2.11.2007г.

– Крупнейшая авиакомпания Казахстана Air
Astana приступила к выполнению регулярных по�
летов сообщением Астана�Дубай�Астана. Церемо�
ния открытия рейса состоялась в международном
аэропорту Астаны, сообщила пресс�служба мини�
стерства транспорта и коммуникаций Казахстана.

Новый маршрут открыт в связи «с возросшей
экономической необходимостью», говорится в
пресс�релизе. Полеты по маршруту будут выпол�
няться на самолете А�320 дважды в неделю. При
этом ожидаемая загрузка воздушного судна соста�
вит 75%.

«В дальнейшем компания планирует увеличить
частоту рейсов в Дубай, �отмечается в сообщении.
– Ожидается, что основными потребителями ус�
луг Air Astana станут прямые и транзитные пасса�
жиры, бизнесмены, мусульмане из Казахстана, со�
вершающие хадж в Мекку через Дубай, студенты и
туристы». Кроме того, руководство авиакомпании
планирует привлечение на данный авиамаршрут
пассажиров из Актобе, Костаная, Петропавлов�
ска, Усть� Каменогорска, Жезказгана и Семея
«удобными стыковками рейсов с минимальным
временем ожидания и сквозными тарифами».

Air Astana осуществляет ежедневные авиарейсы
в Дубай из Алма�Аты. «Всего за период выполне�
ния рейсов в Дубай (с 2002г. – ИФ) было перевезе�
но 183 тыс. пассажиров, из Дубая в Алма�Ату за
2006г. было перевезено 542 т. груза, доходы от гру�
зовых перевозок за прошедший год составили 877
тыс.долл.», – отмечается в пресс�релизе

Air Astana является самой крупной авиакомпа�
нией в Казахстане, занимая доминирующее поло�
жение на национальном рынке авиаперевозок.
51% доли в Air Astana принадлежит правительству
Казахстана и передана в управление госхолдинга
«Самрук», 49% – британской BAE Systems Ltd.
Interfax, 31.10.2007г.

– ЗАО «Трансмашхолдинг» в 2007г. поставит
казахстанскому АО «Локомотив» («дочка» «Казак�

стан Темiр Жолы» 15 маневровых тепловозов
ТЭМ18 производства «Брянского машинострои�
тельного завода» (БМЗ, входит в «Трансмашхол�
динг»), сообщается в пресс�релизе ТМХ.

В окт. 2007г. в депо станции Актобе Казахстан�
ской железной дороги переданы первые 3 локомо�
тива. Поставки осуществляются в рамках контрак�
та, заключенного между БМЗ и «Локомотивом» 1
окт. 2007г.

ЗАО «Брянский машиностроительный завод»,
специализируется на производстве маневровых и
магистральных тепловозов, грузовых вагонов раз�
личных типов и модификаций, судовых дизелей.

«Трансмашхолдинг» в конце авг. 2007г. завер�
шил консолидацию своих активов.

В ТМХ входят «Новочеркасский электровозо�
строительный завод» (НЭВЗ), «Брянский маши�
ностроительный завод», «Демиховский машино�
строительный завод», «Коломенский завод», «Ок�
тябрьский электровагоноремонтный завод», «Бе�
жицкая сталь», «Пензадизельмаш», «Центросвар�
маш», «Метровагонмаш», производственная фир�
ма «КМТ», FTD Fahrzeugtechnik Dessau AG (Гер�
мания), а также 25% в уставном капитале «Твер�
ского вагоностроительного завода».

Кроме того, ТМХ участвует в уставных капита�
лах предприятий, созданных совместно с Siemens
(«Трансконвертер»), и производства тяговых пре�
образователей – с Bombardier Transportation (Bom�
bardier Transportation Transmashholding AG).

Согласно годовому отчету, ООО «ВорлдВайд
Инвест АС» принадлежат 25% акций «Трансмаш�
холдинга», еще 10% акций – ООО «ВОЛЕЙ спорт�
сервис». ООО «Лимкор» владеет 19% акций, ООО
«Ариан» – 19%, ООО «Ниить» – 15%, ООО «Неон»
– 12%. Ранее сообщалось, что крупные пакеты ак�
ций ТМХ контролируют ОАО «Кузбассразрезу�
голь» (РТС: KURZ) и ООО «ТрансГрупп АС».
РИА «Новости», 29.10.2007г.

– Китайские компании заинтересованы в учас�
тии в строительстве автомобильных дорог на тер�
ритории Казахстана, сообщила пресс�служба ка�
захстанского министерства транспорта и комму�
никаций.

Вопросы сотрудничества в области транспорта
обсудили представители профильных госорганов
Казахстана и Китая во время третьего заседания
подкомитета по транспортному сотрудничеству
16�17 окт. в Астане.

«Ознакомившись с мерами, предпринимаемы�
ми казахстанской стороной по формированию ко�
ридора «Западная Европа – Западный Китай», ки�
тайская сторона выразила желание участия китай�
ских дорожно�строительных компаний в строи�
тельстве автомобильных дорог на территории рес�
публики Казахстан, включая коридор «Западная
Европа – Западный Китай», – говорится в распро�
страненном в четверг сообщении пресс�службы.

Согласно сообщению, стороны договорились
ускорить рассмотрение вопроса о строительстве
данного коридора и вынести его на ближайшее за�
седание ШОС на уровне министров транспортных
ведомств.

На заседании также были обсуждены вопросы
введения единых стандартов при осуществлении
международных грузовых перевозок между двумя
странами, дополнительного обмена бланками раз�
решений на осуществление международных авто�

63 Òðàíñïîðò, ñòðîèòåëüñòâîwww.kazakhstan.polpred.ru



мобильных перевозок, открытия дополнительных
воздушных коридоров.

В ходе заседания казахстанская сторона проин�
формировала китайскую делегацию об открытии в
ближайшее время дополнительной линии пропус�
ка автомобилей в целях недопущения скопления
автотранспорта на пункте пропуска «Хоргос», от�
мечается в сообщении.

Кроме того, подчеркивается в сообщении, в
Казахстане ведется работа по внесению измене�
ний в таможенное законодательство, предусмат�
ривающих отмену требования казахстанскими та�
моженными органами предъявления оригиналов
экспортных деклараций.

«Помимо этого в целях бесперебойного осуще�
ствления перевозок грузов до конца 2007г. между
двумя странами Казахстану будут выделены до�
полнительные бланки разрешений в количестве 5
тыс. штук», – подчеркивается в сообщении.

В области гражданской авиации стороны дого�
ворились продолжить работу по дальнейшему со�
гласованию вопроса об открытии новых воздуш�
ных коридоров.

Следующее заседание казахстанско�китайско�
го подкомитета по транспортному сотрудничеству
пройдет в 2008г. в китайском г. Хайнане. Interfax,
18.10.2007г.

– Имущество АО «Авиакомпания «Кокчетав»
(Акмолинская обл. Казахстана) возвращено в соб�
ственность государства, сообщила Генеральная
прокуратура республики.

В ходе проверки законности продажи госпакета
акций авиакомпании Акмолинским территори�
альным комитетом государственного имущества и
приватизации (АТКГИП) прокуратура выявила
существенные нарушения утвержденных прави�
тельством в 2000г. «Правил продажи объектов
приватизации», которые являются основанием
для признания торгов несостоявшимися.

Согласно п.9 ст.14 указа «О приватизации»,
объект приватизации, не проданный в течение 6
месяцев после его выставления на продажу, дол�
жен быть возвращен органу, уполномоченному
распоряжаться госсобственностью, для принятия
дальнейшего решения.

По информации Генпрокуратуры, реализация
госпакета акций авиакомпании была осуществле�
на 13 июля 2001г., тогда как приказ о передаче
АТКГИП полномочий на продажу ценных бумаг
издан 19 июня 2000г.

«Таким образом, реализация госпакета произ�
ведена при отсутствии решения уполномоченного
органа. По итогам аукциона составлен протокол
от 13 июля 2001г., согласно которому победителем
признано ТОО Universal Oilfield supple (Holding),
выкупившее этот пакет акций за 11 млн. тенге, что
является незаконным», – говорится в сообщении.

В связи с этим, сообщила Генпрокуратура, по
результатам проверки в специализированный
межрайонный экономический суд Акмолинской
области местной прокуратурой было подано иско�
вое заявление о признании незаконным и отмене
протокола о результатах торгов по продаже госпа�
кета акций авиакомпании «Кокчетав».

Решением специализированного межрайонно�
го экономического суда исковые требования про�
курора области удовлетворены в полном объеме.
Официальный курс на 14 окт. – 120,82 тенге /1
долл. Interfax, 15.10.2007г.

– Казахстан предполагает реализовать до 2015 в
рамках транспортной стратегии 80 инвестицион�
ных проектов за счет различных источников фи�
нансирования на 30 млрд.долл., сообщил прези�
дент республики Нурсултан Назарбаев на между�
народной конференции «Стратегия «Казахстан�
2030»: итоги первого 10�летия и перспективы» в
Астане в пятницу.

По его словам, к 2015г. в стране будет построе�
но 1600 км. новых железных дорог, электрифици�
ровано 2700 км. ж/д полотна, построено и рекон�
струировано 50 тыс.км. автодорог.

Кроме того, планируется модернизация аэро�
портовой инфраструктуры, развитие националь�
ного морского торгового флота, инфраструктуры
морских портов и внутренних судоходных путей.

«Это даст импульс для развития трансконти�
нентальных маршрутов, проходящих по террито�
рии Казахстана», – подчеркнул Н.Назарбаев, от�
метив, что для страны транзитный транспорт име�
ет огромное значение.

«В недалеком будущем Казахстан должен пре�
вратиться в крупный и современно оснащенный
трубопроводный, ж/д, автомобильный, морской и
воздушный транспортный узел Евразии», – счита�
ет глава республики. «Фактически развитие нашей
экономики будет упираться в то, какими транс�
портными системами Казахстан будет обладать»,
– добавил он.

Н.Назарбаев сообщил, что в 1997�2006г. из
средств республиканского бюджета было освоено
транспортной сферой свыше 280 млрд. тенге, за
счет которых выполнено строительство 4 тыс.км.
автодорог, проведен ремонт более 13 тыс.км. авто�
дорог. Официальный курс на 12 окт. – 120,93 тен�
ге/1 долл. Interfax, 12.10.2007г.

– Казахстан планирует инициировать разра�
ботку и реализацию международного инфраструк�
турного проекта в транзитно�транспортной сфере
«Дорога в 50 конкурентоспособных стран» («Д�
50») стоимостью 10 млрд.долл.

Как сообщила пресс�служба министерства
транспорта и коммуникаций республики, такое
заявление сделал замминистра транспорта и ком�
муникаций Женис Касымбек в пятницу в Астане
на бизнес�форуме «Транспортно� логистический
сектор, туризм и телекоммуникации».

«Для дальнейшего развития экономики страны
перед транспортной отраслью поставлена сверхза�
дача – сформировать и осуществить прорывной
международный инфраструктурный мегапроект.
Этот проект называется «Дорога в 50 конкуренто�
способных стран», или «Д�50», – заявил заммини�
стра.

«Уже сейчас данный проект («Д�50» – ИФ) вы�
зывает потребности расширения сети транспорт�
но�логистических центров, наращивание мощно�
сти строительной индустрии, новых видов услуг
по информационному обеспечению, спутниковой
навигации транзита и многое другое. В целом ин�
вестиционные потребности «Д�50» оцениваются в
сумму около 10 млрд.долл.», – отмечается в пресс�
релизе.

Предполагается, что первым звеном проекта
станет транзитно� транспортный наземный про�
ект «Западная Европа – Западный Китай» стоимо�
стью 2,3 млрд.долл.

Согласно сообщению, к 2012г. при существую�
щих темпах роста экономики товарооборот между
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Азией и Европой составит 1 долл. трлн. в год, а до�
ходы перевозчиков – 100 млрд.долл. в год. Interfax,
12.10.2007г.

– Алтайский край завершил реконструкцию
двух участков автодороги республиканского зна�
чения, обеспечивающей выход на Казахстан.

Как сообщает управление края по транспорту,
дорожному хозяйству и связи, протяженность ав�
томобильной дороги Павловск – Ребриха – Бу�
канское составляет 103 км., в текущем году введе�
но два участка автодороги общей протяженностью
8,2 км. Стоимость работ составила 113 млн. руб.

Автодорога обеспечивает выход транзитного
транспорта на федеральную дорогу Барнаул – Руб�
цовск – Казахстан и автодорогу Алейск – Родино
– Кулунда – Павлодар с выходом на Казахстан в
западной части Алтайского края. Необходимость в
ее реконструкции в соответствии с современными
требованиями к автомагистралям возникла в связи
с увеличением интенсивности дорожного сообще�
ния, грузооборота, отмечается в сообщении.

Дорожными организациями также произведен
капитальный ремонт моста через реку Боровлян�
ка. На участке автодороги в границах населенного
пункта Клочки, в частности, установлен автопави�
льон, построен тротуар, нанесена горизонтальная
разметка. Ежедневно на объекте работало более
100 механизаторов и дорожных рабочих. Было за�
нято до 40 автосамосвалов, 30 ед. дорожно�строи�
тельной техники. Interfax, 10.10.2007г.

– Казахстан и Россия изучают возможность со�
здания межгосударственного энерготранспортно�
го коридора «Прикаспий», сообщил президент ре�
спублики Нурсултан Назарбаев.

«Сегодня мы с Владимиром Владимировичем
Путиным обсудили также перспективный проект
создания межгосударственного транспортного ко�
ридора «Прикаспий», – сказал глава Казахстана.

Выступая в четверг в Новосибирске на казах�
станско�российском форуме приграничных реги�
онов, он напомнил, что Казахстан уже строит в
Прикаспийской зоне современную инфраструкту�
ру, которая выступит центральным элементом ко�
ридора «Прикаспий», проходящего в направлении
«Север�Юг» и включающего на первом этапе Рос�
сию, Казахстан и Туркменистан с последующим
выходом в Балтийское море и Персидский залив.

Н.Назарбаев пояснил, что работа над проектом
создания межгосударственного коридора пред�
ставляет собой создание «масштабной высокотех�
нологической системы мирового уровня, включая
автомобильную, ж/д и коммуникационную магис�
трали, линии электропередачи, газо�и нефтепро�
воды».

Весной этого года главы России, Казахстана и
Туркмении на встрече в Ашхабаде договорились о
строительстве Прикаспийского газопровода.
Interfax, 4.10.2007г.

– Министр транспорта и коммуникаций Казах�
стана Серик Ахметов и министр транспорта РФ
Игорь Левитин в ходе четвертого казахстанско�
российского форума приграничных регионов в
Новосибирске в четверг подписали межправи�
тельственное соглашение о сотрудничестве в обла�
сти морского транспорта, говорится в пресс�рели�
зе минтранскома Казахстана.

«Соглашение разработано в целях урегулирова�
ния и развития отношений в области морского
транспорта между двумя государствами, обеспече�

ния эффективной координации в судоходстве, со�
действия развитию торгово� экономических отно�
шений двух стран», – отмечается в сообщении.

Подписание документа «позволит эффективно
использовать морской флот и порты обоих госу�
дарств, обеспечить безопасность на море, включая
безопасность судов, членов экипажа, грузов и пас�
сажиров».

Наряду с этим приоритетными направлениями
сотрудничества являются усиление защиты мор�
ской среды, расширение связей и обмена опытом
в области экономики, науки и техники морского
транспорта, обмен мнениями относительно дея�
тельности международных организаций, занима�
ющихся вопросами торгового судоходства, и учас�
тия в международных договорах по морскому
транспорту. Казахстан и РФ, согласно документу,
обязуются способствовать участию своих судов в
перевозках морем между портами двух государств.

В пресс�релизе отмечается, что в 2006г. из ка�
захстанского порта Актау на Каспии в направле�
нии порта Махачкала (Дагестан) перевезено 3,5
млн.т. грузов, в т.ч. судами под казахстанским
флагом – 2,5 млн.т. За 8 месяцев текущего года пе�
ревезено 2,7 млн.т., в т.ч. казахстанскими судами
– 2 млн.т. Interfax, 4.10.2007г.

– Премьер�министры Казахстана и России Ка�
рим Масимов и Виктор Зубков в среду приняли
участие в торжественной церемонии открытия
мостового перехода через пограничную реку Ки�
гач на автомобильной дороге Атырау�Астрахань.

«Строительство моста было обусловлено необ�
ходимостью надежного и бесперебойного транс�
портного сообщения между двумя соседними го�
сударствами для укрепления и расширения торго�
во�экономических связей», – говорится в распро�
страненном сообщении пресс�службы министер�
ства транспорта и коммуникаций Казахстана.

В пресс�релизе отмечается, что открытие мос�
та, пропускная способность которого достигнет
более 7,5 тыс. автомобилей в сутки, позволит зна�
чительно увеличить товарооборот между двумя го�
сударствами.

«Данный мост имеет важное международное
значение, поскольку позволит наладить устойчи�
вое транспортное сообщение стран Средней,
Юго� Восточной Азии с Китаем, стран Ближнего
Востока с Российской Федерацией, странами Ев�
ропы и Закавказья», – подчеркивается в пресс�ре�
лизе.

Межправительственное соглашение о совмест�
ном строительстве и эксплуатации пограничного
мостового перехода через реку Кигач на автомо�
бильной дороге Атырау�Астрахань было подписа�
но в дек. 2004г.

Согласно сообщению минтранскома, строи�
тельство моста началось в прошлом году, стои�
мость проекта составила 13 млн.долл. Генераль�
ным подрядчиком строительства выступила ком�
пания «Волгомост» (Россия), инженерное сопро�
вождение проекта осуществляла компания «Ир�
маст�А» (Казахстан). Созаказчиками выступили
управление комитета развития транспортной ин�
фраструктуры министерства транспорта и комму�
никаций Казахстана по Атырауской области и
российские госведомства. Interfax, 3.10.2007г.

– Развитие магистральной ж/д сети Казахстана
требует инвестиций в 150 млрд. тенге, заявил пре�
зидент АО «Национальная компания «Казахстан
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темир жолы» (КТЖ) Жаксыбек Кулекеев на засе�
дании правительства республики во вторник в Ас�
тане.

«Дефицит собственных средств компании с
учетом ее возможностей составит 100 млрд. тенге.
Учитывая стратегическую значимость ж/д сети,
считаю целесообразным выделение из республи�
канского бюджета финансовых средств на разви�
тие магистральной сети», – сказал Ж.Кулекеев.

Износ парка локомотивов в республике превы�
шает 75%, срок эксплуатации машин – более 20
лет. Дефицит средств на обновление локомотив�
ного парка в 2007г. составит более 56 млрд. тенге.

По мнению Ж.Кулекеева, необходимо внести
изменения в действующую тарифную политику.
«Необходимо совершенствование тарифной поли�
тики, прежде всего, путем выведения из�под госу�
дарственного регулирования тарифов на междуна�
родные перевозки, предоставления

«Казахстан темир жолы» права на индексацию
тарифов, как минимум, на уровень инфляции, а
также устранения дифференциации тарифов по
родам грузам», – сказал глава КТЖ.

По словам Ж.Кулекеева, в условиях дефицита
финансовых средств сохраняется субсидирование
пассажирских перевозок за счет грузовых. Из�за
того, что основная масса грузовых перевозок явля�
ется социально значимой, сохраняется субсидиро�
вание убыточных грузов за счет прибыльных.

КТЖ – полностью госкомпания, входит в со�
став АО «Казахстанский холдинг по управлению
государственными активами «Самрук». Холдинг
был создан в янв. пред.г. для эффективного управ�
ления госдолями ряда крупнейших компаний Ка�
захстана. Официальный курс на 2 окт. – 120,97
тенге/1 долл. Interfax, 2.10.2007г.

– Министерство транспорта и коммуникаций
Казахстана разработало план комплексных мер по
развитию ж/д отрасли на 2007�11г., предполагаю�
щий финансирование обновления, модернизации
и капремонта магистральной ж/д сети в 570 млрд.
тенге (4,7 млрд.долл.).

«Особенность данного плана – четкое разгра�
ничение сфер ответственности за развитие отрас�
ли между государством, национальной компанией
(«Казахстан темир жолы», КТЖ – прим. ИФ) и ча�
стным сектором», – сказал министр транспорта и
коммуникаций Серик Ахметов на заседании пра�
вительства во вторник в Астане.

По его мнению, «Казахстан темир жолы» долж�
на стать технологическим холдингом, ответствен�
ным за обеспечение взаимодействия всех участни�
ков перевозочного процесса. «Это предполагает
сохранение статуса национального перевозчика и
функции ж/д администрации республики Казах�
стан», – сказал С.Ахметов.

КТЖ, полагает министр, в среднесрочной пер�
спективе должна оставаться единственным нацио�
нальным перевозчиком в международном сообще�
нии. В ведении государства должны находиться
вопросы развития инфраструктуры отрасли, та�
рифной политики и пассажирские перевозки,
считает он.

«Пассажирские перевозки остаются убыточны�
ми и должны субсидироваться. Пассажирские пе�
ревозки можно назвать социальным проектом го�
сударства», – отметил министр.

Глава минтранскома также сообщил, что дохо�
ды КТЖ в 2004�06гг. выросли на 36% – с 248 млрд.

тенге до 389 млрд. тенге в ежегодном исчислении.
«Однако, – констатировал министр, – они не по�
крывают текущих эксплуатационных расходов
компании».

Причина в том, полагает С.Ахметов, что значи�
тельная часть грузовых перевозок осуществляется
по убыточным тарифам. Кроме того, убыточными
остаются пассажирские перевозки, высока изно�
шенность ж/д путей. «Все это в итоге может ока�
зать влияние на сдерживание темпов развития
экономики республики», – считает министр.

Премьер�министр Казахстана Карим Масимов
в ходе заседания распорядился разработать и пред�
ставить правительству до 1 дек. предложения по
развитию ж/д отрасли республики. «Я поручаю в
срок до 1 дек. первое – внести предложения по ме�
ханизму развития пассажирских перевозок», – за�
явил К.Масимов.

Он поручил разработать долгосрочную инвес�
тиционную программу «Казахстан темир жолы»,
обеспечивающую прибыльную работу компании.
Он также распорядился провести анализ ранее
принятых программ по реформированию ж/д от�
расли.

Для выполнения этих поручений К.Масимов
распорядился создать межведомственную рабо�
чую группу по совершенствованию тарифно� ин�
вестиционной политики в ж/д отрасли.

«Я принимаю решение, и сегодня я подпишу
распоряжение о создании во главе с министром
экономики и бюджетного планирования рабочей
группы по совершенствованию тарифно�инвести�
ционной политики в ж/д отрасли», – сказал он.

Опираясь на предложения рабочей группы, «в
декабре мы примем конкретные решения» по раз�
витию ж/д отрасли, сказал премьер. Официаль�
ный курс на 2 окт. – 120,97 тенге/1 долл. Interfax,
2.10.2007г.

– В этом году в основном перевозками нефти
из Казахстана в Иран и Махачкалу через Каспий�
ское море занимались частные суда, принадлежа�
щие России, поэтому объем грузоперевозок Кас�
пийского морского пароходства несколько сни�
зился. Об этом журналистам сообщил начальник
«Каспар» Айдын Баширов. По его словам, «в Баку
прибывало лишь 130�150 тыс.т., но сейчас объем
растет, мы смогли вытеснить частников».

Отметим, что в прошлом году судами «Каспар»
было перевезено в общей сложности 13 млн. 507
тыс.т. грузов, при этом танкерами было транспор�
тировано 9 млн. 382 тыс.т., паромами 2,8 млн.т. и
сухогрузами 1 млн. 352 тыс.т. грузов, передает
Day.Az. www.oilcapital.ru, 2.7.2007г.

ÌÈÃÐÀÖÈß, ÂÈÇÀ, ÒÓÐÈÇÌ
– 435 иностранцев, в т.ч. 390 граждан стран

СНГ, выдворены из Казахстана за грубые наруше�
ния правил пребывания, сообщила пресс�служба
МВД страны по результатам специальной опера�
ции «Правопорядок», проведенной в преддверии
Дня Республики.

Как указывается в распространенном сообще�
нии пресс�службы, всего за время «Правопоряд�
ка» к административной ответственности за нару�
шение правил пребывания в республике привле�
чены 3597 граждан стран СНГ и 234 – стран даль�
него зарубежья.

В сообщении подчеркивается, что в рамках
спецоперации было зарегистрировано 1250 пре�
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ступлений, раскрыто – 1230, в т.ч. 264 совершен�
ных ранее. Задержано 190 чел., находившихся в
розыске за совершенные преступления, установ�
лено нахождение 126 лиц, числившихся без вести
пропавшими.

В ходе операции полицейские выявили 133
наркопреступления, изъяли 31 кг. наркотиков, в
т.ч. 322г. героина, изъяли 165 ед. незаконно хра�
нившегося огнестрельного оружия и 337 боепри�
пасов, нашли 18 ед. угнанного автотранспорта.

Согласно сообщению, было зарегистрировано
более 15,6 тыс. административных правонаруше�
ний, в т.ч. за управление транспортным средством
в состоянии опьянения привлечены к админист�
ративной ответственности 857 водителей.

По данным пресс�службы, в операции «Право�
порядок» с 21 по 23 окт. было задействовано 25
тыс. сотрудников полиции, военнослужащих вну�
тренних войск, курсантов учебных заведений
МВД, а также более 6 тыс. представителей общест�
венности. Interfax, 27.10.2008г.

– Трудовые мигранты из Казахстана, задейст�
вованные на строительстве энергоблока БН�800
Белоярской атомной электростанции в Свердлов�
ской обл., отказались от идеи добиться своих прав
с помощью голодовки и собираются вернуться на
родину 11 июля.

Как сообщил один из рабочих, бетонщик Рус�
лан Чукеев, глава г.Заречного запретил им прово�
дить публичную голодовку. «Нам сказали, если мы
ляжем на голодовку, нас всех принудительно де�
портируют из страны, и мы не сможем въехать в
Россию еще пять лет», – рассказал Р.Чукеев.

Он также отметил, что последняя надежда для
рабочих из Казахстана – юрист, которого подби�
рает общественная организация «Уральский дом».
«Но мы уже отчаялись», – добавил он.

Как сообщила машинист башенного крана Ар�
ман Акильжанова, рабочие из Казахстана приеха�
ли в Свердловскую обл. работать вахтовым мето�
дом, большинству были обещаны зарплаты от 40
тыс. руб. «Беда в том, что мы все подписали один
договор, в котором не указаны ни объемы работ,
которые мы должны выполнить, ни размер опла�
ты. Сначала платили столько, сколько устно обе�
щали, но потом нас решили обмануть и не запла�
тить ничего – в мае и июне зарплаты не было», –
пояснила А.Акильжанова.

По ее словам, рабочие обратились в суд г.За�
речного, но их иски были отклонены. В результате
35 трудовых мигрантов из Казахстана сообщили,
что намерены объявить голодовку. Interfax,
9.7.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подписал законы «О ратификации соглашения
между правительством Республики Казахстан и
правительством Кыргызской Республики о взаим�
ном признании в пределах территорий, пригра�
ничных с Республикой Казахстан, районов Ис�
сыккульской, Таласской, Чуйской областей Кыр�
гызской Республики и, приграничных с Кыргыз�
ской Республикой, районов Алматинской, Жам�
былской областей Республики Казахстан турист�
ских виз Республики Казахстан и Кыргызской Ре�
спублики, выдаваемых для граждан третьих госу�
дарств», сообщила в четверг пресс�служба главы
государства.

Указанное межправительственное соглашение
было подписано 26 апр. 2007г. в Бишкеке.

В документе четко определены приграничные
территории Казахстана и Киргизии, в пределах
которых на взаимной основе стороны будут при�
знавать визы двух государств, выдаваемых для
граждан третьих стран.

При этом туристские визы, выдаваемые граж�
данам третьих государств в соответствии с нацио�
нальными законодательствами Казахстана и Кир�
гизии, предоставляют право их владельцам в тече�
ние срока действия виз беспрепятственно въез�
жать и выезжать через многосторонние пункты
пропуска на территории упомянутых пригранич�
ных зон двух государств, за исключением террито�
рий, закрытых для посещения иностранными
гражданами.

Кроме того, в рамках данного соглашения сто�
роны будут обмениваться информацией по вопро�
сам пребывания граждан третьих государств, в т.ч.
по порядку оформления туристских виз, тарифам
консульских соборов, а также образцам паспорт�
но�визовых документов. Interfax, 26.6.2008г.

– В Казахстане вступили в действие новые пра�
вила привлечения иностранной рабочей силы, со�
общает республиканское министерство труда и со�
циальной защиты населения. «Разработаны и с
июня текущего года вступили в действие новые
правила определения квоты, условий и порядка
выдачи разрешений работодателям на привлече�
ние иностранной рабочей силы», – сообщили в
пресс�службе министерства.

При приеме на работу иностранцев будут при�
нимать во внимание «образование работника,
стаж его работы и наличие таких специалистов в
республике». По прогнозам министерства, в этом
году ожидается привлечение 132 тыс. иностран�
ных специалистов.

Правительством страны также утверждена кво�
та на привлечение иностранной рабочей силы. В
этом году квота установлена в 1,6% к экономичес�
ки активному населению республики, в т.ч.: пер�
вой и второй категорий (руководящий состав ор�
ганизации, специалисты с высшим и средним
профессиональным образованием) – 0,6%; треть�
ей категории (квалифицированные рабочие) –
0,93%; четвертой категории (рабочие, занятые на
сезонных с/х работах) – 0,07%. БЕЛТА, 23.6.2008г.

– В Казахстане в ходе спецоперации «Нелегал�
2008» правоохранительные органы выявили и
привлекли к административной ответственности
18 тыс. иностранцев, нарушивших правила пребы�
вания в республике.

«За время отработки за нарушение правил пре�
бывания в Республике Казахстан привлечено к ад�
министративной ответственности 17844 иност�
ранца и лица без гражданства, в т.ч. граждан стран
дальнего зарубежья – 790, СНГ – 17054», – указы�
вается в распространенном в понедельник сооб�
щении пресс�службы МВД республики.

В сообщении отмечается, что по решению су�
дов из Казахстана выдворено 2493 иностранца, из
них 147 – прибывших в республику из стран даль�
него зарубежья и 2346 – из стран СНГ.

Кроме того, согласно информации МВД, для
установления личности в приемник�распредели�
тель помещен 1631 чел., из них жителей стран
дальнего зарубежья – 28, стран СНГ – 1603. «За
совершение различных видов преступлений за�
держано 39 иностранцев, в т.ч. за хранение и сбыт
наркотиков – 9, хранение оружия и боеприпасов –
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1. Выявлено четыре факта сводничества. За нару�
шение миграционного законодательства возбуж�
дено 39 уголовных дел», – говорится в сообщении.

Помимо этого, в рамках спецоперации «Неле�
гал» в Казахстане был задержан 61 чел., находив�
шийся в розыске. Вместе с тем, указывается в со�
общении, «за нарушение правил привлечения и
использования иностранной рабочей силы к ад�
министративной ответственности привлечен 391
работодатель».

Операция «Нелегал�2008» проводилась в Ка�
захстане в соответствии с решением рабочей груп�
пы при координационном совете компетентных
органов государств�членов ОДКБ в период со 2 по
6 июня. Interfax, 9.6.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подписал закон «О ратификации протокола про�
тив незаконного ввоза мигрантов по суше, морю и
воздуху». Как сообщает пресс�служба главы госу�
дарства, протокол является дополнением к кон�
венции ООН против транснациональной органи�
зованной преступности.

Протокол о противодействии незаконной миг�
рации предусматривает обмен информацией меж�
ду государствами�участниками о преступных
группировках, средствах и методах сокрытия лю�
дей при перевозке, а также сотрудничество в под�
готовке и переподготовке кадров миграционных
служб.

Казахстан подписал Конвенцию ООН о проти�
водействии транснациональной преступности в
дек. 2000г. в Палермо (Италия). Она ратифициро�
вана 100 странами.

Конвенция направлена на предупреждение,
расследование и уголовное преследование за пре�
ступления, которые носят транснациональный ха�
рактер. В документе оговариваются условия и по�
рядок оказания взаимной помощи компетентны�
ми органами государств�участников при обмене
информацией, совместной подготовке професси�
ональных кадров, а также оказание взаимной тех�
нической помощи. Interfax, 6.6.2008г.

– На пленарном заседании 3 июня депутаты се�
ната парламента Республики Казахстан ратифи�
цировали Договор о создании единой таможенной
территории и формировании таможенного союза,
Договор о Комиссии таможенного союза.

Также ратифицировано межправительственное
соглашение между Казахстаном и Киргизской Ре�
спубликой о взаимном признании в пределах тер�
риторий, приграничных с Республикой Казахстан,
районов Иссыккульской, Таласской, Чуйской об�
ластей Кыргызской Республики и, приграничных
с Киргизской Республикой, районов Алматин�
ской, Жамбылской областей Республики Казах�
стан туристских виз Республики Казахстан и Кир�
гизской Республики, выдаваемых для граждан
третьих государств. ИА Regnum, 3.6.2008г.

– Сенат парламента Казахстана во вторник на
пленарном заседании одобрил законопроект о рати�
фикации межправительственного соглашения с
Киргизией о взаимном признании в пределах терри�
торий Иссык�Кульской, Талаской, Чуйской облас�
тей Киргизии и Жамбылской, Алматинской облас�
тей Казахстана туристских виз, выдаваемых Казах�
станом и Киргизией гражданам третьих государств.

Таким образом, закон считается принятым
парламентом в целом и направляется на подпись
главе государства.

Указанное межправсоглашение было подписа�
но 26 апр. 2007г. в Бишкеке.

В документе четко определены приграничные
территории Казахстана и Киргизии, в пределах
которых на взаимной основе стороны будут при�
знавать визы двух государств, выдаваемых для
граждан третьих стран.

При этом туристские визы, выдаваемые граж�
данам третьих государств в соответствии с нацио�
нальными законодательствами Казахстана и Кир�
гизии, предоставляют право их владельцам в тече�
ние срока действия виз беспрепятственно въез�
жать и выезжать через многосторонние пункты
пропуска на территории упомянутых пригранич�
ных зон двух государств, за исключением террито�
рий, закрытых для посещения иностранными
гражданами.

Кроме того, в рамках данного соглашения сто�
роны будут обмениваться информацией по вопро�
сам пребывания граждан третьих государств, в т.ч.
по порядку оформления туристских виз, тарифам
консульских соборов, а также образцам паспорт�
но�визовых документов. Interfax, 3.6.2008г.

– В Костанайской обл. Казахстана (на севере)
задержан мужчина, подозреваемый в трудовой
эксплуатации 15 граждан Узбекистана и Таджики�
стана, сообщила пресс� служба областного депар�
тамента внутренних дел (ДВД).

В управление по борьбе с организованной пре�
ступностью областного ДВД обратился мужчина,
который сообщил, что некий предприниматель из
Атырау «более месяца эксплуатирует иностранных
граждан – его четверых родственников на арендо�
ванном мясокомбинате в поселке Аман�Карагай
Ауликольского района области, и требует за их ос�
вобождение 600 долл.».

По информации полиции, в минувшую субботу
«при передаче денег предприниматель был задер�
жан». «В ходе спецоперации из трудового рабства
были освобождены 15 граждан Узбекистана и Тад�
жикистана, среди которых была 41�летняя жен�
щина, которая приехала на заработки с мужем.
Возраст остальных от 16 до 45 лет», – отмечается в
пресс�релизе.

Следственно�оперативной группой областного
ДВД ведется сбор доказательств по данному делу.
Interfax, 3.6.2008г.

– В Казахстане с 1 июня будут введены новые
критерии привлечения на работу иностранцев.
Получить разрешение на ввоз в страну гастарбай�
теров теперь будет непросто. Необходимо будет
учитывать образование, стаж работы и степень
востребованности аналогичных специалистов в
стране. В текущем году установлена квота на при�
влечение иностранной рабочей силы – 1,6%, в т.ч.
специалистов с высшим и средним профессио�
нальным образованием – 0,6%, квалифицирован�
ных рабочих – 0,93%, сезонных работников –
0,07%.

Столь жесткие ограничения вызваны динами�
кой роста безработицы. Во многих отраслях наме�
тился кризис, Казахстану не нужно столько иност�
ранных рабочих, сколько хотели бы иметь работо�
датели. Однако казахстанские бизнесмены не в
восторге от таких намерений. Даже достаточно
крупный бизнес в условиях роста цен на топливо,
сырье и материалы не прочь минимизировать свои
расходы за счет более дешевой привозной рабочей
силы.
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Прежде чем принимать такие меры, необходи�
мо решить в Казахстане кадровый вопрос, считает
президент Независимой ассоциации предприни�
мателей Талгат Акуов. Практически все учебные
заведения готовят специалистов только с высшим
о бразованием. В итоге получается, что, к приме�
ру, на 10 бухгалтеров в стране выпускается всего
один рабочий.

В Казахстане в I кв. этого года количество без�
работных составило 574 тыс.чел. Число лиц, со�
стоящих на учете в органах занятости министерст�
ва труда и социальной защиты населения, на ко�
нец марта достигло 62 тыс.чел. Росбалт, 29.5.2008г.

– Генпрокуратура Казахстана в рамках провер�
ки исполнения иностранными компаниями зако�
нодательства страны о труде и порядке привлече�
ния иностранной рабочей силы в 2007г. и I кв. те�
кущего года выявила ряд грубых нарушений, сооб�
щил официальный представитель ведомства Са�
парбек Нурпеисов.

«Несмотря на конституционный запрет на лю�
бые виды дискриминации, многие иностранные
компании систематически и грубо ущемляют тру�
довые права казахстанских граждан», – сказал
С.Нурпеисов на брифинге в четверг в Астане.

«Чаще всего игнорируются их права на безо�
пасные условия труда, отдых и питание, оплату
труда, свободу коллективного договора. В боль�
шинстве своем подобные нарушения допускают
нефтегазовые и строительные компании с участи�
ем китайского капитала», – отметил С.Нурпеисов.

Он назвал ТОО «ККБК Великая Стена», «ДО
КНИСГ» и АО «СНПС Аи Дан Мунай», работаю�
щие в западной Актюбинской и южной Кызылор�
динской областях. «Китайские рабочие этих ком�
паний обеспечены бесплатным питанием в ком�
фортабельных столовых, каждому выделены от�
дельные комнаты. В то же время местным рабочим
предоставлялось платное питание и комнаты пло�
щадью 6�8 кв. м для совместного проживания 4�6
чел., без удобств для отдыха», – отметил С.Нурпе�
исов в этой связи.

Кроме того, подчеркнул он, в компаниях с ки�
тайским участием зачастую фиксируются факты
дискриминации граждан Казахстана при оплате
труда. «В «ПетроКазахстан Кумколь Ресорсиз»
средняя зарплата отечественных инженеров со�
ставляет 170 тыс. тенге, тогда как оплата труда их
китайских коллег в 10 раз больше и составляет бо�
лее 2 млн. тенге. Иностранцы также получают
ежемесячные премии от 600 тыс. до 800 тыс. тен�
ге», – сказал он. Текущий курс – 120,54/1 долл.

По словам официального представителя Ген�
прокуратуры, подобные факты дискриминации
казахстанских рабочих «отмечаются на отдельных
предприятиях с участием корейского, американ�
ского, английского, турецкого и итальянского ка�
питалов». «К примеру, в филиале американской
компании «Би Джей Сервис» в Западно�Казах�
станской области зарплата отечественных инже�
неров составляет 180 тыс. тенге, тогда как у иност�
ранных инженеров оклад в 3,5 раза больше. Плюс
к этому им выплачивается ежедневный бонус в 12
тыс. тенге», – отметил С.Нурпеисов.

«На фоне этого, – подчеркнул он, – радует
пример российских компаний, которые, являясь
такими же иностранными инвесторами, обеспе�
чивают равные условия труда казахстанцам, и в
качестве своих специалистов привлекают, как

правило, лишь первых руководителей предприя�
тий». Interfax, 29.5.2008г.

– В Казахстане с 1 июня будут действовать но�
вые критерии для привлечения на работу иност�
ранцев, сообщил министр труда и социальной за�
щиты населения республики Бердибек Сапарбаев.

«С 1 июня этого года мы вводим новый порядок
по отношению данной системы. т.е. определенные
критерии для привлечения иностранной рабочей
силы. Во�первых – это образование, во�вторых –
стаж работы, в�третьих – отсутствие специалистов
у нас в стране», – сказал Б.Сапарбаев в понедель�
ник в Астане на совещании по социальной ответ�
ственности бизнеса.

«Мы сейчас над данной системой работаем», –
добавил министр. В республике не хватает более
60 тыс. рабочих, ежегодно из�за рубежа в Казах�
стан приезжает от 45 до 60 тыс. иностранных рабо�
чих.

Правительством Казахстана установлена квота
на привлечение иностранной рабочей силы. Так,
согласно постановлению правительства, на 2008г.
квота составляет 1,6% к экономически активному
населению республики, в т.ч.: первой и второй ка�
тегорий (руководящий состав организации, спе�
циалисты с высшим и средним профессиональ�
ным образованием) – 0,60%; третьей категории
(квалифицированные рабочие) – 0,93%; четвер�
той категории (рабочие, занятые на сезонных с/х
работах) – 0,07%.

Население республики превышает 15,6
млн.чел. Interfax, 26.5.2008г.

– Кызылординская транспортная прокуратура
выявила нарушения законодательства со стороны
СП ТОО «Казгермунай» при привлечении иност�
ранной рабочей силы, говорится в сообщении ге�
неральной прокуратуры Казахстана.

Компания имела разрешение на привлечение
иностранной рабочей силы в количестве 11 чел.
сроком до 1 марта этого года. «Однако при провер�
ке табелей учета рабочего времени за март 2008г.
установлено, что (.) ТОО необеспечен выезд при�
влеченной иностранной рабочей силы за пределы
республики Казахстан по истечении срока данно�
го разрешения», – отмечается в сообщении.

Тем самым, «бездействием ТОО вышеуказан�
ным лицам обеспечена оплачиваемая трудовая де�
ятельность на территории Республики Казахстан».

По данному факту Кызылординской транс�
портной прокуратурой в отношении СП «Казгер�
мунай» возбуждено административное дело, по�
становлением департамента внутренних дел (ДВД)
Кызылординской области компания привлечена к
ответственности в виде штрафа в 500 месячных
расчетных показателей (МРП, 1 МРП равен 1168
тенге).

Установлено также, что таким иностранным
гражданам были выданы визы категории «без пра�
ва на работу», однако они продолжали осуществ�
лять оплачиваемую трудовую деятельность. Вслед�
ствие этого за нарушение иностранцами правил
пребывания в республике прокуратурой в отноше�
нии них возбуждены административные дела.

Постановлением специализированного адми�
нистративного суда Кызылорды (административ�
ный центр Кызылординской области) 7 иностран�
цев признаны виновными в совершении админис�
тративного правонарушения и привлечены к от�
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ветственности в виде административного штрафа
в 40 МРП с выдворением за пределы Казахстана.

ТОО «Казгермунай» (на паритетной основе
владеют «ПетроКазахстан Кумколь Ресорсиз» и
АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз») было со�
здано в 1993г. и владеет лицензиями на разведку и
разработку нефтегазовых месторождений Акша�
булак, Нурали и Аксай, расположенных в Тургай�
ском нефтегазоносном бассейне в Кызылордин�
ской области Казахстана. Interfax, 19.5.2008г.

– С наступлением летнего сезона в Казахстане
ожидается значительное увеличение числа трудо�
вых мигрантов. Об этом заявил руководитель
пресс�службы МВД Казахстана Багдат Кожахме�
тов. Он отметил, что в минувшем году в республи�
ке было официально зарегистрировано 2 млн. 6
тыс. мигрантов, что на 17% больше, чем в 2006г. «В
этом году мы ожидаем увеличения еще на чет�
верть», – сказал Кожахметов.

Он отметил, что с начала текущего года в орга�
нах внутренних дел зарегистрировалось 250 тыс.
иностранных граждан, из них за нарушение режи�
ма пребывания в стране к административной от�
ветственности привлечено 33 тыс. граждан, боль�
шую часть нарушителей составляют граждане со�
предельных государства – Узбекистана и Кирги�
зии. ИА Regnum, 5.5.2008г.

– Гражданство Казахстана в янв.�марте полу�
чили 30 тыс. 915 чел., из которых 93,5% – оралма�
ны (этнические казахи�переселенцы), сообщила в
воскресенье пресс�служба МВД республики.

За указанный период республику посетили 249
тыс. иностранцев, при этом «за нарушения режи�
ма пребывания к административной ответствен�
ности привлечено более 36 тыс.чел., из них 3 тыс.
867 выдворены за пределы страны», отмечается в
распространенном пресс�релизе МВД.

В отношении организаторов незаконной миг�
рации и лиц, не выполнивших постановление суда
о выдворении, в отчетном периоде возбуждено 54
уголовных дела. Из сообщения также следует, что
«за незаконное привлечение и использование
иностранной рабочей силы 700 работодателей
привлечены к ответственности».

При этом «в Астане за этот период зарегистри�
ровано более 25 тыс. иностранцев, из которых 1
тыс. 266 за нарушения правил пребывания» в сто�
лице Казахстана привлечены к административной
ответственности, указывается в сообщении.

В этой связи, согласно сообщению, замминис�
тра МВД Алик Апекбаев на встрече с личным со�
ставом миграционной полиции Астаны отметил,
что «потенциал миграционной полиции реализу�
ется не в полном объеме». «По отдельным направ�
лениям деятельности имеется ряд недоработок», –
указывается в пресс�релизе.

В частности, замминистра обратил внимание
полицейских на «недостаточную эффективность
деятельности специального строевого подразделе�
ния по борьбе с незаконной миграцией, необходи�
мость активизации работы по привлечению к от�
ветственности нарушивших миграционные пра�
вила иностранцев и лиц без гражданства, контроль
за пребыванием иностранцев и их выездом, каче�
ственное рассмотрение материалов по оставлению
на постоянное жительство».

Население Казахстана составляет 15,6
млн.чел., в т.ч. в Астане проживает свыше 700
тыс.чел. Interfax, 4.5.2008г.

– В решении проблемы стихийной миграции
Казахстан в значительной степени рассчитывает
на взаимодействие с соседними государствами, в
т.ч. со странами�членами Шанхайской организа�
ции сотрудничества (ШОС), заявил председатель
Верховного суда республики Кайрат Мами. «Миг�
рационные процессы, бурно развивающиеся
именно в границах Шанхайской организации со�
трудничества, трудно поддаются контролю.

Для этого необходима координация усилий
всех стран�партнеров», – заявил К.Мами в опуб�
ликованном в среду интервью официальной газете
«Казахстанская правда». Интервью К.Мами дал в
преддверии третьего совещания председателей
верховных судов стран�членов ШОС, которое
планируется провести в Астане.

Перед странами�членами ШОС «стоит дейст�
вительно сложная задача – минимизировать сти�
хийное развитие миграционных потоков, на�
сколько это возможно снизить их негативное вли�
яние на социально�экономическую обстановку и
национальную безопасность стран�членов ШОС»,
отметил глава Верховного суда Казахстана. «Для
Казахстана, как для страны, во�первых, динамич�
но развивающейся, а во�вторых, занимающей
транзитное положение относительно остальных
стран�членов ШОС, проблемы стихийной мигра�
ции встают особенно остро», – заявил К.Мами.

«Как показывает практика, нелегальная мигра�
ция приобрела масштабный характер, она стиму�
лирует рост теневой экономики, способствует
притоку дешевой рабочей силы, развращает рабо�
тодателей, стимулирует рост преступности. Все
это в конечном счете ведет к социальному напря�
жению и экономической нестабильности страны»,
– отметил он.

По данным генеральной прокуратуры Казах�
стана, которые привел глава Верховного суда,
только в прошлом году за различные правонару�
шения в республике к административной ответст�
венности было привлечено 139 тыс.чел. из стран
дальнего зарубежья (в основном граждане Китая,
Турции и Пакистана) и 129 тыс. граждан стран
СНГ.

«Причем из страны было выдворено в совокуп�
ности более 30 тыс.чел.», – подчеркнул К.Мами.
По его мнению, «основная сложность при рассмо�
трении дел с участием иностранцев заключается в
том, что между нашими странами отсутствуют
международные договоры, регулирующие призна�
ние и исполнение судебных постановлений по де�
лам об административных правонарушениях».

«Между тем решить проблему незаконной миг�
рации без должного внимания к правовому регу�
лированию этих процессов, к ужесточению нака�
заний за повторные нарушения и обеспечения ис�
полнения этих наказаний невозможно. И ясно,
что невозможно эти вопросы решить силами од�
ного государства без взаимодействия со всеми уча�
стниками миграционных процессов», – подчерк�
нул глава Верховного суда Казахстана. Interfax,
30.4.2008г.

– Граждане Киргизии получат право находить�
ся в Казахстане без регистрации в течение 90 дней,
заявил президент Казахстана Нурсултан Назарба�
ев. «От киргизской стороны поступило предложе�
ние обеспечить без регистрации 90�суточное пре�
бывание их граждан в Казахстане. Мы пойдем на�
встречу, учитывая наше соглашение о стратегиче�
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ских отношениях» – сказал Н.Назарбаев в четверг
в Астане на пресс�конференции по итогам второго
заседания высшего казахстанско�киргизского
межгосударственного совета.

При этом он добавил, что «остальные пробле�
мы, с которыми сталкиваются мигранты, будут ре�
шаться на уровне министерств».

«Пограничным службам обеих стран надо пере�
смотреть политику и не препятствовать переходу
людей через границу. Однако существуют пробле�
мы экстремизма, терроризма, наркотрафика (.) и
здесь правоохранительным системам обоих госу�
дарств необходимо работать в унисон», – добавил
президент.

В настоящее время граждане Киргизии, приез�
жающие в Казахстан на срок более пяти суток,
должны получить регистрацию в органах мигра�
ционной полиции. Interfax, 17.4.2008г.

– 20 марта, парламентом Республики Казах�
стан ратифицировано соглашение между прави�
тельством Республики Казахстан и правительст�
вом Республики Армения о взаимных поездках
граждан.

Данное соглашение, подписанное в Астане в
нояб. 2006г., определяет перечень проездных до�
кументов, признаваемых Казахстаном и Армени�
ей, порядок безвизового въезда�выезда, транзита.
Соглашение устанавливает право граждан одного
государства на основании документов, действи�
тельных для выезда за рубеж, пребывать на терри�
тории другого государства без виз сроком до 90
дней со дня пересечения государственной грани�
цы государства въезда. Принятый парламентом за�
кон направлен на подпись президенту Казахстана
Нурсултану Назарбаеву. ИА Regnum, 20.3.2008г.

– 19 марта, казахстанским парламентом рати�
фицировано соглашение между правительством
Казахстана и правительством Киргизии о совмест�
ном контроле на казахстанско�киргизской госу�
дарственной границе.

Соглашение ратифицировано после одобрения
депутатами мажилиса (нижней палаты казахстан�
ского парламента) поправок депутатов сената
(верхней палаты). Данные поправки корректиру�
ют текст закона на казахском языке и не меняют
концепции документа. Соглашение, которое было
подписано в Астане в июле 2006г., предусматрива�
ет создание Казахстаном и Киргизией совместных
пунктов пропуска, контроль по принципу «одна
остановка».

Принятый парламентом закон направляется на
подпись президенту Казахстана Нурсултану На�
зарбаеву. ИА Regnum, 19.3.2008г.

– Ситуация на рынке труда показывает, что Казах�
стан испытывает потребность в привлечении иност�
ранной рабочей силы. Связано это с отсутствием по�
добных предложений на внутреннем рынке труда и
необходимостью развития экономики страны.

Как сообщил 27 фев. Казинформ, ссылаясь на
вице�министр труда и социальной защиты Казах�
стана Серик Абденов, тенденция к увеличению
трудовой миграции в стране достаточно четко
прослеживается на протяжении последних четы�
рех лет. «Если в 2002г. привлечено 12 тыс. специа�
листов, в 2006г. уже 40,9 тыс. иностранных специ�
алистов из 105 стран мира, а в 2007г. 58,8 тыс. ино�
странных специалистов», – сказал он.

По мнению С. Абденова, дополнительная по�
требность в рабочей силе составит в 2015г. более

500 тыс.чел., с ежегодным увеличением потребно�
сти, в среднем, на 60 тыс.чел. Синьхуа, 28.2.2008г.

– В Костанайской обл. Казахстана к админист�
ративному наказанию привлечены 117 граждан
Узбекистана за нарушение правил въезда и пребы�
вания в республике.

Как сообщили в пресс�службе областного де�
партамента внутренних дел (ДВД), в минувший
понедельник на автотрассе Костанай�Аулиеколь�
Сурган был задержан автобус со 118 гражданами
Узбекистана, которые следовали в Российскую
Федерацию на заработки.

При проверке выяснилось, что у 117 иностран�
цев не было разрешительных документов на въезд
и пребывание в Казахстане.

Указанные граждане привлечены к ответствен�
ности по ст.394 (штраф или арест до 15 суток с вы�
дворением из страны) Кодекса об административ�
ных правонарушениях (КоАП) республики, отме�
тили в пресс�службе. Interfax, 27.2.2008г.

– В Казахстане создана еще одна специальная
экономическая зона (СЭЗ) – «Бурабай» – для раз�
вития Щучинско�Боровской курортной зоны в
Акмолинской области. Соответствующий указ,
подписанный президентом республики 15 янв., в
пятницу опубликован в официальной прессе.

В тексте указа, который введен в действие со
дня подписания, отмечается, что СЭЗ «Бурабай»
создается «на период до 1 дек. 2017г.».

Территория СЭЗ составляет 370 га. Она органи�
зуется в целях создания высокоэффективной и
конкурентоспособной туристской инфраструкту�
ры, способной обеспечить и удовлетворить по�
требности прибывающих казахстанских и зару�
бежных туристов; базы для использования эколо�
гически чистого транспорта, в т.ч. малой авиации;
единой информационной базы для обслуживания
туристов; благоприятного инвестиционного кли�
мата и привлечения отечественных и зарубежных
инвестиций для реализации инвестиционных про�
ектов и решения социальных проблем.

Приоритетными видами деятельности на тер�
ритории СЭЗ являются: организация и развитие
культурно�познавательного, оздоровительного,
экологического, делового, спортивного и других
видов туризма; оказание разнообразных турист�
ских услуг, соответствующих международным
стандартам, в т.ч. в области оздоровления, развле�
чения, организации питания, предоставления
транспортных, гостиничных, экскурсионных, ин�
формационных услуг; организация производств
по выпуску разнообразной сувенирной продук�
ции, в т.ч. по национальной тематике.

Периметр СЭЗ объявлен таможенной границей
республики Казахстан. Interfax, 25.1.2008г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Масимов
предложил рассмотреть вопрос по включению древ�
них городов – Отырара и Туркестана (Южно�Казах�
станская область) – в единый туристический тур
вместе с историческими центрами Узбекистана.

«На мой взгляд, было бы интереснее включить
Отырар и Туркестан в единую систему с узбекски�
ми историческими центрами, т.е. чтобы тот ту�
рист, который едет в Самарканд, Бухару и Хиву,
заезжал и в Отырар, и Туркестан», – сказал К.Ма�
симов, выступая на коллегии министерства туриз�
ма и спорта республики в пятницу в Астане. При
этом он добавил, что для реализации этого проек�
та «надо рассмотреть вопрос с визами».
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Министр туризма и спорта Темирхан Досму�
хамбетов заявил на коллегии, что «Узбекистан
опередил Казахстан тем, что открыл авиасообще�
ние Ташкент�Токио», увеличив таким образом по�
ток туристов из Японии. Interfax, 18.1.2008г.

– Квота на иммиграцию оралманов (казахов�
репатриантов) в 2008г. составляет 15 тыс. семей.
Об этом говорится в Указе президента Казахстана
«О квоте иммиграции оралманов на 2008г.» от 30
дек. 2007г., который сегодня, 5 янв., публикуют
официальные казахстанские СМИ.

Согласно данным министерства труда и соци�
альной защиты населения Республики Казахстан,
в 2007г. квота на иммиграцию оралманов также
составила 15 тыс. семей. Как отмечают в минис�
терстве, за период с 1991г. по 1 июля 2007г. в Рес�
публику Казахстан прибыло всего 154 963 семей
оралманов с численностью 608 090 чел., преиму�
щественно из Узбекистана – 61,5%, Монголии –
13,8%, Туркменистана – 8,5% и Китая – 7,7%. Из
общего числа оралманов (608 090) в трудоспособ�
ном возрасте – 327 791 чел. (53,9%), дошкольного
возраста – 91 561 (15,1%), школьного – 159 666
(26,3%), пенсионного – 29 072 (4,8%). ИА Regnum,
5.1.2008г.

– Правительством Республики Казахстан ут�
верждена квота на привлечение иностранной ра�
бочей силы на 2008г. Постановление «Об установ�
лении квоты на привлечение иностранной рабо�
чей силы для осуществления трудовой деятельно�
сти на территории Республики Казахстан на
2008г.» опубликовали официальные СМИ 4 янв.

Согласно постановлению, квота на привлече�
ние иностранной рабочей силы на 2008г. установ�
лена в 1,60% к экономически активному населе�
нию республики (50% населения; общая числен�
ность населения Казахстана 15 млн.чел.). «В т.ч.:
первой и второй категорий (руководящий состав
организации, специалисты с высшим и средним
профессиональным образованием) – 0,60%; тре�
тьей категории (квалифицированные рабочие) –
0,93%; четвертой категории (рабочие, занятые на
сезонных с/х работах) – 0,07%», – отмечается в
постановлении.

Как ранее передавали со ссылкой на эксперта
Института экономических стратегий�Централь�
ная Азия (ИНЭС�ЦА) Айтолкын Курманову, в
2007г. квота на привлечение иностранной рабочей
силы составила 0,8% от общих трудовых ресурсов.
ИА Regnum, 5.1.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подписал закон «О ратификации протокола о вне�
сении изменений и дополнений в соглашение о
сотрудничестве в области трудовой миграции и со�
циальной защиты трудящихся�мигрантов от 15
апр. 1994г.», сообщил телеканал «Хабар».

Протоколом в указанное соглашение вносятся
дополнения в части регулирования трудовой дея�
тельности мигрантов в приграничных регионах.

Протоколом определяется, что трудовая дея�
тельность мигрантов в приграничных регионах бу�
дет осуществляться в упрощенном порядке на ос�
нове двусторонних и многосторонних соглашений.
Протокол подписан в Москве в нояб. 2005г. глава�
ми правительств стран СНГ, между тем базовое со�
глашение – 15 апр. 1994г. Interfax, 20.12.2007г.

– Министр иностранных дел Казахстана Марат
Тажин и Верховный комиссар ООН по делам бе�
женцев Антонио Гутеррес в среду в Астане подпи�

сали соглашение о сотрудничестве в сфере защиты
прав беженцев.

«Этот документ станет правовой базой для вза�
имоотношений нашей страны с данным ведомст�
вом ООН. Оно регулирует деятельность предста�
вительства Управления Верховного комиссара по
делам беженцев в Казахстане, устанавливает права
и обязанности его персонала и четко определяет
обязательства сторон по выполнению данного со�
глашения», – сказал на брифинге после подписа�
ния соглашения М.Тажин.

Он напомнил, что представительство Управле�
ния Верховного комиссара по делам беженцев
(УВКБ) ООН функционирует в Казахстане с
1995г. «С его помощью нами было многое сделано
в сфере защиты беженцев», – отметил в этой связи
министр, добавив, что за годы независимости Ка�
захстан «принял на своей территории 15 тыс. бе�
женцев».

Министр также подчеркнул, что Казахстан
присоединился к конвенции ООН по правам бе�
женцев и в настоящее время правительство страны
разрабатывает законопроект «О беженцах». «В бу�
дущем мы ожидаем значительного прогресса в де�
ле защиты прав беженцев не только в республике,
но и всем центральноазиатском регионе», – отме�
тил в этой связи глава МИД. Interfax, 14.11.2007г.

ÒÅËÅÊÎÌ, ÊÎÑÌÎÑ, ÑÌÈ
– Глава Роскосмоса Анатолий Перминов сооб�

щил, что в 2009г. на корабле «Союз» на междуна�
родную космическую станцию (МКС) может от�
правиться казахстанский космонавт. «Есть от�
дельные вопросы, которые мы решаем с Казахста�
ном по полету казахстанских космонавтов на меж�
дународную космическую станцию», – сказал
А.Перминов в интервью телеканалу «Вести�24» в
подмосковном Королеве после приземления в Ка�
захстане в пятницу корабля «Союз ТМА�12».

А.Перминов отметил, что российские участни�
ки запланированных на 2009г. космических поле�
тов уже определены. Вопрос о том, кто будет сле�
дующим космическим туристом, решается с кор�
порацией «Энергия» и американскими партнера�
ми. «Программа (космических полетов) составле�
на в полном объеме.

Наши экипажи уже определены, а вот насчет
космических туристов еще нельзя сказать этого»,
– сказал А.Перминов. Он отметил, что в начале
XXI в. в мире наблюдается бум в области пилоти�
руемой космонавтики. В частности, Европейское
космическое агентство создает свой космический
корабль. К пилотируемой космонавтике стремит�
ся Индия. «Я уже не говорю о Китае, где выделя�
ются огромные средства на развитие пилотируе�
мой космонавтики», – сказал А.Перминов. Он на�
помнил, что США приступили к разработке и со�
зданию космического корабля нового поколения.
«Россия тоже рассматривает возможность созда�
ния нового пилотируемого корабля», – сказал
А.Перминов. Interfax, 24.10.2008г.

– Спускаемый аппарат космического корабля
«Союз ТМА�12», внутри которого находились рос�
сийские космонавты Сергей Волков и Олег Коно�
ненко, а также космический турист Ричард Гэрри�
от, приземлился в Казахстане. «Спуск и посадка
прошли в штатном режиме», – сообщил руководи�
тель пресс�службы Центра управления полетами
Валерий Лындин.
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По информации с места посадки космического
корабля, Александр Волков и Оуэн Гэрриот встре�
тили своих сыновей в казахстанских степях вместе
со спасателями.

Научный руководитель института медико�био�
логических проблем (ИМБП) Российской акаде�
мии наук академик Анатолий Григорьев сообщил,
что в ходе длительного полета вернувшиеся с ор�
биты космонавты выполнили всю намеченную
медицинскую программу и «были чрезвычайно
дисциплинированным экипажем в отношении
выполнения всех медицинских требований».
Именно это помогло их организму без проблем
перенести возвращение на Землю. «Состояние ко�
смонавтов после полета хорошее. Мы оцениваем
его на отлично», – отметил А.Григорьев.

Руководитель ИМБП также сообщил, что кос�
мический корабль «Союз» приземлился в Казах�
стане «стороной, неудобной для извлечения из ко�
рабля третьего члена экипажа Олега Кононенко».
«Если С.Волкова и Р.Гэрриота спасатели вынули
из космического аппарата в первые же минуты по�
сле посадки, то, чтобы вытащить О.Кононенко,
пришлось переворачивать космический корабль,
что, конечно же, доставило космонавту неудобст�
во», – рассказал А.Григорьев.

Как сообщил пресс�секретарь Роскосмоса
Александр Воробьев, экипаж корабля «Союз
ТМА�12» прилетит на подмосковный аэродром
«Чкаловский» 15�16 часов дня в пятницу. Оттуда
космонавты на две недели отправятся в профилак�
торий Звездного городка восстанавливаться после
космического полета. Родственников в этот пери�
од к ним допускать не будут.

Работать на международной космической стан�
ции после отбытия С.Волкова, О.Кононенко и ко�
смического туриста Р.Гэрриота остались россий�
ский космонавт Юрий Лончаков, астронавты НА�
СА Майкл Финк и Грегори Шэметофф.

А.Григорьев также сообщил, что вернувшиеся с
МКС на Землю российские космонавты С.Вол�
ков, О.Кононенко и американский космический
турист Р.Гэрриот после медобследования отпра�
вятся отдыхать в Кисловодск. «Учитывая время го�
да и реабилитационные возможности, мы пришли
к выводу, что самые лучшие условия для отдыха
сейчас в Кисловодске», – сказал он.

А.Григорьев сообщил, что космонавты отпра�
вятся на отдых в 20числах нояб. Перед этим они
должны пройти обследование в России и США.

Руководитель ИМБП напомнил, что в свое вре�
мя С.Волков вместе со своим отцом – бывшим ко�
смонавтом – уже отдыхал в Кисловодске. Interfax,
24.10.2008г.

– На Байконуре в ночь на среду осуществлен
очередной запуск в работу кислородно�азотного
завода (КАЗ). «Предыдущие несколько дней на за�
воде проводилась «обкатка» оборудования, а в
ночь на 22 окт. завод начал выработку кислорода и
азота», – сообщил источник на космодроме.

Как известно, КАЗ на Байконуре был создан в
рамках впоследствии свернутой программы «Энер�
гия�Буран», и сейчас его мощность является избыточ�
ной. В связи с этим завод запускается в работу дважды
в год – в начале и в конце года, на нем производятся
компоненты топлива, необходимые для выполнения
Федеральной космической программы России.

«Продукты, которые будут произведены на за�
воде осенью 2008г., будут использованы при пус�

ках ракет в конце 2008 и в I пол. 2009г.», – расска�
зал собеседник агентства. «Программа пусков сле�
дующего года потребует значительно больше ком�
понентов топлива, чем в этом году, т.к. увеличива�
ется количество пусков ракет «Союз» к междуна�
родной космической станции, немало кислорода и
азота расходуется и при пусках ракет «Зенит»«, –
добавил он. Interfax, 23.10.2008г.

– Запуск с Байконура ракеты космического на�
значения «Протон�М» с разгонным блоком «ДМ»
и тремя спутниками «Глонасс�М», которые долж�
ны будут пополнить российскую глобальную на�
вигационную систему Глонасс, назначен на 25
дек. Как сообщил источник на космодроме, на
площадке N81 космодрома расчеты предприятий
Роскосмоса начали подготовку пусковой установ�
ки и стартового оборудования к запланированно�
му запуску.

Система Глонасс на данном этапе насчитывает
19 космических аппаратов. Из них используются
по целевому назначению 14 спутников, три новых
спутника, запущенных 25 сент. 2008г., вводятся в
систему. Один космический аппарат временно
выведен из системы, еще один космический нави�
гатор выводится из системы. Interfax, 21.10.2008г.

– Чистая прибыль АО «Казахтелеком» (веду�
щий оператор связи в Казахстане) в янв.�сент.
2008г., составила 26,906 млрд. тенге, что на 6,9%
больше по сравнению с аналогичным периодом
пред.г., говорится в сообщении компании.

Консолидированные доходы «Казахтелекома»
выросли на 11,4% – до 103,787 млрд. тенге. Рост
данного показателя, поясняется в сообщении,
обусловлен улучшением качества предоставляе�
мых услуг в результате модернизации, увеличени�
ем сети телекоммуникаций, клиентской базы, ко�
личества пользователей широкополосного досту�
па в интернет.

Компания отмечает снижение темпов роста до�
ходов из�за повышения активности конкурентов
на рынке связи. За отчетный период «Казахтеле�
ком» ввел 190 тыс. номеров фиксированной связи,
в т.ч. в городской сети – свыше 137 тыс. номеров,
в сельской – 53 тыс.

В результате количество номеров в сети АО
«Казахтелеком» на 1 окт. 2008г. составило 3,221
млн.ед., в т.ч. в городской сети – 2,463 млн., в
сельской – 758 тыс.

Телефонная плотность в республике на отчет�
ную дату достигла 20,7 номеров на 100 чел., увели�
чившись в сравнении с аналогичным периодом
пред.г. на 7,8%.

Количество интернет�пользователей АО «Ка�
захтелеком» с учетом дочерних компаний за отчет�
ный период составило более 1 млн.чел., что на
70,8% больше, чем за аналогичный период 2007г.

Население Казахстана превышает 15,7 млн.чел.
Interfax, 21.10.2008г.

– В Варшаве на пленарном заседании госу�
дарств�участников ОБСЕ «Фундаментальные сво�
боды» представители национальных делегаций и
неправительственных организаций обсудили во�
просы свободы деятельности СМИ. Как указыва�
ется в распространенном в среду сообщении
пресс�службы посольства Казахстана в Польше, в
своем выступлении на пленарном заседании спе�
циальный представитель ОБСЕ по вопросам сво�
боды СМИ Миклош Харашти «в целом дал пози�
тивную оценку процессу реформирования медий�
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ного законодательства в Казахстане». При этом он
выразил надежду, что «в свете предстоящего пред�
седательства Казахстана в ОБСЕ наша страна до�
стигнет успеха в деле реформирования и либера�
лизации деятельности СМИ в республике», отме�
чается в пресс�релизе.

Председатель комиссии по правам человека при
президенте Казахстана Сагинбек Турсунов, а так�
же замминистра культуры и информации Дархан
Мынбай рассказали об основных мерах господ�
держки деятельности СМИ в республике. Вместе с
тем в рамках совещания казахстанская официаль�
ная делегация во главе с депутатом сената парла�
мента Куанышем Султановым приняла участие в
работе специальной сессии по теме «Выполнение
Казахстаном обязательств председателя ОБСЕ».

«По итогам активных дискуссий участники
пришли к мнению, что, несмотря на имеющиеся
трудности и критические высказывания в адрес
Казахстана по ситуации в области человеческого
измерения, наша страна достигла значительного
прогресса на пути демократических реформ и про�
должает делать большие усилия в этом направле�
нии», – отмечается в пресс�релизе.

В частности, глава делегации США Роберт
Пирсон подчеркнул, что, «власти США выражают
поддержку Казахстану и надежду на то, что Казах�
стан успешно справится с программой демократи�
ческих реформ и станет символом успеха для всего
региона Центральной Азии», подчеркивается в
пресс�релизе. Interfax, 1.10.2008г.

– Новым председателем правления АО «Рес�
публиканская телерадиокорпорация (РТРК) «Ка�
захстан»« назначен Жанай Омаров. Нового руко�
водителя коллективу РТРК представили глава на�
ционального информационного холдинга «Арна
медиа» Ерлан Байжанов и замминистра культуры
и информации республики Дархан Мынбай.

Представив сотрудникам РТРК нового руково�
дителя компании, Е.Байжанов отметил, что «пе�
ред корпорацией стоят новые задачи – сделать
один из ведущих государственных каналов конку�
рентоспособным, популярным, отвечающим за�
просам зрителей и государства».

53�летний Ж.Омаров ранее работал пресс�сек�
ретарем главы государства, руководил информа�
ционным госагентством «Казинформ», в послед�
нее время возглавлял ТОО «Агентство «Казахстан
Сегодня» и одновременно был главным редакто�
ром еженедельника «Мы выбираем Караван – Ка�
раван выбирает нас», которое входит в указанное
ТОО. С дек. 2007г. до настоящего времени ТРК
«Казахст ан» возглавлял Даурен Абдыхамитов.

Как известно, АО «Республиканская телеради�
окорпорация «Казахстан»« в числе других ведущих
государственных СМИ входит в состав нацио�
нального информационного холдинга «Арна ме�
диа», созданного решением правительства респуб�
лики в июле 2008г. Interfax, 29.9.2008г.

– Совет Федерации ратифицировал протокол
между правительствами РФ и Казахстана о взаи�
модействии правоохранительных органов в обес�
печении правопорядка на территории комплекса
«Байконур». Как отмечается в заключении коми�
тета по делам СНГ, речь идет о ратификации про�
токола и внесении изменений в соответствующие
соглашения, касающиеся взаимодействия правоо�
хранительных органов в обеспечении правопоряд�
ка на территории комплекса «Байконур».

Эти документы регулируют вопросы оказания
взаимной правовой помощи, а также передачи дел
и материалов, проведения оперативно�розыскных
мероприятий, обмена информацией, конвоирова�
ния и этапирования осужденных и арестованных
лиц. Кроме того, протокол уточняет юрисдикцию
двух государств в отношении их граждан, граждан
третьих государств и лиц без гражданства по уго�
ловным преступлениям и административным пра�
вонарушениям, совершенным на территории ком�
плекса «Байконур», а также по вопросам исполне�
ния наказаний.

В заключении комитета особо отмечается, что
ратификация данных документов устанавливает
«иные правила, чем предусмотренные статьей
Уголовно�процессуального кодекса РФ, а также
затрагивает основные права человека и граждани�
на». Interfax, 26.9.2008г.

– Страны�участницы СНГ подготовили проект
соглашения о совместном кинопроизводстве и
прокате лент в государствах Содружества, сооб�
щил вице�министр культуры России Александр
Голувта. «Нашими государствами разработан про�
ект соглашения о совместном кинопроизводстве и
прокате в странах СНГ. Сейчас заканчиваются все
необходимые юридические процедуры, и мы наде�
емся, что на ближайшем заседании глав�госу�
дарств СНГ будет это соглашение подписано и
вступит в действие», – сказал А.Голувта на пресс�
конференции в среду в Алматы по итогам XXIII
заседания совета по культурному сотрудничеству
стран СНГ.

«Весь мир сейчас переходит на то, чтобы сни�
мать кино общими усилиями, т.к. это очень за�
тратное производство, требующее съемок в разных
странах, поэтому для нас чрезвычайно важно со�
здать благоприятные, льготные условия для сов�
местного производства», – отметил А.Голувта.
Министр культуры и туризма Азербайджана
Абульфас Караев сообщил на этой же пресс�кон�
ференции, что в ходе заседания совета стороны
одобрили «положительный опыт министерства
культуры и информации Казахстана по созданию
и реализации программы «Культурное наследие»«.

Глава Минкультинформа Казахстана Мухтар
Кул�Мухаммед отметил, что государственная про�
грамма «Культурное наследие» – уникальна и по�
ка не имеет аналогов в СНГ. По его словам, в тече�
ние трех лет в рамках этой программы была прове�
дена огромная работа, получены материалы по ис�
тории Казахстана из монгольских, китайских ис�
точников, из российских и европейских архивов,
были проведены крупнейшие археологические ис�
следования.

«Эта программа полезна, ей многие сегодня ин�
тересовались, в протокол заседания включен от�
дельный пункт, где одобряется наш опыт, наша
программа, и мы готовы в рамках совета по куль�
туре расширить эту программу», – подчеркнул
М.Кул�Мухаммед.

Участники пресс�конференции сообщили, что
в ходе заседания были обсуждены перспективы
развития законодательств стран СНГ в сфере
культуры, в т.ч. возможность разработки единого
кодекса о культуре. Одобрили проект концепции
«Купола Содружества: библиотеки», согласно ко�
торой нацбиблиотеки стран СНГ получают доступ
к электронной базе диссертаций Российской гос�
библиотеки.
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Следующее заседание совета по культуре стран
СНГ состоится в 2009г. в Таджикистане. Interfax,
24.9.2008г.

– Межправительственная комиссия Казахста�
на и России продолжает расследование причин
нештатной работы первого казахстанского спут�
ника связи KazSat, сообщил глава национального
космического агентства республики (Казкосмос)
Талгат Мусабаев. «Работает межправительствен�
ная казахстанско�российская комиссия, которая
расследует нештатную работу KazSat. Пока ее ра�
бота не завершена, говорить что�то о причинах ЧП
преждевременно», – сказал Т.Мусабаев во втор�
ник в Астане.

Он напомнил, что 15 окт. тек.г. дрейфующий
спутник выйдет с теневой орбиты и станет досту�
пен для команд с Земли. «До 15 окт. загадывать
что�либо о дальнейшей судьбе спутника нет смыс�
ла», – подчеркнул глава Казкосмоса.

8 июня 2008г. в 10:00 аст спутник KazSat из�за
сбоя в бортовой цифровой вычислительной систе�
ме (БЦВС) прервал свое вещание и не реагировал
ни на какие сигналы с центром управления с Зем�
ли.

Как пояснял ранее Т.Мусабаев, все еще суще�
ствует возможность реанимировать спутник. «Мы
попробуем направить его на теневую орбиту (.)
Стабильные теневые витки начнутся где�то в сент.
и закончатся 15 окт. К 15 окт. БЦВС спутника
должна выключиться стопроцентно, и далее наши
ученые совместно со специалистами Сколково и
разработчиками ОКБ «Марс» попытаются выдать
ряд команд на новый запуск БЦВС, что должно
позволить восстановить ориентацию спутника,
привести его в норму и поставить его в точку 103
градуса восточной долготы, где он и должен нахо�
диться», – рассказывал председатель Казкосмоса.
«Если это получится, то спутник может быть реа�
нимирован после 15 окт.», – подчеркивал Т.Муса�
баев.

Как известно, спутник был успешно запущен в
космос 18 июня 2006г. с космодрома Байконур. С
его запуска Казахстан приступил к реализации
собственных космических программ. Затраты рес�
публики на создание собственного спутника со�
ставили 65 млн.долл.

KazSat изготовлен ГКНПЦ имени Хруничева и
предназначен для организации каналов телеради�
овещания, телефонной связи, передачи данных,
широкополосного доступа к сети интернет, созда�
ния и развития VSAT�сетей, создания ведомствен�
ных и корпоративных сетей связи, оказания паке�
та мультимедийных услуг. К концу 2007г. загрузка
спутника, который оснащен 12 транспондерами
Ku�диапазона мощностью 40 и 90 Вт с полосой
пропускания 72 МГц, достигла 70% от проектного
потенциала. Interfax, 23.9.2008г.

– В Казахстане количество пользователей ин�
тернета превысило 950 тыс.чел. Об этом 19 сент. на
расширенном заседании коллегии ведомства со�
общил зампредседателя Агентства Республики
Казахстан по информатизации и связи Аскар Би�
шигаев, передает Казинформ. «Количество поль�
зователей интернета, согласно отчетам операторов
связи, составило более 953 тыс.чел., из них пользу�
ются широкополосным доступом (минимальная
скорость не ниже 256 Кбит/с в одну сторону) 473
тыс.чел., коммутируемым доступом – более 480
тыс.чел.», – сказал Бишигаев.

«Вместе с тем, в следующем году мы намерены
при неизменных тарифах довести минимальную
скорость широкополосного доступа до 512 Кбит/с.
Многие операторы не обеспечивают должную
скорость интернета, поэтому наша задача обеспе�
чить качественный доступ во всемирную паутину,
а также разобраться с межоператорскими тарифа�
ми. Часто крупные операторы перепродают свои
оптовые тарифы мелким провайдерам, что, в ко�
нечном счете, отражается на стоимости связи. В
нашем ведомстве ведется работа по недопущению
подобных явлений», – отметил он.

Рыночная потребность республики в широко�
полосном доступе к интернету – 2 млн. абонентов,
т.е. именно столько человек готовы заплатить за
предоставленные услуги. Через 3�4г. республика
придет к этому показателю. До конца года должен
решиться вопрос по частотам сетей третьего поко�
ления 3G. И, возможно, в 2009г. в сотовых телефо�
нах скорость интернета возрастет до 2 Мбит/с. ИА
Regnum, 19.9.2008г.

– Телекоммуникационная отрасль Казахстана
развивается быстрее, чем было запланировано в
государственной программе госагентства по ин�
форматизации и связи (АИС), сообщил зампред�
седателя АИС Аскар Бишигаев на коллегии ведом�
ства. По его словам, за янв.�авг. 2008г. количество
абонентов фиксированной связи в республике до�
стигло 3 млн. 338 тыс. При этом средняя телефон�
ная плотность по Казахстану составила 21,6 номе�
ра на 100 жителей. «Программой развития отрасли
телекоммуникаций предусмотрено довести этот
показатель к концу 2008г. до 23 на 100 жителей», –
уточнил А.Бишигаев.

Число абонентов сотовой связи за восемь меся�
цев превысило 14 млн. 714 тыс., при этом телефон�
ная плотность сотовой связи равнялась 95 абонен�
тов на 100 жителей (показатель, установленный
программой развития отрасли – 50 пользователей
на 100 жителей).

Количество пользователей интернетом, соглас�
но отчетам операторов связи, составило 953 тыс.,
из них более 472 тыс. пользуются широкополос�
ным доступом, 480 тыс. – коммутируемым. По
данным А.Бишигаева, госпрограмма развития от�
расли телекоммуникаций предусматривает дове�
дение к концу 2008г. количества пользователей
интернетом до 10 на 100 жителей.

Как отметил замглавы агентства, общий уро�
вень цифровизации сетей телекоммуникаций по
республике достигает 84,3% (установленный про�
граммой развития отрасли показатель – 80%).
А.Бишигаев также сообщил, что в рамках госпро�
граммы телефонизации сельских населенных
пунктов (СНП) агентством утвержден план теле�
фонизации 74 СНП с населением численностью
менее 50 чел. «В соответствии с планом, 21 СНП
будет телефонизирован в III кв. 2008г., 53 СНП в –
IV кв. 2008г.

В Казахстане проживает свыше 15,6 млн.чел.
Interfax, 19.9.2008г.

– Golden Telecom (100% дочерняя компания
ОАО «Вымпелком») (РТС: VIMP) завершил стро�
ительство и ввел в эксплуатацию магистральную
линию связи на участке Самара�Уральск, соеди�
нившую Россию и Казахстан.

Как сообщается в пресс�релизе «Вымпелкома»,
строительство магистральной линии связи на уча�
стке Самара – Уральск началось в апр. 2007г. ком�
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панией Golden Telecom в партнерстве с АО «Ка�
захтелеком».

«В конце 2007г. были завершены монтажные
работы, а с 1 фев. 2008г. сеть была полностью гото�
ва к сдаче комиссии Россвязьнадзора. Официаль�
ное разрешение на эксплуатацию данного участка
получено 19 июня 2008г.», – указывается в инфор�
мации.

Как отметил гендиректор ООО «СЦС Совин�
тел» (головная компания Golden Telecom) Андрей
Патока, строительство и запуск в эксплуатацию
новой линии связи будет способствовать расшире�
нию магистральной сети «Казахтелекома» и уско�
рению процесса интеграции Казахстана в между�
народный рынок телекоммуникационных услуг.

Кроме того, подчеркивается в сообщении,
«технически построенная магистральная сеть
Golden Telecom до Казахстана позволит значи�
тельно улучшить качество предоставляемых услуг
связи между странами, эффективно использовать
сетевые ресурсы на базе технологий DWDM, Giga�
bitEthernet и MPLS».

Предприятия холдинга Golden Telecom предо�
ставляют услуги фиксированной телефонной свя�
зи и доступа в интернет по различным технологи�
ям (строительство оптоволоконных сетей, DSL,
WiFi и WiMAX) в России, на Украине, в Казахста�
не и Узбекистане. «Вымпелком» находится в реор�
ганизации бизнеса двух компаний для полной ин�
теграции Golden Telecom в структуру своего биз�
неса и ликвидации дочерней компании как от�
дельного юрлица.

«Вымпелком» является вторым по числу або�
нентов оператором мобильной связи в России и
странах СНГ. Interfax, 2.9.2008г.

– В Казахстане к 2012г. мобильной связью бу�
дет покрыто до 80% территории страны, ей смогут
пользоваться до 85% жителей республики, про�
гнозирует зампредседателя госагентства по ин�
форматизации и связи (АИС) Аскар Бишигаев.
«Охват населенных пунктов мобильной связью к
2012г. достигнет 85%. То есть, более 13,2 млн. ка�
захстанцев к этому сроку смогут реально пользо�
ваться услугами сотовых операторов», – сказал
А.Бишигаев.

При этом он уточнил, что по прогнозам АИС
уже к концу тек.г. количество проданных sim�карт
сравняется с численностью населения страны.
«Однако это не значит, что каждый казахстанец к
концу года будет пользоваться сотовым телефо�
ном. 15 млн. – это лишь количество проданных
sim�карт, и у одного пользователя их может быть
две�три», – пояснил А.Бишигаев.

Он напомнил, что правительство Казахстана
предложило в авг. тек.г. трем операторам сотовой
связи – GSM Kazakhstan, «Кар�Тел» и Mobile Tele�
com Service, выкупить пакеты частот по 5 МГЦ для
предоставления услуг мобильной связи стандарта
GSM�1800.

По условиям сделки, каждый из операторов
возьмет на себя дополнительные лицензионные
обязательства, а именно – покрыть до конца
2012г. мобильной связью все населенные пункты
страны с численностью более 1 тыс.чел.

«Думаю, что операторы уже до конца этого го�
да, особенно в крупных городах, расширят свои
сети за счет частот GSM�1800, что приведет к зна�
чительному улучшению качества услуг», – отме�
тил в этой связи А.Бишигаев.

По его словам, операторы при создании соот�
ветствующей инфраструктуры в сельской местно�
сти «по договоренности и из соображения здраво�
го экономического смысла» могут принять реше�
ние о совместном развитии и использовании базо�
вых станций для покрытия сельских регионов.

«Это их право: в маленьком населенном пункте
они могут поставить вместо трех одну базовую
станцию и совместно ее использовать. Это соот�
ветствует существующей мировой практике», –
сказал А.Бишигаев.

В Казахстане действуют три оператора мобиль�
ной связи стандарта GSM: GSM Kazakhstan (с тор�
говыми марками K’cell и Activ, ее акционерами яв�
ляются фино�шведо�турецкая FinTur и «Казахте�
леком»), «Кар�Тел» (с торговой маркой Beeline,
контролируется российским «Вымпелкомом») и
ТОО Mobile Telecom Service (предоставляет свои
услуги под брэндом NEO, «дочка» «Казахтелеко�
ма»).

Компания «Алтел» («дочка» «Казахтелекома»,
торговые марки Dalacom и PAThWORD) предо�
ставляет услуги мобильной связи в стандарте
CDMA. В Казахстане проживает свыше 15,6
млн.чел., 46% из них – сельские жители.

АИС до конца тек.г. утвердит единые государ�
ственные стандарты оказания услуг в сфере теле�
коммуникаций, сообщил зампредседателя ведом�
ства А.Бишигаев. «Мы уже приняли госстандарты
в области предоставления мобильной связи и до
конца этого года разработаем стандарты предо�
ставления услуг по доступу в интернет. Они всту�
пят в действие с начала 2009г.», – сказал он.

Он также отметил, что госагентство ведет пере�
говоры с компаниями�операторами о параметрах
предполагаемых стандартов. «По стандартам до�
ступа в интернет у нас продолжаются напряжен�
ные дебаты с интернет�провайдерами. Не со всеми
нашими предложениями они соглашаются. Но су�
ществуют международные критерии оценки каче�
ства доступа в интернет, и АИС намерено их при�
держиваться при разработке национальных стан�
дартов», – сказал собеседник агентства в этой свя�
зи.

По словам А.Бишигаева, в сфере оказания ус�
луг по доступу в интернет АИС намерено устано�
вить госстандарты не только по скорости доступа
для конечных пользователей, но и его качеству.

В Казахстане пользователями услуг интернет
являются 12% жителей. Interfax, 21.8.2008г.

– Бывший пресс�секретарь президента Казах�
стана Ерлан Байжанов возглавит информацион�
ный холдинг «Арна Медиа». Как сообщил в вечер�
нем выпуске новостей республиканский телека�
нал «Хабар» во вторник, министерству культуры и
информации республики поручено осуществить
необходимые для этого процедуры.

Ранее во вторник пресс�служба главы государ�
ства сообщила, что распоряжением президента
Казахстана Нурсултана Назарбаева Е.Байжанов
освобожден от должности пресс�секретаря прези�
дента республики в связи с переходом на другую
работу.

В июле 2008г. решением правительства Казах�
стана ряд ведущих средств массовой информации
республики объединен в национальный информа�
ционный холдинг «Арна Медиа».

Основным видом деятельности АО «Арна Ме�
диа» было определено: «эффективное управление
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юридическими лицами, пакеты акций (доли учас�
тия) которых передаются в оплату размещаемых
акций АО «Арна Медиа» в целях создания благо�
приятных условий для повышения конкуренто�
способности информационного пространства Ре�
спублики Казахстан». Interfax, 19.8.2008г.

– Национальный оператор фиксированной
связи Казахстана «Казахтелеком» выплатил диви�
денды по привилегированным акциям и первый
транш по дивидендам на простые акции за 2007г.
Как передает пресс�служба компании, согласно
решению годового общего собрания акционеров
АО «Казахтелеком», оператор осуществил допол�
нительную выплату дивидендов по привилегиро�
ванным акциям за 2007г. 88 052,7 тыс. тенге, что
составляет 244,79 тенге на одну акцию. Ранее, по
сообщению компании, была произведена выплата
дивидендов на привилегированные акции в 300
тенге на одну акцию.

Также «Казахтелеком» произвел выплату пер�
вого транша дивидендов по простым акциям за
2007г. 2 886 570,4 тыс. тенге. Выплата дивидендов
по простым акциям составляет 544,79 тенге на од�
ну акцию.

Курс на 6 авг. – 120,11 тенге/1 долл. RosIn�
vest.Com, 14.8.2008г.

– По итогам I пол. 2008г. национальный опера�
тор фиксированной связи Казахстана «Казахтеле�
ком» подключил 847 тыс. интернет�пользователей
– в 2,5 раза больше, чем за аналогичный период
2007г. «Казахтелеком» объясняет рост потребите�
лей интернет�услуг, в т.ч., снижением тарифов.

Из общего числа интернет�пользователей услу�
гами широкополосного доступа в интернет вос�
пользовались 456 тыс. абонентов, что в 8 раз боль�
ше результата янв.�июня 2007г. Услуги широкопо�
лосного доступа в интернет на основе технологии
ADSL под торговой маркой Megaline оператор за�
пустил только в 2006г.

Как поясняет пресс�служба «Казахтелекома»,
на увеличение абонентской базы покупателей ин�
тернет�услуг повлияли модернизация сети, сни�
жение тарифов компании на услуги и увеличение
скорости доступа в интернет по некоторым тариф�
ным планам. На модернизацию и развитие сети
компаний «Казахтелекома» в 2007г. было заложе�
но 308 млн.долл. Пресс�служба компании поясня�
ет, что это на 91,5 млн.долл. больше, чем было за�
планировано в 2006г.

В I пол. 2008г. оператор снизил тарифы на услу�
ги хостинга, широкополосного доступа к сети ин�
тернет для юридических и физических лиц, зани�
мающихся предпринимательской деятельностью
без образования юридического лица, а также для
ISP�провайдеров. RosInvest.Com, 28.7.2008г.

– Оборот денежных средств космической дея�
тельности Казахстана к 2020г. составит более 1
млрд.долл. Об этом 24 июля в ходе международной
конференции, посвященной развитию этой обла�
сти, заявил советник председателя Национально�
го космического агентства Казахстана (НКА РК)
Иван Ахматов, передает ИА «Казахстан Сегодня».

Председатель НКА РК Талгат Мусабаев напом�
нил гостям – после распада Советского Союза ре�
спублика в основном исследовала фундаменталь�
ные области космической науки и эпизодически
выполняла отдельные программы на борту орби�
тальных станций, сумела достичь определенных
успехов. Однако в те годы не было и речи о появ�

лении производственной базы и космической ин�
дустрии. Сегодня, отметил казахстанский космо�
навт, ситуация изменилась. Страна на пути к со�
зданию космической отрасли: по поручению пре�
зидента Нурсултана Назарбаева разработан проект
новой государственной программы до 2020г.

«Планируется решение следующих задач: со�
здание целевых космических систем связи, пере�
дачи данных, дистанционного зондирования зем�
ли, навигации и научного значения, создание и
развитие объектов наземной космической инфра�
структуры, включая комплекс «Байконур», сред�
ства производства, выведение и управление кос�
мическими аппаратами», – пояснил Мусабаев.

В рамках международного сотрудничества бу�
дет вестись подготовка кадров за пределами стра�
ны. Дотации республики на эту программу соста�
вят не менее 6 млрд.долл., уточнил Иван Ахматов.
ИА Regnum, 25.7.2008г.

– Решением правительства Казахстана ряд ве�
дущих средств массовой информации республики
объединен в национальный информационный
холдинг «Арна Медиа», сообщила пресс�служба
премьера.

Согласно распространенному в четверг сооб�
щению пресс�службы, основным видом деятель�
ности АО «Арна Медиа» определено: «эффектив�
ное управление юридическими лицами, пакеты
акций (доли участия) которых передаются в опла�
ту размещаемых акций АО «Арна Медиа» в целях
создания благоприятных условий для повышения
конкурентоспособности информационного про�
странства Республики Казахстан».

Правительство также утвердило перечень юри�
дических лиц, госпакеты акций (доли) которых
будут переданы в оплату размещаемых акций АО
«Арна Медиа». В этот список вошли: АО «Респуб�
ликанская телерадиокорпорация «Казахстан»; АО
«Агентство «Хабар»; АО «Республиканская газета
«Егемен Казакстан»; АО «Республиканская газета
«Казахстанская правда»; АО «НК «Казахское ин�
формационное агентство»; АО «Казахстанские те�
лекоммуникации» (Кателко); АО «Казтелерадио»;
ТОО «Жас оркен»; ТОО «Казак газеттерi».

Вместе с тем правительство рекомендовало из�
брать председателем правления АО «Националь�
ный информационный холдинг «Арна Медиа» Ку�
андыка Бишимбаева, отмечается в информации
пресс�службы премьера. Interfax, 4.7.2008г.

– ОАО «Вымпелком» увеличило долю в своем
дочернем казахском операторе ТОО «Кар�Тел» с
контрольного пакета до 74,9%.

Как говорится в материалах компании, «Вым�
пелком» приобрел 24,9% акций кипрского офшо�
ра Limnotex Developments Limited, который владе�
ет 100% «Кар�Тел». Ранее «Вымпелкому» принад�
лежали 50% плюс 1 акция компании.

Как сообщили в компании, стоимость сделки
составила 561,8 млн.долл. Партнером «Вымпелко�
ма» в казахском операторе являются акционеры
казахстанского «АТФБанка» (компания Crowell).

«Вымпелком» купил 100% Limnotex в сент.
2004г. за 350 млн.долл. В 2005г. компания продала
50% минус 1 акцию Limnotex компании Crowell с
правом обратного выкупа 25% минус 1 акции.

Оставшийся блокирующий пакет акций Lim�
notex, который принадлежит Crowell, находятся в
залоге у «Вымпелкома» в качестве обеспечения по
кредиту на 350 млн.долл. сроком на 1,5г. Этот заем
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был выдан российской компанией своему казах�
скому партнеру для покупки 100% киргизской Sky
Mobile. Кроме того, в качестве обеспечения по
кредиту «Вымпелком» также получил два колл�оп�
циона на покупку материнской компании киргиз�
ского оператора.

«Кар�Тел» является наиболее успешно разви�
вающимся активом «Вымпелкома» на территории
СНГ. В 2007г. чистая прибыль компании состави�
ла 70,9 млн.долл. против 9,9 млн.долл. годом ра�
нее, выручка выросла на 73,6% – до 607,6
млн.долл. За минувший год компания в полтора
раза увеличила абонентскую базу – до 1,6 млн.чел.

ОАО «Вымпелком» является вторым по числу
абонентов оператором мобильной связи в России
и странах СНГ. Компания оказывает услуги в Рос�
сии, Казахстане, Таджикистане, Узбекистане,
Грузии, Армении, на Украине. Основными акцио�
нерами оператора являются российская «Альфа�
групп» (44,4%) и норвежская Telenor (29,9%).
Interfax, 4.7.2008г.

– Предприятиями связи Казахстана в 2007г.
оказано услуг на 368,4 млрд. тенге, что в сопоста�
вимых ценах на 34,5% больше объема 2006г.;
39,9% доходов получено от оказанных услуг физи�
ческим лицам. Об этом 30 июня сообщили в
Агентстве Республики Казахстан по статистике.

Наибольшие доли в общих доходах от услуг
связи занимают мобильная связь (52,8%) и между�
городная, международная телефонная связь
(14,5%). Доля почтовых и курьерских услуг состав�
ляет 2,9% от общего объема доходов.

В 2007г. наблюдался рост объема всех видов ус�
луг, оказываемых предприятиями связи, за исклю�
чением отправлений курьерской связью и служ�
бой EMS.

Постоянно растет число междугородных, меж�
дународных телефонных разговоров: в 2007г. их
было 1031,1 млн.ед., что на 18,4% больше объема
2006г. Исходящий трафик междугородной, между�
народной телефонной связи в 2007г. составил
3025,9 млн. минут, в 2006г. – 2602,8 млн. минут.

В 2007г. число основных телефонных аппара�
тов телефонной сети общего пользования в рес�
публике составило 3236,9 тыс.ед., в т.ч. у населе�
ния – 2757,3 тыс.ед. (в 2006г. – 2928,4 тыс.ед. и
2495,1 тыс.ед. соответственно).

За 2007г. число абонентов сотовой связи увели�
чилось по сравнению с 2006гг. на 60,8%, доходы в
сопоставимых ценах от этого вида связи возросли
на 52,6%.

На конец 2007г. в республике насчитывалось
381,2 тыс. абонентов сети интернет, что по сравне�
нию с 2006гг. больше на 22,7%. Доходы в сопоста�
вимых ценах от этого вида услуг связи в 2007г. со�
ставили 22,2 млрд. тенге или возросли по сравне�
нию с 2006гг. почти в два раза.

В 2007г. почтовых услуг оказано на 6225 млн.
тенге, что в сопоставимых ценах на 25,4% больше
объема 2006г. ИА Regnum, 30.6.2008г.

– Первый и единственный казахстанский спут�
ник связи и вещания KazSat�1 может быть поте�
рян, считают в Национальном космическом
агентстве (НКА) Казахстана. «Высока вероятность
того, что спутник будет потерян. Одной из причин
череды нештатных ситуаций со спутником специ�
алисты считают, что в качестве базовой для наци�
онального спутника была выбрана эксперимен�
тальная платформа. Ее выбор в свое время был

осуществлен без участия отечественных специа�
листов. Национальное космическое агентство
анализирует ситуацию и вырабатывает меры для
недопущения подобного в будущем», – отмечает�
ся в пресс�релизе НКА, распространенном в поне�
дельник перед пресс�конференцией в пресс�цент�
ре агентства «Интерфакс�Казахстан».

8 июня спутник KazSat�1 из�за сбоя в бортовой
цифровой вычислительной системе прервал свое
вещание.

Сотрудники российского предприятия «Кос�
мическая связь» совместно с коллегами из Центра
космической связи Казахстана пытаются в насто�
ящий момент восстановить работоспособность
спутника, наладить с ним двусторонний обмен
данными, отмечается в сообщении НКА. Interfax,
16.6.2008г.

– Вопрос о сроках полетов казахстанских кос�
монавтов будет обсужден 27 июля текущего года
на заседании совета стран�участниц проекта
МКС. «Руководство Роскосмоса взяло на себя
обязательство содействовать решению этого во�
проса на совете стран�участников проекта Между�
народной космической станции, который состо�
ится 27 июля этого года», – говорится в пресс�ре�
лизе Национального космического агентства
(НКА) Казахстана, распространенном в понедель�
ник перед пресс�конференцией в пресс�центре
агентства «Интерфакс�Казахстан».

«Кроме того, Казкосмос обсуждает с заинтере�
сованными сторонами возможность организации
казахстанской космической экспедиции на ком�
мерческой основе. Все это позволяет говорить с
уверенностью, что казахстанская программа пило�
тируемых полетов будет иметь продолжение», –
подчеркивается в сообщении.

В ходе визита в Казахстан в конце мая прези�
дент РФ Дмитрий Медведев сообщил, что Россия
будет способствовать тому, чтобы казахстанские
космонавты полетели в космос. Interfax, 16.6.2008г.

– Спутник KazSat из�за сбоя в бортовой циф�
ровой вычислительной системе (БЦВС) прервал
свое вещание, управление космическим аппара�
том передано российскому государственному
предприятию «Космическая связь» (ГПКС), сооб�
щил глава республиканского центра космической
связи (РЦКС) Казахстана Виктор Лефтер.

«На спутнике произошла нештатная ситуация
– сбой в бортовой цифровой вычислительной си�
стеме, «мозге» спутника. Управление полностью
передано Москве – главному оперативному уп�
равлению ГПКС. Сейчас российские специалисты
ищут пути решения этой проблемы», – сказал он в
понедельник агентству «Интерфакс», добавив, что
«ситуация очень серьезная».

В.Лефтер подчеркнул, что причина нештатной
ситуации неизвестна. «Человеческий фактор здесь
отсутствует. Причины же сбоя техники неизвест�
ны. Это может быть радиация, солнечные лучи.
Пока очень сложно об этом говорить», – отметил
он.

Глава РЦКС пояснил, что в главную оператив�
ную группу управления ГПКС «входят все конст�
рукторы и разработчики, у которых есть необходи�
мая техническая документация и электрический
макет спутника» для поиска способов восстанов�
ления работы космического аппарата.

По его данным, связь с KazSat была нарушена 8
июня в 10:00 АСТ. «Такие аномальные явления
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уже происходили недавно, к примеру, 3 мая у рос�
сиян на спутнике «Экспресс М�2». Нештатная си�
туация в начале года была и на американском
Intelsat. Но у них обошлось все, у нас положение
серьезнее», – сказал В.Лефтер, добавив, что «пока
говорить о сроках восстановления работоспособ�
ности спутника сложно».

Менеджер по связям с общественностью
ФГУП «Космическая связь» Денис Сухоруков в
понедельник сообщил, что «управление спутни�
ком не передавалось центру управления «Косми�
ческой связи». «Управление ведется из Казахста�
на, а мы оказываем своим коллегам помощь в уп�
равлении аппаратом. Имея богатый опыт нахож�
дения выходов из подобных ситуаций, мы помога�
ем справиться с этой ситуацией, советуя те или
иные способы решения проблемы», – сказал он.

«Надеемся, что в ближайшее время аппарат
вернется к штатной работе», – сказал он.

Похожий случай со спутником произошел 9
янв. тек.г. Тогда в результате сбоя в программе си�
стемы управления KazSat было произведено от�
ключение бортового ретрансляционного ком�
плекса (БРТК) космического аппарата, и в связи с
отсутствием в системе связи Казахстана резервно�
го спутника национальная сеть телевещания была
временно переведена на мощности американского
спутника Intelsat�904.

Спутник KazSat был успешно запущен в космос
18 июня 2006г. с космодрома Байконур. С его за�
пуска Казахстан приступил к реализации собст�
венных космических программ. Затраты респуб�
лики на создание собственного спутника состави�
ли 65 млн.долл.

KazSat изготовлен ГКНПЦ имени Хруничева и
предназначен для организации каналов телеради�
овещания, телефонной связи, передачи данных,
широкополосного доступа к сети интернет, созда�
ния и развития VSAT�сетей, создания ведомствен�
ных и корпоративных сетей связи, оказания паке�
та мультимедийных услуг. Зоны покрытия KazSat
охватывают территорию Казахстана, республик
Центральной Азии, Кавказа, часть центральной
России. Аппаратура спутника обеспечивает отлич�
ный прием сигнала на антенные системы малого
диаметра.

Использование KazSat на полную мощность
позволит Казахстану оставлять у себя до 25�27
млн.долл. в год, которые операторы спутниковой
связи выплачивают за предоставленные услуги
иностранным спутниковым организациям.

К концу 2007г. загрузка спутника, который ос�
нащен 12 транспондерами Ku�диапазона мощнос�
тью 40 и 90 Вт с полосой пропускания 72 МГц, до�
стигла 70% от проектного потенциала. Interfax,
9.6.2008г.

– В Астане 7�13 сент. тек.г. состоится V между�
народный кинофестиваль (МКФ) «Евразия». Как
сообщается в распространенной в субботу инфор�
мации пресс�службы кинофестиваля, помимо
фильмов международного конкурса, на МКФ «Ев�
разия» будут представлены кинокартины из Цент�
ральной Азии и других тюркоязычных стран.

Помимо этого в рамках фестиваля пройдут рет�
роспективы, посвященные 20 годовщине «Новой
казахской волны», 80�летнему юбилею знамени�
того казахстанского актера Нурмухана Жантури�
на, а также юбилею столицы Казахстана Астаны,
отмечается в сообщении.

МКФ «Евразия» является полноправным чле�
ном международной ассоциации кинофестивалей.

Первый международный кинофестиваль «Ев�
разия» состоялся в Алма�Ате осенью 1998г. Inter�
fax, 31.5.2008г.

– Предстоящим летом с Байконура (Казахстан)
планируется осуществить три космических пуска,
сообщил источник на космодроме. На конец июня
запланирован запуск ракеты�носителя «Протон�
К» с военным спутником серии «Космос».

На конец июля запланирован пуск ракеты
«Протон�М» с телекоммуникационным спутни�
ком Inmarsat 4F3. Затем в конце авг. с Байконура
должен быть осуществлен второй пуск ракеты «Зе�
нит�3SLБ». Ракета должна будет вывести в космос
американский телекоммуникационный спутник
Measat 3R. Interfax, 30.5.2008г.

– «Известия�Казахстан» рассказывают об ито�
гах публичных общественных слушаниях «.с учас�
тием руководителей ряда отделов Центра им. Хру�
ничева и казахстанско�российского предприятия
«Байтерек», экологов, экспертов, эпидемиологов,
врачей, чаэсников и многих других специалистов,
так или иначе отвечающих за охрану биосреды и
здоровья населения». Слушания прошли в селе
Курчум Восточно-�Казахстанской области. Так,
пишет газета, «вторая ступень модернизирован�
ной ракеты�носителя «Протон-М», запускаемого
с космодрома «Байконур», будет падать по новой
трассе. Предполагаемое новое место приема «ос�
танков» отработанной ступени будет находиться в
Курчумском районе Восточно-�Казахстанской
области. Необходимость в новой трассе падения
вызвана увеличением массы космических аппара�
тов, что потребовало повышения грузоподъемнос�
ти ракет-носителей».

Как отмечают «И�К», слушания «вызвали боль�
шой интерес у местного населения. К моменту
приезда названной группы специалистов зал мест�
ного дома культуры был забит до отказа». В целом,
«повестка слушаний включала три основных до�
клада специалистов российского космического
центра о результатах исследования экологии и
здоровья населения после первого запуска, техни�
ческих особенностях модернизированной ракеты
и мерах обеспечения безопасности. Российские
специалисты отметили, что запуск «Протона�М»
будет проводиться с Байконура раз в год. Нынче
это планируется сделать в июле». Как пояснил
представитель России Олег Роскин, «Протон-�М»
– единственная ракета, которая обеспечивает
стратегические интересы наших стран. После про�
шлого запуска мы ее серьезно модернизировали и
усовершенствовали. К примеру, радиус падения
обломков ступеней сократился с 3,5 км. до 50 м.
Согласно новому маршруту трассы, обломки упа�
дут в междуречье рек Курчум и Такыр. Мы заклю�
чили договор с 16 организациями вашей страны,
которые провели полные исследования окружаю�
щей среды (воды, воздуха, земли, здоровья населе�
ния) после прошлого запуска, и официальный
протокол гласит: «Факторов воздействия на окру�
жающую среду в районе падения не выявлено».
Владимир Урядов сообщил, что «в целях безопас�
ности из района падения население будет эвакуи�
ровано на три дня. Через месяц пройдут учения
технически оснащенного спецподразделения, ко�
торое сейчас базируется в Усть�-Каменогорске.
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Будут задействованы силы гражданской обороны,
МЧС и других структур».

Между тем, пишет издание, «курчумцы были
настроены критически. Досталось всем. Люди
критиковали объединение Курчумского и Марка�
кольского районов без их согласия, говорили о бо�
лезнях, жаловались на отсутствие у их района эко�
логического статуса и т. п. Специалисту «Байтере�
ка» Идрису Баринову приходилось не раз выхо�
дить к микрофону и просить ораторов отделять
«котлеты от мух», т.е. говорить по существу. Выпу�
стив пар, собрание успокоилось. Протокол обще�
ственных слушаний в Курчуме будет направлен в
министерство охраны окружающей среды РК для
итоговой государственной экспертизы, которая
даст окончательный ответ на возможность выделе�
ния территории, предложенной специалистами
под отработанные ступени ракет». ИА Regnum,
29.5.2008г.

– Руководство специальной экономической
зоны «Морпорт Актау» подписало контракт с ТОО
SilicaSolar�Aktau о строительстве завода по произ�
водству продукции фотовольтаики, – передает
«Росбалт» со ссылкой на пресс�службу компании.
Стоимость проекта 165 млн.долл. Завод будет про�
изводить кристаллические стержни и пластины
(солнечные батареи), платы и электронные дис�
плеи.

Продукция будет производиться по современ�
нейшим технологиям германской фирмы Schmid
Group. «Проект новый для региона, инновацион�
ный, – сообщили в пресс�службе. – На заводе бу�
дет установлено новейшее технологическое обо�
рудование, лаборатория, отвечающая междуна�
родным стандартам. Будет предусмотрена техни�
ческая возможность для наращивания объема вы�
пускаемой продукции». Начать строительство
планируется в сент. этого года, а пуск первой оче�
реди завода намечен на дек. 2009г. Росбалт,
27.5.2008г.

– Казахстанский рынок мобильной связи явля�
ется самым конкурентоспособным. Об этом на
пресс�конференции по смене руководства АО
«Евразийский банк» заявил председатель аудитор�
ского комитета Евразийского банка Валерий Дор�
джиев.

По его мнению, конкуренция на рынке сотовой
связи достаточно высокая. «Но при этом никто не
оставляет надежд войти в рынок сотовой связи,
несмотря на то, что конкурентность превысила
100%», – говорит банкир. «Согласно оценкам экс�
пертов, конкурентоспособность рынка мобильной
связи находится в пределах 150%, т.е. не 100%, а от
150% и выше. т.е. мы приходим к тому, что у вас
существует два�три номера сотовых телефонов», –
отметил Дорджиев. Росбалт, 27.5.2008г.

– Создание стартового комплекса Байтерек на
космодроме Байконур начнется после первых ис�
пытаний ракеты�носителя «Ангара», которые
пройдут в 2010�11гг., заявил журналистам в суббо�
ту руководитель Роскосмоса Анатолий Перминов.

«Создание Байтерека напрямую зависит от лет�
ных испытаний ракеты космического назначения
«Ангара» на космодроме Плесецк. Мы идем стро�
го по графику. В 2010г. должны состояться летные
испытания легкой ракеты «Ангара», а в 2011г. тя�
желой ракеты «Ангара». Таким образом, полно�
масштабные работы, при удачном проведении
летных испытаний, по созданию стартового ком�

плекса Байтерек на космодроме Байконур начнут�
ся в 2012г.», – сказал А.Перминов. «Ракетно�кос�
мическая промышленность в состоянии выпол�
нить эту задачу в сроки», – добавил он. Interfax,
24.5.2008г.

– Главы космических агентств стран�участни�
ков программы строительства Международной
космической станции (МКС) на очередном засе�
дании в июле рассмотрят предложение об отправ�
ке на станцию в качестве членов экипажа длитель�
ной экспедиции казахских космонавтов.

«Очень серьезно был поставлен президентом
Казахстана Назарбаевым вопрос об организации
отправки в космос двух граждан республики, ко�
торые проходят подготовку в России. В июле ме�
сяце состоится заседание глав агентств, создаю�
щих и эксплуатирующих МКС, и этот вопрос мы
на нем рассмотрим», – сказал журналистам в суб�
боту руководитель Роскосмоса Анатолий Перми�
нов.

Однако, отметил он, отправка на МКС казах�
ских космонавтов сложная задача, т.к. для этого
необходимо единогласное согласие космических
агентств всех пяти стран�участниц программы
МКС – США, Японии, Канады, Европейского
космического агентства, России. «Есть условие,
что на МКС могут летать только граждане этих
стран», – сказал А.Перминов.

Он добавил, что вопрос о возможности участия
в длительных экспедициях граждан стран, не уча�
ствующих в программе строительства МКС, уже
полгода обсуждается Роскосмосом с НАСА, но
стороны пока не пришли к единому мнению по
этому вопросу.

Полет казахских космонавтов может состоять�
ся только на коммерческой основе и пока только в
виде экспедиции посещения. И для этого, отметил
А.Перминов, кто�то из космических туристов дол�
жен отложить свой полет на более поздний срок.

В качестве варианта А.Перминов предложил
рассмотреть возможность покупки Казахстаном у
России корабля для автономного недельного по�
лета по околоземной орбите без причаливания к
МКС. «Например, запускают на околоземную ор�
биту корабль «Союз», где командир корабля рос�
сиянин, в качестве бортинженера гражданин Ка�
захстана и еще один в качестве третьего члена эки�
пажа. В течение 6�10 суток казахские космонавты
могут выполнить свою научную программу, в ко�
торой нет необходимости для длительной работы в
космосе, и вернуться назад», – сказал А.Перми�
нов. Interfax, 23.5.2008г.

– Минобороны РФ определило порядок выво�
да Космических войск РФ с Байконура, сообщил
источник на космодроме. По данным источника,
директиву минобороны РФ о порядке расформи�
рования оставшихся воинских частей частей Кос�
мических войск РФ на Байконуре огласил на сове�
щании начальник космодрома Байконур, коман�
дир воинской части 11284 генерал�майор Олег
Майданович.

Как отметил источник, генерал сообщил, что
часть должна быть расформирована к 1 янв. 2009г.
После 2 июня 2008г. запускается механизм ее рас�
формирования.

Так, все офицеры будут отправлены в очеред�
ные отпуска. После завершения отпусков, в нача�
ле осени текущего года, офицеры в возрасте до 35
лет будут переведены в различные воинские части
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на территории России, а старше 35 лет – уволены
в запас.

По информации источника, согласно директи�
ве, в течение предстоящей осени все подразделе�
ния, входящие в состав части 11284, будут расфор�
мированы, а в дек. 2008г. расформирована будет
вся воинская часть.

Пока остается не ясным, каким будет военное
присутствие РФ на космодроме после расформи�
рования в/ч 11284. «Наиболее вероятным считает�
ся создание новой небольшой воинской части
численностью до 300 чел., которая будет участво�
вать в составе оперативных групп при проведении
космических пусков в интересах минобороны
России», – сказал источник.

На Байконуре находится 2 тыс. военнослужа�
щих Космических войск РФ. С космодрома Бай�
конур, расположенного в Казахстане, в последние
годы производится треть всех мировых запусков в
космос.

Россия арендует у Казахстана комплекс «Бай�
конур» с 1994г. Interfax, 23.5.2008г.

– Руководитель казахстанского фонда защиты
свободы слова «Адил соз» Тамара Калеева предла�
гает уполномоченным отечественным структурам
доказать свою непричастность к блокированию в
республике интернет�сайта радио «Свободная Ев�
ропа» и его представительства в Казахстане «Азат�
тык» (Свобода).

По сообщению радио «Свободная Европа»
(RFE), редакция которого расположена в Праге,
казахстанский сайт радио «Азаттык» заблокирован
с 11 апр. По предположению RFE, это «сделано
преднамеренно» казахстанской стороной.

«Руководство «Свободной Европы» заявило,
что они проводили расследование и пришли к вы�
воду, что эта блокировка осуществляется на казах�
станской стороне. В этой ситуации просто удивля�
ет молчание наших ответственных органов и ком�
паний�провайдеров! Ведь это не только вопрос ре�
путации, это вопрос престижа всего государства»,
– сказала Т.Калеева, комментируя данную ситуа�
цию.

«Почему они, в т.ч., например, «Казахтеле�
ком», другие ответственные структуры, молчат?
Если они не блокируют, то пусть вступают в диа�
лог, пусть доказывают это. Давайте приглашать
технических экспертов и определять, в чем же
причина», – продолжила Т.Калеева.

По ее мнению, блокировка сайтов в республике
производится «не по собственной инициативе»
провайдеров. «Естественно, это указание «свер�
ху»«, – заметила она.

В Казахстане действуют несколько интернет�
провайдеров наряду с нацкомпанией «Казахтеле�
ком».

Какая именно информация стала причиной
блокировки сайта зарубежного радио, руководи�
тель «Адил соз», сказать затруднилась. «Радио
«Азаттык» – это ведь свободный эфир, где много
времени отдается оппозиции, обсуждаются все ос�
трые и болезненные вопросы Казахстана: цены,
жилье, законодательство и председательство Ка�
захстана в ОБСЕ», – сказала она. «Если же дейст�
вительно казахстанская сторона в блокировке не�
повинна, а сайты недоступны для пользователя, то
«Казахтелеком» обязан сделать все, чтобы дока�
зать, что Казахстан здесь неповинен», – считает
глава фонда защиты слова.

«Интерфакс» не располагает комментариями
заинтересованных госведомств, структур, компа�
ний, интернет�провайдеров. Interfax, 23.5.2008г.

– Второго июня, в день празднования 53�летия
со дня образования космодрома Байконур, на
центральной площади одноименного города со�
стоится военный парад, в котором примут участие
подразделения Космических войск России, дис�
лоцированные на космодроме.

Как сказал источник на Байконуре, военные
космодрома входят в состав 5 государственного
испытательного космодрома (воинской части
11284). В конце апр. 2008г. Президент РФ подпи�
сал указ о расформировании в/ч 11284. Расформи�
рование должно пройти до 1 янв. 2009г. На базе
в/ч 11284 будет создана новая часть численностью
300�400 чел., которая будет работать в составе опе�
ративных групп при запусках ракет.

В связи с этим парад 2 июня 2008г. на космо�
дроме называют последним военным парадом.
Источник напомнил, что сокращение российско�
го военного контингента космодрома продолжает�
ся уже 15 лет. За это время в ведение предприятий
Роскосмоса перешли все наземные пусковые уста�
новки ракет, монтажные корпуса, измерительный
комплекс космодрома. Нынешний год станет го�
дом завершения конверсии космодрома.

После ее завершения на Байконуре в ведение
российских военных останется два объекта – аэ�
родром «Крайний» и две шахты ракет УР�100Н
УТТХ (РС�20, «Стилет»), причем ракетчики пе�
рейдут в подчинение оренбургских ракетных под�
разделений.

Как отметил источник, с космодрома ежеме�
сячно уезжают десятки военных специалистов, на
предприятиях Роскосмоса выражают обеспокоен�
ность в связи с тем, что уже в ближайшее время ко�
смодром Байконур столкнется с острейшим «кад�
ровым голодом». Уже сейчас на предприятиях
Роскосмоса на Байконуре ощущается нехватка ка�
дров, а притока специалистов из РФ пока нет. Ко�
смодром Байконур Россия арендует у Казахстана с
1994г. Срок аренды, согласно последним догово�
ренностям сторон, рассчитан до 2050г. Interfax,
19.5.2008г.

– На Байконуре казахстано� российское пред�
приятие «Байтерек» формирует инфраструктуру
для создания одноименного ракетно�космическо�
го комплекса. Как сообщил источник на космо�
дроме, один из рассматриваемых специалистами
вариантов предполагает, что технический ком�
плекс для подготовки ракеты «Байтерек» размес�
тится в третьем пролете монтажно�испытательно�
го корпуса (МИК) площадки N112, а стартовый
комплекс будет построен неподалеку от комплек�
са «Стенд�старт» (площадка N250 космодрома).

Источник напомнил, что 12 мая 2002г. у одного
из самых больших сооружений Байконура – МИ�
Ка 112 площадки – рухнула крыша трех пролетов.
В результате обрушения крыши погибло восемь
человек, которые в это время проводили ремонт�
ные работы. Под обломками крыши были погре�
бены блоки ракет «Энергия» и «Буран». Госкомис�
сия, расследовавшая причины аварии, выявила,
что причиной обрушения крыши стало аварийное
состояние сооружения.

Все прошедшие после аварии годы велась раз�
борка завалов МИКа, вывозился металлолом. Па�
ру лет назад начались работы по восстановлению
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третьего пролета монтажного корпуса. В течение
2007г. были проведены работы по укладке блоков в
стены пролета, ведется создание каркаса крыши.

В течение двух�трех лет пролет будет отремон�
тирован и в нем можно будет разместить рабочие
места для проведения испытаний ракетно�косми�
ческой техники.

Как известно, соглашение о разработке и со�
здании на Байконуре комплекса «Байтерек» с вы�
соким уровнем экологической безопасности было
заключено между Россией и Казахстаном в янв.
2004г.

Строительство комплекса должно было быть
осуществлено в течение трех лет. Ракета�носитель,
в зависимости от комплектации верхних ступеней,
сможет выводить до 30 т. полезного груза на низ�
кую орбиту.

На создание РКК «Байтерек» правительство
Казахстана выделило АО «СП «Байтерек» бюджет�
ный кредит в 223 млн.долл., за основу этого проек�
та взят российский проект «Ангара». Interfax,
13.5.2008г.

– Принято решение о расформировании 5 го�
сударственного испытательного космодрома – так
официально называется войсковая часть 11284,
фактически – штаб космических войск на космо�
дроме Байконур, сообщил информированный ис�
точник в космической отрасли РФ.

Согласно его информации, до конца 2008г.
часть, в составе которой сейчас более 2 тыс. воен�
нослужащих, будет сокращена до оперативной
группы численностью 300�400 чел. «К концу теку�
щего года практически завершится конверсия ко�
смодрома Байконур, начатая еще в 1993г.».

За полтора десятилетия объекты космодрома
постепенно были переданы из ведения миноборо�
ны РФ в Роскосмос, который для эксплуатации
стартовых и технических комплексов создал на
Байконуре свои структуры. С космодрома Байко�
нур, расположенного в Казахстане, в последние
годы производится треть всех мировых запусков в
космос. Interfax, 6.5.2008г.

– Премьер РФ Виктор Зубков своим распоря�
жением разрешил минобороны России использо�
вать на договорной основе космические системы и
комплексы военного назначения для проведения
запусков с космодрома Байконур зарубежных кос�
мических аппаратов телекоммуникационного на�
значения.

Подписанным В.Зубковым распоряжением,
текст которого размещен в понедельник на сайте
правительства РФ, разрешается «минобороны
России использовать на договорной основе кос�
мические системы и комплексы военного назна�
чения и привлекать личный состав воинских час�
тей для проведения в установленном порядке за�
пусков с космодрома Байконур ракетами�носите�
лями «Протон�М» с разгонными блоками «Бриз�
М» космических аппаратов телекоммуникацион�
ного назначения «Астра�1М» (Люксембург), «Ни�
мик�4» (Канада) и «Инмарсат�4Ф3» (Великобри�
тания)».

Минюсту России поручается обеспечить защи�
ту государственных интересов при вовлечении в
экономический и гражданско�правовой оборот
результатов интеллектуальной деятельности, пра�
ва на которые принадлежат Российской Федера�
ции, в соответствии с договором, заключаемым с
федеральным государственным унитарным пред�

приятием «Государственный космический науч�
но�производственный центр им. М.В.Хруничева».
Interfax, 5.5.2008г.

– Использование для космических запусков
тяжелых высотных истребителей МиГ�31Д неце�
лесообразно, считает бывший член госкомитета
по обороне Казахстана генерал�майор авиации
Токтар Аубакиров.

«Проект «Ишим», который предусматривает
использование МиГ�31Д для запуска ракет косми�
ческого назначения, не может быть реализован.
Либо нужен новый носитель, т.е. другой самолет,
либо должны появиться какие�то новые космиче�
ские ракеты воздушного базирования», – заявил
Т.Аубакиров.

Он отметил, что еще в советское время летал на
МиГ�31Д, специально оборудованном для полетов
в стратосферу с соответствующим вооружением.
«Поэтому у меня сразу были сомнения в отноше�
нии реализуемости данного проекта», – сказал ге�
нерал.

Российско�казахстанский проект по созданию
авиационного ракетно�космического комплекса
(АРКК) «Ишим» предполагал использование для
запуска малых космических аппаратов граждан�
ского назначения самолета МиГ�31, способного
поднять на необходимую высоту малогабаритную
ракету со спутником. В нояб. 2005г. Правительст�
во Казахстана подписало соответствующие кон�
тракты в рамках проекта «Ишим» с основным с
российской стороны партнером – Московским
институтом теплотехники.

Однако в 2007г. Национальное космическое
агентство Казахстана (Казкосмос) сообщило, что
Казахстан отказывается от планов создания ком�
плекса «Ишим» в связи с экономической нецеле�
сообразностью.

«Мы по программе «Ишим» уже определились.
Однозначная позиция, и она полностью соответ�
ствует позиции Комитета национальной безопас�
ности и других ведомств, которые проводили тща�
тельную проработку этого вопроса: мы должны, к
сожалению, закрыть этот проект из�за слабой мар�
кетинговой проработки и невозможности выхода
на рынок», – заявил глава Казкосмоса Талгат Му�
сабаев.

Комитет национальной безопасности Казах�
стана в апр. 2008г. сообщил, что возбудил и рас�
следует уголовные дела по подозрению в неэффек�
тивном расходовании бюджетных средств на про�
ект создания комплекса «Ишим».

Глава спецслужбы Амангельды Шабдарбаев со�
общил, что расследуются два уголовных дела «по
фактам неэффективного расходования бюджет�
ных средств по проектам создания АРКК «Ишим»
и контрольно�измерительного комплекса на базе
военного полигона «Сарышаган». «Отмечу, что
комитет изначально выступал против реализации
проекта «Ишим», поскольку считал его необосно�
ванно затратным и в принципе невостребованным
на рынке», – сказал при этом председатель КНБ.

В конце янв. 2008г. Счетный комитет Казахста�
на по контролю за исполнением республиканско�
го бюджета сообщил, что выявлено неэффектив�
ное использование бюджетных средств при реали�
зации госпрограммы развития космической дея�
тельности на 2005�07гг. «Не были разработаны го�
сударственные стандарты и нормативы, регламен�
тирующие процесс изготовления и использования
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космической техники и технологий. В результате
принятые к исполнению проекты создания ракет�
но�космического комплекса «Ишим» на базе са�
молета МиГ�З1Д и командно�измерительного
комплекса «Сарышаган» были закрыты. Потери
бюджета составили более 2,8 млрд. тен�
ге»($1/120,38 т.), – сообщило контрольное ведом�
ство. Interfax, 4.5.2008г.

– Крупнейший оператор мобильной связи в
Казахстане, компания K�Cell в очередной раз за�
явила о готовности внедрить связь третьего поко�
ления – 3G. Это позволит абонентам получать
комплекс услуг Triple Play – объединение телеви�
дения, интернета и телефонного подключения.
Между тем, Агентство по информатизации и связи
не торопится дать компании положительный от�
вет.

В развитии этого сектора услуг Казахстан от�
стает от других стран СНГ. Пилотный проект год
назад был запущен в Таджикистане, и готовится
запуск сетей в России и в Узбекистане. По словам
коммерческого директора K�Cell, компания до
сих не получила от Агентства какого�либо вразу�
мительного ответа. «Мы постоянно пытаемся до�
казать важность данного вопроса, – говорит Нур�
лан Саргаскаев, – обращаемся к регуляторам с
просьбой принять решение по внедрению 3G в
Казахстане и готовы в любой момент устроить те�
стовые испытания, чтобы регуляторы могли лично
в эффективности этой технологии».

Внедрение 3G станет первым шагом, прибли�
жающим казахстанское информационное прост�
ранство к стандартам наиболее развитых стран.
Уже сейчас эффективность экономики напрямую
зависит от того, в какой степени в телекоммуника�
ционной сфере присутствует hi�tech.

Согласно данным Международного Союза
Электросвязи, 10% увеличение объема сотовой
связи приводит к дополнительному росту ВВП на
0,9�1,6%. Сегодня в Казахстане уже фактически
завершено строительство мобильных сетей, одна�
ко рынок требует развития высокоскоростного
интернета. Росбалт, 30.4.2008г.

– Две казахстанские компании – Националь�
ный инновационный фонд (НИФ), входящий в
состав госфонда устойчивого развития «Казына»,
и Logycom – создали венчурный фонд АО Logy�
com perspective innovations. Фонд будет финанси�
ровать инновационные, высокотехнологичные
проекты компаний, зарегистрированных в Казах�
стане.

Уставный капитал венчурного фонда составля�
ет 2 млрд. 449,8 млн. тенге (20 млн.долл.). 51% ак�
ций нового фонда принадлежит Logycom, еще 49%
– Национальному инновационному фонду. Уп�
равляющей компанией Logycom perspective inno�
vations стала компания Seven Rivers Capital, участ�
ник Ассоциации финансистов Казахстана.

Решение о создании венчурного фонда было
принято еще в 2007г., рассказал репортеру Com�
News представитель АО Logycom. Основными
сферами инвестирования фонда будут инноваци�
онные и высокотехнологичные компании в отрас�
ли информационных технологий и телекоммуни�
каций, зарегистрированные в Казахстане. Инвес�
тиционный период фонда – семь лет.

«При вложении фондовых средств предпочте�
ние будет отдаваться взаимодополняющим техно�
логиям, а также компаниям, находящимся на раз�

личных стадиях одного производственного цикла
либо реализующим идентичную продукцию», –
отмечается в сообщении НИФа.

«В Казахстане ощущается кризис с инвестици�
ями и кредитами, – говорит председатель Лиги по�
требителей Казахстана Светлана Савченко. –
Logycom давно работает на рынке и решил зареги�
стрировать фонд для привлечения инвестиций не
только юридических, но и физических лиц».

НИФ проводит работу по созданию венчурных
фондов с 2004г. Кроме Logycom perspective innova�
tions он участвует в пяти казахстанских венчурных
фондах и является акционером пяти зарубежных
венчурных фондов. Общий объем капитализации
иностранных фондов составляет более 554
млн.долл. На стадии подписания находятся доку�
менты об инвестировании инновационным фон�
дом в международный венчурный фонд Atlas ven�
ture, который финансирует проекты в США и Ев�
ропе. RosInvest.Com, 30.4.2008г.

– Казахстанское АО «Национальный иннова�
ционный фонд» (НИФ, в составе госфонда устой�
чивого развития «Казына») и IT�компания Logy�
com создали венчурный фонд АО Logycom per�
spective innovations.

Как говорится в сообщении НИФ, уставный
капитал венчурного фонда составляет 2 млрд.
449,8 млн. тенге (20 млн.долл.). Logycom принад�
лежит 51% акций фонда, Национальному иннова�
ционному фонду – 49%. Управляющей компанией
Logycom perspective innovations стала Seven Rivers
Capital.

Logycom perspective innovations займется предо�
ставлением инвестиций в виде вклада в акционер�
ный/долевой капитал компаний, зарегистриро�
ванных в Казахстане, для финансирования инно�
вационных, высокотехнологичных и высокорен�
табельных проектов в сфере информатизации и
телекоммуникаций. Инвестиционный период
фонда – 7 лет.

«При вложении фондовых средств предпочте�
ние будет отдаваться взаимодополняющим техно�
логиям, а также компаниям, находящимся на раз�
личных стадиях одного производственного цикла,
либо реализующим идентичную продукцию», –
отмечается в пресс�релизе.

НИФ проводит работу по созданию венчурных
фондов с 2004г. До Logycom perspective innovations
госфонд совместно с казахстанскими инвесторами
образовал 5 венчурных фондов: АО «Акционер�
ный инвестиционный фонд рискового инвестиро�
вания «Венчурный фонд Сентрас» (доля НИФ –
49%), АО «Фонд высоких технологий «Арекет»
(33%), АО «Венчурный фонд «Адвант» (49%), АО
Almaty venture capital (49%) и АО «Венчурный
фонд Glotur Technology Fund (49%).

НИФ также является акционером 5 зарубеж�
ных венчурных фондов с общим объемом капита�
лизации более 554 млн.долл. Кроме того, на ста�
дии подписания находятся документы об инвести�
ровании инновационным фондом в международ�
ный венчурный фонд Atlas venture, который фи�
нансирует проекты в США и Европе.

АО «Национальный инновационный фонд» со�
здано постановлением правительства республики
в мае 2003г. и является основным оператором в ре�
ализации программы по формированию и разви�
тию национальной инновационной системы Ка�
захстана.
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Госфонд «Казына», образованный в марте
2006г., является управляющей компанией, создан�
ной с целью диверсификации казахстанской эко�
номики путем координации деятельности нацио�
нальных институтов развития в рамках стратегии
индустриально�инновационного развития Казах�
стана, рассчитанной на период до 2015г.

АО Logycom образовано в 1992г. Компания ра�
ботает на рынке информационных технологий бо�
лее 16 лет и является одним из крупнейших IT�
производителей на территории Центральной
Азии. На сегодняшний день доля Logycom на ка�
захстанском IT�рынке превышает 5%.

Официальный курс на 29 апр. – 120,52 тен�
ге/$1. Interfax, 29.4.2008г.

– В Казахстане запущена конвейерная линия
по сборке компьютеров. Об этом сообщили в ка�
захстанском венчурном фонде Glotur Technology
Fund, являющемся инвестором проекта. Фонд со�
здан Акционерным обществом АО «Националь�
ный инновационный фонд».

Как отмечают в Венчурном фонде, по имею�
щимся данным, 60% компьютеров, проданных в
2007г. казахстанцам, сделаны в республике. Казах�
станские компьютеры выигрывают в цене по срав�
нению с мировыми производителями и уже дока�
зали свою конкурентоспособность. Подтвержде�
ние этому – увеличение доли государственных за�
купок компьютеров за счет местных производите�
лей. До недавнего времени все казахстанские ком�
пьютеры собирались стапельным методом. Этот
способ производства можно отнести к «самосбо�
ру», когда практически все операции выполняют�
ся вручную одним и тем же мастером. Возможнос�
ти конвейерной линии позволяют кардинально
улучшать качество сборки системных блоков, бу�
дет увеличена производительность труда. При за�
пуске производства создано 50 новых рабочих
мест, и эта цифра увеличится до более, чем 100
чел. к концу 2008г., отмечают в фонде. ИА Reg�
num, 28.4.2008г.

– Казахстанское АО Glotur совместно с АО
«Национальный инновационный фонд» (НИФ) и
сингапурской DS Multimedia к концу 2008г. пла�
нируют ввести в строй завод по производству
LCD�дисплеев и плазменных панелей, сообщил
председатель правления Glotur Ханат Нурекенов
на пресс�конференции в понедельник в Алма�Ате.

По его информации, завод стоимостью 23,5
млн.долл. и мощностью 950 тыс.ед. готовой про�
дукции в год будет возведен в парке информаци�
онных технологий Alatau IT City близ Алма�Аты.
Строительство завода намечено завершить в июле,
а монтаж технологических линий – к нояб.

Для реализации проекта стороны создали сов�
местное предприятие АО Glotur DS Multimedia, в
котором 40% участия принадлежит НИФ, 35% –
АО Glotur в лице ее управляющей компании Glo�
tur Invest и 25% сингапурскому партнеру – компа�
нии DS Multimedia.

Х.Нурекенов отметил, что одним из принципи�
альных моментов сотрудничества с сингапурской
компанией является трансферт современных тех�
нологий. «Важным элементом сотрудничества с
сингапурским партнером является создание кон�
структорского бюро. Создавать его планируем в
течение двух лет по инвестиционному плану, ого�
воренному с сингапурской компанией», – сказал
он, подчеркнув при этом, что DS Multimedia явля�

ется официальной проектной организацией таких
компаний, как Toshiba, Sanyo, Samsung.

Бюро займется проектированием материнских
плат. «Мы будем проектировать материнские пла�
ты как для телевизоров, так и – при больших объ�
емах продаж – для компьютеров. Печатать мате�
ринские платы здесь в среднесрочной перспективе
нецелесообразно. Их печатают сейчас в Индоне�
зии и Китае большие заводы. Но, обладая знания�
ми и технологиями проектирования материнских
плат, мы сами будем размещать заказы для таких
заводов по штамповке таких плат. Это общемиро�
вая практика», – сказал он. Строительство завода
является вторым проектом, осуществляемым АО
Glotur совместно с НИФ.

Х.Нурекенов также сообщил, что на производ�
ственной базе компании Glotur Production (входит
в группу компаний Glotur), в марте текущего года
в Алма�Ате была введена в эксплуатацию конвей�
ерная линия по сборке персональных компьюте�
ров марки Tecata. Стоимость проекта составляет
450 млн. тенге, он финансируется через венчур�
ный фонд АИФРИ Glotur Technology, созданный
АО Glotur и НИФ.

Производственная мощность линии составляет
300 компьютеров (системных блоков) в сутки, или
100 тыс. в год. Выйти на такую производственную
мощность планируется к концу 2009г. До конца
текущего года запланировано выпустить до 20 тыс.
компьютеров. Как отметил Х.Нурекенов, компью�
теры Tecata уже стали поступать в розничные тор�
говые сети.

Кроме того, продолжил он, «у Glotur существу�
ет дилерская сеть сервис�партнеров, то есть, за�
ключены договора, согласно которым наши сер�
вис�партнеры будут принимать нашу продукцию».

С вводом в эксплуатацию завода по выпуску
дисплеев производственная линия по сборке ком�
пьютеров будет передислоцирована из Алма�Аты в
парк информационных технологий. «На следую�
щий год переведем производственные мощности
Glotur Production на территорию парка информа�
ционных технологий и будем выпускать под еди�
ным брендом системные блоки и LCD�монито�
ры», – сказал он.

Х.Нурекенов также сообщил, что окупаемость
проекта по выпуску компьютеров составляет 4,5г.,
проекта выпуска мониторов и телевизоров �5,5 лет.

АО «Национальный инновационный фонд» со�
здано в мае 2003г. Единственным акционером
фонда является государственное АО «Фонд устой�
чивого развития «Казына». Деятельность фонда
направлена на повышение инновационной актив�
ности, а также развитие высокотехничных и на�
укоемких производств в Казахстане.

Официальный курс на 28 апр. – 120,49 тен�
ге/$1. Interfax, 28.4.2008г.

– Министр культуры и информации Ермухамет
Ертысбаев полагает, что билингвизм в Казахстане
является важной составляющей интеллектуальной
модернизации страны.

«Билингвизм в Казахстане – является важной
интеллектуальной составляющей модернизацией
страны. Большую роль в том, что Казахстан зани�
мает лидирующие позиции в СНГ, сыграл именно
билингвизм», – заявил Е.Ертысбаев на седьмом
евразийском медиа�форуме в Алма�Ате в пятницу.

Глава Минкультинформа при этом напомнил,
что после распада Советского Союза казахским
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языком владела меньшая часть населения страны,
однако за годы независимости удалось добиться
возрождения казахского языка.

Вместе с тем, подчеркнул Е.Ертысбаев, «разви�
тие казахского языка не идет за счет ущемления
сферы применения русского языка».

Так, рассказал министр, сейчас в Казахстане
463 газеты издается на государственном – казах�
ском языке, при этом 874 – на русском. «Это зна�
чительно больше, вообще русский язык домини�
рует, потому что это один из мировых языков, и
никто не ставит во власти задачу каким�то обра�
зом его ущемить», – отметил в этой связи Е.Ерты�
сбаев. «Мы специально культивируем, внедряем в
массовое сознание, что тема межнационального и
межконфессионального согласия – это одно из
стратегических направлений деятельности минис�
терства», – заметил министр.

Он также рассказал, что в республике сущест�
вует государственный заказ для СМИ, и, по его
словам, газеты «охотно развивают эти (межнацио�
нального и межконфессионального согласия –
ИФ) темы». В этом году государственный инфор�
мационный заказ составил 1 млрд. 279 млн. тенге
(120,44/$1), сообщил Е.Ертысбаев.

Вместе с тем, отметил он, Казахстан – единст�
венное государство, которое финансирует из гос�
бюджета газеты, выходящие на языках нацмень�
шинств, в частности, на белорусском, корейском,
украинском и уйгурском языках. «Это наша поли�
тика. Мы не забываем о том, что одна из функций
СМИ – просвещать массы», – подчеркнул Е.Ер�
тысбаев.

В Казахстане, где проживают представители
более ста наций и народностей и население кото�
рого достигло 15,6 млн.чел., казахский язык явля�
ется государственным, а русский язык – офици�
альным, который употребляется наравне с госу�
дарственным. Interfax, 25.4.2008г.

– ООО «Яндекс» и госагентство по информати�
зации и связи (АИС) Казахстана договорились о
сотрудничестве в области развития казахстанского
сегмента интернета и обмене опытом в вопросе
создания в республике поисковой системы.

Как отмечается в сообщении пресс�службы
АИС, такая договоренность была достигнута в хо�
де встречи в Астане генерального директора ООО
«Яндекс» Аркадия Воложа с председателем АИС
Куанышбеком Есекеевым.

«За последние несколько лет Казахстан сделал
большой рывок в развитии информационно�ком�
муникационных технологий», – приводятся в
пресс�релизе слова А.Воложа. «И сегодня «Ян�
декс», изучив потенциал республики, заинтересо�
ван в развитии долгосрочных отношений», – до�
бавил он.

ООО «Яндекс» основано в 2000г., владеет круп�
нейшим российским интернет�порталом. «Ян�
декс» принадлежит менеджменту и сотрудникам
компании, а также инвестиционным фондам –
Baring Vostok Capital Partners, ru�Net Holdings,
Tiger Technologies. Interfax, 22.4.2008г.

– ОАО «Ростелеком» и ОАО «Казахтелеком»
заключили договор об оказании услуг «междуна�
родный бесплатный вызов» и «прямой вызов сво�
ей страны». Об этом говорится в сообщении Рос�
телекома. Услугой «международный бесплатный
вызов» предусмотрено предоставление физичес�
ким и юридическим лицам возможности получе�

ния телефонных номеров в коде «800» в другой
стране. Оплата звонков по этим номерам осуще�
ствляется за счет вызываемого абонента.

Также соглашения об оказании услуг «между�
народный бесплатный вызов» и «прямой вызов
своей страны» подписаны Ростелекомом с опера�
торами Украины, Беларуси, Киргизстана, Узбеки�
стана. Ростелеком ведет работу по организации
данных услуг и с другими международными опера�
торами.

ОАО «Ростелеком» – национальный оператор
дальней связи – обеспечивает передачу основной
доли междугородного и международного трафика,
а также работу наземной сети телевизионных и ра�
диовещательных каналов. Протяженность собст�
венной транспортной телекоммуникационной се�
ти – 150 тыс.км. на всей территории России.
Крупнейшим акционером Ростелекома является
Связьинвест, которому принадлежат 38% акций
(50.67% голосующих).

Уставный капитал компании составляет 2.428
млн. руб., выпущено 728696320 обыкновенных и
242831469 привилегированных акций номиналом
0.0025 руб. 6.55% обыкновенных акций Ростелеко�
ма обращается на Нью�Йоркской фондовой бир�
же в виде ADR II уровня, а также торгуются вне
листинга на Лондонской, Франкфуртской и иных
фондовых биржах.

Чистая прибыль Ростелекома по МСФО за I
пол. 2007г. выросла в 5.5 раза до 2.545 млрд. руб. с
461 млн. руб. за аналогичный период прошлого го�
да. Консолидированные доходы составили 31.742
млрд. руб., что на 8.2% превышает прошлогодний
показатель в 29.347 млрд. руб.

По данным ИПС «ДатаКапитал», чистая при�
быль компании по РСБУ за 2007г. выросла на
31.2% до 9.424 млрд. руб. с 7.185 млрд. руб. за
2006г. Выручка составила 62.588 млрд. руб., что на
4.3% превышает показатель 2006г. в 60.033 млрд.
руб. Показатель Ebitda вырос на 8.3% до 11.957
млрд. руб. с 11.045 млрд. руб., Ebitda margin – до
19.1% с 18.4%.

ОАО «Казахтелеком» – национальный опера�
тор международной и междугородной электросвя�
зи Казахстана. АК&М, 21.4.2008г.

– Чистая прибыль национального оператора
фиксированной связи в Казахстане – «Казахтеле�
ком» – по итогам 2007г. снизилась на 6% по срав�
нению с 2006г. и составила 32 млрд. 970 млн. 236
тыс. тенге (247 млн.долл.). Как сообщает пресс�
служба «Казахтелекома», согласно консолидиро�
ванной отчетности по МСФО за 2007г., доходы от
оказания услуг составили 958 млн.долл. против
854 млн.долл. в 2006г.

Прибыль на акцию в 2007г. составила около
$22,57, в 2006г. – чуть более $24,15. Уставный ка�
питал «Казахтелекома» по итогам 2007г. составил
242 млн.долл.

На модернизацию и развитие сети компаний
«Казахтелеком» в 2007г. было заложено 308
млн.долл. Как поясняет пресс�служба компании,
это почти на 91,5 млн.долл. больше, чем было за�
планировано в 2006г. При этом долги оператора
выросли с 783 млн.долл. до 1 млрд.долл. RosIn�
vest.Com, 18.4.2008г.

– АО «Казахтелеком» в 2007г. получило чистую
прибыль в 30 млрд. 330 млн. 342 тыс. тенге против
35 млрд. 261 млн. тенге чистой прибыли в 2006г.,
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говорится в консолидированной аудированной
отчетности компании.

Чистая прибыль компании в прошлом году со�
кратилась на 14% по сравнению с предыдущим го�
дом.

В 2007г. доходы «Казахтелеком» от оказания ус�
луг составили 125 млрд. 42 млн. 358 тыс. тенге (в
2006г. – 110 млрд. 561 млн. 661 тыс. тенге),

Активы компании за прошлый год выросли до
305 млрд. 452 млн. тенге с 239 млрд. 565 млн. тенге,
собственный капитал увеличился до 167 млрд. 236
млн. 659 тыс. тенге с 135 млрд. 198 млн. 401 тыс.
тенге, уставный капитал не изменился – 32 млрд.
283 млн. 581 тыс. тенге.

Обязательства компании достигли 138 млрд.
215 млн. 629 тыс. тенге (в 2006г. обязательства рав�
нялись 104 млрд. 367 млн. 27 тыс. тенге).

«Казахтелеком» является ведущим оператором
связи Казахстана, занимает доминирующее поло�
жение на отечественном рынке телекоммуника�
ций. Госпакет акций компании в 52% находится в
собственности АО «Казахстанский холдинг по уп�
равлению государственными активами «Самрук».
Interfax, 14.4.2008г.

– Россия будет эксплуатировать космодром
Байконур вплоть до 2050г., как это предусмотрено
российско�казахстанским соглашением об аренде.
Об этом сообщил 12 апреля журналистам глава
Федерального космического агентства Анатолий
Перминов.

«На состоявшемся накануне заседании Совета
безопасности президент потребовал в рамках
аренды (космодрома) до 2050г. никаких измене�
ний не производить, – отметил А.Перминов. – Та�
кой же является и позиция Роскосмоса. Мы будем
эксплуатировать Байконур в полном объеме до за�
вершения срока действия соглашения».

А.Перминов также отметил, что «в целом дово�
лен и критикой, прозвучавшей на Совбезе по мно�
гим вопросам». «Мы все время догоняем, а у нас
есть все возможности для нормальной конкурен�
ции с ведущими космическими державами», –
сказал глава Роскосмоса. Прайм�ТАСС,
14.4.2008г.

– АО «Казахтелеком» и China Network Commu�
nications (Group) Company Limited (China Netсom)
подписали в Пекине меморандум о взаимопони�
мании для строительства пограничного соедине�
ния сетей, говорится в сообщении пресс�службы
«Казахтелекома». Меморандум закрепляет наме�
рения сторон по организации пограничного стыка
сетей в районе г.Хоргос с применением техноло�
гии DWDM, отмечается в сообщении.

«Подписанный документ является еще одним
шагом в продвижении АО «Казахтелеком» между�
народного проекта по транзиту информационных
потоков между Юго�Восточной Азией и Европой
через наземные сети Китая, Казахстана и России в
обход существующих подводных кабельных сис�
тем. Реализация данного проекта позволяет в пол�
ной мере использовать транзитный потенциал Ка�
захстана для предоставления клиентам наиболее
короткого и надежного пути между Азией и Евро�
пой», – подчеркивается в пресс�релизе.

В сообщении также отмечено, что активизация
сотрудничества с зарубежными операторами явля�
ется одной из задач, обозначенных в плане разви�
тия АО «Казахтелеком» на 2007�09гг. «Выход на
внешние рынки сегодня рассматривается менедж�

ментом АО «Казахтелеком» как одна из мер, кото�
рая будет способствовать расширению и диверси�
фикации деятельности компании, формированию
оптимальной структуры транснационального опе�
ратора, а также эффективному использованию
транзитного потенциала республики», – подчер�
кивает пресс� служба компании.

«Казахтелеком» является ведущим оператором
связи Казахстана. China Netсom является вторым
по размеру оператором фиксированной связи
КНР. Interfax, 10.4.2008г.

– Европейская комиссия 7 апр. объявила, что
второй испытательный спутник Европейской
спутниковой навигационной системы «Галилео»
будет запущен 27 апр. с космодрома Байконур, ко�
торый находится на территории Казахстана.
Синьхуа, 8.4.2008г.

– Пакет акций крупнейшего медиахолдинга
Казахстана – агентства Хабар – в 49,99% за 100,3
млн.долл. выкупил Национальный научно� техно�
логический холдинг Самгау, сообщила пресс�
служба медиахолдинга.

«Пакет акций был приобретен холдингом Сам�
гау единым лотом, в ходе конкурентных торгов, в
соответствии с правилами специализированных
торгов, проведенных в системе Kase (Казахстан�
ской фондовой биржи)», – говорится в пресс�ре�
лизе.

Национальный научно�технологический хол�
динг Самгау – это государственная структура, ко�
торая объединяет телекоммуникационные, ин�
формационные и научные госкомпании.

Общий объем выпущенных и размещенных ак�
ций Хабара на момент проведения торгов состав�
лял 1.141.697 шт., из которых рынку было предло�
жено 570.848 акций (49,99% от общего числа раз�
мещенных простых акций).

«Приобретение холдингом Самгау акций агент�
ства Хабар является частью стратегии холдинга по
построению вертикально� интегрированной ин�
формационно�технологической компании», – го�
ворится в пресс�релизе.

В торгах приняли участие два члена биржи –
брокерско� дилерские организации. Каждый из
претендентов подал по одной заявке на покупку
лота по ценам 21.100,00 тенге и 21.161,50 тенге за
акцию.

По информации биржи, по итогам торгов про�
давец удовлетворил более выгодную для себя заяв�
ку, продав 570.848 акций по цене 21.161,50 тенге за
бумагу на 12,079 млрд. тенге (100,315 млн.долл. по
текущему курсу).

В качестве уполномоченного эмитентом про�
давца на торгах выступала компания VISOR Capital.

Ранее в интервью Рейтер министр культуры и
информации Ермухамед Ертысбаев говорил, что
Казахстан намерен вернуть в госсобственность ак�
ции медиахолдинга

Правительству Казахстана до проведения тор�
гов принадлежало 50% акций Хабара. Однако до
начала торгов биржа не уточнила, какой именно
пакет – этот или оставшиеся акции – будет пред�
ложен на торги.

Хабар и власти страны официально не называ�
ли хозяев оставшейся половины телекомпании.
Однако Рахат Алиев, бывший муж старшей дочери
Назарбаева Дариги, говорил в интервью Рейтер
еще до развода, что ему и супруге принадлежит
«какая�то часть акций» Хабара.
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В янв. 2008г. Алиев, еще недавно одна из самых
влиятельных фигур в стране, был заочно осужден в
Казахстане на 20 лет по обвинению в похищении
топ� менеджеров ранее подконтрольного ему Нур�
банка.

Алиев находится в Австрии и отрицает обвине�
ния, называя их местью за критику в адрес прези�
дента. Рейтер, 21.3.2008г.

– Национальный научно� технологический
холдинг «Самгау» приобрел почти 50% пакет ак�
ций АО «Агентство «Хабар» за 12 млрд. 79 млн. 999
тыс. тенге (текущий 120,45/$1), указывается в рас�
пространенном в пятницу сообщении АО «Агент�
ство «Хабар».

Специализированные торги по продаже про�
стых акций АО «Агентство «Хабар» состоялись 21
марта на специальной торговой площадке регио�
нального финансового центра Алма�Аты (СТП
РФЦА).

На торги был выставлен пакет из 570 848 про�
стых акций АО «Агентства «Хабар», что составляет
49,99% от общего объема выпущенных и разме�
щенных акций.

«Указанный пакет акций был приобретен на�
циональным научно� технологическим холдингом
«Самгау» единым лотом в ходе конкурентных тор�
гов, в соответствии с правилами специализиро�
ванных торгов, проводимых в системе Kase. При�
обретение «Самгау» акций агентства «Хабар» яв�
ляется частью стратегии холдинга по построению
вертикально интегрированной информационно�
технологической компании», – отмечается в сооб�
щении.

Между тем, согласно сообщению Казахстан�
ской фондовой биржи (Kase), указанные 570 848
простых акций АО «Агентство «Хабар» были про�
даны по цене 21 161,50 тенге за бумагу.

Государство вернуло себе полный контроль над
АО «Агентство «Хабар».

Научно�технологический холдинг «Самгау» со�
здан в апр. прошлого года в целях обеспечения
благоприятных условий для развития государства
путем формирования единой информационно�
коммуникационной среды, информационных си�
стем, ресурсов и стандартов.

АО «Агентство «Хабар» объединяет одни из ве�
дущих СМИ Казахстана: телеканалы «Хабар», «Ел
арна», CaspioNet (спутниковое ТВ), радио «Ха�
бар».

На протяжении последних двух лет правитель�
ство Казахстана добивалось возврата телеканала
«Хабар» в полную государственную собствен�
ность. «Позиция правительства такова: 100% ак�
ций (АО «Агентство «Хабар». – «ИФ�К») должно
принадлежать государству, – и надеюсь, это будет
осуществлено», – заявил министр культуры и ин�
формации страны Ермухамет Ертысбаев в дек.
2007г. По его информации, на тот момент государ�
ство владело 50,001% акций этого АО, а 49,999%
акций находились в частной собственности.

Телеканал «Хабар» в середине 1990гг. основала
старшая дочь главы государства Нурсултана На�
зарбаева – Дарига, которая на протяжении десяти
лет его и возглавляла, пока не была избрана в
2004г. депутатом парламента республики, в связи с
чем, согласно законодательству, сложила с себя
полномочия руководителя АО «Агентство «Ха�
бар». В апр. 2006г. Д.Назарбаева сообщала, что по�

прежнему имеет отношение к «Хабару». Interfax,
21.3.2008г.

– Казахстан объявил конкурс на создание на�
циональной космической системы дистанционно�
го зондирования Земли (ДЗЗ), сообщает пресс�
служба Роскосмоса. Согласно сообщению, разме�
щенному на сайте агентства, с момента объявле�
ния конкурса интерес к нему проявили 12 компа�
ний, специализирующихся на разработке спутни�
ков ДЗЗ, в т.ч. канадская компания MDA. Данный
вопрос обсуждался в ходе рабочей поездки делега�
ции Казкосмоса в Канаду.

Визит состоялся по приглашению Канадского
космического агентства и компании MDA, кото�
рая является одной из ведущих в мире по произ�
водству геоинформационной продукции на базе
данных спутников дистанционного зондирования
Земли. Во время встречи руководителя Казкосмо�
са Талгата Мусабаева и президента Канадского ко�
смического агентства Гая Бажолда состоялся об�
мен мнениями по ряду вопросов сотрудничества
космических ведомств двух стран.

В частности, компания MDA выразила жела�
ние участвовать в объявленном компанией «Ка�
захстан Гарыш Сапары» конкурсе на создание на�
циональной космической системы ДЗЗ.

На протяжении прошедших лет объявлялось
уже несколько этапов тендера по спутникам ДЗЗ
Казахстана. В 2006г. победу в конкурсе одержала
компания РКК «Энергия». В 2007г. был объявлен
новый тендер на разработку двух космических ап�
паратов ДЗЗ с аппаратурой высокого и среднего
пространственного разрешения. Вывести первый
спутник на орбиту планировалось в 2010г. Interfax,
19.3.2008г.

– Евразийский медиа�форум (ЕАМФ) в этом
году будет проходить два дня вместо обычных
трех. Его программа уже утверждена, сообщили
организаторы ЕАМФ на пресс�конференции в
среду. «Уже определено, что пройдет 8 сессий и 4
«круглых стола»«, – сказал гендиректор форума
Руслан Жемков.

По его словам, в форуме примет участие 450
чел., в т.ч. 150 представителей 32 стран.

Нынешний форум станет седьмым по счету, он
пройдет 24�25 апр., как и все предыдущие, в Алма�
Ате.

Генеральный продюсер форума Владимир Ре�
рих сообщил, что одним из главных гостей медиа�
форума станет «легендарная, почти мифическая
личность – Збигнев Бжезинский».

По словам организаторов ЕАМФ, в нем ожида�
ется участие президента Казахстана Нурсултана
Назарбаева, главы МИД Марата Тажина, минист�
ра культуры и информации Ермухамета Ертысбае�
ва. Он также рассказал о темах, которые будут об�
суждаться в ходе медиафорума. По его словам,
«лейтмотивом этого медиа�форума станет ощуще�
ние новой надвигающейся «холодной войны».

«Противостояние между Россией и Великобри�
танией по делу об отравлении агента спецслужб
Александра Литвиненко и отказа в выдаче подо�
зреваемого в его убийстве Лугового, резкая крити�
ка визита президента России в Иран со стороны
вице�президента США Дика Чейни – все это вы�
звало шквал бурных и противоречивых суждений
на тему обострения противодействия между Рос�
сией и Западом и продолжения «холодной войны»,
– сказал В.Рерих.
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Кроме этого, добавил он, будет обсуждаться
проблема Косово, выборы в США и России, убий�
ство пакистанского политика Беназир Бхутто, за�
метив, что на форум приглашена ее сестра Фати�
ма.

В.Рерих также сообщил, что на форуме предпо�
лагается обсудить проблемы казахской журналис�
тики, лидерства в странах СНГ. Темами форума
также обозначены особенности развития Китая,
гламура в политике.

«В этом году Евразийский медиа�форум будет
проходить всего два дня, а не так, как ранее, три»,
– заметил Р.Жемков.

В этой связи В.Рерих пояснил, что сокращение
количества дней форума связано не только «с про�
блемами экономического характера, но и между�
народными стандартами».

«Согласно международным стандартам, подоб�
ные мероприятия обычно проходят 1�2 дня. Три
дня это уже много», – заметил он.

Инициатором создания ЕАМФ в свое время
выступило казахстанское АО «Агентство «Хабар»
и его тогдашний руководитель, старшая дочь гла�
вы государства Дарига Назарбаева. Она возглавля�
ет оргкомитет ЕАМФ. Форум официально зареги�
стрирован в 2001г. как некоммерческая неправи�
тельственная организация «Фонд «Евразийский
медиа�форум»«. Первый ЕАМФ состоялся в 2002г.
В ходе форума обычно проходят широкие дискус�
сии на важные политические и медийные темы.
Interfax, 19.3.2008г.

– Международное рейтинговое агентство Stan�
dard & Poor’s (S&P) подтвердило долгосрочный
кредитный рейтинг АО «Казпочта» на уровне BB и
рейтинг по национальной шкале – kzAA�, говорит�
ся в сообщении S&P, распространенном в среду.
Прогноз долгосрочного рейтинга – «стабильный».

«При присвоении рейтинга «Казпочте» Stan�
dard & Poor’s использует подход «сверху вниз», что
обусловлено ожидаемой экстренной поддержкой
со стороны государства, которую компания может
получить в случае резкого ухудшения ее финансо�
вого положения. Благодаря экономической и со�
циальной значимости услуг, предоставляемых
компаний населению Казахстана, рейтинги «Каз�
почты» определяются суверенными рейтингами»,
– отмечается в сообщении.

При этом отсутствие механизма поддержки
ликвидности, увеличение доли негарантирован�
ных заимствований и собственных средств компа�
нии в финансировании большой инвестиционной
программы определяют разницу между долгосроч�
ным кредитным рейтингом АО «Казпочта» и рей�
тингом Казахстана по обязательствам в нацио�
нальной валюте (рейтинг по обязательствам в ино�
странной валюте BBB�/«стабильный»/A�3», по
обязательствам в национальной валюте –
BBB/«стабильный»/A�3», рейтинг по националь�
ной шкале – kzAAA) в три ступени.

«В среднесрочной перспективе мы ожидаем со�
кращения прямого участия государства в реализа�
ции инвестиционной программы «Казпочты» в
форме субсидий из госбюджета или гарантий по ее
долгам», – отмечается пресс�релизе агентства.

«В 2008г. за счет государственных субсидий бу�
дет профинансировано менее 30% капитальных
расходов компании, и эта доля может еще больше
сократиться в 2009�11гг.», – говорится в пресс� ре�
лизе.

АО «Казпочта» – национальный оператор поч�
товой связи, 100% акций компании принадлежит
государству в лице АО «Казахстанский холдинг по
управлению государственными активами «Сам�
рук».

Компания предоставляет почтовые, финансо�
вые и агентские услуги населению и юридическим
лицам. Interfax, 19.3.2008г.

– Запланированные на ближайшее время запу�
ски с Байконура ракет�носителей «Протон�М» бу�
дут отсрочены из�за нештатного вывода на орбиту
американского телекоммуникационного спутника
АМС�14, сообщил источник на космодроме в по�
недельник.

«Отказ разгонного блока «Бриз�М» при запуске
спутника АМС�14 15 фев., несомненно, приведет
к переносу ближайших коммерческих пусков ра�
кеты�носителя «Протон�М», – сказал собеседник
агентства.

Он пояснил, что, согласно существующей в
российской ракетно� космической промышлен�
ности системе, «после аварийного пуска создается
комиссия, которая проводит расследование, выда�
ет рекомендации по устранению причин возник�
ших технических причин, и лишь после проведен�
ных доработок выполняются пуски». «Такая рабо�
та займет никак не меньше месяца, а может затя�
нуться и на два�три», – уточнил собеседник, доба�
вив, что «все это время «Протоны� М» летать не
будут».

Кроме того, продолжил он, «иностранные
партнеры, желая убедиться в эффективности вы�
полненных работ по повышению надежности раз�
гонного блока, могут потребовать, чтобы первый
пуск после аварии проводился с российской по�
лезной нагрузкой».

Однако по словам источника, «таковой нагруз�
ки нет», т.к. российский телекоммуникационный
спутник «Экспресс АМ�44», создаваемый в НПО
прикладной механики им. М.Решетнева, «будет
готов не ранее середины лета».

Собеседник агентства напомнил, что в 2008г. с
Байконура помимо запуска АМС�14 планирова�
лось осуществить еще шесть коммерческих пусков
российской ракетой «Протон�М» с разгонным
блоком «Бриз�М», в т.ч. ближайший – в апр. «Од�
нако, – заметил источник, – сдвиг сроков запус�
ков может привести к тому, что планы 2008г. будут
реализованы не полностью».

15 марта в 02:19 мск с Байконура был осуществ�
лен коммерческий пуск ракеты космического на�
значения «Протон�М» с американским телеком�
муникационным космическим аппаратом АМС�
14.

Космическая головная часть в составе разгон�
ного блока «Бриз�М» и космического аппарата
АМС�14 успешно отделилась от третьей ступени
ракеты�носителя «Протон�М» и продолжила авто�
номный полет по суборбитальной траектории.

Штатно произошло и первое включение раз�
гонного блока, однако при втором включении
«Бриз�М» выключился раньше установленного
срока. В результате аварийного отделения от раз�
гонного блока космический аппарат АМС�14 не
был выведен на целевую орбиту. Interfax,
17.3.2008г.

– На Байконуре продолжается подготовка к за�
пуску к Международной космической станции
(МКС) пилотируемого корабля «Союз ТМА�12».
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Как рассказал источник на космодроме, в течение
недели пилотируемый корабль находился в ваку�
ум� камере монтажно�испытательного корпуса
площадки N254, где проводились проверки его
герметичности. Эти проверки завершены, и расче�
ты РКК «Энергия» имени Королева и федерально�
го космического центра «Байконур» перевозят
«Союза ТМА�12» из вакуум�камеры в стенд.

После установки корабля на рабочее место, к
нему будут подключены наземные коммуникации,
и специалисты Роскосмоса продолжат испытания
корабля, начнут подготовку его двигательной ус�
тановки к заправке компонентами топлива, доба�
вил собеседник агентства.

Пуск ракеты�носителя «Союз�ФГ» с пилотиру�
емым космическим кораблем «Союз ТМА�12» за�
планирован на 8 апр. На корабле стартует экипаж
17 основной экспедиции МКС в составе Сергея
Волкова, Олега Кононенко, а также кореянки И
Со Ен.

И Со Ен проведет на орбите 10 дней. На Землю
она вернется с работающими сейчас на МКС
Юрием Маленченко и Пегги Уитсон. С.Волкову и
О.Кононенко предстоит отработать на МКС пол�
года. Interfax, 15.3.2008г.

– Казахстанский оператор мобильной связи
«Кар�Тел» (торговая марка Beeline), контролируе�
мый российским «Вымпелкомом», планирует за�
вершить строительство волоконно� оптической
линии связи (ВОЛС) «Алма�Ата – Астана» к концу
2008г., сообщил технический директор компании
Тунгышбек Батталханов на брифинге в среду в Ал�
ма�Ате.

По его словам, завершено строительство ВОЛС
«Алма�Ата �Чимкент», которое было начато в сере�
дине прошлого года. Подрядчиком строительства
ВОЛС выступает дочерняя организация «Кар�Тела».

В перспективе, сообщил Т.Батталханов, в ком�
пании не исключают возможности строительства
ВОЛС до Петропавловска (административный
центр Северо�Казахстанской области). «Это гран�
диозный проект, потому что не каждый оператор
мобильной связи идет на строительство собствен�
ных магистральных каналов связи. Перейти на
собственную ВОЛС решили для того, чтобы уйти
от дорогостоящих каналов нашего монополиста.
Это очень большие прямые затраты на аренду этих
каналов связи. Легче построить собственную, чем
арендовать», – сказал он.

Как сообщили в компании, абонентская база
оператора достигла 6,1 млн. пользователей.

ТОО «Кар�Тел» предоставляет в Казахстане ус�
луги мобильной связи стандарта GSM. Контроль�
ный пакет компании принадлежит российскому
«Вымпелкому».

В Казахстане действуют еще два оператора мо�
бильной связи стандарта GSM: компания GSM
Kazakhstan (с торговыми марками K’cell и Activ, ее
акционерами являются фино�шведо�турецкая
FinTur и «Казахтелеком») и ТОО Mobile Telecom
Service (предоставляет свои услуги под брэндом
NEO, «дочка» «Казахтелекома»). Interfax,
12.3.2008г.

– Проект «Байтерек», предусматривающий за�
пуск с Байконура (Казахстан) спутников с помо�
щью новой российской ракеты�носителя «Анга�
ра», обеспечит загрузку Байконура после ввода в
строй космодрома Восточный (Амурская обл.), за�
явил глава Роскосмоса Анатолий Перминов.

«Байконур продолжит выполнение националь�
ных российских задач мирного космоса и реализа�
цию международных проектов, особенно с созда�
ваемого комплекса «Байтерек». Программа «Бай�
терек» является, пожалуй, самым масштабным
международным космическим проектом на пост�
советском пространстве», – говорится в статье
А.Перминова, текст которого размещен на сайте
агентства.

По словам А.Перминова, соглашение между
Россией и Казахстаном о развитии сотрудничества
по эффективному использованию комплекса
«Байконур», в частности, предусматривает модер�
низацию эксплуатируемых и создание новых эко�
логически более безопасных космических ракет�
ных комплексов для последующего поэтапного
сокращения эксплуатации ракет� носителей, ис�
пользующих высокотоксичные компоненты ра�
кетного топлива.

«С этой целью стороны должны разработать и
создать на космодроме Байконур комплекс «Бай�
терек» с высоким уровнем экологической безопас�
ности на базе ракеты�носителя тяжелого класса
«Ангара», которая создается в России», – говорит�
ся в статье. В ней отмечается, что российская сто�
рона до ввода в эксплуатацию стартового ком�
плекса космического ракетного комплекса «Бай�
терек» должна обеспечить летные испытания кос�
мического ракетного комплекса «Ангара» на кос�
модроме Плесецк.

А.Перминов сообщил, что «Байтерек» дает Рос�
сии возможность расширения использования кос�
модрома Байконур для реализации перспектив�
ных космических программ в условиях аренды,
осуществления поэтапного перехода к эксплуата�
ции нового экологически безопасного космичес�
кого ракетного комплекса.

Казахстан, в свою очередь, в результате реали�
зации данного проекта получает благоприятные
возможности для реализации своей национальной
космической программы, осуществления практи�
ческих планов в развитии аэрокосмической про�
мышленности, независимый доступ в космос и ре�
альное вхождение в состав мировых космических
держав.

В состав космического ракетного комплекса
«Байтерек» входят стартовая и техническая пози�
ции, создаваемые на базе технических средств, со�
оружений и коммуникаций космодрома Байконур.

Создаваемый комплекс ориентирован на ис�
пользование ракеты�носителя тяжелого класса
«Ангара�5», которая должна заменить ракету�но�
ситель тяжелого класса «Протон», созданную в се�
редине 60гг. прошлого века и использующую ядо�
витые компоненты топлива. Interfax, 11.3.2008г.

– Россия не намерена прекращать использова�
ние космодрома Байконур (Казахстан) после за�
вершения строительства космодрома Восточный в
Амурской обл., заявил руководитель Роскосмоса
Анатолий Перминов. «Что касается космодрома
Байконур, то решение президента России Влади�
мира Путина о создании в Амурской обл. нового
космодрома Восточный никаких предпосылок для
досрочного прекращения аренды не создает. Рос�
сия всегда делала и будет делать все возможное для
выполнения принятых международных обяза�
тельств», – говорится в публикации за подписью
Анатолия Перминова, размещенном на сайте ка�
захского агентства «Хабар».
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«Договор аренды комплекса Байконур 1994г.,
действие которого продлено до 2050г., является
международным договором, и мы не собираемся
его нарушать», – подчеркнул глава Роскосмоса.

По его словам, сейчас Байконур загружен зака�
зами на запуски ракет� носителей больше, чем лю�
бой другой космодром в мире. После ввода в экс�
плуатацию космодрома Восточный на рубеже
2020гг. «эта напряженность будет несколько сни�
жена, снизится уровень экологической опасности,
да и в целом условия функционирования как са�
мого комплекса, так и привлекаемых сил и средств
России и Казахстана, станут спокойней и ритмич�
ней». Однако и после этого срока Россия продол�
жит использовать Байконур для выполнения на�
циональных и международных проектов.

Новую жизнь Байконуру даст ввод в эксплуата�
цию стартового космического ракетного комплек�
са «Байтерек», с которого будут осуществляться
запуски экологически чистых ракет�носителей
«Ангара», добавил А.Перминов. Interfax, 5.3.2008г.

– Казахстан выступает за скорейшее принятие
международных соглашений по предотвращению
гонки вооружений в космосе. «Мы высоко оцени�
ваем усилия России и Китая по разработке проек�
та Договора по предотвращению гонки вооруже�
ний в космосе. Данный вопрос является особенно
актуальным в контексте увеличения количества
стран, вовлеченных и зависящих от реализации
космических программ», – заявил глава МИД Ка�
захстана Марат Тажин на конференции ООН по
разоружению в Женеве во вторник.

«Как страна, на территории которой располо�
жен космодром Байконур, которая участвует в
международном космическом сотрудничестве и
динамично развивает свою космическую програм�
му, мы убеждены, что безопасность в космосе
должна оставаться одним из центральных вопро�
сов конференции», – подчеркнул М.Тажин.

«Космос должен быть мирным пространством
для сотрудничества всего человечества», – заявил
министр. По словам М.Тажина, Казахстан также
поддерживает инициативу начать переговоры по
разработке Договора по запрещению производства
расщепляющихся материалов. Interfax, 4.3.2008г.

– Казахстан не видит целесообразности в своем
участии в создании российского многоцелевого
лабораторного модуля (МЛМ) ФГБ�2 для между�
народной космической станции (МКС), сообщил
глава Национального космического агентства Ка�
захстана (Казкосмос) Талгат Мусабаев. «Казах�
стан временно приостановил свое участие в про�
екте создания МЛМ ФГБ�2 – до полного изучения
данного вопроса».

Он напомнил, что принять участие в оснаще�
нии данного научного модуля Казахстану в 2005г.
предложили Роскосмос и ГКНПЦ им. Хруничева.
«Тогда мы рассчитывали, что коль уж вкладываем
средства и делаем свое оборудование, которое пла�
нировалось установить на ФГБ�2, мы тоже станем
участниками проекта МКС. Ничего подобного. К
своему оборудованию мы имели бы лишь опосре�
дованный доступ», – сказал Т.Мусабаев, пояснив,
что «использование данного научного оборудова�
ния казахстанскими космонавтами проблематич�
но из�за неопределенности с перспективами их
полета на МКС».

«Поэтому вложить в российский модуль сред�
ства и получить при этом минимальную отдачу –

нерационально. Тем более, что в перспективе мы
планируем создать собственный спутник научного
назначения, на котором можно будет установить
данное оборудование и иметь к получаемой с него
информации непосредственный доступ», – доба�
вил Т.Мусабаев.

Вместе с тем глава Казкосмоса сообщил, что
Казахстан рассчитывает подписать соглашение о
присоединении республики к международному
проекту создания Всемирной космической обсер�
ватории (ВКО) в следующем году.

По его информации, в проекте участвуют уже
16 стран, в т.ч. и Россия. «В рамках проекта плани�
руется запустить на расстояние 1,5 млн.км. от Зем�
ли космическую обсерваторию, которая будет ра�
ботать в ультрафиолетовом диапазоне. Сам косми�
ческий аппарат будет создаваться в международ�
ной кооперации», – рассказал Т.Мусабаев.

По его мнению, Казахстан может войти в дан�
ный проект «не только деньгами, но и своими спе�
циалистами, которые смогут участвовать непо�
средственно в исследованиях».

Заметив, что данный проект «не даст республи�
ке сиюминутной выгоды», глава Казкосмоса вмес�
те с тем подчеркнул, что «получаемая с ВКО в уль�
трафиолетовом диапазоне лучей информация поз�
волит проводить фундаментальные научные ис�
следования по физике, динамике процессов и яв�
лений, происходящих во Вселенной». «Это станет
большим подспорьем нашей науке и придаст хо�
роший импульс развитию отечественной космиче�
ской науке», – сказал Т.Мусабаев.

Т.Мусабаев – профессиональный космонавт, в
составе российских экипажей он совершил не�
сколько длительных полетов в космос, работал на
российской станции «Мир» и на МКС. Interfax,
18.2.2008г.

– Правительство Казахстана согласится с пла�
ном запусков ракет�носителей «Протон» с космо�
дрома Байконур на II пол. текущего года после
представления Роскосмосом предложений по по�
этапному сокращению эксплуатации ракет, рабо�
тающих на гептиле. С таким заявлением выступил
глава Национального космического агентства Ка�
захстана (Казкосмос) Талгат Мусабаев.

«Пока мы не получили обещанных Роскосмо�
сом предложений о поэтапном сокращении запус�
ков с Байконура «Протонов» и других ракет�носи�
телей, работающих на гептиле. Принципиальная
позиция правительства и парламента страны в
этом вопросе не изменилась: мы выступаем за по�
этапное снижение количества запусков», – сказал
Т.Мусабаев.

Российская и казахстанская стороны в 2004г.
подписали межправительственное соглашение,
один из пунктов которого, напомнил глава Казко�
смоса, предусматривает поэтапное сокращение
количества запусков с космодрома Байконур ра�
кет�носителей на токсичном топливе.

«Но шагов в этом направлении от Роскосмоса
не последовало. Поэтому правительство респуб�
лики было вынуждено согласиться с планом запу�
сков «Протонов» только на I пол. 2008г. Согласо�
вание запусков на II пол. будет зависеть от пози�
ции России в данном вопросе», – пояснил он, до�
бавив, что казахстанская сторона «ждет хоть како�
го�то сокращения числа запусков».

«Протон» – самый продуктивный ракетоноси�
тель России и в своем классе является, пожалуй,
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самым лучшим в мире. К сожалению, он работает
на высокотоксичном топливе. Его использование
на Байконуре ставит вопрос экологии все острее,
будоражит общественность, парламент страны.
Поэтому использование «Протона» на нашем кос�
модроме становится все проблематичнее», – отме�
тил Т.Мусабаев.

Срок аренды Байконура российской стороной
по согласованию сторон – до 2050г. Interfax,
16.2.2008г.

– Казахстан рассчитывает получить от россий�
ской стороны официальное уведомление о планах
дальнейшего использования комплекса Байконур,
особенно после ввода в эксплуатацию космодрома
Восточный в Амурской обл. РФ, сообщил глава
Национального космического агентства (Казкос�
мос) Талгат Мусабаев.

«Президенты двух стран подписали договор об
аренде Байконура до 2050г., поэтому мы надеемся,
что до этого времени Россия не уйдет с космодро�
ма», – заявил Т.Мусабаев.

Тем не менее, отметил он, в связи с принятием
РФ решения о строительстве и вводе в эксплуата�
цию космодрома Восточный уже в 2016г. возмож�
но сокращение количества запусков с Байконура,
вывода из эксплуатации некоторых объектов кос�
модрома. «Мы должны быть готовы к данным ша�
гам», – сказал Т.Мусабаев.

При этом глава Казкосмоса подчеркнул, что
казахстанская сторона пока не получила офици�
ального уведомления о планах дальнейшего ис�
пользования Байконура ни от Роскосмоса, ни от
минобороны РФ.

Вместе с тем, по словам Т.Мусабаева, «планы
России о сокращении ее присутствия на космо�
дроме не обсуждались с Казкосмосом даже на
уровне устных переговоров». «Казахстанская и
российская стороны продолжают работать на Бай�
конуре в тесном контакте, как это было и раньше»,
– отметил он.

Однако, продолжил глава Казкосмоса, «агент�
ство намерено обратиться к Роскосмосу с поста�
новочными вопросами: планируют ли они поэтап�
ное сокращение своего присутствия на Байкону�
ре, либо же речь идет вообще об уходе с космодро�
ма?».

Насколько известно, сказал Т.Мусабаев, на со�
здаваемый в Амурской обл. РФ космодром могут
быть переведены с Байконура пилотируемые запу�
ски, а также запуски ракет�носителей «Протон».
«Уже в 2018г. российская сторона планирует на�
чать пилотируемые запуски с Восточного, хотя, на
наш взгляд, это не означает, что Россия с этого
времени навсегда откажется от пилотируемой кос�
монавтики на Байконуре», – отметил Т.Мусабаев.

«В соответствии с планами России в отноше�
нии Байконура, – сказал собеседник агентства, –
мы сможем выстраивать свою собственную про�
грамму действий по эксплуатации космодрома. И
у нас есть несколько вариантов дальнейшего ис�
пользования Байконура, но сейчас мы не можем
оглашать эти планы, поскольку не знаем планов и
позиции нашего главного партнера – России, ко�
торая арендует наш космодром».

«Не зная об официальных планах России по ис�
пользованию Байконура, сейчас мы можем стро�
ить только предположения. Вместе с тем каких�то
поспешных выводов и шагов мы предпринимать
не намерены», – добавил глава Казкосмоса.

По его словам, объявление российской сторо�
ны о намерении приступить к эксплуатации кос�
модрома «Восточный» уже в 2016г. стало неожи�
данным для казахстанской стороны.

«Разговоры о возможности строительства кос�
модрома шли давно», – сказал Т.Мусабаев. Но,
продолжил он, решение правительства РФ об ус�
коренном возведении не просто отдельных стар�
товых и технических комплексов, а о построении
полноценной инфраструктуры космодрома – це�
лого нового города, о чем заявила российская сто�
рона, «стало для нас новостью».

Т.Мусабаев напомнил также, что Россия в не�
давнем прошлом сократила свое военное присут�
ствие на космодроме Байконур. «Это суверенное
решение России, и оно было нам понятно», – от�
метил он в этой связи.

Как сообщалось ранее, премьер�министр Ка�
захстана Карим Масимов в начале фев. этого года
на коллегии Казкосмоса заявил о необходимости
корректировки соответствующих программ разви�
тия космической деятельности Казахстана, исходя
из планов России по строительству на своей тер�
ритории нового космодрома, эксплуатации ком�
плекса Байконур.

«Конечно, решение России о строительстве но�
вого космодрома в 2016г. – это суверенное реше�
ние, в которое мы не можем вмешиваться. И вме�
сте с тем мы должны для себя очень четко и ясно
понять, что будем делать в 2016г., каким образом
это (строительство и эксплуатация космодрома
Восточный) отразится на нашей программе даль�
нейшей космической деятельности, на наших бю�
джетных расходах, чтобы потом это не стало гро�
мом среди ясного неба», – сказал премьер.

В этой связи официальный представитель Рос�
космоса Александр Воробьев сообщил, что Россия
не собирается уходить с Байконура, а все старто�
вые площадки космодрома, в т.ч. по запуску пило�
тируемых космических кораблей «Союз», будут
использоваться до момента окончания аренды ко�
смодрома. При этом, по словам А.Воробьева, пла�
нируется, что интенсивность космических запус�
ков с Байконура в перспективе значительно выра�
стет.

Ранее глава Роскосмоса Анатолий Перминов
сообщал, что первый запуск грузового космичес�
кого корабля «Прогресс» к Международной кос�
мической станции с космодрома Восточный пла�
нируется осуществить в 2015г.

Россия арендует Байконур у Казахстана в соот�
ветствии с соглашением, рассчитанным на период
до 2050г. Ежегодная арендная плата составляет 115
млн.долл.

Все космические пуски в рамках российской
пилотируемой программы осуществляются с кос�
модрома Байконур. Interfax, 15.2.2008г.

– Казахстан и Россия в I пол. текущего года мо�
гут подписать пакет межправительственных согла�
шений по сотрудничеству в космической сфере, со�
общил глава Национального космического агент�
ства республики (Казкосмос) Талгат Мусабаев.

«Готовится к подписанию соглашение между
правительствами двух стран о сотрудничестве в
области исследования и использования космичес�
кого пространства в мирных целях», – сообщил
Т.Мусабаев.

По его словам, данный документ является ра�
мочным и «позволит сторонам расширить сотруд�
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ничество в космической сфере». «Так, облегчится
процедура подписания конкретных соглашений, в
частности, по участию Казахстана в российской
навигационной системе Глонасс», – сказал Т.Му�
сабаев.

Он напомнил, что аналогичные соглашения об
исследовании и использовании космического
пространства в мирных целях Россия подписала со
многими странами мира.

«До сих пор такого договора не заключено меж�
ду Российской Федерацией и Казахстаном. Чтобы
устранить этот юридический перекос в наших от�
ношениях, разработан и фактически согласован со
всеми уполномоченными госорганами как Рос�
сии, так и Казахстана соответствующий проект со�
глашения», – отметил глава Казкосмоса.

Вместе с тем, сказал Т.Мусабаев, пока сторо�
нам не удалось «прийти к общему знаменателю по
единственному пункту соглашения, касающемуся
осуществления таможенных процедур». «В бли�
жайшее время это затруднение будет снято», – за�
верил он.

После подписания данного договора, продол�
жил глава Казкосмоса, планируется заключить
межправительственное соглашение об участии
Казахстана в российской навигационной системе
Глонасс.

«В рамках поручения президента Казахстана
Нурсултана Назарбаева мы совместно с россий�
ской стороной рассматриваем возможность учас�
тия республики в системе Глонасс. Уже подготов�
лен и согласован во всех заинтересованных госор�
ганах двух стран проект соответствующего меж�
правсоглашения. Как только будет подписано ра�
мочное соглашение об использовании космичес�
кого пространства в мирных целях – сразу же мы
рассчитываем подписать и соглашение по Гло�
насс», – сказал Т.Мусабаев.

«Соглашение об использовании космического
пространства в мирных целях может быть подписа�
но в I пол. текущего года. В тот же день может состо�
яться пакетное подписание соглашения по участию
Казахстана в системе Глонасс», – уточнил он.

Ранее сообщалось, что Россия рассчитывает к кон�
цу 2009г. довести численность орбитальной группи�
ровки своей глобальной навигационной спутниковой
системы Глонасс до 24 космических аппаратов.

В настоящее время в орбитальной группировке
российской спутниковой навигационной системы
Глонасс по целевому назначению используется 14
космических аппаратов. Еще два временно выве�
дены из системы на техобслуживание. Планирует�
ся, что в конце 2008г. к существующим спутникам
добавятся еще шесть космических аппаратов, ко�
торые будут запущены с космодрома Байконур с
помощью российской ракеты�носителя «Протон».
Interfax, 15.2.2008г.

– Казахстан планирует принять активное учас�
тие в создании российской навигационной систе�
мы Глонасс, заявил глава Национального косми�
ческого агентства республики (Казкосмос) Талгат
Мусабаев.

«В рамках своего участия в Глонасс мы готовы
создать на территории республики соответствую�
щую наземную инфраструктуру», – сказал Т.Му�
сабаев агентству.

Кроме того, сообщил он, республика предлага�
ет задействовать в системе Глонасс собственный
спутник связи KazSat.

«Уже проработана теоретически и вскоре будет
проработана практически возможность использо�
вания уже имеющихся отечественных космичес�
ких систем, в частности KazSat. Спутник «висит»
на геостационарной орбите над территорией рес�
публики, что позволяет, говоря простыми слова�
ми, использовать его в качестве ретранслятора
сигналов наземной системы мониторинга», – по�
яснил Т.Мусабаев, добавив, что KazSat фактичес�
ки может стать 25 спутником группировки Гло�
насс.

Он отметил, что спутники связи системы
KazSat, планируемые Казахстаном к запуску в бу�
дущем, могут быть адаптированы к работе с систе�
мой Глонасс. «Они будут нести дополнительную
полезную нагрузку навигационного назначения
для непосредственного функционирования в Гло�
насс», – сказал глава Казкосмоса.

«В итоге Казахстан станет участником системы
Глонасс, сможет использовать ее возможности», –
подчеркнул он.

«Республика является членом ОДКБ, поэтому
возможность использования системы Глонасс для
Казахстана – это вопрос национальной безопас�
ности», – добавил глава Казкосмоса, напомнив,
что в настоящее время Казахстан активно пользу�
ется услугами американской навигационной сис�
темы GPS.

Спутник KazSat был успешно запущен в космос
18 июня 2006г. с космодрома Байконур. С его за�
пуска Казахстан приступил к реализации собст�
венных космических программ. Затраты респуб�
лики на создание собственного спутника состави�
ли 65 млн.долл.

Как сообщалось со ссылкой на вице�президен�
та АО «Республиканский центр космической свя�
зи» (РЦКС) Габдуллатифа Мурзакулова, Казах�
стан к 2021г. планирует иметь на орбите пять соб�
ственных спутников связи. Так, в апр. 2009г. ожи�
дается запуск космического аппарата KazSat�2, в
2013 – KazSat�3, в 2016г. – KazSat�4 (постепенно
он заменит первый KazSat), в 2020г. – KazSat�5.

Россия рассчитывает к концу 2009г. довести ор�
битальную группировку глобальной навигацион�
ной системы Глонасс до 24 космических аппара�
тов. Interfax, 15.2.2008г.

– Казахстан в ближайшее время объявит новый
тендер на проектирование и создание двух собст�
венных спутников дистанционного зондирования
Земли (ДЗЗ), сообщил глава Национального кос�
мического агентства (Казкосмос) Талгат Мусабаев.

«Сегодня Казкосмосом принимаются срочные
меры для активизации программы создания систе�
мы ДЗЗ. В ближайшее время будет объявлен тен�
дер на создание двух оптико�электронных спутни�
ков – высокого и среднего разрешения, победи�
тель которого может быть определен уже к концу
апр. этого года», – сказал Т.Мусабаев.

«Спутники будут создаваться в кооперации с
иностранными компаниями мирового уровня, од�
нако интегратором, скорее всего, выступит одно
из предприятий России, имеющее непосредствен�
ный опыт в данной сфере», – добавил глава Казко�
смоса, не став уточнять стоимость создания дан�
ных космических аппаратов.

По его словам, в настоящее время подготовле�
ны технические спецификации на изготовление
космических аппаратов ДЗЗ, разработано техни�
ко�экономическое обоснование. «Осталось только
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провести экспертизу подготовленных документов
и запустить процедуру тендера», – отметил глава
Казкосмоса.

Он также сообщил, что техническую специфи�
кацию спутников по просьбе республики выпол�
нила «группа российских специалистов во главе с
доктором технических наук Олегом Графодат�
ским, имеющим богатый опыт в создании косми�
ческих систем». «Техспецификация отвечает са�
мым современным требованиям», – сказал собе�
седник агентства.

По информации Т.Мусабаева, запуск спутни�
ков ДЗЗ может быть осуществлен в 2011г. «После
объявления победителя тендера можно смело от�
считывать 36 месяцев до запуска», – уточнил он.

Глава Казкосмоса отметил, что система ДЗЗ
позволит республике получать высокоточные
снимки с разрешающей способностью до одного
метра в интересах министерств сельского хозяйст�
ва, энергетики и минеральных ресурсов, чрезвы�
чайных ситуаций, других ведомств для эффектив�
ного решения стоящих перед ними задач.

Т.Мусабаев напомнил, что в 2006г. существо�
вавший тогда аэрокосмический комитет Миноб�
разования и науки уже объявлял тендер на созда�
ние двух спутников ДЗЗ, по результатам которого
был определен победитель – Российский научно�
исследовательский институт космического прибо�
ростроения (РНИИКП).

«Однако технические решения, представлен�
ные РНИИКП, оказались далеки от реальных по�
требностей республики. Поэтому техспецифика�
ция была пересмотрена, – рассказал Т.Мусабаев.
– Кроме того, процесс согласований между РНИ�
ИКП и «Казакстан Гарыш Сапары» (подведомст�
венная Казкосмосу нацкомпания) затянулся, и, в
соответствии с законодательством, тендер был
признан несостоявшимся, а его результаты были
аннулированы».

Весной 2006г. с космодрома Байконур, кото�
рый с 1994г. у Казахстана арендует Россия, был за�
пущен первый национальный спутник связи рес�
публики KazSat. В настоящее время Казахстан с
помощью российской стороны готовит к запуску
целую группу космических аппаратов. Interfax,
15.2.2008г.

– Россия намерена продолжать осуществление
космических запусков с Байконура, но в то же вре�
мя хочет развивать космодромы на своей террито�
рии, заявил президент РФ Владимир Путин.

«Мы будем развивать Плесецк, останемся в Ка�
захстане на Байконуре, но должны думать и о том,
чтобы часть запусков ракетной техники, которую
мы используем для решения наших больших кос�
мических программ, реализовывалась с россий�
ской территории», – сказал он в четверг на пресс�
конференции в Москве.

В.Путин подчеркнул, что «это касается и граж�
данской, и военной части» российских космичес�
ких программ. Он также сообщил, что планы стро�
ительства космодрома в Амурской обл. были при�
няты после тщательного согласования со специа�
листами. «Это, конечно, абсолютно реальные пла�
ны. Мы будем действовать аккуратно, в соответст�
вии с нашими экономическими возможностями,
пропишем все, просчитаем и будем идти к этой це�
ли», – отметил президент. Interfax, 14.2.2008г.

– Решение правительства России о строитель�
стве и вводе в эксплуатацию в 2016г. космодрома

«Восточный» в Амурской обл. оказалось неожи�
данным для казахстанской стороны, заявил глава
Национального космического агентства (Казкос�
мос) Талгат Мусабаев.

«Россия приняла решение о вводе в эксплуата�
цию в 2016г. нового космодрома «Восточный». Та�
кой резкий разворот в развитии космической дея�
тельности России для нас был неожиданный, ведь
предполагается аренда космодрома «Байконур» до
2050г. Но правительством РФ принято решение о
создании нового космодрома со всеми вытекаю�
щими отсюда последствиями», – сказал Т.Муса�
баев на коллегии Казкосмоса в пятницу в Астане.

Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов, принимавший участие в работе коллегии, за�
явил о необходимости корректировки соответст�
вующих программ развития космической деятель�
ности Казахстана в соответствии с меняющимися
планами России.

«Конечно, решение России о строительстве но�
вого космодрома в 2016г. – это суверенное реше�
ние, в которое мы не можем вмешиваться. И вме�
сте с тем, мы должны для себя очень четко и ясно
понять, что будем делать мы в 2016г., каким обра�
зом это (открытие космодрома «Восточный») от�
разится на нашей программе дальнейшей косми�
ческой деятельности, на наших бюджетных расхо�
дах, чтобы потом это не стало громом среди ясно�
го неба», – сказал премьер в этой связи.

«Восемь лет (до ввода в эксплуатацию нового
космодрома) это очень короткий срок, и мы, про�
водя переговоры с российской стороной и други�
ми странам, должны учесть, чтобы этот вопрос у
нас не оказался повисшим», – добавил К.Маси�
мов.

Как сообщалось со ссылкой на главу Роскосмо�
са Анатолия Перминова, первый запуск грузового
космического корабля «Прогресс» к Международ�
ной космической станции с космодрома «Восточ�
ный» планируется осуществить уже в 2015г.

Все космические пуски в рамках российской
пилотируемой программы осуществляются с кос�
модрома Байконур, который РФ арендует и Казах�
стана. Interfax, 1.2.2008г.

– В планах Роскосмоса – дальнейшее долго�
срочное эффективное использование стартовых
площадок Байконура (Казахстан), заявил пресс�
секретарь Федерального космического агентства
Александр Воробьев.

«Мы не уходим с Байконура и не собираемся
этого делать, потому что это невыгодно самой Рос�
сийской Федерации», – сказал А.Воробьев.

Так он прокомментировал реакцию руководст�
ва правительства Казахстана и Казкосмоса по по�
воду строительства Россией нового космодрома на
Дальнем Востоке.

По словам представителя Роскосмоса, все стар�
товые площадки, в т.ч. по запуску пилотируемых
космических кораблей «Союз» «будут использо�
ваться до момента окончания аренды космодро�
ма».

Россия арендует Байконур у Казахстана в соот�
ветствии с соглашением, рассчитанным на период
до 2050г. Ежегодная арендная плата составляет 115
млн.долл. США.

А.Воробьев подчеркнул, что на Дальнем Восто�
ке будет строиться стартовый комплекс под новую
ракету. «Естественно, нецелесообразно вести та�
кое новое строительство на территории другого
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государства, в то время, когда возможности для
этого есть у нашей страны», – сказал А.Воробьев.

При этом, по его словам, планируется, что ин�
тенсивность космических запусков с Байконура в
перспективе значительно вырастет. «Начиная с
2010г., когда американцы откажутся от эксплуата�
ции своих «Шаттлов», на Россию ляжет основная
нагрузка по транспортному обеспечению Между�
народной космической станции. Это потребует
увеличения запусков пилотируемых «Союзов» и
грузовых «Прогрессов», которые осуществляются
с Байконура», – сказал представитель Роскосмоса.

Кроме того, по его словам, хорошие перспекти�
вы имеет совместный российско�казахстанский
проект «Байтерек» по строительству на Байконуре
стартового комплекса для запуска создаваемой в
России перспективной ракеты�носителя «Анга�
ра». Тему «Байтерека» планируется обсудить на
переговорах с Казкосмосом, сказал А.Воробьев.
Interfax, 1.2.2008г.

– CTC Media 25 янв. подписала финальное со�
глашение о приобретении мажоритарной доли ка�
захстанской телекомпании «31 канал».

Как говорится в сообщении CTC Media, кон�
трагентами компании по сделке, сумма которой
составила 65 млн.долл., выступили закрытый ин�
вестфонд «Арт Медиа Капитал» под управлением
Kazkommerts Securities, ОАО «Верный капитал»,
фонд «Верные инвестиции» и ООО «Телекомпа�
ния 31 канал». Предварительное соглашение о по�
купке «31 канала», CTC заключила 3 сент. про�
шлого года.

CTC Media получит 20% акций «31 канала» и
мажоритарные доли в аффилированных компани�
ях, которые будут осуществлять реализацию рек�
ламных возможностей канала и управление про�
граммным контентом. Суммарно эти активы дадут
СТС Медиа право на 60% экономического интере�
са в создаваемой группе компаний «31 канал», что
позволит СТС Медиа консолидировать ее финан�
совые результаты. Кроме того, CTC сможет назна�
чать руководителей в компании группы «31 кана�
ла».

Если в казахстанское законодательство будут
внесены изменения, позволяющие нерезидентам
владеть 20% в местных телекомпаниях, CTC Media
сможет без дополнительной платы увеличить свою
долю в «31 канале» до 50%.

Соглашение предусматривает возможность от�
мены сделки в случае, если к 29 фев. не будут полу�
чены необходимые разрешения госрегуляторов.

CTC Media управляет российскими телекана�
лами СТС и «Домашний». Крупнейшими акцио�
нерами компании являются шведская Modern
Times Group – 39,6%, бенефициары «Альфа�
групп» – 26,1%, Access Industries Леонарда Блават�
ника – 6,1%, инвестфонды Fidelity – 5,6%, прези�
дент компании Александр Роднянский – 4,4%. В
свободном обращении на бирже Nasdaq находится
16,4% акций CTC Media. Interfax, 1.2.2008г.

– Государственная программа «Развитие кос�
мической деятельности в Республике Казахстан на
2005�07гг.» реализована неэффективно, заявили в
Счетном комитете по контролю за исполнением
республиканского бюджета.

Как указывается в распространенном в четверг
пресс�релизе пресс�службы Счетного комитета, в
ходе проверки реализации вышеуказанной гос�
программы было установлено неэффективное ис�

пользование бюджетных средств на 16 млрд. тенге.
Текущий курс 120,22/1 долл.

«По итогам контроля было возмещено 1,2 млрд.
тенге», – отмечается в пресс�релизе. «Из предус�
мотренных госпрограммой 62,8 млрд. тенге было
фактически выделено и освоено лишь 28,9 млрд.
тенге», – говорится в нем.

При разработке госпрограммы отсутствовали
стратегия и концепция развития космической де�
ятельности, а также экономические и технические
обоснования проектов, квалифицированные кад�
ры, указывается в пресс�релизе.

Кроме того, отмечается в нем, в программе не
была определена роль задействованных государст�
венных органов и организаций. Только три госор�
гана из 16, ответственных за реализацию програм�
мы, осуществляли выполнение ее мероприятий.

«Не были разработаны государственные стан�
дарты и нормативы, регламентирующие процесс
изготовления и использования космической тех�
ники и технологий. В результате принятые к ис�
полнению проекты создания ракетно�космичес�
кого комплекса «Ишим» на базе самолета

«МИГ�З1Д» и командно�измерительного ком�
плекса Сарышаган были закрыты. Потери бюдже�
та составили 2,8 млрд. тенге», – подчеркивается в
пресс�релизе.

Вместе с тем, указывается в нем, проект созда�
ния многофункциональной системы персональ�
ной спутниковой связи был разработан на базе
технически устаревшей российской системы «Го�
нец», в связи с чем впоследствии проект пришлось
интегрировать с действующей системой Orbcomm.

«Однако и эти меры не обеспечили реализацию
проекта в срок. Неэффективные расходы бюджет�
ных средств составили 504 млн. тенге», – подчер�
кивается в пресс�релизе пресс�службы комитета.

Кроме того, Счетный комитет выявил несвое�
временное заключение межправительственных
соглашений в области космической деятельности
между Казахстаном и Россией. «Вследствие этого
не решен вопрос отвода земель для строительства
наземных космических объектов Казахстана на
космодроме Байконур, а также не выполнены ис�
следования и эксперименты на борту Междуна�
родной космической станции, запланированные
на 2007г. При этом на данную программу затраче�
но 450 млн. тенге», – указывается в пресс�релизе.

«Не создан стартовый ракетно�космический
комплекс «Байтерек». На данные цели был выделен
бюджетный кредит в 12,6 млрд. тенге. На средства,
которые были освоены всего на 7,1%, построены
только ограждение вокруг выделенной территории
и проведены другие незначительные работы. Оста�
ток средств на 11,7 млрд. тенге находится с 2005г. на
корреспондентском счете АО «Банк развития Ка�
захстана». Это привело к удорожанию проекта поч�
ти на 1 млрд. тенге», – отмечается в пресс�релизе.

В этой связи Счетный комитет рекомендует
правительству разработать стратегию развития ко�
смической отрасли и внести соответствующие из�
менения и дополнения в межправительственные
соглашения между правительствами Казахстана и
России. «Предлагается совершенствовать норма�
тивно�правовую базу по вопросам космической
деятельности, принять меры по предупреждению
нарушений, допущенных в ходе реализации про�
граммы», – говорится в пресс�релизе. Interfax,
31.1.2008г.
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– АО «Казпочта» получило от ABN Amro Bank
N.V. (Нидерланды) кредит в 45 млн.долл., гово�
рится в сообщении Казахстанской фондовой бир�
жи (Kase) со ссылкой на уведомление компании.

Кредит «Казпочте» предоставлен на один год
для финансирования инвестиционных проектов.
Параметры займа в компании не уточнили.

«Казпочта» – национальный почтовый опера�
тор в Казахстане. 100% акций компании находятся
в управлении госхолдинга «Самрук». В настоящее
время идет процедура перевода АО «Казпочта» в
научно�технологический госхолдинг «Самгау»,
который был создан указом президента 6 апр.
2007г. Interfax, 31.1.2008г.

– Объем продаж продукции Microsoft в Казах�
стане и странах Центральной Азии в текущем фи�
нансовом году (июль 2007 – июнь 2008г.) вырастет
на 50% по сравнению с показателями предыдуще�
го финансового года. Такое мнение высказал ген�
директор представительства Microsoft в Казахста�
не и Центральной Азии Айдар Даулетов.

«Если говорить о наших планах на 2008 фин. г.,
то мы прогнозируем, что рынок персональных
компьютеров продолжит рост с темпом 20% в год.
И мы оцениваем, что наш бизнес вырастет при�
мерно на 50% по сравнению с прошлым финансо�
вым годом», – сказал он.

«В данном случае рост составит по всем нашим
основным продуктовым группам, которые мы
продвигаем в Казахстане. Думаю, что все сегменты
будут развиваться достаточно быстро: корпора�
тивный сектор, малый и средний бизнес и рознич�
ные покупатели», – отметил А.Даулетов.

«Мы сейчас видим, что существующее ухудше�
ние макроэкономической ситуации не сильно
влияет на наш корпоративный бизнес. Рынок ма�
лых и средних предприятий больше подвержен
влиянию ухудшения макроэкономической ситуа�
ции, и мы это замечаем», – добавил он. «Если го�
ворить о рынке розничных покупателей, – про�
должил А.Даулетов, – то здесь две тенденции: с
одной стороны, продолжающийся рост доходов
населения, он стимулирует повышение спроса в
этом сегменте. С другой стороны – часть людей
начинает меньше тратить на покупки и делать
больше сбережений».

«Мы достаточно оптимистично смотрим на
ближайшие несколько лет», – подчеркнул пред�
ставитель Microsoft.

«95% нашего бизнеса в Центральной Азии при�
ходится на Казахстан, 5% – это все остальные
страны региона вместе взятые», – констатировал
он.

Как сообщалось ранее, объем продаж Microsoft
в Казахстане и странах Центральной Азии в про�
шлом финансовом году вырос на 76%.

Microsoft работает в Казахстане с конца 2002г.
Interfax, 29.1.2008г.

– Казахстанский национальный научно�техно�
логический холдинг «Самгау» и корпорация
Microsoft заключили меморандум о взаимопони�
мании в сфере развития инфокоммуникационных
услуг в республике.

Данный документ подписан в среду в Берлине в
ходе встречи делегации «Самгау» с главой
Microsoft Биллом Гейтсом, указывается в распро�
страненном сообщении казахстанского холдинга.

В соответствии с меморандумом стороны дого�
ворились развивать сотрудничество по следую�

щим приоритетным направлениям: электронное
образование, включая создание Инновационно�
образовательного консорциума; информационная
безопасность; Академия информационных техно�
логий; развитие казахстанского сегмента сети ин�
тернет; изучение возможностей внедрения
Microsoft Dynamics в органах государственного уп�
равления Казахстана; электронное правительство;
электронная медицина; электронная коммерция и
электронные государственные закупки для прави�
тельства республики; возможности инвестирова�
ния в совместные проекты.

«По итогам встречи казахстанская делегация
пригласила Билла Гейтса посетить страну в бли�
жайшем будущем. Уже в I пол. 2008г. представите�
ли корпорации Microsoft посетят Казахстан для
обсуждения деталей совместного проекта по со�
зданию Инновационно�образовательного консор�
циума», – подчеркивается в пресс�релизе.

Целью создаваемого Инновационно�образова�
тельного консорциума является внедрение единой
информационной инфраструктуры в образова�
тельной среде с использованием новых образова�
тельных программ на основе современных инфор�
мационных технологий.

Между тем между министерством здравоохра�
нения Казахстана и Microsoft в этот же день в Бер�
лине заключен меморандум о стратегическом со�
трудничестве в сфере развития информационных
технологий в здравоохранении.

«В данном документе отражены основные на�
правления стратегического партнерства между го�
сорганом и корпорацией по формированию в рес�
публике электронного здравоохранения (E�
health), которые включают обмен опытом и знани�
ями, консалтинг, а также содействие в снижении
информационного неравенства», – отмечается в
распространенном сообщении минздрава.

Корпорация Microsoft обязуется провести цикл
семинаров вместе с представителями организаций
здравоохранения Казахстана по вопросам инфор�
матизации здравоохранения, а также обеспечить на
бесплатной основе обучение по базовым программ�
ным продуктам специалистов для дальнейшей под�
готовки врачебного персонала через институты по�
вышения квалификации в Казахстане. Кроме того,
корпорация готова оказать содействие в дальней�
шем развитии широкомасштабного проекта Еди�
ной информационной системы здравоохранения
(ЕИСЗ), реализуемого в Казахстане с 2005г.

Сторонами достигнута договоренность о рас�
смотрении возможности использования опыта
Microsoft в проектировании пилотного проекта
«Госпиталь будущего» в рамках строительства 100
объектов здравоохранения. Interfax, 23.1.2008г.

– «Первый канал» (РФ) и компания «Каз�
центр�ТВ» подписали соглашение о начале рет�
рансляции лицензионно очищенной версии и пя�
ти каналов «цифрового телесемейства» в кабель�
ных сетях на территории Казахстана.

«Благодаря подписанному партнерскому согла�
шению в кабельных сетях Казахстана десятки ты�
сяч зрителей во всем Казахстане смогут смотреть и
«Первый канал», и тематические круглосуточные
каналы «цифрового телесемейства» на русском
языке», – сообщил маркетинговый директор
«Первого канала» Александр Нечаев.

В свою очередь, директор компании «Каз�
центр�ТВ» Айдар Жумабаев сообщил, что соглас�
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но подписанному соглашению «другие казахстан�
ские кабельные операторы, которые в данное вре�
мя ретранслируют каналы «Первого канала» по
разрешительным письмам, должны будут впредь
заключать договоры с «Казцентром�ТВ».

По его словам, сотрудничество «Казцентра�
ТВ» с российским телеканалом позволит еще
большему числу казахстанских семей смотреть не
только «Первый канал», но и пять круглосуточных
каналов – «Дом кино», «Время», «Музыку Перво�
го», «Теленяню» и «Телекафе».

«Первый канал» – крупный русскоязычный те�
лепроект, зрительская аудитория в России и за ее
пределами составляет 200 млн.чел. Interfax,
22.1.2008г.

– В качестве компенсации за падение ракеты�
носителя «Протон�М» Россия выплатит Казахста�
ну более 291,8 млн. тенге. Об этом сегодня, 16 янв.,
в ходе пленарного заседания в мажилисе (нижней
палате) парламента Республики Казахстан сооб�
щил вице�министр по ЧС Республики Казахстан
Валерий Петров. По словам Петрова, согласован�
ная сумма составила 291 млн. 801 тыс. 367 тенге
(текущий курс 120,42 KZT за 1 USD). ИА Regnum,
16.1.2008г.

– Предприятия связи Казахстана в 2007г. ока�
зали услуги на 356,8 млрд. тенге, что на 33% боль�
ше, чем в 2006г., сообщили в госагентстве по ста�
тистике.

В т.ч. населению предоставлено услуг на 142,9
млрд. тенге (рост на 31,1%). В структуре доходов от
услуг связи в 2007г. доля мобильной связи соста�
вила 52,2%. По сравнению с 2006гг. объем услуг
мобильной связи вырос на 45,8%.

В прошлом году значительный рост услуг связи
обусловлен построением в республике сетей теле�
коммуникаций нового поколения, предложением
новых видов услуг – видеотелефонии, услуги пе�
редачи голосовых, текстовых и мультимедийных
сообщений, а также значительным снижением та�
рифов, возрастающей активностью постоянных
потребителей и привлечением новых.

В Казахстане основной объем телекоммуника�
ционных услуг и услуг связи предоставляют ком�
пания «Казахтелеком» и госкомпания «Казпочта».

В республике действуют пять операторов мо�
бильной связи, в т.ч. три оператора оказывают ус�
луги в стандарте GSM.

Официальный курс на 14 янв. – 120,47 тенге/ 1
долл. Interfax, 14.1.2008г.

– Компенсация за ущерб, нанесенный экологии
Казахстана в результате падения российской раке�
ты�носителя «Протон», стартовавшей с Байконура,
составит 2,4 млн.долл. Как передает корреспондент
«Росбалта», об этом сегодня журналистам сообщил
глава Роскосмоса Анатолий Перминов.

«Сумма компенсации согласована, она состав�
ляет 2,4 млн.долл.», – сказал Перминов. Он пояс�
нил, что в данный момент проект соглашения уже
подготовлен, однако стороны еще не подписали
его по причине смены представителя казахстан�
ской стороны в российско�казахстанской межпра�
вительственной комиссии. По его словам, вновь
назначенный руководитель МЧС Казахстана, ко�
торый возглавляет комиссию от казахстанской
стороны, пока не уполномочен подписывать со�
глашение.

Напомним, российская ракета�носитель «Про�
тон�М» с японским спутником связи JСSat 11 по�

сле неудачного старта 6 сент. с космодрома Байко�
нур упала в Карагандинской области Казахстана, в
40 км. юго�западнее города Джезказган.

Это был уже шестой случай падения россий�
ских ракет, после неудачного старта с космодрома
Байконур, на территорию Казахстана. В 2006г.
ущерб, нанесенный республике после падения ра�
кеты�носителя «Днепр», был оценен в 1,1
млн.долл.

В этот раз первоначально официальные предста�
вители Астаны оценивали ущерб от аварии ракеты в
7,327 млрд. тенге (60,6 млн.долл.).27.12.2007г.

– Перспективы сотрудничества Красноярского
края и Казахстана в сфере космических техноло�
гий обсудили в четверг на встрече глава Краснояр�
ска Петр Пимашков и Герой России, народный
Герой Казахстана, космонавт Талгат Мусабаев.

Как сообщили в пресс�службе мэрии, во встре�
че также принимали участие руководители Наци�
онального космического агентства Казахстана и
НПО ПМ имени М.Ф.Решетнева.

«Т.Мусабаев возглавляет делегацию республи�
ки Казахстан в Красноярском крае. Целью визита
делегации стало знакомство представителей Ка�
захстана с опытом красноярских предприятий в
сфере космических технологий», – отметил собе�
седник агентства.

По мнению Т.Мусабаева, Красноярск очень
перспективный город для сотрудничества.

«Уверен, наше давнее и крепкое сотрудничест�
во с Красноярском, с мэром г.П.Пимашковым,
будет успешно продолжаться и в будущем», – при�
вел слова Т.Мусабаева сотрудник пресс�службы.
Interfax, 27.12.2007г.

– Заместитель главы Национального космиче�
ского агентства (НКА) Казахстана Еркин Шайма�
ганбетов сообщает, что Роскосмос пообещал
представить казахстанской стороне предложения
по постепенному сокращению запусков с космо�
дрома Байконур ракет�носителей всех типов, ра�
ботающих на гептиле.

«Мы договорились, что российская сторона
может начать поэтапное сокращение запусков
всех ракет на гептиле с Байконура: «Протонов»,
«Циклонов», а также межконтинентальных балли�
стических ракет РС�18 и РС�20», – сказал Е.Шай�
маганбетов.

«В I кв. следующего года они (Роскосмос) офи�
циально по дипломатическим каналам предоста�
вят соответствующие предложения, и мы (НКА)
совместно с министерством охраны окружающей
среды их рассмотрим», – отметил он.

«Решение о возможном количестве запусков
ракет (работающих на гептиле) будет принимать
министерство охраны окружающей среды, кото�
рое имеет соответствующие полномочия в этом
вопросе», – добавил Е.Шаймаганбетов.

Россия арендует комплекс «Байконур» у Казах�
стана с 1994г. За это время произошло несколько
аварий при запусках с космодрома российских ра�
кет, в т.ч. работающих на экологически небезопас�
ном топливе гептил.

Последний подобный случай произошел в сент.
этого года. В этой связи казахстанская сторона,
особенно природоохранное ведомство, добивает�
ся полного исключения запусков с Байконура ра�
кет, работающих на гептиле. Срок аренды Байко�
нура российской стороной по согласованию сто�
рон продлится до 2050г. Interfax, 27.12.2007г.
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– Госагентство Казахстана по информатизации
и связи (АИС) в I кв. 2008г. планирует представить
в правительство концепцию развития интернет�
технологий в республике, сообщил глава ведомст�
ва Куанышбек Есекеев.

«Мы разработали и в настоящее время согласо�
вываем с госорганами концепцию развития ин�
тернет�технологий, где, в частности, будут изло�
жены основные положения, позиция государства
в сфере регулирования интернета», – сказал он на
встрече с журналистами в пресс�клубе в Астане в
среду, добавив, что данная концепция будет вне�
сена в правительство и обнародована для широко�
го обсуждения янв.�фев. следующего года.

«Концепция необходима для того, чтобы мы
правильно понимали, как государство должно ве�
сти себя в интернете, как его развивать, как его ре�
гулировать, – продолжил К.Есекеев. – Мы не
должны придерживаться позиции большинства
граждан о том, что интернет нужно освободить от
госрегулирования. Тем более, рядом с нами такие
крупные игроки информационного пространства,
как Россия и Китай. Мы должны жестче относить�
ся к этим требованиям.

«Государство хочет стать активным участником
интернет�технологий именно по части контенто�
содержания, мы должны подойти к тому, чтобы
предложить людям «контент». Именно это мы и
хотим предложить в концепции», – отметил в этой
связи глава АИС. Interfax, 26.12.2007г.

– Казахстанский Казкоммерцбанк выступил
организатором займа, предоставляемого Экспорт�
но�импортным банком Китая оператору связи
ТОО «Мобайл Телеком Сервис» (Mobile Telecom
Service, дочерняя компания «Казахтелекома») для
финансирования внешнеторговых операций.

В сообщении Казкоммерцбанка говорится, что
стороны подписали кредитное соглашение на 34
млн.долл. с целью финансирования импорта теле�
коммуникационного оборудования производства
Huawei Technologies Co. Ltd.

По условиям соглашения, финансирование бу�
дет предоставлено телекоммуникационной ком�
пании для дальнейшего развития сети связи с ис�
пользованием технической и дистрибуционной
базы АО «Казахтелеком».

Эксимбанк Китая предоставит кредит сроком на 7
лет с гибким графиком погашения основного долга.

TOO «Мобайл Телеком�Сервис» является
GSM�оператором, предоставляет услуги под тор�
говой маркой NEO. Коммерческий запуск сети со�
стоялся 14 фев. 2007г. На сегодняшний день сетью
компании покрыто 45 городов республики, к кон�
цу года компания планирует обеспечить связью 87
городов и населенных пунктов Казахстана.

По итогам 2006г. «Казкоммерцбанк» занял 4
место по объему активов в рэнкинге «Интерфакс�
1000»: Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�
ЦЭА», и 1 место среди более чем 30 коммерческих
банков Казахстана. Interfax, 13.11.2007г.

– Национальный научно� технологический
холдинг «Самгау» объявил о создании инноваци�
онно� образовательного консорциума, сообщила
пресс�служба холдинга.

«Основной целью консорциума является созда�
ние в Казахстане единой информационно�образо�
вательной среды (ЕИОС) на основе Интранет», –
отмечается в распространенном в пятницу сооб�
щении пресс�службы холдинга.

«Консорциум призван объединить интеллекту�
альные, финансовые, технологические и иные ре�
сурсы для осуществления своей цели, а также со�
действовать увеличению казахстанского контента
в мировом web� пространстве, и в первую очередь
– на государственном языке», – говорится в
пресс�релизе.

Согласно сообщению, консорциум создается
на основе государственно� частного партнерства.

По информации пресс�службы, заинтересо�
ванность в работе консорциума проявили «амери�
канские компании в области спутниковых техно�
логий Hughes и STM, германская IT�компания
IMC AG, израильская Edusoft, а также входящие в
национальный научно�технологический холдинг
«Самгау» компании «Казсатнет» и «Националь�
ный центр информатизации».

«Ведутся переговоры об участии в проекте ком�
паний IBM, Cisco, Motorola, General Electric, а
также фонда Билла и Мелинды Гейтс», – указыва�
ется в сообщении.

Кроме того, к участию в проекте приглашены
АО «Казахтелеком», заинтересованные казахстан�
ские IT�компании и отечественные университеты.

«Консорциум приступит к активной работе в
начале 2008г. и займется внедрением новых обра�
зовательных программ на основе информацион�
ных технологий, созданием сетевой инфраструк�
туры и образовательной среды, в т.ч. с применени�
ем технологий дистанционного обучения, а также
условий для более активного проникновения ми�
ровой информационной сети в казахстанские
учебные заведения», – сообщается в пресс�релизе.

Наряду с этим холдинг «Самгау» объявил о на�
мерении учредить в 2008г. премию за лучший ин�
тернет�ресурс на казахском языке. Interfax,
2.11.2007г.

– Проекты Глонасс и «Байтерек» открывают
хорошие перспективы взаимодействия России и
Казахстана на космодроме «Байконур», считает
глава МИД РФ Сергей Лавров.

В интервью газете «Казахстанская правда» в
преддверии своей поездки в Казахстан С.Лавров
напомнил, что сейчас эта страна реализует нацио�
нальную космическую программу. Тезисы его ми�
нистра распространил в понедельник МИД Рос�
сии.

Перспективным шагом в развитии космичес�
кой программы министр назвал, в частности, за�
пуск первого казахстанского спутника связи и ве�
щания «Казсат». «Сейчас речь уже идет о создании
целой серии спутников «Казсат». Хорошие пер�
спективы взаимодействия на «Байконуре» откры�
вают проекты ракетного комплекса «Байтерек» и
Глобальной навигационной спутниковой системы
(Глонасс)», – заявил С.Лавров.

Он подчеркнул, что у РФ и Казахстана сущест�
вует обоюдная заинтересованность и «солидный
опыт в вопросах эффективного использования
«Байконура», а также создания там совместной на�
учно� исследовательской базы».

«На повышение уровня сотрудничества на кос�
модроме направлены и подписанные за последние
годы между Россией и Казахстаном документы, в
т.ч. Соглашение о развитии сотрудничества по эф�
фективному использованию комплекса «Байко�
нур» и Меморандум о дальнейшем развитии со�
трудничества по вопросам обеспечения функцио�
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нирования комплекса «Байконур», – отметил рос�
сийский министр. Interfax, 29.10.2007г.

– Казахстан просит российскую сторону акти�
визировать переговоры по включению своих кос�
монавтов в российские космические экипажи.

«По вопросу включения казахстанских космо�
навтов в формируемые космические экипажи Мы
знаем, что там есть вопросы, связанные с коммер�
ческой составляющей. Вместе с тем хотел проин�
формировать, что этот вопрос уже обсуждался с
заинтересованными государственными органами,
и мы хотели выразить просьбу по активизации пе�
реговорного процесса», – сказал министр иност�
ранных дел Казахстана Марат Тажин на перегово�
рах с главой МИД РФ Сергеем Лавровым в поне�
дельник вечером в Астане.

В минувшем мае глава Роскосмоса Анатолий
Перминов сообщал, что подготовка двух казах�
станских космонавтов Мухтара Аймаханова и Ай�
дына Аимбетова в подмосковном Звездном город�
ке будет завершена до конца нынешнего года, од�
нако дата полета представителя республики на
Международную космическую станцию пока не
определена.

«В этом году подготовка казахстанских космо�
навтов, которая проводится безвозмездно, будет
завершена», – отметил тогда А.Перминов. При
этом он подчеркнул, что сам полет может быть ор�
ганизован только «на коммерческой основе».

«Полет может состояться тогда, когда пожелает
казахстанская сторона, но с учетом того, что места
в российских кораблях «Союз» раскуплены на не�
сколько ближайших экспедиций», – сказал глава
Роскосмоса. Interfax, 29.10.2007г.

– Телекоммуникационные спутники Globalstar
вместе с разгонным блоком «Фрегат» выведены на
орбиту Земли ракетой�носителем «Союз�ФГ»,
стартовавшей с космодрома Байконур (Казахстан)
девять минут назад, сообщили в пресс�службе
Роскосмоса.

«Разгонный блок «Фрегат» за счет двух включе�
ний двигателя выведет спутники на целевую орбиту
высотой 1414 км», – сказал собеседник агентства.

Система Globalstar разработана консорциумом
международных телекоммуникационных компа�
ний в 1991г. для предоставления услуг мобильной
и стационарной телефонии, передачи данных в се�
тях интернета, отправки и приема sms�сообщений
и факсов, глобального роуминга в сетях Globalstar
и GSM, позиционирования объекта с точностью
до 300 м.

Космический сегмент системы Globalstar был
развернут в начале 2000г. На сегодняшний день он
включает 48 основных и 8 резервных спутников�
ретрансляторов. После полного развертывания
всех наземных принимающих станций, группи�
ровка будет способна принимать сигналы с 80%
поверхности Земли, за исключением полярных
областей и нескольких районов Мирового океана.

Управление орбитальной группировкой косми�
ческих аппаратов Globalstar производится из цент�
ра управления одноименного консорциума, нахо�
дящегося в г.Саносе (Калифорния, США). Каж�
дый аппарат имеет массу 450 кг., срок активного
существования составляет 7 лет. Разработчиком
спутника является дочернее предприятие амери�
канской компании Space System Loral. В 1999г. уже
было проведено шесть пусков ракет «Союз�У» со
спутниками Globalstar.

Заказчиком запуска четырех спутников Global�
star выступает совместное российско�французское
акционерное общество «Старсем» (StarSem), кото�
рое было учреждено в авг. 1996г. для продвижения
ракеты�носителя «Союз» на международный кос�
мический рынок. Учредителями общества явля�
ются Роскосмос, ФГУП «ЦСКБ�Прогресс», фир�
мы EADS (European Aeronautic Defence and Space
Company) и Arianespace. Interfax, 21.10.2007г.

– Казахстан занял 125 место в ежегодном отче�
те о положении со свободой печати в 169 странах
мира, опубликованном международной правоза�
щитной организацией «Репортеры без границ».

В отчете за 2007г. по сравнению с пред.г. рей�
тинг Казахстана по степени свободы печати повы�
сился. В 2006г. Казахстан по степени свободы пе�
чати в мире занял 128 место.

Согласно отчету «Репортеров без границ», луч�
ше всего со свободой печати ситуация в Исландии
и Норвегии. За ними идут Эстония, Словакия,
Бельгия, Финляндия, Швеция, Дания, Ирландия
и Португалия.

Хуже всего со свободой печати на Кубе, в Ира�
не, в Туркмении, Северной Корее и Эритрее.
Interfax, 17.10.2007г.

– Роскосмос будет добиваться уменьшения
суммы компенсаций Казахстану за ущерб, причи�
ненный падением ракеты «Протон�М» 6 сент., за�
явил руководитель Роскосмоса Анатолий Перми�
нов.

Он не стал уточнять, на какую сумму компенса�
ции рассчитывает Роскосмос. Ранее сообщалось,
что казахстанская сторона оценила ущерб от ава�
рии ракеты в 7,327 млрд. тенге (текущий –
120,90/1 долл.).

«Вопрос по аварии ракеты�носителя «Протон»
закрыт. Переговоры с казахской стороной практи�
чески завершились, осталось только определить
сумму компенсации», – сказал А.Перминов. В
этих целях, по его словам, Роскосмосом создана
специальная комиссия.

В протоколе заседания правительственных ко�
миссий Республики Казахстан и РФ по расследо�
ванию причин и оценке последствий аварийного
пуска ракеты�носителя «Протон�М» с японским
спутником с космодрома «Байконур» отмечается:
«Авария произошла из�за непрохождения команд
до пироболтов разделения первой и второй ступе�
ней на 129 секунде полета. Причиной явилось по�
вреждение кабеля на межступенной ферме. При�
чиной повреждения кабеля явилось некачествен�
ное создание изолирующего слоя, не обеспечивав�
шего защиту цепей срабатывания пироболтов от
комплексного воздействия выхлопных струй запу�
стившихся двигателей второй ступени».

Совместная рабочая группа до 1 дек. представит
председателям сторон окончательные согласован�
ные расчеты по расходам, связанным с проведени�
ем мероприятий по ликвидации последствий ава�
рии и возмещению ущерба, нанесенного Казахста�
ну в результате аварии, говорится в протоколе.

Согласно документу, российской стороне над�
лежит обеспечить выплату казахстанской стороне
расходов, связанных с проведением мероприятий
по ликвидации последствий аварии, и компенси�
ровать ущерб, нанесенный казахстанской сторо�
не, на основании подписанных двухсторонних ак�
тов оценки последствий аварии в согласованных
объемах до конца 2007г.
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Ракета�носитель «Протон�М» с разгонным
блоком «Бриз�М» и коммерческим японским
спутником JCSAT�11, стартовавшая 6 сент. с кос�
модрома Байконур, из�за нештатной ситуации по�
терпела аварию на 3 минуте полета. Ее обломки
упали в 40 км. юго�западнее города Джезказган в
Карагандинской области Казахстана, образовав
несколько воронок в грунте, размер самой круп�
ной из которых составляет в диаметре 45 м., глуби�
на �20 м. Interfax, 11.10.2007г.

– В Казахстане с 5 окт. прекращает действовать
старый порядок набора междугородных кодов те�
лефонной связи, говорится в сообщении пресс�
службы АО «Казахтелеком».

Так, в номерах кодов всех городов и областных
центров Казахстана заменена первая цифра, а
именно «3» на «7».

Изменен также порядок набора телефонного
номера внутри географических зон республики
при соединении из одного района в другой.

В настоящее время в «седьмой» зоне всемирной
нумерации находятся Казахстан и Россия. При
этом в Казахстане для обозначения географически
определяемых зон нумерации задействовано 18
кодов, в России же – 23 соответствующих кода.

Для упорядочения использования ресурсов ну�
мерации «седьмой» зоны госагентство Казахстана
по информатизации и связи (АИС) и министерст�
во информационных технологий и связи РФ 17
июня 2006г. подписали соглашение, которое рас�
пределяет ресурс нумерации между двумя страна�
ми.

В соответствии с документом, за Казахстаном
закреплены коды, начинающиеся на «7» и «6», за
Россией – на «3», «4», «5», «9».

«Казахтелеком» является ведущим оператором
связи Казахстана, занимает доминирующее поло�
жение на отечественном рынке телекоммуника�
ций. Госпакет акций компании в 52% находится в
собственности АО «Казахстанский холдинг по уп�
равлению государственными активами «Самрук».
Interfax, 4.10.2007г.

ÍÀÓÊÀ, ÎÁÐÀÇÎÂÀÍÈÅ
– Специалисты научного центра биобезопас�

ности Казахстана разрабатывают собственную
вакцину от птичьего гриппа для людей, сообщил
главный врач республиканской санитарно�эпиде�
миологической станции (РСЭС) Кенес Оспанов.
«В Казахстане проводится самостоятельная работа
с участием зарубежных ученых по созданию собст�
венной профилактической вакцины от птичьего
гриппа», – сообщил К.Оспанов.

«Практика показывает, что если, не дай бог,
случится вспышка (птичьего гриппа) в других
странах, никто нас вакцинировать не будет, пото�
му что они будут спасать свое население», – отме�
тил он. Как рассказал К.Оспанов, к разработке
собственной вакцины ученые приступили после
вспышки птичьего гриппа в 2005г. в Павлодарской
области Казахстана (север республики). Вместе с
тем он затруднился сказать, когда именно разра�
ботка вакцины будет завершена, добавив, что это
может произойти в скором времени.

Он также отметил, что сейчас в мире «склады�
вается опасная ситуация» по заболеваемости пти�
чьим гриппом. «Сейчас у нас не отмечается эта бо�
лезнь, но она может возникнуть в любой момент»,
– полагает К.Оспанов. По его словам, сейчас в ре�

спублике на случай возникновения птичьего грип�
па имеется «необходимый запас вакцины». К.Ос�
панов рассказал, что разработка вакцины против
птичьего гриппа для людей ведется в США, Китае,
России и ряде европейских стран. Interfax,
28.10.2008г.

– Ученые Национального центра биотехноло�
гии Казахстана совместно с российскими коллега�
ми приступили к разработке вакцины против пти�
чьего гриппа для людей, сообщил гендиректор На�
ционального центра биотехнологии республики
Ерлан Раманкулов. «Теперь мы работаем над вак�
циной против птичьего гриппа уже для медицин�
ского использования. И эта вакцина разрабатыва�
ется совместно с коллегами из Петербурга», – ска�
зал он.

Е.Раманкулов напомнил, что в начале этого го�
да в республике приступили к промышленному
производству ветеринарной вакцины против пти�
чьего гриппа. «В этом случае речь идет о ветери�
нарной вакцине, для птиц. В данный момент раз�
рабатываем вакцину для людей, для предотвраще�
ния заболевания среди населения», – пояснил
Е.Раманкулов. «И та, и другая вакцина очень важ�
ны, – продолжил он. – Люди могут заражаться
птичьим гриппом заражаются от птиц, и если пти�
ца не будет болеть, соответственно, не будет ис�
точника, но для рисковых групп населения, кото�
рые, так или иначе, входят в контакт с птицами на
ежедневной основе, такая вакцина необходима до
тех пор, пока вспышки птичьего гриппа наблюда�
ются в окружающем пространстве».

Работа с российскими коллегами над вакциной
против птичьего гриппа для людей началась не�
давно, сообщил Е.Раманкулов. «Такую вакцину
разрабатывают в течение 12�15 лет. Самая дли�
тельная ступень в разработке вакцины – это кли�
нические испытания, потому что это некоторым
образом лекарство, которое предотвращает бо�
лезнь, и прежде чем допустить использование, тут
необходимо провести тщательные анализы, испы�
тания. И такие испытания обычно занимают от 3
до 5 лет», – сказал он. Е.Раманкулов также под�
черкнул, что «такие разработки под силу далеко
немногим». «Это очень высокотехнологичная на�
ука, производство, и для того, чтобы осилить та�
кую разработку, нужно быть экономически состо�
ятельным, и в кадровом плане и в плане техноло�
гий. И Казахстан таким образом выходит на инно�
вационный рынок», – добавил он.

Возвращаясь к разговору о производстве вете�
ринарной вакцины против птичьего гриппа, Е.Ра�
манкулов заметил, что казахстанская вакцина на�
много дешевле зарубежных и «имеет более силь�
ный иммунитет, чем российский аналог». По его
словам, 1 доза вакцины для птицы стоит 10 тенге.
Текущий – 119,78/ 1 долл.

По его информации, ветеринарная вакцина
против птичьего гриппа была разработана в 2006г.,
в 2007г. прошли масштабные испытания под эги�
дой минсельхоза в четырех регионах республики.
В тек.г. центр биотехнологий полностью обеспе�
чил потребность Казахстана в этой вакцине, про�
изведя 7,7 млн. доз по госзаказу минсельхоза стра�
ны. «Поскольку вакцина совершенно новая, и для
уже широкого использования в этом году мы про�
извели впервые, пока мы работали на внутренний
рынок, но планируем выходить и на внешние
рынки», – также отметил Е.Раманкулов.
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Казахстан стал 13 государством, которое обла�
дает вакциной от птичьего гриппа, наряду с США,
Китаем, Россией, Англией, Францией, Вьетнамом
и другими странами. Ранее в республику вакцина
против птичьего гриппа закупалась в РФ. Interfax,
28.9.2008г.

– Правительство Казахстана одобрило концеп�
цию внедрения единой отечественной системы
КАЗТЕСТ на предмет знания государственного
казахского языка. Как сообщил на правительст�
венном заседании министр образования и науки
республики Жансеит Туймебаев, КАЗТЕСТ – это
отечественная система оценки уровня знаний и
усвоения государственного языка, включает в себя
наработанную базу тестовых заданий, распреде�
ленных по степени сложности, проверочные бло�
ки в зависимости от вида речевой деятельности, а
также механизм проведения и организации про�
цесса тестирования.

По его словам, система КАЗТЕСТ схожа с та�
кими общепризнанными системами, как TOEFL
(test of English as a foreign language) и ТРКИ (тесты
по русскому языку как иностранному).

Министр сообщил, что система КАЗТЕСТ бы�
ла апробирована в прошлом и текущем годах в
рамках отбора стипендиатов в рамках президент�
ской программы подготовки молодых специалис�
тов за рубежом «Болашак» (Будущее).

Ж.Туймебаев пояснил, что «по структуре КАЗ�
ТЕСТ состоит из 4 блоков: аудирование, лексико�
грамматический блок, чтение, письмо». «Разрабо�
тана уровневая система оценки языковых знаний,
которая включает элементарный, базовый, сред�
ний, выше среднего, высокий, высший уровни», –
сказал он.

После заседания правительства министр сооб�
щил, что «подтверждать свои знания языка таким
образом будут госслужащие». «Кроме того, в Ка�
захстане обучаются более 7 тыс. иностранных
граждан, для них тоже эта система будет предло�
жена», – отметил Ж.Туймебаев. По его словам,
сроки внедрения КАЗТЕСТа определит прави�
тельство.

Министр культуры и информации Мухтар Кул�
Мухаммед на этом же пресс�брифинге отметил,
что данная система не предназначена для «тех го�
сударственных служащих, которым за 50» лет. «А
вот те, которые поступают на госслужбу впервые,
– они обязаны сдать тест на знание государствен�
ного языка», – отметил он.

«Также есть определенный перечень профес�
сий, специальностей, которые требуют минимума
знаний казахского языка – это уже прерогатива
министерства труда и социальной защиты. Они
(министерство) сейчас разрабатывают этот пере�
чень», – добавил глава Минкультинформа. «В
дальнейшем он (перечень) определится постанов�
лением правительства, а возможно – на законода�
тельном уровне», – заключил министр.

В Казахстане, согласно конституции, казах�
ский язык является государственным, русский –
официальным, и он употребляется в госорганах
наравне с государственным. Руководством страны
поставлена задача к концу 2010г. повсеместно пе�
ревести делопроизводство на казахский язык. Это
означает, что все документы первоначально долж�
ны будут издаваться на госязыке и затем, при не�
обходимости, переводиться на официальный и
другие языки. Interfax, 5.9.2008г.

– Подготовка квалифицированных специалис�
тов среднего звена является одной из приоритет�
ных задач в области развития образования, счита�
ет президент Казахстана Нурсултан Назарбаев.

«Уже сегодня нехватка квалифицированных
специалистов среднего звена сказывается на тем�
пах роста производства и конкурентоспособности
экономики. Поэтому вопрос их подготовки в не�
обходимом для экономики объеме является одной
из приоритетных задач», – заявил он, выступая на
международном трудовом форуме в Рудном (Кос�
танайская область, на севере) в пятницу.

В этой связи глава государства выразил мнение,
что «меры, предпринимавшиеся ранее, недоста�
точны и не способны удовлетворить быстрорасту�
щий спрос на квалифицированные кадры».

«В результате из года в год растет численность
иностранных специалистов, привлеченных на ра�
боту в Казахстан, значительную долю которой со�
ставляет технический и обслуживающий персо�
нал», – сказал Н.Назарбаев, сообщив, что в 2007г.
было привлечено почти 60 тыс. иностранных спе�
циалистов.

По его словам, «существенная доля трудоспо�
собного населения республики, в т.ч. и молодежь,
относятся к категории самозанятых, т.е. не имею�
щих формального и постоянного трудоустройст�
ва».

«Развитая система профессионально�техничес�
кого образования способна решать многие про�
блемы, в т.ч. и проблему адаптации молодежи на
рынке труда. Сегодня более половины безработ�
ного населения находится в самом трудоспособ�
ном возрасте от 16 до 34 лет», – сказал глава госу�
дарства.

Н.Назарбаев заявил о необходимости разработ�
ки системы прогнозирования средне�и долгосроч�
ной потребности отраслей экономики в квалифи�
цированных кадрах.

По словам президента, профильным министер�
ствам «необходимо вести работу в таких направле�
ниях, как прогнозирование средне�и долгосроч�
ной потребности в кадрах, в разрезе отраслей и ре�
гионов; определение профессиональных требова�
ний к работникам с учетом потребностей индуст�
риально�инновационного развития; внедрение
программ обучения на современном уровне».

В этой связи глава государства поручил прави�
тельству совместно с администрацией президента
«взять на постоянный контроль ход реализации
государственной программы и стимулировать
стремление крупных компаний в подготовке соб�
ственных кадров». «Содействовать крупным ино�
странным и национальным компаниям в создании
современных учебных корпоративных центров,
как, например, здесь в Рудном и Атырау, либо
учить кадры непосредственно на рабочих местах.
При этом, оборудование в этих центрах должно
быть самое передовое, а учеба работников – вес�
тись непрерывно», – подчеркнул в этой связи
Н.Назарбаев. Interfax, 22.8.2008г.

– Указ президента Казахстана Нурсултана На�
зарбаева «О государственной программе развития
технического и профессионального образования в
Республике Казахстан на 2008�12г.» опубликован
в четверг в официальной прессе страны.

Документ принят «в целях создания высокоэф�
фективной, конкурентоспособной и доступной
системы технического и профессионального обра�
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зования», подписан главой государства 1 июля
2008г. и в тот же день введен в действие. Указом ут�
верждена государственная программа развития
технического и профессионального образования
на 2008�12г.

Реализация программы будет осуществляться
поэтапно. «Первый этап (2008�10г.) будет направ�
лен на обновление образовательных программ и
институциональное развитие системы техничес�
кого и профессионального образования.

Второй этап (2011�12г.) станет этапом развития
реформ и обеспечения устойчивого функциони�
рования системы технического и профессиональ�
ного образования», – отмечается в комментарии.

При этом финансовые затраты, связанные с ре�
ализацией программы на первом этапе, составят
58178,9 млн. тенге (текущий 120,05/ 1 долл.), в том
числе: в 2008г. – 5707,8 млн. тенге, в 2009г. –
23486,7 млн. тенге, в 2010г. – 28 984,4 млн. тенге.

Программой предусматривается обновление
образовательных программ и материально�техни�
ческой базы системы технического и профессио�
нального образования, создание национальной
квалификационной структуры, привлечение зару�
бежных преподавателей, межотраслевой механизм
управления, новая модель финансирования, ак�
тивное участие бизнес� ассоциаций в подготовке
кадров технического и обслуживающего труда, от�
мечается в комментарии к указу.

«Реализация указа позволит создать эффектив�
ную систему технического и профессионального
образования, готовящую конкурентоспособные
кадры с широкой компетенцией и передаваемыми
фундаментальными знаниями для повышения
трудоспособности молодежи и развития человече�
ских ресурсов в Казахстане», – подчеркивается в
комментарии.

Указом правительству республики поручено в
месячный срок разработать и утвердить план ме�
роприятий по реализации первого этапа госпро�
граммы.

Центральным и местным исполнительным ор�
ганам, а также государственным органам, непо�
средственно подчиненным и подотчетным прези�
денту Казахстана, предписано принять меры по
реализации программы.

Министерство образования и науки республи�
ки обязано один раз в пол. не позднее 25 числа ме�
сяца, следующего за отчетным периодом, пред�
ставлять в администрацию главы государства и
правительство информацию о ходе реализации
программы. Контроль за исполнением настояще�
го указа возложен на правительство. Население
Казахстана превышает 15,6 млн.чел. Interfax,
17.7.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
в своем выступлении на торжественном собрании
в честь 10�летия столицы республики Астаны вы�
разил особую благодарность за приезд на празд�
ник президенту России Дмитрию Медведеву, от�
метив стратегический характер партнерства Ка�
захстана с РФ.

«Хотел бы выразить особую, сердечную благо�
дарность за участие в праздновании наших высо�
ких, дорогих гостей. Я искренне рад приветство�
вать президента РФ Дмитрия Анатольевича Мед�
ведева. Для Астаны огромное знание имеют по�
братимские отношения с Москвой», – сказал
Н.Назарбаев.

При этом он отметил, что сегодня в Астане ус�
пешно действует филиал Московского государст�
венного университета имени Ломоносова. «На
карте столицы можно увидеть улицы, носящие
имена выдающихся россиян», – сказал глава госу�
дарства.

«Россия всегда была и будет оставаться нашим
надежным другом стратегическим партнером», –
отметил Н.Назарбаев, напомнив, что, 6 июля ис�
полняется 10 лет со дня подписания договора Ка�
захстана с Россией о вечной дружбе и союзничест�
ве.

Н.Назарбаев также приветствовал прибывших
в Астану президентов Турции, Киргизии, Таджи�
кистана, Туркмении, Азербайджана, Армении,
Грузии и короля Иордании.

«Мы знаем, на Кавказе говорят: «У кого хоро�
шие друзья – у того родник любви неиссякаем», –
отметил Н.Назарбаев, выразив уверенность, что
«теплый климат доверия и взаимопонимания
между нашими странами послужит стимулом для
укрепления торгово�экономического и культур�
но� гуманитарного сотрудничества».

Во время выступления президента Казахстана в
зале неожиданно на несколько секунд погас свет,
вызвав паузу в речи Н.Назарбаева. Президент Ка�
захстана продолжил выступление после секунд�
ной заминки. Interfax, 7.7.2008г.

– Фонд «Русский Мир» открыл при президент�
ском центре культуры в столице Казахстана Аста�
не «Русский центр». «Русский центр» оснащен со�
временным компьютерным оборудованием, с до�
ступом к интернету, спутниковой антенной, фото�
, теле�, аудио�, видеопроекционной аппаратурой,
а также коллекцией уникальных книг, которая на�
считывает более 2000 экземпляров новейшей
учебной, научной, публицистической и художест�
венной литературы.

«Кроме того, медиотека насчитывает более 300
лучших российских кинофильмов, научно�попу�
лярные программы, новейшие методические раз�
работки по изучению русского языка и другие ви�
деоматериалы», – сообщили в посольстве России
в Казахстане в субботу.

В посольстве отметили, что доступ к ресурсам
«Русского центра» свободен и открыт для всех жи�
телей Казахстана, которые желают больше узнать
о России, изучать и совершенствовать русский
язык, культуру и традиции ее народов.

Фонд «Русский мир» учрежден в целях популя�
ризации русского языка и для поддержки языко�
вых программ.

«Русские центры» действуют в Ереване (Арме�
ния), в Душанбе (Таджикистан), в Канте и Оше
(Киргизия). Достигнуты соглашения об открытии
«Русских центров» в Азербайджане, Белоруссии,
Бельгии, Италии. Молдавии, Латвии, Литве, Узбе�
кистане, Гватемале, Венгрии. Interfax, 5.7.2008г.

– Министерство образования и науки Казах�
стана и 30 крупных компаний и научно�образова�
тельных учреждений республики и России догово�
рились о создании инновационного образователь�
ного консорциума «Корпоративный универси�
тет».

Соответствующее соглашение в четверг в Кара�
ганде подписали глава Минобразования респуб�
лики Жансеит Туймебаев и представители АО
«Арселор�Миттал Темиртау», ТОО «Корпорация
«Казахмыс», АО Kegoc, ТОО «Силициум Казах�
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стан», Уральского технического университета
(РФ), АО «Соколовско�Сарбайское горнопроиз�
водственное объединение», Института геофизики
Российской академии наук, Национальной акаде�
мии наук Казахстана и др.

Консорциум будет создан на базе Карагандин�
ского государственного технического университе�
та (КарГТУ). «Целью подписанного сегодня со�
глашения является создание «Корпоративного
университета», деятельность которого будет на�
правлена на повышение качества подготовки спе�
циалистов путем интеграции науки, образования
и производства», – сказал Ж.Туймебаев во время
подписания документа.

«К сожалению, знания, с которыми сегодня
выпускаются из вузов студенты, не отвечают кад�
ровой политике и требованиям большинства рабо�
тодателей», – констатировал министр.

В этой связи, отметил он, представители круп�
ных компаний согласно подписанному документу
берут на себя обязательства по созданию и реали�
зации специальных образовательных дисциплин,
созданию условий для развития на базе КарГТУ
многоуровневой системы обучения, переподго�
товке кадров и повышению квалификации специ�
алистов предприятий. Кроме того, компании бе�
рут на себя ответственность по организации ста�
жировки профессорско�преподавательского со�
става вуза и другие.

Министр считает, что на предприятиях Цент�
рального Казахстана, а в дальнейшем и всей рес�
публики, необходимо создать филиалы кафедр
КарГТУ, что позволит учащимся проходить прак�
тику на предприятиях непосредственно во время
учебного процесса.

По словам Ж.Туймебаева, казахстанские пред�
приятия нуждаются в специалистах дорожной,
строительной, металлургической, машинострои�
тельной отраслей, электроэнергетики, пожарной
и промышленной безопасности в горной отрасли,
горнопромышленной и нефтегазопромысловой
геологии, геофизики и других.

Ректор КарГТУ Арыстан Газалиев отметил, что
возглавляемый им вуз «единственный в Централь�
ном Казахстане обладает значительным научно�
педагогическим потенциалом для подготовки спе�
циалистов в различных отраслях экономики и
имеет опыт сотрудничества с научными и промы�
шленными предприятиями».

Соглашение вступает в силу с момента его под�
писания и действует в течение трех лет. Interfax,
19.6.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
выступил с инициативой создания на базе акаде�
мии госуправления национальной высшей школы
государственной политики.

«При академии госуправления необходимо со�
здать национальную высшую школу государствен�
ной политики. Такая школа, прообразом которой
является школа Ли Куан Ю в Сингапуре, должна
стать важным звеном в системе отбора и подготовки
будущих лидеров, она должна выполнять ключевую
роль в создании и развитии нового состава элитной
профессиональной госслужбы», – сказал он, высту�
пая на международной научно�практической кон�
ференции «Роль госслужбы в повышении конку�
рентоспособности страны» во вторник в Астане.

По словам Н.Назарбаева, новая школа станет
современным образовательным институтом, а ее

ректор будет назначаться главой государства. «Для
управления школой следует привлечь опытных за�
рубежных менеджеров, сформировать наблюда�
тельный совет из числа наиболее авторитетных об�
щественных деятелей Казахстана и зарубежных
профессоров», – отметил в этой связи глава госу�
дарства, добавив, что школа должна вести подго�
товку кадров на «сильной научно�методологичес�
кой базе без отрыва от практической деятельнос�
ти». Interfax, 17.6.2008г.

– В Бишкеке 12�13 июня состоится встреча ми�
нистров образования стран СНГ, сообщило мини�
стерство образования и науки Казахстана.

В ходе данной встречи главами образователь�
ных ведомств стран Центральной Азии будет под�
писан меморандум о коллективном присоедине�
нии к Болонском процессу, отмечается в распро�
страненном пресс�релизе Минобразования.

Как отмечается в пресс�релизе, с инициативой
подписания меморандума по коллективному при�
соединению к Болонскому процессу выступил ми�
нистр образования Казахстана Жансеит Туймеба�
ев, его поддержали министры образования Узбе�
кистана, Киргизии и Туркмении.

«В будущем, когда мы присоединимся к Болон�
скому процессу, наши дипломы будут признаны
международным сообществом, наши выпускники
смогут работать в любой стране мира, и наша об�
разовательная система должна соответствовать
мировым стандартам», – сказал в этой связи ми�
нистр.

Болонским процессом называется процесс со�
здания странами Европы единого образовательно�
го пространства. Его начало было положено под�
писанием в Болонье (Италия) в 1999г. Болонской
декларации. Болонский процесс объединяет 40
стран, предполагается, что его основные цели –
согласование национальных систем образования
– должны быть достигнуты к 2010г. Interfax,
6.6.2008г.

– В Казахстане в воскресенье началось единое
национальное тестирование (ЕНТ) выпускников
школ. ЕНТ совмещает итоговую государственную
аттестацию выпускников школ и вступительные
экзамены в вузы и колледжи республики.

В этом году ЕНТ проводится по пяти предме�
там, четыре из которых: математика, история Ка�
захстана, предмет по выбору и язык обучения –
входили в программу ЕНТ и в прежние годы. В
этом году к ним прибавилось тестирование по ка�
захскому языку – для русскоязычных школ и по
русскому языку – для казахскоязычных.

По каждому предмету участникам тестирова�
ния нужно будет ответить на 25 вопросов, в общей
сложности – на 125 за три часа проведения ЕНТ.

ЕНТ в пунктах его проведения в воскресенье
началось в 09:00 местного времени. В этом году
ЕНТ будет проводиться с 1 по 10 июня, прием за�
явлений на сдачу ЕНТ завершился 25 апр.

Для участия в конкурсе на получение образова�
тельных госгрантов для обучения в вузах участни�
кам ЕНТ необходимо набрать не менее 50 баллов
из 100 баллов по четырем предметам, в т.ч. не ме�
нее 7 баллов по профильному предмету и не менее
трех баллов – по остальным. При этом результаты
ЕНТ по казахскому языку выпускников русско�
язычных школ и по русскому языку – казахско�
язычных не будут учитываться при зачислении в
вузы.
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Задания к ЕНТ приравнены к государственным
секретам. Обеспечение порядка, тайны заданий и
их ответов ЕНТ возложены на Комитет нацио�
нальной безопасности Казахстана. Участникам
ЕНТ запрещено пользоваться любыми средствами
связи, калькуляторами. В Казахстане единое на�
циональное тестирование введено в 2004г. Interfax,
1.6.2008г.

– Государственная корпорация «Роснанотех»
подписала соглашение о взаимодействии с казах�
станским госфондом «Казына».

Как говорится в сообщении «Роснанотеха»,
стороны намерены сотрудничать в сфере коммер�
циализации нанотехнологий и формирования
конкурентоспособной наноиндустрии в России и
Казахстане.

В соответствии с соглашением, «Роснанотех» и
«Казына» планируют работать в рамках совмест�
ных проектов и венчурных фондов для инвестиро�
вания в области нанотехнологий и наноиндустрии
в обеих странах.

В качестве пилотного обсуждается проект со�
здания совместного производства солнечных ба�
тарей наземного и космического базирования на
технологиях российского научно�производствен�
ного предприятия «Квант», говорится в сообще�
нии.

«Казына» – единственный акционер ряда ка�
захстанских институтов развития, создан в апр.
2006г. для увеличения инвестиций в несырьевом
секторе экономики Казахстана. Interfax,
23.5.2008г.

– Проект «Каспийский энергетический хаб»
(Caspian Energy Hub) планируется реализовать в
Актау (административный центр Мангистауской
области Казахстана). Соответствующий меморан�
дум в среду в Астане подписали банк Gulf Finance
House (GFH), PFC Energy International, госхол�
динг «Самрук», АО

«Фонд устойчивого развития «Казына», акимат
Мангистауской области, а также инвесткомпания
«Мангистау» и Dunie Stock Energy. Как сообщил
аким Мангистауской области Крымбек Кушерба�
ев на пресс�конференции после подписания доку�
мента, срок реализации проекта – 3�5 лет, при
этом на согласование его со всеми заинтересован�
ными госорганами уйдет 12 месяцев. «Будет созда�
но совместное предприятие, на первом этапе пла�
нируется выделение финансов в объеме 400
млн.долл., в целом проект оценивается в сумму
более 10 млрд.долл. «, – сказал К.Кушербаев.

Он подчеркнул, что новый проект удачно впи�
сывается в уже разработанные и начатые проекты
в регионе, такие как развитие туристического кла�
стера Кендерли, расширение территорий СЭЗ
«Морпорт Актау», строительство морского порта
Курык и другие. «С казахстанской стороны в реа�
лизации проекта участвуют фонд развития «Казы�
на», министерство энергетики и минеральных ре�
сурсов, министерство индустрии и торговли, а
также акимат Мангистауской области», – уточнил
К.Кушербаев.

Caspian Energy Hub будет включать парк науки
и технологий, лабораторию геофизических дан�
ных, центр подготовки технических кадров, центр
развития информационных технологий, центр по
исследованию окружающей среды и центр по во�
зобновляемым источникам энергии. Interfax,
9.4.2008г.

– Министр образования и науки Казахстана
Жансеит Туймебаев сообщил, что последнее деся�
тилетие в финансирование образования в респуб�
лике увеличилось в 10 раз. Соответствующее заяв�
ление он сделал в понедельник во время рабочей
встречи с президентом страны Нурсултаном На�
зарбаевым, говорится в сообщении пресс�службы
главы государства.

«За последние 10 лет финансирование образо�
вания выросло в 10 раз. Только в этом году финан�
сирование этой сферы увеличилось на 10 млрд.
тенге, – сказал Ж.Туймебаев. (Текущий курс –
120,69/$1).

По словам министра, Казахстан вышел на 14
место среди 177 стран мира по уровню грамотнос�
ти населения. «В республике обучаются 4,5
млн.чел. или 30% населения страны», – отметил
Ж.Туймебаев.

Министр также доложил президенту страны о
ближайших планах своего ведомства. Ж.Туймеба�
ев рассказал, что в текущем году планируется
обеспечить интерактивными досками 1000 школ,
отметив, что в 2007г. такими досками было обес�
печено 1600 школ республики. Кроме того, как
указывается в пресс�релизе со ссылкой на минис�
тра, в текущем году выделено 56 млрд. тенге на
строительство 45 профлицеев. «Что касается каче�
ства высшего образования, мы будем развивать со�
трудничество с зарубежными вузами, будет про�
должена практика двухдипломного обучения», –
подчеркнул Ж.Туймебаев.

Население Казахстана превышает 15,5 млн.чел.
Interfax, 31.3.2008г.

– В Казахстане 99,5% населения являются гра�
мотными. Республика занимает 14 место среди 177
стран по этому показателю. Об этом сегодня, 17
марта, на правительственном часе в мажилисе
(нижней палате) парламента Республики Казах�
стан заявил министр образования и науки респуб�
лики Жансеит Туймебаев.

«В последние годы в Казахстане имеется устой�
чивая тенденция повышения индекса человечес�
кого развития. За 12 лет наша республика продви�
нулась на 20 мест вперед и занимает 73 место, опе�
режая все страны СНГ, кроме России и Белорус�
сии. В системе образования задействованы 500
тыс. педагогов и ученых, что составляет также
почти 30% населения республики», – сказал ми�
нистр. ИА Regnum, 18.3.2008г.

– В Казахстане не охвачено дошкольным обра�
зованием 800 тыс. детей, сообщил министр обра�
зования и науки Жансеит Туймебаев. «На сегодня
неохват детей дошкольными организациями в ре�
спублике составляет в среднем 32,8%. Не охвачено
организованным дошкольным воспитанием и
обучением 800 тыс. детей в возрасте от 1г. до 6
лет», – сказал Ж.Туймебаев, выступая на коллегии
министерства образования и науки (МОН) в чет�
верг в Астане.

Для решения этой проблемы, отметил ми�
нистр, в 2008�09гг. будут построены 55 современ�
ных детских садов на 7800 мест, восстановлена 131
дошкольная организация на 13800 мест, созданы
194 дошкольных мини�центра.

Ж.Туймебаев попросил поддержки у премьер�
министра Карима Масимова в вопросе застройки
крупных городов с учетом строительства детских
домов в новых жилых комплексах за счет или с
участием средств застройщика.
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Глава МОН констатировал, что материальная
база средних школ крайне слаба. По словам мини�
стра, 95% – 7 тыс. школ – нуждаются в капиталь�
ном ремонте, во многих школах устарела учениче�
ская мебель. «60% школ работает в две смены, 108
школ – в три смены. 95% школ требуют капиталь�
ного ремонта, 200 школ находятся в аварийных
зданиях», – сказал Ж.Туймебаев.

В этой связи, отметил он, в ближайшие годы
планируется строительство 242 школ, в этом году
планируется приобретение 700 кабинетов физики,
483 лингафонных и мультимедийных кабинета,
1700 интерактивных кабинетов.

В свою очередь К.Масимов подчеркнул, что
предоставление гражданину качественного обра�
зования – «это ответственность и обязанность го�
сударства».

«Мы в соответствии с теми средствами, кото�
рые у нас существуют, с теми бюджетными воз�
можностями должны постараться равномерно (в
региональном разрезе) развивать образование», –
сказал премьер.

«На образование никогда не будет жалко (фи�
нансовых средств). Образование и здравоохране�
ние – это те приоритеты, в которые мы должны
вкладывать, но мы должны четко понимать ре�
зультат. Поэтому в 2008г. мы должны четко посмо�
треть, как мы средства будем планировать в бли�
жайшие годы», – отметил К.Масимов.

Затронув вопросы дошкольного образования,
премьер подчеркнул, что «необходимо развитие
государственного финансирования и социальной
ответственности бизнеса».

В целом для укрепления материально�техниче�
ской базы при переходе на 12�летнее образование
требуется 191,6 млрд. тенге (текущий 120,22/ 1
долл.), указывается в справочных материалах
МОН, распространенных на коллегии.

Казахстан, население которого превышает 15,5
млн.чел., планирует перейти на 12�летнее среднее
образование с 2009г. Interfax, 31.1.2008г.

– Президент Нурсултан Назарбаев выступил с
инициативой реализации в Казахстане нового на�
ционального проекта «Интеллектуальная нация –
2020».

«Я хочу вынести идею национального проекта
«Интеллектуальная нация�2020». Его главной це�
лью станет воспитание казахстанцев новой фор�
мации и превращение Казахстана в страну с кон�
курентоспособным человеческим капиталом», –
сказал глава государства, выступая на форуме сти�
пендиатов президентской программы «Болашак» в
среду в Астане.

По мнению Н.Назарбаева, указанный проект
должен учитывать три момента. «Первое касается
информационного развития системы самого обра�
зования. Нужны новые методики преподавания,
новые специалисты, о чем должны позаботиться
правительство и министерство образования», –
сказал Н.Назарбаев.

«Вторым ключевым моментом проекта являет�
ся мощная информационная революция, которая
в наши дни переживает весь мир. В этой сфере мы
отстаем от лидеров. Для поддержания темпов раз�
вития надо обеспечить прорыв электронных ус�
луг», – подчеркнул он.

В этой связи Н.Назарбаев предложил создать
на базе парка информационных технологий под

Алма�Атой IT�университет с участием ведущих
вузов.

В качестве третьего направления по реализации
проекта президент отметил важность духовного
воспитания молодежи.

Президент сообщил, что в Астане создается но�
вый университет мирового уровня, который будет
сформирован из филиалов зарубежных универси�
тетов. «Таким образом, по некоторым направле�
ниям не надо будет направлять казахстанских сту�
дентов за рубеж», – добавил Н.Назарбаев. Interfax,
30.1.2008г.

– Президенту Казахстана Нурсултану Назарба�
еву присвоено звание почетного доктора Москов�
ского государственного института международ�
ных отношений (МГИМО) МИД России, сооб�
щила пресс�служба главы республики в пятницу.

«Решение ученого совета МГИМО о присвое�
нии Н.Назарбаеву звания почетного доктора
МГИМО было объявлено в минувший четверг во
время посещения президентом Казахстана данно�
го вуза», – говорится в сообщении.

В рамках посещения МГИМО глава Казахстана
выступил с лекцией перед профессурой и студен�
тами вуза.

Как отметили в пресс�службе, в своей лекции
глава государства поделился видением современ�
ного мироустройства, роли Казахстана на между�
народной арене, а также перспектив казахстанско�
российского стратегического партнерства.

МГИМО является одним из старейших универ�
ситетских центров России по подготовке специа�
листов международного профиля. В структуре вуза
8 факультетов и 4 института, здесь преподается 53
иностранных языка. В МГИМО учатся 5 тыс. сту�
дентов, в т.ч. 100 студентов из Казахстана. Interfax,
21.12.2007г.

– АО «Фонд науки», входящее в группу компа�
ний казахстанского научно�технологического
холдинга «Самгау», договорилось с российскими
коллегами об организации в начале следующего
года для группы молодых ученых Казахстана спе�
циальных стажировок в ведущих инновационных
вузах России – Томском и Новосибирском госу�
дарственных университетах. Об этом 4 дек. сооб�
щили в АО «Холдинг «Самгау».

Как отметили в холдинге, эта инициатива про�
водится в рамках реализации казахстанско�рос�
сийских договоренностей, достигнутых главами
Казахстана и России на Форуме приграничных ре�
гионов, прошедшего в окт. с.г. в Новосибирске.

Участники стажировок в Новосибирском госу�
дарственном университете (НГУ) пройдут обуче�
ние по программам развития инновационного
рынка, господдержки инновационной деятельно�
сти, принципов и механизмов отбора и эксперти�
зы проектов, оценки интеллектуальной собствен�
ности и деятельности технопарковых структур.
Программа стажировок в НГУ включает в себя
также посещение технопарка и институтов, зани�
мающихся коммерциализацией высокотехноло�
гичной продукции, выставочного Центра научных
разработок сибирского отделения Российской
академии наук и Центра трансферта технологий,
НИИ Катализа, институтов ядерной физики и хи�
мии твердого тела. В Томском государственном
университете (ТГУ) казахстанцы будут стажиро�
ваться по программам юридического сопровожде�
ния интеллектуальной собственности, бизнес�
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планирования и моделирования инвестиционных
проектов.

В рамках стажировки в ТГУ участники ознако�
мятся с деятельностью объектов инновационной
инфраструктуры Томска, таких как Центр коллек�
тивного пользования, Инновационно�технологи�
ческий бизнес�инкубатор, Научно�образователь�
ный центр «Физика и химия высокоэнергетичес�
ких систем», территориальное управление Феде�
рального агентства по управлению особыми эко�
номическими зонами по Томской обл. и научно�
исследовательских институтов университетов и
сибирского отделения Российской академии наук.
По завершению стажировок молодым казахстан�
ским ученым будут выданы дипломы и свидетель�
ства о прохождении учебных стажировок, сооб�
щили в АО «Холдинг «Самгау».

АО «Холдинг «Самгау» организован по поруче�
нию президента Казахстана Нурсултана Назарбае�
ва. Деятельность «Самгау» направлена на создание
благоприятных условий для научно�технологичес�
кого развития государства, в т.ч. путем формиро�
вания единых информационно�коммуникацион�
ной среды, информационных систем, ресурсов и
стандартов. ИА Regnum, 4.12.2007г.

– Синхротроны последнего поколения плани�
руется построить в России и Казахстане в ближай�
шие годы.

«Два источника синхротронного излучения,
позволяющих ученым работать в сфере высоких
технологий, могут быть построены в Казахстане и
в России в течение ближайших пяти лет», – сооб�
щил зампредседателя Сибирского отделения (СО)
РАН Геннадий Кулипанов в среду на пресс�кон�
ференции в пресс�центре агентства «Интерфакс�
Сибирь» в Новосибирске.

По его словам, соответствующее соглашение о
реализации проекта подписано между РГЦ «На�
циональный ядерный центр Республики Казах�
стан» и Институтом ядерной физики СО РАН в
ходе российско�казахстанского форума пригра�
ничных территорий в Новосибирске 4 окт.

«По предварительным данным, в Казахстане
такое универсальное предприятие, позволяющее
обслужить весь научный цикл от фундаментально�
го исследования до полномасштабного производ�
ства, может быть построено в Астане», – сказал
Г.Кулипанов. По его словам, место расположения
аналогичной установки в России пока не опреде�
лено.

«Наш Институт ядерной физики уже с 1979г. с
помощью синхротрона проводит исследования в
медицине, в частности, создавая с применением
нанотехнологий новейшие препараты для раннего
обнаружения и лечения рака, диагностики и лече�
ния сосудистых заболеваний», – сообщил Г.Куле�
панов.

Проектная стоимость строительства синхро�
трона в Астане (Казахстан) составляет 70�80
млн.долл. и выше. «Для России строительство та�
кого универсального предприятия обойдется не�
много дешевле», – считает Г.Кулипанов.

«Строительство синхротрона позволит Казах�
стану поднять на должный уровень научные и тех�
нические кадры, возродить науку в вузах», – ска�
зал он, пояснив, что синхротрон позволяет прово�
дить исследования на стыке наук – физики, хи�
мии, материаловедения, биологии, медицины,
микроэлектроники и других.

России действуют два синхротрона третьего по�
коления – в Зеленоградском центре (Московская
обл.) и Курчатовском институте (Москва), проек�
ты которых были разработаны учеными СО РАН.
Interfax, 10.10.2007г.

– АО НК «КазМунайГаз» и АО «Центр между�
народных программ» подписали Рамочное согла�
шение о сотрудничестве. Данный документ явля�
ется очередным шагом НК «КазМунайГаз» в реа�
лизации проекта «Выбор команды» по формиро�
ванию кадрового пула НК «КазМунайГаз» из чис�
ла высококвалифицированных специалистов. Об
этом сообщает пресс�служба НК.

Программа «Выбор команды» нацелена на при�
влечение лучших казахстанских профессионалов
из числа внешних соискателей и сохранения соб�
ственных кадров посредством разработки индиви�
дуальных планов карьерного развития, направле�
ния на обучение в лучшие учебные заведения ми�
ра. В рамках программы были отобраны сто луч�
ших студентов из пяти ведущих университетов Ка�
захстана, которые будут получать стипендии от
Компании, проходить стажировку и практику на
предприятиях группы компаний «КазМунайГаз».

В ходе подписания соглашения вице�президент
– руководитель аппарата АО НК «КазМунайГаз»
Улан Байжанов и президент АО «Центр междуна�
родных программ» Кадиша Даирова выразили на�
мерение о дальнейшем сотрудничестве в области
организации практики и трудоустройства стипен�
диатов, организации обучения специалистов из
числа компании в лучших учебных заведениях
ближнего и дальнего зарубежья, сотрудничества в
сфере подготовки кадров.

Улан Байжанов отметил, «Национальная ком�
пания «КазМунайГаз» продолжает укреплять свои
позиции в нефтегазовой отрасли. И те задачи, ко�
торые государство ставит перед нами, невозможно
решить без хорошо подготовленных управленцев,
финансистов, инженерно�технических кадров и
других специалистов, обладающих современными
знаниями и опытом. Важную роль в вопросе под�
готовки специалистов требуемого уровня играет
Государственная программа «Болашак», выпуск�
ники которой сегодня успешно работают в НК
«КазМунайГаз». Мы надеемся, что налаживая со�
трудничество с Центром, мы еще больше укрепим
кадровый потенциал группы компаний «КазМу�
найГаз» и предоставим молодым талантливым
специалистам возможность внести свой вклад в
развитие нефтегазовой отрасли и экономики Ка�
захстана». www.oilcapital.ru, 20.9.2007г.

ÀÃÐÎÏÐÎÌ
– В Казахстане аграрный сектор, по оценке

Всемирного банка, занимает второе место после
нефтяного по эффективности инвестиций. «По
оценкам Всемирного банка, аграрный сектор рес�
публики выходит на второе после добычи нефти
место по эффективности инвестиций», – отметил
президент Казахстана Нурсултан Назарбаев в при�
ветственном слове к участникам первого между�
народного аграрного инвестиционного форума
«Агроинвест.kz – 2008», открывшегося в четверг в
Астане. Текст приветствия зачитал премьер�ми�
нистр республики Карим Масимов. «С ростом ми�
ровых цен на с/х продукцию эта отрасль становит�
ся все более привлекательной для вложения капи�
тала», – отмечается в нем.
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«Природно�климатические условия Казахстана
позволяют не только обеспечивать население
страны основными видами продуктов питания, но
и производить значительные объемы продоволь�
ствия для поставок на внешние рынки», – сооб�
щается в приветственном слове. Interfax,
23.10.2008г.

– Казахстанская «Продовольственная кон�
трактная корпорация» («Продкорпорация», опе�
ратор закупок зерна в госрезерв) планирует пост�
роить зерновые терминалы на Украине и на грани�
це с Китаем. «Для дальнейшего развития инфраст�
руктуры экспорта (зерна – «ИФ�К») предполага�
ется строительство зерновых терминалов на гра�
нице с Китаем с мощностью 500 тыс.т. (в год –
«ИФ�К») и в порту Черного моря, на Украине, на
1 млн.т. в год», – сообщил председатель правления
нацхолдинга «КазАгро» Алихан Смаилов на пер�
вом международном аграрном инвестиционном
форуме «Агроинвест.kz�2008» в четверг в Астане.

По его словам, в настоящее вопрос строитель�
ства терминала на Украине обсуждается, конкрет�
ная стоимость проекта будет определена после
разработки ТЭО, которую планируется завершить
в 2009г.

Говоря о строительстве зернового терминала на
границе Казахстана с Китаем, А.Смаилов отметил,
что «Продкорпорация» завершает отгрузку 24 т.
продовольственной пшеницы в Китай согласно
меморандуму, который был подписан «КазАгро» и
крупнейшей продовольственной компанией Ки�
тая COFCO. «COFCO получит наше зерно, прове�
дет маркетинговые исследования, после чего мы
будем понимать перспективы казахстанского зер�
на на китайском рынке», – сказал А.Смаилов.

Он также сообщил о намерении «Продкорпо�
рации» увеличить экспорт муки и зерна в Азербай�
джан, отметив, что в эту страну ежегодно постав�
ляются крупные объемы зерна. «Учитывая страте�
гическую важность экспорта казахстанского зерна
на мировые рынки, холдингом закончена рекон�
струкция Актауского морского терминала для уве�
личения поставок зерна в Иран и Закавказье. По�
строен зерновой терминал в Баку, строится зерно�
вой терминал в иранском порту Амирабад», – ска�
зал А.Смаилов.

«Продкорпорация», входящая в структуру нац�
холдинга «КазАгро», насчитывает 10 региональ�
ных представительств в Казахстане, а также пред�
ставительства в Великобритании, России, Китае,
Иране и Азербайджане. Корпорация имеет 5 до�
черних предприятий, специализирующихся на за�
купках, хранении зерна и логистике, 6 хлебных
баз, расположенных в разных регионах Казахста�
на, зерновой терминал в порту Актау на Каспий�
ском море мощностью перевалки до 500 тыс.т.
ежегодно. Interfax, 23.10.2008г.

– Казахстан не будет вводить запрет на экспорт
зерна урожая 2008г., заявил премьер�министр Ка�
рим Масимов в четверг на совещании в правитель�
стве. «Можно с уверенностью сказать, что прави�
тельство гарантирует, во�первых, наличие зерна в
предстоящий год, во�вторых, то, что цены на хле�
бобулочные изделия повышаться не будут, у нас
для этого есть все стабилизирующие механизмы»,
– сказал он. Казахстан, население которого пре�
вышает 15,7 млн.чел., в тек.г. собрал более 17,3
млн.т. зерна в валовом весе, что позволяет ему

удовлетворить внутренние потребности и экспор�
тировать до 6 млн.т.

В Казахстане с середины апреля до 1 сент.
2008г. действовал запрет на экспорт зерна пшени�
цы без ограничения экспорта муки. Основанием
для запрета была необходимость обеспечения про�
довольственной безопасности страны, недопуще�
ния негативных последствий для внутреннего
рынка в условиях существенного роста цен на ми�
ровом зерновом рынке и дефицита продовольст�
венного зерна в мире. Interfax, 16.10.2008г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов подписал постановление правительства, пре�
дусматривающее увеличение квоты на импорт бе�
лого сахара на 21,3% – до 56 тыс. 694,1 т. Согласно
документу, действие квоты продлено до 1 июля
2009г. (ранее – до 1 окт. 2008г.). Соответствующее
постановление правительства опубликовано в чет�
верг в официальной прессе. Оно вступает в силу по
истечении десяти календарных дней с момента
опубликования.

Казахстанские производители свеклы и сахара
выступили с предложением ввести квоты на им�
порт сахара, утверждая, что в противном случае
фермеры и предприятия Казахстана соответству�
ющего профиля разорятся.

Минсельхоз и сахаропроизводящие компании
республики заключили меморандум, предусмат�
ривающий выполнение со стороны последних ря�
да мер стабилизации ситуации на рынке сахара. В
частности, производители гарантируют насыще�
ние внутреннего рынка сахаром казахстанского
производства, обязуются оказывать содействие
сельхозтоваропроизводителям в севе и уборке са�
харной свеклы, а также предоставлять по запросу
уполномоченных органов калькуляцию себестои�
мости производства белого сахара. Interfax,
16.10.2008г.

– Министерство сельского хозяйства США
увеличило кредитную линию казахстанскому БТА
банку с 55 млн.долл. до 120 млн.долл., говорится в
сообщении банка. Кредитная линия предназначе�
на для финансирования поставок с/х продукции
из США по программе GSM�102. «БТА банк ак�
тивно использует это финансирование для клиен�
тов, импортирующих из США товары, предусмот�
ренные указанной программой, с последующим
предоставлением кредита импортеру сроком до
трех лет. Наличие таких гарантий позволяет зна�
чительно снизить стоимость кредитования для
импортера за счет рефинансирования американ�
скими банками обязательств БТА банка на льгот�
ных условиях», – подчеркивается в пресс�релизе.

GSM�102 – программа Товарно�кредитной
корпорации при министерстве сельского хозяйст�
ва США, направленная на поддержку экспортеров
пищевых и с/х продуктов из США в Казахстан и
другие страны и предусматривающая предоставле�
ние кредита импортеру под гарантию Товарно�
кредитной корпорации.

БТА банк по итогам 2007г. занял 5 место по
объему активов среди банков СНГ и 2 место среди
35 казахстанских коммерческих банков в рэнкин�
ге «Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подготовлен�
ном «Интерфакс�ЦЭА». Interfax, 16.10.2008г.

– Казахстанское АО «Продовольственная кон�
трактная корпорация» («Продкорпорация», опе�
ратор закупок зерна в госрезерв) подыскивает вме�
сто Поти новое место на Черноморском побере�
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жье для строительства зернового терминала, сооб�
щила пресс�служба министерства сельского хо�
зяйства республики. «Казахстан не отказывается
полностью от проекта строительства зернового
терминала на Черноморском побережье. В данное
время работа временно приостановлена в связи с
возникшими трудностями по формированию ус�
тавного капитала совместного казахстано�грузин�
ского предприятия ООО «Потийский зерновой
терминал», – говорится в пресс�релизе.

В сообщении напоминается, что учредителями
СП на паритетных началах являются АО «Ак Би�
дай�Терминал» («дочка» АО «Продкорпорация») и
грузинское АО «Потийский мельзавод». По дан�
ным минсельхоза, в 2007г. из бюджета Казахстана
были выделены денежные средства в 151,2 млн.
тенге на разработку технико�экономического
обоснования и проектно�сметной документации
проекта, а в 2008г. – средства в 1,08 млн. тенге на
реализацию проекта. В эксплуатацию терминал
планировалось ввести в дек. 2009г.

«При выборе партнера предпочтение в пользу
«Потийского мельзавода» было отдано только
ввиду наличия у него на правах собственности зе�
мельного участка площадью 4 га на территории
данного порта. Грузинский партнер должен был
внести в уставный капитал и эту собственность,
стоимость которой по предварительным результа�
там оценки составила от 1,9 млн.долл. до 10,5
млн.долл. в зависимости от вариантов использова�
ния терминала», – отмечается в сообщении.

В целях эффективной реализации проекта и на�
хождения компромисса казахстанская сторона
предложила принять за основу оценку этого зе�
мельного участка в 4 млн.долл., еще 5 млн.долл.
грузинская сторона должна была внести денежны�
ми средствами. «Однако позиция грузинского
партнера основывалась на оценке имущества в 8
млн.долл., т.е. без взноса денежными средствами»,
– отмечается в пресс�релизе. «Данная позиция
ставит под угрозу реализацию проекта, ввиду воз�
можной нехватки денежных средств. Поэтому, в
данное время. «Продкорпорацией» рассматрива�
ется возможность изменения места реализации
проекта», – говорится в сообщении.

Глава минсельхоза Казахстана Акылбек Ку�
ришбаев в конце сент. заявлял, что «Продкорпо�
рация» отказалась от строительства зернового тер�
минала в Поти. Соглашение с минсельхозом Гру�
зии, согласно которому «Продкорпорация» долж�
на была построить в грузинском порту Поти зер�
новой терминал и элеватор емкостью 24 тыс.т.,
было подписано летом этого года.

Согласно документу, терминал для приема ка�
захстанского зерна планировалось построить в
рамках реконструкции и переоснащения Потий�
ского мельзавода. На строительство объектов ка�
захстанские инвесторы обещали выделить 9
млн.долл. Доли участия казахстанской и грузин�
ской сторон в проекте должны были составить по
50%.

«Продкорпорация» имеет 10 региональных
представительств в Казахстане, а также зарубеж�
ные представительства в Великобритании, Рос�
сии, Китае, Иране и Азербайджане. Корпорация
имеет 5 дочерних предприятий, специализирую�
щихся на закупках, хранении зерна и логистике, 6
хлебных баз, расположенных в разных регионах
Казахстана, зерновой терминал в порту Актау на

Каспийском море мощностью перевалки до 500
тыс.т. ежегодно. «Продкорпорация» входит в
структуру нацхолдинга «КазАгро».

Официальный курс на 1 окт. – 119,84 тенге/ 1
долл. Interfax, 1.10.2008г.

– Рынок табачной продукции в Казахстане на
фоне последствий финансовой нестабильности в
тек.г. может заметно сократиться, заявил гене�
ральный менеджер компании Gallaher Kazakhstan
Тассос Ситсас. «Мы ожидаем, что рынок табачной
продукции в тек.г. сократится на 5�7% из�за
уменьшения платежеспособности населения. Со�
ответственно уменьшатся и доходы табачных ком�
паний», – сказал он во вторник в Астане, выступая
на «круглом столе» с участием бизнесменов и чле�
нов правительства Казахстана.

По словам Т.Ситсаса, текущий год оказался для
Gallaher Kazakhstan, как и других табачных компа�
ний, «сложным по вполне очевидным причинам,
вызванным финансовым кризисом, затронувшим
и Казахстан». «Мы испытали дефицит наличной
ликвидности, поскольку наши предприятия роз�
ничной торговли не имели средств для закупки та�
бачной продукции. Также возросла стоимость
производства нашей продукции», – добавил глава
компании.

Т.Ситсас подчеркнул, что Gallaher Kazakhstan
не намерена пересматривать планы своего разви�
тия. «Мы производим табачную продукцию не
только для внутреннего рынка, но и экспортируем
ее в пять стран. В перспективе мы планируем экс�
порт нашей продукции из Казахстана в Китай», –
сообщил в этой связи он. Между тем Т.Ситсас от�
метил своевременность принятия правительством
Казахстана комплекса экономических мер для
стабилизации ситуации на финансовом рынке
страны.

«Наша компания уверена, что правительство
страны приняло своевременные и эффективные
решения, которые позволили минимизировать
последствия мирового финансового кризиса для
экономики Казахстана», – сказал Т.Ситсас, доба�
вив, что ожидает от правительства продолжения
работы в этом направлении, в частности, в сфере
регулирования деятельности банков второго уров�
ня и создания фонда стрессовых активов. «Для нас
как для производителей сегодня ключевым факто�
ром остается удержание инфляции на заявленном
уровне», – подчеркнул также Т.Ситсас. Interfax,
30.9.2008г.

– Казахстан готов внести весомый вклад в пре�
одоление глобального продовольственного кризи�
са, сообщил министр иностранных дел республи�
ки Марат Тажин, выступая на 63 сессии генераль�
ной ассамблеи ООН в Нью�Йорке. «Казахстан,
как один из крупнейших производителей и экс�
портеров зерна и муки, полностью обеспечивает
свои внутренние потребности и, при дополни�
тельных инвестициях в аграрный сектор и внедре�
нии новейших с/х технологий, готов внести весо�
мый вклад в преодоление глобального продоволь�
ственного кризиса», – сказал Тажин в своем вы�
ступлении, текст которого в понедельник распро�
странила пресс�служба МИД.

Глава внешнеполитического ведомства респуб�
лики признал, что Казахстан, как и многие другие
страны, серьезно обеспокоен ситуацией на гло�
бальном рынке продовольствия. «Мы разделяем
мнение большинства, что для преодоления теку�
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щего продовольственного кризиса необходим
комплексный подход. Всем странам важно про�
явить гибкость и наладить тесное взаимодействие
для выработки эффективных механизмов по ук�
реплению продовольственной безопасности», –
отметил он.

По оценке Тажина, сегодня вызовом для всего
мирового сообщества стал глобальный рост цен на
основные продукты питания. «С 1 сент. этого года
мы сняли запрет на экспорт зерна на мировые
рынки. Это наш вклад в усилия международного
сообщества по сдерживанию глобального роста
цен на зерно», – сказал он.

Учитывая критическую важность энергоресур�
сов, многократно повысилась значимость сохра�
нения глобального энергетического баланса, счи�
тает Тажин. «Казахстан осознает свое возрастаю�
щее значение и высокую ответственность в каче�
стве надежного поставщика энергоносителей», –
добавил он. РИА «Новости», 29.9.2008г.

– Казахстан в 2008�2009 маркетинговом году не
намерен вводить запрет на экспорт зерна пшени�
цы, сообщил министр сельского хозяйства Акыл�
бек Куришбаев на селекторном совещании прави�
тельства в конце минувшей недели в Астане. «Из
урожая этого года «Продкорпорация» (казахстан�
ский оператор закупок зерна в госрезерв) закупит
в госрезерв 450 тыс.т. зерна (286 тыс.т. уже закуп�
лено), в стабилизационные фонды в областях бу�
дет закуплено 600 тыс.т. (закуплено 397 тыс. т.).
Таким образом, всего будет закуплено (в госресур�
сы) 1 млн.т., что составляет 30% нашей потребно�
сти. Эти меры позволят нам в текущем (маркетин�
говом) году не закрывать границы, не запрещать
экспорт зерна», – сказал А.Куришбаев.

Глава минсельхоза сообщил, что в наст.вр. в ре�
спублике зерно убрано с 96% посевных площадей,
намолочено 16,3 млн.т. зерна в бункерном весе.
«Валовой сбор зерновых ожидается на уровне 17
млн.т. в бункерном весе», – напомнил он. При
этом министр отметил высокое качество зерна
урожая нынешнего года. «91% собираемого зерна
приходится на 1�3 классы. Поэтому спрос на наше
зерно в этом году будет высокий», – считает он.

В Казахстане с середины апреля 2008г. до 1
сент. действовал запрет на экспорт зерна пшени�
цы без ограничения экспорта муки. Основанием
для запрета была необходимость обеспечения про�
довольственной безопасности страны, недопуще�
ния негативных последствий для внутреннего
рынка в условиях существенного роста цен на ми�
ровом зерновом рынке и дефицита продовольст�
венного зерна в мире.

В пред.г. Казахстан собрал рекордный урожай
зерна – более 20,1 млн.т. в чистом весе (в том чис�
ле 16,6 млн.т. пшеницы против 13,5 млн.т. в
2006г.), что на 22% выше уровня 2006г. При насе�
лении республики более 15,6 млн.чел. внутренние
потребности в зерновых оцениваются в 10�11
млн.т. Interfax, 29.9.2008г.

– В Жамбылской области Казахстана (на юге)
через два года будет построен завод по переработ�
ке конопли, сообщили в пресс�службе областного
департамента внутренних дел (ДВД). По инфор�
мации пресс�службы, ТОО Xeloria выкупило учас�
ток земли в Шуйском районе области общей пло�
щадью 15 га под строительство предприятия. Пла�
нируется, что завод будет выпускать из перерабо�
танной конопли промышленные товары для авто�

мобильной и легкой промышленности, а также
фармацевтики.

Строительство объекта планируется завершить
к 2010г. По данным местных властей, в результате
запуска завода будет создано более 150 рабочих
мест. Шуйская (Чуйская) долина в Жамбылской
обл. печально известна обширными плантациями
дикорастущей конопли. Interfax, 25.9.2008г.

– Президент России Дмитрий Медведев заяв�
ляет, что Россия и Казахстан могут быть ведущими
аграрными державами. «По своему потенциалу и
Россия, и Казахстан могут претендовать на роль
ведущих аграрных держав», – сказал Д.Медведев в
Актюбинске на Форуме приграничных регионов
РФ и Казахстана.

Он отметил, что быстрый рост цен на продо�
вольствие привел к продовольственному кризису,
«который сопровождался социальными потрясе�
ниями в целом ряде стран». «Реакция некоторых
государств на такого рода кризисные явления –
пример так называемого экономического эгоизма,
и это не только не способствует разрешению про�
блем, но, напротив, усиливает глобальные кризис�
ные явления и, более того, растягивает эти кри�
зисные явления на длительную перспективу», –
отметил президент РФ.

По его словам, «наиболее действенным, адек�
ватным ответом на эти вызовы было бы сочетание
мер по стимулированию производства аграрной
продукции и корректировке национальных энер�
гетических стратегий». Д.Медведев высказал уве�
ренность в том, что в обоюдных интересах России
и Казахстана «создание новой, более эффектив�
ной системы мировой продовольственной безо�
пасности, политики и торговли». RosInvest.Com,
24.9.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
уверен, что республика в состоянии полностью
обеспечить себя с/х продукцией. «Сейчас с миро�
вым финансовым кризисом мы чувствуем продо�
вольственный кризис. Когда страны Европы со�
кратили дотации в сельское хозяйство, цены под�
нялись на 25%. Тем, что мы покупаем за рубежом,
мы привозим в Казахстан инфляцию. А Казахстан
может себя обеспечить всеми видами с/х продук�
ции», – заявил Н.Назарбаев в Уральске (админис�
тративный центр Западно�Казахстанской облас�
ти) на встрече с активом области.

«Мы можем экспортировать мясо, пшеницу.
Мы можем полностью обеспечить себя овощами,
которые завозим. Мы завозим растительное мас�
ло, некоторые виды мяса, завозим сухое молоко,
надо избавиться от этого (импорта)», – подчерк�
нул президент. «Мы имеем возможность обеспе�
чить свой народ. Главное, у нас есть энергоресур�
сы: мы будем жить в тепле, и у нас на столе будет
что поесть. В этом мы должны быть абсолютно
уверены. Не все государства могут этим похва�
литься», – заявил Н.Назарбаев. Interfax,
24.9.2008г.

– Руководитель антиядерного движения «На�
рын» Какен Кубейсинов обратился к президенту
Казахстана Нурсултану Назарбаеву с просьбой
дать поручение обследовать состояние территории
бывшего военного испытательного полигоне «Аз�
гир» (в Атырауской области Казахстана, на запа�
де). «В результате ядерных взрывов на полигоне
«Азгир» под землей широко распространились ра�
диоактивные отходы. Прошу вашего содействия в
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организации исследования их состава, а также
движения, возможности дальнейшего распростра�
нения этих отходов», – обратился К.Кубейсинов к
президенту Казахстана во время встречи главы го�
сударства с активом Западно�Казахстанской обла�
сти (ЗКО).

Руководитель движения «Нарын» попросил со�
действия со стороны главы государства в проведе�
нии исследования состояния здоровья людей,
проживающих в районах близ полигонов «Капус�
тин Яр» (российский полигон, часть территории
которого находится в ЗКО) и «Азгир». «Прошу по�
ручить министрам здравоохранения и охраны ок�
ружающей среды исследование воздействия бли�
зости этих полигонов на здоровье людей и окружа�
ющую среду», – сказал К.Кубейсинов.

Он также отметил необходимость создания ре�
спубликанской межведомственной программы по
оказанию медико�социальной помощи пострадав�
шим от деятельности полигонов «Капустин Яр» и
«Азгир». «Прошу считать проблемы, возникшие в
результате испытаний на этих полигонах, общере�
спубликанскими и вместо двух существующих ре�
гиональных программ по оказанию медико�соци�
альной помощи пострадавшим создать одну рес�
публиканскую межведомственную программу», –
сказал руководитель движения «Нарын».

Общая площадь двух бывших военных полиго�
нов «Капустин Яр» и «Азгир», на которых прово�
дились в т.ч. и ядерные испытания, составляет 3
млн.га. Interfax, 24.9.2008г.

– Казахстан отказался от строительства зерно�
вого терминала в грузинском порту Поти. Об этом
сегодня, отвечая на вопросы депутатов в ходе пра�
вительственного часа, заявил министр сельского
хозяйства РК Акылбек Куришбаев. «От Поти мы
отказались, написали письмо правительству РК,
чтобы эти деньги нам там не реализовывать и на
этом остановиться», – сказал А. Куришбаев.
«Продкорпорация не будет заниматься строитель�
ством, в т.ч. в Поти, ясно, что этот вопрос сейчас
связан с международными проблемами, с ситуа�
цией в Грузии», – пояснил он.

Ранее депутат мажилиса Тито Сыздыков в ходе
своего выступления предложил перенаправить
средства, предусмотренные для строительства зер�
нового терминала в Поти, на поддержку сельхоз�
товаропроизводителей РК.

Экспортная выручка Казахстана от продажи
зерна в ближайшие годы достигнет 5 млрд.долл.
Об этом в ходе коллегии министерства сельского
хозяйства заявил президент АО «НК «Продоволь�
ственная контрактная корпорация» Руслан Ази�
мов. «По прогнозам, экспортная выручка Казах�
стана от продажи зерна в ближайшие 3�4г. достиг�
нет $5 млрд.», – сказал Р. Азимов.

Однако, подчеркнул он, «для достижения этих
рубежей необходимо решить ряд проблем». В ча�
стности, пояснил глава Продкорпорации, «из�за
географического положения Казахстана наши
экспортеры несут большие расходы по транспор�
тировке зерна».

«Поэтому корпорация стремится полнее ис�
пользовать каспийский маршрут. С этой целью
проведена реконструкция морского терминала в
Актау, вдвое увеличена его пропускная способ�
ность. Теперь порту Актау нужно придать статус
погранперехода, приравняв его к приграничным
станциям, таким как Тобол и Сарыагаш, и отме�

нить НДС на экспортный ж/д тариф», – заявил Р.
Азимов.

Кроме того, напомнил он, в Азербайджане ка�
захстанской стороной построен зерновой терми�
нал, аналогичные комплексы строятся в иранском
порту Амирабад и черноморском порту Поти. «В
перспективе намечается создать зерновой терми�
нал в порту Хомейни и приобрести терминал в од�
ном из черноморских портов Украины. Прораба�
тываются вопросы поставок зерна в Китай и стро�
ительства перевалочной базы емкостью хранения
до 30 тыс.т. зерна на станции Достык», – сообщил
Р. Азимов.

«При соответствующей поддержке правитель�
ства будет создана инфраструктура, которая поз�
волит выстроить надежные и независимые каналы
экспорта. Это даст возможность довести объемы
экспорта до 10�12 млн.т. зерна в год, а использова�
ние морских судов уменьшит затраты по доставке
зерна», – подчеркнул глава Продкорпорации.
www.zol.ru, 22.9.2008г.

– Казахстан не будет строить зерновой терми�
нал в грузинском порту Поти. Как сообщили в
пресс�службе министерства сельского хозяйства
Республики Казахстан, об этом 22 сент. на прави�
тельственном часе в Мажилисе парламента заявил
министр Акылбек Куришбаев. По его словам, АО
«Продкорпорация» не будет заниматься строи�
тельством терминала в связи с ситуацией в Грузии.

Ранее сообщалось, что «Продкорпорация» на�
мерена построить зерновой терминал в грузин�
ском порту Поти в целях создания дополнитель�
ного канала экспорта казахстанского зерна. Со�
здание терминалов в портах Каспийского и Чер�
ного морей должно позволить экспортировать до
10�12 млн.т. зерна в год. ИА Regnum, 22.9.2008г.

– В Казахстане валовый урожай зерновых куль�
тур прогнозируется на уровне 17 млн.т., из этого
объема может быть экспортировано 5,5�6 млн.т.,
сообщил министр сельского хозяйства республи�
ки Акылбек Куришбаев. «По предварительным от�
четам (регионов), валовый урожай зерновых куль�
тур по республике прогнозируется в пределах 17
млн.т. в бункерном весе», – сказал он в ходе «пра�
вительственного часа» в парламенте в понедель�
ник в Астане.

«Собрано 93,4%», – добавил министр. Он так�
же сообщил, что намолочено 15,6 млн.т. зерна. По
его информации, в этом году «качество зерна луч�
ше, чем в пред.г.». По его данным, «прогнозируе�
мый валовой сбор зерна позволит экспортировать
5,5�6 млн.т. зерна на мировые рынки». Министр
доложил депутатам, что в этом году минсельхоз
планирует закупить у сельхозпроизводителей 600
тыс.т. зерна в стабресурсы по цене 250 долл. за 1 т.

В пред.г. Казахстан собрал рекордный урожай
зерна – более 20,1 млн.т. в чистом весе, что на 22%
выше уровня 2006г. (в том числе 16,6 млн.т. пше�
ницы против 13,5 млн.т. в 2006г.). Interfax,
22.9.2008г.

– Президент России Дмитрий Медведев заяв�
ляет, что России и Казахстан могут быть ведущи�
ми аграрными державами. «По своему потенциалу
и Россия, и Казахстан могут претендовать на роль
ведущих аграрных держав», – сказал Д.Медведев в
понедельник в Актюбинске на Форуме пригра�
ничных регионов РФ и Казахстана. Он отметил,
что быстрый рост цен на продовольствие привел к
продовольственному кризису, «который сопро�
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вождался социальными потрясениями в целом ря�
де стран».

«Реакция некоторых государств на такого рода
кризисные явления – пример так называемого
экономического эгоизма, и это не только не спо�
собствует разрешению проблем, но, напротив,
усиливает глобальные кризисные явления и, более
того, растягивает эти кризисные явления на дли�
тельную перспективу», – отметил президент РФ.
По его словам, «наиболее действенным, адекват�
ным ответом на эти вызовы было бы сочетание
мер по стимулированию производства аграрной
продукции и корректировке национальных энер�
гетических стратегий».

Д.Медведев высказал уверенность в том, что в
обоюдных интересах России и Казахстана «созда�
ние новой, более эффективной системы мировой
продовольственной безопасности, политики и
торговли». Interfax, 22.9.2008г.

– АО «Продовольственная контрактная корпо�
рация» («Продкорпорация», казахстанский опера�
тор закупок зерна в госрезерв) отказалось от стро�
ительства зернового терминала в порту Поти (Гру�
зия), сообщил министр сельского хозяйства Ка�
захстана Акылбек Куришбаев. «От Поти мы отка�
зались. Мы написали письмо в правительство (Ка�
захстана�К), что эти деньги там не реализовать, и
на этом остановить (проект�К)», – сказал министр
в ходе «правительственного часа» в парламенте.
«Этот вопрос связан с международными пробле�
мами, ситуацией с Грузией», – отметил он.

«Продкорпорация» планировала построить в
2008г. в порту Поти зерновой терминал и элеватор
емкостью 24 тыс.т. Терминал для приема казах�
станского зерна планировалось построить в рам�
ках реконструкции и переоснащения Потийского
мельзавода.

На строительство объектов казахстанская сто�
рона планировала выделить 9 млн.долл. Доли уча�
стия казахстанской и грузинской сторон в проекте
составляют по 50%.

В соответствии с проектом, пропускная спо�
собность нового терминала, который предназна�
чен для экспорта казахстанского зерна в страны
черноморского региона и Средиземноморья,
должна была составить 400�450 т. зерна в сутки,
складские мощности – 30 тыс.т. готовой продук�
ции.

«Продкорпорация» располагает 10 региональ�
ными представительствами в Казахстане, а также
зарубежными представительствами в Великобри�
тании, России, Китае, Иране и Азербайджане.
Корпорация имеет 5 дочерних предприятий, спе�
циализирующихся на закупках, хранении зерна и
логистике, 6 хлебных баз, расположенных в раз�
ных регионах Казахстана, зерновой терминал в
порту Актау на Каспийском море мощностью пе�
ревалки до 500 тыс.т. ежегодно. «Продкорпора�
ция» входит в структуру нацхолдинга «КазАгро».
Interfax, 22.9.2008г.

– В Казахстане валовой урожай зерновых куль�
тур прогнозируется на уровне 17 млн.т., из этого
объема может быть экспортировано 5,5�6 млн.т.,
сообщил министр сельского хозяйства республи�
ки Акылбек Куришбаев. «По предварительным от�
четам (регионов�К), валовой урожай зерновых
культур по республике прогнозируется в пределах
17 млн.т. в бункерном весе», – сказал он в ходе
«правительственного часа» в парламенте в поне�

дельник в Астане. «Собрано 93,4%», – добавил ми�
нистр.

Он также сообщил, что намолочено 15,6 млн.т.
зерна. По его информации, в этом году «качество
зерна лучше, чем в пред.г.». По его данным, «про�
гнозируемый валовой сбор зерна позволит экс�
портировать 5,5�6 млн.т. зерна на мировые рын�
ки».

Министр доложил депутатам, что в этом году
минсельхоз планирует закупить у сельхозпроизво�
дителей 600 тыс.т. зерна в стабресурсы по цене 250
долл. за 1 т. В пред.г. Казахстан собрал рекордный
урожай зерна – более 20,1 млн.т. в чистом весе, что
на 22% выше уровня 2006г. (в том числе 16,6 млн.т.
пшеницы против 13,5 млн.т. в 2006г.). Interfax,
22.9.2008г.

– Агропромышленные предприятия Казахста�
на к 2012г. смогут полностью удовлетворять по�
требности внутреннего рынка в молочных продук�
тах, заявил министр сельского хозяйства респуб�
лики Акылбек Куришбаев на правительственном
часе в парламенте. «Через 4�5 лет планируется до�
вести количество современных молочных ком�
плексов до 30, что позволит максимально загру�
зить существующие мощности по переработке мо�
лока и добиться полного импортозамещения по
молочным продуктам глубокой переработки», –
сказал он.

А.Куришбаев напомнил, что в пред.г. «при не�
посредственном участии лизинговой компании
«Казагрофинанс» минсельхоза построено и введе�
но в эксплуатацию 2 крупных молочных комплек�
са с завозом высокопродуктивных коров из Кана�
ды. «В ближайшее время ожидается построить еще
6 аналогичных комплексов и ферм», – добавил он.

Также министр отметил потенциал развития в
республике мясного производства. «В наст.вр. ве�
дется строительство двух крупных откормочных
комплексов со всей необходимой инфраструкту�
рой для поставки охлажденного мяса на внешние
рынки. В последующих годах намечается постро�
ить и передать в лизинг еще 3 таких откормкомп�
лекса, ориентированных на экспорт», – сказал
глава минсельхоза.

С целью стимулирования развития животно�
водства минсельхоз планирует задействовать диф�
ференцированные меры господдержки. «Здесь,
как и в земледелии, размеры выделяемых субси�
дий будут увеличены тем, кто разводит животных
приоритетных пород, применяет искусственное
осеменение, выращивает скот и получает продук�
цию в условиях крупнотоварного производства с
использованием современных технологий», –
подчеркнул министр. Interfax, 22.9.2008г.

– Агентство США по международному разви�
тию (Usaid) приступило к реализации в Централь�
ной Азии новой программы борьбы с птичьим
гриппом STOP�AI, сообщило региональное пред�
ставительство Usaid. «Данный проект будет помо�
гать правительствам и производителям птице�про�
дукции Центральной Азии в разработке подходов к
защите граждан и экономики региона от серьезных
последствий, которые могут возникнуть при
вспышках высокопатогенного гриппа птиц», – по�
яснил директор представительства Usaid в Цент�
ральной Азии Билл Фрей, слова которого приво�
дятся в распространенном в среду сообщении.

Согласно пресс�релизу, в рамках проекта Usaid
будет оказывать странам региона содействие в ве�
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дении контроля и профилактики гриппа птиц, в
подготовке мер по противодействию возможным
вспышкам, предупреждению повторного зараже�
ния, а также восстановлению сфер экономики по�
сле вспышек птичьего гриппа. Usaid будет оказы�
вать помощь по защите людей, работающих с зара�
женными животными во время вспышек заболе�
вания, отмечается в сообщении.

По информации регионального представитель�
ства Usaid, в рамках данного проекта с 15 по 19
сент. проводятся учебные курсы для 25 специали�
стов ветеринарных служб и здравоохранения Ка�
захстана, Киргизии, Таджикистана, Туркмении и
Узбекистана. На этих курсах специалисты знако�
мятся с процедурами по проведению дезинфекции
и диагностики птичьего гриппа.

«Usaid предоставил для участников (курсов)
средства для защиты и диагностики на 23
тыс.долл.», – отмечается в сообщении. Interfax,
17.9.2008г.

– В Казахстане по состоянию на 11 сент. намо�
лочено 13 418,1 тыс.т. зерновых культур, передает
ИА «Казахстан Сегодня». По данным департамен�
та земледелия и фитосанитарной безопасности
министерства сельского хозяйства (МСХ) Респуб�
лики Казахстан, на аналогичную отчетную дату
пред.г. было намолочено 13 285,2 тыс.т. зерна.

Как уточнили в минсельхозе, на указанную да�
ту урожай собран с 80,8% уборочных площадей (на
аналогичную дату 2007г. – 67,3%). Средняя уро�
жайность составила 10,6 центнера с гектара (в
2007г. – 13 центнеров с гектара).

Намолот зерновых составил: в Костанайской
области – 4 513,4 тыс.т. (88,1% уборочной площа�
ди), Северо�Казахстанской области – 3 753,8
тыс.т. (78,7%), Акмолинской области – 2 789,3
тыс.т. (79,9%).

В целом посевная площадь зерновых культур в
2008г. составила 16 188,9 тыс.га. ИА Regnum,
12.9.2008г.

– Киргизия планирует закупить в Казахстане
300 тыс.т. зерна урожая 2008г., сообщил посол
Киргизии в Казахстане Жаныш Рустенбеков в чет�
верг в ходе встречи главы администрации Северо�
казахстанской области Серика Билялова с делега�
цией руководителей дипломатических представи�
тельств, аккредитованных в Казахстане. Ж.Рус�
тенбеков выразил обеспокоенность вероятностью
повторения прошлогоднего запрета на экспорт ка�
захстанской пшеницы, когда киргизские бизнес�
мены не смогли вывезти закупленные в Северо�
казахстанской области 50 тыс.т. зерна».

Посол Азербайджана в Казахстане Лятиф Ган�
дилов в ходе встречи поднял вопрос о транспорти�
ровке закупленного в Казахстане зерна. «В пред.г.
в нояб. наши предприниматели сделали предопла�
ту и не могли вывезти зерно до апреля, потому что
отсутствовал транспорт», – напомнил он. Во избе�
жание таких проблем азербайджанский дипломат
считает целесообразным создать в Северном Ка�
захстане логистический центр для отгрузки зерна
покупателям.

Как отметил в ходе встречи С.Билялов, из Се�
верного Казахстана из урожая пред.г. в страны
дальнего и ближнего зарубежья экспортировано
более 2,4 млн.т. зерна, поставки в другие регионы
республики составили 1,4 млн.т.

В двухдневной ознакомительной поездке уча�
ствовали руководители дипломатических предста�

вительств девяти государств: Азербайджана, Бело�
руссии, Бельгии, Болгарии, Германии, Италии,
Канады, Киргизии, России.

В середине авг. на совещании в министерстве
сельского хозяйства Казахстана было принято ре�
шение с 1 сент. 2008г. снять запрет на экспорт зер�
на, введенный в середине апреля тек.г. Минсель�
хоз республики прогнозирует урожай зерна в Ка�
захстане в 2008г. на уровне 16�17 млн.т. при благо�
приятных погодных условиях. В пред.г. Казахстан
собрал рекордный урожай зерна – более 20,1
млн.т. в чистом весе (в том числе 16,6 млн.т. пше�
ницы против 13,5 млн.т. в 2006г.), что на 22% вы�
ше уровня 2006г.

При населении республики более 15,6 млн.чел.
внутренние потребности в зерновых оцениваются
в 10�11 млн.т. Interfax, 11.9.2008г.

– В курортной зоне Боровое (Акмолинская
обл. Казахстана, в центре страны) 10�12 сент. со�
стоится первый международный фестиваль наци�
ональных кухонь (МФНК) «Бурабай�2008», сооб�
щили организаторы фестиваля. Участники
МФНК, среди которых команды из Казахстана,
России, Украины, Белоруссии, Азербайджана,
Сербии, Молдавии и других стран, намерены пре�
поднести свои кулинарные призы победителям V
международного кинофестиваля «Евразия», кото�
рый проходит в эти дни в Астане.

Согласно распространенному сообщению, сре�
ди призов работа из черного шоколада под назва�
нием «Фильм�открытие», работа из карамели
«Звезда», работа из белого шоколада «Киноновел�
ла», картина из пищевых продуктов «Тоска по ми�
ровой культуре», шоколадная композиция «Вос�
ток�Запад», работа из марципана «премьера».

В рамках международного форума кулинаров
состоятся также выставка художественных работ
участников «Арт�класс», выставка «Индустрия
гостеприимства», будет организован конкурс сре�
ди отелей, расположенных в курортной зоне. В
рамках МФНК будут организованы мастер�клас�
сы по поварскому, кондитерскому искусству, ос�
нащению ресторанов, по работе на современном
технологическом оборудовании.

«Международный фестиваль национальных ку�
хонь планируется провести как смотр достижений
в развитии национальных кухонь и гостеприимст�
ва стран�участниц. Являясь общественным, гума�
нитарным проектом, он послужит целям укрепле�
ния добрососедства, дружественных и деловых от�
ношений между специалистами разных регио�
нов», – говорится в сообщении.

Организаторы МФНК рассчитывают, что про�
ведение в республике фестиваля такого рода даст
«Казахстану возможность выхода на совершенно
новые возможности и новые горизонты развития
индустрии питания и культуры гостеприимства в
целом». Согласно сообщению, Казахстан в 2008г.
стал членом Всемирной ассоциации кулинарных
союзов (WACS). Interfax, 10.9.2008г.

– Компания «Агромашхолдинг» (АМХ), входя�
щая в состав машиностроительного холдинга
«Концерн «Тракторные заводы», поставила 57
комбайнов «Енисей» для нужд агропрома Казах�
стана, сообщается в пресс�релизе компании. «По�
ставляемые комбайны позволят Казахстану обно�
вить машинно�тракторный парк, увеличить про�
изводительность и качество работы в с/х секторе»,
– говорится в сообщении.
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По словам пресс�службы, «Агромашхолдинг»
до конца осени планирует поставить сельхозпро�
изводителям Казахстана еще около ста комбайнов
«Енисей» различных модификаций, произведен�
ных Красноярским комбайновым заводом.

«Доля рынка «Агромашхолдинга» по комбай�
нам в 2007г. составляла 45% от общего количества
проданных в Казахстан российских комбайнов. В
2008г. планируется увеличить этот показатель до
55%. Всего в 2008г. АМХ планирует поставить в
Казахстан 200 комбайнов и 240 тракторов, а также
500 ед. машинокомплектов комбайнов «Енисей»
для Костанайского дизельного завода», – уточня�
ется в пресс�релизе.

Как отметили в пресс�службе, АПК Казахстана
также заинтересован в поставках техники других
российских заводов�производителей, входящих в
«Концерн «Тракторные заводы». В Казахстане уже
успешно используются гусеничная и колесная
техника Волгоградского тракторного, Владимир�
ского моторо�тракторного заводов и завода «Ли�
пецкий трактор». РИА «Новости», 5.9.2008г.

– В Республике Казахстан введен временный
запрет на экспорт рапса, рапсового, горчичного и
соевого масла. Мера начинает действовать с 13
сент. 2008г. и продлится до 1 апреля 2009г. Такие
поправки были внесены правительством респуб�
лики в постановление, утверждающее перечень
товаров, запрещенных к вывозу, пишет GZT.

Запрет вводится в целях обеспечения нацио�
нальной безопасности республики: необходимо не
допустить дефицита и высокой стоимости запре�
щенных товаров на внутреннем рынке республи�
ки. В стране действует мораторий на вывоз семян
подсолнечника, подсолнечного масла и риса.
Снижены ставки таможенных пошлин на ввоз се�
мян рапса, рыбы, молока, сыров, творога, карто�
феля, риса. Правительство Казахстана пытается
максимально сократить влияние роста цен на про�
довольственные товары на мировых рынках на
экономику страны.

Только 1 сент. 2008г. перестал действовать за�
прет на экспорт зерна, действовавший с 15 апреля
тек.г.: после решения о запрете на вывоз зерна це�
ны на мировых рынках выросли на 25%. Так что
рост цен вернулся бумерангом. В России, также
являющейся экспортером зерна, заградительные
пошлины перестали действовать с 1 июля этого го�
да.

Повышенная пошлина на экспорт пшеницы,
меслина и ячменя была введена в России с 29 янв.
2008г. – размер пошлины увеличился с 10%, но не
менее 22 евро за 1 т., до 40%, но не менее 105 евро
за 1 т. Первоначально запретительные пошлины
должны были перестать действовать 30 апреля это�
го года, однако правительство 5 марта 2008г. про�
длило действие запретительных экспортных пош�
лин на зерно до конца июня 2008г. RosInvest.Com,
4.9.2008г.

– Казахстанское АО «Продовольственная кон�
трактная корпорация» («Продкорпорация», госо�
ператор закупок зерна) в 2008г. планирует заку�
пить до 2 млн.т. продовольственной пшеницы, в
т.ч. до 1 млн.т. в стабилизационные фонды и госу�
дарственные ресурсы, сообщил первый зампред�
седателя АО Александр Солюлев на пресс�конфе�
ренции в среду.

Он уточнил, что в государственные стабилиза�
ционные фонды будет закуплено до 600 тыс.т. зер�

на, на что планируется направить боле 18 млрд.
тенге.

«Установлена закупочная цена (для закупки
зерна в стабилизационные фонды и в госресурсы)
– 30 тыс. тенге за 1 т. Мы считаем, что эта цена
полностью решит проблему закупки зерна по всем
фондам», – отметил А.Солюлев.

Он также сообщил, что закупка зерна в госре�
сурсы в этом году осуществляется «Продкорпора�
цией» по новой схеме – по рыночным ценам, в то
время как ранее применялись фиксированные це�
ны.

«Все программы закупки, которые мы приме�
няем в этом году, существенно отличаются от про�
грамм закупок, которые мы применяли в предыду�
щие годы. Расчеты со всеми товаропроизводите�
лям, которые получили у нас финансовые средст�
ва, кредитование по весенним программам, мы
будем производить дважды в этом году – первого
окт. и первого нояб. – и только по рыночным це�
нам», – сказал А.Солюлев.

По его информации, в 2007г. «Продкорпора�
ция» закупила у сельхозтоваропроизводителей бо�
лее 1,3 млн.т. продовольственного зерна, в т.ч. за
счет бюджетных средств 344 тыс.т. и 176 тыс.т. в
государственные ресурсы и в стабилизационные
фонды соответственно, 890 тыс.т. – в коммерчес�
кие ресурсы за счет привлеченных средств.

«На сегодняшний день мы не использовали из
стабилизационных фондов пред.г. 32 тыс.т. зерна,
которые в принципе должны были быть востребо�
ваны, но оказались невостребованы в связи с тем,
что мы закрыли все проблемы по регионам по объ�
ему», – сказал он.

Осенью пред.г. во всех областях Казахстана для
сдерживания роста цен на хлеб были созданы го�
сударственные стабилизационные фонды зерна.
АО «Продкорпорация» входит в структуру нацхол�
динга «КазАгро».

Официальный курс на 3 сент. – 119,65 тенге / 1
долл. Interfax, 3.9.2008г.

– Мясоперерабатывающий завод Apple City
Food стоимостью 31 млн.долл. введен в эксплуата�
цию в Астане. Инвестиции в новый объект осуще�
ствлены казахстанской компанией Apple City. Но�
вое производство должно «обеспечить приток ин�
вестиций в агропромышленную и производствен�
ную сферы экономики Астаны и Акмолинской об�
ласти, а также окажет содействие развитию ин�
фраструктуры фермерских хозяйств пригорода
столицы». Завод является одним из объектов «про�
довольственного пояса» Астаны.

В сообщении отмечается, что завод Apple City
Food оснащен европейским оборудованием, отве�
чающим требованиям и стандартам пищевой от�
расли Казахстана и Евросоюза. Его проектная
мощность – 15 т. мясной продукции в сутки. Ос�
новной брэнд, с которым будет работать предпри�
ятие, – «Целинная». Он включает сосиски, сар�
дельки, вареную, cырокопченую, полукопченую и
варено�копченую колбасу, а также конские, сви�
ные и бараньи деликатесы, указывается в пресс�
релизе. Продукция готовится к реализации в Аста�
не и Караганде, а с нояб. планируется организация
поставок в Алма�Ату.

Холдинг Apple Сity, помимо Apple City Food,
включает в себя следующие компании: Apple City
Distributors (занимается дистрибуцией продукции
Procter & Gamble и Gillette), Apple City Build (завод
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по производству строительных материалов). Apple
Сity работает в Казахстане и Киргизии. Interfax,
3.9.2008г.

– Правительство Казахстана в целях обеспече�
ния национальной безопасности республики вне�
сло изменения в свое постановление от 10 июля
2003г., в соответствии с которыми вводится запрет
на экспорт ряда сельхозпродукции до 1 апреля
2009г.

Согласно тексту постановления, которым вно�
сятся изменения в постановление от 2003г. за
N681 «Об утверждении запретов на ввоз в Респуб�
лику Казахстан и вывоз из Республики Казахстан
товаров и транспортных средств, перечней това�
ров, запрещенных к помещению под некоторые
таможенные режимы, а также запретов и ограни�
чений на проведение операций с товарами, поме�
шенными под отдельные таможенные режимы»,
вводится временный запрет на экспорт: семян
рапса или кользы, дробленных или недробленых;
масла соевого и его фракции, нерафинированные
или рафинированные, но без изменения химичес�
кого состава; масла рапсового (из рапса или коль�
зы) или горчичного и их фракции, нерафиниро�
ванные или рафинированные, но без изменения
химического состава.

Соответствующее постановление принято пра�
вительством 28 авг. и в среду опубликовано в офи�
циальной прессе. Оно «вводится в действие по ис�
течении десяти календарных дней со дня первого
официального опубликования», указывается в до�
кументе. Комитету таможенного контроля минис�
терства финансов республики поручено принять
необходимые меры по выполнению настоящего
постановления.

Министерству иностранных дел республики
предписано «уведомить в двухнедельный срок сек�
ретариат Интеграционного комитета Евразийско�
го экономического сообщества» о принимаемых
правительством Казахстана мерах по регулирова�
нию внешнеторговой деятельности. Interfax,
3.9.2008г.

– Правительство Казахстана в целях обеспече�
ния национальной безопасности республики вне�
сло изменения в свое постановление от 10 июля
2003г., в соответствии с которыми вводится запрет
на экспорт ряда сельхозпродукции до 1 апреля
2009г.

Согласно тексту постановления, которым вно�
сятся изменения в постановление от 2003г. за
N681 «Об утверждении запретов на ввоз в Респуб�
лику Казахстан и вывоз из Республики Казахстан
товаров и транспортных средств, перечней това�
ров, запрещенных к помещению под некоторые
таможенные режимы, а также запретов и ограни�
чений на проведение операций с товарами, поме�
шенными под отдельные таможенные режимы»,
вводится временный запрет на экспорт: семян
рапса или кользы, дробленных или недробленых;
масла соевого и его фракции, нерафинированные
или рафинированные, но без изменения химичес�
кого состава; масла рапсового (из рапса или коль�
зы) или горчичного и их фракции, нерафиниро�
ванные или рафинированные, но без изменения
химического состава.

Соответствующее постановление принято пра�
вительством 28 авг. и в среду опубликовано в офи�
циальной прессе. Оно «вводится в действие по ис�
течении десяти календарных дней со дня первого

официального опубликования», указывается в до�
кументе.

Комитету таможенного контроля министерства
финансов республики поручено принять необхо�
димые меры по выполнению настоящего поста�
новления.

Министерству иностранных дел республики
предписано «уведомить в двухнедельный срок сек�
ретариат Интеграционного комитета Евразийско�
го экономического сообщества» о принимаемых
правительством Казахстана мерах по регулирова�
нию внешнеторговой деятельности. Interfax,
3.9.2008г.

– Казахстанское АО «Продовольственная кон�
трактная корпорация» («Продкорпорация», госо�
ператор закупок зерна) в 2008г. планирует заку�
пить до 2 млн.т. продовольственной пшеницы, в
т.ч. до 1 млн.т. в стабилизационные фонды и госу�
дарственные ресурсы, сообщил первый зампред�
седателя АО Александр Солюлев на пресс�конфе�
ренции в среду.

Он уточнил, что в государственные стабилиза�
ционные фонды будет закуплено до 600 тыс.т. зер�
на, на что планируется направить боле 18 млрд.
тенге. «Установлена закупочная цена (для закупки
зерна в стабилизационные фонды и в госресурсы
– ИФ) – 30 тыс. тенге за 1 т. Мы считаем, что эта
цена полностью решит проблему закупки зерна по
всем фондам», – отметил А.Солюлев.

Он также сообщил, что закупка зерна в госре�
сурсы в этом году осуществляется «Продкорпора�
цией» по новой схеме – по рыночным ценам, в то
время как ранее применялись фиксированные це�
ны.

«Все программы закупки, которые мы приме�
няем в этом году, существенно отличаются от про�
грамм закупок, которые мы применяли в пред.г.
Расчеты со всеми товаропроизводителям, которые
получили у нас финансовые средства, кредитова�
ние по весенним программам, мы будем произво�
дить дважды в этом году – первого окт. и первого
нояб. – и только по рыночным ценам», – сказал
А.Солюлев.

По его информации, в 2007г. «Продкорпора�
ция» закупила у сельхозтоваропроизводителей бо�
лее 1,3 млн.т. продовольственного зерна, в т.ч. за
счет бюджетных средств 344 тыс.т. и 176 тыс.т. в
государственные ресурсы и в стабилизационные
фонды соответственно, 890 тыс.т. – в коммерчес�
кие ресурсы за счет привлеченных средств.

«Мы не использовали из стабилизационных
фондов пред.г. 32 тыс.т. зерна, которые в принци�
пе должны были быть востребованы, но оказались
невостребованы в связи с тем, что мы закрыли все
проблемы по регионам по объему», – сказал он.

Осенью пред.г. во всех областях Казахстана для
сдерживания роста цен на хлеб были созданы го�
сударственные стабилизационные фонды зерна.

АО «Продкорпорация» входит в структуру нац�
холдинга «КазАгро».

Официальный курс на 3 сент. – 119,65 тенге/ 1
долл. Interfax, 3.9.2008г.

– Мясоперерабатывающий завод Apple City
Food стоимостью 31 млн.долл. введен в эксплуата�
цию в Астане. Инвестиции в новый объект осуще�
ствлены казахстанской компанией Apple City.

Как отмечается в сообщении компании, новое
производство должно «обеспечить приток инвес�
тиций в агропромышленную и производственную
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сферы экономики Астаны и Акмолинской облас�
ти, а также окажет содействие развитию инфраст�
руктуры фермерских хозяйств пригорода столи�
цы».

Завод является одним из объектов «продоволь�
ственного пояса» Астаны.

В сообщении отмечается, что завод Apple City
Food оснащен европейским оборудованием, отве�
чающим требованиям и стандартам пищевой от�
расли Казахстана и Евросоюза. Его проектная
мощность – 15 т. мясной продукции в сутки. Ос�
новной брэнд, с которым будет работать предпри�
ятие, – «Целинная». Он включает сосиски, сар�
дельки, вареную, cырокопченую, полукопченую и
варено�копченую колбасу, а также конские, сви�
ные и бараньи деликатесы, указывается в пресс�
релизе.

Продукция готовится к реализации в Астане и
Караганде, а с нояб. планируется организация по�
ставок в Алма�Ату.

Холдинг Apple Сity, помимо Apple City Food,
включает в себя следующие компании: Apple City
Distributors (занимается дистрибуцией продукции
Procter & Gamble и Gillette), Apple City Build (завод
по производству строительных материалов). Apple
Сity работает в Казахстане и Киргизии. Interfax,
3.9.2008г.

– Казахстан, как и планировалось, с 1 сент.
2008г. снимет запрет на экспорт зерна. «Сегодня
мы такое решение принимаем, что, начиная с 1
сент., запрет на экспорт зерна снимается», – за�
явил премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов на совещании в министерстве сельского хо�
зяйства в Астане в субботу.

«Если зерно у нас внутри страны будет гаранти�
рованно находиться, то запретов (на его экспорт –
«ИФ�К») мы не будем вводить в будущем никог�
да», – сказал К. Масимов.

Премьер также подчеркнул, что для обеспече�
ния внутренней потребности страны в зерне аки�
мам (главам) регионов необходимо не допустить
повышения цен на зерно и хлеб.

«Цена должна быть такая, чтобы нынешний
статус�кво по цене на хлеб не изменился в сторону
повышения. Если в сторону понижения – мы это
будем только приветствовать», – подчеркнул он.

«Цена на внутреннем рынке на зерно не долж�
на колебаться, а если она колеблется, не обижай�
тесь, закроем все», – предупредил К.Масимов, об�
ращаясь к участникам совещания.

В Казахстане в середине апреля этого года вве�
ден запрет на экспорт зерна пшеницы до 1 сент.
2008г.

Минсельхоз республики прогнозирует урожай
зерна в Казахстане в тек.г. на уровне 16�17 млн.т.
при благоприятных погодных условиях.

В пред.г. Казахстан собрал рекордный урожай
зерна – более 20,1 млн.т. в чистом весе (в том чис�
ле 16,6 млн.т. пшеницы против 13,5 млн.т. в
2006г.), что на 22% выше уровня 2006г. Interfax,
16.8.2008г.

– Правительство Казахстана дополнительно из
резерва выделит АО «Продовольственная кон�
трактная корпорация» («Продкорпорация», опе�
ратор в Казахстане закупок зерна в госрезерв) 7,2
млрд. тенге (текущий 120,15/ 1 долл.).

«Такое решение я сегодня принимаю: даю по�
ручение минфину и минэкономики проработать
вопрос о выделение из резерва для капитализации

«Продкорпорации» 7,2 млрд. тенге», – сказал пре�
мьер�министр Казахстана Карим Масимов на со�
вещании в министерстве сельского хозяйства в
Астане в субботу.

Он напомнил, что у «Продкорпорации» есть
свои средства в 10,8 млрд. тенге. «Все вместе полу�
чается 18 млрд. для закупа зерна. Это – как наша
стабилизационная подушка, этим мы обеспечива�
ем наш внутренний рынок, и мы можем всем га�
рантированно сказать, что у нас будет достаточно
зерна», – заявил К.Масимов.

В тек.г. «Продкорпорация» должна произвести
закуп 400 тыс.т. зерна в государственные ресурсы
и до 1 млн.т. зерна в коммерческие ресурсы.

В пред.г. «Продкорпорацией» было приобрете�
но 1,2 млн.т. зерна. Из них 344 тыс.т. пшеницы за�
куплено для обновления госрезерва.

АО «Продкорпорация» имеет 10 региональных
представительств в Казахстане, а также зарубеж�
ные представительства в Великобритании, Рос�
сии, Китае, Иране и Азербайджане. Корпорация
имеет 5 дочерних предприятий, специализирую�
щихся на закупках, хранении зерна и логистике, 6
хлебных баз, расположенных в разных регионах
Казахстана, зерновой терминал в порту Актау на
Каспийском море мощностью перевалки до 500
тыс.т. ежегодно.

«Продкорпорация» входит в структуру нацхол�
динга «КазАгро». Interfax, 16.8.2008г.

– У Казахстана есть возможность к 2011г. вой�
ти в пятерку крупнейших мировых экспортеров
зерна благодаря влагосберегающим технологиям,
считает министр сельского хозяйства республики
Акылбек Куришбаев.

«У нас имеется реальная возможность к 2011г.
довести площади, где применяются влаго�ресур�
сосберегающие технологии, до 12 млн.га, довести
валовой сбор зерновых культур до 26 млн.т. в год.
Экспортный потенциал страны составит в сред�
нем 14 млн.т., и мы твердо войдем в пятерку круп�
нейших мировых экспортеров зерна» – заявил ми�
нистр в пятницу в Костанае (адмцентр Костанай�
ской области Казахстана, на севере) на республи�
канском совещании по внедрению влагосберегаю�
щих технологий в земледелии.

По его словам, «для этого необходимо серьезно
поработать по целому ряду направлений».

Со следующего года для внедрения влагосбере�
гающих технологий в земледелии минсельхоз пла�
нирует дифференцировать меры господдержки.

«Для тех хозяйствующих субъектов, которые
применяют те или иные формы влаго�и ресурсос�
берегающих технологий, размеры субсидий будут
значительно выше, чем для тех, кто работает по
старой технологии», – сказал А.Куришбаев.

Он добавил, что в стране необходимо наладить
производство собственной влагосберегающей тех�
ники. «Думаю, западные инвесторы, в частности,
канадские, заинтересуются производством на се�
вере Казахстана такой техники», – сказал ми�
нистр.

А.Куришбаев также отметил, что в Казахстане
удобрения применяются всего на 13% от потреб�
ности. «Сейчас мы пришли к критической точке,
когда 30% земель снизили содержание гумуса» –
сказал он. По мнению А.Куришбаева, если бы в
этом году в северных областях применили больше
минеральных удобрений, урожайность могла бы
быть на два�три центнера больше.
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Со следующего года минсельхоз предполагает
вводить отдельную бюджетную программу субси�
дирования стоимости приобретенных сельхозпро�
изводителями минеральных удобрений. Причем
одним из главных условий выплаты субсидий бу�
дет применение минеральных удобрений в стро�
гом соответствии с почвенной картограммой.

Касаясь проблемы с гербицидами, министр от�
метил, что в Казахстане есть три их производите�
ля, которые могут обеспечить годовую потреб�
ность страны в 15 тыс.т. «Сейчас мы ставим вопрос
об удешевлении ввоза действующего химического
вещества для данного производства» – сказал он.

Министр также затронул проблему эффектив�
ного использования орошаемых земель. «Ежегод�
но 38% этих земель не используются по назначе�
нию. Только на 1,5% орошаемых земель использу�
ются методы машинного полива, а капельное оро�
шение – лишь на 0,1%» – посетовал он.

Минсельхоз республики прогнозирует урожай
зерна в Казахстане в тек.г. на уровне 16�17 млн.т.
при благоприятных погодных условиях.

По данным министерства, в целом посевная
площадь в 2008г. составила 19,9 млн.га, в т.ч. зер�
новыми культурами засеяно 16,2 млн.га, из них
пшеницей – 13,6 млн.га. В пред.г. Казахстан со�
брал рекордный урожай зерна – более 20,1 млн.т. в
чистом весе (в том числе 16,6 млн.т. пшеницы про�
тив 13,5 млн.т. в 2006г.), что на 22% выше уровня
2006г. Interfax, 15.8.2008г.

– Министерство сельского хозяйства Респуб�
лики Казахстан просит акиматы оказать содейст�
вие при закупке зерна в стабилизационные фонды
областей республики. Об этом заявил глава ведом�
ства А. Куришбаев.

«Для эффективного регулирования цен на хлеб
очень важно стабилизационные ресурсы закупить
за счет бюджетных средств, т.к. использование в
этих целях привлеченных кредитных средств АО
«Продкорпорация» приведет к удорожанию заку�
паемого зерна», – сказал министр.

«Для своевременного формирования стабре�
сурсов просим дать поручение акимам областей
оказать содействие АО «Продкорпорации» в заку�
пе зерна согласно квот, которые будут доведены
им министерством сельского хозяйства», – доба�
вил А. Куришбаев.

По его словам, в связи с истечением срока за�
прета на экспорт зерна следует начать его закуп в
стабфонды в 600 тыс.т. Потому «требуется ускоре�
ние решения вопроса о выделении средств на эти
цели из резерва правительства», – считает глава
минсельхоза РК. RosInvest.Com, 13.8.2008г.

– Южные регионы Казахстана из�за засухи не
смогут обеспечить себя необходимым объемом
зерна, сообщил министр сельского хозяйства рес�
публики Акылбек Куришбаев на совещании в Та�
разе.

«Из�за засухи некоторые регионы не смогут
обеспечить себя необходимым количеством зерна.
Это следствие низкого уровня применения влаго�и
ресурсосберегающих агротехнологий крестьянами
южного региона. В северных областях, где уровень
применения передовых технологий намного выше,
урожай ожидается неплохой. Несмотря на неблаго�
приятные условия, Казахстан все�таки получит до�
статочное количество зерна», – сказал министр.

«По прогнозам экспертов, в этом году в мире
будет произведено 665 млн.т. пшеницы, что на 53

млн.т. больше, чем в прошлом. По предваритель�
ным данным, богатый урожай получат на Украине
и в России. И хотя в Казахстане ожидается сред�
ний показатель, отечественное зерно выигрывает
в качестве», – отметил А.Куришбаев.

Как говорится в сообщении минсельхоза, в хо�
де недавней встречи с сельхозпроизводителями
министр коснулся вопроса эффективного исполь�
зования орошаемых земель. «По прогнозам НИИ
водного хозяйства, к 2020г. водные ресурсы, ис�
пользуемые для орошения юга республики,
уменьшатся на 20%. Поэтому мы уже сегодня
должны думать о водосбережении и водосберега�
ющих технологиях», – отмечается в сообщении.

Председатель комитета по водным ресурсам
министерства сельского хозяйства Анатолий Ряб�
цев, сообщил, что сельхозпроизводители юга стра�
ны нерационально используют поливную воду.

«В этом году в Южно�Казахстанской области
было засеяно 187 га орошаемых земель. Мы преду�
преждали все южные регионы, что будет нехватка
поливной воды 30%. Но на наше предупреждение
отреагировали только сельчане Кызылординской
области. Кто виноват, если крестьянин засеял свое
поле, находящееся от водозабора в 5 км., водолю�
бивыми культурами?! Нужно было подойти к это�
му вопросу более рационально», – отметил он.

По мнению А.Рябцева, избежать проблем с по�
дачей поливной воды можно было бы, если вовре�
мя расчищать каналы. «Очень слабо работает орга�
низационная часть в расчистке каналов. Для ре�
шения проблем с водой на будущий год необходи�
мо продумать вопрос о создании водохранилищ�
ных емкостей на нашей территории, чтобы не за�
висеть от наших соседей. Кроме этого, на полях
нужно активнее внедрять капельное орошение», –
подчеркнул он. Глава комитета также отметил, что
дефицит поливной воды на юге страны сохранит�
ся еще 2�3г.

В тек.г. посевная площадь в Казахстане состав�
ляет 19,6 млн.га, в т.ч. посевные площади под зер�
новыми культурами – 17 млн.га. Минсельхоз рес�
публики при благоприятных погодных условиях
прогнозирует урожай зерна в стране в 2008г. на
уровне 16�17 млн.т.

В пред.г. Казахстан собрал рекордный урожай
зерна – более 20,1 млн.т. в чистом весе, что на 22%
выше уровня 2006г. (в том числе 16,6 млн.т. пше�
ницы против 13,5 млн.т. в 2006г.). Interfax,
11.8.2008г.

– Казахстан в течение четырех лет рассчитыва�
ет повысить за счет внедрения комплекса мер уро�
жайность зерновых и собирать ежегодно в среднем
25 млн.т. зерна. Минсельхоз республики прогно�
зирует урожай зерна в Казахстане в тек.г. на уров�
не 16�17 млн.т. при благоприятных погодных ус�
ловиях.

«Перед министерством ставится задача в бли�
жайшие 4�5 лет перевести на современные влагос�
берегающие технологии всю посевную площадь,
создать условия для широкой химизации земледе�
лия, ввести в сельхозоборот 2�2,5 млн.га залежных
земель, что позволит Казахстану довести средне�
годовой объем производства зерна до 25 млн.т. и
войти, таким образом, в пятерку крупнейших ми�
ровых экспортеров зерна», – сказал министр сель�
ского хозяйства республики Акылбек Куришбаев,
выступая на расширенном заседании правительст�
ва в среду в Астане.
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«6% посева зерновых, или более 900 тыс.га, из�
за засушливости находятся в плохом, неудовлетво�
рительном состоянии. Если будут осадки в этом
месяце, то можно рассчитывать на урожай в сред�
нем в 16�17 млн. т.», – говорил глава минсельхоза.

По его прогнозам, осенью стоимость т. казах�
станского зерна составит 200 долл. «Если брать за�
траты по экспорту зерна из Казахстана, стоимость
укладывается в пределах 200 долл.», – отмечал
А.Куришбаев.

По данным министерства, в целом посевная
площадь в 2008г. составила 19,9 млн.га, в т.ч. зер�
новыми культурами засеяно 16,2 млн.га, из них
пшеницей – 13,6 млн.га. В пред.г. Казахстан со�
брал рекордный урожай зерна – более 20,1 млн.т. в
чистом весе (в том числе 16,6 млн.т. пшеницы про�
тив 13,5 млн.т. в 2006г.), что на 22% выше уровня
2006г. www.zol.ru, 6.8.2008г.

– Правительство РК приняло меры по форми�
рованию стабилизационных фондов зерна и обес�
печению сельхозпроизводителей дизельным топ�
ливом в период проведения осенних полевых ра�
бот, передает со ссылкой на пресс�службу прави�
тельства Казахстана.

Премьер�министр Карим Масимов провел со�
вещание по вопросам формирования стабилиза�
ционных фондов зерна и обеспечения сельхозпро�
изводителей дизельным топливом в период прове�
дения осенних полевых работ.

Министр энергетики и минеральных ресурсов
Сауат Мынбаев сообщил о заключении меморан�
дума, согласно которому недропользователи обя�
зуются поставлять необходимые объемы сырья на
нефтеперерабатывающие заводы (НПЗ) в соответ�
ствии с оперативным графиком, утверждаемым
ведомством, а производители нефтепродуктов бе�
рут на себя обязательства по переработке постав�
ляемых объемов сырой нефти. «Согласно мемо�
рандуму, поставщики нефтепродуктов обязуются
обеспечить производителей зерна дизтопливом в
количестве 389 тыс.т. по фиксированным ценам
на период проведения осенних полевых работ с 1
июля по 31 сент. 2008г. Контроль над загрузкой
нефтью всех НПЗ и оперативная информация по
обеспечению регионов дизельным топливом будут
производиться МЭМР РК и МСХ РК», – поясня�
ется в сообщении пресс�службы правительства,
распространенном по итогам совещания.

В целом, достигнутые с недропользователями
договоренности об увеличении поставок нефти на
внутренний рынок позволяют ожидать стабилиза�
ции и некоторого понижения розничных цен на
дизельное топливо, считают в правительстве РК.

По вопросам формирования стабилизацион�
ных фондов зерна министр сельского хозяйства
РК Акылбек Куришбаев сообщил, что 7 областей
обеспечивают свои потребности в зерне полно�
стью. В остальные 7 областей, а также Астану и Ал�
ма�Ату зерно необходимо завозить из других реги�
онов страны. Для преодоления дефицита собст�
венного зерна регионы будут заключать договоры
непосредственно с производителями пшеницы.

Зерновым союзом Казахстана сформирован
специальный фонд зерна объемом 200 тыс.т. пше�
ницы, а также зерновой интервенционный пул
объемом 150 тыс.т. по цене ниже рыночной. Рос�
балт, 19.7.2008г.

– Ведется активная работа по строительству
мукомольного комплекса на территории казах�

станско�азербайджанского совместного предпри�
ятия «Бакинский зерновой терминал». Как сооб�
щает АПА со ссылкой на «Казинформ», с учетом
хорошего спроса в регионе на казахстанское зерно
третьего класса, транспортируемое из Актау по�
средством сухогрузов и ж/д транспортом, возник�
ла необходимость строительства на территории
зернового терминала мукомольного комплекса,
способного обеспечить Азербайджан мукой выс�
шего качества.

Как сообщил зампредседателя правления СП
Рафи Кубейсинов, комплекс строится в соответст�
вии с последними образцами мирового произво�
дителя мельниц – швейцарской компании Bьller и
не будет иметь своих аналогов в прикаспийском
регионе. Ежедневная производительность мель�
ницы рассчитана до 150 т. готовой продукции.
Монтаж оборудования будет осуществляться ка�
захстанскими и швейцарскими специалистами.

Полная эксплуатация мукомольного предприя�
тия начнется в фев. 2009г. 50% акций ООО «Ба�
кинский зерновой терминал» принадлежит казах�
станской стороне в лице национальной компании
«Продкорпорация», а остальные 50% – азербайд�
жанскому правительству. www.zol.ru, 18.7.2008г.

– В Казахстане продовольственная контракт�
ная корпорация планирует приобрести 1 млн.т.
зерна в коммерческие ресурсы. Об этом заявил
президент Продкорпорации Руслан Азимов.
«Продкорпорация планирует за счет собственных
и привлеченных средств докупить до 1 млн.т. зер�
на в коммерческие ресурсы, из них 186 тыс.т. За�
контрактовано за счет весеннего финансирова�
ния, остальное будет закуплено в осенний пери�
од», – сказал Азимов.

Продкорпорация также планирует закупить 400
тыс.т. зерна в государственные ресурсы. На эти
цели из республиканской казны выделено 12,2
млрд. тенге (1 долл. = 121 тенге). По словам Ази�
мова, ситуация на мировом рынке зерна и виды на
урожай в Казахстане показывают, что нынешней
осенью придется вести закупку зерна в условиях
острой конкуренции с компаниями�экспортера�
ми.

АО «Продовольственная контрактная корпора�
ция» было создано в 1995г. и является националь�
ной компанией со 100% государственным участи�
ем. Продкорпорация является одним из крупней�
ших экспортеров зерна на мировой рынок. Ком�
пания – один из самых крупных держателей зерна
в Казахстане с ежегодным объемом закупки 2�2,5
млн.т. С авг. 1998г. Продкорпорация – член Меж�
дународной ассоциации по торговле зерном и фу�
ражом (GAFTA), что дает право заключать кон�
тракты на поставку зерна по международным
стандартам и регулировать споры в Арбитраже
GAFTA в Лондоне. Росбалт, 17.7.2008г.

– К 2011г. объем импортируемой в Казахстан
птицеводческой продукции должен сократиться в
два раза. Об этом сообщила директор Департамен�
та развития животноводства и ветеринарной безо�
пасности министерства сельского хозяйства РК
Рабига Токсеитова.

«По нашим расчетам, мы к 2011г. должны со�
кратить объем импорта в два раза, – сказала Ток�
сеитова. – Хотя по производству яиц государство
обеспечивает свои потребности, но в последнее
время в страну завозится яйцо, поскольку потреб�
ление растет. Что касается мяса птицы, нам еще
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очень много предстоит работать, поскольку всего
30% от объема потребления мы производим сами,
70% мы завозим».

Токсеитова подчеркнула, что со стороны госу�
дарства оказывается значительная поддержка от�
расли птицеводства. С тек.г. впервые введена бюд�
жетная программа по субсидированию стоимости
комбикормов для производства яиц. «В целом,
объем субсидий уже составил 5,7 млрд. тенге (1
долл.=121 тенге), и мы планируем наращивать
этот объем», – отметила Токсеитова. Росбалт,
16.7.2008г.

– Министр сельского хозяйства Республики
Казахстан Акылбек Куришбаев подтвердил про�
гноз урожая зерновых. В этом году он запланиро�
ван в объеме 16�17 млн.т. «Как правило, в конце
июля выпадают осадки, по прогнозам, они еще
должны быть, и если прогноз оправдается, мы рас�
считываем на средний урожай, т.е. в пределах 16�
17 млн. тонн», – считает Куришбаев.

Глава минсельхоза также сообщил, что осенью
стоимость т. зерна в Казахстане прогнозируется на
уровне 200 долл. «Уже сейчас на условиях ФОБ на
Черном море стоимость т. зерна составляет 280�
290 долл. Если брать затраты по экспорту зерна из
Казахстана, стоимость вкладывается как раз в пре�
делах 200 долл.», – пояснил он. Куришбаев также
отметил, что если стоимость зерна не увеличится,
цены на хлебобулочные изделия останутся преж�
ними. Росбалт, 14.7.2008г.

– Казахстан в 2008г. сможет собрать 17 млн.т.
зерна при благоприятных погодных условиях, со�
общил министр сельского хозяйства республики
Акылбек Куришбаев по итогам селекторного сове�
щания в правительстве в понедельник в Астане.
«6% посева зерновых, или более 900 га, из�за засу�
шливости находятся в плохом, неудовлетвори�
тельном состоянии. Если будут осадки в этом ме�
сяце, то можно рассчитывать на урожай в среднем
в 16�17 млн. тонн», – сказал он.

По словам А.Куришбаева, осенью стоимость 1
т. казахстанского зерна составит 200 долл.

В ходе совещания глава минсельхоза указал на
низкую и несвоевременную обеспеченность сель�
хозтоваропроизводителей дизельным топливом.
«На 11 июля 2008г. с нефтеперерабатывающих за�
водов отгружено всего 19 тыс.т. дизельного топли�
ва – эти показатели низкие, поэтому акиматам
(администрации – ИФ) областей надо активизи�
ровать своевременную оплату и работу по заклю�
чению договоров», – отметил А.Куришбаев.

Министр также обратился к руководству мини�
стерства энергетики и минеральных ресурсов с
просьбой принять оперативные меры для обеспе�
чения свободного рынка дизельным топливом.
«Это необходимо, чтобы активизировать заготов�
ку кормов», – уточнил министр.

А.Куришбаев отметил, что ожидается дефицит
продовольственного зерна на внутреннем рынке.
«Большинство участников казахстанского зерно�
вого рынка с целью выхода на внешние рынки и
ожидания высокой цены займут выжидательную
позицию, что может, как и в пред.г., сказаться на
обеспечении внутреннего рынка зерном в осен�
ний период, поэтому требуется принять своевре�
менные меры для беспрерывного обеспечения ре�
гионов зерном и мукой», – сказал он.

В связи с этим министр считает, что местным
исполнительным органам необходимо «опреде�

лить ожидаемый дефицит зерна в регионе и за�
ключить меморандумы с зерновыми компаниями
по закупке недостающих объемов».

Он напомнил о формировании стабилизацион�
ных зерновых фондов. «Стабилизационные ресур�
сы зерна в объеме до 600 тыс.т. будут использова�
ны в период повышения цен на зерно», – уточнил
А.Куришбаев.

Премьер�министр Карим Масимов в свою оче�
редь поручил руководству минсельхоза и минэ�
нерго провести в течение недели совещания по
этим вопросам. «Чтобы до конца недели у меня
была точная схема передвижения дизельного топ�
лива, а по незерносеющим регионам необходимо
определить вопрос обеспечения их зерном в осен�
ний период», – сказал он.

По данным минсельхоза, в целом посевная
площадь в 2008г. составила 19,9 млн.га, в т.ч. зер�
новых культур – 16,2 млн.га, из них пшеницы –
13,6 млн.га.

В пред.г. Казахстан собрал рекордный урожай
зерна – более 20,1 млн.т. в чистом весе, что на 22%
выше уровня 2006г. (в том числе 16,6 млн.т. пше�
ницы против 13,5 млн.т. в 2006г.). Interfax,
14.7.2008г.

– В Казахстане цены на с/х продукцию за янв.�
июнь выросли на 12,7%, сообщает госагентство по
статистике. «В июне по сравнению с дек. 2007г.
цены на продукцию растениеводства, произведен�
ную сельхозформированиями, стали выше на
17,7%, животноводства – на 6,2%», – отмечается в
сообщении ведомства, размещенном на его сайте.

В частности, среди зерновых культур в июне
этого года по сравнению с дек. прошлого цены на
пшеницу в Казахстане повысились на 19,3%, на
рожь – на 19,1%, на рис – на 18,6%, на ячмень –
на 13,5%, на кукурузу – на 10,8%, овес – на 10,2%,
на гречиху и просо – на 3�4,2%. Семена подсол�
нечника в республике в I пол. подорожали на
19,9%.

Прирост цен на овощи в целом в стране в рас�
сматриваемый период составил 19,8%, сообщает
агентство, при этом картофель подорожал на
11,5%, капуста – на 29,4%, морковь – на 17,3%,
лук репчатый – на 13,8%, свекла – на 11,2%, по�
мидоры – на 6,9%, а огурцы, наоборот, подешеве�
ли – на 12,5%. Горох подорожал на 13,7%, плодо�
вые культуры – на 12,1%.

Между тем цены на мясо скота всех видов за
шесть месяцев года выросли на 10,6%: конина по�
дорожала на 12,8%, мясо птицы – на 11,8%, сви�
нина – на 10,8%, говядина – на 10,6%, баранина –
на 8,1%.

На молоко цены выросли на 2,5%, на мед – на
5,5%, а на яйца – снизились – на 9,1%, констати�
рует статагентство. Interfax, 12.7.2008г.

– В июне 2008г. по сравнению с дек. 2007г. це�
ны на продукцию растениеводства, произведен�
ную сельхозформированиями Казахстана, стали
выше на 17,7%, животноводства – на 6,2%. Об
этом 11 июля ИА Regnum сообщили в Агентстве
Республики Казахстан по статистике.

Семена подсолнечника в I пол. подорожали на
19,9%, горох – на 13,7%, плодовые культуры – на
12,1% и картофель – на 11,5%. Прирост цен на
овощи составил 19,8%, на капусту – на 29,4%,
морковь – на 17,3%, лук репчатый – на 13,8%,
свеклу – на 11,2%, помидоры – на 6,9%, а их сни�
жение – на огурцы на 12,5%.
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Среди зерновых культур в июне т.г. по сравне�
нию с дек. 2007г. цены на пшеницу повысились на
19,3%, рожь – на 19,1%, рис – на 18,6%, ячмень –
на 13,5%, кукурузу – на 10,8%, овес – на 10,2%,
гречиху и просо – на 3�4,2%.

Цены на мясо скота всех видов за шесть меся�
цев т.г. выросли на 10,6%: лошадей – на 12,8%,
птицы – на 11,8%, свиней – на 10,8%, крупного
рогатого скота – на 10,6%, овец – на 8,1%. На мо�
локо увеличение цен составило 2,5%, мед – 5,5%,
а на яйца – снижение на 9,1%. ИА Regnum,
11.7.2008г.

– В июне тек.г. объем внутренних перевозок
российской пшеницы составил 730 тыс.т., что на
14% меньше, чем в мае. Количество перевезенной
пшеницы снижается второй месяц подряд, что
традиционно для этого времени года. Экспортные
перевозки российской пшеницы остаются на низ�
ком уровне – 8 тыс.т.

За прошедший месяц РЖД транзитом перевез�
ла 54 тыс.т. пшеницы казахстанского происхожде�
ния или 10% от общего количества. С марта по
июнь объемы транзитных перевозок быстро сни�
жались и в июне достигли минимального показа�
теля в текущем сезоне. Основной причиной этого
является введенный в апр. запрет на экспорт ка�
захстанской пшеницы. www.zol.ru, 9.7.2008г.

– Правительство Казахстана одобрило про�
грамму «Региональный комплекс «Онтустик». Об
этом сообщили в министерстве экономики и бюд�
жетного планирования Республики Казахстан.

«Программа «Региональный агрокомплекс
«Онтустик» одобрена на заседании правительства,
региональным СПК рекомендовано применить на
своей территории опыт СПК «Онтустик» по созда�
нию сети по закупу, переработке, хранению,
транспортировке и поставке сельхозпродукции в
другие регионы», – сказала пресс�секретарь СПК
«Онтустик» Алия Енсебаева.

Министерству финансов дано поручение о вы�
делении 4 млрд. тенге на реализацию данной про�
граммы, ставящей целью поддержку казахстан�
ских с/х товаропроизводителей. Программа реа�
лизуется корпорацией в Жамбылской, Кызылор�
динской и Южно�Казахстанской областях. Парт�
нерами являются ТОО «РАО», сервисно�заготови�
тельные центры, ТОО «Азия�трейд», ТОО «Агро�
холдинг« и др.

В рамках инвестиционной программы реализу�
ется 67 проектов по следующим направлениям:
создание сервисно�заготовительных центров – 36
проектов; транспортно�логистическая инфраст�
руктура – два проекта; строительство тепличных
комплексов общей площадью до 100 га – 10 проек�
тов; создание перерабатывающих, откормочных,
молочно�товарных комплексов – шесть проектов;
создание центров оптово�розничной торговли –
пять проектов; организация сельхозпроизводства
на базе государственных активов (сельхозпред�
приятий, переданных в управление СПК «Онтус�
тик», в деятельности которых также допускается
участие инвесторов) – восемь проектов. Срок реа�
лизации программы – 2008�11гг. ИА Regnum,
8.7.2008г.

– Казахстан выполнит перед Кыргызстаном
все обязательства по поставкам зерна пшеницы,
передает «Казахстан Сегодня» со ссылкой на по�
сольство РК в КР. Как отметил советник посла РК
в КР Боранбек Альбергенов, несмотря на введен�

ный Казахстаном запрет на вывоз пшеницы, во
время недавнего визита в РК президента КР Кур�
манбека Бакиева была достигнута договоренность
о поставке Казахстаном в соседнюю республику 50
тыс.т. зерна. Во исполнение этой договоренности
в Кыргызстан уже поступило 10 тыс.т. зерна. Ос�
тавшиеся 40 тыс.т. пшеницы предусматривается
отгрузить в ближайшее время, сообщил Боранбек
Альбергенов. www.zol.ru, 8.7.2008г.

– ОАО «Лидсельмаш» начало строительство
двух элеваторов в Казахстане, сообщил коммерче�
ский директор предприятия Олег Плавский.
«Проект «Лидсельмаша» оказался для казахстан�
ских партнеров привлекательнее предложения ту�
рецкой фирмы�конкурента, – рассказал Олег
Плавский. – Нам было предложено полностью
выполнить заказ: от строительства необходимых
сооружений до поставки зерносушильных ком�
плексов (ЗСК) и емкостей для хранения зерна и их
монтажа». Стоимость проекта 5 млн.долл.

В Казахстан будут поставлены ЗСК мощностью
150 т./ч и емкости для хранения зерна, рассчитан�
ные на 30 тыс.т., сказал коммерческий директор.

«Казахстан для нашего предприятия, специа�
лизирующегося на производстве ЗСК и больших
емкостей для хранения зерна, – весьма перспек�
тивный рынок, – отметил Олег Плавский. – Наде�
емся, что, продемонстрировав свои возможности
на примере создания двух элеваторов, мы сможем
закрепиться в стране, которая является одним из
мировых лидеров по производству зерна».

По его словам, «Лидсельмаш» ежегодно увели�
чивает экспорт продукции более чем в два раза. В
текущем году ежемесячный темп роста производ�
ства составляет 250%.

Предприятие основано в 1901г. как чугунно�
литейный завод по производству с/х инвентаря.
Выпускает почвообрабатывающее оборудование,
посадочные и уборочные машины, в последние
годы специализируется на производстве ЗСК и
емкостей для хранения зерна. БЕЛТА, 7.7.2008г.

– Правительство Казахстана утвердило прави�
ла оборота генетически модифицированных орга�
низмов (ГМО). Соответствующие постановление
правительства республики и сами правила опуб�
ликованы в четверг в официальной прессе. Как от�
мечается в постановлении, правила разработаны и
утверждены в соответствии с законом «О безопас�
ности пищевой продукции» и определяют порядок
оборота ГМО на территории Казахстана.

Согласно правилам, под оборотом ГМО пони�
маются процессы (стадии) реализации (продажи
или поставки), включая ввоз (импорт) ГМО, а так�
же связанные с ними процессы расфасовки, упа�
ковки, маркировки, хранения и транспортировки.
В правилах подчеркивается, что оборот ГМО до�
пускается только после научно обоснованного
подтверждения их безопасности, которое осуще�
ствляется в порядке, установленном законода�
тельством республики, и проведения их государст�
венной регистрации.

При обороте ГМО должны соблюдаться требо�
вания, установленные законодательством страны
в области безопасности пищевых продуктов и
Экологическим кодексом республики. Ввоз (им�
порт) и реализация на территории Казахстана
ГМО разрешаются только после их госрегистра�
ции, за исключением случаев ввоза (импорта) об�
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разцов, необходимых для проведения регистраци�
онных испытаний.

Документ о государственной регистрации
ГМО, выдаваемый в порядке, установленном за�
конодательством республики, при ввозе (импорте)
предъявляется должностным лицам, осуществля�
ющим государственный санитарно�эпидемиоло�
гический надзор в пунктах пропуска через госгра�
ницу Казахстана.

Согласно правилам, на документах, памятках
(листах�вкладышах), этикетках, контрэтикетках,
кольеретках, ярлыках, наклейках товаров на госу�
дарственном (казахском) и русском языках долж�
ны указываться сведения о наличии и количестве
ГМО в пищевом продукте. Interfax, 3.7.2008г.

– Итогом казахстанско�китайского форума
«Сотрудничество: Южный Казахстан�Китай» стал
меморандум о сотрудничестве между Региональ�
ным агрокомплексом «Онтустик» и Ассоциацией
промышленных рынков КНР.

Стороны намерены сотрудничать в области по�
ставки оборудования и совместного производства
комплектующих для теплиц, поставки оборудова�
ния для переработки арбузов, поставки плодо�
овощной продукции из КНР в Казахстан в период
межсезонья, экспорта из Казахстана зерна и муки,
а также налаживания производства сопутствую�
щей сельхозпродукции.

«Есть еще ряд бизнес�идей, которые мы наме�
рены реализовать в рамках подписанного мемо�
рандума», – заявил председатель правления Ассо�
циации агропромышленных рынков КНР Чжан
Юйси.

Напомним, что Ассоциация промышленных
рынков КНР, акционерная компания с ограни�
ченной ответственностью по сельхозпродукции
«СинФади» обеспечивает 70% рынка сельхозпро�
дукции КНР и 80% рынка Монголии. Имеет ли�
цензию на импорт и экспорт. БЕЛТА, 26.6.2008г.

– Итогом казахстанско�китайского форума
«Сотрудничество: Южный Казахстан – Китай»
стал меморандум о сотрудничестве между Регио�
нальным агрокомплексом «Онтустик» и Ассоциа�
цией промышленных рынков КНР.

Стороны намерены сотрудничать в области по�
ставки оборудования и совместного производства
комплектующих для теплиц, поставки оборудова�
ния для переработки арбузов, поставки плодо�
овощной продукции из КНР в Казахстан в период
межсезонья, экспорта из Казахстана зерна и муки,
а также налаживания производства сопутствую�
щей сельхозпродукции.

«Есть еще ряд бизнес�идей, которые мы наме�
рены реализовать в рамках подписанного мемо�
рандума», – заявил председатель правления Ассо�
циации агропромышленных рынков КНР Чжан
Юйси.

Ассоциация промышленных рынков КНР, ак�
ционерная компания с ограниченной ответствен�
ностью по сельхозпродукции «СинФади» обеспе�
чивает 70% рынка сельхозпродукции КНР и 80%
рынка Монголии. Имеет лицензию на импорт и
экспорт. www.zol.ru, 26.6.2008г.

– Всемирный банк (ВБ) при сотрудничестве с
Казахстаном считает необходимым уделить особое
внимание развитию с/х сектора, заявил глава ВБ
Роберт Зеллик в ходе встречи с президентом Ка�
захстана Нурсултаном Назарбаевым.

«Казахстан уделяет большое внимание повы�
шению конкурентоспособности страны, диверси�
фикации экономики. Это определяет стратегию
нашего партнерства, помогает найти оптимальные
пути сотрудничества. Особенный интерес пред�
ставляет с/х сектор. Полагаем, что в свете глобаль�
ного продовольственного кризиса Казахстан по�
лучил уникальную возможность развить свой аг�
ропромышленный комплекс», – подчеркнул
Р.Зеллик, которого цитирует пресс�служба прези�
дента Казахстана.

Глава ВБ также отметил, что банк высоко оце�
нивает усилия Казахстана по развитию социаль�
ного сектора, здравоохранения и образования.
«Сотрудничество со Всемирным банком всегда
было на высоком уровне. С начала двусторонних
отношений мы получили 24 займа более чем на 2
млрд.долл. для финансовой системы, государст�
венного управления, социальной сферы, – сказал
Н.Назарбаев. Interfax, 17.6.2008г.

– Казахстан будет поставлять зерно лишь в те
страны, которые оплатили свои контракты до вве�
дения запрета на экспорт. Об этом заявил пре�
мьер�министр Казахстана Карим Масимов, вы�
ступая в конце прошлой недели на II международ�
ной бизнес�конференции Азиатского общества
«Казахстан: торговля и инвестирования на пере�
крестках Евразии».

«Официально заявляю: мы гарантируем, что
все компании, которые проплатили свои контрак�
ты по поставкам зерна до введения запрета, все
зерно получат», – сказал Масимов.

Напомним, что запрет на экспорт зерновых
действует в Казахстане до 1 сент. 2008г. БЕЛТА,
16.6.2008г.

– В Южно�Казахстанской области (ЮКО) 1
тыс.т. муки загружено и оформлено на экспорт,
однако ж/д препятствуют их отправлению. Об
этом заявили руководители мукомольных пред�
приятий области, отмечает «Казахстан Сегодня».
«Сейчас на ж/д путях в вагонах находится более 1
тыс.т. муки. Вагоны загружены, затаможены и
сданы ж/дм. Однако теперь руководство шым�
кентского отделения АО «Казахстан темир жолы»
заявляет, что не будет отправлять вагоны, и мы
должны их разгрузить», – сказал заместитель ру�
ководителя ТОО «Алтын дэн» Мурат Айкеев.

По словам руководителей мукомольных пред�
приятий, представители железной дороги не дают
никаких объяснений, не показывают никаких
официальных документов, вызвавших запрет от�
правки вагонов. «Просто после обеда 5 июня как
поставка вагонов под загрузку, так и отправка за�
груженных вагонов были полностью прекращены.
Нам лишь сказали, что в 11 часов была получена
телефонограмма, запрещающая экспортную от�
грузку муки. От кого эта телефонограмма, нам не
пояснили», – заметил Нурлан Куралов, президент
ТОО «Аманкельды».

«Нам велят забирать вагоны, прошедшие тамо�
женное оформление, разгрузить муку и вернуть
пустые вагоны железной дороге. Как так разгру�
зить?! Как я могу вернуть груз, который по доку�
ментам уже затаможен, а вагон опломбирован. Я
ведь его должна опять растамаживать», – сказала
руководитель ТОО «Grain house» Жанна Зубарева.

По информации мукомолов, в ЮКО работают
22 предприятия мукомольной промышленности,
на которых трудятся 10 тыс.чел. «Из произведен�
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ной на наших предприятиях муки лишь 20% реа�
лизуется на внутреннем рынке, а основная часть
муки реализуется по экспортным договорам в со�
седние страны. Именно экспортные поставки
обеспечивают бесперебойную работу малых и
средних мукомольных предприятий области», –
говорится в пресс�релизе. RosInvest.Com,
10.6.2008г.

– ОАО «Ростсельмаш» и лизинговая компания
АО «КазАгроФинанс» подписали контракт на по�
ставку 500 современных зерно� и кормоуборочных
комбайнов. Об этом говорится в сообщении рос�
сийской компании.

Благодаря программам КазАгроФинанса ка�
захстанские аграрии смогут приобрести технику
Ростсельмаша по ценам на 15�20% ниже рознич�
ной цены и под низкий годовой процент. Соглас�
но условиям контракта, который подписали пред�
правления КазАгроФинанса Ибрагим Тагашев и
гендиректор Ростсельмаша Валерий Мальцев, це�
на на комбайны зафиксирована на уровне окт.
2007г.

К прошлогодней уборочной страде комбайны
Ростсельмаша поставлялись в Казахстан по линии
КазАгроФинанса по ценам 2006г. Как отметил
И.Тагашев: «Мы будем стремиться и дальше ис�
пользовать наши средства и выделенные государ�
ством деньги, чтобы зафиксировать меньшие це�
ны, сделать их оптовыми».

Сотрудничество двух компаний началось с
2002г., когда КазАгроФинанс закупил первые 25
комбайнов «Нива» на 126 млн. тенге. На сегодня, с
учетом поставки 500 комбайнов в 2008г., общее
количество техники компании «Ростсельмаш»,
поставляемых казахстанским аграриям по линии
КазАгроФинанса, составляет 1.756 тыс.ед. на сум�
му более 16 млрд. тенге.

Сегодня на долю компании приходится свыше
50% рынка уборочной техники Казахстана. Начи�
ная с 2000г., Ростсельмаш поставил в Казахстан
около 4 тыс. машин. С начала нынешнего сельхоз�
года (с 1 окт. 2007г.) продажи агротехники уже со�
ставили 350 комбайнов.

В общей сложности аграрии Казахстана на
льготных условиях, предоставляемых компанией
«КазАгроФинанс», смогут приобрести 500 ком�
байнов Ростсельмаша. В целом же в 2008г. КазАг�
роФинанс планирует инвестировать в агропромы�
шленный комплекс Казахстана свыше 64 млрд.
тенге. Из них около 24 млрд. тенге будет направле�
но на приобретение различной с/х техники как
российской, так и производства предприятий
дальнего зарубежья. Помимо бюджетных средств
основную долю финансирования закупки техники
КазАгроФинанс производит из средств собствен�
ных и привлеченных.

Ростсельмаш входит в пятерку крупнейших ми�
ровых производителей сельхозтехники. С момента
основания в 1929г. предприятие поставило своим
клиентам в 48 странах мира более 2,6 млн.ед. тех�
ники. Сегодня на долю компании приходится 17%
мирового и 65% рынка сельхозтехники России и
СНГ. Всего за 2005�2006 с/х год ее клиенты в 13
странах мира приобрели 5,226 тыс.ед. техники.
Дилерская сеть компании располагает 200 филиа�
лами сервисных центров. В 2008г. Ростсельмаш
планирует собрать в соответствии с потребностя�
ми рынка 6 тыс. комбайнов против 5,2 тыс. в 2007г.
Кроме того, компания планирует увеличить в 2 ра�

за объем производства в своем новом предприятии
– канадском заводе тракторов Buhler – с 660 до 1,2
тыс. машин.

Уставный капитал компании составляет 3,2
млн. руб. и разделен на 2 883 234 обыкновенных и
320 359 привилегированных акций номиналом 1
руб.

По данным ИПС «ДатаКапитал», чистая при�
быль Ростсельмаша по РСБУ в 2007г. составила
20,51 млн. руб. Выручка сократилась до 43,716
млн. руб. с 204,912 млн. руб. АК&М, 9.6.2008г.

– ОАО «Ростсельмаш» и казахстанское госу�
дарственное АО «Казагрофинанс» заключили в
пятницу в Алма�Ате контракт на поставку в 2008г.
500 комбайнов.

Как сообщил председатель правления АО «Ка�
загрофинанс» Ибрагим Тагашев на пресс�конфе�
ренции, сумма контракта составляет 7 млрд. тенге
(58 млн.долл.). По словам гендиректора «Рост�
сельмаша» Валерия Мальцева, всего в 2008г. пред�
приятие поставит в Казахстан 850 комбайнов

По информации сторон, в Казахстане это пер�
вый случай заключения соглашения между произ�
водителем техники и финансовым институтом на
поставку столь крупной партии техники. И.Тага�
шев отметил, что помимо масштаба сделки инте�
ресными и привлекательными являются и ее усло�
вия. Так, казахстанские аграрии смогут приобрес�
ти технику «Ростсельмаш» по льготным ценам.

По условиям контракта, 80% от всего объема
техники составят комбайны Vector. Кроме того,
казахстанские аграрии смогут приобрести на
льготных условиях и новинку «Ростсельмаша» –
комбайн Acros�530, сменивший в этом году на
конвейере комбайны «Дон 1500».

«Ростсельмаш» наш основной партнер, но мы
не ограничиваемся сотрудничеством с ним. Мы
активно покупаем комбайны и других мировых
производителей. В этом году мы в целом планиру�
ем купить 668 комбайнов на 12 млрд. тенге», – ска�
зал глава «Казагрофинанс».

В.Мальцев сообщил, что 50% парка уборочной
техники Казахстана составляет продукция «Рост�
сельмаша». Он также отметил, что за последние 7
лет компания поставила в республику более 4 тыс.
комбайнов.

По данным «Ростсельмаша», компания кон�
тролирует 17% мирового рынка сельхозтехники.
Доля в России и странах СНГ – 65%. По итогам
2006�2007 сельхозгода годовой оборот предприя�
тия составил 550 млн.долл. Дилерская сеть компа�
нии включает 200 филиалов и сервисных центров.
Компания входит в промышленный союз «Новое
содружество».

АО «Казагрофинанс» основано в 1999г. поста�
новлением правительства в целях содействия АПК
в обеспечении сельских товаропроизводителей
сельхозтехникой и технологическим оборудова�
нием, а также для реализации государственной по�
литики по поддержке и совершенствованию фи�
нансовых отношений на селе посредством исполь�
зования мирового опыта лизинговых отношений.
Компания входит в структуру национального хол�
динга «КазАгро».

Официальный курс на 6 июня – 120,67 тенге/1
долл. Interfax, 6.6.2008г.

– Сельхозпроизводители Кызылординской
обл. Казахстана (на юге) значительно подняли це�
ны на рис. «Производители действительно подня�
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ли стоимость риса до 130�150 тенге за 1 кг.», – со�
общил директор управления сельского хозяйства
Кызылординской области Даурбек Абуов. Теку�
щий курс – 120,73/1 долл.

Ранее стоимость килограмма риса в розницу
составляла 80�90 тенге. В Казахстане с населением
свыше 15,6 млн.чел. основной объем риса выра�
щивается в Кызылординской области.

В прошлом году в регионе площадь посевов под
рис составила 73 тыс. га, было собрано 315 тыс.т.
риса в валовом весе. В текущем году из�за малово�
дья на реке Сырдарья рис засеян на площади 60
тыс. га.

По словам Д.Абуова, для рисоводов области
«это вынужденная мера». «В последние 3�4г. стои�
мость риса в Казахстане оставалась самой стабиль�
ной, на уровне 65 тыс. тенге за 1 т. Но в то же вре�
мя значительно, практически в два раза, выросли
цены на ГСМ, удобрения, и рисоводство, по сути,
превратилось в нерентабельную отрасль. Произ�
водители продавали рис себе в убыток, чтобы рас�
считаться по кредитам и лизингу за приобретен�
ную технику», – пояснил он.

По данным главы сельхозуправления, цена ри�
са в последние несколько лет оставалась стабиль�
ной, т.к. ранее Казахстан имел возможность экс�
портировать данную сельхозкультуру из соседних
стран, в частности, из Китая.

«Из Китая рис поставлялся в страну по 33 тенге
за 1 кг.. Но недавно Китай приостановил экспорт,
запрещен вывоз риса и в Казахстане. В этой связи
кызылординские рисоводы, на долю которых при�
ходится 90% выращиваемого в Казахстане риса,
лишились возможности поставлять зерно на экс�
порт по более высокой цене, чем в нашей стране.
И для дальнейшего существования отрасли произ�
водители риса вынуждены были взвинтить цены
на свою продукцию», – добавил он.

По данным управления сельского хозяйства, на
возделывание 1 га риса необходимо 105�125 тыс.
тенге. Правительство утвердило дотацию рисово�
дам на уровне 7,5 тыс. тенге за га, но кызылордин�
ских рисоводов данная сумма не устроила. Они
обратились к местным властям, которые в свою
очередь вышли в правительство с предложением
увеличить дотацию до 30 тыс. тенге за га. Interfax,
5.6.2008г.

– В Кызылординской области Казахстана (на
юге) завершен сев основной с/х культуры региона
– риса, сообщил в среду директор управления
сельского хозяйства региона Даурбек Абуов.

«По предварительным данным, рис в нынеш�
нем году засеян на площади 60 тыс. га. По плану
сельхозформирования должны были засеять ри�
сом 70 тыс. га, но из�за маловодья на Сырдарье
они решили сократить посевные площади», – со�
общил он.

«Сокращение посевных площадей риса в ос�
новном произошло в двух южных районах облас�
ти – Шиелийском и Жанакорганском. В этих
районах на Сырдарье нет подпорного сооруже�
ния, и уровень воды в реке вряд ли позволит
обеспечить посевы водой. Это касается не только
риса, но и посевов других культур», – отметил
Д.Абуов.

Министерство сельского хозяйства Казахстана
рекомендовало аграриям Кызылординской облас�
ти сократить в этом году на 15 тыс. га посевы риса
в связи с ожидающимся в регионе маловодьем.

В прошлом году в регионе площадь посевов под
рис составила 73 тыс. га, было собрано 315 тыс.т.
риса в валовом весе. Interfax, 4.6.2008г.

– В связи с ежегодным увеличением объемов
экспортных поставок и прогнозируемым ростом
мирового импорта пшеницы необходимо пред�
принять все меры по упорядочению экспорта зер�
на из Казахстана. Об этом 27 мая на заседании
правительства РК заявил министр сельского хо�
зяйства Казахстана Акылбек Куришбаев.

Реализацию зерна на внешний рынок в Казах�
стане осуществляют 280 лицензированных экс�
портеров. При этом на долю средних и мелких по�
среднических компаний приходится 20% рынка
экспорта зерна или почти 1,5 млн.т. в год, отметил
министр.

В связи с этим необходимо создать все условия
для непосредственного выхода сельхозтоваропро�
изводителей на внешние рынки без посредников и
организовать биржевую торговлю.

Как считают в минсельхозе РК, наличие зерно�
вой биржи позволит совершать форвардные кон�
тракты, что важно для предварительного финан�
сирования зернового производства, и проводить
фьючерсные сделки. За счет этого можно будет
прогнозировать ситуацию на регинональном зер�
новом рынке, и обеспечивать гарантрованный
сбыт зерна по фиксрованным ценам. При этом,
как отметил А.Куришбаев, речь не идет о введении
обязательности биржевой торговли зерном на экс�
порт, а только о постепенном эволюционном пе�
реходе к ней. RosInvest.Com, 28.5.2008г.

– Сегодня на заседании правительства Казах�
стана глава министерства сельского хозяйства
Ахылбек Куришбаев заявил о необходимости ор�
ганизации биржевой торговли зерном. «Нам необ�
ходимо создать все условия для выхода производи�
телей сельхозтоваров на внешний рынок без по�
средников, а этого можно добиться путем органи�
зации биржевой торговли зерном», – заявил
Ахылбек Куришбаев.

Наличие зерновой биржи позволит заключать
форвардные контракты, что важно для предвари�
тельного анализа зернового производства, а также
совершать фьючерсные сделки. «За счет этого
можно будет прогнозировать ситуацию на зерно�
вом рынке и иметь гарантированный сбыт зерна
по фиксированным ценам», – сказал министр
сельского хозяйства Казахстана.

Глава минсельхоза предложил также открыть
электронные торговые площадки на базе универ�
сальной товарно�сырьевой биржи АО «Казагро�
маркетинг». Как отметил министр, данные пред�
ложения по упорядочению экспорта зерна связа�
ны с ежегодным увеличением объема экспортных
поставок, а также прогнозируемым ростом миро�
вого импорта пшеницы.

Реализацию зерна на внешний рынок в Казах�
стане осуществляют 280 лицензированных экс�
портеров, при этом на долю средних и мелких по�
среднических компаний приходится 20% рынка
экспорта зерна, или почти 1,5 млн.т в год. БЕЛТА,
27.5.2008г.

– В ближайшие дни Азербайджан получит из
Казахстана 95 тыс.т. зерна. Об этом, как передает
телеканал ANS, сообщил посол Азербайджана в
Казахстане Лятиф Гандилов. Он отметил, что
азербайджанское правительство произвело пред�
варительную оплату стоимости этой партии зерна.
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Казахстан сначала запретил импорт зерна. Однако
после переговоров было достигнуто соглашение
об отгрузке зерна Азербайджану. ИА Regnum,
27.5.2008г.

– Минсельхоз Казахстана предлагает разрабо�
тать систему биржевой торговли зерном и при�
влечь к ней Региональный финансовый центр Ал�
ма�Аты (РФЦА), передает «Росбалт» со ссылкой
на пресс�службу ведомства. «Сейчас реализацию
зерна на экспорт осуществляют 280 лицензиро�
ванных экспортеров, при этом на долю средних и
мелких посредников приходится 20% рынка экс�
порта, или почти 1,5 млн.т. в год. Поэтому необхо�
димо создать все условия для непосредственного
выхода сельхозтоваропроизводителей на внешние
рынки без посредников, а этого мы можем добить�
ся только через организацию биржевой торговли
зерном, как это принято во всех странах�экспор�
терах», – отметил министр сельского хозяйства
Акылбек Куришбаев.

Зерновая биржа позволит совершенствовать
форвардные контракты. Это важно для предвари�
тельного финансирования зернового производст�
ва, а также для осуществления фьючерсные сде�
лок. «Речь не идет о введении обязательной бир�
жевой торговли зерном на экспорт, мы говорим
только о постепенном эволюционном переходе к
ней», – подчеркнул Куришбаев. Росбалт,
27.5.2008г.

– Минсельхоз Казахстана планирует к 2011г.
60% молока перерабатывать в республике. Об этом
заявил в ходе коллегии министр сельского хозяй�
ства РК Ахылбек Куришбаев. «Мы планируем уже
в 2009г., если будет успешно реализован соответ�
ствующий проект, 40% молока перерабатывать у
себя в стране и в 2011г. довести этот показатель до
60%», – сказал А. Куришбаев.

Известно, что по таким позициям, как сыры,
творог, молоко сгущенное, сливки сгущенные,
молоко сухое, Казахстан уступает зарубежным
производителям. По данным А. Куришбаева, в ре�
спублике перерабатывается 29% молока, 25% мя�
са, 19% плодов и 2,2% овощей. «По существу, про�
дукция наша уходит в виде сырья, поэтому здесь у
нас есть большой резерв для работы», – подчерк�
нул А. Куришбаев.

Республиканский минсельхоз намерен активно
развивать научные основы животноводства. А. Ку�
ришбаев отметил, что в нынешнем году планиру�
ется организовать 6 молочно�товарных ферм. В
целом, чтобы обеспечить Казахстан качественным
молоком, необходимо построить 20 товарно�мо�
лочных ферм, считает он. Для этого также потре�
буется завоз племенного скота извне, поскольку
своего в республике не хватает. «Если же будем
развивать откормочные площадки, мы будем
иметь уникальную возможность экспортировать
мясо, в т.ч. нашим соседям. К примеру, Россия
ежегодно импортирует из других стран 2 млн.т.
мяса, причем из�за океана – Бразилии и Аргенти�
ны», – сказал А. Куришбаев.

По его словам, в текущем году по поручению
главы государства в Казахстане будет реализовано
2 проекта по созданию откормочных площадок. А.
Куришбаев отметил, что в сфере ветеринарии так�
же предстоит большая работа. RosInvest.Com,
27.5.2008г.

– Казахстан в случае необходимости может
ввести запрет на экспорт муки, заявил премьер�

министр республики Карим Масимов на заседа�
нии правительства в Астане во вторник.

«Я поручаю министру сельского хозяйства вес�
ти мониторинг на этом рынке и раз в две недели
докладывать мне ситуацию. В том случае, если бу�
дет угроза (дефицита муки на внутреннем рынке),
мы примем решение о запрете экспорта муки», –
сказал он.

Министр сельского хозяйства Акылбек Куриш�
баев сообщил, что в настоящее время необходимо�
сти введения запрета на экспорт муки нет. «Мы
постоянно мониторим ситуацию, сейчас нет необ�
ходимости закрыть экспорт муки. Мы должны ду�
мать о переработчиках зерна и не потерять рынки
сбыта», – добавил А.Куришбаев.

На заседании К.Масимов одобрил предложен�
ные минсельхозом республики меры, направлен�
ные на упорядочивание экспорта зерна и стабили�
зацию внутреннего рынка продовольствия.

А.Куришбаев заявил о необходимости «обеспе�
чить достоверность учета зерна для четкого отсле�
живания ситуации на зерновом рынке». «В этой
связи предлагается внести соответствующие изме�
нения и дополнения в законодательство, предус�
матривающие совершенствование статистической
отчетности зерна», – сказал он.

Министр также высказался за расширение пол�
номочий и ответственности государственных зер�
новых инспекторов в части проведения ежемесяч�
ной проверки хлебоприемных предприятий, а так�
же всех участников зернового рынка на предмет
соответствия фактического наличия зерна отчет�
ным данным. Кроме того, он предложил внести
изменения в правила субсидирования приоритет�
ных сельхозкультур, где одним из условий выдачи
субсидий товаропроизводителям должно быть на�
личие их письменного обязательства ежемесячно
предоставлять в органы статистики достоверную
информацию о валовом сборе полученного уро�
жая и ежемесячном его расходовании.

«Второе наше предложение касается упорядо�
чения экспорта зерна, т.к. ежегодно увеличивают�
ся объемы экспортных поставок, а также прогно�
зируется рост мирового импорта пшеницы», – от�
метил А.Куришбаев.

По информации министра, в Казахстане экс�
портом зерна занимаются 280 лицензированных
хозсубъектов, при этом 20% объема этих продаж,
или почти 1,5 млн.т. зерна в год, осуществляют
мелкие и средние посреднические компании.

«Нам необходимо создать все условия для не�
посредственного выхода сельхозтоваропроизво�
дителей на внешние рынки без посредников, а
этого можно добиться через организацию бирже�
вой торговли, как это принято во всех странах�
экспортерах зерна», – добавил он. Наличие зерно�
вой биржи, подчеркнул глава ведомства, «позво�
лит заключать форвардные контракты, что важно
для предварительного финансирования зернового
производства, а также осуществлять фьючерсные
сделки, и за счет этого можно будет прогнозиро�
вать ситуацию на региональном зерновом рынке».

В середине апр. Казахстан ввел до 1 сент. этого
года запрет на экспорт пшеницы. Interfax,
27.5.2008г.

– С начала 2008г. в сельское хозяйство Казах�
стана привлечено 314 млн.долл. внебюджетных
инвестиций. Об этом сообщает «Росбалт» со ссыл�
кой на минсельхоз.
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«Холдинг намерен активно привлекать внебю�
джетные инвестиции на внутреннем и внешнем
рынках капитала для полного удовлетворения по�
требности сельхозтоваропроизводителей в доступ�
ных кредитных ресурсах, – отметил председатель
правления АО «КазАгро» Алихан Смаилов. – В
ближайшее время мы ожидаем поступления еще
6,3 млрд. тенге (52 млн.долл.) внебюджетных ин�
вестиций».

«Сейчас на этапе подготовки находится работа
по выходу «КазАгроФинанса» на рынок еврообли�
гаций на 24 млрд. тенге (200 млн.долл.)», – доба�
вил он. Глава холдинга напомнил, что в текущем
году «КазАгро» планирует привлечь с внешних и
внутренних рынков капитала 760 млн.долл., что в
два раза больше аналогичного показателя прошло�
го года. Росбалт, 23.5.2008г.

– На юге Казахстана продолжается борьба с са�
ранчой. Пестицидами уже обработано свыше 131
тыс. га. Саранча уничтожила часть пастбищ. И в
связи с этим накануне правительство распоряди�
лось закупить у населения скот, который может
пострадать от голода. В 4 сельских округах закуп�
лено 670 голов мелкого рогатого скота. Цена за од�
ну овцу – 50 долл.

По данным минсельхоза, посевы, огороды и
бахчи от саранчи не пострадали. «Сегодня один
самолет работает, три стоят в аэропорту. Готовы 4
бензовоза, 40 т. авиабензина. И, соответственно,
все службы у нас работают по прогнозу и по на�
хождению кулиг. И работает 8 ед. наземной техни�
ки», – сообщил председатель комитета госинспек�
ции в агропромышленной корпорации Серик Су�
лейменов. Росбалт, 22.5.2008г.

– В Жамбылской области Казахстана (на юге)
казахстанские и киргизские специалисты прово�
дят обследование территории в связи с нашестви�
ем саранчи. Как сообщил директор управления
сельского хозяйства при акиме Жамбылской обл.
Марат Абдре, в регионе уже закончена обработка
12 тыс. га от марокканской саранчи.

«В нашей области марокканская саранча была
сконцентрирована в основном в Жамбылском,
Жуалынском и Таласском районах. Сейчас мы на�
чали активную борьбу против итальянского пруса
в Кордайском, Рыскуловском, Жамбылском,
Меркенском, Байзакском и Шуском районах», –
сказал он.

В этой связи М.Абдре отметил, что «пока ника�
кой миграции саранчовых в соседнее государство
не может быть». При этом он пояснил, что период
«отрождения личинок итальянского пруса по
сравнению с марокканской саранчой растянут и
может длиться в течение 25�30 дней». «Наблюдает�
ся только начало этого процесса, поэтому мигра�
ция насекомых возможна лишь в третьей декаде
июня», – подчеркнул собеседник агентства.

По данным областной территориальной ин�
спекции комитета госинспекции в агропромыш�
ленном комплексе министерства сельского хозяй�
ства Казахстана, всего в регионе планируется об�
работать 107 тыс. га, в т.ч. для борьбы с мароккан�
ской саранчой – 3,6 тыс. га, итальянским прусом
– 66,3 тыс. га и азиатской саранчой – 37,1 тыс. га.

Для этих целей, по словам М.Абдре, в респуб�
ликанском бюджете предусмотрено 73,2 млн. тен�
ге (текущий – 120,59/1 долл.), из которых испол�
нителям уже перечислено 14,3 млн. тенге. Кроме
того, также за счет республиканского бюджета в

область было поставлено 8636 литров химических
препаратов.

«Сегодня мы задействовали четыре самолета
с/х авиации и 19 ед. наземной техники, в т.ч. ран�
цевые и тракторные опрыскиватели, в резерве еще
2 тракторных опрыскивателя», – проинформиро�
вал директор управления.

В минувшую среду министерство сельского хо�
зяйства Казахстана опровергло заявление киргиз�
ских коллег о миграции саранчи из южных регио�
нов республики на территорию Киргизии.

Как заявил руководитель комитета госинспек�
ции в агропромышленном комплексе минсельхоза
Серик Сулейменов, были обработаны районы
вдоль границы. «Никакой опасности со стороны
Казахстана нет. Напротив, сохраняется опасность
миграции саранчи из Киргизии», – отметил С.Су�
лейменов.

По информации главы комитета госинспек�
ции, завершена обработка полей пестицидами в
Южно�Казахстанской области, продолжается – в
Кызылординской, Жамбылской областях (все на
юге Казахстана), а также Западно�Казахстанской
обл. Interfax, 22.5.2008г.

– В текущем году в Казахстане планируется по�
строить 60 тепличных комплексов для производ�
ства плодовоовощной продукции. Об этом в ходе
заседания государственной комиссии по модерни�
зации экономики заявил министр сельского хо�
зяйства РК Акылбек Куришбаев, сообщает ИА
«Казахстан Сегодня». «Мы начинаем активное
строительство тепличных комплексов в областях.
В нынешнем году должны построить 60 теплич�
ных комплексов», – сказал А. Куришбаев.

По его словам, фонд финансовой поддержки
сельского хозяйства в 2008г. уже прокредитовал
строительство 50 тепличных и парниковых хо�
зяйств. За счет средств аграрной кредитной корпо�
рации планируется построить 4 крупные теплицы,
«также компания «КазАгроФинанс» предоставля�
ет в лизинг тепличное оборудование, и в настоя�
щее время в Южно�Казахстансокй области созда�
но уже 2 тепличных комплекса и еще 4 проекта на�
ходятся на рассмотрении, пояснил министр. Ros�
Invest.Com, 21.5.2008г.

– В сельских округах Сарыагашского района
Южно�Казахстанской обл., пострадавших от са�
ранчи, уже забито 520 голов скота, из которых 420
овцематок и 100 ягнят. Об этом рассказал началь�
ник с/х отдела акимата Сарыагашского района
Оспан Укыбаев, отмечает ИА «Казахстан Сего�
дня». «Всего в 4 сельских округах Сарыагашского
района, пострадавших от саранчи и засухи, мы
планируем забить 40% скота», – сказал О. Укыба�
ев.

Из�за нашествия саранчи и ранней засухи в 4
сельских округах практически не осталось корма
для домашнего скота. Премьер�министр РК Ка�
рим Масимов дал задание организовать выкуп
скота у населения по фиксированным ценам что�
бы помочь крестьянам и удержать цены на мясо.
Вынужденный закуп поручено осуществлять АО
«НК Продкорпорация».

По словам О. Укыбаева, в данное время темпы
вынужденного закупа и забоя сдерживаются от�
сутствием холодильных мощностей, достаточных
для хранения больших объемов мяса. «Ведутся пе�
реговоры с двумя частными мясокомбинатами в
Шымкенте, когда договорятся о холодильниках и
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о другом, то отдадим 15�20 тыс. ягнят», – сказал О.
Укыбаев. По его словам, забивать будут преиму�
щественно ягнят, потому что их невозможно вы�
кормить при нынешней бескормице.

По данным с/х отдела акимата Сарыагашского
района, у населения 4 округов – Алымтауского,
Жамбылского, Базайского и округа Бирлик – име�
ется 8200 голов крупного, 211 тыс. голов мелкого
рогатого скота и 3030 лошадей. RosInvest.Com,
20.5.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
называет действия спекулянтов на мировых бир�
жевых рынках основной причиной резкого подо�
рожания продовольственных товаров. «Если ми�
ровой финансовый кризис – это проблема, то ми�
ровой продовольственный кризис – это трагедия
для миллионов людей планеты. Резкий рост цен на
пшеницу, рис, маис уже начал провоцировать не�
довольство населения десятков стран», – сказал
Н.Назарбаев, выступая на открытии казахстан�
ского вечера в рамках Всемирного экономическо�
го форума (ВЭФ) по Ближнему Востоку, который
проходит 18�20 мая в египетском Шарм�аль�Шей�
хе. Текст выступления распространила пресс�
служба главы государства.

«В качестве причин этих катаклизмов называют
изменения климата или производство биоэтанола.
Но основная причина, на мой взгляд, это также
мощная спекуляция», – сказал Н.Назарбаев. «Ми�
ровой финансовый кризис заставил спекулянтов
изъять огромные средства с фондовых рынков и
вложить их в биржевые товары. Впервые в истории
в этом списке оказались не только традиционные
нефть и золото, но и зерно и сахар», – подчеркнул
он.

Глава Казахстана отметил, что поддерживает
мнение президента Египта Хосни Мубарака о не�
обходимости проведения мирового экономичес�
кого форума, посвященного продовольственному
кризису. «Финансовый кризис, дорогая нефть и
резко подорожавшие продовольственные ресурсы
в ближайшее время будут во многом определять
политику в глобальном мире», – заметил он.

«Растущая активность на рынке фьючерсов
приводит к увеличению спроса на нефть, посколь�
ку все большие объемы сырья содержатся в храни�
лищах для выполнения контрактов на поставку.
Вдобавок нефтяные компании мало реинвестиру�
ют в рост добычи нефти. Высокие цены на энерго�
носители подстегивают инфляцию во всем мире, в
то время как экономический рост падает. Это так�
же является проблемой, которую нужно решать в
мировом масштабе и с большей ответственностью.
Несомненно, что дорогая нефть, финансовый и
продовольственный кризисы очень тесно между
собой связаны. Это звенья одной цепи», – считает
президент Казахстана.

Н.Назарбаев отметил, что, обладая большими
запасами энергетических ресурсов, Казахстан яв�
ляется важным элементом системы глобальной
энергетической инфраструктуры и входит в число
крупных экспортеров углеводородного сырья.

Казахстан, по его словам, также лидирует по
производству зерна и муки и экспорту этих про�
дуктов. «Казахстан обладает возможностью значи�
тельно расширить посевы зерна, а также больши�
ми резервами по переработке сырья для продо�
вольствия. Мы призываем инвестировать в этот
сектор казахстанской экономики. Это позволит

увеличить поставки на ближневосточный регион»,
– сказал он. Interfax, 19.5.2008г.

– Правительство Казахстана рассматривает
возможность создания зернового интервенцион�
ного пула, сообщил министр сельского хозяйства
республики Акылбек Куришбаев. «В качестве вре�
менной меры для насыщения внутреннего рынка,
а также с целью компенсации потерь крупных экс�
портеров от введения запрета на экспорт зерна
предполагается создание зернового интервенци�
онного пула с участием АО «Продкорпорация» и
частных зерновых компании», – сказал он на засе�
дании госкомиссии по модернизации экономики
в понедельник в Астане.

«Эта мера, по нашему мнению, позволит и
дальше сохранять стабильную ценовую ситуацию
на внутреннем рынке», – подчеркнул министр.

В Казахстане в середине апр. текущего года вве�
ден запрет на экспорт зерна пшеницы до 1 сент.
2008г. В прошлом году Казахстан собрал рекорд�
ный урожай зерна – более 20,1 млн.т. в чистом ве�
се, что на 22% выше уровня 2006г. (в т.ч. 16,6
млн.т. пшеницы против 13,5 млн.т. в 2006г.), и в
условиях благоприятной мировой конъюнктуры
казахстанские производители уже экспортировали
из урожая�2007 7 млн.т. зерна из запланированных
10 млн.т. Interfax, 19.5.2008г.

– В казахстанской национальной компании
«Продовольственная контрактная корпорация»
разработан инвестиционный проект по созданию
плодовоовощного кластера. По информации мин�
сельхоза, в северных и центральных областях Ка�
захстана природно�климатические условия не
позволяют организовать самообеспечение населе�
ния плодоовощной продукцией в полном объеме.
Поэтому поставки плодов и овощей традиционно
осуществляются из южных регионов страны.
Часть продукции поставляется из Узбекистана,
Киргизии, Таджикистана и Туркмении. При этом
транспортная логистика сложилась стихийно, за�
готовительно�реализационная инфраструктура не
соответствует современным требованиям и нор�
мам санитарии.

Выращивание овощей и фруктов остается од�
ним из наиболее низкорентабельных производств.
Неоправданно высокие доходы получают посред�
ники и торговцы. Стоимость плодоовощной про�
дукции существенно увеличивается за счет неза�
конных поборов во время транспортировки про�
дукции. В итоге, цены на городских рынках, в ма�
газинах не обеспечивают доступность овощей и
фруктов для всех категорий населения.

По информации министерства, увеличение
объемов производства плодоовощной продукции
«Продкорпорация» планирует за счет освоения
неиспользуемых земель в южном Казахстане. Для
выполнения этой задачи Корпорация создает до�
чернее предприятие, и приступит к освоению пер�
вых 500 га этом году. Общий объем инвестиций
планируется в пределах 2,7 млрд. тенге (1 долл. =
121 тенге), расчетный срок окупаемости составит
4�5 лет.

«Продкорпорация» планирует организацию
прямых оптовых поставок овощей и фруктов с юга
в Астану, Усть�Каменогорск, Алма�Ату, Актау и
другиег.Казахстана. Это станет возможным после
строительства транспортно�логистического тер�
минала с базой хранения на 50 тыс.т. продукции.
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Через оптовый рынок в Астане планируется ре�
ализация свыше 90 тыс.т. плодоовощной продук�
ции и 40 тыс.т. мяса и рыбы. В Алма�Ате и Шым�
кенте эти объемы будут выше, а в Актау и Усть�Ка�
меногорске – ниже, что связано с разной числен�
ностью населения в регионах. Целью создания оп�
тового рынка с региональными терминалами яв�
ляется расширение ассортимента продуктов пита�
ния, улучшение санитарной обстановки в городах,
получение доходов для реинвестирования в про�
изводство сельхозпродукции, сообщает пресс�
служба минсельхоза. Росбалт, 16.5.2008г.

– Комитет торговли министерства индустрии и
торговли Казахстана и правительство китайской
провинции Хайнань в пятницу в Астане подписа�
ли меморандум о взаимопонимании и сотрудниче�
стве в области торговли с/х продукцией.

Цель сотрудничества «в расширении торговли
хайнаньской плодоовощной продукцией в Казах�
стане, поддержке создания совместных проектов
по реализации тропических фруктов, овощей и
морепродуктов в Казахстане», – указывается в
распространенном сообщении пресс�службы Ми�
ниндустрии Казахстана.

Стороны также договорились содействовать «в
реализации инвестиционных проектов по произ�
водству и переработке плодоовощной продукции
на территории Казахстана и провинции Хайнань»,
– отмечается в сообщении. Interfax, 16.5.2008г.

– В Астане с 19 по 21 мая состоится третье сове�
щание председателей Верховных судов (ВС)
стран�членов Шанхайской организации сотруд�
ничества (ШОС), сообщил официальный предста�
витель ВС Казахстана Константин Харламов.
«Стороны обсудят практику применения судами
экологического и миграционного законодательст�
ва как на национальном, так и на международном
уровне», – сказал он на брифинге в четверг в Аста�
не.

К.Харламов отметил, что для Казахстана, зани�
мающего транзитное положение относительно
других стран ШОС, особенно остро стоит «вопрос
совершенствования механизмов правового регу�
лирования миграционных процессов».

Совещание председателей ВС стран�членов
ШОС впервые состоялось в 2006г. в китай�
скомг.Шанхай, где и были заложены основы этой
организации. По итогам первого совещания было
подписано совместное заявление сторон, оговари�
вающее сферы и механизмы взаимодействия ВС в
рамках совещания. Вторая встреча состоялась в
2007г. в Санкт� Петербурге. Interfax, 15.5.2008г.

– После снятия запрета на экспорт Казахстан
будет поставлять зерно, прежде всего, в Таджи�
кистан, заявил президент Казахстана Нурсултан
Назарбаев на совместной пресс�конференции с
главой Таджикистана Эмомали Рахмоном в Ас�
тане 12 мая. Глава Казахстана также напомнил,
что в прошлом году Казахстан поставил Таджи�
кистану 300 тыс.т. муки и столько же пшеницы.
«Когда тяжело было зимой, мы в гуманитарном
порядке отгрузили для Таджикистана 1 тыс.т.
пшеницы и горюче�смазочных материалов «, –
добавил он.

Говоря о введенном запрете на экспорт зерна из
Казахстана до сент. текущего года, Н. Назарбаев
отметил, что запрет «продиктован тем, что все со�
седние государства, в т.ч. Россия, перестали экс�
портировать зерно». Синьхуа, 13.5.2008г.

– Казахстан будет поставлять пшеницу в Тад�
жикистан «по мере возможности», заявил прези�
дент Казахстана Нурсултан Назарбаев. «Казахстан
несколько лет является экспортером продовольст�
венной пшеницы, мы заинтересованы поставлять
(зерно). Таджикистан – наш сосед, мы будем это
делать», – сказал Назарбаев в Астане на совмест�
ной пресс�конференции с президентом Таджики�
стана Эмомали Рахмоном.

Назарбаев напомнил, что «в пред.г. мы поста�
вили 300 тыс.т. муки и пшеницы, а когда тяжело
было зимой, в гуманитарном плане отгрузили еще
1 тыс.т. пшеницы». «Сейчас все государства, в т.ч.
Россия, перестали экспортировать (пшеницу) и
мы ввели мораторий», – отметил он. «По мере воз�
можностей мы будем поставлять в Таджикистан»,
– добавил он.

Казахстан, который входит в пятерку крупней�
ших мировых экспортеров зерна, ввел мораторий
на экспорт зерновых до 1 сент. 2008г. РИА «Ново�
сти», 13.5.2008г.

– Казахстан досрочно отменил введенный за�
прет на ввоз картошки из Киргизии. Об этом сего�
дня сообщили в пресс�службы минсельхоза Кир�
гизии. В адрес киргизского министерства посту�
пило письмо замминистра сельского хозяйства
Дастана Айтжанова, в котором сообщается о дан�
ном решении. Оговаривается, что ввоз картофеля
будет проводиться через определенные погранич�
ные посты по карантину растений, которые осна�
щены лабораторными приборами для выделения
цист золотистой картофельной нематоды. В слу�
чае выявления болезни картофель будет возвра�
щен в Киргизию, кроме того строго отмечается,
что картофель должен быть использован только в
продовольственном значении, исключается его
употребление в семенных целях.

В середине апр. Казахстан запретил ввоз в рес�
публику и транзит по своей территории продо�
вольственного и семенного картофеля из Кирги�
зии в связи с распространением на территории
Киргизии карантинного вредного организма – зо�
лотистой картофельной нематоды.

Запрета должен был продолжиться до по 31 ию�
ля 2008г. Росбалт, 8.5.2008г.

– Казахстан снизил на 50% ж/д тарифы на пе�
ревозку плодоовощной продукции. Об этом сего�
дня в ходе селекторного совещания в правительст�
ве сообщил министр индустрии и торговли Влади�
мир Школьник. «На 50% снижены ж/д тарифы на
поставку плодоовощной продукции из стран Цен�
тральной Азии с целью снижения цен. Это помо�
жет сдержать инфляцию на овощи и фрукты», –
сказал министр.

С этой целью в конце мая в Алма�Ате пройдет
международный центральноазиатский плодо�
овощной форум. Приглашены крупные произво�
дители и поставщики.

Таджикистан уже заявил о готовности постав�
лять продукты в Казахстан по сниженным ценам.
Росбалт, 5.5.2008г.

– Правительство Казахстана предпринимает
ряд мер для стабилизации цен на плодоовощную
продукцию, сообщил министр индустрии и тор�
говли республики Владимир Школьник. «Хочу
вам доложить, что на 50% снижены ж/д тарифы на
поставку плодоовощной продукции из стран Цен�
тральной Азии с целью снижения цен. Это помо�
жет сдержать инфляцию на овощи и фрукты», –
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сказал В.Школьник на селекторном совещании в
правительстве в понедельник в Астане.

По его информации, с целью насыщения внут�
реннего рынка плодоовощной продукцией минис�
терством совместно с компанией «Казагромарке�
тинг» «планируется проведение в конце мая в Ал�
маты (Алма�Ата) международного центрально�
азиатского плодоовощного форума, на который
приглашены крупные производители и поставщи�
ки плодоовощной продукции».

«12 мая состоится официальный визит прези�
дента Таджикистана в Казахстан, по нашему при�
глашению уже прибыли поставщики плодоовощ�
ной продукции из Таджикистана. Мы намерены
определить конкретные объемы продукции для
поставок, они готовы поставлять ее по снижен�
ным ценам», – добавил также В.Школьник. Inter�
fax, 5.5.2008г.

– Темпы нынешней посевной кампании в Ка�
захстане выше уровня прошлого года, сообщил
министр сельского хозяйства республики Акыл�
бек Куришбаев на селекторном совещании в пра�
вительстве в понедельник в Астане. Министр под�
черкнул, что посевные работы ведутся в Актюбин�
ской, Восточно�Казахстанской, Алма�атинской,
Жамбылской, Западно� Казахстанаской, Кызы�
лординской и Южно�Казахстанской областях.

Кроме того, по информации А.Куришбаева, с
целью сохранения влаги практически завершено
на всей запланированной площади боронование
почвы, проведена предпосевная обработка на 40%
площадей, завершается вспашка. «Темпы этих ра�
бот в три раза больше, чем в прошлом году», – до�
бавил министр.

Он также напомнил, что в 2008г. отмечается
тенденция увеличения посевных площадей при�
оритетных культур, таких как пшеница – на 573
тыс. га, масличных культур – на 97,8 тыс. га, са�
харной свеклы – на 5,6 тыс. га, а также овощебах�
чевых культур – на 4,5 тыс. га. «Между тем, в этом
году в связи с низкой водообеспеченностью ожи�
дается снижение посевных площадей хлопчатника
и риса», – подчеркнул министр.

В 2008г. посевная площадь в Казахстане, со�
гласно планам, должна составить 19,6 млн. га, в
т.ч. под зерновые – 17 млн. га.

В прошлом году Казахстан собрал рекордный
урожай зерна – более 20,1 млн.т. в чистом весе, что
на 22% выше уровня 2006г. (в т.ч. 16,6 млн.т. пше�
ницы против 13,5 млн.т. в 2006г.). Interfax,
5.5.2008г.

– В Отырарском и Сарыагашском районах
Южно�Казахстанской области (ЮКО) Казахстана
нашествие «марокканской» саранчи. Министерст�
во сельского хозяйства республики прогнозирова�
ло, что площадь распространения саранчи в этом
году в ЮКО составит 60 тыс. га, однако «уже сей�
час она поселилась на 80 тыс. га, и, скорее всего,
это еще не предел», сообщил первый заместитель
акима области Ислам Абишев.

По информации заместителя акима, на данный
момент из минсельхоза в область поступило 6,5
тыс.т. ядохимикатов, на полях работают 27 ед.
спецтехники. Однако «если препаратов достаточ�
но, то техники катастрофически не хватает», посе�
товал И.Абишев. «Если мы будем работать только
на собственной технике, нам потребуется две не�
дели, а ведь уже через неделю саранча «встанет на
крыло» и будет представлять очень большую угро�

зу для растительности. Вредители перелетят на
хлопковые и пшеничные поля и ежесуточно будут
уничтожать до 100 га посевов», – считает замести�
тель акима.

В этой связи, отметил он, «сейчас в область в
экстренном порядке прибывает техника из других
регионов республики: Усть�Каменогорска, Семея,
Кокшетау, Астаны, Кызылорды, Тараза». Работы
по опылению полей ядохимикатами должны за�
вершиться до 4 мая, проинформировал он.

Начальник территориальной инспекции мин�
сельхоза по ЮКО Кайрат Абдуалиев сообщил, что
традиционный для юга Казахстана «мароккан�
ский» вид саранчи – один из наиболее опасных:
вредители уничтожают всю растительность. По
мнению специалиста, при своевременно приня�
тых мерах насекомых можно было бы уничтожить
на ранних стадиях развития. Interfax, 30.4.2008г.

– Введение экспортных пошлин на вывоз угле�
водородов и временного запрета на вывоз зерна в
Казахстане не отразится на общем объеме экс�
портных потоков, сказала в интервью Рейтер зам�
председателя правления корпорации по развитию
и продвижению экспорта Сауле Ахметова. «Ввиду
достаточной низкой доли пищевых продуктов, в
т.ч. зерна – четыре процента в общем объеме экс�
порта, существенного влияния на объемы экспор�
та пошлины не окажут», – сказала она.

«Введенные пошлины на экспорт нефти также
не изменят сильно динамику объемов экспорта,
т.к. пошлиной будут облагаться компании, кон�
тракты которых не предусматривают стабильность
величины пошлин», – добавила Ахметова.

По данным агентства по статистике, объем ка�
захстанского экспорта в 2007г. составил 47,7
млрд.долл., 66% пришлось на долю топливно�
энергетических товаров, остальные 34% на раз�
личные товарные группы, металлы и изделия из
них, продукты животного и растительного проис�
хождения, машины и оборудование, текстиль и
текстильные изделия.

«Сложившаяся картина в сфере экспорта объ�
ясняется, прежде всего, низкой конкурентоспо�
собностью отечественной обработанной продук�
ции по сравнению с зарубежными аналогами, а
также неспособностью казахстанских производи�
телей отвечать требованиям экспортных рынков»,
– сказала Ахметова.

По ее словам, достаточно хороший экспортный
потенциал имеют предприятия пищевой и хими�
ческой отрасли, а также в машиностроении.

В 2007г. доля обработанных товаров в общем
объеме экспорта составила 28,4% и снизилась за
последние пять лет на 1,6% пункта. «Экспорт това�
ров с наиболее высокой добавленной стоимостью,
как машины, приборы, потребительские товары,
по�прежнему остается незначительным, доля этих
товаров составляет три процента, показывая тен�
денцию снижения в последние пять лет (6% в
2002году)», – сказала она.

Доля сырьевого сектора в экспорте Казахстана
составила в 2007г. 68,6% от общего экспорта или
32,7 млрд.долл.

«Экспортные сделки носят, в большинстве, не�
регулярный, скорее случайный, нежели система�
тичный характер. Даже выйдя на внешний рынок,
предприятия не всегда могут на нем удержаться,
часто компании год экспортируют, год нет», –
сказала Ахметова.
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По расчетам Корпорации, динамика экспорта
обработанной продукции демонстрирует неравно�
мерный характер год от года. Так, в 2007г. рост
экспорта обработанной продукции составил 30%
по сравнению с 2006гг., достигнув 13,5 млн.долл.

При этом, наибольшее увеличение было в экс�
порте обработанной пищевой продукции – 53,5%.
В предшествующие годы (2003�2006) рост состав�
лял 15%, 74%, 22% и 47% соответственно.

Нестабильность динамики экспорта обрабо�
танной продукции «отражает отсутствие целена�
правленной, адресной политики государства,
обеспечивающей концентрацию усилий по дивер�
сификации экспорта».

По ее словам, действующее внешнеторговое за�
конодательство слабо затрагивает вопросы разви�
тия и продвижения экспорта и не обеспечивает
стимулов.

По мнению Ахметовой, задача государства со�
здать условия, в которых производить и экспорти�
ровать обработанную продукцию было бы просто
и выгодно.

Для этого в Казахстане необходимо принять
новый закон, направленный на развитие экспор�
та, в котором будут определены инструменты, ме�
ханизмы и процедуры финансирования адресного
государственного стимулирования. «Так поступа�
ли все страны, которые взяли курс на развитие
экспорта и успешно его реализуют. Кроме того, в
Казахстане необходимо упрощать торговые про�
цедуры», – сказала Ахметова. «Мировая практика
показывает, что потенциальные выгоды от упро�
щения процедур торговли оцениваются на уровне
2�3% от общего стоимостного объема мировой
торговли», – сказала она. Рейтер, 30.4.2008г.

– 27 апр. 2008г. в Казахстане вступил в силу за�
прет на экспорт пшеницы и меслина. Запрет на
вывоз зерна из РК будет действовать до 1 сент.
2008г.

Согласно постановлению правительству РК
№343 «О внесении изменений и дополнений в по�
становление правительства РК от 10 июля 2003г.
№681», в целях обеспечения национальной безо�
пасности республики в перечень товаров, запре�
щенных к помещению под таможенный режим
экспорта, внесены пшеница и меслин.

Данным постановлением правительство также
поручило комитету таможенного контроля минис�
терства финансов РК, Комитету национальной
безопасности РК (по согласованию) и министер�
ству внутренних дел РК в пределах компетенции
обеспечить контроль экспорта муки пшеничной
или пшенично�ржаной (код ТН ВЭД РК 1101 00).
RosInvest.Com, 28.4.2008г.

– Мировой спрос на продукты питания к 2030г.
увеличится в 2 раза, сказал министр сельского хо�
зяйства Казахстана Акылбек Куришбаев. «По дан�
ным ООН, ежегодно темпы роста населения в ми�
ре составляют 1,4%, а объем производства (про�
дуктов питания) ежегодно увеличивается на 0,9%,
т.е. налицо отставание. И по этим же прогнозам к
2030г. спрос на продукты питания в мире увели�
чится почти в два раза», – заявил он в ходе заседа�
ния межправительственного совета по вопросам
агропромышленного комплекса стран СНГ.

В этой связи он выразил мнение, что в перспек�
тиве «решающую роль» как в мировой политике,
так и в экономике будут играть страны�экспорте�
ры продуктов питания.

На этом заседании А.Куришбаев избран новым
председателем межправительственного аграрного
совета СНГ. Данное заседание межправительст�
венного совета было посвящено рассмотрению
окончательного варианта проекта комплекса сов�
местных мер по повышению продовольственной
безопасности государств СНГ, разработанного в
соответствии с решением совета глав правительств
СНГ «О повышении продовольственной безопас�
ности государств�участников СНГ» от 22 нояб.
2007г. в Ашхабаде.

«От этого документа зависит жизнеспособ�
ность самой идеи продовольственной безопаснос�
ти и дальнейшие шаги в этом направлении, пото�
му что в этом документе как раз закладываются все
следующие мероприятия, которые мы с вами
должны выполнить по обеспечению продовольст�
венной безопасности», – сказал А.Куришбаев.

Как отмечается в пресс�релизе минсельхоза
Казахстана, распространенном на заседании, ос�
новной целью указанного комплекса совместных
мер по повышению продовольственной безопас�
ности государств� участников СНГ является фор�
мирование согласованной агропромышленной
политики, направленной на повышение конку�
рентоспособности агропромышленного комплек�
са, и достижение на этой основе продовольствен�
ной безопасности каждого государства СНГ.

«Решение проблемы коллективной продоволь�
ственной безопасности видится в достаточном и
стабильном уровне обеспечения населения Со�
дружества, в первую очередь, основными, базовы�
ми продуктами питания за счет потенциала агро�
промышленного производства всех государств�
участников СНГ», – отмечается в пресс�релизе.

«Для этого необходимо целенаправленно и по�
следовательно реализовывать меры по повыше�
нию продовольственной безопасности госу�
дарств�участников СНГ, обеспечению взаимовы�
годных торговых взаимоотношений, включая нор�
мативно�правовое обеспечение, а также меры, на�
правленные на организационные и институцио�
нальные преобразования во взаимодействии госу�
дарств СНГ», – подчеркивается в сообщении.
Interfax, 24.4.2008г.

– Рост потребления продуктов питания и их де�
фицит становятся одной из главных мировых про�
блем, считает президент Казахстана Нурсултан
Назарбаев. «Производственная безопасность
вновь становится в мире насущной проблемой. По
миру прокатилась волна продовольственных бун�
тов, и это происходит в XXIв.! Мировые цены на
нефть неудержимо растут, влияя на рост стоимос�
ти всех видов товаров, в т.ч. продовольственных»,
– сказал Н.Назарбаев, открывая в четверг в Алма�
Ате седьмой евразийский медиа�форум (ЕАМФ).

По его словам, «еще большим риском, по мне�
нию Международного энергетического агентства,
является то, что в течение ближайших 10 лет инве�
стиции в энергетику будут отставать от темпов раз�
вития спроса». «Это значит, что дефицит энерго�
ресурсов сохранится со всеми вытекающими от�
сюда последствиями», – добавил президент.

Между тем, отметил Н.Назарбаев, «ухудшение
ситуации в мировой экономике и продовольствен�
ный кризис свели на нет все прежние усилия меж�
дународного сообщества, направленные на борьбу
с гуманитарными угрозами». «По основным гума�
нитарным показателям, мир откатился на 10 лет
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назад, а достижение целей тысячелетия ООН ста�
новится проблематичным», – считает он.

В связи с этим, отметил он, «мировая экономи�
ка скоро достигнет своих пределов устойчивости
из�за постоянного роста цен на энергоносители».

По мнению Н.Назарбаева, «мир сегодня в ожи�
дании масштабной гуманитарной катастрофы».
Со ссылкой на данные ООН он сообщил, что ми�
ровые цены за последние три года увеличились на
83%, в то же время «запасы продуктов упали до са�
мого низкого уровня за последние 30 лет».

«Сегодня новое лицо обретает проблема голо�
да. Если раньше он был следствием засухи или
других природных катаклизмов, то теперь причи�
на – дороговизна еды», – подчеркнул он.

По словам Н.Назарбаева, почти 40 стран в са�
мых разных регионах мира испытывают нехватку
продовольствия и нуждаются в помощи. Кроме
того, в мире от нехватки воды страдает более 1
млрд.чел., а к 2025г. эта цифра увеличится втрое,
сообщил он.

«Ожидается, что до 2020г. только в двух таких
странах, как Китай и Индия, 1 млрд.чел. войдут в
средний класс и потребление таких продуктов, как
мясо и молоко, увеличится почти на 50%», – отме�
тил Н.Назарбаев.

Он считает, что «сегодня от стран�лидеров и в
целом от мирового сообщества требуются реши�
тельные действия по выработке новых форм меж�
дународной кооперации, которые смогут стабили�
зировать развитие всей мировой экономики и пре�
одолеть глобальные диспропорции».

В этих условиях, подчеркнул Н.Назарбаев, Ка�
захстан может «играть значимую в мире роль в
энергетической и продовольственной сферах».
«Так поставки казахстанских энергоносителей на
мировой рынок имеют большую перспективу», и
республика «уже вышла в мировые лидеры также
по производству зерна и муки». «Огромные воз�
можности открываются в животноводстве, причем
это производство экологически и генетически чи�
стой продукции. Агропромышленный сектор Ка�
захстана становится чрезвычайно привлекатель�
ным для инвестиций», – добавил Н.Назарбаев.
Interfax, 24.4.2008г.

– В Казахстане имеется необходимый запас
продуктов питания, заявил министр по чрезвы�
чайным ситуациям Казахстана Владимир Божко.
«Мы закупили достаточно большой объем това�
ров, они у нас сейчас лежат на складах, в т.ч. и в
Алма�Ате. И мы готовы к товарной интервенции
по определенным категориям товаров», – заявил
В. Божко. Глава МЧС отметил, что в республике
достаточно денежных ресурсов для создания запа�
сов, «чтобы минимизировать отрицательное воз�
действие внешних рынков с его ценовыми скачка�
ми». «Скачки цен для нас не страшны», – отметил
В. Божко.

Глава МЧС отказался сказать, сколько и каких
продуктовых товаров заготовлено. «Сколько кол�
басы, сколько вермишели, сколько консервов –
хоть пытать будете – я вам не скажу. Это государ�
ственная тайна. Это один из аспектов уязвимости
государства, и мы эту информацию храним долго
и нудно», – сказал В. Божко. Министр также под�
черкнул, что «в условиях резкого повышения цен
на продовольствие, которое сейчас отмечается по
всему миру, значимость системы МЧС возраста�

ет». Население Казахстана составляет 15,6
млн.чел. RosInvest.Com, 22.4.2008г.

– Правительство Казахстана может продлить
запрет на экспорт растительного масла, считает
министр сельского хозяйства республики Акыл�
бек Куришбаев. «Посевные площади масличных
культур в текущем году составят 770 тыс. га. При
средней урожайности валовый сбор составит 540
тыс.т. – при условии ограничения экспорта этого
будет достаточно для удовлетворения внутренних
потребностей в растительном масле», – сказал он
на заседании правительства во вторник в Астане.
Он уточнил, что в прошлом году площадь посевов
масличных культур составила 697 тыс. га.

Запрет на экспорт растительного масла в Ка�
захстане был введен в окт. минувшего года на пе�
риод до 1 фев. 2008г. Затем запрет на экспорт мас�
ла был продлен до 1 окт. текущего года. Данная
мера была принята с целью насыщения внутрен�
него рынка и снижения цен на этот продукт. В Ка�
захстане отменены таможенные пошлины на ввоз
данного продукта. Interfax, 22.4.2008г.

– Представители агробизнеса Германии рас�
считывают на долгосрочные совместные проекты
с казахстанскими сельхозпроизводителями, за�
явил парламентский статс�секретарь министерст�
ва продовольствия, сельского хозяйства и защиты
прав потребителей ФРГ Герд Мюллер. «Федераль�
ное правительство и представители агробизнеса
Германии, присутствующие здесь, заинтересова�
ны в долгосрочном, бесперебойном сотрудничест�
ве, направленном на перспективу», – сказал Г.
Мюллер в Астане на заседании «круглого стола»
по вопросам казахстанско�германского сотрудни�
чества в с/х отрасли. «Несомненно, обе стороны
хотели бы преследовать свои корыстные цели, но,
тем не менее, долгосрочное сотрудничество для
обеих сторон создает благоприятные условия», –
отметил Г. Мюллер.

По его словам, Германия готова принять учас�
тие в повышении объемов и качества продукции
для внутреннего рынка, а также «в расширении
возможностей экспортной инфраструктуры Ка�
захстана». «Речь идет не только о повышении на�
шего товарооборота, но и об инвестициях. В ходе
сегодняшней дискуссии мы хотели бы обсудить
вопрос, каким образом можно было бы организо�
вать взаимное инвестирование и при каких усло�
виях», – отметил он. Г. Мюллер подчеркнул, что
«Казахстан является весьма важным и интересным
партнером».

Вице�министр сельского хозяйства Казахстана
Дулат Айтжанов, выступая в ходе обмена мнения�
ми, рассказал, что по результатам сегодняшних
переговоров планируется подписать двустороннее
рамочное соглашение о сотрудничестве. «Предпо�
лагаем в течение текущего дня данное соглашение
подписать», – сказал Д. Айтжанов. По его инфор�
мации, в 2007г. товарооборот сельхозпродукции
между Казахстаном и Германией составил 28
млн.долл. RosInvest.Com, 18.4.2008г.

– В текущем году в Казахстане будет завершена
разработка технико�экономического обоснования
и проектно�сметной документации на строитель�
ство завода по производству биоэтанола. Об этом
сообщил председатель правления Национального
Холдинга «КазАгро» Алихан Смаилов в ходе ка�
захстанско�германского круглого стола «Агробиз�
нес».
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Завод рассчитан на переработку 300 тыс.т. не�
классной пшеницы с производственной мощнос�
тью до 100 тыс.т. биоэтанола. Строительство заво�
да планируется осуществить в 2009�10гг. Стои�
мость проекта составляет 215 млн.долл. и предпо�
лагает привлечение инвесторов.

Всего же, по мнению А.Смаилова, при вовлече�
нии в сельхозоборот более 5 млн. га залежных зе�
мель Казахстан потенциально может производить
более 3,2 млрд. литров биоэтанола или 2,5 млн.т.
Это выведет республику на четвертое место в мире
по экспорту биоэтанола. www.zol.ru, 17.4.2008г.

– С июля Казахстан будет на 100% зависеть от
импорта растительного масла. Об этом заявил ген�
директор масло перерабатывающего предприятия
АО «Вита» Петр Потапов, в связи с открывающей�
ся в Алма�Ате серией выставок Союза товаропро�
изводителей пищевой и перерабатывающей про�
мышленности Казахстана.

По словам П. Потапова, в отрасли наступил
кризис, т.к., осенью минувшего года, масло пере�
рабатывающие заводы Казахстана не получили
необходимого количества кредитных ресурсов для
покупки масличных семян и заготовки урожая,
что бы растительных масел хватило до нового уро�
жая 2008г.

«Правительство оставило всех без кредитов, я
говорю правительство, потому, что этот вопрос ре�
гулируется исполнительной властью», – сказал он.
П. Потапов подчеркнул, что, вместо необходимых
4 млрд. тенге (33,2 млн.долл.), предприятие «Вита»
получило 1 млрд. 200 млн. тенге (9,9 млн.долл.) от
Банка развития. «Больше ни один банк не смог нас
профинансировать. В результате 40 тыс. соевых
бобов ушло за границу, в Китай, Узбекистан, Рос�
сию. Вывезли не только сою, вывезли почти весь
рапс, подсолнечник, выращенный в Казахстане. В
результате, я вам гарантирую, что с мая месяца це�
ны на растительное масло в Казахстане поднимут�
ся, как минимум на 25%», – сказал П. Потапов.

Он высказал экспертное мнение, что, начиная
с июля и до нового урожая, ни одного литра расти�
тельного масла в Казахстане произведено не будет.
«И каким будет этот новый урожай еще большой
вопрос. Потому что тех денег, которые необходи�
мы для весенне�полевых работ мы не получили ни
копейки. На лицо у нас сегодня кризис исполни�
тельной власти», – сказал П. Потапов. RosIn�
vest.Com, 16.4.2008г.

– Приостановка экспорта Казахстаном пшени�
цы, введенная 15 апр. вплоть до сент. 2008г., не со�
здаст проблем для Азербайджана, ежегодно поку�
пающего зерновые у Казахстана, сообщил Рейтер
глава управления растениеводства минсельхоза
Азербайджана Сабир Велиев.

Основной причиной введенного Казахстаном
временного запрета является необходимость обес�
печения внутренней продовольственной безопас�
ности в условиях роста цен на мировом рынке и
дефицита продовольственного зерна в мире.

«У Азербайджана есть запасы пшеницы в объе�
ме 573 000 т., которых в случае необходимости хва�
тит для покрытия потребностей страны в течение
пяти месяцев», – сказал Велиев. «Если понадобит�
ся, мы можем увеличить внутреннее производство
пшеницы, или же начнем переговоры о закупках с
Украиной и Канадой», – добавил он.

Азербайджан в 2007г. собрал в целом 2,003
млн.т. зерновых культур против 2,079 млн.т. в

2006г., что было связано с сокращением посевных
площадей на 70.000 га.

В 2008г. Азербайджан планирует собрать 1,63
млн.т. пшеницы против 1,33 млн.т. в 2007г. за счет
увеличения на 130 000 га посевной площади.

В 2007г. посевная площадь под пшеницу в
Азербайджане составила 470 000 га.

В 2008г. общая посевная площадь под все зер�
новые культуры для урожая текущего года превы�
сила 818 000 га (на 25,1% больше 2007г.), а сам уро�
жай зерновых может достичь 2,2� 2,3 млн.т. при
суммарных потребностях страны в 3 млн.т.

Как сообщил представитель минсельхоза, в
2008г. Азербайджан уже приобрел у РФ и Казах�
стана 250.000 т. зерновых, в 2007г. – до 950 000 т.
зерновых.

Казахстан – крупнейший производитель зерна
в Центральной Азии. В прошлом году урожай зер�
на составил 20,1 млн.т., половину из которых стра�
на намеревалась экспортировать в 2007�2008 мар�
кетинговом году.

Аналитики уже предсказывают рост мировых
цен на пшеницу в условиях запрета экспорта Ка�
захстаном. Вчера эксперты ведущей украинской
консалтинговой компании Украгроконсалт выра�
зили мнение, что решение Казахстана «однознач�
но» приведет к «хорошей встряске» на рынке, от
которой сможет выиграть Украина в случае, если
ее правительство выполнит обещания и снимет
нынешние экспортные ограничения. Рейтер,
16.4.2008г.

– Казахстан в ближайшем будущем может уве�
личить ежегодный объем производства зерновых
до 26 млн.т., заявил министр сельского хозяйства
республики Акылбек Куришбаев. Как передает
Интерфакс, ссылаясь на слова А. Куришбаева,
президент Казахстана поставил задачу по вхожде�
нию республики в пятерку ведущих мировых экс�
портеров пшеницы. «Для этого мы должны экс�
портировать пшеницу на уровне как минимум 12
млн.т. в год. Уже в ближайшей перспективе мы
можем производить ежегодно в среднем 26 млн.т.
зерновых, из них 18 млн� пшеницы. 12 млн.т. пше�
ницы мы можем отправлять на экспорт», – сказал
А. Куришбаев.

А. Куришбаев напомнил, что ежегодно респуб�
лика через Россию, Украину, Узбекистан и Тад�
жикистан экспортирует 9�10 млн.т. зерна. «Чтобы
расширить экспорт, нам нужно иметь выход в Ка�
спийское и Черное моря. Мы строим там зерновые
терминалы, чтобы иметь кратчайшие пути в Евро�
пу, Северную Африку, Азию и арабские страны»,
– добавил министр.

А. Куришбаев отметил: «Существует большой
потенциал экспорта зерна в Китай». «Мы должны
сейчас поставлять нашу пшеницу хотя бы в Запад�
ный Китай: по нашим расчетам, это 1�1,5 млн.т. в
год», – заключил министр.

В 2007г. Казахстан собрал рекордный урожай
зерна – более 20, 1 млн.т. в чистом весе, что на 22%
больше, чем в 2006г., и в условиях благоприятной
мировой конъюнктуры казахстанские производи�
тели уже экспортировали из урожая 2007г. 7 млн.т.
зерна из запланированных 10 млн.т. Синьхуа,
15.4.2008г.

– На заседании правительства Республики Ка�
захстан сегодня принято решение о введении за�
прета на экспорт зерна пшеницы, без ограничения
экспорта муки, на период до 1 сент. 2008г., т.е. до
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нового урожая, сообщает пресс�служба премьер�
министра РК.

Основанием для данного решения стала необ�
ходимость обеспечения продовольственной безо�
пасности страны, недопущения негативных по�
следствий для внутреннего рынка в условиях су�
щественного роста цен на мировом зерновом рын�
ке и дефицита продовольственного зерна в мире.

Темпы экспорта казахстанского зерна достигли
рекордного уровня – свыше 1,1�1,4 млн.т ежеме�
сячно. С урожая 2007г. экспортировано более 8
млн.т зерна с учетом муки в зерновом эквивален�
те, и объемы отгрузок приблизились к уровню
первоначально запланированных экспортных воз�
можностей страны, что составляет 9 млн.т.

На 10 апр. текущего года наличие зерна состав�
ляет 8,1 млн.т, в т.ч. продовольственного – 4,7
млн.т.

Расчеты показывают, что за вычетом зерна, не�
обходимого на внутреннее потребление (с учетом
переходящего резерва), экспортный потенциал
составляет 1,2 млн.т продовольственного зерна,
которые при имеющихся темпах отгрузки могут
быть вывезены за пределы страны в течение меся�
ца.

В сложившейся ситуации потребовалось при�
нятие экстренных мер регулирования внешней
торговли зерном пшеницы. Свободные объемы
зерна могут быть реализованы на экспорт в виде
муки, что экономически целесообразно, т.к. поз�
волит задействовать мощности предприятий му�
комольной промышленности, а также сохранить
рынки сбыта казахстанской муки. БЕЛТА,
15.4.2008г.

– «Национальный холдинг «КазАгро» и Китай�
ская национальная корпорация (КОФКО) 11 апр.
2008г. подписали меморандум на поставку казах�
станской пшеницы на китайский рынок. Об этом
сообщили в пресс�службе холдинга, отмечает ИАА
«АПК�Информ».

Меморандум о сотрудничестве был подписан в
рамках официального визита в Китай премьер�
министра Республики Казахстан Карима Масимо�
ва. Документ предусматривает помол пробной
партии казахстанской пшеницы и исследование
рыночного спроса на территории КНР. В процес�
се сотрудничества и при увеличении спроса на ка�
захстанскую пшеницу, стороны обсудят возмож�
ность создания зернового терминала на пригра�
ничной территории Республики Казахстан с Ки�
тайской Народной Республикой.

«Объем потребления пшеницы в КНР превы�
шает 100 млн.т. Быстрорастущая экономика этой
страны открывает новые перспективы для продви�
жения казахстанского зерна», – сообщила пресс�
служба холдинга. RosInvest.Com, 15.4.2008г.

– В Казахстане введен запрет на экспорт зерна
пшеницы до 1 сент. 2008г. «На заседании прави�
тельства Республики Казахстан 15 апр. текущего
года принято решение о введении запрета на экс�
порт зерна пшеницы, без ограничения экспорта
муки, на период до 1 сент. 2008г., т.е. до нового
урожая», – указывается в распространенном во
вторник сообщении пресс�службы премьер�ми�
нистра.

В пресс�релизе отмечается, что «основанием
для данного решения явилась необходимость
обеспечения продовольственной безопасности
страны, недопущения негативных последствий

для внутреннего рынка в условиях существенного
роста цен на мировом зерновом рынке и дефицита
продовольственного зерна в мире».

Согласно сообщению, «темпы экспорта казах�
станского зерна достигли рекордного уровня» и
превышают 1,1�1,4 млн.т. в месяц. «С урожая
2007г. экспортировано более 8 млн.т. зерна с уче�
том муки в зерновом эквиваленте, объемы отгру�
зок приблизились к уровню первоначально запла�
нированных экспортных возможностей страны,
что составляет 9 млн. тонн», – указывается в сооб�
щении.

На 10 апр. текущего года республика располага�
ет 8,1 млн.т. зерна, в т.ч. продовольственного – 4,7
млн.т., говорится в сообщении. «Расчеты показы�
вают, что за вычетом зерна, необходимого на вну�
треннее потребление (с учетом переходящего ре�
зерва), экспортный потенциал составляет 1,2
млн.т. продовольственного зерна, которые при
имеющихся темпах отгрузки могут быть вывезены
за пределы страны в течение месяца.

В сложившейся ситуации потребовалось при�
нятие экстренных мер регулирования внешней
торговли зерном пшеницы», – поясняется в
пресс� релизе.

«Вместе с тем, – отмечает пресс�служба, – сво�
бодные объемы зерна могут быть реализованы на
экспорт в виде муки, что экономически целесооб�
разно, т.к. позволит задействовать мощности
предприятий мукомольной промышленности, а
также сохранить рынки сбыта казахстанской му�
ки».

7 апр. премьер�министр республики Карим
Масимов заявил, что правительство в течение не�
дели должно определиться с данными вопросами.

В фев. теперь уже бывший министр сельского
хозяйства Ахметжан Есимов заявлял, что в Казах�
стане с «1 марта будут предприняты меры, к кото�
рым мы иногда прибегаем, в частности, могут
быть введены таможенные пошлины на экспорт
зерна». Однако 11 марта он сообщил, что в респуб�
лике отказались от планов по ограничению экс�
порта зерна.

«Недавно мы провели два крупных совещания с
компаниями�экспортерами и производителями
зерна и договорились, что они направят необходи�
мый объем зерна по фиксированным ценам на
внутренний рынок. Поэтому ограничительных
мер по экспорту зерна мы принимать пока не бу�
дем», – сообщал он.

При этом А.Есимов отмечал, что достигнута до�
говоренность о поставке на внутренний рынок до
нового урожая 1,2 млн.т. зерна, «но если экспорте�
ры не будут выполнять свои обязательства по по�
ставкам зерна на внутренний рынок, то мы сразу
тогда такие меры введем».

В прошлом году Казахстан собрал рекордный
урожай зерна – более 20,1 млн.т. в чистом весе, что
на 22% выше уровня 2006г. (в т.ч. 16,6 млн.т. пше�
ницы против 13,5 млн.т. в 2006г.), и в условиях
благоприятной мировой конъюнктуры казахстан�
ские производители уже экспортировали из уро�
жая�2007 7 млн.т. зерна из запланированных 10
млн.т. Interfax, 15.4.2008г.

– Казахстан в ближайшем будущем может уве�
личить ежегодный объем производства зерновых
до 26 млн.т., заявил министр сельского хозяйства
республики Акылбек Куришбаев. «Глава государ�
ства поставил задачу по вхождению Казахстана в
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пятерку ведущих экспортеров пшеницы. Для этого
мы должны экспортировать пшеницу на уровне
как минимум 12 млн.т. в год. Уже в ближайшей
перспективе мы можем производить ежегодно в
среднем 26 млн.т. зерновых, из них 18 млн. – пше�
ницы. 12 млн.т. пшеницы мы можем отправлять на
экспорт», – сказал министр на встрече с депутата�
ми районных маслихатов (законодательных орга�
нов власти) Акмолинской области Казахстана.

Глава минсельхоза отметил, что увеличения
производства зерна можно достичь за счет приме�
нения современных технологий и расширения по�
севных площадей.

А.Куришбаев напомнил, что ежегодно респуб�
лика через Россию, Украину, Узбекистан и Тад�
жикистан экспортирует 9�10 млн.т. зерна. «Чтобы
расширить экспорт, нам нужно иметь выход в Ка�
спийское и Черное моря. Мы строим там зерновые
терминалы, чтобы иметь кратчайшие пути в Евро�
пу, Северную Африку, Азию и арабские страны»,
– отметил он в этой связи.

Кроме того, считает министр, «существует
большой потенциал экспорта зерна в Китай». «Мы
должны сейчас поставлять нашу пшеницу хотя бы
в Западный Китай: по нашим расчетам, это 1�1,5
млн.т. в год», – заключил министр.

В 2007г. Казахстан собрал рекордный урожай
зерна – более 20,1 млн.т. в чистом весе, что на 22%
больше, чем в 2006г. (в т.ч. 16,6 млн.т. пшеницы
против 13,5 млн.т. в 2006г.), и в условиях благо�
приятной мировой конъюнктуры казахстанские
производители уже экспортировали из урожая
2007г. 7 млн.т. зерна из запланированных 10 млн.т.
Interfax, 14.4.2008г.

– Казахстан в ближайшем будущем может уве�
личить ежегодный объем производства зерновых
до 26 млн.т., заявил министр сельского хозяйства
республики Акылбек Куришбаев. «Глава государ�
ства поставил задачу по вхождению Казахстана в
пятерку ведущих экспортеров пшеницы. Для это�
го мы должны экспортировать пшеницу на уровне
как минимум 12 млн.т. в год. Уже в ближайшей
перспективе мы можем производить ежегодно в
среднем 26 млн.т. зерновых, из них 18 млн. – пше�
ницы. 12 млн.т. пшеницы мы можем отправлять
на экспорт», – сказал министр на встрече с депу�
татами районных маслихатов (законодательных
органов власти) Акмолинской области Казахста�
на.

Глава минсельхоза отметил, что увеличения
производства зерна можно достичь за счет приме�
нения современных технологий и расширения по�
севных площадей.

А.Куришбаев напомнил, что ежегодно респуб�
лика через Россию, Украину, Узбекистан и Тад�
жикистан экспортирует 9�10 млн.т. зерна. «Чтобы
расширить экспорт, нам нужно иметь выход в Ка�
спийское и Черное моря. Мы строим там зерновые
терминалы, чтобы иметь кратчайшие пути в Евро�
пу, Северную Африку, Азию и арабские страны»,
– отметил он в этой связи.

Кроме того, считает министр, «существует
большой потенциал экспорта зерна в Китай». «Мы
должны сейчас поставлять нашу пшеницу хотя бы
в Западный Китай: по нашим расчетам, это 1�1,5
млн.т. в год», – заключил министр. Interfax,
14.4.2008г.

– Министерство сельского хозяйства Казахста�
на запретило ввоз в республику продовольствен�

ного и семенного картофеля из Киргизии, а также
его транзит по территории страны.

Как сообщается в распространенной информа�
ции минсельхоза, запрет вводится «в связи с рас�
пространением на территории Кыргызской Рес�
публики карантинного вредного организма – зо�
лотистой картофельной нематоды (Globodera ros�
tochuensis)» и будет действовать с 10 апр. по 31 ию�
ля 2008г.

Вместе с тем в сообщении отмечается, что «дан�
ное ограничение не будет действовать в отноше�
нии другой подкарантинной продукции, ввозимой
в Республику Казахстан и следующей транзитом».
Interfax, 12.4.2008г.

– Казахстан до конца недели может ввести по�
шлины на экспорт зерна, либо полностью его за�
претить. Об этом 7 апр. на селекторном совеща�
нии в правительстве сообщил премьер�министр
РК Карим Масимов, передает «Казахстан сего�
дня». «Я даю поручение минсельхозу и Мининдус�
трии рассмотреть возможность введения пошли�
ны на экспорт либо возможность полного запре�
та», – сказал он. «До конца недели поручаю внести
мне соответствующее предложение», – подчерк�
нул глава правительства. Вполне возможно, что
заявление премьера Казахстана вызвано пробук�
совыванием выполнения мартовского меморанду�
ма между минсельхозом РК и ведущими зернотор�
говыми компаниями, в рамках которого компании
должны были обеспечить продажу до конца сезона
1,2 млн.т пшеницы на внутреннем рынке по ценам
на начало марта, полагают эксперты «СовЭкон».
Однако формулировка «рассмотреть возмож�
ность» – скорее всего, предупреждение зерновому
бизнесу, своего рода «желтая» карточка, но не
окончательное решение. Что касается мирового
рынка, то его реакция на новости из Казахстана,
очевидно, будет нейтральной. Более важным для
мирового рынка может стать решение правитель�
ство Аргентины о возобновлении регистрации
экспорта пшеницы, которая была приостановлена
с нояб. 2007г. Разрешения могут быть выданы на
дополнительный экспорт не более 2 млн.т. до кон�
ца сезона, т.е. в течение предстоящих 5 месяцев не
более чем по 400 тыс.т. в месяц. RosInvest.Com,
10.4.2008г.

– Глава правительства Казахстана Карим Ма�
симов поручил ряду министерств рассмотреть воз�
можность введения ограничительных мер на экс�
порт зерна. Премьер�министр РК отметил сло�
жившуюся тревожную мировую тенденцию неу�
клонного роста цен на хлеб. «Даю поручение ми�
нистерствам сельского хозяйства, индустрии и
торговли рассмотреть возможность введения та�
моженной пошлины на экспорт либо полного за�
прета экспорта зерна», – сказал Карим Масимов
на селекторном совещании правительства. Он
распорядился внести соответствующее предложе�
ние до конца текущей недели. БЕЛТА, 7.4.2008г.

– Возможное решение Казахстана о полном за�
прете на экспорта зерна вызовет небывалую пани�
ку на американском рынке, повлечет за собой рез�
кое подорожание цен на зерно на Minneapolis
Grain Exchange (MGE), а также и во всем мире. Та�
кое мнение высказал аналитик ЮК «Яковлев и
Партнеры» Александр Моховой, комментируя вы�
сказывание премьер�министра Казахстана Кари�
ма Масимована на селекторном совещании в пра�
вительстве о том, что Казахстан рассматривает
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возможность полного запрета на экспорт зерна в
расчете защитить внутренний рынок на фоне
скачка мировых цен.

Как пояснил аналитик, известно, что Казах�
стан – крупнейший производитель зерна в Цент�
ральной Азии и шестой экспортер в мире после
США, Канады, России, Аргентины и ЕС. Поэтом
подобное решение вызовет резонанс. Также Мо�
ховой заметил, что из урожая 2007г. республика
уже экспортировала 7 млн.т. зерна, и еще может
экспортировать 3 млн.т.

«Что касается отношения России к подобной
практике, то летом 2007г. Россия выступила с ини�
циативой создать «зерновую ОПЕК» для коорди�
нации мировой торговли зерном, которая была
поддержана Украиной и Казахстаном» – помним
эксперт.

Как отметил гендиректор НКГ. «2К Аудит –
Деловые консультации» Тамара Касьянова, за по�
следние две недели сразу несколько стран приня�
ли решение ограничить экспорт зерна для повы�
шения внутренних запасов, т.к. рынок зерновых
крайне нестабилен. «Доля Казахстана в мировом
экспорте зерновых составляет 1,4%, и запрет на их
вывоз, вероятно, спровоцирует дальнейшее увели�
чение стоимости зерна на международных биржах.
В прошлом месяце Казахстан уже рассматривал
возможность сокращения экспорта пшеницы, в
результате чего цены на некоторые ее сорта вырос�
ли на 25%. Учитывая тот факт, что на июнь�июль
приходится сезонный пик роста цен, полный за�
прет на вывоз в условиях повышенного спроса мо�
жет привести к беспрецедентному скачку стоимо�
сти зерна» – рассказала эксперт.

Касьянова отметила, что зерновые трейдеры
Казахстана предлагают пшеницу по весьма при�
влекательным ценам, и в условиях благоприятной
мировой конъюнктуры казахстанские запасы уро�
жая 2007г. уже уменьшились на 7 млн.т. Однако
акцентировала эксперт, «запрет на экспорт зерна в
преддверии посевной снижает заинтересован�
ность фермеров в хорошем урожае, что в итоге мо�
жет привести к уменьшению запасов в элеваторах
Казахстана», – предположила она. Росбалт,
7.4.2008г.

– Правительство Казахстана в течение недели
должно определиться с введением экспортных по�
шлин на зерно либо полным запретом на его экс�
порт, заявил премьер�министр республики Карим
Масимов. «Цены на хлеб, к сожалению, неумоли�
мо растут, и это мировая тенденция. Поэтому я
поручаю рассмотреть возможность введения пош�
лины на экспорт зерна, либо полного запрета на
экспорт зерна», – сказал премьер на селекторном
совещании в правительстве в понедельник в Аста�
не. «Прошу дать ваши предложения до конца не�
дели», – добавил он.

В фев. теперь уже бывший министр сельского
хозяйства Ахметжан Есимов заявлял, что в Казах�
стане с «1 марта будут предприняты меры, к кото�
рым мы иногда прибегаем, в частности, могут
быть введены таможенные пошлины на экспорт
зерна». Однако 11 марта он сообщил, что в респуб�
лике отказались от планов по ограничению экс�
порта зерна. «Недавно мы провели два крупных
совещания с компаниями�экспортерами и произ�
водителями зерна и договорились, что они напра�
вят необходимый объем зерна по фиксированным
ценам на внутренний рынок. Поэтому ограничи�

тельных мер по экспорту зерна мы принимать по�
ка не будем», – сообщал он.

При этом А.Есимов отмечал, что достигнута до�
говоренность о поставке на внутренний рынок до
нового урожая 1,2 млн.т. зерна, «но если экспорте�
ры не будут выполнять свои обязательства по по�
ставкам зерна на внутренний рынок, то мы сразу
тогда такие меры введем».

В прошлом году Казахстан собрал рекордный
урожай зерна – более 20,1 млн.т. в чистом весе, что
на 22% выше уровня 2006г. (в т.ч. 16,6 млн.т. пше�
ницы против 13,5 млн.т. в 2006г.), и в условиях
благоприятной мировой конъюнктуры казахстан�
ские производители уже экспортировали из уро�
жая�2007 7 млн.т. зерна из запланированных 10
млн.т. Interfax, 7.4.2008г.

– Казахстан рассматривает возможность пол�
ного запрета на экспорт зерна в расчете защитить
внутренний рынок на фоне скачка мировых цен,
сказал на селекторном совещании в правительстве
премьер�министр Казахстана Карим Масимов.

«Я даю поручение минсельхозу вместе с минис�
терством индустрии рассмотреть возможность ли�
бо введения пошлины на экспорт, либо полный
запрет на экспорт. Либо одно, либо другое. Пожа�
луйста, до конца неделя внесите предложение», –
сказал он.

«Тенденция мировая (цены на зерно) достаточ�
но тревожная. Мировые цены растут неумолимо»,
– добавил премьер. Казахстан в 2007г. собрал ре�
кордный урожай зерна. В чистом весе он составил
20,1 млн.т., по сравнению с 16,5 млн.т. годом ра�
нее. Рейтер, 7.4.2008г.

– Госхолдинг «КазАгро» в 2008г. планирует ин�
вестировать в развитие агропромышленного ком�
плекса Казахстана 184,5 млрд. тенге (более 1,531
млрд.долл.), сообщил председатель правления
госхолдинга Алихан Смаилов на пресс�конферен�
ции в пятницу в Астане. «Объем финансовых ре�
сурсов, направленных на развитие агропромыш�
ленного комплекса через специализированные го�
сударственные организации холдинга «КазАгро»,
в 2008г. увеличится на 60% и составит 184,5 млрд.
тенге», – сказал он, добавив, что с внешних и вну�
тренних рынков капитала планируется привлечь
92,7 млрд. тенге.

Он также сообщил, что в 2008г. ожидаются сле�
дующие финансовые показатели группы компа�
ний: увеличение чистого дохода на 32% по сравне�
нию с 2007гг. (на сумму 500 млн. тенге), рост нало�
говых выплат в 1,8 раза – до 1,5 млрд. тенге.

Глава АО «КазАгро» также отметил, что в 2007г.
по основным направлениям деятельности дочер�
них компаний холдинга из всех источников фи�
нансирования на поддержку АПК было направле�
но 116,8 млрд. тенге, в т.ч. 27,6% – за счет бюджет�
ных средств. На кредитование АПК госхолдингом
было направлено более 69,6 млрд. тенге, что на
66% превышает показатель 2006г. «По итогам про�
веденной в 2007г. работы налоговые и иные отчис�
ления в бюджет ожидаются 931,2 млн. тенге, что на
40% больше, чем в 2006г. Чистый доход компаний
– на уровне 1,4 млрд. тенге, что на 56% больше,
чем в пред.г.», – сказал А.Смаилов.

Нацхолдинг «КазАгро» был создан в дек. 2006г.
в целях стимулирования развития агропромыш�
ленного сектора и повышения его конкурентоспо�
собности на внутреннем и внешнем рынках.
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Официальный курс на 4 апр. – 120,47 тенге/$1.
Interfax, 4.4.2008г.

– Государственное субсидирование сельского
хозяйства в этом году на востоке страны увеличено
на треть. В прошлом году господдержка сельчанам
на ГСМ, семена, минеральные и органические
удобрения составляла около 600 млн. тенге. В этом
году определена сумма в 1 млрд. 400 млн. тенге, со�
общает корреспондент Казинформа.

Кроме того, по словам начальника отдела зем�
леделия департамента сельского хозяйства Мурза�
ви Жакитова, еще 1 млрд. тенге для поддержки
развития агропромышленного комплекса выделя�
ет АО «Продкорпорация».

Естественно, что «хлебная корпорация» заин�
тересована в хорошем урожае зерновых на востоке
страны, несмотря на то, что регион не относится к
разряду «хлебных житниц» Казахстана. Тем не ме�
нее, в прошлом году регион выполнил план по
продаже зерна в государственный продовольст�
венный фонд и в стабилизационный. www.zol.ru,
31.3.2008г.

– В столице Казахстана – Астане будет постро�
ен современный оптовый рынок для реализации
сельхозпродукции с сетью терминалов в регионах.
Об этом сегодня, 27 марта, на коллегии минсель�
хоза Казахстана сообщила директор департамента
по развитию перерабатывающей промышленнос�
ти и ВТО минсельхоза Казахстана Айна Кусаино�
ва.

Она отметила, что оптовый рынок обеспечит
бесперебойное круглогодичное снабжение насе�
ления Астаны и других северных регионов страны
продовольственными товарами по доступным це�
нам. Региональные терминалы будут управляться
из единого логистического центра, обеспечивать
необходимый поток и объемы плодоовощной про�
дукции, которые, минуя посредников, будут на�
правляться в региональные оптовые центры.

Кусаинова отметила, что реализацию проекта
осуществляет национальный холдинг «КазАгро»,
созданный для стимулирования эффективного
развития агропромышленного сектора и повыше�
ния его конкурентоспособности на внутреннем и
внешнем рынках. Департамент по развитию пере�
рабатывающей промышленности и ВТО осуще�
ствляет координацию деятельности комитетов и
структурных подразделений минсельхоза по во�
просам подготовки отраслей агропромышленного
комплекса к вступлению Казахстана во Всемир�
ную торговую организацию. ИА Regnum,
27.3.2008г.

– В 2007г. на долю стран дальнего зарубежья
пришлось 56% от общего объема экспорта зерна из
Казахстана. Совокупная доля Туниса и Египта в
казахстанском экспорте пшеницы в прошлом году
составила порядка 18%. Об этом сообщил коммер�
ческий директор АО «КазАгроМаркетинг» Асыл�
бек Батырбаев на третьем международном Торго�
вом саммите: рынок зерна Средиземноморского
региона в Каире 26 марта.

По его словам, в последние годы казахстанские
поставщики активно позиционируется на рынке
стран северной Африки. Из стран дальнего зару�
бежья в прошлом году казахстанскую пшеницу
импортировали Италия, Йемен, Германия, Иран,
Саудовская Аравия и др.

Традиционным и перспективным рынком сбы�
та остается Азербайджан, Россия и Турция. Также

основными потребителями казахстанской пшени�
цы являются страны Центральной Азии – Таджи�
кистан (с долей 5,4%) и Кыргызстан (5,7%).

А.Батырбаев также отметил, что, кроме выхода
на традиционные рынки, в 2008г. ожидается рас�
ширение возможности выхода казахстанской
пшеницы и на другие внешние рынки, в частности
в страны Северной Африки, некоторые страны
Европы, Юго�Восточной Азии.

«Казахстан придерживается политики увеличе�
ния внешних сегментов сбыта зерна. Несмотря на
зависимость от российских и украинских коридо�
ров транспортировки, благодаря высокому каче�
ству продукции, РК имеет огромный потенциал
для реализации данной задачи», – резюмировал
коммерческий директор АО «КазАгроМарке�
тинг». www.zol.ru, 26.3.2008г.

– Экспортный потенциал казахстанской пше�
ницы в 2008г. составляет не ниже 8�9 млн.т. Об
этом заявил коммерческий директор АО «КазАг�
роМаркетинг» Асылбек Батырбаев на третьем
международном Торговом рынке зерна Средизем�
номорского региона в Каире 26 марта.

По словам А.Батырбаева, реальный объем экс�
порта зерна из Казахстана зависит от многих объ�
ективных и субъективных факторов, среди кото�
рых ситуация по транзитному коридору, объем
производства в России, Украине и в целом в мире,
агропродовольственная политика государств и др.

В то же время, по мнению коммерческого ди�
ректора АО «КазАгроМаркетинг», в дальнейшем
Казахстан намерен придерживаться политики уве�
личения экспорта зерна.

По оценкам АО «КазАгроМаркетинг», повы�
шенный спрос на казахстанское зерно, как на
внешнем, так и на внутреннем рынке может сти�
мулировать расширение посевных площадей под
зерновыми культурами в РК с целью увеличения
производства зерна. Напомним, что по официаль�
но озвученным прогнозам, в Казахстане ожидает�
ся увеличение посевных площадей под зерновыми
и пшеницей соответственно на 10% (до 17 млн. га)
и 5% (до 13,5 млн. га) по сравнению с 2007г.

В АО «КазАгроМаркетинг» прогнозируют, что,
несмотря на то, что урожайность зерновых в т.г.
может сложиться меньше, чем в прошлом году, од�
нако за счет увеличения посевных площадей мож�
но будет получить как минимум традиционный
объем производства зерна. www.zol.ru, 26.3.2008г.

– Казахстан продлил запрет на вывоз за преде�
лы республики растительного масла до 1 окт.
2008г. «Продлить запрет на вывоз за пределы рес�
публики подсолнечного, софлорового, хлопково�
го рафинированного и нерафинированного масла
и их фракций до 1 окт. 2008г.», – говорится в по�
становлении правительства республики, текст ко�
торого опубликован в пятницу в официальных
СМИ.

Также продлен запрет на вывоз из страны се�
мян подсолнечника.

Министерству иностранных дел Казахстана по�
ручено в двухнедельный срок уведомить Интегра�
ционный комитет ЕврАзЭс о продлении запрета.

Запрет на вывоз растительного масла и семян
подсолнечника из Казахстана был введен впервые
в конце окт. 2007г., когда за десять дней цены на
подсолнечное масло увеличились в различных ре�
гионах республики примерно в два раза. Запрет
был введен до 1 марта 2008г.
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Внутреннее производство подсолнечного мас�
ла обеспечивает 70% потребностей Казахстана.
Основным поставщиком (60%) подсолнечного
масла в Казахстан является Россия. РИА «Ново�
сти», 21.3.2008г.

– Казахстан в текущем году увеличит размеры
посевных площадей на 700 тыс. га. Об этом заявил
вице�министр сельского хозяйства Акылбек Ку�
ришбаев, отмечает ИА «Казахстан Сегодня».

«Благодаря господдержке, благодаря кредито�
ванию, посевные площади в Казахстане не будут
сокращаться, а наоборот планируется увеличе�
ние», – заявил А. Куришбаев.

«Если раньше у нас посевная площадь состав�
ляла 18,9 млн. га, то в текущем году по планам,
прогнозам областей оно будет доведено до 19,6
млн. га. Соответственно, посевные площади зер�
новых культур будут увеличены до 17 млн. га и
пшеницы – до 13,5 млн. га», – уточнил он.

А. Куришбаев пояснил, что по сравнению с
пред.г. «посевная площадь по республике увели�
чится на 700 тыс. га, по зерновым – на 600 тыс. га,
в т.ч. по пшенице – на 600 тыс. га». «Это самый
высокий показатель за последние 10 лет, начиная с
1998г.», – подчеркнул он. RosInvest.Com,
21.3.2008г.

– В рамках инвестиционных программ АО
«Национальная компания «Продовольственная
контрактная корпорация» на 2009�11гг. планирует
осуществить строительство комплекса по произ�
водству биоэтанола в Северо�Казахстанской обл.
Об этом сообщили в министерстве сельского хо�
зяйства РК. Предполагается, что мощность завода
составит 100 тыс.т. биоэтанола и 34 тыс.т. клейко�
вины в год.

Помимо этого, в период 2011�13гг. планируется
реализация инвестпроекта по строительству в Се�
веро�Казахстанской области завода по производ�
ству биодизеля мощностью до 100 тыс.т.

Казахстан постоянно увеличивает посевные
площади под рапс. Под урожай 2008г. этой культу�
рой будет занято 235,4 тыс. га, что на 37,9% боль�
ше уровня прошлого года. www.zol.ru, 21.3.2008г.

– Благодаря господдержке, посевные площади
в Казахстане будут увеличиваться. Об этом сооб�
щил вице�министр сельского хозяйства Акылбек
Куришбаев.

По словам вице�министра, благодаря кредито�
ванию, по сравнению с минувшим годом, в 2008г.
в Казахстане посевная площадь увеличится на 700
тыс. га. Куришбаев отметил, что если посевная
площадь раньше составляла 18,9 млн. га, в этом го�
ду, по прогнозам областей, площадь будет доведе�
на до 19,6 млн. га. Посевные площади зерновых
увеличатся до 17 млн. га, пшеницы – до 13,5 млн.
га. ИА Regnum, 20.3.2008г.

– В Казахстане запланировано создание 59 но�
вых производств, ориентированных на производ�
ство и переработку сельхозпродукции с созданием
более 3 500 тыс. рабочих мест. Об этом сообщили в
пресс�службе АО «Национальный холдинг «КазА�
гро».

В соответствии с постановлением правительст�
ва от 14 марта текущего года АО «Национальный
холдинг «КазАгро» из резерва правительства полу�
чит 40,9 млрд. тенге, что в течение пяти лет прине�
сет отдачу на уровне более 300 млрд. тенге (теку�
щий курс 120,71 KZT за 1 USD). Как отмечает
пресс�служба, за пять лет выделенные средства

воспроизведут 300 млрд. тенге, экономическая от�
дача на 1 тенге государственных ресурсов составит
7,5 тенге.

АО «Национальный холдинг «КазАгро» созда�
но с целью стимулирования развития агропромы�
шленного комплекса Республики Казахстан путем
эффективного управления госкомпаниями, осу�
ществляющими деятельность в сфере сельского
хозяйства. ИА Regnum, 20.3.2008г.

– Урожай зерновых в Казахстане в 2008г. будет
не ниже среднего показателя за последние пять
лет. Такое мнение высказала директор департа�
мента земледелия и фитосанитарной безопаснос�
ти министерства сельского хозяйства республики
Анна Буць журналистам в четверг в Астане. «В це�
лом прогнозируем, что на уровне средних показа�
телей последних пяти лет должен быть урожай зер�
на», – сказала она. Вместе с тем окончательные
прогнозы по урожаю на текущий год министерст�
вом пока не разработаны, заметила А.Буць.

Вице�министр сельского хозяйства республики
Акылбек Куришбаев сказал на пресс�конферен�
ции в четверг в Астане, что посевные площади под
зерновыми культурами в республике в текущем го�
ду будут увеличены до 17 млн. га. «Если раньше у
нас посевная площадь составляла 18,9 млн. га, то в
этом году, по планам, по прогнозам областей, она
будет доведена до 19,6 млн. га. Соответственно,
посевные площади зерновых культур будут увели�
чены до 17 млн. га, пшеницы – до 13,5 млн. га», –
заявил он.

В прошлом году пшеницей было засеяно 12,9
млн. га.

В 2007г. Казахстан получил урожай зерна в 20,1
млн.т. в чистом весе. В 2006г. урожай зерна в рес�
публике составил 16,5 млн.т., в 2005�13,8 млн.т., в
2004�12,4 млн.т., в 2003�14,8 млн.т. Interfax,
20.3.2008г.

– Зерноперерабатывающий комплекс стоимос�
тью 950 млн. тенге (7,9 млн.долл.) планируется по�
строить в Акмолинской области Казахстана, сооб�
щили в пресс�службе областной администрации.

Производственная мощность комплекса соста�
вит 300 т. муки и 150�180 т. комбикормов в сутки.
Реализацией проекта занимается ТОО A�DIS.
Строительство комплекса планируется завершить
в 2009г. Ожидается, что на предприятии будет пе�
рерабатываться как местное сырье, так и зерновые
из других регионов страны. ТОО A�DIS договари�
вается о поставках продукции предприятиям Рос�
сии, Молдавии и Болгарии.

Акмолинская область является одним из трех
основных зерносеющих регионов Казахстана.
Interfax, 19.3.2008г.

– Производственное объединение «Гомсель�
маш» поставит 54 машинокомплекта для сборки
зерноуборочных комбайнов КЗС�7 в Казахстане,
сообщил директор маркетинг�центра объедине�
ния Владимир Фролов. Согласно лицензионному
соглашению, комбайны будут собираться на Кос�
танайском дизельном заводе, причем с использо�
ванием значительной части узлов и механизмов
казахстанского производства.

Подобная форма промышленной интеграции
позволяет белорусским производителям иметь оп�
ределенные преференции в виде снижения тамо�
женных платежей, освобождения от уплаты НДС
при продаже, а также возможность передачи тех�
ники в лизинг через компанию «КазАгроФинанс».
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Общая сумма заключенных на 2008г. контрак�
тов по продаже техники на казахстанский рынок
уже превышает 5 млн.долл. Кроме машинокомп�
лектов к началу уборки зерновых культур плани�
руется поставить в Казахстан 20 полнокомплект�
ных комбайнов КСЗ�7 и 2 высокопроизводитель�
ных комбайна КЗС�1218. www.zol.ru, 19.3.2008г.

– Зерноперерабатывающий комплекс стоимос�
тью 950 млн. тенге (7,9 млн.долл.) планируется по�
строить в Акмолинской области Казахстана, сооб�
щили в пресс�службе областной администрации.
Производственная мощность комплекса составит
300 т. муки и 150�180 т. комбикормов в сутки. Реа�
лизацией проекта занимается ТОО A�DIS. Строи�
тельство комплекса планируется завершить в
2009г.

Ожидается, что на предприятии будет перера�
батываться как местное сырье, так и зерновые из
других регионов страны.

ТОО A�DIS договаривается о поставках про�
дукции предприятиям России, Молдавии и Болга�
рии. Акмолинская обл. является одним из трех ос�
новных зерносеющих регионов Казахстана.
www.zol.ru, 19.3.2008г.

– Производственное объединение «Гомсель�
маш» поставит 54 машинокомплекта для сборки
зерноуборочных комбайнов КЗС�7 в Казахстане,
сообщил директор маркетинг�центра объедине�
ния Владимир Фролов.

Согласно лицензионному соглашению, ком�
байны будут собираться на Костанайском дизель�
ном заводе, причем с использованием значитель�
ной части узлов и механизмов казахстанского про�
изводства. Отгрузка машинокомплектов начнется
до конца текущей недели.

Подобная форма промышленной интеграции
позволяет белорусским производителям иметь оп�
ределенные преференции в виде снижения тамо�
женных платежей, освобождения от уплаты НДС
при продаже, а также возможность передачи тех�
ники в лизинг через компанию «Казагрофинанс».

Общая сумма заключенных на 2008г. контрак�
тов по продаже техники на казахстанский рынок
уже превышает 5 млн.долл. Кроме машинокомп�
лектов к началу уборки зерновых культур плани�
руется поставить в Казахстан 20 полнокомплект�
ных комбайнов КСЗ�7 и 2 высокопроизводитель�
ных комбайна КЗС�1218.

Что касается комбайна КЗС�1218, то, по словам
Владимира Фролова, партнеры «Гомсельмаша» в
Казахстане предложили позиционировать эту ма�
шину на местном рынке как конкурента амери�
канскому комбайну John Deere. Имея схожие тех�
нические параметры, белорусская машина значи�
тельно превосходит аналог по соотношению цена�
качество.

Производственное объединение «Гомсельмаш»
– это многопрофильный производитель машин
для возделывания и уборки основных с/х культур.
Технологический ряд выпускаемой продукции со�
стоит из комбайнов и комплексов для уборки зер�
новых, кормовых культур, сахарной свеклы, кар�
тофеля, косилок, машин для комплексной обра�
ботки почвы.

Все проектирование, производство и обслужи�
вание сельхозмашин сертифицировано на соот�
ветствие требованиям международной системы
менеджмента качества ISO 9001�2001. «Гомсель�
маш» неоднократно становился победителем кон�

курса «Лучшие товары Беларуси» и лауреатом кон�
курса «Лучшие товары Беларуси на рынке Россий�
ской Федерации». Объединение было создано в
1978г. на базе одноименного завода, который ве�
дет свою историю с 1930г.

Экспорт производственного объединения
«Гомсельмаш» в янв.�фев. 2008г. составил 48,3
млн.долл., что в 8 раз больше по сравнению с соот�
ветствующим периодом прошлого года. БЕЛТА,
18.3.2008г.

– В Казахстане в этом году будут увеличены по�
севные площади под ряд с/х культур, в т.ч. зерно�
вые, сообщил министр сельского хозяйства Ах�
метжан Есимов. «По данным департаментов сель�
ского хозяйства акиматов областей, планируется
существенное увеличение посевных площадей», –
сказал он на селекторном совещании в правитель�
стве в понедельник.

В частности, по его информации, площади по�
севов зерновых культур будут увеличены на 600
тыс. га, масличных – на 82 тыс. га, сахарной свек�
лы – на 6,6 тыс. га, овощебахчевых – на 4,5 тыс. га.
«Площадь плантаций плодовых культур в текущем
году будет доведена до 34 тыс. га, виноградников
до – 10 тыс. га», – сообщил А.Есимов.

По данным госстатистики, в прошлом году в
Казахстане посевная площадь с/х культур состави�
ла 18,9 млн. га, что больше показателя пред.г. на
531,9 тыс. га.

Наибольший удельный вес посевной площади
пришелся на зерновые и бобовые (на зерно) куль�
туры (81,4%), при этом пшеницей было засеяно
12,9 млн. га.

В прошлом году Казахстан собрал рекордный
урожай зерна – более 20,1 млн.т. в чистом весе, что
на 22% выше уровня 2006г. (в т.ч. 16,6 млн.т. пше�
ницы против 13,5 млн.т. в 2006г.). Interfax,
17.3.2008г.

– Правительство Казахстана в 2008г. выделит
дополнительно 64 млрд. тенге ($530,7 млн.) для
оказания поддержки с/х сектору, сообщил ми�
нистр сельского хозяйства республики Ахметжан
Есимов на региональном совещании с работника�
ми АПК в пятницу в Кустанае.

«Несмотря на имеющие место проблемы в бан�
ковском секторе, в 2008г. государство выделит на
развитие агропромышленного комплекса 64 млрд.
тенге. Постановление правительства об этом было
подписано вчера, 13 марта», – сказал он.

По его словам, основная часть суммы – 40,9
млрд. тенге – будет направлена на кредитование
дочерних компаний нацхолдинга «КазАгро», «то
есть на государственные программы по поддержке
аграрного сектора», 17,2 млрд. тенге – на субсиди�
рование приоритетных направлений, 6 млрд. тенге
– на закупку зерна.

Он также сообщил, что помимо указанной сум�
мы через госфонд «Казына» будет выделено 24
млрд. тенге для целевого кредитования АПК. «Эти
деньги должны восполнить дефицит кредитных
ресурсов, возникший из�за ситуации в банковской
системе», – сказал А.Есимов.

Официальный курс на 14 марта – 120,6 тен�
ге/$1. Interfax, 14.3.2008г.

– В текущем году в Казахстане на развитие аг�
ропромышленного комплекса выделено 64 млрд.
тенге (текущий курс 120,6/1 долл.). Об этом заявил
министр сельского хозяйства РК Ахметжан Еси�
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мов в ходе регионального совещания с работника�
ми АПК, сообщили в пресс�службе министерства.

Согласно постановлению правительства РК о
выделении указанной суммы, которое было под�
писано 13 марта 2008г., на закуп зерна планирует�
ся направить 6 млрд. тенге.

При этом большая часть выделенных средств –
40,9 млрд. тенге – будет направлена на кредитова�
ние дочерних компаний АО «Национальный хол�
динг «КазАгро». Отмечается, что 17,2 млрд. тенге
пойдут на субсидирование приоритетных направ�
лений. Для целевого кредитования АПК выделя�
ется 24 млрд. тенге через АО «Фонд устойчивого
развития «Казына». Как считают в минсельхозе,
эти деньги должны восполнить дефицит кредит�
ных ресурсов, возникший из�за ситуации в бан�
ковской системе.

В Казахстане будут также увеличены размеры
субсидий на производство масличных культур, са�
харной свеклы и кукурузы на зерно. Как сообщи�
ли в министерстве, субсидии на производство зер�
новых культур в 2008г. останутся на прежнем уров�
не. В то же время в числе приоритетных направле�
ний субсидирования останется развитие экспорт�
ных каналов зерна. www.zol.ru, 14.3.2008г.

– Развитие с/х сектора стран Восточной Евро�
пы и СНГ, прежде всего Казахстана, России и Ук�
раины, может остановить беспрецедентный рос�
том мировых цен на продовольствие.

К такому выводу пришли эксперты Продоволь�
ственной и с/х организации Объединенных Наций
(ФАО) и Европейского банка реконструкции и
развития, сообщает служба новостей ООН.

По данным ФАО, в 2007г. мировые цены на
продовольственные товары выросли почти на
40%. Во многом это было вызвано низкими запа�
сами продовольствия, засухами и наводнениями,
климатическими изменениями, высокими ценами
на нефть и растущим спросом на биотопливо.
Особенно выросли цены на зерновые, говорится в
сообщении.

Многие правительства отреагировали на подо�
рожание продуктов питания путем введения ряда
специальных мер в интересах потребителей, в т.ч.
контроля над ценами, повышения субсидий, сни�
жения барьеров на импорт и введения новых огра�
ничений на экспорт с/х продукции. Однако, по
мнению экспертов Европейского банка по рекон�
струкции и развитию и ФАО, многие из этих ша�
гов в долгосрочной перспективе могут оказаться
контрпродуктивным.

Вместо этого они предлагают разблокировать
незадействованный потенциал с/х производства в
странах СНГ, где в последние годы из производст�
ва было выведено 23 млн. га пахотных земель, от�
мечает служба новостей ООН.

Специалисты считают, говорится в сообщении,
что, по меньшей мере, 13 млн. га из них можно ис�
пользовать для выращивания с/х продукции без
каких�либо серьезных экологических потерь.

ФАО обращает внимание на оптимистичные
прогнозы роста в ближайшие годы производства
зерновых в странах СНГ. Ожидается, что в период
между 2007 и 2016 оно вырастет на семь процентов
и достигнет цифры 159 млн.т., отмечается в сооб�
щении. Interfax, 13.3.2008г.

– Введение квот на импорт белого сахара будет
способствовать улучшению ситуации в сахарной
отрасли страны. Об этом говорится в сообщении

Ассоциации производителей свеклы и сахара Ка�
захстана, отмечает ИА «Казахстан Сегодня».

По словам председателя Ассоциации произво�
дителей свеклы и сахара Николая Скугорева: «Ог�
раничение импорта не повлечет за собой скачка
цен на товар первой необходимости, т.к. в стране
не будет создан его дефицит. Заводы на сегодня в
состоянии полностью удовлетворить потребности
всего 15�млн.о населения Казахстана. И даже без
ущерба работать на экспорт».

Как отмечают в Ассоциации производителей
свеклы и сахара, «за последние годы заметно уве�
личился демпинговый ввоз сахара в Казахстан».
Так, «если все предыдущие годы на рынок ввози�
лось не более 8% импортного сахара, то в 2007г.
объем импорта составил уже 30%».

За предыдущий год в Казахстан из�за границы
было поставлено более 139 тыс.т. сахара, 97% ко�
торого таможенными пошлинами не облагалось.
Неконтролируемый рост поставок уже привел к
остановке двух заводов – Алакольского и Бурун�
дайского.

«Мониторинг ситуации на сахарном рынке и
среди крестьянских хозяйств, занимающихся
свеклосеянием, показал: без срочных мер со сто�
роны государства исчезновение грозит всей сахар�
ной отрасли», – подчеркивают в Ассоциации. По
ее данным, для обеспечения страны необходимо
600 тыс.т. сахара.

«При суммарной мощности отечественных за�
водов 3000 т. сахара�сырца в сутки они в состоя�
нии выработать 790 тыс.т. белого сахара, т.е., в
полтора раза больше объема потребления», – от�
мечают в Ассоциации. При этом «в качестве сырья
будет использована как сахарная свекла, так и им�
портный сахар�сырец».

Дефицита сырья, по мнению Ассоциации,
«также не будет, т.к. ограничение распространяет�
ся лишь на готовый продукт, и эта мера является
общепризнанной мировой практикой по разви�
тию внутреннего рынка и укреплению продоволь�
ственной безопасности».

«Принятые меры будут способствовать ста�
бильному развитию рынка, а в долгосрочном пла�
не при стабильной поддержке государства и воз�
рождению отрасли в целом. Негативного влияния
на социальную обстановку в стране введение квот
не окажет», – убеждены в Ассоциации. RosIn�
vest.Com, 12.3.2008г.

– Казахстан, крупнейший производитель зерна
в Центральной Азии, отказался от идеи ввести с 1
марта ограничения на экспорт зерна, поскольку
получил обещание производителей насытить вну�
тренний рынок, сообщил министр сельского хо�
зяйства Ахметжан Есимов.

«Мы договорились, что таких мер мы пока при�
нимать не будем», – сказал он.

«Все решили на договорной основе. В страну
направят необходимый объем зерна по фиксиро�
ванным ценам на внутренний рынок, поэтому ог�
раничительных мер не будет», – добавил он.

Есимов также подтвердил, что на внутренний
рынок, как и планировалось ранее, будет постав�
лено 1,2 млн. т.

«Но если они (сельхозпроизводители) не будут
выполнять свои обещания, то мы тогда сразу вве�
дем», – сказал Есимов.

Россия с 29 янв. ввела запретительные пошли�
ны на вывоз пшеницы за пределы стран Таможен�
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ного союза в 40%, но не менее 105 евро за 1 т., а с
18 фев. перекрыла экспорт пшеницы и меслина в
государства�участники Таможенного союза (Бе�
лоруссию и Казахстан).

На 25 фев. Казахстан экспортировал 7 млн. т.
зерна из урожая прошлого года. Экспортный по�
тенциал республики составляет 10 млн. т.

Казахстан в этом году собрал рекордные 20,1
млн. т. зерна. В прошлом маркетинговом году экс�
порт составил 9,0 млн. т. Рейтер, 11.3.2008г.

– Казахстан, являющийся крупным поставщи�
ком зерна на мировой рынок, пока не будет вво�
дить ограничительных мер на экспорт зерновых,
заявил министр сельского хозяйства Ахметжан
Есимов. «Мы провели очень серьезное совещание
с крупными зерновыми компаниями�экспортера�
ми и мелькомбинатами и договорились, что таких
мер мы пока предпринимать не будем», – сказал
Есимов.

В конце фев. Казахстан заявил о возможности
введения с 1 марта ограничительных таможенных
пошлин на экспорт зерновых, после чего цены на
зерно на мировых рынках поднялись на 25%.

Как пояснил глава минсельхоза, с компания�
ми�экспортерами достигнута договоренность, что
«они направят необходимый объем зерна по фик�
сированным ценам на внутренний рынок». «По�
этому никаких ограничительных мер мы пока
предпринимать не будем, но если они (экспорте�
ры) не будут выполнять свои обязательства, то мы
сразу тогда введем», – заявил он. «Зерно у нас есть,
экспортный потенциал тоже есть, но мы не можем
все это на экспорт отдать. Мы должны себе заре�
зервировать 1,2 млн.т., остальное – на экспорт», –
подчеркнул глава минсельхоза.

Из экспортного потенциала урожая 2007г. в 10
млн.т. Казахстан уже экспортировал 7 млн.т. Вну�
тренняя потребность Казахстана составляет 10
млн.т. зерна, а урожай 2007г. составил рекордные
20,1 млн.т.

Казахстан пока остается единственным миро�
вымэкспортером, не ограничившим вывоз пше�
ницы. РИА «Новости», 11.3.2008г.

– АО «КазАгроФинанс» заключил на выгодных
для казахстанских аграриев условиях контракт с
одним из крупнейших российских производите�
лей зерноуборочной техники – компанией «Рост�
сельмаш». Об этом сообщили в пресс�службе АО
«КазАгроФинанс».

Российская компания поставит на казахстан�
ский рынок порядка 355 комбайнов «Вектор»,
«Нива», «Дон», Acros. Согласно договоренности
поставка зерноуборочных комбайнов будет идти
по ценам на окт. 2007г. Подобная схема была отра�
ботана и в прошлом году, когда к уборочной стра�
де ростовские комбайны поставлялись в Казах�
стан по ценам на август 2006г. www.zol.ru,
7.3.2008г.

– Казахстан определяется с объемами зерна,
необходимыми для насыщения внутреннего рын�
ка, перед введением экспортных пошлин, сооб�
щила директор департамента земледелия и фито�
санитарной безопасности министерства сельского
хозяйства Анна Буць. «Пока изучается вопрос на�
сыщения внутреннего рынка (зерном – ИФ)», �
отметила она.

Отвечая на вопрос агентства, введены ли экс�
портные пошлины на зерно, о чем ранее заявлял
глава минсельхоза Ахметжан Есимов, она сказала:

«Экспортные пошлины не вводят просто так.
Должно быть решение правительства, а его не бы�
ло».

Как заявлял ранее А.Есимов, в Казахстане с 1
марта могут быть введены таможенные пошлины
на экспорт зерна. «В любом случае в ближайшее
время мы будем ограничивать экспорт, но о его за�
прете речь не идет, поскольку у нас есть соответст�
вующие ресурсы», – отмечал министр.

По его данным, до урожая�2008 Казахстан мо�
жет экспортировать 3 млн.т. зерна. В прошлом го�
ду Казахстан собрал рекордный урожай зерна –
более 20 млн.т. в чистом весе. Interfax, 3.3.2008г.

– За IV кв. 2007г. АО «Национальная компания
«Продовольственная контрактная корпорация»
(Казахстан) было реализовано на экспорт 254,98
тыс.т. зерна. Об этом говорится в финансовой от�
четности корпорации за IV квартал 2007г., опубли�
кованной Казахстанской фондовой биржей. Всего
с начала 2007г. «Продкорпорацией» было реализо�
вано на экспорт 498,01 тыс.т. зерна, в т.ч. 394,51
тыс.т. коммерческого зерна.

Согласно финансовой отчетности, за весь про�
шедший год объем реализованной продукции кор�
порацией составил 1,032 млн.т. зерна. Основными
видами деятельности АО «Национальная компа�
ния «Продовольственная контрактная корпора�
ция» является обеспечение закупа, формирова�
ния, учета, организации хранения, обновления,
перемещения, реализации государственных ре�
сурсов зерна и продуктов его переработки.
www.zol.ru, 29.2.2008г.

– Казахстан из�за складывающегося дефицита
овощей вынужден будет прибегнуть к их импорту,
сообщил руководитель отдела торговли министер�
ства индустрии и торговли республики Айдар Ко�
зыбаков.

«Запасов, созданных осенью, не хватило. Уже
начинается скачок цен. Овощей нет, надо завозить
из соседних стран», – сказал он на совещании по
вопросам обеспечения северных регионов Казах�
стана овощной продукцией из южных областей в
среду в Шымкенте (адмцентр Южно�Казахстан�
ской области, ЮКО).

Вместе с тем А.Козыбаков отметил, что «для ве�
сеннего закупа плодоовощной продукции нужны
изменения в системе госзакупок для социально�
предпринимательских корпораций, надо, чтобы
сняли с них необходимость действовать по тендер�
ной процедуре».

Между тем первый заместитель акима ЮКО
Ислам Абишев, выступая на совещании, подчерк�
нул, что обеспечить стабильность поставок овощ�
ной продукции с юга возможно только при нали�
чии современных плодоовощных баз. «Но тепли�
цы, овощехранилища пусть строит государство,
социально�предпринимательские корпорации. И
потом отдает под управление с последующим вы�
купом», – заявил И.Абишев.

Присутствовавший на совещании министр ин�
дустрии и торговли Казахстана Владимир Школь�
ник пообещал рассмотреть данные предложения.
Interfax, 27.2.2008г.

– Чистая прибыль АО «Продовольственная
контрактная корпорация» («Продкорпорация»,
оператор закупок зерна в госрезерв Казахстана) в
2007г., по предварительным данным, составила
433,323 млн. тенге, что в 1,7 раза превышает пока�
затель 2006г.
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Как сообщается в неконсолидированной фи�
нансовой отчетности компании, размещенной на
веб�сайте Казахстанской фондовой биржи, доход
от реализации продукции и оказания услуг в про�
шлом году составил 23 млрд. 398 млн. 78 тыс. тен�
ге (рост на 4,5%), себестоимость реализованной
продукции равнялась 18 млрд. 919 млн. 887 тыс.
тенге (снижение на 1,3%).

Активы компании достигли 74 млрд. 296 млн.
893 тыс. тенге (рост на 27,9%), обязательства – 48
млрд. 110 млн. 112 тыс. тенге (рост на 33,9%).

Уставный капитал вырос с 12 млрд. тенге
991,583 млн. тенге до 16 млрд. 722,283 млн. тенге,
собственный капитал – с 22 млрд. 155,349 млн.
тенге до 26 млрд. 186,781 млн. тенге.

АО «Продкорпорация» имеет 10 региональных
представительств в Казахстане, а также зарубеж�
ные представительства в Великобритании, Рос�
сии, Китае, Иране и Азербайджане. Корпорация
имеет 5 дочерних предприятий, специализирую�
щихся на закупках, хранении зерна и логистике, 6
хлебных баз, расположенных в разных регионах
Казахстана, зерновой терминал в порту Актау на
Каспийском море мощностью перевалки до 500
тыс.т. ежегодно. «Продкорпорация» входит в
структуру нацхолдинга «КазАгро».

Официальный курс на 27 фев. – 120,75 тенге/1
долл. Interfax, 27.2.2008г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов подписал постановление кабинет министров о
введении квот на импорт белого сахара, сообщили
в пресс�службе главы правительства.

Ранее директор департамента по развитию пе�
рерабатывающей промышленности и ВТО минис�
терства сельского хозяйства Казахстана Айна Ку�
саинова говорила, что действие квот продлится до
1 окт. 2008г.

На селекторном совещании в понедельник в
Астане министр сельского хозяйства Казахстана
Ахметжан Есимов также выступал за принятие по�
становление о введении квот на импорт сахара. Он
отметил, что Казахстан примет адекватные рос�
сийским меры по защите внутреннего сахарного
рынка. «Цены на сахар держатся на уровне 100
тенге за 1 кг. с начала года. Но ценовая ситуация
может измениться, поскольку Россия приняла
очень жесткие меры по защите внутреннего рынка
от импорта, что может дестабилизировать ситуа�
цию у нас», – сказал он.

Он напомнил, что подписан меморандум с са�
харными заводами, в рамках которого они обязу�
ются обеспечить внутренний рынок за счет отече�
ственного производства, стабилизировать цены на
белый сахар, поставлять производителям сахарной
свеклы материальные и финансовые ресурсы для
проведения полевых работ. «Положения меморан�
дума выполняются», – отметил министр.

А.Есимов также сообщил, что введенный в Ка�
захстане в окт. 2007г. на период до 1 фев. 2008г. за�
прет на экспорт растительного масла будет про�
длен до 1 июня этого года. Соответствующее по�
становление правительства будет подписано, до�
бавил он. Отменены таможенные пошлины на им�
порт этого продукта в Казахстан.

По данным Института конъюнктуры аграрного
рынка (ИКАР, Россия), потребление сахара в Ка�
захстане оценивается в 450 тыс.т. в год. Потреб�
ность удовлетворяется за счет производства свек�
ловичного сахара – от 25 тыс. до 50 тыс.т. в год и

переработки импортного сахара�сырца – 500
тыс.т. Производство сырцового сахара последние
годы растет.

В Казахстане имеется 6 сахарных заводов, из
которых 4 имеют возможности для переработки
сырца.

За 11 месяцев 2007г. экспорт белого сахара из
России в Казахстан составил 93,5 тыс.т. Кроме
России, сахар в республику также поставляет Бе�
лоруссия.

Официальный курс на 25 фев. – 120,39 тенге/1
долл. Interfax, 26.2.2008г.

– Решение Казахстана о введении квоты на им�
порт белого сахара противоречит целям создания
единого экономического и торгового пространст�
ва стран СНГ, считают в Союзе сахаропроизводи�
телей России (Союзроссахар).

Как уже сообщалось, правительство Казахстана
ввело квоты на импорт белого сахара в страну в
объеме 47 тыс.т. сроком до 1 окт. 2008г. Необходи�
мость этого объясняется защитой внутреннего
рынка, прежде всего, от поставок сахара из Рос�
сии.

«Это решение было неожиданным для участни�
ков сахарного рынка, поскольку еще совсем не�
давно на заседании Межгоссовета ЕврАзЭС на
уровне глав правительств были подписаны девять
документов, образующих договорно�правовую ба�
зу Таможенного союза», – заявил «Интерфаксу»
председатель правления Союзроссахара Андрей
Бодин.

По его словам, эти документы предусматрива�
ют взаимно согласованные меры по защите внут�
ренних рынков и таможенно�тарифному регули�
рованию и нацелены на формирование единого
экономического пространства стран, входящих в
это интеграционного образование. Однако приня�
тое Казахстаном решение противоречит и дейст�
вующим договоренностям, и нормам торговли,
которые существуют в рамках СНГ и ЕврАзЭС.

А.Бодин отметил, что в соответствии с действу�
ющей практикой взаимодействия стран СНГ лю�
бая ограничительная мера должна предваряться
проведением специального расследования. В его
ходе сторона, планирующая введение ограничи�
тельных мер, должна доказать, что импорт пред�
ставляет угрозу для внутреннего рынка. Кроме то�
го, она должна за месяц предупредить своих торго�
вых партнеров о планируемом ограничении. «Ни
того, ни другого сделано не было, – заявил глава
Союзроссахара. – Оперативное решение казах�
станской стороны вызывает сомнение по поводу
перспектив развития взаимной торговли между
двумя странами».

Говоря о возможном влиянии решения Казах�
стана на российский рынок сахара, А.Бодин за�
явил, что эта мера практически не отразится на
нем, поскольку объемы поставок были незначи�
тельными и не превышали 110 тыс.т.

Как заявил журналистам министр сельского хо�
зяйства РФ Алексей Гордеев, «если страны стре�
мятся к созданию единого экономического и тор�
гового пространства, то здесь их взаимные обяза�
тельства должны существовать реально, во многих
инструментах, таких, как, например, бюджетная,
таможенная, тарифная политика». «Если же это
все не согласовано и негармонично, то никакого
единого пространства по факту не получится», –
считает он.
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По данным Института конъюнктуры аграрного
рынка (ИКАР, Россия), потребление сахара в Ка�
захстане оценивается в 450 тыс.т. в год. Потреб�
ность удовлетворяется за счет производства свек�
ловичного сахара – от 25 тыс. до 50 тыс.т. в год и
переработки импортного сахара�сырца – 500
тыс.т. Производство сырцового сахара последние
годы растет.

В Казахстане имеется 6 сахарных заводов, из
которых 4 имеют возможности для переработки
сырца.

За 11 месяцев 2007г. экспорт белого сахара из
России в Казахстан составил 93,5 тыс.т. Кроме
России, сахар в республику также поставляет Бе�
лоруссия. Interfax, 26.2.2008г.

– В Казахстане введена квота на импорт сахара.
Соответствующее постановление подписал пре�
мьер�министр Казахстана Карим Масимов. Об
этом 26 фев. сообщили в пресс�службе премьер�
министра республики Казахстан.

Как сообщил глава минсельхоза Ахметжан
Есимов, квота на ввоз сахара введена до 1 окт.
2008г. и составит 47 тыс.т. Министр сельского хо�
зяйства подчеркнул, что данная мера направлена
на защиту внутреннего рынка. По словам Есимо�
ва, чтобы предприятия, с которыми заключены
контракты на поставку сахара не понесли штраф�
ные санкции, квоту распределят между ними. ИА
Regnum, 26.2.2008г.

– Казахстан с 1 марта введет меры по ограниче�
нию экспорта зерна. Об этом заявил министр
сельского хозяйства республики Ахметжан Еси�
мов.

«С 1 марта будут приняты меры, которые мы
иногда применяем. Квотирования, наверное, не
будет, есть другие меры регулирования, например,
таможенно�тарифные. Россия сейчас их уже при�
меняет. Они повысили до 40% вывозные таможен�
ные пошлины на пшеницу, это привело к тому,
что стало невыгодно вывозить. Мы примем или
подобные меры, или другие, но, во всяком случае,
ограничивать экспорт мы будем», – сказал А. Еси�
мов журналистам в Астане.

«В любом случае в ближайшее время мы будем
ограничивать экспорт, но о его запрете речь не
идет, поскольку у нас есть соответствующие ре�
сурсы», – подчеркнул А. Есимов, добавив, что из
урожая 2007г. Казахстан экспортировал уже 7
млн.т. зерна.

«До урожая 2008г. мы еще можем экспортиро�
вать 3 млн.т. зерна. У нас есть ресурсы и возмож�
ности, чтобы экспорт зерна шел помесячно в тех
объемах, который в последующем абсолютно не
сказался бы на обеспеченности Казахстана зер�
ном, мукой и хлебными изделиями», – добавил
министр.

В прошлом году Казахстан собрал рекордный
урожай зерна – более 20 млн.т. в чистом весе. Ros�
Invest.Com, 26.2.2008г.

– Казахстан примет адекватные российским
меры по защите внутреннего сахарного рынка. Об
этом сказал министр сельского хозяйства Казах�
стана Ахметжан Есимов, выступая на селекторном
совещании в правительстве 25 фев. в Астане.

Как передает «Интерфакс», цены на сахар дер�
жатся на уровне 100 тенге за 1 кг. с начала года. Но
ценовая ситуация может измениться, поскольку
Россия приняла очень жесткие меры по защите

внутреннего рынка от импорта, что может деста�
билизировать ситуацию в Казахстане.

В России в последние годы принималось нема�
ло мер по снижению зависимости страны от им�
портного сырья и увеличению производства са�
харной свеклы. Так, с 1 дек. 2007г. по 31 мая 2008г.
в России действует сезонная пошлина на импорт
сахара�сырца. Ее размер составляет от 220 до 270
долл. за 1 т. в зависимости от мировой цены на са�
хар. Эта мера направлена на защиту отечествен�
ных производителей, продукция которых не вы�
держивает ценовой конкуренции с более дешевым
сырцовым сахаром.

Проект постановления о введении квот на им�
порт белого сахара находится на рассмотрении в
правительстве Казахстана. Синьхуа, 26.2.2008г.

– Казахстан, крупнейший производитель зерна
в Центральной Азии, с 1 марта намерен ограни�
чить экспорт зерна, сообщил в понедельник жур�
налистам министр сельского хозяйства Ахметжан
Есимов. «С 1 марта будут введены меры, которые
мы иногда применяем», – сказал он, пояснив, что
«квотирования, наверное, не будет на экспорт».

Говоря о введении ограничений Есимов сказал,
что у Казахстана есть подобные российским меры
регулирования, в частности таможенные тарифы.
Россия с 29 янв. ввела запретительные экспортные
пошлины на пшеницу за пределы стран Таможен�
ного союза в 40%, но не менее 105 евро за 1 т. Рос�
сийские власти с 18 фев. ввели запрет на экспорт
пшеницы и меслина в государства�участники Та�
моженного союза (Белоруссию и Казахстан).

Запрет начнет действовать через месяц после
опубликования постановления и продлится до 30
апр. 2008г. «Мы примем или подобные меры или
другие, но во всяком случае ограничивать экспорт
мы будем, но запрещать не будем, потому, что у
нас есть ресурсы для того, чтобы экспортировать
зерно «, – сказал министр.

На 25 фев. Казахстан экспортировал 7 млн. т.
зерна из урожая прошлого года. Экспортный по�
тенциал республики составляет 10 млн. т. «За ос�
тавшийся период до нового урожая мы можем экс�
портировать 3 млн. т. с учетом того, что у нас есть
необходимый запас и переходящий объем», – ска�
зал Есимов.

Министр на заседании правительства сообщил
о необходимости прежде всего насыщения внут�
реннего рынка и только затем – экспорта излишка
зерна. «Сильно увлекаются экспортом», – посето�
вал Есимов.

Министр указал на необходимость создания за�
пасов зерна с учетом высоких мировых цен.

«Сейчас очень внимательно надо заняться во�
просами обеспечения и создания запасов сырья,
поскольку напряженность на зерновом рынке и
дальше будет нарастать, об этом говорят мировые
аналитики. Цены растут, поэтому надо будет запа�
саться сырьем», – сказал Есимов.

Казахстан в этом году собрал рекордные 20,1
млн. т. зерна. В прошлом маркетинговом году экс�
порт составил 9 млн. т. Рейтер, 25.2.2008г.

– Казахстан с 1 марта может ввести таможен�
ные пошлины с целью ограничения экспорта зер�
на для предотвращения угрозы возникновения его
дефицита и роста цен на внутреннем рынке, за�
явил министр сельского хозяйства республики Ах�
метжан Есимов. Вслед за эти мировые цены на
зерно достигли нового рекорда.
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В прошлом году Казахстан собрал рекордный
урожай зерна – 20,1 млн. т. в чистом весе, что на
22% выше уровня 2006г. (в т.ч. 16,6 млн. т. пшени�
цы против 13,5 млн. т. в 2006г.), однако в условиях
благоприятной мировой конъюнктуры произво�
дители уже экспортировали с начала сезона 7 млн.
т. из запланированных 10 млн. зерна.

«1 марта будут предприняты меры, к которым
мы иногда прибегаем, в частности, могут быть вве�
дены таможенные пошлины на экспорт зерна, –
сказал министр журналистам. – В любом случае в
ближайшее время мы будем ограничивать экс�
порт, но о его запрете речь не идет, поскольку у
нас есть соответствующие ресурсы».

А.Есимов считает, что производители в услови�
ях роста цен на пшеницу на мировом рынке не
должны «увлекаться экспортом», а вначале обес�
печить потребности внутреннего рынка. «До уро�
жая 2008г. мы еще можем экспортировать 3 млн. т.
зерна», – сказал министр.

Казахстан в последние годы наращивал экс�
порт зерна и планирует в дальнейшем увеличить
поставки минимум до 12 млн. т. в год против 9
млн. в предыдущем сельхозгоду, войдя в пятерку
крупнейших мировых экспортеров этой продук�
ции.

Казахстан – третий крупнейший после России
и Украины производитель зерна в СНГ.

Россия, чтобы остановить рост цен на внутрен�
нем рынке, с 29 янв. практически прекратила экс�
порт пшеницы, после того как пошлина на нее бы�
ла повышена до 40%. По оценкам, к дате введения
повышенной пошлины Россия экспортировала
12,5�12,6 млн. т. зерна, из которых 11 млн. т. при�
ходится на пшеницу.

Украина с начала сельхозгода практически
приостановила отгрузки зерна на внешние рынки
из�за введения правительством квотирования зер�
нового экспорта. С 1 янв. по 31 марта 2008г. разре�
шен экспорт 1,2 млн. т. зерна. Экспортный потен�
циал Украины в 2007/8 сельхозгоду эксперты оце�
нивают в 4�5 млн. т.

В мире с мая прошлого года стоимость пшени�
цы повысилась более чем в два раза и достигла на
биржах в США рекордных уровней, превысив 420
долл. за 1 т. С сент. пшеница обновляла рекорд 16
раз.

Мировое производство пшеницы в текущем
сельхозгоду, завершающемся в мае, составит 603
млн. т., тогда как потребление вырастет до 619
млн. т., прогнозирует минсельхоз США. Interfax,
25.2.2008г.

– Введенный в Казахстане запрет на экспорт
растительного масла будет продлен до 1 июня те�
кущего года, сообщил министр сельского хозяйст�
ва республики Ахметжан Есимов.

«Временный запрет на экспорт маслосемян и
нерафинированного масла продлевается», – ска�
зал он в ходе селекторного совещания в прави�
тельстве в понедельник, добавив, что соответству�
ющее постановление правительства будет подпи�
сано в ближайшее время.

Как сообщил журналистам А.Есимов после со�
вещания, запрет будет продлен до 1 июня 2008г.

Вместе с тем, по данным главы минсельхоза, в
настоящее время отменены таможенные пошлины
на импорт данного продукта в Казахстан.

Как сообщалось, запрет на экспорт раститель�
ного масла в Казахстане был введен в окт. 2007г. на

период до 1 фев. 2008г. Данная мера была принята
с целью насыщения внутреннего рынка и сниже�
ния цен на данный продукт. Interfax, 25.2.2008г.

– Производство готовой продукции в перера�
батывающем секторе сельского хозяйства Респуб�
лики Казахстан в 2007г. увеличилось на 7,2% по
сравнению с 2006г. Об этом на пресс�конферении
в Астане заявила директор департамента по разви�
тию перерабатывающей промышленности и ВТО
минсельхоза РК Айна Кусаинова.

По ее словам, в Казахстане за последние четы�
ре года ввод новых мощностей по переработке мя�
са составляет 68%, молока – 67%, масличных
культур – 28%.

Как отметила А.Кусаинова, субсидирование
ставки вознаграждения по кредитам банков второ�
го уровня перерабатывающим предприятиям поз�
волило в течение 5 лет привлечь в отрасль 58,1
млрд. тенге (текущий курс 120,19/$1). «Таким об�
разом, каждый 1 тенге бюджетных субсидий при�
влек 15 тенге кредитных средств и обеспечил воз�
врат 3 тенге налоговых поступлений в бюджет», –
заявила директор департамента.

Привлеченные кредитные ресурсы позволили
предприятиям, участвовавшим в реализации бюд�
жетной программы заметно улучшить производст�
венные показатели. В 2007г. к уровню 2006г. пере�
работка зерновых культур в данных предприятиях
увеличилась на 32%, молока – 26% и мяса – 17%,
отметила А.Кусаинова. www.zol.ru, 21.2.2008г.

– Казахстан не будет вводить запрет на импорт
сахара, а рассматривает вопрос о введении квот на
его поставку, сообщил министр индустрии и тор�
говли республики Галым Оразбаков. Ранее прави�
тельство Казахстана приняло решение обсудить
возможность введения квот на импорт сахара.

Между тем казахстанские производители свек�
лы и сахара выступают за введение квоты на им�
порт сахара, т.к. отечественные производители в
состоянии удовлетворить потребности республи�
ки в сахаре. Пять сахарных заводов республики
рассчитаны на выработку 790 тыс.т., тогда как, по
данным экспертов, необходимо производить 550�
600 тыс.т. сахара в год. Однако казахстанские про�
изводители приветствовали бы беспошлинный
ввоз в страну сахара�сырца в качестве сырья.

В прошлом году заводы Казахстана произвели
328 тыс.т. сахара, из них 8% – свекловичного. В
прошлом году доля импортного сахара в республи�
ке составила 30%, в то время как несколько преды�
дущих лет – 8%. Interfax, 19.2.2008г.

– Египет купил 235 тыс.т. пшеницы в Казахста�
не и США, сообщило агентство Bloomberg. По�
ставки зерна будут осуществляться 15�31 марта.

Египет приобрел 115 тыс.т. американской мяг�
кой красной озимой пшеницы по цене 391,48
долл. за 1 т., а также 120 тыс.т. казахстанского зер�
на стоимостью 403 долл. за 1 т.

Египет является вторым по величине в мире
импортером пшеницы после Бразилии, закупая
зерно в США, Франции, Австралии, Аргентине,
Сирии, Казахстане и РФ. В 2006 маркетинговом
году Египет импортировал 7 млн. т. пшеницы, что
составляет половине его потребностей. Interfax,
14.2.2008г.

– Казахстанские производители свеклы и саха�
ра выступают за введение квоты на импорт сахара,
сообщил председатель казахстанской ассоциации
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производителей свеклы и сахара Николай Скуго�
рев на пресс�конференции в среду в Алма�Ате.

По данным ассоциации, в ближайшее время
ожидается поставка 250 тыс.т. российского и бело�
русского сахара, который ввозится беспошлинно.
«Это массированный демпинговый ввоз сахара,
произведенного в России по так называемым тол�
линговым схемам, когда сахар вырабатывается из
импортного сахара�сырца для третьих стран. В ре�
зультате цены на сахар в республике будут дикто�
вать зарубежные производители «, – сказал
Н.Скугорев.

Как отметил на пресс�конференции президент
АО «Алматинский сахар» и АО «Карабулакский
сахарный завод» Смагали Каримов, отечествен�
ные производители в состоянии удовлетворить
потребности республики в сахаре. По его словам,
необходимо производить 550�600 тыс.т. сахара в
год, мощности же пяти сахарных заводов респуб�
лики рассчитаны на выработку 790 тыс.т.

От введения квот на импорт сахара кондитер�
ские фабрики не пострадают. «Пяти кондитер�
ским фабрикам республики требуется 37 тыс.т. са�
хара. По нашим данным, на этот объем правитель�
ство квоту не вводит, и их права не будут ущемле�
ны», – отметил Н.Скугорев.

В прошлом году заводы Казахстана произвели
328 тыс.т. сахара, из них 8% – свекловичного. В
прошлом году доля импортного сахара в республи�
ке составила 30%, в то время как несколько преды�
дущих лет – 8%.

Вместе с тем Н.Скугорев отметил, что отечест�
венные производители только приветствовали бы
беспошлинный ввоз в Казахстан сахара�сырца в
качестве сырья.

Производители свеклы и сахара также предла�
гают правительству разработать госпрограмму
поддержки отрасли.

Как отметил на пресс�конференции глава кре�
стьянского хозяйства по выращиванию свеклы
«Айтумар» Саин Курмашев, определенные шаги в
этом направлении уже сделаны, в частности, при�
нято решение об увеличении субсидий фермерам с
11 тыс. тенге до 50 тыс. тенге на один гектар.

«Мы в один гектар вкладываем 150�165 тыс.
тенге, 30�33% будет субсидироваться государст�
вом, т.е. цена сахара будет снижена, и будет заин�
тересованность наших крестьян заниматься имен�
но свеклой», – считает С.Курмашев.

Следующей мерой правительства должна быть
соответствующая ценовая политика. «Для нас это
очень важно. Зерно подорожало в несколько раз, а
цена на сахар не увеличилась», – отметил он.

Отпускная цена производителей сахара в рес�
публике составляет 70 тенге за 1 кг., в розничной
сети – 100�110 тенге за 1 кг., хотя в прошлом году
его цена в торговой сети достигала 130 тенге.

Как ранее сообщил министр индустрии и тор�
говли республики Галым Оразбаков, введение
квот на импорт сахара будет рассматриваться в
правительстве на текущей неделе. Interfax,
13.2.2008г.

– «Казахстан занимает первое место во внеш�
неторговом обороте Уральского региона России»,
об этом сегодня в Алматы на бизнес�встрече с ру�
ководителями предприятий Урала сказал вице�
президент ТПП г. Алматы Мухтархан Бияров.

Торгово�экономическая миссия Уральской
ТПП в Алматы является третьей по счету. Две пре�

дыдущие бизнес�встречи дали определенные ре�
зультаты. Так, ТОО «Казтрансформатор» подпи�
сало соглашение о создании торгового дома с ОАО
«Свердловский завод трансформаторов тока»,
ТОО «Resco» заключило договор о поставках. В
ходе переговоров с казахстанскими компаниями
уральский завод «Стройдомаш» заключил кон�
тракт на поставку БКМ�317, получены заявки на
поставку бурильной техники. Более 20 казахстан�
ских организаций – проектные институты, мон�
тажные объединения, промышленные предприя�
тия провели переговоры с ОАО «Уралэлектротяж�
маш».

В ходе нынешних переговоров были обсуждены
вопросы выполнения уже имеющихся договоров,
проанализированы перспективы развития энерге�
тики Казахстана. ОАО «Уралэлектротяжмаш» по�
лучен заказ на поставку трансформаторов на сум�
му 30 млн. руб. С трансформаторным заводом
Кентау достигнута договоренность о дилерском
сотрудничестве.

В 2004г. объем торгового оборота между Казах�
станом и Уральским регионом России составлял
616 млн.долл. В 2007г. этот показатель вырос поч�
ти в 3,5 раза и составил 2.2 млрд.долл. США. Это
16,4% от общего товарооборота. Казахстан постав�
ляет муку, зерно, макаронные изделия, металло�
прокат, трубы и т.д. Из Урала в Казахстан идет
продукция тяжелого машиностроения, лес, транс�
форматоры, оборудование для ж/д отрасли.

Основной целью торгово�экономической мис�
сии является развитие и углубление двустороннего
торгово�экономического, научно�технического
сотрудничества предпринимателей наших регио�
нов в свете практической реализации «Стратегии
вхождения Казахстана в число 50 наиболее конку�
рентоспособных стран». www.zol.ru, 13.2.2008г.

– В Казахстане приступили к промышленному
производству вакцины против птичьего гриппа,
сообщил гендиректор Национального центра био�
технологий Ерлан Раманкулов. «В янв. 2008г. на�
чато промышленное производство казахстанской
вакцины от птичьего гриппа в объеме 7 млн. доз»,
– сказал Е.Раманкулов, выступая на коллегии ми�
нистерства образования и науки в Астане.

«Результаты испытаний вакцины против пти�
чьего гриппа в четырех областях показали, что
вакцина очень эффективна и лучше российского
аналога», – отметил он, заметив, что казахстан�
ская вакцина будет дешевле российской.

Создав вакцину, Казахстан вошел в небольшой
круг стран, разработавших собственный препарат
против гриппа птицы, подчеркнул Е.Раманкулов.
«Казахстан стал 13 государством, которое обладает
вакциной от птичьего гриппа, наряду с такими
странами, как США, Китай, Россия, Англия,
Франция, Вьетнам», – сказал он. Interfax,
4.2.2008г.

– Доходы Казахстана от экспорта зерна через
несколько лет могут достигнуть 5 млрд.долл., со�
общил президент АО «Продовольственная кон�
трактная корпорация» («Продкорпорация», опе�
ратор закупок зерна в госрезерв в Казахстане) Рус�
лан Азимов на коллегии министерства сельского
хозяйства в среду в Астане.

«По прогнозам, экспортная выручка Казахста�
на от продажи зерна в ближайшие три�четыре года
достигнет 5 млрд.долл.», – сказал Р.Азимов, отме�
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тив, что для достижения этих показателей необхо�
димо решить ряд проблем.

«В частности, из�за географического положе�
ния Казахстана наши экспортеры несут большие
расходы по транспортировке зерна. Поэтому кор�
порация стремится полнее использовать каспий�
ский маршрут», – сказал он. В связи с этим прове�
дена реконструкция морского терминала в Актау и
«теперь порту «Актау» нужно придать статус по�
гранперехода, приравняв его к приграничным
станциям, таким как «Тобол» и «Сарыагаш», и от�
менить НДС на экспортный ж/д тариф», – сказал
Р.Азимов.

Кроме того, в Азербайджане построен зерновой
терминал, аналогичные комплексы строятся в
иранском порту «Амирабад» и черноморском пор�
ту «Поти». «В перспективе намечается создать зер�
новой терминал в порту «Хомейни» и приобрести
терминал в одном из черноморских портов Украи�
ны», – добавил Р.Азимов.

Вместе с тем прорабатываются вопросы поста�
вок зерна в Китай и строительства перевалочной
базы емкостью хранения 20�30 тыс.т. зерна на
станции «Достык».

Все эти меры позволят экспортировать до 10�12
млн. т. зерна в год, считает Р.Азимов. «При выде�
лении необходимых финансовых ресурсов на эти
цели будет создана инфраструктура, которая поз�
волит выстроить надежные и независимые каналы
экспорта. Это даст возможность довести объемы
экспорта до 10�12 млн. т. зерна в год, а использова�
ние морских судов уменьшит затраты по доставке
зерна», – сказал он.

Казахстан из урожая 2007г. может экспортиро�
вать не менее 10 млн. т. зерна. Из урожая пред.г.
было экспортировано 9 млн. т. зерна.

Министерство сельского хозяйства Казахстана
считает, что в среднесрочной перспективе экс�
портный потенциал Казахстана в зерне может
быть увеличен на 50�60%.

По предварительным итогам, в 2007г. собран
рекордный урожай – 22,6 млн. т. в первоначаль�
ном весе, что на 22% больше уровня 2006г. В уро�
жае прошлого года доля высококачественной
пшеницы составила 76%, а средняя урожайность
зерновых – 14,8 центнера с га. Interfax, 16.1.2008г.

– В Казахстане цены на хлеб и муку до следую�
щего урожая повышаться не будут, заявил глава
правительства Карим Масимов.

«Во II пол. прошлого года нам удалось сдержать
обещания перед населением и, начиная с нояб.,
ценовая планка (по хлебу) была выдержана в це�
лом по стране.

И сейчас те обязательства, которые взяли на се�
бя агропродовольственная корпорация вместе с
Зерновым союзом, что до урожая следующего
(маркетингового, июль 2007�июнь 2008г.) года це�
ны на хлеб и муку будут оставаться в прежних пре�
делах, еще раз подтверждаются», – сказал К.Ма�
симов, выступая на коллегии министерства сель�
ского хозяйства в среду в Астане.

«Поскольку цена поднялась, мы не должны допу�
стить, чтобы она росла еще выше, вне зависимости
от того, как будет складываться ситуация на миро�
вом зерновом рынке. И сейчас я хотел бы еще раз та�
кое заявление сделать (о том, что хлеб не подорожа�
ет)», – подчеркнул К.Масимов. Interfax, 16.1.2008г.

– Производство пшеницы в тек.г. на душу на�
селения в Казахстане составило 1078 кг., что поз�

волило стране по этому показателю выйти на пер�
вое место в мире, опередив Австралию.

Как сообщил Акылбек Куришбаев, вице�ми�
нистр сельского хозяйства, за последние 5 лет
среднегодовое производство зерна в Казахстане
увеличилось на 2,7 млн.т., или 21%, по сравнению
с предыдущим пятилетним периодом.

В этом году собран рекордный урожай зерна в
22,6 млн.т. (увеличение на 22% в сравнении с пре�
дыдущим годом). После доработки валовый сбор
пшеницы составит 16,6 млн.т., а экспортный по�
тенциал зерновых – не менее 10 млн.т.

В министерстве сельского хозяйства считают,
что в среднесрочной перспективе экспортный по�
тенциал Казахстана в зерне может быть увеличен
на 50�60%. За счет использования новых техноло�
гий производство пшеницы может вырасти с 13 до
19 млн.т., среднегодовое производство зерновых в
целом – до 26 млн.т. С учетом этого в ближайшие
годы Казахстан намерен увеличить поставки пше�
ницы на мировые рынки как минимум до 12
млн.т., что позволит ему войти в пятерку крупней�
ших мировых экспортеров данного продукта.

Высокие показатели 2007г. были достигнуты на
фоне неурожая в основных зернопроизводящих
районах мира. Но власти рассчитывают, что с
улучшением природных факторов спрос на казах�
станскую пшеницу не упадет. Ведь она отличается
высоким качеством, доля зерна I�III класса в этом
году составила 76%. В перспективе Казахстан мо�
жет производить до 7 млн.т. пшеницы с содержа�
нием протеина более 12,5%, а она имеет большой
спрос в странах ЕС и Китае. www.zol.ru,
11.12.2007г.

– С 2008г. Казахстан планирует начать постав�
ки зерна в Иорданию. Об этом в интервью агентст�
ву сообщил директор департамента по внешнеэко�
номической деятельности АО «Национальная
компания «Продовольственная контрактная кор�
порация» Даулет Увашев. «Мы напрямую сейчас
отрабатываем вариант контрактов с иорданским
министерством торговли», – сказал Д. Увашев.
«Мы планируем прямые поставки через порт
Вентспилс, которые планируется начать где�то с
фев. 2008г., в объеме около 300 тыс. тонн», – пояс�
нил он.

Д. Увашев пояснил, что стороны уже «подписа�
ли меморандум о взаимном сотрудничестве и во�
просах поставки продовольственного зерна на
иорданский рынок двумя путями – либо через
тендер, либо прямым контрактом». «В дек. будет
визит рабочей группы, и он будет определяющим,
и контракт уже в начале года может быть подпи�
сан. Мы готовы сразу работать и начинать отгруз�
ки. Я думаю, что мы в дек. уже контракт подпишем
с Иорданией и в начале года начнем отгружать», –
добавил он.

Вместе с тем, по словам Д. Увашева, «первона�
чально договор шел о 800 тыс.т., но потом иордан�
ская сторона сделала корректировку, потому что
это первая для них поставка казахстанской пше�
ницы».

«Раньше они получали через посредников нашу
пшеницу, и, соответственно, она шла небольши�
ми объемами. Поэтому они сейчас предложили
поработать по первой партии в 300 тыс.т. и с воз�
можным стабильным ежегодным экспортом Ка�
захстана не менее 300 тыс.т. Можно увеличивать
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поставки и быть прямым поставщиком для Иорда�
нии ежегодно», – считает Д. Увашев.

Кроме того, «одним из перспективных рынков
для Казахстана является Туркменистан, куда пла�
нируется поставить порядка 400 тыс. тонн». При
этом Д. Увашев подчеркнул, что ранее Туркмени�
стан не импортировал казахстанскую пшеницу.

Перспективным, по его мнению, является и
рынок Кыргызстана. «Если в прошлом году мы в
Кыргызстан поставляли небольшие объемы – по�
рядка 20�25 тыс.т. пшеницы, то в этом году уже пе�
ревалило за 200 тыс. тонн», – пояснил он.

Постоянные импортеры муки – Узбекистан и
Таджикистан – также в текущем маркетинговом
году намерены приобрести казахстанскую пшени�
цу. По словам Д. Увашева, Узбекистан намерен
импортировать «порядка 100�150 тыс.т. зерна, Та�
джикистан в этом году рассматривает поставку в
объеме порядка 50�80 тыс.т. пшеницы».

«Большой объем также напрямую хочет заку�
пить госкомпания Турции – порядка 400 тыс.т. Я
думаю, мы будем увеличивать. Если в прошлом го�
ду турецкие компании брали из Казахстана поряд�
ка 700 тыс.т., то можно увеличить в этом году до
1,2 млн.т. Наши частные компании готовы рабо�
тать с турецкими компаниями», – отметил Д. Ува�
шев.

Также он подчеркнул, что интерес к казахстан�
скому зерну в текущем году проявили и страны,
никогда ранее не импортировавшие пшеницу из
республики. «Многие страны, которые у нас особо
и не интересовались пшеницей, рассматривают
возможность поставки. Это и Венгрия, и Румы�
ния, Болгария, Молдова», – отметил Д. Увашев.
«У Казахстана есть все возможности сегодня пока�
зать качество своей пшеницы, которое в этом году,
как никогда, сильное», – заключил он. www.zol.ru,
3.12.2007г.

– В 2009г. АО «Продкорпорация» (Казахстан)
планирует строительство зернового терминала с
мельницей в грузинском порту Поти. Об этом 29
нояб. в ходе проходящего в Астане «Казахстанско�
го зернового форума�2007» сообщил директор де�
партамента АО «Продкорпорация» Нуржан На�
урызбаев.

По его словам, реализация данного проекта
позволит создать условия для экспорта казахстан�
ского зерна в страны черноморского бассейна, а
также обеспечить внутренний рынок Грузии вы�
сококачественным зерном и продуктами его пере�
работки.

Как отметил Н. Наурызбаев, годовая пропуск�
ная способность данного терминала составит 350
тыс.т., включая элеватор с возможностью едино�
временного хранения 24 тыс.т. зерна, а также
мельницу мощностью 500 т. муки в сутки. В 2009г.
компания планирует также строительство зерно�
вого терминала в иранском порту Амирабад.

Выбор места строительства данного объекта во
многом обусловлен тем, что ежегодно Иран им�
портирует около 2 млн.т. казахстанского зерна, из
которых около 80% поставляется через порты в
Персидском заливе и лишь 10% через порты на
Каспийском море. Причиной этому является от�
сутствие инфраструктуры по перевалке и времен�
ному хранению зерна в каспийских портах Ирана.

Н. Наурызбаев подчеркнул, что Амирабад яв�
ляется единственным иранским портом в Каспий�
ском море, который имеет ж/д ветку с выходом на

магистральную сеть. Годовая пропускная способ�
ность данного терминала составит до 700 тыс.т.
зерна в год с объемами единовременного хранения
50 тыс.т. Терминал будет оснащен самым совре�
менным оборудованием и инфраструктурой.

В результате реализации данных проектов бу�
дет завершено создание транспортного коридора
Актау – Баку – Поти, а также освоен новый мор�
ской маршрут для транспорта казахстанского зер�
на на рынок Ирана. www.zol.ru, 30.11.2007г.

– Казахстан в текущем году собрал в чистом ве�
се, по предварительным данным, 16,6 млн. т. пше�
ницы и в результате вышел на первое место в мире
по ее производству на душу населения, заявил ви�
це�министр сельского хозяйства страны Акылбек
Куришбаев.

«По предварительным итогам, в этом году со�
бран рекордный урожай – 22,6 млн. т. в первона�
чальном весе, что на 22% больше уровня 2006г.
Полагаем, что валовой сбор зерновых в весе после
доработки составит 20,1 млн. т., в т.ч. пшеницы –
16,6 млн. т., а экспортный потенциал – не менее
10 млн. тонн», – сказал А.Куришбаев в четверг в
Астане на втором казахстанском зерновом фору�
ме.

«Таким образом, производство пшеницы на ду�
шу населения достигло 1078 кг., что позволило Ка�
захстану в этом году выйти на первое место в мире
по данному показателю, опередив Австралию», –
подчеркнул вице�министр.

Он также добавил, что в урожае 2007г. доля вы�
сококачественной пшеницы составила 76%, а
средняя урожайность зерновых – 14,8 центнера с
гектара.

Население Казахстана превышает 15,5 млн.чел.
Interfax, 29.11.2007г.

– В 2007г. уровень доходности от реализации
зерна и муки в Казахстане увеличился почти в 2
раза. Об этом 29 нояб. в ходе второго казахстан�
ского зернового форума заявил вице�министр
сельского хозяйства Республики Казахстан Акыл�
бек Куришбаев.

Он отметил, что увеличению доходности спо�
собствовали системная работа по повышению
культуры земледелия, проведение диверсифика�
ции растениеводства, а также увеличение объемов
господдержки сельхозтоваропроизводителей. В
тек.г. размер госдотации на 1 га посевов был повы�
шен до 16 долл.

А.Курибашев отметил, что в 2007г. Казахстан
поставлял зерно на рынки 44 стран. Основным на�
правлением зернового экспорта республики явля�
ются страны СНГ – 47% от общего объема. На до�
лю стран Ближнего Востока сегодня приходится
23%, ЕС – 8%. Остальной объем экспорта прихо�
дится на страны Центральной Азии и Северной
Африки. В тек.г. казахстанское зерно впервые бы�
ло поставлено в такие государства, как Венгрия,
Бангладеш и Танзания. Ведется проработка пер�
спектив поставок зерна на рынок Китая.
www.zol.ru, 29.11.2007г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов не исключает возможности принятия протек�
ционистских мер на рынке продовольствия. «Тен�
денция последних 2�3 месяцев такая, что «горячие
деньги» перешли в рынок продовольствия. Спеку�
лянты начали играть на этом рынке, поэтому нам
надо адекватно ответить. Я не исключаю какие�то
протекционистские меры или увеличение финан�

143 Àãðîïðîìwww.kazakhstan.polpred.ru



сирования (продовольственной отрасли. – «ИФ�
К»)», – сказал К.Масимов на заседании прави�
тельства во вторник в Астане.

«Мы увидели, что в краткосрочном периоде ин�
фляция в Казахстане на продукты питания была
импортируемой. Мы увидели, что в ЕС убрали до�
тации для сельского хозяйства и вряд ли вернут
когда�то в обозримом будущем. Нынешние высо�
кие цены на продукты питания на внешних рын�
ках будут игнорироваться. В связи с этим наши
продукты питания становятся более конкуренто�
способными, поэтому все сельское хозяйство, пе�
реработка сельского хозяйства, само по себе будет
важным прорывным проектом», – сказал он.
Interfax, 20.11.2007г.

– Казахстан расширяет географию экспорта
зерна. Об этом сообщил директор департамента
внешнеэкономической деятельности АО «НК
«Продовольственная контрактная корпорация»
Даулет Увашев. «Если раньше география поставок
казахстанской пшеницы охватывала более 40
стран, то сейчас – 50�55 стран. Это практически
прямые поставки, сейчас мы расширяем прямое
сотрудничество с такими странами, как Турция,
которая напрямую и с Продкорпорацией, и с Зер�
новым союзом Казахстана ведет переговоры о за�
ключении больших, крупных контрактов на по�
ставку через малые порты Азова и Таганрога и ук�
раинские порты. А также Тунис, Марокко и др.
страны». Д.Увашев также отметил, что доля Прод�
корпорации в общем объеме экспорта увеличи�
лась до 20%. www.zol.ru, 20.11.2007г.

– ТОО «БМ» (Казахстан) планирует в дек. 2007г.
ввести в эксплуатацию в Западно�Казахстанской
области биохимический завод, сообщили агентству
«Интерфакс�Казахстан» в областном департаменте
промышленности и предпринимательства.

Стоимость проекта составляет 53,4 млн.долл.
Компания инвестирует собственные и заемные
средства.

На заводе посредством переработки ржи и пше�
ницы будет производиться клейковина (12 тыс.т. в
год), кормовые добавки (27 тыс.т. в год), биоэта�
нол (30 млн. литров в год).

Кроме того, на территории завода планируется
смонтировать мельницу и цех по производству му�
ки, макарон и печенья.

По словам представителя департамента, компа�
ния уже имеет проекты в области биохимии: вес�
ной текущего года она ввела в эксплуатацию ли�
нию по производству биоэтанола в Жамбылской
области (на юге Казахстана) мощностью 130 т. би�
оэтанола в сутки.

Стоимость этого проекта составила 483
тыс.долл., он был реализован за счет собственных
средств «БМ». Сырьем для производства биоэта�
нола является зерно, закупаемое в Северо�Казах�
станской области.

ТОО «БМ» было основано в 1988г. на базе про�
мышленного кооператива «Вайнах». Предприятие
производит вино�водочные изделия, продукты
питания, бытовую химию, глютен (пшеничная
клейковина), товары народного потребления из
металла и пластика, имеет линию по производству
биоэтанола и конезавод. Продукция «БМ» экс�
портируются в США, Иран, Россию, Белоруссию,
Киргизию и на Украину. Interfax, 1.11.2007г.

– Россия намерена усилить контроль за импор�
том скота из Казахстана. Как сообщил Россельхоз�

надзор, эти вопросы обсуждались в ходе встречи
заместителя руководителя службы Евгения Непо�
клонова с главным ветеринарным инспектором
Казахстана Сериком Сулейменовым.

Стороны обратили внимание на вопросы обес�
печения биологической безопасности при импор�
те Россией скота из Казахстана. Российская сто�
рона выразила готовность к проведению совмест�
ной проверки эпизоотического состояния четырех
областей Казахстана, граничащих с регионами,
где сняты ограничения на ввоз животноводческой
продукции в РФ.

Кроме того, была обсуждена возможность обу�
чения казахстанских ветеринарных специалистов
на курсах повышения квалификации Федерально�
го центра охраны здоровья животных Россельхоз�
надзора. Interfax, 24.10.2007г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов предложил создать государственный запас по
базовым продуктам питания.

«Поручение министру индустрии и торговли: в
течение недели через институт социально�пред�
принимательских корпораций внесите предложе�
ние, сделаем государственный закуп по базовым
продуктам, чтобы запас у нас лежал», – сообщил
К.Масимов на селекторном совещании в прави�
тельстве в понедельник в Астане.

Такой запас будет создан с целью стабилизации
цен в случае ажиотажного спроса, вызванных спе�
куляциями, на определенные продукты питания.

При этом он подчеркнул, что никаких предпо�
сылок для повышения цен в республике нет. «За�
пас базовых продуктов питания многократно пре�
вышают все наши потребности. Никаких эконо�
мических предпосылок для беспокойств нет. Мы
спокойно можем с любыми вызовами, с любыми
проблемами справиться», – сказал К.Масимов.

Глава правительства также сообщил, что на
прошедших выходных вместе с акимом Астаны
Аскаром Маминым посетил ряд столичных мага�
зинов. «Действительно в четверг�пятницу был не�
обоснованный ажиотаж в магазинах, но в субботу
и воскресенье все стабилизовалось», – сказал
К.Масимов. Interfax, 22.10.2007г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов подписал постановление о снижении пошли�
ны на ввоз подсолнечного масла с 20% до 0%.

«Хочу проинформировать вас, что я подписал
постановление правительства, в соответствии с
которым снижена пошлина на импорт в страну
подсолнечного масла», – сообщил он на совеща�
нии в правительстве в понедельник в Астане.

Министр индустрии и торговли республики Га�
лым Оразбаков сообщил, что данным постановле�
нием вводится запрет на вывоз из страны подсол�
нечного масла и сырья для его производства.

В последнее время в ряде регионов Казахстана
наблюдалось резкое повышение цен на подсол�
нечное масло. Interfax, 22.10.2007г.

– Республиканское госпредприятие (РГП)
«Актауский международный морской торговый
порт» (АММТП, на Каспийском море, в Мангис�
тауской области Казахстана, на западе) в янв.�
сент. 2007г. перевалило 136,6 тыс.т. против 74,6
тыс.т. за аналогичный период прошлого года. Об
этом сообщили в отделе маркетинга РГП
«АММТП».

Актауский порт, расположенный на полуостро�
ве Мангышлак на Каспии, имеет стратегическое
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значение для развития в целом экономики респуб�
лики, поскольку является единственным между�
народным морским портом страны. www.zol.ru,
22.10.2007г.

– В Казахстане с 20 окт. вводится временный
запрет на экспорт подсолнечного масла и семян
подсолнечника, сообщил министр индустрии и
торговли Галым Оразбаков. «Правительством
принято решение с завтрашнего дня запретить вы�
воз масла и семян за пределы Казахстана до 1 фев.
2008г.», – сказал министр журналистам в пятницу
в Астане.

Одновременно «правительством принимается
решение о снижении импортной таможенной по�
шлины на масло растительное до 0%», сообщил
Г.Оразбаков. По его мнению, данные меры приве�
дут к насыщению рынка растительным маслом, и
соответственно, снижению цен на этот продукт.

Министр отметил, что в связи с увеличением
производства биодизеля во всем мире сократилось
производство растительного масла, что опреде�
ленным образом сказалось и на казахстанском
рынке.

В то же время, подчеркнул он, объемы произ�
водства семян подсолнечника в Казахстане не со�
кращаются, однако к настоящему времени про�
шлогодние запасы семян уже использованы. «В
начале нояб. нынешний сбор семян поступит на
маслозаводы, и начнется производство масла», –
сказал министр.

Он также отметил, что в результате высокого
спроса на мировых рынках на растительное масло,
в этом году резко возрос экспорт из Казахстана как
масла – на 70%, так и семян – на 42%.

Глава мининдустрии отметил, что в Казахстане
нет дефицита сахара и соли, а резкие колебания
цен на эти продукты вызваны ажиотажным спро�
сом и спекуляциями на рынке.

«Я хотел бы сказать, что никаких проблем по
сахару в Казахстане нет. Объемы производства са�
хара существенные, причем надо отметить, что
резко увеличился импорт сахара. То, что происхо�
дило вчера – это чисто ажиотажный, спекулятив�
ный спрос на сахар», – подчеркнул министр.

Он призвал население «не поддаваться этим на�
строениям, не покупать сахар мешками, десятка�
ми килограмм», поскольку сахара в Казахстане
«предостаточно», и цена на него должна стабили�
зироваться.

«То же самое и с солью», – сказал Г.Оразбаков.
В минувший четверг в Астане наблюдалось рез�

кое повышение цен на сахар и соль – в несколько
раз. Аналогичная ситуация наблюдалась несколь�
кими днями ранее в Костанае (адмцентр Коста�
найской области, на севере). Interfax, 19.10.2007г.

– В Казахстане по итогам уборочной кампании
намолочено 22,4 млн.т. зерна в бункерном весе,
сообщила директор департамента земледелия ми�
нистерства сельского хозяйства республики Анна
Буць. «При средней урожайности 14,7 ц/га, намо�
лочено 22,4 млн.т. зерна в бункерном весе, в т.ч.
пшеницы 18,6 млн.т., ячменя – 2,6 млн. тонн», –
сообщила А.Буць.

По ее информации, сельзхозкультуры в теку�
щем году были засеяны на 18,9 млн. га, в т.ч. зер�
новые – на 15,4 млн. га.

В 2006г. валовой сбор зерновых и бобовых в ре�
спублике в первоначально оприходованном весе
составил 18,3 млн.т. При этом валовой сбор зерно�

вых культур в весе после доработки составил 16,5
млн.т., в т.ч. пшеницы – 13,5 млн.т. www.zol.ru,
19.10.2007г.

– В Казахстане по итогам уборочной кампании
намолочено 22,4 млн.т. зерна в бункерном весе,
сообщила директор департамента земледелия ми�
нистерства сельского хозяйства республики Анна
Буць на пресс�конференции в четверг в Астане.

«При средней урожайности 14,7 центнера с га
намолочено 22,4 млн.т. зерна в бункерном весе, в
т.ч. пшеницы 18,6 млн.т., ячменя – 2,6 млн. тонн»,
– сказала она.

По ее информации, сельзхозкультуры в теку�
щем году были засеяны на территории 18,9 млн.
га, в т.ч. зерновые – на 15,4 млн. га.

Вместе с тем А.Буць сообщила, что по прогно�
зам минсельхоза, объем урожая в весе после под�
работки превысит 20 млн.т. «Окончательные ито�
ги уборочной кампании подведет госагентство по
статистике», – уточнила она.

Директор департамента также подтвердила, что
из урожая 2007г. Казахстан сможет экспортиро�
вать 10 млн.т. зерна. «Понятно, что собранного
объема зерна достаточно для обеспечения внут�
ренних потребностей Казахстана и экспортный
потенциал республики составит 10 млн.т. зерна»,
– сказала А.Буць.

Она также сообщила, что Казахстан способен
дополнительно выращивать для производства би�
оэтанола 4�5 млн.т. зерна в год. «У нас есть огром�
ные возможности для расширения посевных пло�
щадей для нужд производств биоэтанола и био�
топлива за счет вовлечения в оборот так называе�
мых залежных земель», – сказала она, добавив, что
в Казахстане 5 млн. га таких земель.

В 2006г. валовой сбор зерновых культур в весе
после доработки составил в республике 16,5
млн.т., в т.ч. пшеницы – 13,5 млн.т. Внутренние
потребности Казахстана в зерне составляют 10
млн.т. Interfax, 18.10.2007г.

– Казахстан в 2008г. может приступить к про�
мышленному производству собственной вакцины
против птичьего гриппа. Это следует из интервью
академика Национальной академии наук, заведу�
ющего лабораторией экологии вирусов института
микробиологии и вирусологии Марата Саятова
официальной газете «Казахстанская правда»,
опубликованном в четверг.

«Насколько я знаю, министерством сельского
хозяйства уже определены средства на будущий
год для производства собственной вакцины и дан
заказ на 5 млн. доз», – сказал М.Саятов.

По словам ученого�биолога, отечественная
вакцина будет дешевле импортной, поскольку «в
ней не будет транспортной составляющей».

При этом он отметил, что до настоящего време�
ни никто в центрально�азиатском регионе «не за�
нялся производством такой вакцины», следова�
тельно, у Казахстана есть рынок сбыта.

В дек. пред.г. госорганы республики сообщили,
что в отрарском научно�исследовательском ин�
ституте проблем биологической безопасности (в
Южно�Казахстанской области) разработана вак�
цина против птичьего гриппа.

По словам М.Саятова, весной этого года вак�
цина, получившая название «Казахстан�15», была
испытана на домашней птице в хозяйствах Севе�
ро�Казахстанской, Восточно�Казахстанской и
Жамбылской областях.
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«Результаты производственных испытаний,
выполненных на большом поголовье птицы, пока�
зали, что вакцина безвредна для местных птиц и ее
иммуногенность превышает эффективный поро�
говый показатель», – отметил ученый.

По его информации, в 1997�1998 и 2003�06гг. от
птичьего гриппа в десяти странах Юго�Восточной
Азии погибло и было уничтожено более 200 млн.
птиц.

Как сообщалось, в 2006г. в Казахстане птичий
грипп официально был подтвержден у одного най�
денного на берегу Каспийского моря мертвого ле�
бедя. Между тем годом ранее в ряде регионов рес�
публики были зафиксированы вспышки гриппа у
домашних птиц. Случаев заболевания человека
птичьим гриппом в республике не зафиксировано.
В результате профилактических мероприятий оча�
ги птичьего гриппа были ликвидированы. Interfax,
18.10.2007г.

– В Казахстане стабилизировалась ситуация с
ценами на потребительском рынке, заявил ми�
нистр индустрии и торговли Галым Оразбаков.
«Можно определенно утверждать, что ценовой
всплеск остановлен. Правительство в полной мере
владеет ситуацией. Обстановка с ценами в основ�
ном нормализовалась», – сказал он в понедельник
на селектором совещании в правительстве респуб�
лики.

Замминистра сельского хозяйства Дулат Айт�
жанов, выступая на этом совещании, сказал: «За
последние 10 дней цена формового хлеба стабили�
зировалась в среднем по республике на уровне 44
тенге (за булку). Сформировано 500 тыс.т. зерна в
стабилизационных фондах (в регионах)».

Поясняя рост цен в республике на раститель�
ное масло, он отметил, что это связано «со сниже�
нием мировых запасов масличных культур в ре�
зультате увеличения производства биодизеля».

По его данным, потребность республики в рас�
тительном масле составляет 135 тыс.т. ежегодно,
при этом за первые восемь месяцев текущего года
в стране произведено 124 тыс.т., что на 2% больше,
чем в аналогичном периоде пред.г.

«Что касается животноводческой продукции, –
продолжил вице�министр, – то сегодня мы произ�
водим мяса и молока в достаточном количестве, а
наблюдающийся рост цен на них не связан с недо�
статком производства». «Все ценовые колебания
на мясомолочную продукцию – в пределах инфля�
ционного коридора. Рост цен на плодоовощную
продукцию также находится в рамках уровня ин�
фляции», – отметил Д.Айтжанов. Interfax,
15.10.2007г.

– Министерство сельского хозяйства Казахста�
на заявляет о стабилизации ситуации с ценами на
хлеб в стране.

«За прошедшую неделю особых колебаний цен
на хлеб в стране не произошло. У нас ведется еже�
дневный контроль», – заявил министр сельского
хозяйства республики Ахметжан Есимов в ходе
выступления в парламенте в понедельник в Аста�
не.

По его словам, министерство заключило мемо�
рандум с акиматами Атырауской, Мангистауской
(на западе) и Кызылординской (на юге) областей,
в соответствии с которым будут организованы по�
ставки зерна и муки в эти регионы.

Продолжил министр, определены цены на
хлеб. В частности, в Атырауской области цена

формовой 500�граммовой буханки хлеба будет со�
ставлять в розничной торговле не более 50 тенге, в
Мангистауской области – 55 тенге, Кызылордин�
ской – 45 тенге. В Алма�Ате буханка хлеба весом
650 граммов будет стоить 65 тенге.

«Эти цены будут соблюдаться в соответствии с
меморандумом до 1 янв. 2008г. Дальше будем смо�
треть по обстоятельствам», – сказал А.Есимов.

В других областях республики, которые произ�
водят зерно и самостоятельно покрывают собст�
венные потребности, созданы стабилизационные
фонды и «особых проблем (с хлебом – ИФ) не воз�
никает как с обеспеченностью, так с ценообразо�
ванием», сказал министр.

Он также отметил, что объемы зерна, собран�
ного в этом году, достаточны для покрытия внут�
ренних потребностей, которые составляют 9
млн.т.

Дефицита хлеба в стране не будет, заверил
А.Есимов. «Сейчас существует очень большой
спрос на казахстанскую пшеницу за рубежом, есть
опасения, как бы все зерно не вывезли и не ого�
лился внутренний рынок. Я хочу успокоить всех,
кто волнуется по этому поводу, поскольку летом
парламент принял закон, в котором введено ли�
цензирование экспорта зерна», – сказал он.

У государства есть реальный рычаг контроли�
ровать ситуацию с экспортом зерна, добавил ми�
нистр.

Экспортный потенциал зерновых в этом году,
по информации А.Есимова, составляет 9�10 млн.т.

В 2007г. Казахстан, население которого превы�
шает 15,5 млн.чел., собрал более 20 млн.т. зерна.

В Казахстане с конца сент. наблюдалось резкое
повышение цен на хлеб и перебои с его поставка�
ми в розничную торговую сеть. По данным стати�
стики, в сент. цены на хлеб в республике выросли
на 25,4%, тогда как в авг. рост цен на этот продукт
не превышал 4,5%. Interfax, 8.10.2007г.

– В международном морском торговом порту
Актау завершилась реконструкция зернового тер�
минала. Об этом доложил министру сельского хо�
зяйства РК Ахметжану Есимову гендиректор зер�
нового терминала ТОО «Ак бидай» Рафаэль Галя�
мов.

По его словам, на проект было затрачено 280
млн. тенге (более 2 млн.долл.). В результате рекон�
струкции, проведенной в мае�сент. текущего года,
была осуществлена полная замена загрузочного
устройства терминала на современное высокотех�
нологичное оборудование компании «Виган»
(Бельгия).

«Результатом реализации программы реконст�
рукции стало увеличение реальной пропускной
способности терминала до 600 тыс.т. зерна в год,
повышение уровня безопасности на производстве,
рост уровня автоматизации и механизации, а так�
же повышение надежности транспортных комму�
никаций терминала и создание условий для нара�
щивания товарооборота всего морского порта Ак�
тау, в т.ч. за счет более эффективного использова�
ния причала, примыкающего к терминалу», – от�
метил Р.Галямов. www.zol.ru, 5.10.2007г.

– В Казахстане в янв.�авг. 2007г. было произве�
дено с/х продукции на сумму 369,6 млрд. тенге, что
на 3,1% больше, чем в аналогичном периоде 2006г.
Об этом сообщили в агентстве РК по статистике.

По данным агентства, в янв.�авг. 2007г. в рес�
публике было произведено 837,4 тыс.т. мяса (801,7
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тыс.т. в янв.�авг. 2006г.), 3637,9 тыс.т. молока
(3532,3 тыс.т. соответственно), 1820 млн. шт. яиц
(1745,4 млн.).

По состоянию на 1 сент. 2007г., по сравнению с
аналогичной датой прошлого года, в целом во всех
категориях хозяйств областей, отмечен рост пого�
ловья крупного рогатого скота, овец и коз, лоша�
дей. В янв.�авг. 2007г. по сравнению с аналогич�
ным периодом 2006г. возросли объемы производ�
ства мяса, производство молока во всех областях
республики. Увеличение производства яиц в янв.�
авг. 2007г. по сравнению с аналогичным периодом
2006г. отмечено в 11 регионах Казахстана.
www.zol.ru, 17.9.2007г.

– По итогам 8 месяцев т.г. Казахстан вышел на
1 место в мире по экспорту муки. Об этом в ходе
селекторного совещания сообщил министр сель�
ского хозяйства РК Ахметжан Есимов.

«В целом за 8 месяцев экспорт муки составил
975 тыс.т., и по экспорту муки Казахстан вышел на
1 место в мире», – сказал А.Есимов, напомнив, что
в прошлом году Казахстан по этому показателю
занимал 3 место.

Министр напомнил, что в авг. от зерноперера�
батывающих предприятий поступали жалобы по
поводу того, что они не могут приобрести необхо�
димый объем зерна. Однако, по данным А.Есимо�
ва, в авг. зернопереработчики экспортировали 91
тыс.т., а за 8 месяцев т.г. – 975 тыс.т., что в 1,6 ра�
за больше, чем в прошлом году. www.zol.ru,
11.9.2007г.

– В 2006/7 маркетинговом году Казахстан экс�
портировал 8,74 млн.т. зерна. Об этом заявил пре�
зидент АО «Продовольственная контрактная кор�
порация» Руслан Азимов, сообщает пресс�служба
компании. «Ежегодно мы инвестируем в произ�
водство зерна сотни млн.долл., регулируем цены
на зерно на внутреннем рынке, чтобы поддержать
отечественного товаропроизводителя, помогаем
реализовать наше зерно на рынках 40 с лишним
стран. Например, в 2006/7 МГ Казахстан экспор�
тировал 8 млн. 743 тыс.т. зерна», – заявил прези�
дент Продкорпорации.

По словам Р.Азимова, корпорация ежегодно
закупает значительные объемы зерна – более 2
млн.т. В ближайшие несколько лет корпорация
планирует увеличить объемы экспорта, построить
новые экспортные терминалы, заняться глубокой
переработкой с/х сырья. «Задача, которую поста�
вил на ближайшие годы президент Республики,
вполне выполнима – мы должны увеличить про�
изводство зерна и войти в пятерку мировых экс�
портеров», – сказал Р.Азимов.

По словам президента АО «Продовольственная
контрактная корпорация», в ближайшие два года на
севере Казахстана корпорация планирует строи�
тельство первых заводов по производству биоэтано�
ла и биодизеля. «В Казахстане есть все возможности
и условия для производства в больших количествах
экологически чистых возобновляемых видов топли�
ва. Мы планируем выпуск продукции, ориентиро�
ванной на рынки Евросоюза, – биоэтанола и био�
дизеля», – заявил Р.Азимов. www.zol.ru, 13.8.2007г.

– Стоимость строительства зерновых термина�
лов в Иране и Грузии составит по 2,15 млрд. тенге.
Об этом сегодня в ходе заседания коллегии мини�
стерства сельского хозяйства РК сообщил предсе�
датель правления национального холдинга «КазА�
гро» Алихан Смаилов.

«КазАгро» планирует строительство зерновых
терминалов в портах Поти (Грузия) и Амирабад
(Иран)» – сообщил А. Смаилов. «Стоимость каж�
дого инвестпроекта составит 2 млрд. 150 млн. тен�
ге», – добавил он.

По словам А. Смаилова, доли участия казах�
станской стороны в проектах составят 50%, или по
1,8 млрд. тенге. Кроме того, глава «КазАгро» на�
помнил, что «срок строительства терминалов –
2008�2009г.».

«Данное направление представляется стратеги�
чески перспективным с точки зрения выхода ка�
захстанского зерна на рынки стран Закавказья,
Черноморского региона, Средиземноморья и
Ирана», – подчеркнул он. www.zol.ru, 20.4.2007г.

– Распоряжением правительства Казахстана в
стране введен запрет на экспорт пшеницы до 1
сент. этого года. Об этом сегодня сообщила пресс�
служба правительства страны. Принятое решение
о запрете на экспорт пшеницы не коснется экс�
порта муки, а срок до 1 сент. обусловлен временем
заготовки нового урожая. По сообщению пресс�
службы, основанием для данного решения яви�
лась необходимость обеспечения продовольствен�
ной безопасности страны, недопущения негатив�
ных последствий для внутреннего рынка в услови�
ях существенного роста цен на мировом зерновом
рынке и дефицита продовольственного зерна в
мире.

Министерство сельского хозяйства Казахстана
запретило ввоз в республику продовольственного
и семенного картофеля из Киргизии, а также его
транзит по территории страны.

Причиной запрета стало распространение в
Киргизии карантинного вредного организма —
золотистой картофельной нематоды (Globodera
rostochuensis)». Запрет будет действовать с 10 апр.
по 31 июля 2008г.

В самой Киргизии в районах, где обнаружены
очаги заболевания, введен карантин. Об этом со�
общает пресс�служба министерства сельского,
водного хозяйства и перерабатывающей промыш�
ленности Киргизии, при этом заверяя, что хоть
болезнь выявлена во всех областях, где выращива�
ется картофель, но их очагов не много и они рас�
положены только на приусадебных участках.

Но в целях недопущения распространения за�
болевания, министерство усиливает фитосанитар�
ный контроль на границе с Казахстаном. Росбалт,
16.4.2007г.

– В 2007г. в целях обеспечения продовольст�
венной безопасности, мобилизационных нужд ре�
спублики, оперативного регулирования рынка го�
сударство закупит зерна на 6 млрд. 208 млн. 382
тыс. тенге. Соответствующее постановление под�
писано премьер�министром республики Каримом
Масимовым.

На осуществление госзакупок зерна урожая
2007г. посредством весенне�летнего финансиро�
вания сумма бюджетных средств определена в 3
млрд. 892 млн., на госзакупки в осенний период –
в 2 млрд. 316 млн. 382 тыс. тенге.

«Денежные средства, не использованные на го�
сударственные закупки зерна в весенне�летний
период, используются на государственные закуп�
ки зерна в осенний период», – отмечается в поста�
новлении. В 2006г. урожай зерновых в Казахстане
составил 18,5 млн.т. в бункерном весе, 16,2 млн. –
после доработки. www.zol.ru, 21.3.2007г.
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– Казахстан в 2006г. экспортировал 6,2 млн.т.
зерна и муки в зерновом эквиваленте, сообщила
директор департамента земледелия министерства
сельского хозяйства Анна Буць журналистам 17
янв. в Астане.

В 2006г. на экспорт было отгружено 4,6 млн.т.
зерна и 1,6 млн.т. муки. Экспорт зерна и муки в
минувшем году, подчеркнула А.Буць, почти вдвое
превышает показатели 2005г., когда было экспор�
тировано 2 млн.т. зерна и 1,3 млн.т. муки в зерно�
вом эквиваленте.

По ее словам, основным потребителем казах�
станского зерна была Россия. «Россия – наш ос�
новной партнер, который является основным по�
купателем нашего зерна», – сказала она.

А.Буць полагает также, что урожай зерна в
2007г. будет не ниже уровня прошлого года.
«Сложно сейчас прогнозировать. Но мы надеемся,
что будет не хуже», – сказала директор департа�
мента.

Казахстан в 2006г. собрал рекордный с 1991г.
урожай зерна – 18 млн.т. в бункерном весе и 16,2
млн.т. после доработки. Посевная площадь под
зерновые в 2006г. в республике составила порядка
14,5 млн. га, что практически соответствует уров�
ню 2005г.

В 2005г. урожай зерна в республике составил
13,5 млн.т. в весе после доработки. «Судя по влаго�
запасам осенним и судя по высоте снежного по�
крова, который сейчас сложился на территориях
северных областей – в основном зерносеющем ре�
гионе – мы надеемся, что все�таки он будет доста�
точно высоким. Но покажет весна�лето», – сказа�
ла А.Буць.

Отвечая на вопросы журналистов, какими бу�
дут основные маршруты экспорта казахстанского
зерна в тек.г., директор департамента отметила,
что основными импортерами казахстанского зер�
на в 2007г. будут Россия, Украина и страны СНГ.
www.zol.ru, 18.1.2007г.

– В четверг завершила свою работу 1 междуна�
родная конференция «Казахстанский зерновой
форум – 2006», проходившая 29�30 нояб. в столи�
це. По сообщению организатора форума, АО «Ка�
загромаркетинг», в конференции приняли участие
около 400 делегатов из 230 компаний, представля�
ющих 30 стран мира. Об этом передает Казинформ
со ссылкой на пресс�службу АО «Казагромарке�
тинг».

Главной целью форума являлась презентация
экспортного потенциала казахстанского зерново�
го рынка и привлечение потенциальных покупате�
лей отечественной пшеницы.

Форум позволил не только обсудить общие
проблемные вопросы, возникающие при между�
народной торговле зерном, но и совершить пер�
спективные сделки. По данным АО «Казагромар�
кетинг», в ходе форума были заключены порядка
70 контрактов по экспорту казахстанского зерна в
общем объеме 1,2 млн.т. www.zol.ru, 1.12.2006г.

– Казахстан не имеет прямых путей выхода к
морским акваториям. В связи с этим на транспор�
тировке экспортного зерна ж/д транспортом рес�
публика несет существенные затраты. Как сооб�
щил 29 нояб. в ходе международной конференции
«Казахстанский зерновой форум�2006» президент
Зернового Союза Казахстана Нурлан Тлеубаев,
одним из путей решения этой проблемы является
активизация торговли через существующий зер�

новой терминал порта Актау в Каспийском море
(Западный Казахстан). Мощности зернового тер�
минала позволяют ежегодно переваливать до 500
тыс.т. зерна. В дальнейшем зерно может постав�
ляться по двум направлениям – в порты Ирана и в
порт Баку (Азербайджан).

Дальнейшее наращивание мощностей терми�
нала в порту Актау Н.Тлеубаев связывает с откры�
вающейся возможностью увеличения объемов по�
ставок зерна для Грузии и дальше по железной до�
роге – в Турцию, а также использование возмож�
ностей порта Поти в Грузии для торговли на Чер�
ном море.

При этом он отметил, что интенсивность ис�
пользования зернового терминала в порту Актау и
увеличение его мощностей по перевалке потенци�
ально связаны с поставками зерна в Иран. Однако
эта возможность может быть реализована только в
том случае, если будут гарантированы закупки со
стороны Ирана не менее 1 млн.т. зерна в год.

Второй путь движения казахстанского зерна
связан с использованием зернового терминала в
порту Вентспилс, который является совместным
казахстанско�латвийским предприятием. Воз�
можности терминала позволяют поставлять на
мировые рынки до 1,5 млн.т. пшеницы хорошего и
высокого качества в год.

Третий путь связан с использованием черно�
морских портов России и Украины. При этом
Н.Тлеубаев отметил, что эти две страны являются
одними из ведущих экспортеров зерна, и потенци�
ал по увеличению экспорта своего зерна ими дале�
ко не исчерпан.

Четвертый путь выхода казахстанского зерна на
мировой рынок имеет южное направление – стра�
ны Средней Азии и Персидского залива. При этом
открываются возможности использования портов
Ирана. Перспективными потребителями казах�
станского зерна являются Саудовская Аравия, Ку�
вейт, Ирак и страны северо�востока Африки.

Самые большие перспективы развития казах�
станского рынка зерна, считает Н.Тлеубаев, связа�
ны с соседним Китаем. Это рынок, на котором ка�
захстанское зерно конкурентоспособно по всем
его видам. www.zol.ru, 30.11.2006г.

– В нояб. тек.г. Казахстан подписал протокол с
китайской стороной и получил разрешение на
ввоз казахстанской пшеницы на территорию Ки�
тая. Казахстан граничит с Синьзян – Уйгурским
автономным округом, в который теперь будет от�
крыта возможность поставки казахстанской пше�
ницы. Об этом в ходе зернового форума в Астане
сообщил директор департамента по внешнеэконо�
мической деятельности Продкорпорации Даулет
Увашев.

По его словам китайские мукомолы, уже сейчас
начали прорабатывать вопрос о возможности по�
ставок казахстанской пшеницы. В скором време�
ни первые партии зерна пойдут в Китай. Как изве�
стно, до этого казахстанская пшеница не имела
выхода на китайский рынок в связи с различиями
в фитосанитарных требованиях в Казахстане и
Китае. www.zol.ru, 30.11.2006г.

– По своим почвенно�климатическим услови�
ям и производственному потенциалу Казахстан
может производить ежегодно около 20 млн.т. каче�
ственного зерна. Об этом 29 нояб. в Астане заявил
президент Зернового Союза Казахстана Нурлан
Тлеубаев в ходе международной конференции
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«Казахстанский зерновой форум�2006». При этом
он отметил, что половина всего урожая может со�
ставить экспортный потенциал.

По его словам, зерновая отрасль республики
ориентирована на значительное улучшение каче�
ства производимого зерна на основе внедрения са�
мой передовой технологии их производства, высо�
копроизводительной техники мирового уровня с
соблюдением самых жестких требований по безо�
пасности продукции. Кроме того, республика го�
това расширить экспортную номенклатуру зерно�
вых культур за счет расширения площадей под по�
севы твердой пшеницы и сорго.

Как известно Казахстан входит в число шести
самых крупных экспортеров зерна в мире, а по
экспорту муки находится на третьем месте после
Евросоюза и Турции.

Говоря о дальнейшей перспективе, Н.Тлеубаев
отметил, что повышение урожайности позволит
республике гарантировано довести в ближайшем
будущем сбор урожая до 24�26 млн.т. в год. Такой
объем производства позволит решить задачу, по�
ставленную президентом Казахстана Нурсултаном
Назарбаевым, по вхождению республики в пятер�
ку ведущих стран�экспортеров пшеницы.

По данным министерства сельского хозяйства
Казахстана, в 2006г. урожай зерновых в республи�
ке составил 18,5 млн.т. С учетом доработки зерна
он составит порядка 16,5 млн.т., около 7,5 млн.т.
могут быть поставлены на внешние рынки. За по�
следние 5 лет в среднем ежегодный экспорт зерна
из Казахстана составлял 3,7 млн.т., в т.ч. пшеница
– 3,3 млн.т., а поступления от экспорта составля�
ли в среднем 386 млн.долл. в год. www.zol.ru,
30.11.2006г.

– Казахстан в текущем году экспортировал
около 4,4 млн.т. зерна с учетом муки, сообщила се�
годня директор департамента земледелия минис�
терства сельского хозяйства Анна Буць.

Это 3,2 млн.т. зерна и 1,2 млн.т. муки в зерно�
вом эквиваленте, что в 2,2 раза больше, чем в про�
шлом году, сказала А. Буць сегодня на пресс�кон�
ференции в Астане.

Она отметила, что география казахстанского
зернового экспорта охватывает 28 стран. «Основ�
ными импортерами в этом году являются страны
СНГ (73% зернового экспорта), страны ЕС – 10%
и Ближнего Востока – 8%», – сказала директор де�
партамента. «В этом году мы поставили зерно даже
на рынок Австралии. Появились новые рынки
сбыта, в т.ч. Индия. Сейчас прорабатываются во�
просы о поставках нашего зерна на китайский ры�
нок», – добавила она.

По прогнозам минсельхоза, из урожая текуще�
го года с учетом переходящих запасов Казахстан
может поставить на внешние рынки от 7 до 7,5
млн.т. зерна. Валовой сбор зерна в этом году в Ка�
захстане составил порядка 18 млн.т. www.zol.ru,
27.11.2006г.

– На с/х производство Западно�Казахстанской
области из разных источников в текущем году на�
правляется более 3 млрд. тенге. Как сообщил аким
региона Нургали Ашимов, посевная проведена в
срок, крестьяне были полностью обеспечены се�
менами, горюче�смазочными материалами. Пло�
щади, засеянные по влагосберегающей техноло�
гии, в этом году увеличились на 15%. Значительно
расширены посевы масличных культур. В частно�
сти, подсолнечник посеян на площади в 17500 га.

На развитие картофелеводства и овощеводства
из областного бюджета выделено 120 млн. тенге.

Животноводство в области также развивается,
растут объемы производства. Не в полной мере ре�
шается вопрос укрупнения с/х производства. В
этом году из�за недостатка оборотных средств и
залогового имущества более 200 мелких хозяйств
не смогли засеять свои поля. В следующем году
планируется субсидировать предприятия, работа�
ющие по передовым технологиям и использующие
элитные семена. www.zol.ru, 5.7.2006г.

– Экспорт зерна из Казахстана в янв.�мае
2006г. увеличился на 538.000 т. по сравнению с
аналогичным периодом прошлого года и составил
1,234 млн.т., сообщил представитель минсельхоза.

«Россия была самым крупным покупателем», –
сказал он. На 1 июня экспорт зерна в страны СНГ,
в т.ч. в Азербайджан составил 1,1 млн.т., из них на
Россию пришлось 777 000 т. Из стран дальнего за�
рубежья крупнейшим импортером за этот период
оказался Иран – 45 000 т., купивший в прошлом
году за такой же период всего 4000 т. зерна. На
Германию, Грецию, Испанию и ряд других евро�
пейских стран в этом году пришлось от 7000 до 10
000 т. зерна из Казахстана.

Экспорт муки за пять месяцев этого года вырос
на 14 000 т. по сравнению с аналогичным перио�
дом прошлого года и составил 323 000 т.

По словам представителя, посевные работы в
северных – основных зерносеющих регионах Ка�
захстана – подходят к завершению. Он подтвердил
прежний прогноз сбора зерна в 14 млн.т. в чистом
весе и объем экспорта в 4,5 млн.

Казахстан, крупнейший производитель зерна в
Центральной Азии, собрал в прошлом году 13,781
млн.т. в весе после доработки, экспортировал
2,036 млн.т. Казахстан также строит зерновой тер�
минал в Баку для экспорта своего зерна на евро�
пейские рынки. www.zol.ru, 13.6.2006г.

– На строительство зернового терминала
Ventspils Grain Terminal (VGT) кредит был взят у
компании Russian Combines Ltd., свидетельствуют
данные Регистра залогов. Исполнительный дирек�
тор VGT Владислав Шафранский не смог сказать,
что это за компания, кому она принадлежит и под
какой процент кредитует зерновые терминалы.

По словам Владислава Шафранского, Russian
Combines Ltd. была выбрана для финансирования,
поскольку именно эта компания предложила наи�
более приемлемые условия кредитования. В марте
начался процесс выплаты кредита. Если все пой�
дет по плану, то терминал окупится в течение 7
лет.

«Сейчас речь идет о согласовании условий
предпринимательской деятельности на террито�
рии Вентспилсского свободного порта, – несколь�
ко туманно сказал г�н Шафранский. – Мы наде�
емся, что если нам удастся согласовать все так, как
нужно, то наш бизнес будет приятным и перспек�
тивным».

В этом году предприятие планирует перегру�
зить 700�800 тыс.т. зерновых, т.е. будет использо�
вана треть от максимальной мощности комплекса.
«Мы считаем, что для начала это очень хороший
результат, – говорит Владислав Шафранский. – А
дальше планируем наращивать объемы».

Над созданием Ventspils Grain Terminal работа�
ли специалисты из Латвии, России, Казахстана и
США. Перед тем как принять решение о строи�
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тельстве зернового терминала в Вентспилсе, пред�
приниматели из Казахстана внимательно изучили
и сравнили возможности всех портов восточного
побережья Балтийского моря. Выбор пал на Вент�
спилс благодаря тому, что это незамерзающий глу�
боководный порт, в котором есть возможность об�
рабатывать корабли типа Panamax. Этого не могут
предоставить ближайшие порты Эстонии и Лит�
вы.

Терминал предназначен для выгрузки зерна из
ж/д вагонов и автомобилей, его хранения и после�
дующей перегрузки на крупные суда типа Pana�
max, грузоподъемность которых составляет около
70 тыс.т. Перевалочная способность Ventspils
Grain Terminal – 2,5 млн.т. зерна в год.

Ventspils Grain Terminal – первый крупный ин�
вестиционный проект Казахстана в ЕС. Владель�
цами терминала являются латвийские предприни�
матели и ведущие казахстанские экспортеры зер�
на. Стоимость Ventspils Grain Terminal составляет
30 млн. USD. www.zol.ru, 24.3.2006г.

– В 2005г. экспорт зерна из Казахстана соста�
вил 1 млн. 927 тыс.т. против 2 млн. 830 тыс.т. в
2004г., сообщили в министерстве сельского хозяй�
ства РК.

Снижение объемов экспорта зерна в министер�
стве объяснили высоким урожаем зерновых в Рос�
сии и Украине, а также высокими тарифами на ка�
захстанское зерно, транспортируемое через терри�
торию России.

«Среди стран СНГ крупнейшими экспортера�
ми казахстанского зерна являются Россия (646
тыс. т.), Таджикистан (236 тыс. т.), Азербайджан
(154 тыс. т.), из стран дальнего зарубежья круп�
нейшими экспортерами являются Турция (115,5
млн. т.), Греция (76,4 млн. т.), Италия (74,8 млн.
т.)», – сообщили в минсельхозе. www.zol.ru,
18.1.2006г.

– Около 19 млрд. тенге (свыше 140 млн. 500
тыс.долл.) было выделено на развитие сельского
хозяйства Акмолинской области за последние три
года в рамках программы поддержки села.

В регионе зарегистрировано 428 с/х предприя�
тий, за прошедший период существенно повыси�
лось качество выпускаемой продукции, пользую�
щейся большим спросом в регионе и за его преде�
лами, значительно расширился ее ассортимент.
Идет реализация 24 бизнес�проектов, на эти цели
из областного бюджета планируется выделить
шесть млрд. тенге.

Особое внимание уделяется развитию живот�
новодства. Всего в хозяйствах области насчитыва�
ется около 402 тыс. голов крупного рогатого скота,
276 тыс. овец и коз, 206 тыс. свиней, 25 тыс. птиц,
создано четыре новых племенных предприятия.
www.zol.ru, 16.1.2006г.

ËÅÑÏÐÎÌ
– Евразийский банк развития (ЕАБР) выделит

ТОО Mercur Dom 63 млн.долл. для организации
деревообрабатывающего производства в Алма�
Атинской обл. Казахстана. Как говорится в сооб�
щении банка, ЕАБР выделит компании кредит
сроком на 7 лет. Предоставляемые банком ресур�
сы будут направлены на завершение строительно�
монтажных работ, проведение инженерных ком�
муникаций, приобретение оборудования, рефи�
нансирование задолженности, а также пополне�
ние оборотных средств.

Проектом предусмотрено создание деревооб�
рабатывающего комплекса с полным технологиче�
ским циклом. «Продукция нового предприятия
позволит не только удовлетворять растущий внут�
ренний спрос на продукцию деревообработки, но
также снизить долю импортных изделий из древе�
сины на внутреннем рынке страны. Реализация
проекта будет способствовать созданию новых ра�
бочих мест и росту налоговых поступлений в бюд�
жет», – подчеркивается в пресс�релизе.

Mercur Dom имеет дочернее предприятие в РФ
– ООО «Меркур Дом», которое обеспечит 60% по�
требностей основного предприятия в сырье.

ЕАБР является международной финансовой
организацией, учрежденной Россией и Казахста�
ном в янв. 2006г. Банк учрежден с целью содейст�
вия устойчивому развитию экономик государств�
участников, поддержания высоких темпов эконо�
мического роста, расширения взаимной торговли
и развития иных форм экономических связей, по�
ощрения прямых инвестиций, в т.ч. в форме част�
но�государственного партнерства.

Уставный капитал ЕАБР равняется 1,5
млрд.долл., доля РФ – 1 млрд.долл., Казахстана –
500 млн.долл. Основное направление деятельнос�
ти банка – финансирование инвестиционных
проектов на территории государств�участников.
Interfax, 10.10.2008г.

– Kazakhstan Kagazy Plc в 2007г. получила 12,5
млн.долл. чистой прибыли против 2,3 млн.долл. в
2006г., говорится в сообщении компании со ссыл�
кой на окончательную консолидированную фи�
нотчетность.

«В резюме предварительной финансовой отчет�
ности за 2007г. Kazakhstan Kagazy Plc объявила,
что чистая прибыль в 2007г. составила 14
млн.долл., в то время как окончательная сумма чи�
стой прибыли составила 12,5 млн.долл. Разница в
1,5 млн.долл. образовалась из�за переклассифика�
ции внутренних административных расходов, ко�
торые ранее учитывались как расходы, связанные
с IPO, и вычитались из собственного капитала
компании», – говорится в сообщении.

Согласно итоговой отчетности, совокупные ак�
тивы увеличились на 89,8% по сравнению с 2006г.
и составили на конец 2007г. 631,4 млн.долл. Кон�
солидированная выручка увеличилась на 42% – до
78,7 млн.долл., показатель EBITDA – на 93%, до
16,6 млн.долл.

При этом в сообщении отмечается, что компа�
ния ожидает в текущем году снижения темпов рос�
та выручки от бумажного бизнеса по сравнению с
2007гг. из�за отрицательного воздействия, которое
оказал местный и международный кредитный
кризис на реальный сектор экономики.

В сообщении также говорится, что в апр. 2008г.
Kazakhstan Kagazy приобрела 90% доли АО Astana
Contract, крупнейшего логистического и склад�
ского оператора в Центральной Азии, за 57,6
млн.долл. Оставшиеся 10% доли будут получены
Kagazy после выплаты 6,4 млн.долл. через два года,
после получения одобрения госбанка развития
Казахстана. После приобретения активы Astana
Contract были оценены в 170 млн.долл.

Kazakhstan Kagazy Plc является материнской
компанией казахстанской группы «Казахстан Ка�
газы», в состав которой входят ТОО Kagazy Recy�
cling (крупнейший в Казахстане производитель
бумаги и картона из макулатуры) и ТОО Peak –
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индустриальная девелоперская компания, которая
занимается развитием неосвоенных земельных
участков, строительством объектов индустриаль�
но�промышленного и складского назначения, а
также оказанием логистических услуг. Interfax,
30.6.2008г.

– Илийский КБК (Казахстан) подписал кон�
тракт с Voith на модернизацию б/у бумагодела�
тельной машины (БДМ) №3. Машина будет про�
изводить офсетную и офисную бумагу.

Отремонтированная машина будет установлена
в Алма�Ате. БДМ будет ежедневно производить
200 т. офсетной и офисной бумаги массой от 65 до
80г./м2. Продукция предназначена для казахского
рынка и соседних стран. Ранее эти бумаги импор�
тировались. Запуск БДМ запланирован на конец
2008г.

В ближайшем будущем на Илийском КБК пла�
нируют запустить машины для производства га�
зетной бумаги и тиссью и установить вторую БДМ
по производству картона. АО «ИКБК» выпускает
картон хром�эрзац, многослойный картон топ�
лайнер, крафт�лайнер и широкий спектр гофро�
продукции. RosInvest.Com, 18.2.2008г.

– В Казахстане материнская компания круп�
нейшего производителя бумажной продукции
«Казахстан Кагазы» – Kazakhstan Kagazy PLC –
подписала соглашение о приобретении 100 про�
центной доли участия в ТОО Kazupack Ltd.

Как считают эксперты, стоимость сделки со�
ставит 5 млн.долл. Планируется, что сделка будет
завершена к 30 сент. текущего года, после оконча�
ния аудиторской проверки Kazupack Ltd. Соглас�
но подписанному компаниями соглашению,
Kazakhstan Kagazy PLC погасит долги Kazupack
Ltd. Долговые обязательства приобретаемой ком�
мерческой организации составляют 3 млн.долл.

В Кахазстане в отрасли производства гофриро�
ванного картона до сих пор не замечалось сделок
по слиянию и поглощению, которые отличались
бы горизонтальной интеграцией субъектов рынка.
Учитывая сложившуюся ситуацию на рынке, в
ближайшие годы следует ожидать еще ряд сделок
по слиянию и поглощению среди производителей
гофрокартона. Дело в том, что на протяжении
многих лет в отрасли производства гофропродук�
ции предложение отстает от спроса на 50%, а сам
рынок ежегодно растет на 15%. При этом он давно
уже поделен между игроками, и наиболее опти�
мальным вариантом вхождения на рынок является
приобретение действующих компаний.

Предприятие по производству гофрокартона
ТОО Kazupack Ltd, расположенное в Алматы, бы�
ло создано в 1999г. Завод выпускает 1,5 млн. кв. м
гофрокартона в месяц. В I кв. текущего года Kazu�
pack получил доход в 1,45 млн.долл. По итогам I
пол. доля компании на рынке гофропродукции со�
ставляет 12%. В течение 2007г. Kazupack планиро�
вало провести модернизацию оборудования и тем
самым увеличить объем производства. Предпола�
галось, что объем выпускаемой продукции увели�
чится на 50% и будет доведен до 28 млн. кв. м в год.
Журнал «Эксперт Казахстан». Бумпром. Forest�
Market.ru, 21.8.2007г.

ËÅÃÏÐÎÌ
– В Казахстане половина посевных площадей

под хлопчатник засевается контрабандными семе�
нами ненадлежащего качества, заявил исполни�

тельный директор НИИ хлопководства республи�
ки, доктор с/х наук Ибадулла Умбетаев.

«Одномоментно и полностью обеспечить хлоп�
коробов высококачественным посевным материа�
лом проблематично. Как результат, половина по�
севных площадей хлопчатника засеивается нерай�
онированными, контрабандными семенами. Это
снижает урожайность и качество хлопковой про�
дукции», – заявил он в интервью газете «Казах�
станская правда», опубликованном во вторник.

При этом И.Умбетаев отметил, что в Казахста�
не есть специально выведенные отечественные
сорта семян, которые отличаются засухоустойчи�
востью, солевыносливостью, скороспелостью и
позволяют получить волокно, отвечающее миро�
вым стандартам.

По мнению эксперта, чтобы решить вышеука�
занную проблему «для начала необходимо ввести
государственное регулирование системы семено�
водства и сформировать государственные ресурсы
семян хлопчатника».

«Наши расчеты показывают, что надо срочно
создать 40 элитных семеноводческих хозяйств по
размножению семян общей площадью более 10
тысяч га. Только в этом случае можно говорить о
полном обеспечении фермерских и крестьянских
хозяйств высококачественными посевными семе�
нами новых отечественных сортов хлопчатника»,
– считает он.

«Наряду с организацией ввоза родительских
форм гибридов хлопчатника для организации про�
изводства гибридных семян в республике необхо�
димо запретить ввоз в республику нерайонирован�
ных, некачественных, несортовых семян извне.
Землевладельцев привлекает их дешевизна, и они
не задумываются над тем, что на сомнительной
сиюминутной экономии позже потеряют гораздо
больше», – добавил И.Умбетаев.

Он также обратил внимание на необходимость
усиления господдержки хлопкоробов для повы�
шения урожайности хлопчатника. «С этого года
повышены субсидии производителям овощных,
бахчевых, плодовых культур до 12 тысяч тенге, са�
харной свеклы – до 50 тысяч тенге на каждый гек�
тар. Но на хлопчатник, который является затрато�
емкой культурой, субсидии остались почти на
прежнем уровне», – посетовал он. Текущий курс –
120,20/ 1 долл.

Между тем, продолжил он, «произошло повы�
шение цен на ГСМ, семена, гербициды и пестици�
ды, и это не замедлило сказаться на себестоимости
производимой продукции». «Затраты на возделы�
вание 1 гектара хлопчатника сейчас составляют
86�88 тысяч тенге. Если средняя урожайность по
области в пред.г. составила 22 центнера с гектара,
то выходит, что производство 1 т. хлопка�сырца
фермерам обойдется в 40 тысяч тенге. При этом
рентабельность еле достигает 40% при закупочной
цене 60�70 тысяч тенге за 1 т. хлопка�сырца. А ведь
хлопчатник относится к высокорентабельным
культурам, и не так давно показатель рентабельно�
сти достигал 150%», – добавил он.

В Казахстане хлопок�сырец выращивается
только в Южно�Казахстанской области. Хлопок
составляет 40% в общем объеме производства
сельского хозяйства региона, население которого
превышает 2 млн.чел. Interfax, 15.7.2008г.

– Казахстанские бизнесмены намерены при�
нять участие в тендерах на приватизацию пред�
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приятий легкой промышленности Сирии, сооб�
щил министр индустрии и торговли Казахстана
Галым Оразбаков.

«На переговорах с министром экономики и
торговли Сирии мы обсудили возможность учас�
тия казахстанских предпринимателей в привати�
зации предприятий текстильной промышленнос�
ти этой страны. Большая часть предприятий дан�
ного сектора экономики Сирии находится в госу�
дарственной собственности, они только начали
переходить на рыночные рельсы, и сейчас удоб�
ный момент, чтобы «зайти» туда своим капита�
лом», – сказал он журналистам во вторник в Дама�
ске в перерыве первого заседания делового казах�
станско�сирийского совета.

Министр подчеркнул, что текстильные пред�
приятия Сирии «производят очень качественные
текстильные товары, которые конкурентоспособ�
ны не только на региональном рынке, но и постав�
ляются в Европу».

Кроме того, подчеркнул Г.Оразбаков, Казах�
стан заинтересован в расширении перечня экс�
портируемой в Сирию продукции. «За 9 месяцев
этого года двусторонний товарооборот составил
всего 19 млн.долл., и в основном мы поставляем в
Сирию металлы. Но можно расширить ассорти�
мент поставок. Все�таки это развивающаяся стра�
на, и мы должны заходить на ее рынок со своей
продукцией», – сказал в этой связи министр, до�
бавив, что «сегодня на деловом совете казахстан�
ские предприниматели сделали первый шаг в этом
направлении, потом последуют более тесные свя�
зи».

Вместе с тем глава Мининдустрии напомнил,
что в нояб. прошлого годы казахстанская прави�
тельственная делегация уже побывала с визитом в
Дамаске. «Мы попросили местные власти предо�
ставить земельный участок для строительства пя�
тизвездочного отеля. И это абсолютно реальные
планы, поскольку в четырехмиллионном Дамаске
действует всего одна гостиница подобного уров�
ня», – сказал в этой связи министр.

«Я пригласил министра экономики и торговли
Сирии посетить Казахстан с делегацией бизнесме�
нов в апр. следующего года, чтобы они могли по�
знакомиться с нашей инвестиционной средой и
нашими возможностями», – заключил Г.Оразба�
ков.

В свою очередь глава торгово�промышленной
палаты Казахстана Ерлан Кожасбай сообщил жур�
налистам, что казахстанские инвесторы планиру�
ют построить в старой части Дамаска пятизвездоч�
ный отель «Султан Бейбарс» с общим объемом
вложений в 25�30 млн.долл. «Дамасская сторона
уже подтвердила заинтересованность в участии в
этом проекте. Сейчас решается вопрос о выделе�
нии необходимого участка земли в исторической
части города», – отметил он. Interfax, 6.11.2007г.

ÐÛÁÀ
– Казахстан предлагает прикаспийским госу�

дарствам создать международную инспекцию по
пресечению браконьерства на Каспии либо под�
писать межправительственное соглашение о со�
трудничестве уполномоченных госорганов стран
региона в данной сфере. «Актуальным остается
проблема браконьерства на Каспии. В этой связи
считаем необходимым консолидацию усилий ры�
боохранных и природоохранных государственных

органов прикаспийских стран по охране биологи�
ческих ресурсов Каспия», – сказал вице�премьер
Казахстана Умирзак Шукеев, выступая на меж�
правительственной экономической конференции
прикаспийских государств в пятницу в Астрахани.

«Назрел вопрос о создании международной ин�
спекции или подписания отдельного соглашения
о совместных действиях прикаспийских госу�
дарств по пресечению и предупреждению брако�
ньерства в территориальных водах сопредельных
государств», – отметил он. У.Шукеев отметил эф�
фективность деятельности существующих комис�
сий по водным биоресурсам Каспийского моря.

«Комиссия по водным биоресурсам является
наиболее реальной организацией, решающей во�
просы сохранения и рационального использова�
ния биологических ресурсов Каспия», – отметил в
этой связи вице�премьер. «Однако правовой ста�
тус данной организации требует его утверждения
на уровне правительств прикаспийских стран», –
подчеркнул У.Шукеев.

Кроме того Казахстан предлагает прикаспий�
ским государствам реализовать совместный про�
ект по организации международного круизного
тура по Каспийскому морю. «Туризм способен
стать реальным кластером нашего региона. При�
мером может послужить организация круиза по
Каспийскому морю с посещением приграничных
стран, который вызовет широкий интерес у турис�
тов», – сказал У.Шукеев. По его словам, Казах�
стан уже приступил к подготовке соответствую�
щей туристской инфраструктуры, в частности, на�
чата работа по строительству туристского центра
«Актау�Сити» в Мангистауской области, где со�
здаются условия для развития пляжного, палом�
нического и круизного туризма. Interfax,
3.10.2008г.

– Нижняя палата парламента Казахстана в сре�
ду одобрила в первом чтении проект закона, пре�
дусматривающий введение госмонополии на за�
купку осетровых, переработку, реализацию их ик�
ры (экспорт и оптовая торговля на внутреннем
рынке).

Разработчики документа считают, что введение
государственной монополии создаст условия для
усиления контроля за оборотом продукции, полу�
ченной от осетровых видов рыб.

«Принятие законопроекта не повлечет негатив�
ных социально�экономических последствий и бу�
дет способствовать решению задач по обеспече�
нию республики рыбной продукцией, отвечаю�
щей международным стандартам, принятию мер
по наиболее полному контролю в области охраны,
воспроизводства и использования рыбных ресур�
сов, рыбного хозяйства и созданию новых рабочих
мест», – отмечается разработчики законопроекта.
Interfax, 25.6.2008г.

– Парламент Казахстана одобрил в первом чте�
нии поправки в законодательные акты, которые
предусматривают введение государственной мо�
нополии на закупку осетровых видов рыб, перера�
ботку и реализацию их икры, сообщает пресс�
служба мажилиса (нижняя палата парламента
страны).

Казахстан, добывающий ежегодно 185 т. осет�
ровых, намерен ввести госмонополию на фоне
роста браконьерства и снижения численности осе�
тровых в Каспийском море. По данным МВД рес�
публики, в пред.г. по фактам незаконной добычи
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рыбы, приобретения и сбыта рыбной продукции
возбуждены свыше 300 уголовных дел. Из неза�
конного оборота было изъято свыше 230 т. рыбы,
из них более чем 10 т. – осетровых пород, а также
большое количество икры. Глава МВД Казахстана
Бауржан Мухамеджанов признавал, что браконь�
ерский лов рыбы и ее незаконный оборот внутри
страны, контрабанда осетровых и икры за пределы
страны получили широкое распространение.

Россия также планирует ужесточить требова�
ния к выращиванию, переработке и продаже осет�
ровых. Глава Госкомрыболовства РФ Андрей
Крайний сообщал, что законопроект, предусмат�
ривающий элементы госмонополии, планируется
в этом году внести в Госдуму. РИА «Новости»,
25.6.2008г.

– В каспийском регионе казахстанские и рос�
сийские пограничники проводят совместную спе�
цоперацию «Путина�2008». Первый этап опера�
ции, начавшейся 1 апр., продлится до конца этого
месяца, сообщили агентству в пресс�службе по�
граничной службы Комитета нацбезопасности
Казахстана.

С начала спецоперации пограничникам обеих
стран уже удалось задержать 22 нарушителя грани�
цы, у которых изъято 1,5 т. рыбы частиковых по�
род и 3,5 км. рыболовных сетей, а также 10 т. чер�
ного металла и 216 ед. золотых изделий.

В пресс�службе напомнили, что в ходе опера�
ции «Путина�2007» казахстанские и российские
пограничники задержали 683нарушителей грани�
цы, в т.ч. 184 – в казахстанском секторе Каспия. В
прошлом году пограничники пресекли 14 случаев
контрабанды, задержали 11 судов и 165 малых
плавсредств. У браконьеров было изъято свыше 12
т. рыбы осетровых и более 2,5 т. рыбы частиковых
пород, 160 кг. икры.

В ходе прошлогодней спецоперации было при�
влечено к административной ответственности 453
чел. Interfax, 15.4.2008г.

– Для введения моратория на вылов осетровых
прикаспийским странам сначала следует провести
полномасштабные научные исследования, считает
председатель комитета рыбного хозяйства минис�
терства сельского хозяйства Казахстана Канат
Суйлеменов: «Сначала все это (вопрос о введении
моратория на вылов осетровых – «ИФ�К») нужно
изучить вместе со всеми, с участием независимых
экспертов».

По его словам, прежде чем вводить мораторий
на вылов осетровых прикаспийским странам не�
обходимо провести полномасштабное научное ис�
следование, с участием международных экспер�
тов. «А когда уже по результатам этих исследова�
ний ученые скажут, что ситуация критическая и
есть реальная угроза осетровым, тогда давайте
объявим мораторий. И не на пять лет, а мораторий
надо объявлять как минимум на 10 лет», – сказал
К.Сулейменов.

При этом, по его мнению, в Казахстане пока
нет причин для принятия данной меры. «У нас по�
ка такой необходимости (вводить мораторий) нет,
потому что мы свою квоту (195 т. в год) практиче�
ски вылавливаем», – сказал К.Сулейменов.

В минувший четверг Госкомрыболовство РФ
выступило с предложением ввести пятилетний
мораторий на вылов осетровых на Каспии. Рос�
сийская сторона предлагает также ввести морато�

рий остальным прикаспийским странам – Турк�
мении, Ирану, Казахстану и Азербайджану.

Необходимость введения моратория по мне�
нию Госкомрыболовства связана с тем, что ситуа�
ция с осетровыми в РФ критическая. Interfax,
31.3.2008г.

– Проект поправок в законодательство по во�
просам рыбного хозяйства, предусматривающий
введение госмонополии на закупку осетровых, а
также на переработку и реализацию их икры, вне�
сен в парламент Казахстана.

В пояснительной записке к законопроекту «О
внесении дополнений и изменений в некоторые
законодательные акты по вопросам рыбного хо�
зяйства», распространенной на презентации доку�
мента в четверг в мажилисе (нижняя патлата пар�
ламента), отмечается, что «законопроектом преду�
сматривается введение государственной монопо�
лии на закуп осетровых видов рыб, изъятых из ес�
тественной среды обитания, переработку, реали�
зацию их икры (экспорт и оптовая торговля на
внутреннем рынке)».

«Указанная норма потребует затрат из респуб�
ликанского бюджета 6,3 млрд. тенге. Данный во�
прос (по выделению указанной суммы) будет рас�
смотрен республиканской бюджетной комиссией
при уточнении бюджета на 2008г.», – говорится в
записке.

Разработка данного документа «обусловлена
необходимостью создания правовых основ для ре�
гулирования отношений в области рыбного хозяй�
ства, в т.ч. связанных с товарным рыбоводством,
законодательного регулирования неохваченных
действующим законодательством особенностей
рыбного хозяйства, включая рыболовство», отме�
чается в пояснительной записке.

«Считаем, что введение государственной моно�
полии в определенной степени создаст условия
для усиления контроля за оборотом продукции,
полученной от осетровых видов рыб», – заявил ви�
це�министр сельского хозяйства Акылбек Куриш�
баев, представляя документ в мажилисе.

Официальный курс на 13 марта – 120,74 тен�
ге/$1. Interfax, 13.3.2008г.

– Для сохранения популяции осетра в Урало�
Каспийском бассейне и развития товарного осет�
роводства на западе Казахстана построят новый
профильный завод. «На его строительство в 2009�
11гг. планируется выделить более двух с полови�
ной млн. тенге», – сказал председатель комитета
рыбного хозяйства минсельхоза республики Канат
Сулейменов на брифинге в пятницу в Астане. Те�
кущий курс – 120,66/$1.

По его словам, проект направлен на сохране�
ние «маточного поголовья уральской популяции
осетра». «Это обязательно нужно, поскольку это
наше национальное богатство», – подчеркнул
К.Сулейменов. Кроме того, он сообщил, что завод
будет заниматься разведением и сохранением осе�
тровой молоди. «Проектная мощность завода со�
ставит 15�20 млн. молоди в год», – отметил он в
связи с этим.

На западе Казахстана действует пока один осе�
тровый рыбоводный завод. По данным минсель�
хоза, в настоящее время ведется его реконструк�
ция стоимостью 2 млрд. тенге.

Вместе с тем К.Сулейменов сообщил, что руко�
водство минсельхоза разработало ряд предложе�
ний по снижению налогов для рыболовных хо�
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зяйств. «Надеемся, что правительство рассмотрит
их положительно, и тогда мы сделаем рыбную от�
расль инвестиционно�привлекательной», – отме�
тил он. Interfax, 7.3.2008г.

– С 2004г. сотрудниками рыболовного управле�
ния «Батыс» погранслужбы Комитета националь�
ной безопасности (КНБ) Казахстана в Каспий�
ском море пресечено 58 фактов браконьерства, за�
держано 71 плавсредство, принадлежащее России
и Азербайджану, сообщается в распространенном
во вторник пресс�релизе КНБ.

Согласно пресс�релизу, из общего количества
задержанных за этот период браконьеров 219 при�
влечены к административной ответственности,
121 – к уголовной. «На протяжении последних че�
тырех лет гражданами сопредельных государств,
особенно, Российской Федерации и Азербайд�
жанской Республики, граничащих по морю с Ка�
захстаном, активно осуществляется незаконная
промысловая деятельность с помощью быстроход�
ных маломерных катеров типа «Байда», – отмеча�
ется в пресс�релизе.

В пресс�релизе отмечается, что в настоящее
время браконьеры пользуются спутниковыми на�
вигационными приборами, на которых высвечи�
ваются географические координаты выставлен�
ных для ловли рыб и тюленей сетей. Вместо габа�
ритных суден применяются легкие быстроходные
лодки. «Теперь при встрече с пограничными ко�
раблями браконьерам удается на большой скоро�
сти уходить в нейтральные воды. Поэтому погра�
ничные наряды для патрулирования и задержания
стали чаще использовать вертолет Ми�8», – рас�
сказывается в пресс�релизе.

Одной из действенных мер по пресечению не�
законного лова рыб иностранными гражданами в
казахстанских территориальных водах является
причинение браконьерам максимального имуще�
ственного урона в виде конфискации, а также
применения судами меры наказания в виде лише�
ния свободы. Правоохранительные органы наме�
рены и «в дальнейшем придерживаться такой
практики», отмечается в пресс�релизе. Interfax,
8.1.2008г.

– Казахстан рассчитывает на поддержку Азер�
байджана и Туркменистана в вопросе увеличения
квот этих трех стран на вылов рыбы осетровых по�
род в Каспийском море.

«Мы считаем, что существующий механизм
распределения квот на вылов осетровых, когда из
всего общего допустимого улова Иран получает
45%, Россия – 27, а остальная квота, т.е. 28%, рас�
пределяется между Казахстаном, Туркменистаном
и Азербайджаном, не отвечает нашим экономиче�
ским нуждам. Полагаю, что азербайджанская и
туркменская стороны поддержат необходимость
пересмотра подобного дискриминационного под�
хода», – сказал Н.Назарбаев, выступая во вторник
в Тегеране на втором саммите глав прикаспийских
государств.

Вместе с тем президент Казахстана призвал
участников саммита ускорить принятие соглаше�
ния, которое позволит прикаспийским странам
успешно взаимодействовать в вопросах использо�
вания, охраны и воспроизводства биоресурсов мо�
ря. Interfax, 16.10.2007г.

– В Атырауской обл. Казахстана (на западе) в
рамках осеннего этапа операции «Бекре�2007»
(«Осетр�2007») у браконьеров изъято 15 т. неза�

конно добытой рыбы, в т.ч. свыше 818 кг. осетро�
вых пород, 23 кг. икры и 384 орудий лова, сообщи�
ла пресс�служба МВД республики.

Как указывается в распространенном в поне�
дельник сообщении, всего за время проведения
операции выявлено 62 нарушения, в т.ч. 31 – неза�
конной добычи, 6 – приобретения или сбыта, 25 –
провоза рыбы и рыбной продукции.

«В результате возбуждено 18 уголовных дел, со�
ставлено 23 административных протокола», – от�
мечается в сообщении. Осенний этап операции
«Бекре�2007» проводился с 10 сент. по 10 окт.
Interfax, 15.10.2007г.

ÀËÊÎÃÎËÜ
– Пивоваренная компания «Балтика» (РТС:

PKBA) в янв.�июне 2008г. реализовала в Казахста�
не более 5 млн. декалитров (дал) пива, что на 50%
превышает показатель I пол. 2007г., говорится в
сообщении компании.

В пресс�релизе отмечается, что рынок Казах�
стана является приоритетным для ОАО «Пивова�
ренная компания «Балтика», на него приходится
наибольший объем продаж среди зарубежных
рынков компании.

По итогам 2007г. доля Казахстана составила
41% в структуре экспортных продаж компании.
«Балтика» является крупнейшим импортером пи�
ва в Казахстан, ему принадлежит 23% рынка Ка�
захстана, в 2006г. этот показатель составлял 19%.

На рынке Казахстана «Балтика» присутствует с
2000г.

Объем экспортных продаж «Балтики» за 6 ме�
сяцев вырос на 32,4% по сравнению с I пол. пред.г.
и составил 1,2 млн. гектолитров. С учетом лицен�
зионных продаж на Украине и в Великобритании
рост продаж за рубежом вырос на 38,8% к пред.г.

В I пол. «Балтика» вышла на 4 новых зарубеж�
ных рынка, продукция компании поставляется в
50 стран. Компания «Балтика» объединяет 11 пи�
воваренных заводов в 9 регионах России. Основ�
ным владельцем компании (85,6% уставного капи�
тала) является Baltic Beverages Holding (BBH).
Interfax, 11.8.2008г.

– По итогам I пол. тек.г. в целом по Республи�
ке Казахстан емкость алкогольного рынка (объе�
мы производства плюс объемы импорта) увеличи�
лась на 9% с 28 млн. декалитров до 30,5 млн. дека�
литров по сравнению с аналогичным периодом
пред.г. Об этом 31 июля в ходе коллегии в минис�
терстве финансов сообщил председатель Налого�
вого комитета минфина Казахстана Нурлан Рах�
метов, передает ИА «Казинформ». «При этом вы�
росли объемы импорта на 70% при сокращении
внутреннего производства на 2,7%», – отметил
глава комитета.

Во II пол. в парламент будет внесен законопро�
ект по ужесточению государственного регулирова�
ния рынка алкогольной продукции. «Есть поруче�
ние главы государства, поручение правительства,
мы обязаны это в установленные сроки выпол�
нить», – сказал Рахметов. ИА Regnum, 31.7.2008г.

– Пивоваренная компания «Балтика» (РТС:
PKBA) в 2007г. реализовала в Казахстане 8 млн.
декалитров (дал) пива, что на 43% превышает по�
казатель 2006г., говорится в сообщении компании.
«Рынок Казахстана является приоритетным для
пивоваренной компании «Балтика», на него при�
ходится наибольший объем продаж среди 46 зару�
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бежных рынков компании. По итогам 2007г. доля
Казахстана составила 41% в структуре экспортных
продаж», – отмечается в пресс� релизе. На рынке
Казахстана «Балтика» присутствует с 2000г.

В состав пивоваренной компании «Балтика»
входят 11 заводов в России, на которых работает 12
тыс.чел. Основным владельцем компании (85,6%
уставного капитала) является Baltic Beverage Hold�
ing, созданный на паритетных началах Scottish &
Newcastle и Carlsberg.

Надавно Scottish & Newcastle Plc (S&N) приня�
ла предложение со стороны консорциума Carlsberg
A/S и Heineken NV о своей продаже за 7,8 млрд.
фунтов стерлингов (15,4 млрд.долл.). В результате
сделки доля S&N в BBH перейдет к Carlsberg.
Interfax, 13.3.2008г.

ÂÍÅØÝÊÎÍÎÌÑÂßÇÈ, ÏÎËÈÒÈÊÀ
– Инвестиционная компания Oriental Patron

Financial Group (Гонконг) рассматривает возмож�
ность вложения инвестиций в экономику Казах�
стана, сообщила пресс�служба главы казахстан�
ского правительства. Согласно пресс�релизу, пре�
мьер�министр Казахстана Карим Масимов провел
встречу с представителями гонконгской компании
во главе с Домиником Лоу, на которой стороны
обменялись мнениями о сложившейся мировой
экономической ситуации и обсудили перспективы
развития двустороннего сотрудничества в финан�
сово�экономической сфере».

«Д.Лоу сообщил, что целью визита является
интерес к инвестиционному потенциалу страны и
возможностям инвестирования в различные от�
расли экономики Казахстана», – говорится в со�
общении.

Oriental Patron основана в 1993г., является неза�
висимой компанией. Головной офис расположен
в Гонконге, имеет представительства в г.Шэнь�
чжэнь и Нью�Йорке. Основной вид деятельности
компании, как сообщается на ее сайте, – предо�
ставление международных услуг по инвестицион�
но�банковской деятельности. Interfax, 24.10.2008г.

– Казахстан 28�31 окт. посетит с визитом прин�
ца Ага Хан IV, который является наследным има�
мом общины исмаилитов, сообщила пресс�служба
МИД Казахстана. Как указывается в распростра�
ненной в четверг информации пресс�службы, «в
рамках визита планируются встречи принца с ру�
ководством страны».

Согласно сообщению, ожидается, что Ага Хан
примет участие в церемонии закладки камня под
строительство филиала Центрально�азиатского
университета в г.Текели Алматинской области (на
юго�востоке республики).

Центрально�азиатский университет учрежден
при участии правительств Казахстана, Таджикис�
тана, Киргизии и Имамата исмаилитов в рамках
реализации совместной с фондом Ага Хана IV
программы по оказанию помощи населению гор�
ных районов региона.

В один из своих предыдущих визитов в респуб�
лику принц Ага Хан был удостоен госпремии пер�
вого президента Казахстана «за особый вклад в ук�
репление мира и дружбы, взаимного доверия меж�
ду народами и активную деятельность, направлен�
ную на решение гуманитарных проблем». Interfax,
23.10.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
заявил о планах руководства страны по повыше�

нию статуса государственного языка в обществен�
ной жизни при одновременной поддержке разви�
тия русского, английского и других языков. «Роль
казахского языка в Казахстане будет возрастать.
Таков естественный ход вещей. Конечно, при
этом мы продолжим поддержку развитию русско�
го, английского и других языков», – сказал Н.На�
зарбаев, выступая на 14 сессии ассамблеи народа
Казахстана (АНК) в четверг в Астане.

Государственный язык, которым в республике
является казахский, «должны знать наши дети, и
тогда, через какое�то время, его будут знать все
граждане Казахстана», отметил президент. «Этот
процесс уже идет. Для этого создаются все усло�
вия: разработана необходимая нормативная база,
выделяются большие средства», – сказал он, доба�
вив, что только в 2008г. на поддержку развития го�
сязыка из бюджета было выделено 5 млрд. тенге
(текущий 119,79/ 1 долл.).

Н.Назарбаев поручил правительству «создать
специальную комиссию, которая тщательно про�
анализирует ситуацию с развитием и изучением
государственного языка». Он поручил также упол�
номоченным госорганам «рассмотреть возмож�
ность сопровождения всех телевизионных про�
грамм и фильмов на казахском языке субтитрами
на русском языке, и наоборот».

«Все вопросы, касающиеся развития госязыка,
необходимо решать в строгом соответствии с кон�
ституцией и законами, без ущемления прав наших
граждан. Есть закон о языках – его надо четко ис�
полнять», – подчеркнул Н.Назарбаев.

Глава республики заявил о недопустимости
спекуляций на тему языковой политики государ�
ства. «Хочу подчеркнуть, что пора прекратить вся�
кие провокационные разговоры на языковую те�
му. Если кого�то действительно волнует судьба ка�
захского языка, пусть вкладывают деньги, реали�
зуют конкретные проекты», – сказал Н.Назарбаев,
добавив, что с этой целью создан фонд развития
госязыка.

В Казахстане казахский язык является государ�
ственным, русский – официальным языком, кото�
рый употребляется наравне с государственным.

Н.Назарбаев является председателем АНК,
объединяющей представителей практически всех
130 национальностей и народностей, проживаю�
щих в Казахстане, население которого превышает
15,7 млн.чел. Interfax, 23.10.2008г.

– Сенат парламента Казахстана на пленарном
заседании одобрил проект закона о ратификации
соглашения с Всемирным банком (ВБ) о займе для
реализации проекта «Передача технологий и про�
ведение институциональной реформы в секторе
здравоохранения» республики.

Таким образом, документ считается принятым
парламентом в целом и направляется на подпись
главе государства. Сумма кредита ВБ составляет
117,7 млн. долл., он привлекается сроком на 15
лет, включая пятилетний льготный период. Софи�
нансирование проекта из республиканского бюд�
жета составит 178 млн.долл.

Целью соглашения, подписанного 2 фев. 2008г.
в Астане, является внедрение в республике между�
народных стандартов планирования и оказания
медицинских услуг, совершенствование методоло�
гии в рамках реализуемой государственной про�
граммы реформирования и развития системы
здравоохранения на 2005�10гг. Interfax, 22.10.2008г.
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– Товарооборот между Казахстаном и Турцией
в ближайшее время может достичь 5 млрд.долл.,
заявил председатель сената Казахстана Касым�
Жомарт Токаев. Товарооборот между странами
составляет 2,5 млрд.долл., сообщил он в понедель�
ник на брифинге после встречи с председателем
великого национального собрания (парламента)
Турции Коксалом Топтаном. «Есть все основания
значительно увеличить объем торгового оборота и
довести его до 5 млрд. долл.», – сказал К.Токаев.

«Масштабы казахстанско�турецкого сотрудни�
чества в состоянии значительно повыситься с реа�
лизацией ряда крупных совместных проектов.
Среди них выделяются намеченные планы по
транспортировке различных грузов через террито�
рию Турции, использованию транскавказского
транспортного коридора «Европа – Кавказ –
Азия», а также по развитию трансазиатской ж/д
магистрали», – указывается в распространенном
сообщении пресс�службы сената.

К.Топтан на брифинге также высказал уверен�
ность в том, что в ближайшее время товарооборот
между государствами может достигнуть 5
млрд.долл. и даже более. Interfax, 20.10.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подписал закон «Об Ассамблее народа Казахста�
на», сообщила пресс�служба главы государства.
Как сообщалось со ссылкой на заключение коми�
тета мажилиса парламента по законодательству и
судебно�правовой реформе, целью данного закона
является определение статуса, порядка формиро�
вания и организации деятельности Ассамблеи на�
рода Казахстана.

Документ направлен на закрепление ее консти�
туционной роли в реализации государственной
национальной политики, обеспечение обществен�
но�политической стабильности в Казахстане и по�
вышение эффективности взаимодействия госу�
дарственных органов и институтов гражданского
общества в сфере межэтнических отношений, от�
мечалось в заключении комитета.

Ассамблея народа Казахстана (АНК) является
консультативно�совещательным органом при гла�
ве государства и объединяет представителей прак�
тически всех 130 наций и народностей, живущих в
Казахстане, население которого превышает 15,7
млн.чел. Идея ее создания была выдвинута Н.На�
зарбаевым в 1992г., он же является ее председате�
лем. С пред.г. АНК делегирует в мажилис девять
своих представителей.

АНК не имеет права законодательной инициа�
тивы, тем не менее, именно на сессиях ассамблеи
выдвигались значимые для развития республики
предложения и инициативы, которые впоследст�
вии внедрялись в жизнь законами и указами главы
государства. 23 окт. в Астане состоится 14 сессия
АНК с повесткой «Сила страны – в единстве наро�
да». Interfax, 20.10.2008г.

– Экономический форум Специальной про�
граммы ООН для экономик Центральной Азии
(СПЕКА) «Инвестиционные партнерства для уси�
ления экономического сотрудничества и интегра�
ции в Центральной Азии» пройдет 20 окт. в Моск�
ве, сообщила в пятницу служба новостей ООН.
Участники форума обсудят пути развития транс�
портных связей Европа�Азия, а также задачи по
управлению водными и энергетическими ресурса�
ми.

В сообщении напоминается, что в марте 1998г.
президентами четырех центральноазиатских стран
– Казахстана, Киргизии, Таджикистана и Узбеки�
стана, а также исполнительными секретарями
двух региональных комиссий ООН – Европей�
ской экономической комиссии (ЕЭК) и Экономи�
ческой и социальной комиссии для Азии и Тихого
океана (ЭСКАТО) была подписана Ташкентская
декларация, в которой было заявлено о создании
Специальной программы ООН для экономик
Центральной Азии (СПЕКА).

Позже к этой программе присоединились
Туркмения, Азербайджан и Афганистан. Про�
грамма была создана для того, чтобы оказать со�
действие странам�членам в экономическом разви�
тии и облегчить процесс их интеграции в мировую
экономику.

Ожидается, что на сессии в Москве, кроме
представителей семи членов СПЕКА, выступят
руководители двух экономических комиссий
ООН, представители Всемирного банка и Евро�
пейского инвестиционного банка и Азиатского
банка развития. Исполнительный секретарь СНГ
представит на форуме Стратегию развития СНГ до
2020г. Interfax, 17.10.2008г.

– В рамках председательства в Организации
диалога сотрудничества в Азии (ДСА) в 2008�09гг.
Казахстан намерен акцентировать внимание ее
участников на сотрудничество в сферах транспор�
та, энергетики и продовольственной безопаснос�
ти. «Повестка дня ДСА, сформированная казах�
станской стороной в рамках Диалога, весьма на�
сыщена. В ходе председательства Казахстана в
ДСА в странах�членах Диалога пройдет ряд
встреч, направленных на ускорение азиатской ин�
теграции в различных областях сотрудничества»,
– сообщил глава МИД Казахстана Марат Тажин
седьмого совещания совета министров иностран�
ных дел стран Организации в четверг в Астане.

В этой связи он сообщил о планах по проведе�
нию в марте�апр. 2009г. в Пакистане 2 энергетиче�
ского форума министров стран�участниц ДСА, а
также 1 транспортного форума министров в Ка�
захстане в апр. 2009г. «Мы намерены использовать
площадку ДСА для развития транзита и, соответ�
ственно, товарооборота в Азии в соответствии с
Алматинской программой действий по наименее
развитым и развивающимся странам, не имею�
щим выхода к морю, принятой в авг. 2003г.», –
сказал глава казахстанского МИД.

«Казахстан планирует также приоритизировать
вопросы обеспечения продовольственной безо�
пасности и призывает страны�члены ДСА активно
включиться в решение данной проблемы», – отме�
тил он. «Учитывая динамичное развитие банков�
ского и финансового секторов в Казахстане, –
продолжил министр, – мы намерены оживить ра�
боту ДСА по развитию азиатского рынка ценных
бумаг с использованием такого инструмента, как
региональный финансовый центр г.Алматы».

Кроме того, напомнил М.Тажин, «Казахстан
придерживается принципа многовекторности и
экономической целесообразности в вопросах экс�
порта казахстанских энергоносителей и транс�
портной политики». «Поэтому для нас важно вза�
имодействие с другими государствами Азии в т.ч.
и в рамках многосторонних форумов, обеспечивая
тем самым политическую поддержку доступу ка�
захстанских товаров на азиатские рынки и исполь�
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зованию казахстанской инфраструктуры», – ска�
зал в этой связи глава внешнеполитического ве�
домства Казахстана. «В целом председательство в
Организации диалога сотрудничества в Азии явля�
ется свидетельством возросшего авторитета и зна�
чимости Казахстана», – заключил М.Тажин. Inter�
fax, 16.10.2008г.

– Министр обороны Казахстана Даниал Ахме�
тов в Брюсселе в ходе очередного заседания «НА�
ТО + Казахстан» в рамках консультаций по обсуж�
дению реализации Индивидуального плана дейст�
вий партнерства (ИПДП), встретился с генераль�
ным секретарем НАТО Яапом де Хооп Схеффе�
ром. Как сообщается в распространенном пресс�
релизе минобороны республики, стороны обменя�
лись мнениями по реализации ИПДП между Ка�
захстаном и Альянсом, включая вопросы между�
народной безопасности. «Даниал Ахметов и Яап де
Хооп Схеффер отметили, что по ряду направлений
взаимодействия уже достигнут значительный ус�
пех и это свидетельствует о высоком уровне со�
трудничества», – говорится в пресс�релизе. Со�
гласно пресс�релизу, Яап де Хооп Схеффер «дал
высокую оценку достигнутому уровню партнерст�
ва между Казахстаном и НАТО».

Д.Ахметов сказал, что «сотрудничество между
Казахстаном и НАТО имеет огромный потенциал,
реализация которого позволит эффективно влиять
на процессы укрепления региональной и между�
народной безопасности, включая усиление диало�
га и взаимодействия по реформированию в обо�
ронной сфере, подготовке военных кадров», отме�
чается в пресс�релизе. В сообщении отмечается,
что Д.Ахметов так же встретился с министром обо�
роны Бельгии Питером де Крем. «В ходе данной
встречи были обсуждены перспективные направ�
ления сотрудничества между оборонными ведом�
ствами двух стран», – отмечается в сообщении.

Согласно пресс�релизу, Казахстан регулярно
проводит консультации с НАТО и странами�парт�
нерами в рамках Совета Евро�атлантического
партнерства, который «служит общей политичес�
кой основой партнерских отношений». В рамках
программы «Партнерство во имя мира» Казахстан
строит отношения с НАТО на индивидуальной ос�
нове. Эта программа позволяет определять собст�
венные приоритеты сотрудничества и одним из
инструментов, образующих их основу является
Индивидуальный план действий партнерства Ка�
захстана с НАТО, принятый для урегулирования
всех аспектов взаимодействия и их координации,
отмечается в пресс�релизе.

«Основные усилия в отношении сотрудничест�
ва с НАТО направлены на трансформацию и мо�
дернизацию казахстанской армии, использование
средств Трастового фонда НАТО, взаимодействие
в укреплении региональной и международной ста�
бильности». Interfax, 15.10.2008г.

– В переговорах Казахстана с Европейским Со�
юзом (ЕС) по вступлению во Всемирную торговую
организацию (ВТО) нерешенными остаются во�
просы по пошлинам на экспорт сырья, энергети�
ческого транзита и предоставления финансовых
услуг иностранными компаниями в республике.
Как сообщила замминистра индустрии и торговли
Казахстана Жанар Айтжанова на пресс�конферен�
ции после очередного, 10 заседания подкомитета
«Казахстан – Европейский Союз» по вопросам
торговли, инвестиций, энергетики и транспорта в

Астане, «Европейский Союз не хотел бы видеть у
нас экспортные пошлины на сырье».

«Потому что данный товар обрабатывается, це�
ны на сырье на мировых рынках растут. Таким об�
разом, обработанная продукция в виде нефтепро�
дуктов, стали, готовых стальных изделий в стра�
нах�членах Евросоюза будет дороже в связи с при�
менением экспортной пошлины – это вот такое
понимание со стороны ЕС», – пояснила она.
Между тем, подчеркнула Ж.Айтжанова, «Казах�
стан понимает, что мировые цены растут, и в та�
кой же пропорциональности должны расти по�
ступления в бюджет от нашего экспорта этой про�
дукции».

Кроме того, продолжила она, Казахстан хочет
содействовать большей обработке сырья на своей
территории. «И мы тут работаем с евроинвестора�
ми, призываем Евросоюз и европейские компа�
нии инвестировать именно в обработку того сы�
рья, которое мы ввозим на территорию ЕС», – до�
бавила вице�министр.

По ее словам, 70% казахстанского экспорта в
страны ЕС составляет сырая нефть. «Для нас это
(введение пошлины на экспорт сырья) важно, что�
бы стабилизировать цены внутри страны и чтобы
не было большого вывоза со стороны наших ком�
паний. (.) Мировые цены на сырье сейчас являют�
ся высокими, и, конечно же, наша внутренняя
промышленность не может конкурировать по це�
не, мы хотели бы способствовать, чтобы часть сы�
рья перерабатывалась на территории республики»,
– резюмировала Ж.Айтжанова.

В переговорах с ЕС, сообщила далее вице�ми�
нистр, также «еще не решен вопрос энергетичес�
кого транзита». В рамках Энергетической хартии,
которую Казахстан ратифицировал в 1995г., ком�
пании стран�членов ЕС в энергетической отрасли
имеют «те же права, что наши компании де�юре
имеют на территории стран ЕС», сказала Ж.Айт�
жанова. В этой связи, продолжила вице�министр,
есть у ЕС пожелание, «чтобы Казахстан эти обяза�
тельства распространил на все страны�члены Все�
мирной торговой организации, на что республика
сегодня не готова».

Наряду с этим в переговорах Казахстана с ЕС
по вступлению в ВТО не решен вопрос и о предо�
ставлении финансовых услуг в республике иност�
ранными компаниями, в частности, насколько ре�
спублика готов «допустить прямые филиалы ино�
странных банков и страховых компаний для рабо�
ты на рынке».

Тем не менее, отметила Ж.Айтжанова, перего�
воры по вступлению страны в ВТО находятся на
завершающей стадии. По ее словам, Казахстану
предстояло провести соответствующие перегово�
ры в общей сложности с 26 странами. «Австралия
стала 21 страной, с которой мы подписали двусто�
ронний протокол», – сообщила в этой связи вице�
министр. «Надеемся, что 2010 год для нас будет го�
дом, когда мы уже можем объявить о своем член�
стве» в ВТО, заключила Ж.Айтжанова.

Принимавший участие в пресс�конференции
глава представительства Европейской комиссии в
Казахстане Норбер Жустен добавил, что за исклю�
чением вышеизложенных Ж.Айтжановой трех
проблемных вопросов состоявшиеся переговоры
сторон прошли успешно. «Всегда очень важно
иметь транспарентную систему сотрудничества в
торговле и инвестициях для того, чтобы избежать
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дискриминации наших компаний на следующем
этапе, и это очень важно подчеркнуть, когда мы
ведем переговоры по присоединению» Казахстана
к ВТО, отметил он. При этом Н.Жустен так же вы�
разил уверенность, что переговоры «близятся к
концу». «И мы ожидаем прогресса наших перего�
воров», – подчеркнул он.

Отвечая на вопрос журналистов, насколько ав�
густовские события в Грузии могут внести коррек�
тивы в планы ЕС по реализации проекта транска�
спийского газопровода, он отметил, что Евросоюз
«продолжает реализацию той же политики». «Мы
считаем южный коридор (доставки в Европу угле�
водородов из Центральной Азии и Кавказа) важ�
ным элементом, необходимым для обеспечения
безопасности и надежности поставок энергоноси�
телей в Евросоюз», – сказал Н.Жустен.

При этом, отметил он, ЕС «продолжает рассма�
тривать в данном случае Грузию как важную стра�
ну в этом отношении». «Это сложный вопрос, но
мы продолжаем наши усилия по работе над юж�
ным коридором. Мы бы хотели, чтобы он был», –
подчеркнул он. Interfax, 15.10.2008г.

– 13 окт. в Астане начал работу казахстанско�
австрийский бизнес�форум, сообщает Казин�
форм. В его работе принимают участие посол Рес�
публики Австрия в Казахстане Урсула Фарингер,
первые руководители Федеральной палаты эконо�
мики Австрии, председатель Национальной эко�
номической палаты Казахстана «Союз «Атамекен»
Азат Перуашев, представители министерства ин�
дустрии и торговли Казахстана, а также 170 компа�
ний из двух стран.

Как проинформировали в пресс�службе НЭПК
«Союз «Атамекен», целью мероприятия является
ознакомление бизнесменов двух стран с инвести�
ционным климатом Австрии и Казахстана, круп�
ными производителями и представителями раз�
личных сфер экономики, установление контактов
и создание совместных предприятий.

В рамках данного форума планируется подпи�
сание меморандума о сотрудничестве между
НЭПК «Союз «Атамекен» и Федеральной палатой
экономики Австрии. ИА Regnum, 13.10.2008г.

– Казахстан будет придерживаться принципа
многовекторности при транспортировке энерго�
ресурсов на мировые рынки, включая направле�
ния через Азербайджан и Грузию, заявил премьер
Карим Масимов на встрече в воскресенье в Астане
с госсекретарем США Кондолизой Райс. «Пре�
мьер�министр подтвердил, что Казахстан по�
прежнему остается сторонником проведения мно�
говекторной политики при транспортировке
энергоресурсов, в т.ч. и через Азербайджан и Гру�
зию», – указывается в сообщении пресс�службы
главы правительства республики, распространен�
ном по результатам встречи К.Масимова и К.Райс.

По словам К.Масимова, в Астане «понимают
роль и место Казахстана в регионе, меру ответст�
венности за обеспечение стабильности во всей
Центральной Азии, как в области продовольствен�
ной безопасности, так и в сфере энергетической
безопасности». Премьер также отметил, что «Ка�
захстан продолжит придерживаться в базовых
принципов рыночной экономики – полноценно�
го, конструктивного партнерского сотрудничест�
ва, уважения прав иностранных инвесторов и га�
рантирует стабильность ранее заключенных кон�
трактов».

К.Масимов подчеркнул, что «принцип непри�
косновенности условий контрактов должны со�
блюдаться как со стороны правительства, так и со
стороны инвесторов». Кроме того, в ходе встречи,
согласно сообщению, был обсужден вопрос о при�
влечении казахстанских инвестиций в экономику
Афганистана.

К.Райс отметила, что США положительно оце�
нивает и поддерживает работу Казахстана как ли�
дера центрально�азиатского региона. Госсекре�
тарь отметила, что Афганистану необходимы сис�
темные, стратегически важные инвестиции, и
«Казахстан мог бы очень помочь Афганистану».
По информации казахстанской стороны, К.Райс
также выразила «глубокую благодарность» за ми�
ротворческие усилия республики в Ираке, где ка�
захстанское подразделение занимается размини�
рованием территории. При этом К.Райс выразила
уверенность, что новая администрация США бу�
дет также иметь «хорошие и крепкие отношения с
Казахстаном», отмечается в сообщении пресс�
службы премьера республики. Interfax, 6.10.2008г.

– 5 окт. в Астане состоялась встреча премьер�
министра Республики Казахстан Карима Масимо�
ва с государственным секретарем США Кондоли�
зой Райс. Как сообщили в пресс�службе казах�
станского премьер�министра, собеседники обсу�
дили ряд вопросов по дальнейшему развитию эко�
номического сотрудничества между Республикой
Казахстан и Соединенными Штатами Америки.

Масимов отметил, что Казахстан продолжит
придерживаться в базовых принципов рыночной
экономики – полноценного, конструктивного
партнерского сотрудничества, уважения прав ино�
странных инвесторов и гарантирует стабильность
ранее заключенных контрактов. Он подчеркнул,
что принцип неприкосновенности условий кон�
трактов должны соблюдаться как со стороны пра�
вительства, так и со стороны инвесторов.

Премьер�министр подтвердил, что Казахстан
по�прежнему остается сторонником проведения
многовекторной политики при транспортировке
энергоресурсов, в т.ч. и через Азербайджан и Гру�
зию. «Мы понимаем роль и место Казахстана в ре�
гионе, меру ответственности за обеспечение ста�
бильности во всей Центральной Азии, которая на
нас возложена – как в области продовольственной
безопасности, так и в сфере энергетической безо�
пасности», – сказал премьер�министр.

В ходе встречи был обсужден вопрос о привле�
чении казахстанских инвестиций в экономику
Афганистана. Кондолиза Райс отметила, что США
положительно оценивают и поддерживает работу
Казахстана, как лидера центральноазиатского ре�
гиона. Госсекретарь отметила, что Афганистану
необходимы системные, стратегически важные
инвестиции, и «Казахстан мог бы очень помочь
Афганистану».

Райс также выразила глубокую благодарность
казахстанским миротворческим силам за сотруд�
ничество и усилия по разминированию террито�
рии Ирака. «Я уверена, что новая администрация
США будет также иметь хорошие и крепкие отно�
шения с Казахстаном. Казахстан – очень важное
государство в регионе», – сказала она. Участники
встречи констатировали прогресс отношений
между Казахстаном и США и выразили уверен�
ность в дальнейшем их развитии. RosInvest.Com,
6.10.2008г.
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– Президент Казахстан Нурсултан Назарбаев
считает, что Латвии и России следует забыть оби�
ды и наладить двусторонние отношения. Отвечая
на вопрос журналиста на пресс�конференции в
пятницу в Астане, как президент Казахстана оце�
нивает отношения России и Латвии, Н.Назарбаев
сказал: «Я понимаю, были обиды. Но мы не можем
оглядываться назад, надо идти вперед. Латвия мо�
жет сделать такой шаг, и тогда с Россией выстроит
хорошие отношения».

Вместе с тем на вопрос, как Казахстан относит�
ся к России и строит свои отношения с ней после
событий на Кавказе, Н.Назарбаев ответил: «В от�
ношении Грузии и Южной Абхазии уже столько
сказано, думаю, добавить мне здесь больше нече�
го, но считаю, что некорректно сейчас обсуждать
позицию другой стороны. А казахстанская пози�
ция вам известна». «Я лично являюсь свидетелем
того, что Грузия напала первой. Я находился 8 авг.
в Пекине вместе с господином Путиным, когда мы
услышали эту новость, – напомнил Н.Назарбаев,
добавив: «И считаю, что была односторонность в
оценке этих событий. Кого бы вы ни обвиняли,
сам факт – нехороший». «Являясь соседом, парт�
нером и союзником России, к ее действиям мы от�
неслись с пониманием», – подчеркнул глава Ка�
захстана.

Н.Назарбаев напомнил о плане «Медведев�
Саркози», с реализацией которого, надеется пре�
зидент Казахстана, ситуация в кавказском регионе
будет нормализована. «Для нас это имеет как по�
литический, так и экономический смысл, потому
что кавказский регион интересует нас как транзит
в Европу наших нефтегазовых и других ресурсов»,
– отметил в этой связи Н.Назарбаев. «Нам при�
надлежит самый глубокий порт в Грузии – батум�
ский, где мы собирались строить терминал для
дальнейшей работы. Были планы строительства
прямого нефтепровода через Кавказ. Теперь надо
думать, как дальше будут развиваться события», –
сказал он. «Любая война заканчивается миром, и
события будут развиваться таким образом, что
всем будет выгодно развиваться в мирных усло�
вия, а не в военных», – заключил Н.Назарбаев.

Участвовавший в этой пресс�конференции
президент Латвии Валдис Затлерс сообщил, что с
президентом Казахстана он обсудил вопросы, ко�
торые «тревожат – это то, что происходило на
Кавказе». «Здесь нужно мирное, долгосрочное ре�
шение», – сказал он.

По его словам, на переговорах была обсуждена
также необходимость восстановления стабильнос�
ти в Афганистане. «Мы заинтересованы в том,
чтобы в этом регионе была стабильность и не бы�
ло военных действий», – сказал В.Затлерс. «Это
будет помогать и вам, и нам спокойно использо�
вать транзит через Россию наших товаров», – от�
метил он. Пресс�конференция состоялась после
переговоров Н.Назарбаева и В.Затлерса, находя�
щегося в Казахстане с официальным визитом.
Interfax, 3.10.2008г.

– Казахстан выступает за всестороннюю акти�
визацию переговоров по определению правового
статуса Каспийского моря, заявил вице�премьер
республики Умирзак Шукеев. «В вопросе опреде�
ления правового статуса Каспийского моря казах�
станская сторона выступает не просто за продол�
жение, но и всестороннюю активизацию перего�
воров, и готова обсуждать предложения партнеров

по каспийскому процессу», – сказал он на меж�
правительственной экономической конференции
прикаспийских государств в пятницу в Астрахани.

Вице�премьер подчеркнул, что урегулирование
каспийской проблематики «носит комплексный
многоаспектный характер, затрагивающий, преж�
де всего, территориальный вопрос». «Установле�
ние границ различных территориальных режимов
на Каспийском море и наполнение их конкрет�
ным юридическим содержанием является перво�
очередной задачей прикаспийских стран», – под�
черкнул У.Шукеев, добавив, что «эта задача за�
ключается в справедливой делимитации морской
территории». «Раздел моря должен соответство�
вать нормам и принципам международного права
и практики и в равной степени отвечать интересам
всех прикаспийских государств», – сказал он.

Между тем посол по особым поручениям МИД
Казахстана Акмарал Арыстанбекова заявила, что
республика готова к рассмотрению любых вариан�
тов по урегулированию правового статуса Каспия.
«Казахстан всегда открыт и готов к рассмотрению
любых компромиссных вариантов, это подтверж�
дает активное участие нашего государства во мно�
гих международных каспийских проектах», – от�
метила она на международной конференции «Ка�
спийский диалог – 3» в пятницу в Алма�Ате. «По�
зиция Казахстана заключается в том, чтобы рас�
пространить на Каспии отдельные положения
Конвенции ООН по морскому праву 1982г., неко�
торые элементы режимов территориального моря,
континентального шельфа исключительной эко�
номической зоны», – отметила дипломат.

А.Арыстанбекова проинформировала, что к
данному моменту состоялось в общей сложности
23 заседания специальной рабочей группы (СРГ)
по разработке конвенции о правовом статусе Кас�
пийского моря. «Мы не можем однозначно за�
явить о сроках завершения (разработки конвен�
ции), т.к. следует учитывать, что в переговорах
участвуют пять государств, каждое из которых
имеет свои цели, задачи и позиции. Достижение
пятистороннего консенсуса довольно трудный
процесс, поскольку различия в позициях сторон
по ряду аспектов сохраняются», – констатировала
дипломат. Идея «Каспийского диалога» возникла
в 2003г. Первая конференция «Каспийского диа�
лога» состоялась в Стамбуле в 2006г., вторая – в
Баку в 2007. Interfax, 3.10.2008г.

– В условиях финансового кризиса азиатские
рынки, в т.ч. и казахстанский, становятся более
привлекательными, считает президент Казахстана
Нурсултан Назарбаев. 3 окт. на казахстанско�лат�
вийском бизнес�форуме, проходящем в Астане, он
призвал латвийский бизнес вкладывать инвести�
ции в экономику Казахстана, передает Казин�
форм.

«Современные центры мирового потребления
и производства, как вы знаете, постоянно смеща�
ются в сторону развивающихся рынков. Сегодня
почти две трети транснациональных компаний
мира планируют развивать свой бизнес в Азии, в
т.ч. и в Казахстане», – сказал глава государства и
продолжил: «Но экономический кризис, который
мы наблюдаем в мире, наверное, будет увеличи�
вать этот процесс».

По словам Назарбаева, стране есть что предло�
жить. «Наличие энергетических ресурсов, емкого
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рынка по соседству делает Казахстан выгодным
партнером для сотрудничества», – отметил он.

Назарбаев призвал латвийских бизнесменов
инвестировать в Казахстан, принося с собой пере�
довые технологии и модели управления. Он также
предложил рассматривать Казахстан как базу про�
никновения на рынки Китая, России, Централь�
ной Азии. ИА Regnum, 3.10.2008г.

– В Актау проходит первый казахстанско�
иранский инвестиционный форум. С иранской
стороны в нем принимают участие замминистра
нефти Мухаммад�Реза Нематзаде, посол Ислам�
ской Республики Иран в Казахстане Рамин Мех�
манпараст и другие гости.

Форум был начат выступлением акима Мангы�
стауской области Крымбека Кушербаева, который
отметил укрепление двусторонних отношений
между Казахстаном и Ираном. «В 2007г. внешне�
торговый оборот между Ираном и нашей областью
составил 270 млн.долл. США. За шесть месяцев
тек.г. этот показатель составил 250 млн.долл. Учи�
тывая возможности двух стран, можно с уверенно�
стью сказать, что товарооборот между нашими
странами будет увеличен»,� сказал К. Кушербаев.
Iran.ru, 1.10.2008г.

– Мусульмане всего мира отмечают один из
главных праздников ислама – Ураза�байрам, или
праздник разговения. Во всех мечетях по этому
поводу утром во вторник проходят торжественные
намазы. Ураза�байрам (по�арабски – Ид аль�
Фитр, в Казахстане – Ораза�айт) знаменует собой
окончание поста, длившегося на протяжении свя�
щенного месяца Рамадан. Считается, что именно в
этот месяц Аллах ниспослал пророку Мухаммеду
Коран.

Праздник отмечают в течение трех дней. В это
время правоверные посещают мечеть и посвяща�
ют время чтению Корана. Торжества продолжают�
ся за праздничным столом, когда в каждом доме
встречают гостей, дарят друг другу подарки. При�
нято также помогать обездоленным, чтобы все
могли принять участие в торжестве. В эти дни не�
обходимо собрать вместе всех родственников, по�
скольку считается, что на Ураза�байрам в дом при�
ходят души умерших. Кроме того, каждый мусуль�
манин считает своим долгом посетить в эти дни
могилы предков.

Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев во
вторник утром посетил столичную мечеть «Нур�
Астана», где поздравил всех мусульман республи�
ки с праздником Ораза�айт. Всех казахстанцев с
праздником Ораза�айт по случаю завершения по�
ста в священный месяц Рамадан поздравил и пред�
седатель совета муфтиев Центральной Азии и ду�
ховного управления мусульман Казахстана
(ДУМК), верховный муфтий шейх Абсаттар хаджи
Дербисали. «От имени духовного управления му�
сульман Казахстана от всей души поздравляю ка�
захстанцев с праздником Ораза айт!» – говорится в
его обращении, опубликованном во вторник в
официальной прессе.

Президент Киргизии поздравил мусульман ре�
спублики с праздником Орозо айт, который отме�
чается 1 окт., сообщили в пресс�службе главы го�
сударства. В поздравлении президента говорится,
что».Рамазан является неотъемлемой частью ис�
тинных ценностей ислама, во время которого каж�
дый мусульманин стремится к духовному очище�
нию и укреплению нравственных устоев». «При�

зывая людей к терпимости, милосердию и состра�
данию по отношению друг к другу, священный ме�
сяц способствует сохранению мира и согласия,
дружбы и солидарности между народами», – отме�
чается в поздравлении.

К.Бакиев выразил уверенность в том, что «с
каждым днем благополучие нашей страны, следу�
ющей курсом развития и прогресса, будет укреп�
ляться благодаря нашему созидательному труду во
благо Родины». День окончания мусульманского
поста, праздник Орозо айт, отмечаемый в Кирги�
зии 1 окт., объявлен правительством республики
праздничным выходным днем.

Утром 1 окт. на центральной площади Бишкека
пройдет многотысячный праздничный намаз. В
честь праздника Ораза�байрамы 2 окт. объявлен в
Туркмении нерабочим днем. Соответствующий
Указ президента опубликовали во вторник цент�
ральные туркменские газеты. Данное решение
принято «в целях бережного отношения к много�
вековой истории туркменского народа, сохране�
ния его бесценного духовного наследия, преумно�
жения замечательных национальных традиций,
обычаев и обрядов, дальнейшего укрепления це�
лостности, единства и сплоченности туркменско�
го народа в эпоху нового Возрождения». Interfax,
30.9.2008г.

– Астана предлагает открыть в Казахстане ре�
гиональный офис ЭСКАТО/ЕЭК. «Мы придаем
важное значение деятельности ЭСКАТО и ЕЭК в
Центральной Азии. Активное участие этих орга�
низаций в работе по своевременному достижению
странами региона Целей Развития Тысячелетия
заслуживает высокой оценки.

Уверены, что открытие регионального офиса
ЭСКАТО/ЕЭК в Казахстане послужит дальней�
шей координации усилий по достижению целей
социального и экономического развития в Цент�
ральной Азии. В этой связи обращаемся ко всем
государствам поддержать данную инициативу», –
заявил глава МИД республики Марат Тажин с
трибуны 63 сессии генеральной ассамблеи ООН,
которая в эти дни проходит в Нью�Йорке. Он под�
черкнул, что Казахстан придает «принципиально
важное значение» проблемам изменения климата
и обеспечения устойчивого развития.

«В целях сближения европейского и азиатского
процессов перехода к устойчивому развитию и
объединения их в единый Евразийский процесс
Казахстан выступил с инициативой проведения в
2010г. конференции министров экологии, эконо�
мики и социальной защиты стран Азиатско�Тихо�
океанского региона и в 2011г. – общеевропейской
Конференции

«Окружающая среда для Европы», – отметил
М.Тажин, выразив «глубокую признательность»
Казахстана всему мировому сообществу, ООН и ее
специализированным учреждениям и программам
за оказание помощи республике в преодолении
последствий экологических катастроф в При�
аральском регионе и в зоне бывшего Семипала�
тинского ядерного полигона.

«Призывая к дальнейшему активному сотруд�
ничеству, просим поддержать проекты резолюций
63 сессии Генассамблеи по проблемам Семипала�
тинского региона и о придании международному
фонду спасения Арала статуса наблюдателя при
генеральной ассамблее ООН», – сказал при этом
глава МИД Казахстана.
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Казахстан, продолжил он, поддерживает со�
трудничество по созданию национальных и регио�
нальных платформ на примере Центрально�Ази�
атского координационного центра по предупреж�
дению и ликвидации чрезвычайных ситуаций.
«Рост стихийных бедствий и антропогенных ката�
строф приводит к необходимости активизации
международного сотрудничества как наиболее эф�
фективной формы реагирования на чрезвычайные
ситуации», – отметил глава внешнеполитического
ведомства Казахстана. Interfax, 28.9.2008г.

– Казахстан готов предоставить свои ресурсы
для снабжения мирового сообщества продоволь�
ствием и энергетическими ресурсами, заявил гла�
ва МИД Марат Тажин с трибуны 63 сессии гене�
ральной ассамблеи ООН. «Казахстан, как и мно�
гие другие страны, серьезно обеспокоен ситуаци�
ей на глобальном рынке продовольствия», – отме�
тил М.Тажин, текст выступления которого предо�
ставила пресс�служба МИД республики.

«Мы разделяем мнение большинства, что для
преодоления текущего продовольственного кри�
зиса необходим комплексный подход. Сегодня
вызовом для всего мирового сообщества стал гло�
бальный рост цен на основные продукты питания.
Казахстан как один из крупнейших производите�
лей и экспортеров зерна и муки полностью обес�
печивает свои внутренние потребности и при до�
полнительных инвестициях в аграрный сектор и
внедрении новейших с/х технологий готов внести
весомый вклад в преодоление глобального продо�
вольственного кризиса», – сказал М.Тажин. Он
напомнил, что с 1 сент. этого года Казахстан снял
запрет на экспорт зерна на мировые рынки, отме�
тив, что этот факт следует расценивать как вклад
республики «в усилия международного сообщест�
ва по сдерживанию глобального роста цен на зер�
но».

Министр иностранных дел также отметил, что
«Казахстан осознает свое возрастающее значение
и высокую ответственность в качестве надежного
поставщика энергоносителей» на мировые рынки.
«Казахстан и дальше будет реализовывать страте�
гию диверсификации экспортных энергетических
маршрутов, выбор которых будет определяться ис�
ключительно соображениями экономической це�
лесообразности и прагматизма», – подчеркнул он.
«Принимая во внимание тесную взаимосвязь про�
блем энергетики и экологии, мы вновь обращаем
внимание на наши инициативы, выдвинутые пре�
зидентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым с
этой трибуны год назад, о принятии Евразийского
пакта стабильности энергопоставок и разработке в
рамках ООН Глобальной энергоэкологической
стратегии», – заявил М.Тажин.

В своем выступлении глава внешнеполитичес�
кого ведомства также отметил, что Казахстан при�
вержен своим обязательствам по своевременной и
эффективной реализации программы ООН «Цели
развития тысячелетия». «Нами уже выполнен ряд
задач в этой сфере, включая снижение бедности,
доступ к образованию и продвижение прав жен�
щин. В наст.вр. мы начинаем реализацию повест�
ки «Цели развития тысячелетия – плюс», которая
адаптирована к условиям нашей страны и предус�
матривает более высокие показатели и индикато�
ры», – подчеркнул он. Interfax, 28.9.2008г.

– МВФ снизил прогноз роста ВВП Казахстана
до 4,5% с ранее прогнозировавшихся 5% 2008г., до

5,3% с 6% в 2009г., сказал в интервью Рейтер глава
миссии МВФ в Казахстане Тимоти Каллен. «Веро�
ятнее всего, случится то, что восстановление (эко�
номики), которое, как ожидалось, произойдет к
середине будущего года, может случиться только к
концу следующего года», – сказал Каллен.

«В целом, мы ожидаем, что грядет не очень лег�
кий год, но среднесрочные перспективы до сих
пор остаются фундаментально сильными».

В апр. 2008г. МВФ прогнозировал ускорение
роста ВВП Казахстана до 6% в 2009г. с ожидав�
шихся 5% в 2008г. Правительство Казахстана ожи�
дает дальнейшего замедления темпов роста ВВП в
2008г. до 5,3% с 8,7% годом ранее. В 2006г. эконо�
мика страны выросла на 10,7%. Рейтер, 26.9.2008г.

– Международный валютный фонд (МВФ) ре�
комендует правительству Казахстана воздержать�
ся от введения любых ограничений на экспорт
продовольствия и топлива. «Решение правитель�
ства не возобновлять запрет на экспорт зерна, дей�
ствовавший до 1 сент., заслуживает решительного
одобрения. Миссия настоятельно рекомендует
правительству отменить оставшиеся ограничения
на экспорт продовольствия и топлива и воздержи�
ваться от введения любых пошлин на экспорт зер�
на», – говорится в заключении миссии МВФ по
итогам работы в этом году, размещенном на сайте
министерства экономики и бюджетного планиро�
вания Казахстана.

«Мы полагаем, что для смягчения воздействия
по�прежнему высоких цен на продовольствие и на
энергоносители можно было бы рассмотреть во�
прос о введении адресных временных программ
помощи уязвимым социальным группам; такие
программы были успешно реализованы в ряде
стран», – подчеркивается в документе.

Решение о введении запрета на экспорт пшени�
цы, без ограничения экспорта муки, на период до
1 сент. 2008г. было принято на заседании прави�
тельства Казахстана 15 апреля этого года. Запрет
снят с 1 сент. Одновременно запрет на вывоз бен�
зина и дизельного топлива продлен до 1 янв. 2009г.
Interfax, 26.9.2008г.

– Мажилис (нижняя палата) парламента Ка�
захстана в среду одобрил проекты законов о рати�
фикации соглашения о займе с Всемирным бан�
ком (ВБ). Как сообщила вице�министр образова�
ния республики Куляш Шамшидинова, представ�
ляя один из законопроектов депутатам, один заем
предназначен для реализации проекта по коммер�
циализации технологий. Она напомнила, что со�
глашение между Казахстаном и ВБ было заключе�
но 2 фев. этого года. Сумма займа составит 13,4
млн.долл. Срок кредита ВБ – 15 лет, включая пя�
тилетний льготный период. Министерство обра�
зования и науки Казахстана является исполните�
лем проекта, рассчитанного на 2008�12гг.

Общая стоимость проекта «Коммерциализация
технологий» составляет 75 млн.долл., софинанси�
рование с казахстанской стороны – 61,6 млн.долл.
В рамках проекта планируется восстановление на�
учно�технической базы Казахстана путем финан�
сирования исследовательских программ на кон�
курсной основе и оснащения научного центра со�
временным лабораторным оборудованием.

В ходе реализации проекта планируется при�
нять меры по налаживанию связей между научны�
ми кругами и отечественным и международными
рынками путем предоставления услуг по коммер�
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циализации технологий, проведения тренингов
для существующих инкубаторов, технопарков,
НИИ, усовершенствования нормативно�право�
вой базы в области инноваций и коммерциализа�
ции технологий.

К.Шамшидинова также сообщила, что одной
из особенностей проекта является создание меж�
дународного совета по науке и коммерциализации
технологий. При этом она отметила, что работа со�
вета будет носить консультативный характер.

Кроме того, мажилис одобрил проект закона о
ратификации соглашения с ВБ о предоставлении
займа на проект по передаче технологий и прове�
дению институциональной реформы в секторе
здравоохранения республики.

Целью соглашения является внедрение между�
народных стандартов планирования и оказания
медицинских услуг и совершенствование методо�
логии в рамках реализуемой государственной про�
граммы реформирования и развития системы
здравоохранения на 2005�10гг. Сумма кредита ВБ
–117,7 млн. долл., он привлекается сроком на 15
лет, включая пятилетний льготный период. Софи�
нансирование проекта из республиканского бюд�
жета составит 178 млн.долл.

Привлеченные средства предполагается напра�
вить, в частности, на финансирование системы
здравоохранения, повышение качества медицин�
ских услуг, реформу медицинского и фармацевти�
ческого образования и медицинской науки, ре�
форму фармацевтической политики, безопасность
пищевой продукции. Соглашение о займе подпи�
сано в Астане 2 фев. 2008г. Interfax, 24.9.2008г.

– Большинство казахстанцев являются сторон�
никами интеграции республики в различных меж�
дународных объединениях – таковы данные опро�
са, проведенного ассоциацией социологов и поли�
тологов (АСиП) страны. «Большинство казахстан�
цев (56,2%), особенно в Астане (58,5%), центре
(64,5%) и на юге (61,6%) страны – сторонники ин�
теграции республики с кем�либо», – указывается в
распространенном в среду сообщении ассоциа�
ции. «Изоляционистские настроения имеют огра�
ниченный масштаб распространения и не превы�
шают одной восьмой части опрошенных», – отме�
чается при этом в отчете организации.

По ее данным, противники вхождения Казах�
стана в какие�либо межгосударственные союзы в
1,9 раз чаще, чем в среднем по массиву опрошен�
ных, встречаются в Алматы (23,9%). Причем, от�
мечает АСиП, изоляционистские настроения «бо�
лее сильны среди казахов, чем среди русских и лиц
других национальностей (в 1,4�1,3 раза соответст�
венно)».

«На основании данных опроса эмпирически
установлено, что жители республики в 1,2 раза ча�
ще выражают желание жить в объединенном СНГ,
чем находиться в составе Евросоюза», – подчерки�
вается в сообщении АСиП.

При этом, по ее данным, сторонники интегра�
ции Казахстана со странами СНГ наиболее актив�
но представлены в Астане (43,7%) и центре страны
(28,4%); с Евросоюзом – на востоке (23,9%) и за�
паде (23,5%) республики. «В пользу объединенно�
го союза Казахстана, России и Белоруссии выска�
зывается каждый 11 опрошенный, в пользу вхож�
дения нашей страны в союз центрально�азиатских
государств – только каждый 15�й, что в 1,3 раза
меньше. Среди первых чаще встречаются жители

центрального (13,8%) и северного (12,6%) регио�
нов; среди вторых – южане (12,5%)», – отмечается
в сообщении.

АСиП провела опрос 2895 казахстанцев: жите�
лей 16 городов республиканского и областного
значений и 14 сельских райцентров – по случай�
ной выборке 22�30 авг. «В основу территориально�
го размещения выборки легло административно�
территориальное деление страны при соблюдении
пропорций численности населения и пропорций
между городским и сельским населением. Ошибка
выборки не превышает 1%. Данные репрезента�
тивны для населения республики», – отмечается в
отчете АСиП.

Население Казахстана превышает 15,6 млн.чел.
Interfax, 24.9.2008г.

– Делегация ЕС, возглавляемая статс�секрета�
рем МИД Франции Жан�Пьером Жюье, провела в
Алма�Ате переговоры с министром промышлен�
ности и торговли Казахстана Владимиром Школь�
ником, – сообщает «Кувейтское информационное
агентство».

В ходе встречи была обсуждена необходимость
более тесного сотрудничества между Казахстаном
и ЕС в энергетической сфере. Представители ЕС
особенно отметили роль Казахстана как фактора
стабильности и сотрудничества в регионе. В ходе
встречи представители ЕС настойчиво убеждали
казахстанскую сторону не признавать независи�
мость Абхазии и Южной Осетии. RosInvest.Com,
17.9.2008г.

– Замгенерального секретаря НАТО Клаудио
Бисоньеро положительно оценивает сотрудниче�
ство альянса с Казахстаном. «Я с удовлетворением
отмечаю положительную динамику и достаточно
интенсивное укрепление наших отношений», –
сказал он в четверг в Астане на встрече с минист�
ром обороны Казахстана Даниалом Ахметовым.

Д.Ахметов сказал: «Хочу подчеркнуть, что рас�
ширение взаимодействия с альянсом, с Евросою�
зом и США является приоритетным направлени�
ем внешнеполитического курса Казахстана».

К.Бисоньеро сообщил, что на очередном засе�
дании «НАТО + Казахстан» в рамках консульта�
ций по обсуждению реализации Индивидуального
плана действий партнерства, которое состоится 15
окт. в Брюсселе, планируется обсудить ряд важ�
ных направлений сотрудничества, «в частности,
проведение Казахстаном оборонной реформы и,
конечно же, сотрудничество в Афганистане».

К.Бисоньеро подчеркнул, что Казахстан оста�
ется для Альянса ключевым партнером в цент�
рально�азиатском регионе.

Министр обороны Казахстана выразил также
надежду, что конфликт на Кавказе будет урегули�
рован планом Медведева�Саркози. «Мы считаем,
что дальнейшая работа по урегулированию должна
идти посредством политического диалога в рамках
устава ООН, в рамках действий ОБСЕ», – сказал
министр. «Мы надеемся, что данный конфликт
будет урегулирован соглашением Медведева�Сар�
кози»,– добавил Д.Ахметов.

Глава минобороны отметил, что на встрече бы�
ли обсуждены «возможности двустороннего взаи�
модействия в Афганистане, а также вопросы, свя�
занные с Индивидуальным планом партнерства».

Министр также сообщил, что в рамках Инди�
видуальной программы партнерства Казахстана с
НАТО в тек.г. «было проведено 47 мероприятий с
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привлечением достаточно большого количества
военнослужащих республики». «Из предстоящих
мероприятий отмечу участие казахстанских воен�
нослужащих в совместных с НАТО учениях «Степ�
ной орел 2008», – сказал министр, добавив, что
Казахстан также «безусловно, должен выполнить
свои обязательства по адаптации своего миротвор�
ческого батальона к стандартам НАТО, что будет
сделано в короткое время». «После встречи «НА�
ТО + Казахстан» в окт. мы, безусловно, выйдем на
новый уровень сотрудничества», – резюмировал
Д.Ахметов. Interfax, 11.9.2008г.

– Для Казахстана нет альтернативы концепции
разносторонней и сбалансированной дипломатии.
Такое мнение высказал председатель сената Ка�
захстана, в прошлом – министр иностранных дел
республики Касым�Жомарт Токаев. «Рано «хоро�
нить» концепцию многовекторной, разносторон�
ней и сбалансированной внешней политики. Аль�
тернативы ей нет, поскольку Казахстан – это
очень крупное государство, которое находится на
перекрестке глобальных коммуникаций и цивили�
зационных путей», – сказал К.Токаев в интервью
газете «Литер», опубликованном во вторник.

«Казахстан, – отметил спикер сената, – рас�
сматривается как ведущая региональная держава,
обладающая большим экономическим потенциа�
лом». «Поэтому альтернативы нынешней внешней
политике не существует», – подчеркнул он, доба�
вив, что «другое дело, что в рамках многовектор�
ной политики могут выстраиваться приоритеты».

В одном из своих посланий президент страны
Нурсултан Назарбаев, напомнил К.Токаев, «четко
обозначил» эти приоритеты: «союзнические отно�
шения с Россией, отношения сотрудничества и
добрососедства с Китаем, стратегическое партнер�
ство с Соединенными Штатами Америки, интег�
рация со странами Центральной Азии, взаимовы�
годные связи с Европейским Союзом и государст�
вами Азии». «Стоит убрать лишь один фрагмент из
этой концепции, и она начнет «кособочить» со
всеми последствиями для стратегических интере�
сов нашего государства», – уверен К.Токаев.

Комментируя ситуацию с предложением Ка�
захстана выступить в качестве посредника в урегу�
лировании грузино�югоосетинского конфликта,
дипломат сказал:

«Предложение сделано, а принимать или не
принимать его – это дело конфликтующих госу�
дарств. Это был жест доброй воли со стороны на�
шего государства, имеющего союзнические отно�
шения с Российской Федерацией и, в то же время,
довольно развитые дружественные отношения с
Грузией, особенно в экономической сфере».

«Глава нашего государства был, пожалуй, пер�
вым из ведущих политиков в мире проинформи�
рован о нападении Грузии на российских миро�
творцев и мирных граждан. Насколько я знаю, эта
позиция получила высокую оценку как в России,
так и на Западе, где тоже признают, что первой во�
енные действия, по приказу президента Саакаш�
вили, начала все же Грузия, как это ни печально
признавать», – сказал К.Токаев в этой связи.

Он считает, что политика грузинского руковод�
ства привела к отторжению территорий и наруше�
нию территориальной целостности страны. «Это
печальный результат, из которого следует вывод,
что сохранение территориальной целостности не�

возможно без ответственной и взвешенной внеш�
ней политики», – отметил спикер сената.

«Другими словами, чтобы успешно защищать
коренные национальные интересы, надо вести се�
бя прилично на международной арене, уметь дого�
вариваться, находить компромиссы и, конечно, с
уважением относиться к правам граждан», – за�
ключил он. К.Токаев является одним из основных
разработчиков концепции многовекторной внеш�
ней политики Казахстана. Interfax, 9.9.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
своим указом утвердил государственную програм�
му «Путь в Европу», рассчитанную на 2009�11гг.
Текст указа в четверг опубликован в официальной
прессе республики. Документ был принят 29 авг. и
в тот же день вступил в силу.

«Главная цель принятой программы – выход
нашей страны на уровень стратегического парт�
нерства с ведущими европейскими странами, ко�
торый будет выражаться в значительном увеличе�
нии товарооборота с европейскими странами, раз�
работке совместных планов по развитию транс�
портных сетей, приведении технических регла�
ментов и стандартов в соответствие с требования�
ми стран ЕС, совершенствовании казахстанского
законодательства с учетом европейских норм и т.
д.», – отмечается в пояснении к программе, опуб�
ликованном также в четверг в официальной прес�
се. Для достижения указанной цели предусматри�
вается решение нескольких задач.

Первая из них, отмечается в статье, касается
развития и углубления сотрудничества Казахстана
и стран Европы по таким направлениям, как тех�
нологии, энергетика, транспорт, техническое ре�
гулирование и метрология, малый и средний биз�
нес. «Особое внимание уделяется расширению со�
трудничества в области качества жизни, предусма�
тривающее сближение казахстанских условий
жизни с европейскими стандартами», – подчерки�
вается в публикации.

Планируется системная работа по улучшению
состояния окружающей среды, охраны водных ре�
сурсов, предупреждения климатических измене�
ний, сохранения биоразнообразия и т.д. Кроме то�
го, будет повышаться качество медицинских ус�
луг, предоставляемых населению. Они будут при�
водиться в соответствие с европейскими стандар�
тами за счет внедрения информационных техно�
логий, улучшения качества диагностики, лечения
и профилактики заболеваний, повышения доступ�
ности и качества лекарств, внедрения стандартов
питания, развития системы кадровых ресурсов.
Предусматривается также развитие сотрудничест�
ва в сфере образования, социальной поддержки,
занятости и трудовой миграции.

Вторая задача, указывается в пояснении, на�
правлена на совершенствование казахстанской
институционально�правовой базы с использова�
нием позитивного европейского опыта. «Основ�
ной упор будет сделан на дальнейшее развитие ка�
захстанской модели государственного устройства,
внедрение эффективных систем управления гос�
службой и кадровыми ресурсами, либерализацию
политической жизни страны», – отмечается в ста�
тье.

В частности, это найдет свою реализацию на
основе совершенствования законодательства о
выборах, политических партиях, средствах массо�
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вой информации, реформировании госслужбы,
судебной системы и других сфер.

Третья задача предусматривает подготовку к
председательству Казахстана в ОБСЕ в 2010г. «Для
этого в программе четко определено несколько
приоритетов: продолжение работы по созданию
условий для развития демократических институ�
тов на пространстве ОБСЕ; развитие транзитно�
транспортного потенциала государств ОБСЕ и ев�
разийских трансконтинентальных коридоров; ре�
шение экологических проблем; укрепление мер
доверия и региональной безопасности с учетом
вклада Казахстана в обеспечение мира и ядерного
разоружения; развитие невоенных аспектов безо�
пасности в вопросах борьбы с терроризмом, экс�
тремизмом, наркобизнесом, организованной пре�
ступностью; восстановление Афганистана», –
подчеркивается в публикации.

Как известно, Казахстан в 2010г. первым из
стран центрально�азиатского региона – членов
ОБСЕ будет председательствовать в этой междуна�
родной Организации. По мнению авторов госпро�
граммы «Путь в Европу», ее успешная реализация
«позволит в значительной степени повысить кон�
курентоспособность казахстанской экономики,
будет способствовать росту благосостояния граж�
дан и обеспечению устойчивого развития страны».

В соответствии с указом главы государства,
правительству республики, на которое возложен
контроль за ее исполнением, в месячный срок по�
ручено разработать и утвердить план мероприятий
по реализации этой программы.

Центральным и местным исполнительным ор�
ганам, а также государственным органам, непо�
средственно подчиненным и подотчетным прези�
денту Казахстана, предписано принять меры по
реализации программы.

Министерство иностранных дел один раз в пол.
не позднее 15 числа месяца, следующего за отчет�
ным периодом, обязано представлять в админист�
рацию главы государства и правительство инфор�
мацию о ходе реализации программы. Interfax,
4.9.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
своим указом утвердил государственную програм�
му «Путь в Европу», рассчитанную на 2009�11гг.
Текст указа в четверг опубликован в официальной
прессе республики. Документ был принят 29 авг. и
в тот же день вступил в силу.

«Главная цель принятой программы – выход
нашей страны на уровень стратегического парт�
нерства с ведущими европейскими странами, ко�
торый будет выражаться в значительном увеличе�
нии товарооборота с европейскими странами, раз�
работке совместных планов по развитию транс�
портных сетей, приведении технических регла�
ментов и стандартов в соответствие с требования�
ми стран ЕС, совершенствовании казахстанского
законодательства с учетом европейских норм и т.
д.», – отмечается в пояснении к программе, опуб�
ликованном также в четверг в официальной прес�
се.

Для достижения указанной цели предусматри�
вается решение нескольких задач.

Первая из них, отмечается в статье, касается
развития и углубления сотрудничества Казахстана
и стран Европы по таким направлениям, как тех�
нологии, энергетика, транспорт, техническое ре�
гулирование и метрология, малый и средний биз�

нес. «Особое внимание уделяется расширению со�
трудничества в области качества жизни, предусма�
тривающее сближение казахстанских условий
жизни с европейскими стандартами», – подчерки�
вается в публикации.

Планируется системная работа по улучшению
состояния окружающей среды, охраны водных ре�
сурсов, предупреждения климатических измене�
ний, сохранения биоразнообразия и т.д.

Будет повышаться качество медицинских ус�
луг, предоставляемых населению. Они будут при�
водиться в соответствие с европейскими стандар�
тами за счет внедрения информационных техно�
логий, улучшения качества диагностики, лечения
и профилактики заболеваний, повышения доступ�
ности и качества лекарств, внедрения стандартов
питания, развития системы кадровых ресурсов.
Предусматривается также развитие сотрудничест�
ва в сфере образования, социальной поддержки,
занятости и трудовой миграции.

Вторая задача, указывается в пояснении, на�
правлена на совершенствование казахстанской
институционально�правовой базы с использова�
нием позитивного европейского опыта. «Основ�
ной упор будет сделан на дальнейшее развитие ка�
захстанской модели государственного устройства,
внедрение эффективных систем управления гос�
службой и кадровыми ресурсами, либерализацию
политической жизни страны», – отмечается в ста�
тье.

В частности, это найдет свою реализацию на
основе совершенствования законодательства о
выборах, политических партиях, средствах массо�
вой информации, реформировании госслужбы,
судебной системы и других сфер.

Третья задача предусматривает подготовку к
председательству Казахстана в ОБСЕ в 2010г. «Для
этого в программе четко определено несколько
приоритетов: продолжение работы по созданию
условий для развития демократических институ�
тов на пространстве ОБСЕ; развитие транзитно�
транспортного потенциала государств ОБСЕ и ев�
разийских трансконтинентальных коридоров; ре�
шение экологических проблем; укрепление мер
доверия и региональной безопасности с учетом
вклада Казахстана в обеспечение мира и ядерного
разоружения; развитие невоенных аспектов безо�
пасности в вопросах борьбы с терроризмом, экс�
тремизмом, наркобизнесом, организованной пре�
ступностью; восстановление Афганистана», –
подчеркивается в публикации.

Казахстан в 2010г. первым из стран централь�
но� азиатского региона – членов ОБСЕ будет
председательствовать в этой международной Ор�
ганизации. По мнению авторов госпрограммы
«Путь в Европу», ее успешная реализация «позво�
лит в значительной степени повысить конкурен�
тоспособность казахстанской экономики, будет
способствовать росту благосостояния граждан и
обеспечению устойчивого развития страны».

В соответствии с указом главы государства,
правительству республики, на которое возложен
контроль за ее исполнением, в месячный срок по�
ручено разработать и утвердить план мероприятий
по реализации этой программы.

Центральным и местным исполнительным ор�
ганам, а также государственным органам, непо�
средственно подчиненным и подотчетным прези�
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денту Казахстана, предписано принять меры по
реализации программы.

Министерство иностранных дел один раз в по�
лугодие не позднее 15 числа месяца, следующего
за отчетным периодом, обязано представлять в ад�
министрацию главы государства и правительство
информацию о ходе реализации программы. Inter�
fax, 4.9.2008г.

– Казахстан заинтересован в участии герман�
ского бизнеса в проектах по диверсификации эко�
номики, заявил президент Казахстана Нурсултан
Назарбаев. «Казахстанская сторона заинтересова�
на в участии германского бизнеса в проектах по
диверсификации казахстанской экономики, раз�
витию перерабатывающей отрасли, инновацион�
ным предприятиям», – сказал Назарбаев в среду
на пресс�конференции по итогам переговоров с
президентом ФРГ Хорстом Келером.

Глава Казахстана отметил, что по итогам 2007г.
взаимный товарооборот двух стран вырос на 26%
до 3 млрд.долл. Казахстан является ведущим эко�
номическим партнером Германии в Центральной
Азии, а ФРГ – один из основных торговых партне�
ров Казахстана в Европе.

Общий объем инвестиций ФРГ в экономику
Казахстана превысил 3,5 млрд.долл., в Казахстане
зарегистрировано 700 предприятий с участием
германского капитала.

В совместном заявлении о партнерстве между
Казахстаном и ФРГ, принятом по итогам перего�
воров Назарбаева и Келера, говорится, что сторо�
ны договорились расширять сотрудничество в об�
ласти энергетики и признают важность реализа�
ции меморандума о взаимопонимании между Ка�
захстаном и Евросоюзом в этой сфере от 4 дек.
2006г.

Стороны также отметили в заявлении, что
«имеющееся двустороннее сотрудничество по раз�
витию должно быть продолжено в будущем в рам�
ках взаимодействия Германии со странами Цент�
рально�Азиатского региона». Казахстан и Герма�
ния также подтвердили интерес к укреплению со�
трудничества в области поддержки малого и сред�
него бизнеса.

В рамках визита Келера в Казахстан подписан
ряд двусторонних соглашений. В частности, ми�
нистерство индустрии и торговли Казахстана и
федеральное министерство экономики и техноло�
гий ФРГ заключили соглашение о формировании
инновационно�инвестиционного партнерства на
период до 2011г., правительства двух стран подпи�
сали соглашение о дальнейшем сотрудничестве по
развитию казахстанско�немецкого университета в
Алма�Ате.

На прошедших переговорах достигнута догово�
ренность, что в следующем году в Германии прой�
дет год Казахстана, а в 2010г. – год ФРГ в Казах�
стане. «Это будет служить сближению двух госу�
дарств и углублению двусторонних отношений», –
сказал Назарбаев. РИА «Новости», 4.9.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
удовлетворен тем, как развиваются экономичес�
кое сотрудничество и политические отношения
республики с Германией.

На переговорах с президентом ФРГ Хорстом
Келером среду в Астане Н.Назарбаев констатиро�
вал рост двустороннего товарооборота только за
один год на 26%. «Благодаря достигнутым во вре�
мя моего визита в Германию в пред.г. договорен�

ностей, за год товарооборот между Казахстаном и
ФРГ вырос на 26% и достиг 3 млрд.долл.», – сказал
он.

Н.Назарбаев отметил, что Казахстан в наст.вр.
является ведущим экономическим партнером
Германии в Центральной Азии, а ФРГ – одним из
основных партнеров республики в Европе. Он на�
помнил, что в Казахстане зарегистрировано 700
предприятий с участие германского капитала.
«Объем инвестиций Германии в экономику Казах�
стана достиг 4 млрд.долл.», – подчеркнул Н.На�
зарбаев.

«Германия является надежным другом и важ�
ным внешнеполитическим и экономическим
партнером Казахстана. Между нашими странами
поддерживаются активные двусторонние контак�
ты на уровне парламентов, правительств, минис�
терств и ведомств, а также бизнес�сообществ», –
сказал президент. Interfax, 3.9.2008г.

– Астана в числе других международных поли�
тических центров готова стать посредником в
многосторонних переговорах по урегулированию
конфликта на Кавказе, заявил президент Казах�
стана Нурсултан Назарбаев.

«Я уверен, что этот вопрос (урегулирование
конфликта на Кавказе) не будет решаться перего�
ворами между Россией и Грузией, Абхазией и Юж�
ной Осетией или только между группой России и
Евросоюза. Надо задействовать многосторонние
организации, наверное, это будет и Россия, и ЕС,
и США, и Грузия», – сказал глава Казахстана на
совместной с федеральным президентом ФРГ
Хорстом Келером пресс�конференции в среду в
Астане.

Х.Келер находится в Казахстане с официаль�
ным визитом. «Если в этом составе будет необхо�
димо участие Казахстана как удобного государства
для всех сторон переговоров, то мы готовы при�
нять участие (в этих переговорах. – «ИФ�К»)», –
сказал Н.Назарбаев.

Он подчеркнул, что республика имеет хорошие
отношения не только с Россией, ЕС, Америкой,
но и с Грузией.

Н.Назарбаев напомнил, что Казахстан не под�
держал «одностороннюю критику, которая звуча�
ла в адрес России» после проведения ею миро�
творческой операции по принуждению Грузии к
миру. «Мы с пониманием отнеслись к мерам, ко�
торые предприняла Россия для остановки крово�
пролития в этом регионе», – отметил Н.Назарба�
ев.

Глава государства также назвал сбалансирован�
ными последние оценки Евросоюза ситуации в
Кавказском регионе. «Решения ЕС призывают все
стороны сесть за стол переговоров, и мы поддер�
живаем это», – сказал Н.Назарбаев, добавив, что
«Германия сыграла в принятии данного сбаланси�
рованного решения большую роль». «Казахстан�
ские компании имеют большой интерес в Грузии.
Наши компании приобрели там много собствен�
ности, вложили немалые деньги, и нас, конечно,
интересует судьба этих вложений», – отметил он.
Interfax, 3.9.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
удовлетворен тем, как развиваются экономичес�
кое сотрудничество и политические отношения
республики с Германией. На переговорах с прези�
дентом ФРГ Хорстом Келером среду в Астане
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Н.Назарбаев констатировал рост двустороннего
товарооборота только за один год на 26%.

«Благодаря достигнутым во время моего визита
в Германию в пред.г. договоренностей, за год това�
рооборот между Казахстаном и ФРГ вырос на 26%
и достиг 3 млрд.долл.», – сказал он.

Н.Назарбаев отметил, что Казахстан является
ведущим экономическим партнером Германии в
Центральной Азии, а ФРГ – одним из основных
партнеров республики в Европе.

Он напомнил, что в Казахстане зарегистриро�
вано 700 предприятий с участие германского ка�
питала. «Объем инвестиций Германии в экономи�
ку Казахстана достиг 4 млрд.долл.», – подчеркнул
Н.Назарбаев. «Германия является надежным дру�
гом и важным внешнеполитическим и экономиче�
ским партнером Казахстана. Между нашими стра�
нами поддерживаются активные двусторонние
контакты на уровне парламентов, правительств,
министерств и ведомств, а также бизнес�сооб�
ществ», – сказал президент. Interfax, 3.9.2008г.

– Объем взаимной торговли между Казахста�
ном и ФРГ достиг 3 млрд.долл. Об этом 3 сент. на
встрече с федеральным президентом ФРГ Хорстом
Келером заявил президент Казахстана Нурсултан
Назарбаев. «Я благодарен за оказанный вами дру�
жеский прием при моем визите в пред.г. в вашу
страну. И наши достигнутые договоренности по�
могли тому, что за год товарооборот вырос на 26%
и составил 3 млрд. долл.», – сказал Назарбаев.

Президент напомнил, что в Казахстане зареги�
стрировано 700 предприятий с участием герман�
ского капитала. Инвестиции достигли 4
млрд.долл. «Уверен, что ваш визит имеет огромное
значение для дальнейшего улучшения, укрепле�
ния наших отношений как в политике, так и в эко�
номике», – отметил глава государства. ИА Reg�
num, 3.9.2008г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов в Астане встретился с помощником государст�
венного секретаря США по делам Южной и Цент�
ральной Азии Ричардом Баучером и послом США
в Казахстане Джоном Ордвейем. Как отмечается в
распространенном сообщении пресс�службы пре�
мьера, собеседники обсудили ряд вопросов по раз�
витию экономического сотрудничества между Ка�
захстаном и США, дальнейшему расширению вза�
имодействия между двумя странами в сферах
энергетики, инвестиций, а также по дальнейшей
реализации программы государственно�частного
партнерства.

Р.Баучер во вторник в Астане обсудил с главой
МИД Казахстана Маратом Тажиным вопросы
двустороннего сотрудничества. «Мы обсудили
двустороннее сотрудничество в рамках междуна�
родных организаций, дальнейшие пути развития
экономических отношений, особенно в частном
секторе, а также последние события в Грузии и
возможные их последствия», – сказал Р.Баучер на
брифинге после встречи с главой МИД Казахста�
на.

Р.Баучер подчеркнул, что отношения с Казах�
станом «являются для США очень важными, и они
постоянно растут и ширятся». «Во многом наши
позиции являются сходными. Огромный прогресс
в отношениях уже достигнут, но существует еще
огромный потенциал для их развития», – отметил
Р.Баучер, добавив, что намерен продолжить тес�

ный диалог с руководством Казахстана. Interfax,
2.9.2008г.

– В Казахстане необходимо создать правовой
механизм для формирования двухпартийного пар�
ламента, заявил президент республики Нурсултан
Назарбаев. «Необходимо создать правовой меха�
низм, позволяющий формировать парламент с
участием не менее двух партий, даже если вторая
партия не проходит семипроцентный барьер», –
сказал президент на совместном заседании палат
парламента во вторник в Астане.

По его словам, доминирование партии «Нур
Отан» в парламенте является «решением народа,
признанием результата нашей общей работы за го�
ды независимости». «Он (парламент) абсолютно
легитимен. И все же для формирования в Казах�
стане демократической культуры, мы идем на этот
шаг», – подчеркнул Н.Назарбаев.

Однако президент отметил, что в Казахстане не
будет досрочных парламентских выборов. «В по�
следнее время участились высказывания по пово�
ду досрочных выборов в парламент. Нынешний
депутатский корпус избран легитимно, всенарод�
но и работает эффективно. Поэтому я считаю, что
ни правовых, ни политических причин досрочным
выборам нет. Выборы пройдут в предусмотренный
конституцией срок – в 2012г.», – сказал Н.Назар�
баев.

«Сейчас не избирательной кампанией надо за�
ниматься, а реальным законотворческим процес�
сом для развития страны», – подчеркнул он. Inter�
fax, 2.9.2008г.

– По данным посольства Казахстана в Китае,
при сохранении имеющейся тенденции роста объ�
ема торговли между Казахстаном и Китаем, по
итогам 2008г. данный показатель может достичь 15
млрд.долл. В янв.�мае 2008г. объем взаимной тор�
говли достиг 6,4 млрд.долл., что на 35,4% больше
по сравнению с аналогичным периодом 2007г.

Посол Казахстана в Китае Икрам Адырбеков
объяснил данный факт динамичным развитием
казахстанско�китайских отношений добрососед�
ства, дружбы и стратегического партнерства. Он
вновь подтвердил, что развитие таких отношений
является приоритетом внешней политики двух
стран.

Посол подчеркнул, что в дальнейшем развитии
торгово�экономических связей с Китаем Казах�
стан придает большое значение активизации дву�
стороннего сотрудничества в «несырьевых секто�
рах». В этой связи он отметил важность полной и
своевременной реализации подписанного в апр.
этого года плана мероприятий по реализации про�
граммы сотрудничества между Казахстаном и
КНР в данном секторе экономики. Синьхуа,
30.8.2008г.

– Посол Казахстана в Иране Ерик Утембаев по
случаю Дня конституции Казахстана, который от�
мечается 30 авг., заявил, что в течение трех лет
объем товарооборота между двумя странами вырос
с 800 млн.долл. в 2005г. до 2 млрд. 900 млн.долл. в
2008г.

По словам Ерика Утембаева, с учетом недавне�
го визита президента Казахстана в Иран и его
встречи с президентом Ирана ожидается увеличе�
ние объема товарооборота в недалеком будущем
до 10 млрд.долл.

Указав на развитие всесторонних отношений
Казахстана со странами�членами Организации
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экономического сотрудничества (ЭКО), Шанхай�
ской организации сотрудничества (ШОС) и при�
каспийскими соседями, Ерик Утембаев сказал,
что Казахстан и Иран плодотворно сотрудничают
друг с другом в области реализации совместных
социальных и инженерных проектов, в области
транспорта, сельского хозяйства, промышленнос�
ти, нефти и газа и энергетики. Iran.ru, 29.8.2008г.

– В Алма�Ате в понедельник завершила свою
работу третья министерская встреча Совещания
по взаимодействию и мерам доверия в Азии
(СВМДА). По итогам встречи заключены мемо�
рандумы о взаимопонимании между секретариа�
том СВМДА и Организацией экономического со�
трудничества (ОЭС), а также с администрацией
международной организации по миграции
(МОМ).

Министр иностранных дел Казахстана Марат
Тажин на брифинге отметил, что по итогам встре�
чи подписана Декларация третьей министерской
встречи СВМДА, протокол о внесении изменений
в секретариат СВМДА.

Новым исполнительным директором секрета�
риата СВМДА назначен Дулат Бакишев. «Назна�
чен сегодня новый исполнительный директор сек�
ретариата СВМДА Дулат Бакишев – бывший по�
сол Казахстана в Южной Корее», – сказал М.Та�
жин. Ранее этот пост занимал Жандос Асанов.

Государствами�членами СВМДА являются 20
стран: Афганистан, Азербайджан, Китай, Монго�
лия, Египет, Индия, Иордания, Иран, Израиль,
Казахстан, Киргизия, ОАЭ, Пакистан, Палестина,
Россия, Таджикистан, Таиланд, Турция, Узбекис�
тан и Южная Корея.

Статус наблюдателя в форуме имеют Индоне�
зия, Япония, Малайзия, Украина, США, Вьетнам,
Катар. Interfax, 25.8.2008г.

– Иордания и ОАЭ стали членами Совещания
по взаимодействию и мерам доверия в Азии
(СВМДА). Решение о вступлении этих государств
в ряды Совещания принято в рамках открывшейся
в понедельник в Алма�Ате третьей министерской
встречи СВМДА.

Катару присвоен статус государства�наблюда�
теля в СВМДА. «От имени всех государств�членов
СВМДА разрешите поздравить Иорданское Ха�
шимитское Королевство и Объединенные Араб�
ские Эмираты со вступлением в ряды нашего фо�
рума в качестве полноправных членов. Государст�
во Катар – как наблюдателя Совещания», – сказал
президент Казахстана Нурсултан Назарбаев, вы�
ступая на третьей министерской встрече СВМДА.

«Данное событие демонстрирует, что Совеща�
ние превращено в важный механизм многогран�
ного сотрудничества и имеет огромный авторитет
перед сторонами, которые заинтересованы в дол�
госрочном обеспечении безопасности на Азиат�
ском континенте. Надеюсь, что наше сотрудниче�
ства будет продолжаться», – отметил президент.
Interfax, 25.8.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
считает, что членам Совещания по взаимодейст�
вию и мерам доверия в Азии (СВМДА) необходи�
мо укреплять сотрудничество в военно�политиче�
ском измерении.

«Используя все возможности коллективной
дипломатии, мы должны направить свои усилия
на борьбу с международным терроризмом, рели�
гиозным экстремизмом, организованной преступ�

ностью, наркотрафиком и незаконной миграци�
ей», – подчеркнул он, выступая на третьей минис�
терской встрече СВМДА в понедельник в Алма�
Ате.

«Для этого, – сказал Н.Назарбаев, – целесооб�
разно начать практическую работу по развитию и
укреплению сотрудничества в военно�политичес�
ком измерении, которая в перспективе должно
стать одним из важнейших направлений Каталога
мер доверия».

«К сожалению, на азиатском континенте оста�
ется немало очагов нестабильности и напряжен�
ности. Большую тревогу по�прежнему вызывает
ситуация в Афганистане. Эта многострадальная
страна стала одним из крупнейших центров меж�
дународной наркоиндустрии, на которую прихо�
дится около трети ежегодного оборота «экономи�
ки терроризма», – отметил президент Казахстана.
«Сегодня необходимо предпринять все усилия по
скорейшему переходу Афганистана к мирной жиз�
ни», – добавил Н.Назарбаев.

По мнению главы государства, инициатива Ка�
захстана о созыве Совещания по взаимодействию
и мерам доверия в Азии становится эффективным
инструментом для поддержания безопасности и
сотрудничества на азиатском континенте. «Сего�
дня мир переживает непростые времена. Государ�
ства в своих противоречиях с другими странами
все чаще используют силовые методы и радикаль�
ную риторику, усиливая взаимное недоверие и на�
пряженность. Видя это, с тревогой вспоминаешь
слова Гегеля о том, что «история учит лишь тому,
что она никогда ничему не научила народы», –
сказал он.

«Голод, нищета эпидемии, ухудшение эколо�
гии, терроризм, наркоторговля – ни одна из этих
общепланетных проблем не может быть решена
без объединения усилий международного сообще�
ства», – отметил Н.Назарбаев.

«Сегодня я с удовлетворением отмечаю, что
инициатива Казахстана о созыве СВМДА, озву�
ченная в 1992г. на 47 сессии генеральной сессии
Генассамблеи ООН, превратилась в реальный
факт международных отношений и служит эффек�
тивным инструментом для поддержания безопас�
ности и сотрудничества», – подчеркнул он. За
прошедшие годы, отметил он, эта инициатива
«прошла долгий путь от идеи установления мира и
доверия в азиатском континенте до практических
механизмов коллективной дипломатии».

Так, подчеркнул Н.Назарбаев, завершился этап
становления форума, успешно функционируют
международный секретариат, специальные рабо�
чие группы, регулярно заседает комитет старших
должностных лиц, налажено исполнение задачи
по реализации каталога мер доверия.

Н.Назарбаев предложил в 2010г. предоставить
председательство в Совещании по взаимодейст�
вию и мерам доверия в Азии (СВМДА) Турции.
«Мандат Казахстана, председательствующего в
СВМДА с 2002г., истекает в 2010г., поэтому наста�
ло время определиться с кандидатурой следующе�
го председателя», – сказал он.

«Мы предлагаем избрать на этот пост одного из
наиболее активных участников СВМДА – Турец�
кую Республику. На наш взгляд – это наиболее
оптимальный претендент на столь важный пост»,
– сказал Н.Назарбаев.
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Инициатором СВМДА является президент Ка�
захстана. Первый саммит СВМДА состоялся в
2002г., второй – в 2006г., оба – в Алма�Ате. Inter�
fax, 25.8.2008г.

– Четвертое заседание Межбанковского объе�
динения (МБО) Шанхайской организации со�
трудничества (ШОС) состоится 26 авг. в Худжанде
(Таджикистан), указывается в распространенном
в пятницу сообщении казахстанского госбанка
развития, который председательствует в МБО.

Заседание пройдет в рамках 8 заседания Совета
глав государств� членов ШОС.

В ходе заседания МБО участники планируют
обсудить вопросы использования национальных
рынков ценных бумаг государств�членов ШОС
для финансирования инвестиционных проектов
организации, создания механизма гарантий и
страхования инвестиций в рамках МБО ШОС.
Планируется поднять вопросы взаимодействия с
Деловым советом ШОС. Планируется также под�
писание «меморандума об основах партнерских
отношений между МБО ШОС и Евразийским
банком развития».

Соглашение о межбанковском сотрудничестве
между уполномоченными банками государств�
членов ШОС было подписано 26 окт. 2005г.

Банками�членами МБО ШОС являются: АО
«Банк Развития Казахстана», государственный
Банк Развития Китая, государственная корпора�
ция «Банк развития и внешнеэкономической дея�
тельности (Внешэкономбанк)» (Россия), ОАО
«Расчетно�Сберегательная Компания» (Кирги�
зия), государственный Сберегательный Банк Рес�
публики Таджикистан «Амонатбонк» и Нацио�
нальный Банк Внешнеэкономической Деятельно�
сти Республики Узбекистан.

Заседание Совета глав государств�членов ШОС
состоится 27�28 авг. в Душанбе.

В саммите ШОС в Душанбе примут участие ли�
деры стран�участниц организации – Казахстана,
Киргизии, Китая, России, Таджикистана и Узбе�
кистана. Приглашены на саммит также лидеры че�
тырех стран� наблюдателей ШОС – Индии, Ира�
на, Монголии и Пакистана, а также президенты
Афганистана и Туркмении. Interfax, 22.8.2008г.

– Положительное сальдо внешнеторгового ба�
ланса Казахстана в I пол. 2008г. выросло в 2,5 раза
по сравнению с аналогичным периодом пред.г. –
до 17 млрд.долл. 953,8 млн., сообщили в госагент�
стве по статистике.

При этом внешнеторговый оборот (без учета
неорганизованной торговли) республики увели�
чился на 42,5% и составил 52 млрд.долл. 140,2
млн., в т.ч. экспорт – 35 млрд.долл. 047 млн. (боль�
ше на 60,7%), импорт с учетом расходов на транс�
портировку и страхование – 17 млрд.долл. 093,2
млн. (больше на 15,5%).

По данным статагентства, доля государств СНГ в
общем товарообороте Казахстана в отчетный период
составила 26,2% (в янв.�июне 2007г. – 27,6%). Внеш�
неторговый оборот со странами СНГ достиг 13
млрд.долл. 642,3 млн. (больше на 35,3%), в т.ч. экс�
порт – 5 млрд.долл. 521,3 млн. (больше на 53,6%),
импорт – 8 млрд.долл. 121 млн. (больше на 25,1%).

Внешнеторговый оборот республики с другими
странами мира составил 38 млрд.долл. 497,9 млн.
(больше на 45,2%), в т.ч. экспорт � 29 млрд.долл.
525,7 млн. (больше на 62,1%), импорт – 8
млрд.долл. 972,2 млн. (больше на 8%).

Основными покупателями казахстанской про�
дукции в янв.�июне 2008г. являлись Италия
(18,3%), Швейцария (15,3%), Китай (9,5%), Рос�
сия (8,8%), Франция (7,5%), Нидерланды (5,5%),
Израиль (3,5%), Иран (3,4%), Украина (3%), Тур�
ция (2,8%).

Основными импортерами Казахстана были:
Россия (38,3%), Китай (10,2%), Германия (6,8%),
США и Украина (по 5,2%), Япония (3%), Италия
(2,7%), Турция (2,6%), Франция (2,4%) и Велико�
британия (1,7%). Interfax, 18.8.2008г.

– Посол Казахстана в Иране Ерик Утембаев во
время встречи вице�губернаторов иранской про�
винции Хорасане�Разави и Южно�Казахстанской
области предложил создать совместную рабочую
группу названных административных единиц двух
стран.

По словам казахстанского дипломата, взаимо�
выгодные отношения между Ираном и Казахста�
ном в области экономики должны получить даль�
нейшее развитие, и на данный момент проблемы
межбанковского сотрудничества, которые пред�
ставляли собой основное препятствие в отноше�
ниях двух стран, успешно решаются.

Ерик Утембаев выразил надежду на то, что в са�
мое ближайшее время будет установлено прямое
воздушное сообщение между Мешхедом и Чек�
ментом и по железной дороге Бендер�Аббас – Се�
рахс в направлении Казахстана начнет курсиро�
вать поезд�контейнеровоз.

Вице�губернатор провинции Хорасане�Разави
по вопросам планирования Марудж аш�Шарийе
заявил, что к основным сферам двустороннего со�
трудничества между провинцией Хорасане�Разави
и Южно�Казахстанской областью могут относить�
ся промышленное, горнорудное и с/х производст�
во, торговля и экспортно�импортные поставки.
Взаимовыгодное сотрудничество может развивать�
ся также в области нефтегазовой и нефтехимичес�
кой промышленности, финансовой и банковской
деятельности, ж/д транспорта, инженерно�техни�
ческих услуг, науки и высшего образования.

Затронув вопрос о сотрудничестве между тор�
говыми палатами провинции Хорасане�Разави и
Южно�Казахстанской области, Марудж аш�Ша�
рийе отметил, что в ходе визитов в Южно�Казах�
станскую область иранские коммерсанты убеди�
лись в наличии прочной основы для взаимовыгод�
ного сотрудничества.

Вице�губернатор Южно�Казахстанской облас�
ти Эльдана Садвакасова подчеркнула, что промы�
шленный потенциал провинции Хорасане�Разави
заслуживает всяческих похвал, и высказалась за
двустороннее сотрудничество в области производ�
ства лекарственных препаратов, строительства це�
ментных заводов, обеспечения энергоснабжения
и строительства электростанций.

Указав на то, что Южно�Казахстанская область
остро нуждается в новых технологиях в области
сельского хозяйства и перерабатывающей промы�
шленности, Эльдана Садвакасова отметила также,
что в программах области в сфере туризма предус�
матривается развитие религиозного, медицинско�
оздоровительного, рыболовно�охотничьего и эко�
туризма и провинция Хорасане�Разави может ус�
пешно сотрудничать с Южно�Казахстанской об�
ластью по этим важным направлениям.

Эльдана Садвакасова сообщила о создании в
Южно�Казахстанской области регионального ин�
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вестиционного центра, информационно�аналити�
ческого центра и технологического парка с целью
анализа и решения проблем в области иностран�
ного инвестирования. Она выразила надежду на
то, что создание трех перечисленных структур поз�
волит устранить тарифные и юридические барье�
ры в торговле и инвестиционном сотрудничестве с
Южно�Казахстанской областью.

Южно�Казахстанская область занимает пло�
щадь в 5,4 млн.га и является самой густонаселен�
ной областью Казахстана. Iran.ru, 8.8.2008г.

– Казахстан намерен создать благоприятные ус�
ловия для инвесторов из Объединенных Арабских
Эмиратов, сообщила пресс�служба президента Ка�
захстана. «В целях создания благоприятных усло�
вий для инвесторов из ОАЭ, а также создания ме�
ханизмов надежной защиты их вложений была вы�
сказана необходимость в ближайшее время подпи�
сать конвенцию об избежании двойного налогооб�
ложения, а также приступить к работе над проек�
том соглашения о поощрении и взаимной защите
инвестиций», – говорится в пресс�релизе, распро�
страненном по итогам встречи президента Казах�
стана Нурсултана Назарбаева с президентом ОАЭ
шейхом Халифом бен Заид аль Нахайяном, завер�
шающим в среду официальный визит в Казахстан.

По информации пресс�службы, на переговорах
обсуждались механизмы дальнейшего увеличения
торгово�экономического взаимодействия. В част�
ности, речь шла о необходимости активизировать
сотрудничество между предпринимателями двух
стран, чтобы привлекать опыт, технологии, инвес�
тиции из ОАЭ в проекты малого и среднего бизне�
са Казахстана.

Стороны отметили динамичное развитие со�
трудничества в транспортной сфере, о чем свиде�
тельствует проект развития морского порта Актау
на Каспии. Лидеры двух стран констатировали,
что в политической сфере сотрудничество между
Казахстаном и Объединенными Арабскими Эми�
ратами носит доверительный и конструктивный
характер. «Стороны подчеркнули близость пози�
ций по ключевым международным вопросам, а
также важное значение, придающееся сотрудни�
честву в рамках ООН, ОИК и других междуна�
родных и региональных организаций».

Халиф бен Заид аль Нахаян пригласил Назар�
баева посетить с официальным визитом Объеди�
ненные Арабские Эмираты. По данным Агентства
Казахстана по статистике, товарооборот между
двумя странами в 2007г. составил 304 млн.долл., за
янв.�май 2008г. объем взаимной торговли соста�
вил 139,7 млн.долл. РИА «Новости», 16.7.2008г.

– Представитель Португалии Жоао Суарес из�
бран новым председателем парламентской ассам�
блеи (ПА) ОБСЕ, сообщил корреспондент агент�
ства «Интерфакс�Казахстан» из Астаны, где в чет�
верг завершается 17 сессия ПА.

Ранее Ж.Суарес выполнял обязанности зам�
пред ПА ОБСЕ.

Между тем заместителем председателя ПА ОБ�
СЕ вновь избрана депутат датского парламента
Пиа Кристмас�Меллер, которая будет исполнять
обязанности вице�председателя до 2011г.

Зампредседателем ПА ОБСЕ также на три года
избран спикер сената парламента Казахстана Ка�
сым�Жомарт Токаев. Interfax, 3.7.2008г.

– Главный раввин Казахстана Ешая Коген счи�
тает, что парламент США должен отменить по�

правку Джексона�Вэника в отношении республи�
ки. Такое мнение раввин высказал в ходе встречи с
представителями американского парламента, ка�
захстанского МИД и духовенства, посетившими
синагогу «Бейт Рахель – Хабад Любавич» в Астане.

В ходе встречи американский сенатор Б.Кар�
дин выразил желание оказать «какую�либо по�
мощь» еврейской общине Казахстана. В свою оче�
редь раввин Е.Коген отметил, что «в Казахстане
евреи ощущают себя частью единого казахстан�
ского народа и не нуждаются ни в какой специфи�
ческой помощи», указывается в сообщении.

«Любое содействие, оказанное Казахстану в це�
лом, будет высоко оценено еврейской общиной. В
связи с этим я хотел бы поинтересоваться у сена�
тора, какие настроения царят в американском
парламенте относительно отмены поправки
Джексона�Вэника в отношении Казахстана», –
сказал раввин, слова которого приведены в сооб�
щении.

«В свое время эта поправка была направлена на
защиту евреев Советского Союза, однако сейчас в
Казахстане нет никакой необходимости оказывать
такую защиту, – подчеркнул он. – Очевидно, что
поправка будет отменена в любом случае, но сей�
час мне, как представителю еврейской общины,
обидно, что меня пытаются защитить от несущест�
вующей опасности».

По мнению Б.Кардина, в отношении Казахста�
на отмена данной поправки осложняется только
процедурными и бюрократическими вопросами и
не имеет политической подоплеки. Он сказал, что
в первую очередь займется этим вопросом по воз�
вращении домой, сообщается в пресс�релизе.

Поправка Джексона�Вэника была принята в
1974г. в отношении СССР и налагает определен�
ные ограничения на торговые отношения США с
зарубежными странами. Поправка была принята в
ответ на введенные Советским Союзом меры по
ограничению иммиграции евреев из страны. Inter�
fax, 3.7.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
в среду в Астане встретился с действующим пред�
седателем ОБСЕ, главой МИД Финляндии Алек�
сандром Стуббом. «В ходе встречи состоялся об�
мен мнениями по вопросам предстоящего предсе�
дательства Казахстана в ОБСЕ в 2010г., были об�
суждены перспективы развития казахстанско�
финского торгово�экономического сотрудничест�
ва», – отмечается в сообщении пресс�службы гла�
вы Казахстана.

А.Стубб передал Н.Назарбаеву официальное
приглашение президента Финляндии Тарьи Хало�
нен посетить с официальным визитом Финлян�
дию в 2009г.

Касаясь вопросов казахстанско�финского со�
трудничества, министр иностранных дел Финлян�
дии во время встречи отметил, что Казахстан –
важный партнер для его страны, подчеркивается в
сообщении.

«Я намерен изучить вопрос создания в Астане
постоянного представительства Финляндии. Во�
первых, Казахстан играет стратегическую роль в
Центральной Азии. Во�вторых, финские компа�
нии заинтересованы вести свою деятельность в
Казахстане в сфере информационных технологий,
энергетики и сфере услуг», – сказал А.Стубб, сло�
ва которого приведены в сообщении пресс�служ�
бы.
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Кроме того, А.Стубб отметил, что предстоящее
председательство Казахстана в ОБСЕ имеет и ис�
торическое, и символическое значение. «В 2010г.
ОБСЕ исполнится 35 лет, а Казахстан будет пер�
вой центральноазиатской страной председатель�
ствующей в Организации. Для ОБСЕ это возмож�
ность показать, насколько это уникальная Орга�
низация, находящаяся в одном ряду с такими ор�
ганизациями как ООН и ЕС», – отметил А.Стубб.
Interfax, 2.7.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подписал указ о создании Совета по молодежной
политике, который будет действовать при главе
государства. Текст указа, подписанного президен�
том страны 1 июля, опубликован в среду в офици�
альной прессе.

«В целях совершенствования системы реализа�
ции государственной молодежной политики и в
соответствии с подпунктом 20 статьи 44 конститу�
ции Республики Казахстан постановляю создать
Совет по молодежной политике при президенте
Республики Казахстан», – говорится в документе.

Этим же указом глава государства постановил
утвердить положение и состав совета.

Как отмечается в комментариях к данному ука�
зу отдела внутренней политики администрации
президента, Совет по молодежной политике будет
консультативно�совещательным органом.

«Для реализации основных задач совет будет
вносить президенту предложения по совершенст�
вованию государственной молодежной политики,
участвовать в подготовке официальных докумен�
тов главы государства по вопросам молодежи, рас�
смотрении и обсуждении соответствующих проек�
тов нормативных правовых актов, взаимодейство�
вать и привлекать к своей работе представителей
государственных органов, общественности, НПО,
политических партий, СМИ, а также сотрудни�
чать с международными организациями в сфере
молодежной политики», – указывается в коммен�
тариях администрации президента.

В состав совета войдут представители цент�
ральных государственных органов, институтов
гражданского общества, молодежных организа�
ций и общественности как республиканского, так
и регионального уровня. «Состав совета будет ут�
верждаться главой государства», – подчеркивается
в комментариях. Interfax, 2.7.2008г.

– Казахстан в рамках подготовки к председа�
тельству в ОБСЕ должен провести еще ряд реформ
по дальнейшей демократизации общества, полага�
ют парламентарии из США.

«Мы считаем, что Казахстану необходимо про�
вести реформы по дальнейшей демократизации,
чтобы выполнить обещания, данные на встрече в
Мадриде, и продемонстрировать всем, что страна
готова председательствовать в ОБСЕ», – сказал
конгрессмен США Алси Хастингс на пресс�кон�
ференции во вторник в Астане.

«Казахстан взял на себя обязательство провести
политические реформы, в частности в отношении
политических партий. Я не считаю, что условия
для выполнения этого обязательства созданы, но
мы ждем возможности увидеть их реализацию», –
сказал на этой же пресс�конференции сенатор
США Бенджамин Кардин.

Вместе с тем, они отметили, что власти США
признательны Казахстану за стремление увели�
чить добычу энергоресурсов, диверсифицировать

их поставки, а также усилия в рамках инициативы
прозрачности добывающих отраслей. «Принимая
во внимание рост цен на нефть, мы очень ценим те
усилия, которые предпринимает Казахстан по уве�
личению добычи нефти, а также по диверсифика�
ции поставок ее на мировые рынки», – сказал А.
Хастингс.

Осенью прошлого года на заседании СМИД
ОБСЕ в Мадриде было решено, что Казахстан бу�
дет председательствовать в ОБСЕ в 2010г.

В этой связи президент республики Нурсултан
Назарбаев, выступая в первый день работы 17 сес�
сии парламентской ассамблеи ОБСЕ в Астане в
минувшее воскресенье, представил основные
принципиальные моменты дальнейших политиче�
ских реформ в стране. «Я хочу выделить несколько
очень важных направлений дальнейшей демокра�
тизации нашей страны.

Во�первых, – это создание правового механиз�
ма, позволяющего формировать парламент с уче�
том не менее двух партий. Во�вторых, создание
более благоприятных условий для государствен�
ной регистрации политических партий», – сказал
Н.Назарбаев. При этом президент подчеркнул, что
создание политических партий должно строго со�
ответствовать конституции республики.

«В�третьих, – продолжил глава государства, –
совершенствование процедурных моментов элек�
торального процесса. В�четвертых, необходи�
мость снять излишние бюрократические барьеры,
регулирующие деятельность средств массовой ин�
формации».

«При этом государство, – отметил президент, –
должно следить за тем, чтобы деятельность СМИ
не стала причиной нарушения прав человека, со�
циальной и конфессиональной толерантности и
общественной безопасности нашей страны».

«В принципе (перечисленные. – «ИФ�К»),
предложения будут рассмотрены нашим парла�
ментом», – сообщил он.

Как известно, по результатам парламентских
выборов, состоявшихся в Казахстане в прошлом
году, в республике действует фактически однопар�
тийный законодательный орган, состоящий из
членов партии власти «Нур Отан», которую воз�
главляет Н.Назарбаев. Interfax, 1.7.2008г.

– Казахстан, который станет председателем
ОБСЕ в 2010г., будет стремиться к развитию этой
организации прежде всего как равноправной диа�
логовой площадки для ее стран�участниц, заявил
президент республики Нурсултан Назарбаев.

«Будучи избранным председателем ОБСЕ в
2010г., Казахстан поставил своей целью укрепле�
ние организации как форума для равноправного
диалога, обмена позитивным опытом, поиска эф�
фективных решений», – сказал Н.Назарбаев, вы�
ступая на XVII сессии парламентской ассамблеи
(ПА) ОБСЕ в Астане.

«Несмотря на существующие разногласия, по�
тенциал ОБСЕ, заложенный 33г. назад в Хельсин�
ки, продолжает оставаться прочным. Мы выступа�
ем за трансформацию деятельности ОБСЕ в соот�
ветствии с интересами всех участников», – отме�
тил он.

По словам президента Казахстана, его страна
выступает «за превращение ОБСЕ в мощную орга�
низацию в условиях возрастающих вызовов и уг�
роз».
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«Рассматриваем предстоящее председательст�
вование как возможность придать новое дыхание
взаимодействию стран. Мы намерены акцентиро�
вать внимание на решение насущных проблем бе�
зопасности, на содействие межкультурному и
межконфессиональному согласию, усилиях по
нивелированию новых разделительных линий в
Европе», – сказал Н.Назарбаев.

Кроме того, продолжил он, в качестве предсе�
дателя ОБСЕ республика намерена «всемерно со�
действовать усилиям ОБСЕ в борьбе с дискрими�
нацией и расизмом».

«Рассчитываю, что председательство Казахста�
на в ОБСЕ будет способствовать решению про�
блем центрально�азиатского региона, значитель�
но активизирует сотрудничество региона с Евро�
пой и позволит совместно найти решения многих
проблем, в т.ч. в Афганистане», – отметил Н.На�
зарбаев. Interfax, 30.6.2008г.

– Председатель парламентской ассамблеи (ПА)
ОБСЕ Йоран Леннмаркер открыл в воскресенье в
столице Казахстана – Астане XVII сессию ПА ОБ�
СЕ. Впервые в истории организации сессия про�
ходит в регионе Центральной Азии. В ее работе
принимает участие президент Казахстана Нурсул�
тан Назарбаев.

Среди других вопросов участники сессии наме�
рены обсудить ситуацию в Грузии. В то же время,
в повестке форума вопрос о Нагорном Карабахе не
значится. «Я не думаю, что этот вопрос (о Нагор�
ном Карабахе) будет обсуждаться, (в повестке сес�
сии) есть только вопрос о Грузии», – сказал
Й.Леннмаркер накануне на пресс�конференции в
Астане.

Говоря о ситуации в Грузии, он заявил, что по�
зиция всех членов ОБСЕ «заключается в соблюде�
нии территориальной целостности Грузии». «Аб�
хазия – это единая территория с Грузией, и мы хо�
тим найти мирное решение в рамках соглашений»,
– пояснил Й.Леннмаркер.

В 2010г. в ОБСЕ будет председательствовать
Казахстан. Interfax, 29.6.2008г.

– Ежегодный товарооборот Казахстана и Китая
может вырасти до 15 млрд.долл. уже в 2008�09гг.,
считает министр иностранных дел Казахстана Ма�
рат Тажин. Об этом 26 июня сообщает «Тяньшань�
нет».

«Главы наших государств поставили задачу к
2015г. достичь товарооборота в объеме 15
млрд.долл. Но этот уровень будет достигнут, види�
мо, значительно раньше, возможно, в 2008�09г.»,
– сообщил Тажин журналистам после перегово�
ров с главой внешнеполитического ведомства Ки�
тая Ян Цзечи. По итогам 2007г. товарооборот меж�
ду странами достиг 10 млрд.долл. ИА Regnum,
26.6.2008г.

– Казахстан намерен сотрудничать с каждым
европейским государством в отдельности и с Ев�
ропейским союзом в целом, сказал президент рес�
публики Нурсултан Назарбаев. «Мы намерены ук�
реплять отношения в целом с Европейским сою�
зом и с каждой страной�членом ЕС в отдельнос�
ти», – сказал он на встрече с премьер�министром
Люксембурга Жан�Клодом Юнкером на перегово�
рах в расширенном составе делегаций в четверг в
Астане.

Напомнив, что недавно Казахстан и Франция
подписали соглашение о стратегическом партнер�
стве, президент сказал: «Мы бы хотели иметь это

(соглашение.) с каждым европейским государст�
вом».

В этой связи глава государства выразил надеж�
ду, что визит Ж�К.Юнкера в Астану придаст но�
вый импульс казахстанско�люксембургским отно�
шениям. «Люксембург не случайно называют
«сердцем» Европы, и мы в Казахстане рассматри�
ваем ваш приезд как проявление сердечного жела�
ния Европы развивать дружественные отношения
с Казахстаном. Очень уверены, что ваш визит даст
новый импульс развития отношений между Казах�
станом и Люксембургом, Казахстаном и Европей�
ским Союзом», – сказал Н.Назарбаев.

Он отметил, что для Казахстана ЕС «торговый
партнер номер один». «С Европой у Казахстана
внешнеторговый товарооборот составляет 44%», –
добавил президент.

Он также выразил надежду, что предстоящий
казахстанско� люксембургский бизнес�форум
позволит ближе познакомиться и наладить совме�
стное партнерство между деловыми кругами двух
стран. Interfax, 26.6.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
и премьер�министр Люксембурга Жан�Клод Юн�
кер в четверг в Астане обсудили вопросы интегра�
ции.

«Господин премьер�министр (Ж�К.Юнкер»)
является авторитетным инициатором европей�
ской интеграции, и, естественно, мы обсуждали
вопросы более тесной интеграции Казахстана и
Европейского Союза», – сказал Н.Назарбаев жур�
налистам по итогам переговоров с премьером
Люксембурга в четверг.

«Я подробно интересовался работой интегра�
ционных дел в Европе. И в связи с тем, что мы
здесь делаем в Центральной Азии, чтобы создать
Экономический союз, в этом смысле мне были
очень ценны советы и опыт господина премьер�
министра», – сказал президент.

Н.Назарбаев подчеркнул, что в вопросах меж�
дународной политики взгляды двух стран «совпа�
дают как в региональных, так и мировых делах».
«Думаю, что эти совпадения дают возможность го�
ворить, что наше сотрудничество будет иметь
большие перспективы в будущем», – заключил он.

Ж�К.Юнкер сказал журналистам, что ЕС мо�
жет стать примером для интеграции в других реги�
онах. При этом премьер Люксембурга признался,
что очень впечатлен увиденным в Казахстане.

«Казахстан – это страна, которая сделала боль�
шие успехи. Экономические результаты, достиг�
нутые Казахстаном, по�настоящему впечатляю�
щие», – сказал он. «И особенно я впечатлен внут�
ренней стабильностью в государстве», – добавил
Ж�К.Юнкер. «Я считаю, что это – модель для под�
ражания для других государств», – отметил пре�
мьер Люксембурга.

Между тем, как указывается в распространен�
ном сообщении пресс�службы главы государства,
важной частью переговоров стало обсуждение со�
трудничества Казахстана и Люксембурга на меж�
дународной арене, прежде всего, в рамках казах�
станско�европейского взаимодействия.

Особое внимание было уделено реализации
Стратегии партнерства ЕС со странами Централь�
ной Азии.

«Стороны констатировали, что стратегический
характер сотрудничества между Казахстаном и ЕС
определяется взаимными интересами в сфере про�
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тиводействия новым угрозам и вызовам, а также
расширением и углублением сотрудничества в
сферах экономики и энергетики, торговли и инве�
стиций», – отмечается в информации.

«Обмен мнениями показал совпадение взгля�
дов сторон по актуальным вопросам международ�
ной политики. Стороны высказались за объедине�
ние усилий всех государств в противодействии
международному терроризму, другим глобальным
вызовам и угрозам современности», – сообщается
в информации. Interfax, 26.6.2008г.

– Председатель фонда первого президента Ка�
захстана Дарига Назарбаева считает, что сего�
дняшние мужчины в значительной мере утратили
присущие своему полу качества.

«Принято считать, что мир за последние деся�
тилетия очень сильно изменился, но нельзя не за�
метить того, что мужской мир становится более
женоподобным», – сказала Д.Назарбаева на Евра�
зийском саммите женщин, который открылся в
среду в Астане.

«Мужчины многое переняли от женских обы�
чаев, – продолжила Д.Назарбаева, – стали тща�
тельнее следить за собой, модой. Они гораздо ча�
ще стали захаживать в косметологические салоны,
чтобы не только постричь волосы, но и даже сде�
лать маникюр».

«Не могу сказать, что это настораживает, но,
внимательно наблюдая за обликом современных
молодых мужчин, можно заметить, как меняется
их представление о мужественности», – заметила
при этом Д.Назарбаева.

«Уж не знаю, можно ли считать это обстоятель�
ство нашей гендерной победой», – добавила она.
Отметив, что женщин во всем мире сегодня при�
зывают бороться с сексуальными домогательства�
ми, Д.Назарбаева шутливо заметила, вызвав смех в
зале: «Я думаю, в нашем случае это не актуально,
потому что нам их как раз не хватает».

Далее она высказала мнение, что задача гендер�
ной справедливости решается не простым числен�
ным равенством. «Речь идет о ментальном, духов�
ном соперничестве, где излишняя прямолинейная
и прагматическая мужская логика выказывает по�
рой свое несовершенство, уступая позиции жен�
ской мудрости, потребность в которой неуклонно
возрастает», – заявила дочь президента Казахста�
на.

«Особенно это заметно в области международ�
ных отношений, где традиционно мужские, т.е.
силовые методы разрешения споров и ситуаций
доказали свою несостоятельность», – сказала
Д.Назарбаева.

«Убеждена, что совокупные усилия женщин,
объединенных идеей гуманизации всех сфер чело�
веческой жизни, не могут не привести к желаемо�
му результату, и наш общий дом станет теплее,
уютнее. И только ради этого стоит жить, бороться,
искать и не сдаваться», – отметила старшая дочь
Нурсултана Назарбаева. Interfax, 25.6.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подписал закон «О ратификации факультативного
протокола к конвенции против пыток и других же�
стоких, бесчеловечных или унижающих достоин�
ство видов обращения и наказания», сообщила в
среду пресс�служба главы государства. Парламент
страны принял данный документ в текущем году.

В соответствии с этим документом, государст�
ва�участники берут на себя обязательства прини�

мать представителей действующего в структуре
ООН комитета против пыток, и предоставлять ему
доступ к местам содержания под стражей, а также
всю необходимую информацию, которую комитет
может запросить для оценки мер, необходимых
для усиления защиты лишенных свободы лиц.

При этом участники протокола гарантируют
«функциональную независимость национальных
превентивных механизмов и независимости их
персонала, принимают необходимые меры по
обеспечению того, чтобы эксперты национально�
го превентивного механизма обладали профессио�
нальными знаниями, и обязуются предоставлять
необходимые ресурсы для функционирования
данных механизмов», указывается в заключении
Мажилиса по данному протоколу.

Документ предусматривает, что для выполне�
ния всех взятых на себя обязательств по протоколу
Казахстану потребуется определенное время. По�
этому, после ратификации протокола, республика
воспользуется своим правом на соответствующую
отсрочку.

Факультативный протокол к конвенции ООН
против пыток и других жестоких, бесчеловечных
или уничижающих достоинство видов обращения
и наказания подписан президентом Казахстана 25
сент. 2007г. в Нью�Йорке.

Конвенция против пыток была принята Гене�
ральной ассамблеей ООН 10 дек. 1984г. и вступила
в силу 26 июня 1987г. Конвенция не только запре�
щает умышленное причинение боли или страда�
ний (как физических, так и нравственных), но и не
признает никаких ссылок на приказы сверху или
исключительные обстоятельства, вроде – состоя�
ние войны, политическая нестабильность, чрез�
вычайное положение.

Данная конвенция является дополнением к
Всеобщей декларации ООН прав человека 1948г. и
Женевской конвенции 1949г. о защите граждан�
ского населения во время войны. Interfax,
25.6.2008г.

– «Транспарентность в рамках ОБСЕ» именно
так звучит главная тема ежегодной сессии парла�
ментской ассамблеи ОБСЕ, которая будет прохо�
дить в столице Казахстана – Астане с 29 июня по 3
июля 2008г. На ежегодной встрече, которая впер�
вые состоится в Центральной Азии, ожидается
участие большого количества парламентариев из
56 государств�участников ОБСЕ, в т.ч. и из Узбе�
кистана.

На этой сессии будут рассмотрены такие во�
просы как управление водными ресурсами, борьба
с торговлей и сексуальной эксплуатацией детей и
насилие над женщинами, безопасность киберпро�
странства и миграция. Так же будут рассмотрены
проблемы регионального характера, такие как Аф�
ганистан, Грузия и Чернобыль. Другие вопросы
повестки дня сессии затрагивают вопросы наблю�
дения за выборами и вопросы касающиеся соблю�
дения прав человека на пространстве ОБСЕ.

На ежегодной сессии будет принят заключи�
тельный документ – Астанинская декларация, ко�
торая будет содержать рекомендации по вышеназ�
ванной проблематике.

На сессии выступят: президент Казахстана
Нурсултан Назарбаев, председатель парламент�
ской ассамблеи ОБСЕ Йоран Леннмаркер, пред�
седатель сената Казахстана Касым�Жомарт Тока�
ев, председатель мажилиса Казахстана Аслан Му�
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син, министр иностранных дел Финляндии, дей�
ствующий председатель ОБСЕ Александр Стубб,
генеральный секретарь ОБСЕ Марк Перрин де
Бришамбо, верховный комиссар ОБСЕ по делам
национальных меньшинств Кнут Воллебек.

В ходе сессии состоятся выборы новых должно�
стных лиц Ассамблеи, включая избрание нового
председателя парламентской Ассамблеи ОБСЕ,
т.к. двухлетний срок нынешнего председателя Ас�
самблеи истекает в этом году. www.economy.gov.ru,
24.6.2008г.

– Ежегодный товарооборот Казахстана и Китая
может вырасти до 15 млрд.долл. в 2008�09гг., счи�
тает министр иностранных дел Казахстана Марат
Тажин. «Главы наших государств поставили зада�
чу к 2015г. достичь товарооборота в объеме 15
млрд.долл. Но можем сказать, что этот уровень бу�
дет достигнут, видимо, значительно раньше, воз�
можно, в 2008�09гг.», – сообщил М.Тажин журна�
листам после переговоров с главой МИД Китая Ян
Цзечи во вторник в Астане.

М.Тажин отметил, что переговоры прошли
«плодотворно и были содержательны», главы
МИД двух стран подписали меморандум о сотруд�
ничестве внешнеполитических ведомств на 2008�
10гг. «Впервые подписан достаточно развернутый
меморандум о сотрудничестве, который позволяет
систематизировать самые разнообразные вопросы
межведомственного сотрудничества», – сказал
М.Тажин.

Он отметил, что в ходе переговоров большое
внимание было уделено вопросам реализации ря�
да совместных проектов. «Есть ряд очень крупных
проектов, которые должны быть реализованы в
ближайшие годы, в частности, электролизный за�
вод в Павлодаре, Мойнакская гидроэлектростан�
ция, Жанажольский газоперерабатывающий за�
вод», – сказал М.Тажин.

Ян Цзечи после встречи сказал журналистам,
что, по его мнению, состоялись «позитивные,
конструктивные и продуктивные переговоры» с
главой МИД Казахстана.

Он также согласился, что, возможно, товаро�
оборот в объеме 15 млрд.долл. будет достигнут ра�
нее поставленных сроков. «Считаю, что, скорее
всего, в конце уже этого года мы добьемся этого
показателя», – отметил Ян Цзечи.

Глава МИД Китая находится в Казахстане с
первым официальным визитом.

По данным казахстанского МИДа, за янв.�апр.
2008г. объем товарооборота между Китаем и Ка�
захстаном составил 4,8 млрд.долл., что на треть
больше показателя аналогичного периода пред.г.
За янв.�окт. 2007г. объем двусторонней торговли
превысил 11 млрд.долл., увеличившись на 65% по
сравнению с аналогичным периодом 2006г.

За годы сотрудничества двух стран объем ки�
тайских инвестиций в экономику Казахстана до�
стиг 9 млрд.долл. Interfax, 24.6.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
и министр иностранных дел КНР Ян Цзечи на
встрече в Астане обсудили актуальные вопросы
стратегического партнерства между Китаем и Ка�
захстаном, сообщила во вторник пресс�служба
главы Казахстана.

В ходе встречи стороны подчеркнули близость
позиций двух стран по ряду проблем мировой и
региональной политики, обсудили ряд перспек�
тивных направлений политического и экономиче�

ского сотрудничества, которые могут стать важ�
ным фактором обеспечения стабильности, безо�
пасности и процветания двух стран в современных
условиях.

«Отношения между нашими странами успешно
развиваются и нет никаких проблем в нашем со�
трудничестве», – заявил на встрече Нурсултан На�
зарбаев.

Н.Назарбаев от имени казахстанцев также вы�
разил соболезнование народу Китая в связи с раз�
рушительным землетрясением, произошедшем на
юго�западе КНР 12 мая и подчеркнул готовность
Казахстана продолжать оказывать поддержку со�
седней стране. Interfax, 24.6.2008г.

– В Европейском Союзе (ЕС) положительно
оценивают ход реализации стратегии сотрудниче�
ства с центрально�азиатскими государствами, рас�
считанной на 2007�13гг.

«Стратегия ЕС по Центральной Азии реализу�
ется должным образом. В прошлом году политиче�
ский диалог и практическое сотрудничество меж�
ду ЕС и Центральной Азией во всех приоритетных
областях были значительно усилены», – отмечает�
ся в опубликованном в понедельник совместном
отчете Европейского совета и Европейской ко�
миссии (ЕК), выдержки из которого распростра�
нило представительство ЕК в Казахстане, Кирги�
зии и Таджикистане.

Вместе с тем «ЕС намерен укрепить достигну�
тый прогресс», принимая «дальнейшие усилия по
поддержке прав человека и демократизации, а так�
же обеспечения активного участия гражданского
общества, парламентов, местных властей и других
участников в мониторинге и исполнении страте�
гии», говорится в отчете.

В нем отмечается, что «ЕС продолжит работу
по созданию или же обновлению диалогов по пра�
вам человека со всеми странами Центральной
Азии».

Помимо этого, указывается в отчете, «в области
образования должна начать работу исследователь�
ская и образовательная сеть Центральной Азии
(Электронный шелковый путь)». «Необходимо
осуществлять регулярный стратегический диалог
и обширный обмен между Европейскими и цент�
рально�азиатскими образовательными института�
ми», – отмечается в документе.

ЕС также планирует «установить прочное со�
трудничество (со странами Центральной Азии) по
ключевым вопросам законодательства и судебной
системы», «поддерживать динамичный политиче�
ский процесс с целью создания интегрированной
системы управления ресурсами», активно участво�
вать «в координации заинтересованных сторон по
вопросам борьбы с наркотиками» с целью сниже�
ния уровня наркоторговли и усиления погранич�
ного контроля в Центральной Азии.

Как отмечается в документе, укрепление отно�
шений с Центральной Азией «требует активного
присутствия ЕС в регионе». В этой связи в отчете
сообщается, что «кроме регулярных официальных
встреч будут поддерживаться контакты с предста�
вителями гражданского общества и средств массо�
вой информации». При этом планируется открыть
«дополнительные и повысить статус уже действу�
ющих представительств Европейской комиссии в
странах Центральной Азии».

Инициатором принятия новой стратегии ЕС в
отношении Центральной Азии выступила Герма�
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ния, которая в то время председательствовала в
Евросоюзе. Стратегия была разработана при учас�
тии стран центрально�азиатского региона и ут�
верждена в конце июня прошлого года.

В рамках новой стратегии ЕС запланировала
предоставить странам Центральной Азии в виде
помощи 750 млн. евро. Одним из основных на�
правлений сотрудничества в рамках «ЕС – Цент�
ральная Азия» Евросоюз определил для себя ди�
версификацию экономик стран�партнеров, разви�
тие торговли и инвестирования.

Еще одним приоритетным направлением со�
трудничества с государствами Центральной Азии
ЕС определил укрепление отношений в сфере
энергетики и транспорта. Interfax, 23.6.2008г.

– Вопросы дальнейшего взаимодействия пред�
ставительств ООН, работающих в странах Цент�
ральной Азии, обсуждаются в рамках двухдневной
встречи, проходящей в Региональном центре ООН
по превентивной дипломатии (UNRCCA).

Для участия во встрече, фактически давшей
старт работе UNRCCA – крупнейшей региональ�
ной структуры ООН, открытой в Ашхабаде в дек.
2007г., в туркменскую столицу прибыли постоян�
ные координаторы ООН в Казахстане, Киргизии,
постоянный координатор Регионального центра
ООН в Братиславе, представитель Управления
ООН по наркотикам и преступности (UNODC) по
Центральной Азии (Ташкент), а также некоторые
руководители работающих в Туркмении агентств
ООН – УВКБ ООН, Юнисеф и других.

Приветствуя гостей, специальный представи�
тель генерального секретаря ООН Мирослав Йен�
ча, возглавивший Региональный центр ООН по
превентивной дипломатии, вкратце охарактеризо�
вал основные цели и задачи новой миротворчес�
кой структуры и выразил уверенность, что Центр
превентивной дипломатии станет действенным
инструментом раннего предотвращения конфлик�
тов и мирного урегулирования кризисных ситуа�
ций в регионе.

От имени президента Гурбангулы Бердымуха�
медова участников встречи приветствовал вице�
премьер, министр иностранных дел Туркмении
Рашид Мередов. «Туркмения расценивает нынеш�
нюю встречу как реальный шаг по пути реализа�
ции полномочий, делегированных международ�
ным сообществом этому уникальному по своему
статусу и задачам региональному Центру», – за�
явил глава внешнеполитического ведомства.

В ходе встречи ее участники подчеркнули важ�
ность расширения традиционного сотрудничества
между региональными структурами ООН и прави�
тельствами центральноазиатских стран и совмест�
ного противодействия реальным угрозам и вызо�
вам современного мира, в т.ч. международному
терроризму и незаконному обороту наркотиков. В
этой связи была подчеркнута также необходи�
мость налаживания политического диалога и кон�
солидации усилий с давними партнерами – круп�
нейшими международными и региональными ор�
ганизациями.

В рамках встречи руководители представи�
тельств ООН провели презентацию региональных
программ ООН, и так называемых страновых про�
грамм, т.е. программ, реализуемых представитель�
ствами Программы Развития ООН в отдельно взя�
той стране региона. Interfax, 23.6.2008г.

– Казахстан будет допущен к высоким техноло�
гиям Японии, уверен президент республики Нур�
султан Назарбаев. «Сегодня мы были свидетелями
того, как сильно развивается ядерная энергетика в
Японии, видели сотрудничество компаний «Каза�
томпром» и Toshiba. (.) Это говорит о том, что мы
будем допущены к высочайшим технологиям Япо�
нии, мы договаривались о конкретных проектах в
вопросах энергосбережения и альтернативной
энергии», – заявил Н.Назарбаев, выступая в пят�
ницу на брифинге по итогам встречи с премьер�
министром Японии Ясуо Фукуда.

Президент Казахстана завершает свой офици�
альный визит в Японию. «Говоря о торгово�эко�
номическом сотрудничестве, отмечу, что Казах�
стан поставил перед собой масштабную задачу уй�
ти от сырьевой направленности нашей экономики
и перейти к инновационной модели развития. Се�
годня нам нужны новые технологии, новые зна�
ния и опыт. Все это есть в Японии, – сказал Н.На�
зарбаев.

«Я говорил господину премьер�министру, что
настало время поменять существующую страте�
гию японских корпораций в Казахстане и перейти
от поставок оборудования и услуг к прямому инве�
стированию. Мы очень заинтересованы в привле�
чении японских прямых промышленных инвести�
ций. Мы будем активно поддерживать японские
компании, готовые прийти на рынок Казахстана и
инвестировать в наукоемкие производства, в под�
готовку казахстанских высококвалифицирован�
ных специалистов», – сказал он.

Глава государства отметил, что казахстанская
сторона заинтересована «в развитии сотрудниче�
ства в сфере перерабатывающего комплекса, ма�
шиностроения, энергетической, транспортной и
коммуникационной инфраструктуры, строитель�
ства». «Мы готовы предоставить необходимые зе�
мельные ресурсы, месторождения полезных иско�
паемых», – подчеркнул президент Казахстана.

«Мы едины во мнении, что потенциал наших
стран взаимодополняет друг друга и в том, что ка�
захстанско�японское стратегическое партнерство
имеет блестящие перспективы и будет развиваться
в духе искренней дружбы и взаимопонимании», –
заключил Н.Назарбаев. Interfax, 20.6.2008г.

– «Из 25 стран, с которыми ведутся переговоры
по вступлению Казахстана в ВТО, завершены с 20.
Продолжаются двусторонние переговоры с Евро�
пейским Союзом, США. Надеемся, что до конца
года они завершатся», – сказала накануне в Алма�
Ате вице�министр индустрии и торговли РК Жа�
нар Айтжанова после очередного раунда двусто�
ронних переговоров по вступлению Казахстана в
ВТО с экспертами Европейской Комиссии, пред�
ставляющими интересы ЕС по вопросам внешне�
торговой политики, передает 19 июня «Казин�
форм»

Переговоры проходили в Алма�Ате с 17 по 18
июня. По мнению Айтжановой, визит делегации
торговых переговорщиков во главе с директором
департамента Европейской комиссии по вопросам
ВТО Сигне Ратсо демонстрирует заинтересован�
ность со стороны стран�членов ЕС во вступлении
Казахстана в ВТО. Ратсо отметила, что приезд ев�
ропейской делегации в Казахстан на переговоры
обоснован тем интересом, который существует се�
годня в Европейском Союзе к стране.
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«Это очень важно увидеть страну и познако�
миться с ней поближе. С казахстанской стороной
мы ведем переговоры несколько лет», – подчерк�
нула глава европейской делегации.

Айтжанова сообщила, что были обсуждены во�
просы доступа на казахстанский рынок товаров,
представляющих коммерческий интерес для госу�
дарств�участников Европейского Союза. Также
рассмотрены условия привлечения иностранных
высококвалифицированных специалистов на тер�
риторию Казахстана и вопросы доступа на рынки
финансовых и телекоммуникационных услуг со
стороны иностранных поставщиков услуг.

«Кроме того, стороны обсудили обязательства
нашей страны по применению экспортных пош�
лин после вступления в ВТО, включая пошлины
на сырую нефть и нефтепродукты, применяемые
сегодня правительством РК», – отметила руково�
дитель казахстанской делегации.

Итогом можно назвать завершение перегово�
ров по условиям доступа на казахстанский рынок
товаров. Завершены они на условиях, отвечающих
экономическим интересам обоих сторон. Сторо�
ны договорились об уровне импортных таможен�
ных пошлин, которые будут применяться Казах�
станом после вступления в ВТО в отношении от�
дельных видов продукции с/х переработки. Также
удалось достичь договоренности по условиям по�
этапной либерализации телекоммуникационного
сектора услуг. «Вопросы конкретных условий до�
ступа иностранных финансовых организаций на
казахстанский рынок финансовых услуг требуют
дополнительных консультаций между сторона�
ми», – подчеркнула Айтжанова. ИА Regnum,
19.6.2008г.

– Европейский союз выступает за скорейшее
вступление Казахстана во Всемирную торговую
организацию (ВТО). «Европейский Союз, как ве�
дущий торговый партнер Казахстана, неуклонно
привержен продолжению переговоров и скорей�
шему вхождению этого центральноазиатского го�
сударства в ВТО», – отмечается в распространен�
ном в четверг пресс�релизе представительства Ев�
ропейской комиссии в Казахстане, Киргизии и
Таджикистане.

«Ежегодно ЕС выделяет значительный объем
финансовой и технической помощи для содейст�
вия Казахстану в приведении его законодательства
и регулирующих норм в соответствие со стандар�
тами ЕС и ВТО (к примеру, в сфере стандартиза�
ции, санитарных и фитосанитарных норм). По�
мощь также выделяется на поддержку процесса
диверсификации казахстанской экономики», –
подчеркивается в пресс�релизе.

В сообщении отмечается, что в минувшую сре�
ду в Алма�Ате завершился очередной раунд пере�
говоров с ЕС по вступлению Казахстана в ВТО.
Казахстанскую делегацию возглавляла вице�ми�
нистр индустрии и торговли Жанар Айтжанова,
европейскую – директор по вопросам ВТО Евро�
пейской комиссии Сигне Ратсо.

«Обсуждения прошли в весьма конструктивной
атмосфере и способствовали более глубокому по�
ниманию технических аспектов позиций обеих
сторон. (.) Партнеры обсудили самые острые во�
просы, включая казахстанские таможенные пош�
лины на экспорт и импорт, доступ к казахстанско�
му рынку услуг, в т.ч. в телекоммуникационный и
финансовый секторы. Был достигнут значитель�

ный прогресс в переговорах по вопросу пошлин на
импорт и ряде других вопросов», – говорится в
пресс�релизе. Interfax, 19.6.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
в четверг в Токио встретился со спикерами палаты
советников и палаты представителей парламента
Японии Сатцуки Эдда и Йохей Коно.

Как сообщил пресс�секретарь президента Ка�
захстана Ерлан Байжанов на брифинге по итогам
данных встреч, Н.Назарбаев во время встречи со
спикером палаты советников заявил, что поддер�
живает инициативы Японии по охране окружаю�
щей среды.

Кроме того, глава государства заявил, что Ка�
захстан готов к тому, чтобы подписать Киотский
протокол, рассказал пресс�секретарь. «Президент
Казахстана выразил благодарность Японии за ока�
зываемую помощь по реабилитации Семипала�
тинского региона и Аральского моря», – добавил
Е.Байжанов.

«Для Казахстана очень важно перенимать опыт
Японии в экономической сфере. Цель моего визи�
та – прежде всего поднять на новый уровень эко�
номические отношения между двумя странами.
Казахстан хочет больше направлять молодежи на
учебу в Японию», – процитировал Н.Назарбаева
пресс�секретарь.

По словам Е.Байжанова, в ходе встречи с Й.Ко�
но «президент обратил внимание на необходи�
мость развивать экономическое сотрудничество и
говорил о том, что достаточно острожный подход
был у японских компаний к работе в Казахстане,
что эту ситуацию надо менять и в этой связи гово�
рил о том, что Казахстан обладает значительными
природными ресурсами не только минеральными,
но и большими земельными площадями и боль�
шие перспективы открываются в сотрудничестве в
аграрном секторе».

«Естественен энергетический диалог между
Казахстаном и Японией, поскольку Казахстан об�
ладает значительными запасами природных ре�
сурсов, а Япония на 80% завозит их извне», – от�
метил Е.Байжанов.

«Мы допустили японские компании в сферу
добычи и в ответ рассчитываем на активизацию
инвестиционного сотрудничества, причем чтобы
инвестиции шли, прежде всего, на развитие про�
мышленного производства и внедрение новых
технологий», – процитировал слова Н.Назарбаева
его пресс�секретарь. Interfax, 19.6.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
в среду в императорском дворце в Токио встретил�
ся с императором Японии Акихито. Император
Акихито, отступив от протокола, вышел на крыль�
цо дворца, чтобы лично приветствовать Н.Назар�
баева, что считается знаком особого расположе�
ния японского монарха. Далее встреча проходила
при закрытых для прессы дверях.

Согласно информации, предоставленной
пресс�службой президента Казахстана, в четверг
запланированы встречи Н.Назарбаева со спикера�
ми обЕих палат японского парламента, минист�
ром экономики, а также представителями бизнес�
элиты Японии. В пятницу, как ожидается, Н.На�
зарбаев встретится с премьер�министром страны
Ясуо Фукудой.

Согласно информации внешнеполитического
ведомства Казахстана, в ходе переговоров плани�
руется подписать ряд двусторонних документов, в
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т.ч. в экономической сфере. По данным МИД, то�
варооборот между Казахстаном и Японией в 2007г.
составил 1,7 млрд.долл. Interfax, 19.6.2008г.

– Император Акихито наградил президента Ка�
захстана Нурсултана Назарбаева высшей наградой
Японии – Орденом хризантемы на белой ленте,
передали из Токио.

Как сообщил на брифинге по итогам встреч
Н.Назарбаева с официальными лицами Японии
пресс�секретарь президента Казахстана Ерлан
Байжанов, Н.Назарбаев удостоен ордена «за выда�
ющийся вклад в дело ядерного разоружения, гло�
бальной инициативы по укреплению международ�
ного мира и безопасности, толерантности и меж�
национальной гармонии».

«В Японии высоко ценят вклад Казахстана в де�
ло ядерного разоружения, а также мирную поли�
тику республики, касающуюся межнационально�
го согласия и толерантности», – подчеркнул
Е.Байжанов.

Как сообщил пресс�секретарь, Н.Назарбаев
наградил японского императора орденом «Алтын
кыран» (Золотой орел) «за личный вклад в дело ук�
репления дружбы между двумя народами».

Официальный визит президента Казахстана в
Японию завершится 20 июня. Interfax, 19.6.2008г.

– В рамках визита делегации Республики Ка�
захстан во главе с министром иностранных дел
Эднаном Карабаевым в институте Европейского
Союза в Брюсселе состоялось подписание прото�
кола о присоединении Болгарии и Румынии к со�
глашению о партнерстве и сотрудничестве между
Киргизской Республикой и ЕС. Как сообщили 16
июня в пресс�службе республиканского МИД, в
этот же день была организована встреча руководи�
теля внешнеполитического ведомства с Генераль�
ным секретарем Совета ЕС, высоким представите�
лем ЕС по общей внешней политике и безопасно�
сти Хавьером Соланой.

Солана отметил высокий уровень проводимых
политических и экономических реформ в Кирги�
зии. Стороны также обсудили актуальные вопро�
сы водно�энергетического сотрудничества в реги�
оне и участия ЕС в этом компоненте, а именно:
проведении встречи на высоком уровне по водно�
энергетическим вопросам, создании Водно�энер�
гетической академии и Водно�энергетической
биржи в Бишкеке. ИА Regnum, 16.6.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
заявил, что собирается долго руководить страной
и не имеет преемников.

«Я еще никуда не собираюсь уходить. Я собира�
юсь работать так долго, насколько мне будет дове�
рять народ, насколько будут позволять мои воз�
можности и здоровье», – сказал он журналистам
по окончании 19 пленарного заседания Совета
иностранных инвесторов в Атырау (адмцентр
Атырауской области Казахстана, на западе) в пят�
ницу.

«Пока я нужен Казахстану, нашей стране, пока
я буду пользоваться доверием, и народ мне будет
оказывать доверие на выборах – я буду работать»,
– сказал Н.Назарбаев. При этом он отметил: «Ни�
каких преемников у меня нет».

В мае прошлого года парламент Казахстана
принял конституционные поправки, предложен�
ные главой государства.

В частности, одна из поправок предоставляет
первому президенту страны Н.Назарбаеву право

баллотироваться на пост главы республики нео�
граниченное количество раз. Между тем осталь�
ные претенденты на пост главы государства могут
быть избраны президентом не более двух раз под�
ряд.

Кроме того, в действующую конституцию вне�
сена поправка о сокращении срока президентско�
го правления в республике с нынешних 7 лет до 5.
Эта конституционная норма вводится после 2012г.

После 2012г. истекает нынешний 7�летний
срок полномочий Н.Назарбаева в качестве главы
государства. Он был избран на этот пост во второй
раз подряд, согласно действующей конституции,
на прямых всеобщих выборах в конце 2005г., всту�
пил в должность после инаугурации в янв. 2006г.
Interfax, 6.6.2008г.

– В мае впервые из уезда Бурчун (Синьцзян�
Уйгурский автономный район Китая) через кон�
трольно�пропускной пункт «Джиминей» в Казах�
стан было экспортировано 8 т. овощей, сообщает
«Тяньшаньнет». По предварительным подсчетам,
к концу текущего года, из этого уезда в Казахстан
будет экспортировано более 300 т. овощей, объем
экспорта достигнет 300 тыс.долл.

Уезд Бурчун находится на севере Синьцзян�
Уйгурского автономного района, граничит с Рос�
сией (Республика Алтай), Монголией и Казахста�
ном. На территории уезда находится популярное у
туристов озеро Канас. По прогнозам, в этом году
озеро посетят 1,6 млн. туристов. ИА Regnum,
4.6.2008г.

– Китай усиливает свое влияние в Центрально�
азиатском регионе за счет наращивания темпов
торговли, считает декан факультета управления и
международных исследований Баптистского уни�
верситета (Гонконг) Жан�Пьер Кабестан.

«Объемы торговли со стороны Китая постоянно
растут в Центрально� азиатском регионе, что уси�
ливает его влияние», – сказал он на международ�
ной конференции «Центральная Азия – Китай: от
геополитики к партнерству» в среду в Алматы.

Пока же, полагает Ж.Кабестан, Россия в регио�
не Центральной Азии имеет большее влияние, чем
Китай. Вместе с тем он отметил, что в последнее
время, особенно после начала военных действий
США в Ираке, отношения между Китаем и Росси�
ей стали более тесными, что «вызывает обеспоко�
енность в западных кругах». «Отношения со сто�
роны Китая и России стали более критичными по
отношению к США после начала войны в Ираке»,
– отметил он.

В ходе обсуждения ситуации в регионе, участ�
ники конференции также обсудили деятельность
и перспективы Шанхайской организации сотруд�
ничества (ШОС).

В этой связи Ж.Кабестан отметил, что «страны
Центральной Азии открыты разным партнерствам
и не ограничиваются рамками ШОС».

Профессор национального университета Узбе�
кистана Фархат Толипов, также участвующий в
данной конференции, заметил, что ШОС – «это
организация не по российским или китайским де�
лам, это организация по делам Центральной
Азии». «Я в этом убежден, поэтому многое будет
зависеть от того, как выстроят свою линию пове�
дения сами центрально�азиатские государства», –
полагает он.

Вместе с тем он отметил, что в ШОС нет опре�
деленности по некоторым вопросам. В частности,
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по его мнению, страны�участницы не определись
в том, что главнее – стабильность или демократи�
ческие принципы. «Мы пока далеки от определен�
ности в этой области. Нас запугали «цветными»
революциями. Настолько запугали, что даже в ре�
золюциях ШОС отмечаются опасения этих рево�
люций. Это настораживает», – считает Ф.Толи�
пов.

Вместе с тем он отметил, что Центральной
Азии сложилась «уникальная ситуация, когда
очень много организаций и держав пытаются за�
крепить свое присутствие». «Этот феномен я на�
зываю рынок секьюторологических услуг. В про�
граммах многих международных организаций, в
т.ч. и ШОС, обязательно присутствуют задачи,
связанные с обеспечением региональной безопас�
ности», – сказал узбекский эксперт.

Однако он отметил, что «эта безопасность
больше нужна для самих государств региона, чем
для внешних держав». «До сих пор государства
Центральной Азии остаются зависимыми от так
называемого внешнего «зонтика» безопасности. А
обращение к этому «зонтику» неминуемо будет
ставить страны региона в зависимое положение от
провайдера секьюторогических услуг», – считает
Ф.Толипов.

Директор казахстанского института стратеги�
ческих исследований (КИСИ) при президенте ре�
спублики Булат Султанов, отметил, что на первый
план «между внешними игроками» выходит борь�
ба за энергетические ресурсы региона и в этой свя�
зи, полагает он, странам Центральной Азии «необ�
ходимо найти баланс между национальными, ре�
гиональными и глобальными интересами».

По его словам, в борьбу за энергетические ре�
сурсы, помимо Китая и России, включились
США, Европейский союз, Турция, Иран, Пакис�
тан, Индия и Япония.

В ШОС входят Россия, Китай, Казахстан, Уз�
бекистан, Киргизия, Таджикистан.

Данная конференция организована француз�
ским институтом исследований Центральной
Азии (IFEAC), французским центром исследова�
ния современного Китая (CEFC), КИСИ, между�
народным институтом Casa Asia (Испания).

Работа конференции продлится до 5 июня.
Interfax, 4.6.2008г.

– В Казахстане в субботу отмечают День памя�
ти жертв политических репрессий. Этот День от�
мечается ежегодно в Казахстане 31 мая с 1997г. В
1993г. в республике был принят закон о реабили�
тации жертв политических репрессий.

У мемориалов и памятников жертвам политре�
прессий в регионах республики в субботу состоя�
лись церемонии возложений цветов, митинги.

По официальным данным, жертвами сталин�
ских репрессий в Казахстане с 1921 по 1954г. стали
103 тыс.чел., свыше 25 тыс. из них были расстреля�
ны.

В республике реабилитировано более 345 тыс.
незаконно репрессированных, включая депорти�
рованных в Казахстан, и работа по изучению ар�
хивных материалов еще продолжается. Население
Казахстана превышает 15,6 млн.чел. Interfax,
31.5.2008г.

– 109,6 т. гуманитарных грузов из Казахстана
сегодня ранним утром доставили на КПП Ала�
шанькоу (Синьцзян�Уйгурский автономный рай�
он) и направили в пострадавшую от землетрясе�

ния 12 мая провинцию Ганьсу (Северо�Западный
Китай). Это первая партия груза гуманитарной по�
мощи из Казахстана. Присланы ватные одеяла,
матрасы и медицинские средства.

После мощного землетрясения в Китае прави�
тельство Казахстана тесно следит за развитием по�
исково�спасательных операций в пострадавших
районах и собрало пожертвования стоимостью в
3,6 млн. долл, в т.ч. пищевые продукты, палатки,
одежду, лекарственные препараты и т.д. В бли�
жайшие дни еще 10 машин с грузами будут отправ�
лены из Казахстана в Китай. Синьхуа, 27.5.2008г.

– Швейцария выступает за увеличение объемов
взаимной торговли с Казахстаном. Об этом сего�
дня на пятом заседании казахстанско�швейцар�
ской комиссии по торгово�экономическому со�
трудничеству заявила заместитель госсекретаря по
экономическим делам Швейцарии Моника Рюль�
Бюрци. «Динамика развития товарооборота между
нашими странами впечатляющая, однако имеется
потенциал, который необходимо использовать», –
сказала Рюль�Бюрци.

По данным казахстанской таможни, сегодня на
долю Швейцарии приходится 9,6% от общего объ�
ема товарооборота республики со всеми странами.
Внешнеторговый оборот между Казахстаном и
Швейцарией за прошлый год составил 7 млрд.
723,9 млн.долл.

Основными статьями экспорта Казахстана в
Швейцарию являются драгоценные и полудраго�
ценные камни, драгоценные металлы, минераль�
ные продукты и неблагородные металлы и изделия
из них. Из Швейцарии в Казахстан экспортируют�
ся продукты химической промышленности, сред�
ства наземного, воздушного и водного транспорта,
оптические приборы и аппараты. Росбалт,
27.5.2008г.

– США намерены продолжать оказывать под�
держку Казахстану в демократических и экономи�
ческих реформах, сказал председатель комитета по
природным ресурсам палаты представителей кон�
гресса США Ник Рэйхелл.

«Мы здесь, чтобы укреплять отношения между
двумя странами, поздравить Казахстан с прогрес�
сом, который достигнут за 16 лет независимости,
отметить свое намерение продолжать оказывать
поддержку в процессе демократических реформ,
поддержать ваш предпринимательский дух и ваш
вклад в международную энергетическую безопас�
ность», – сказал он журналистам после встречи
конгрессменов США с президентом Казахстана
Нурсултаном Назарбаевым в понедельник в Аста�
не.

Вместе с тем глава государства на этой встрече
заявил, что казахстанская сторона придает боль�
шое значение данному визиту.

«В конгрессе США есть группа друзей Казах�
стана, и я благодарен вам за участие в этой группе.
Мы знаем и ценим вашу поддержку в развитии со�
трудничества между Казахстаном и Америкой», –
сказал Н.Назарбаев, приветствуя членов делега�
ции конгресс США.

Согласно информации пресс�службы прези�
дента республики, в состав прибывшей в Астану
делегации конгресса США вошли члены комите�
тов по ассигнованиям, разведке, юридическим де�
лам и другим вопросам палаты представителей.
Конгрессмены представляют штаты Западная
Виржиния, Калифорния, Иллинойс, Луизиана и
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Джорджия и интересуются вопросами сотрудни�
чества в сфере энергетики, сервисной индустрии,
торговли. Interfax, 26.5.2008г.

– Правительство Казахстана приняло решение
об оказании помощи Китаю в ликвидации послед�
ствий разрушительного землетрясения в провин�
ции Сычуань. «Сегодня по поручению президента
Республики Казахстан Нурсултана Назарбаева
правительство приняло постановление об оказа�
нии гуманитарной помощи КНР», – указывается в
распространенном в пятницу пресс�релизе казах�
станского правительства.

В соответствии с постановлением, отмечается в
пресс�релизе, министерство здравоохранения Ка�
захстана выделит лекарственные средства, минис�
терство транспорта и коммуникаций обеспечит
своевременную подачу подвижного состава для
транспортировки гуманитарного груза в КНР.

МЧС Казахстана направит в Китай товарно�
материальных ценностей (продукты питания, па�
латки, теплую одежду и предметы первой необхо�
димости) на 433 млн. тенге (текущий 120,58/1
долл.). Interfax, 23.5.2008г.

– Ежегодный товарооборот государств�членов
Шанхайской организации сотрудничества (ШОС)
в среднесрочной перспективе может достигнуть 70
млрд.долл., заявил замминистра иностранных дел
Казахстана Нурлан Ермекбаев на конференции в
понедельник в Астане.

«ШОС расширила рамки деятельности от про�
блем безопасности к торгово�экономическому со�
трудничеству, и в этом состоит логика развития
Шанхайской системы. В 2007г. товарооборот
стран организации превысил 50 млрд.долл., в бли�
жайшие годы он сможет превысить 70
млрд.долл.», – сказал он.

По мнению замминистра, эти показатели сви�
детельствуют о большом потенциале экономичес�
кого сотрудничества в рамках ШОС, в частности,
в сфере сельского хозяйства, машиностроения,
нефтегазовой промышленности и высоких техно�
логий.

«Среднесрочная цель экономического сотруд�
ничества стран ШОС заключается в обеспечении
комплексного экономического развития, исполь�
зовании в полной мере принципа взаимодополня�
емости экономик стран организации, в установле�
нии более тесных экономических связей», – под�
черкнул он, добавив, что в перспективе не исклю�
чается и создание региональной зоны свободной
торговли в рамках ШОС.

В ШОС входят Россия, Киргизия, Китай, Ка�
захстан, Таджикистан, Узбекистан. Статус наблю�
дателя в этой организации имеют Индия, Пакис�
тан, Монголия и Иран. На этот же статус сейчас
претендует Афганистан. Interfax, 19.5.2008г.

– Государства�члены Шанхайской организации
сотрудничества (ШОС) разрабатывают критерии
для приема в Организацию других стран региона в
качестве ее полноправных участников, сообщил
генеральный секретарь ШОС Болат Нургалиев.

«Сейчас мы работаем над подготовкой четких
критериев приема в ШОС новых государств в ка�
честве полноправных членов. Спектр обсуждае�
мых критериев широк, так что это кропотливая,
требующая учета мнений всех сторон, работа», –
сказал генсек Организации в понедельник в Аста�
не, выступая на конференции «ШОС – современ�
ная модель регионального сотрудничества».

В этой связи он подчеркнул, что в Пекине на�
чал свою работу форум исследовательских цент�
ров ШОС. «В повестке дня – тема расширения
ШОС. Думаю, что аналитики и эксперты предло�
жат свое видение критериев приема новых членов
Организации, которые также будут приняты во
внимание», – отметил Б.Нургалиев.

«Заявки на получение статуса полноправных
членов Организации есть от нескольких государств.
Они поступают уже на протяжении нескольких лет.
Есть также заявки на обретение статуса наблюдате�
лей от ряда стран. Как быть с этими заявками? Это
такой же важный вопрос, как и рассмотрение офи�
циальных обращений о приеме в качестве полно�
правного члена», – продолжил генсек.

«Конечно, хотелось бы определить оптималь�
ный баланс числа членов ШОС и наблюдателей с
тем, чтобы число последних не превысило количе�
ства постоянных членов», – отметил он.

Генсек ШОС напомнил, что статус наблюдате�
ля в Организации имеют Индия, Пакистан, Мон�
голия и Иран, претендует на этот статус Афганис�
тан.

«Страны�наблюдатели и Афганистан уже три
года подряд приглашаются на заседание совета
глав государств и совета глав правительств ШОС.
По регламенту, уровень их представительства дол�
жен быть не ниже уровня представительства госу�
дарств�членов Организации. Отрадно, что это на
практике выдерживается, и отражает заинтересо�
ванность руководителей стран�наблюдателей и
Афганистана в вопросах, стоящих на повестке дня
ШОС», – подчеркнул Б.Нургалиев в этой связи,
добавив, что их мнение учитывается членами
ШОС при принятии решений.

Страны�члены ШОС ведут подготовку «к вве�
дению института партнерства по диалогу». «Это
будет еще одной формой привлечения заинтересо�
ванных стран и международных организаций к со�
трудничеству с ШОС», – отметил генсек, заметив,
что ни у кого «не должно быть сомнений в откры�
тости ШОС для самого разнопланового взаимо�
действия с партнерами, ставящими перед собой те
же цели, что и Организация». Interfax, 19.5.2008г.

– В торжественных мероприятиях по случаю
10�летия столицы Казахстана ожидается участие
глав ряда государств, 100 правительственных деле�
гаций из стран дальнего и ближнего зарубежья, со�
общил аким Астаны Имангали Тасмагамбетов.
«По нашей информации, участие в торжественных
мероприятиях примут 10 глав государств и 100 ре�
гиональных руководителей ближнего и дальнего
зарубежья», – сказал И.Тасмагамбетов в поне�
дельник в Астане на совещании в правительстве,
посвященном подготовке к празднованию юбилея
Астаны.

В этой связи ответственный секретарь МИД
Казахстана Рапиль Жошыбаев уточнил на совеща�
нии, что уже подтвердили свое участие в праздно�
вании юбилея Астаны президенты Таджикистана,
Турции и Египта.

И.Тасмагамбетов проинформировал участни�
ков совещания, прошедшего под председательст�
вом премьер�министра Карима Масимова, о про�
блеме размещения «многочисленных гостей, твор�
ческих коллективов и технического персонала» в
период праздничных мероприятий.

«Дело в том, что празднование юбилея столицы
совпало с проведением в Астане очередной сессии
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парламентской ассамблеи ОБСЕ, в рамках кото�
рой ожидается приезд порядка тысячи официаль�
ных участников и сопровождающих лиц. Между
тем суммарный гостиничный фонд столицы со�
ставляет 2 тыс. мест. Поэтому нам необходимо ре�
шить вопрос размещения гостей из всех регионов
Казахстана и зарубежья», – сказал аким столицы.

Для решения проблемы, продолжил И.Тасма�
гамбетов, акимат Астаны обратился к министерст�
вам и ведомствам «взять кураторство над делега�
циями из регионов республики с тем, чтобы они
мобилизовали собственные ресурсы и разместили
их в ведомственных гостиницах».

Кроме того, аким столицы обратился к членам
правительства с просьбой перенести запланиро�
ванные в Астане на период с 15 июня по 15 июля
текущего года республиканские и международные
мероприятия на более поздний срок.

Как сообщалось ранее со ссылкой на акимат
города, в 2008г. в столице государства состоятся
около трехсот мероприятий международного, рес�
публиканского и городского масштабов. Из них 40
мероприятий составят основной костяк юбилей�
ных мероприятий под общим названием «Звезд�
ная декада Астаны», которые пройдут с 27 июня по
6 июля текущего года.

Астана была объявлена новой столицей Казах�
стана вместо прежней – Алматы (Алма�Аты) в дек.
1997г. Летом следующего года состоялась офици�
альная презентация новой столицы республики, и
6 июля 2008г. она будет праздновать свое 10�летие.

Все эти годы Астана динамично развивается, ее
население, по официальным данным, превышает
700 тыс.чел., хотя в момент объявления столицей в
городе проживало менее 300 тыс.чел.

Идея переноса столицы принадлежит главе ре�
спублики Нурсултану Назарбаеву. Поэтому ос�
новные праздничные мероприятия Дня столицы
уже второй год подряд состоятся 6 июля – в день
рождения президента республики.

Население Казахстана превышает 15,6 млн.чел.
Interfax, 19.5.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев,
находящийся в эти дни в Египте, где он участвует
во Всемирном экономическом форуме (ВЭФ, Да�
вос) по Ближнему Востоку, встретился с королем
Иордании Абдаллой II бен Хусейном.

На встрече Н.Назарбаев отметил, что «казах�
станско�иорданские отношения являются одним
из самых динамично развивающихся направлений
сотрудничества Казахстана с арабскими страна�
ми», отмечается в распространенном в воскресенье
сообщении пресс�службы президента республики.

По мнению Астаны, «успешно развивается со�
трудничество в инвестиционной сфере – иордан�
ские предприниматели намерены принять участие
в развитии туристической зоны «Кендерли» на бе�
регу Каспийского моря, куда будет инвестировано
$1,5 млрд», «важную роль играет казахстанско�
иорданский деловой совет, который активизирует
контакты между предпринимательскими кругами
двух стран».

Н.Назарбаев «отметил необходимость поощре�
ния партнерских отношений между частными сек�
торами двух стран, организации бизнес�форумов
на постоянной основе», подчеркивается в сообще�
нии.

В ходе беседы стороны также обменялись мне�
ниями по некоторым вопросам региональных и

мировых проблем, указывается в пресс�релизе.
Interfax, 18.5.2008г.

– Внешнеторговый оборот Казахстана с начала
года увеличился на 39%. Об этом сообщает корре�
спондент «Росбалта» со ссылкой на министерство
индустрии и торговли страны.

По словам министра ведомства Владимира
Школьника, в I кв. этого года достигнуты положи�
тельные результаты во внешней торговле страны.
В частности, по его словам, в янв.�марте объем
внешнеторгового оборота увеличился на 39% и до�
стиг 22,9 млрд.долл.

Школьник также отметил, что положительное
сальдо торгового баланса составило 9 млрд.долл. и
возросло в 2,4 раза по сравнению с показателями
аналогичного периода прошлого года. Росбалт,
15.5.2008г.

– Руководители казахстанского БТА Банка и
Корейской корпорации по страхованию экспорта
(KEIC) Роман Солодченко и Вон Ку Кан подписа�
ли соглашение о сотрудничестве. Как говорится в
сообщении казахстанского банка, документ на�
правлен на стимулирование развития отношений
между БТА и южнокорейскими банками через
совместную реализацию крупных проектов в об�
ласти экспортно� импортных операций и инфра�
структурного строительства.

«Соглашение о сотрудничестве позволит уве�
личить объемы торговых потоков, операций и ли�
митов корейских банков для БТА Банка, а также
эффективно реализовывать проекты клиентов
БТА Банка со страховым покрытием KEIC. У кли�
ентов будет возможность получить конкуренто�
способные условия финансирования для обслу�
живания торговых потоков бизнеса с корейскими
компаниями», – приводятся в сообщении слова
Р.Солодченко.

БТА Банк является первым финансовым ин�
ститутом среди банков СНГ, подписавшим подоб�
ное соглашение с KEIC.

БТА Банк по итогам I пол. 2007г. занял 5 место
среди банков СНГ и 2 место среди банков Казах�
стана по объему активов в рэнкинге «Интерфакс�
1000», составленном «Интерфакс�ЦЭА». Interfax,
14.5.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
и премьер�министр Южной Кореи Хан Сын Су
договорились расширять сотрудничество между
странами. «Сегодня мы обсудили вопрос о разви�
тии сотрудничества в области экономики и поли�
тики, была достигнута договоренность о развитии
нашего сотрудничества во всех отраслях», – за�
явил премьер Южной Кореи на пресс� конферен�
ции по итогам встречи с главой Казахстана в Аста�
не во вторник.

Он также сообщил, что в ходе данной встречи
были обсуждены «различные вопросы, представ�
ляющие взаимный интерес для наших стран».
«Для развития наших двусторонних отношений,
конечно, мы с премьер�министром Казахстана бу�
дем прилагать максимум усилий для того, чтобы
поднять отношения между нашими странами на
качественно новый уровень», – заверил Хан Сын
Су, заметив при этом, что «важную роль здесь иг�
рает хорошая личная дружба между президентами
стран».

Как сообщил журналистам пресс�секретарь
главы Казахстана Ерлан Байжанов, в ходе встречи
Хан Сын Су передал Н.Назарбаеву послание от
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президента Южной Кореи, в котором содержится
приглашение посетить страну с визитом. Как со�
общил Е.Байжанов, президент Казахстана выра�
зил желание принять главу Южной Кореи с офи�
циальным визитом в Казахстане.

В ходе визита Хан Сын Су в Астану состоялось
подписание пяти двусторонних документов, рас�
ширяющих экономическое сотрудничество между
двумя странами.

Между министерством индустрии и торговли
Казахстана и министерством земли, транспорта и
морских дел Южной Кореи заключен протокол�
намерение о сотрудничестве в области строитель�
ства и меморандум о взаимопонимании по сотруд�
ничеству в области текстильной промышленнос�
ти.

Заключен меморандум о взаимопонимании
между АО «Самрук� Энерго» Казахстана, Корей�
ской электроэнергетической корпорацией и кор�
порацией «Самсунг». Заключен также долгосроч�
ный контракт на поставку урановых концентратов
между Корейской гидро�ядерно�энергетической
компанией и национальной компанией «Казатом�
пром».

Кроме того, стороны договорились о государст�
венных закупках товаров и услуг в рамках созда�
ния системы «Информационно�логистическая
система АО «Казпочта». Interfax, 13.5.2008г.

– В Казахстане при израильском содействии
реализуется 500 различных проектов, большинст�
во из которых там, где в этом ощущается наиболь�
шая потребность – в сельском хозяйстве. В со�
трудничестве наблюдается неплохая динамика.
Если в 2002г. казахстано�израильский товарообо�
рот составлял 30 млн.долл., то уже в 2005 он пре�
высил 1 млрд.долл., став соизмеримым с казахста�
но�иранским. Отметим и политическое взаимо�
действие двух стран, единый подход ко многим ре�
гиональным и глобальным проблемам. Во время
последней ливанской войны в июле�августе 2006г.
израильское правительство специально отметило
взвешенную позицию Казахстана в этом вопросе.
www.iimes.ru, 12.5.2008г.

– Первого мая в Казахстане отмечают День
единства народа республики. Этот день в стране
является праздничным, нерабочим. Президент
Нурсултан Назарбаев, находящийся в четверг в
Кокшетау (адмцентр Акмолинской обл.), поздра�
вил соотечественников с Днем единства народа
Казахстана.

«Этот праздник олицетворяет то, чего мы до�
стигли за 17 лет нашей независимости – единства
народа, доверия, толерантности. Благодаря этому
мы создали независимое государство, благодаря
этому нашу страну знают в мире, восхищаются
тем, как могут мирно проживать в одной стране
130 народностей, 45 религиозных концессий», –
сказал глава государства, открывая празднество на
центральной площади Кокшетау.

Н.Назарбаев отметил, что в Казахстане «соблю�
даются права и свободы всех людей, невзирая на
национальность, религиозную принадлежность,
язык». «Мы сохраняем культуры всех народов и
наций и, конечно, объединяемся под флагом ка�
захстанской государственности. Все наши про�
граммы будут осуществлены только в условиях
единства народа, только тогда мы будем иметь ус�
пех», – подчеркнул президент.

В четверг во всех регионах республики по тра�
диции состоятся массовые гуляния, фестивали,
демонстрирующие мир, дружбу, единство пред�
ставителей свыше 120 наций и народностей, про�
живающих в Казахстане, население которого при�
близилось к 15,6 млн.чел.

По решению правительства день отдыха 4 мая,
воскресенье, перенесен на 2 мая, пятницу. Таким
образом, выходными днями в республике в этом
году будут 1�3 мая. Interfax, 1.5.2008г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов провел встречу с представителями Междуна�
родного валютного фонда (МВФ), сообщили в
пресс�службе премьер�министра Республики Ка�
захстан. «Наш прогноз по перспективам развития
экономики Казахстана совпадает с прогнозами
официальных органов страны. Меры, которые
принимаются с целью снижения инфляции,
справляются со своей задачей. Мы прогнозируем,
что инфляция снизится к концу года до уровня ни�
же 10% «, – цитирует пресс�служба и.о. главы мис�
сии МВФ по Казахстану Николь Лафрамбуаз.

Как сообщает пресс�служба, в ходе встречи бы�
ло отмечено, что с учетом значительного замедле�
ния роста мировой экономики в текущем году со�
храняется возможность продолжения неопреде�
ленностей на мировых финансовых рынках. Учи�
тывая эти обстоятельства, Казахстан по�прежнему
находится в экономической среде с ограниченным
доступом на мировые рынки капитала. Соответст�
венно, ожидается замедление темпов роста ВВП.
При этом в Казахстане предполагается сохранение
высоких, по мировым стандартам, темпов роста
экономики.

Представители МВФ дали высокую оценку
действиям руководства Казахстана «в обстоятель�
ствах мирового кризиса». По их мнению, успеш�
ному управлению ситуацией способствовали обес�
печение фондирования коммерческих банков, а
также пакет поддерживающих бюджетных мер,
осуществляемых правительством Казахстана. По
мнению представителей МВФ, хорошие бюджет�
ные показатели, низкий уровень государственного
долга и значительный уровень государственных
сбережений составляют прочные ресурсы для про�
тивостояния «внешним шокам» в дальнейшем.
Представители миссии считают, что среднесроч�
ные перспективы экономического роста Казахста�
на по�прежнему благоприятны. Миссия МВФ на�
мерена опубликовать заключительное заявление с
рекомендациями по дальнейшим действиям по
развитию экономики Казахстана, отмечает пресс�
служба. ИА Regnum, 29.4.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
считает, что мировому сообществу нужно стре�
миться к созданию новой архитектуры глобальной
безопасности, основанной не на силовом парите�
те, а на принципах открытости, диалога и доверия.

«Запад и Россия, христианский мир и ислам�
ский мир, богатый Север и бедный Юг, развитые
демократии и страны�изгои. Это далеко не пол�
ный перечень существующих цивилизационных
противостояний, которые лишают радужности на�
ши будущие перспективы. Неудивительно, что на
этом фоне в мире возникает атмосфера тотального
недоверия, которая толкает многих на увеличение
своего оборонного потенциала и гонку вооруже�
ний», – сказал Н.Назарбаев, выступая в четверг в
Алма�Ате на седьмом евразийском медиа� форуме.
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«Для любого здравомыслящего человека из этого
возникает вывод, что нужно изменить господству�
ющие приоритеты и ценности», – отметил он.

«Сегодня назрела необходимость переоценки
представлений о возможностях, пределах компе�
тенции мирового сообщества с точки зрения меж�
дународного права, роли и ответственности каж�
дого государства», – подчеркнул Н.Назарбаев.

Между тем, отметил он, «сегодня государства
по�прежнему исходят из эгоистически понятых
национальных интересов. Причем, привержен�
ность стран принципам международного права ча�
сто оказывается обратно пропорциональной их
мощи».

«Сегодня мир раздираем многочисленными ге�
ополитическими противоречиями, которые по ме�
ре своей эскалации и с легкой руки комментаторов
приобретают культурно�цивилизационную окрас�
ку. Разделение стран на богатых и бедных, ставшее
результатом многовекового развития, облачается в
культурные и религиозные категории», – заявил
Н.Назарбаев. «Это, – сказал он, – влечет за собой
предрассудки, непонимание и неосторожности,
подобные пресловутому карикатурному скандалу
или бессмысленным нападкам на эстафету Олим�
пийского огня». Interfax, 24.4.2008г.

– Казахстану следует скорректировать тактику
переговорного процесса по вступлению во Все�
мирную торговую организацию (ВТО), считает
министр индустрии и торговли республики Влади�
мир Школьник. «Ситуация по переговорному
процессу по вступлению в ВТО может быть скор�
ректирована с учетом наблюдающейся тенденции
на мировом рынке продовольствия», – сказал он
на совещании в пятницу в правительстве по во�
просам реализации стратегии индустриально�ин�
новационного развития страны.

При этом министр уточнил, что «необходимо
обсудить некоторые нюансы в рамках рассмотре�
ния тарифной политики».

Между тем чуть позже глава Мининдустрии
журналистам пояснил, что корректировка перего�
ворного процесса не означает перенос сроков
вступления Казахстана в ВТО. «Учитывая миро�
вые тенденции на рынках продовольствия, необ�
ходимо максимально стимулировать развитие
сельского хозяйства в стране, поэтому во всем пе�
реговорном процессе надо акцентировать внима�
ние на вопросах защиты собственного рынка, на�
полнять его всеми продуктами вне зависимости от
каких�то угроз и ситуаций на международных
рынках продовольствия», – сказал В.Школьник.

Казахстан подал заявку на вступление в ВТО в
1996г. Ранее планировалось, что республика всту�
пит в эту организацию в 2007г. В фев. текущего го�
да замминистра индустрии и торговли – специаль�
ный представитель республики на переговорах по
вступлению в ВТО Жанар Айтжанова сообщила,
что Казахстан планирует завершить переговорный
процесс по вступлению в ВТО в 2009г. Interfax,
18.4.2008г.

– В Тегеране 15�16 апр. состоялось очередное,
22 заседание Специальной рабочей группы по раз�
работке Конвенции о правовом статусе Каспий�
ского моря на уровне замминистров иностранных
дел прикаспийских государств.

Как сообщается в распространенном в среду
пресс�релизе МИД Казахстана, в ходе заседания
главы делегаций изложили позиции своих стран

по правовому статусу Каспия и важнейшим во�
просам сотрудничества на море. «В ходе перегово�
ров стороны продолжили обсуждение проекта
Конвенции и согласовали некоторые ее положе�
ния», – отмечается в пресс�релизе.

Делегации обменялись мнениями по реализа�
ции договоренностей, достигнутых в ходе второго
саммита глав прикаспийских государств, состояв�
шегося 16 окт. 2007г. в Тегеране. «Стороны поло�
жительно оценили итоги 22 заседания и подчерк�
нули необходимость продолжения переговоров
для скорейшего согласования Конвенции о право�
вом статусе Каспийского моря. По итогам заседа�
ния было принято коммюнике», – подчеркивается
в пресс�релизе.

По данным МИД, очередное заседание специ�
альной рабочей группы решено провести в Баку в
согласованные по дипломатическим каналам сро�
ки. Interfax, 16.4.2008г.

– Казахстан и Европейский Союз разрабатыва�
ют документ о сотрудничестве «Стратегия нового
партнерства: приоритеты для Казахстана». Об
этом сообщил глава представительства Евроко�
миссии в Казахстане Адриаан ван дер Меер на
брифинге после встречи с государственным секре�
тарем Казахстана Канатом Саудабаевым.

Как передает Казинформ, в новом документе
будут детально отражены приоритеты сотрудниче�
ства между ЕС и Казахстаном, такие как образова�
ние, транспорт, энергетика, борьба с наркотрафи�
ком, охрана окружающей среды, а также дальней�
шие демократические реформы.

По словам главы представительства ЕС в Ка�
захстане, на прошлой неделе в Ашхабаде проект
обсуждался в ходе заседания министров иностран�
ных дел в формате «ЕС�Центральная Азия». По�
добный документ будет подготовлен для каждой
из пяти республик Центральной Азии. Синьхуа,
15.4.2008г.

– Руководство Казахстана позитивно воспри�
няло предложение НАТО о транспортировке по
территории республики грузов не военного харак�
тера в Афганистан, заявил специальный предста�
витель НАТО по Центральной Азии и Кавказу Ро�
берт Симмонс. «Мы получили от правительства
республики положительную реакцию по данному
вопросу», – сказал Р.Симмонс на пресс�конфе�
ренции в пятницу в Астане.

«На саммите НАТО в Бухаресте мы обменялись
с Россией письмами, которые позволяют транс�
портировать грузы альянса через территорию РФ.
Эта договоренность – попытка обозначить альтер�
нативный маршрут поставок грузов нашим воен�
нослужащим в Афганистане.

Но от российской границы еще далеко до Афга�
нистана, поэтому мы сегодня провели переговоры
с правительством Казахстана и проведем анало�
гичные переговоры с Узбекистаном на днях», –
сказал он. Грузы в Афганистан Североатлантичес�
кий альянс намерен транспортировать по ж/д пу�
ти, который использовал в свое время Советский
Союз. При этом транзит грузов планируется осу�
ществлять на коммерческой основе.

Специальный представитель НАТО по Цент�
ральной Азии и Кавказу находится в Казахстане с
рабочим визитом с 10 апр. Interfax, 11.4.2008г.

– В Астане и Пекине удовлетворены развитием
отношений Казахстана и Китая, но не намерены
останавливаться на достигнутом. «Очень доволь�
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ны тем, что казахстанско�китайские отношения
достигли высокого уровня по всем направлениям,
включая высокое политическое взаимопонима�
ние, доверие и быстрое развитие торговли», – за�
явил в пятницу на брифинге по окончании встре�
чи со спикером сената парламента Казахстана Ка�
сым�Жомартом Токаевым председатель Всеки�
тайского общества дружбы со странами Централь�
ной Азии Чжан Дэгуан, отметив при этом, что то�
варооборот между двумя странами достиг 14
млрд.долл.

Вместе с тем он заметил, что Казахстану и Ки�
таю необходимо развивать прямые контакты меж�
ду организациями. «Мы обсуждали вопросы как в
дальнейшем сотрудничать не на официальной ос�
нове, а на общественной. Желательно, чтобы в Ка�
захстане у нас были партнеры, организации, с ко�
торыми мы могли бы держать постоянные контак�
ты и обсуждать конкретные проекты сотрудниче�
ства», – отметил председатель Всекитайского об�
щества дружбы.

В ходе встречи спикер сената парламента Ка�
захстана также выразил удовлетворение достигну�
тыми отношениями с Китаем по различным на�
правлениям. «Торговля имеет все основания для
дальнейшего роста, поэтому мы с большим опти�
мизмом смотрим на будущее сотрудничество меж�
ду нашими странами», – подчеркнул К.Токаев.
Спикер сената напомнил, что премьер�министр
Казахстана Карим Масимов находится с визитом
Китае, где «обсуждаются очень важные проекты».
Interfax, 11.4.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подписал закон «О ратификации протокола о вне�
сении изменений в соглашение между государст�
вами�участниками Шанхайской организации со�
трудничества о региональной антитеррористичес�
кой структуре, подписанное 7 июня 2002г. в
Санкт�Петербурге». Текст закона опубликован в
четверг в официальной прессе.

Как ранее указывалось в заключении комитета
мажилиса (парлманет Казахстана) по междуна�
родным делам, обороне и безопасности, данный
протокол предусматривает перенесение места
дислокации региональной антитеррористической
структуры (РАТС) ШОС из Бишкека в Ташкент.

Казахстан также ратифицировал протокол о
внесении изменений в Шанхайскую конвенцию о
борьбе с терроризмом, сепаратизмом и экстремиз�
мом, подписанную 15 июня 2001г. в Шанхае. Про�
токол о внесении изменений в указанную конвен�
цию был подписан 5 сент. 2003г. в Ташкенте глава�
ми государств�членов ШОС. Interfax, 10.4.2008г.

– Европейский Союз в рамках новой Стратегии
партнерства со странами Центральной Азии в про�
шлом году удвоил финансирование проектов в дан�
ном регионе, сообщила представитель Еврокомис�
сии по вопросам внешней политики и европейской
политики соседства Бенита Ферреро�Вальднер.

«ЕС в рамках стратегии поддержки Централь�
ной Азии в 2007г. удвоил объем финансовой помо�
щи для реализации проектов в регионе, доведя его
до 300 млн. 140 тыс. евро. 70% этих средств ушли
на проекты в рамках двустороннего сотрудничест�
ва и 30% – на совместные проекты со всеми стра�
нами региона», – сказала она в четверг в Ашхабаде
на пресс� конференции по окончании шестой
встречи «Тройка ЕС – страны Центральной
Азии».

Данная сумма, по ее словам, была затрачена на
выполнение проектов в сфере образования, охра�
ны окружающей среды, энергетики и верховенст�
ва права. «В частности, мы сделали ставку на под�
держку развития национального образования с ак�
центом на высшее и средне специальное образова�
ния с тем, чтобы молодые люди могли трудоустро�
иться», – добавила она.

«В области верховенства закона мы поддержи�
ваем проводимые странами региона правовые ре�
формы для приведения законодательств в соответ�
ствие с международными нормами, а также, к при�
меру, помогаем в обучении судей. Мы также под�
держиваем развитие бизнеса, в частности, намере�
ны осуществлять здесь специальные программы
содействия привлечению инвестиций», – под�
черкнула Б.Ферреро�Вальднер.

Министр иностранных дел Казахстана Марат
Тажин заявил журналистам, что Казахстан рас�
считывает на реализацию Евросоюзом проектов в
Центральной Азии с учетом национальных инте�
ресов стран региона.

«Данная стратегия – это внутренний документ
Евросоюза, его желание интенсифицировать диа�
лог с нашим регионом. Но если мы говорим о диа�
логе, то мы обязательно должны иметь в виду со�
блюдение национальных интересов стран Цент�
ральной Азии», – подчеркнул министр.

В этой связи, по словам М.Тажина, Казахстан
предложил коллегам из Евросоюза проектный
подход в реализации стратегии. «Этот подход бо�
лее предметен, и наши коллеги, в принципе, с
этим согласились», – отметил глава МИДа.

«В стратегии есть функциональные направле�
ния, по которым будут осуществляться программы
содействия и помощи странам региона, но нам ка�
жется, что окончательный документ, который сей�
час дорабатывается, должен быть построен на
конкретных проектах, – продолжил М.Тажин. – К
примеру, в сфере поддержки образования мы
предложили коллегам сделать четкую привязку к
конкретным университетам, указать количество
обучаемых студентов. Казахстан, например, нуж�
дается в технических специалистах, высококвали�
фицированных медиках».

По информации пресс�службы МИД Казахстана,
всего на реализацию Стратегии партнерства со стра�
нами Центральной Азии Евросоюз планирует выде�
лить в 2007�13гг. 750 млн. евро. Interfax, 10.4.2008г.

– Казахстан рассчитывает до 2010г. довести то�
варооборот с Китаем до 15 млрд.долл. Об этом за�
явил сегодня в Пекине на открытии делового фо�
рума «Казахстан�Китай: Партнерство во имя успе�
ха» премьер�министр Казахстана Карим Масимов.
По его словам, экономическая составляющая яв�
ляется одной из важнейших в двусторонних отно�
шениях. Вместе с тем объем двусторонней торгов�
ли требует значительного улучшения.

В этой связи важным представляется подписа�
ние сегодня по итогам переговоров с премьером
Госсовета КНР Вэнь Цзябао плана действий по
реализации программы сотрудничества в несырье�
вых секторах экономики, предусматривающий со�
трудничество по более чем 40 различных проектов.
В частности, К.Масимов отметил строительство
завода в Казахстане по производству радиоэлек�
тронного оборудования, силовых установок и др.

Премьер подчеркнул «существующие в стране
необходимые условия для привлечения иностран�
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ных инвестиций». «У нас прекрасный климат, раз�
работан ряд законов для зарубежных капиталовло�
жений», – подчеркнул он, назвав высокотехноло�
гичное производство в качестве приоритетных на�
правлений для инвестиций. Несмотря на неблаго�
приятную международную конъюнктуру, Астана
продолжает активно развивать финансовый сек�
тор, превращаясь в самостоятельного инвестора,
сказал К.Масимов. Объем привлеченного китай�
ского капитала в экономику Казахстана с 1993 по
2007гг. превысил 2,3 млрд. долл, в стране действу�
ют 2 тыс. предприятий из КНР.

По�прежнему важной сферой двустороннего
сотрудничества остается энергетика. Как напом�
нил премьер, успешно завершено строительство
нефтепровода, начато возведение газопровода, а
также развивается взаимодействие в сфере мирно�
го использования атома. Прайм�ТАСС, 9.4.2008г.

– 8 апр., на заседании правительства Казахста�
на, премьер�министр республики Карим Масимов
поручил внести поправки в некоторые законода�
тельные акты по вопросам регулирования торго�
вой деятельности. Как отметил глава министерст�
ва индустрии и торговли Владимир Школьник,
новый законопроект призван регулировать отно�
шения, связанные с организацией торговых рын�
ков, правами и обязанностями лиц, которые заня�
ты в этой сфере. По совам премьер�министра, в
отличие от 90�х, когда остро стоял вопрос от вы�
живаемости и стимулировалась челночная торгов�
ля, сейчас другая экономическая ситуация и нуж�
но упорядочить торговую деятельность. ИА Reg�
num, 8.4.2008г.

– Спикер сената Казахстана Касым�Жомарт
Токаев и вице�президент – председатель Раджья
Сабха (верхней палаты) парламента Индии Мо�
хаммад Хамид Ансари договорились активизиро�
вать двустороннее сотрудничество. «У нас состоя�
лось широкое обсуждение двустороннего сотруд�
ничества в различных сферах. Переговоры были
посвящены вопросам укрепления казахстанско�
индийских отношений», – сказал К.Токаев на
совместном с М.Ансари брифинге по итогам дву�
сторонних переговоров в понедельник в Астане.

«Мы констатировали, что двустороннее со�
трудничество развивается динамично, поступа�
тельно, опираясь на договоренности, которые бы�
ли достигнуты на высоком уровне в последние го�
ды», – отметил К.Токаев.

М.Ансари отметил, что «двусторонние отноше�
ния являются традиционно теплыми, дружествен�
ными и многогранными». Он подчеркнул, что Ка�
захстан и Индия «находятся на пороге расшире�
ния двусторонних отношений на более динамич�
ной и взаимовыгодной основе».

Отметив, что в прошлом году двусторонний то�
варооборот между странами составил 200
млн.долл., М.Ансари сообщил, что состоялось об�
суждение способов увеличения взаимной торгов�
ли, развития сотрудничества в различных сферах,
особенно, в сфере углеводородов.

На встречи с К.Токаевым М.Ансари также от�
метил важность Совещания по взаимодействию и
мерам доверия в Азии (СВМДА). «СВМДА – это
организация, которая может справиться с вызова�
ми сегодняшнего времени и решать задачи сего�
дняшнего дня», – сказал М.Ансари.

Он также отметил, что индийская сторона при�
ветствует и высоко оценивает роль съезда лидеров

мировых и традиционных религий инициирован�
ный Астаной. «Мы также обсудили роль парла�
ментов в укреплении двусторонних отношений,
согласились, что должно быть больше контактов и
обмен визитами», – сказал М.Ансари.

Он также сообщил, что в Индии ожидают с ви�
зитом президента Нурсултана Назарбаева, запла�
нированный на этот год. В ходе встречи М.Ансари
также пригласил К.Токаева посетить Индию.
Interfax, 7.4.2008г.

– Государственный секретарь Казахстана Ка�
нат Саудабаев в понедельник принял специально�
го представителя Европейского Союза по странам
Центральной Азии Пьера Мореля, сообщила
пресс�служба главы государства. «В ходе встречи
были обсуждены пути дальнейшего укрепления и
расширения казахстанско�европейских отноше�
ний», – указывается в сообщении пресс�службы.

Согласно пресс�релизу, «на встрече подчерки�
валось, что особыми приоритетами сотрудничест�
ва являются демократия и верховенство закона,
образование и профессиональная подготовка,
торговля и инвестиции, транспорт и энергетика,
безопасность границ и борьба с наркоторговлей,
охрана окружающей среды».

В ходе встречи К. Саудабаев подчеркнул, что
«ЕС является естественным стратегическим парт�
нером Казахстана». «Это отвечает интересам на�
шей страны и, в широком плане, безопасности и
стабильности на евразийском континенте. Осо�
бую важность и актуальность укрепление отноше�
ний с Европой приобретает сегодня, когда Казах�
стан готовится к председательству в ОБСЕ в 2010г.
и, в соответствии с поручением главы государства,
разрабатывает конкретную программу действий
«Путь в Европу». С другой стороны, мы видим, что
в ЕС растет понимание важности Казахстана и ре�
гиона в международных делах, подтверждением
этого является принятая в прошлом году «Страте�
гия нового партнерства» между Европейским Со�
юзом и странами Центральной Азии», – отметил
на встрече госсекретарь, слова которого приведе�
ны в сообщении. Interfax, 31.3.2008г.

– Руководство Казахстана – страны, которая
будет председательствовать в ОБСЕ в 2010г., ини�
циировало подготовку программы сотрудничества
Содружества Независимых Государств и ОБСЕ.
Об этом сегодня сообщил на брифинге в Минске
первый зампредседателя Исполнительного коми�
тета – Исполнительного секретаря СНГ Владимир
Гаркун.

В частности, он отметил, что планируется более
тесно скоординировать взаимодействие органов
СНГ с миссиями ОБСЕ по наблюдению за выбо�
рами и в других сферах.

Директор департамента гуманитарного сотруд�
ничества, общеполитических и социальных про�
блем Исполкома СНГ Борис Тимохов отметил,
что СНГ обращается к ОБСЕ с просьбой вырабо�
тать единый подход к наблюдению за выборами на
территории всех стран�членов ОБСЕ.

«Мы уже давно осуществляем активные кон�
такты с этой организацией, в особенности по ли�
нии борьбы с торговлей людьми и терроризмом, а
также в вопросах кадрового взаимодействия», –
подчеркнул Борис Тимохов. БЕЛТА, 20.3.2008г.

– Первый в Казахстане кошерный ресторан от�
крылся в среду в Алма�Ате. В церемонии открытия
ресторана приняли участие главный раввин Ка�
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захстана Ешая Коген, директор представительства
МИД Казахстана в Алма� Ате Айымдос Бозжиги�
тов, посол Израиля в республике Ран Ишай, сооб�
щает пресс�служба Еврейского центра Казахстана.

Центральным событием на церемонии откры�
тия стало вручение владельцам ресторана серти�
фиката кошерности, заверенного печатью главно�
го раввина Казахстана. «Сертификат должен все�
гда находиться в ресторане на видном месте, при
его отсутствии у посетителей не может быть уве�
ренности в том, что вся подаваемая пища кошер�
на», – отмечается в пресс�релизе.

Согласно пресс�релизу, Е.Коген, выступая с
приветственной речью, отметил, что за 14 лет,
прожитых им в Казахстане, ему приходилось неод�
нократно оказывать помощь в разрешении труд�
ностей, возникавших у государственных органов и
частных лиц при обеспечении своих гостей ко�
шерным питанием. «Наконец, появилось решение
этих проблем», – сказал Е.Коген, слова которого
приводятся в пресс�релизе.

А.Бозжигитов назвал ресторан новой диалого�
вой площадкой, которая будет способствовать раз�
витию культурных, деловых и межрелигиозных
контактов, отмечается в пресс�релизе.

В Казахстане отсутствие общедоступного ко�
шерного питания создавало особенные трудности
для людей, прибывающих в страну на непродол�
жительный период времени. «Тогда как казахстан�
ские евреи могут соблюдать кошрут, приготавли�
вая пищу у себя дома в соответствии с законом,
гости страны вынуждены питаться свежими ово�
щами и фруктами и привезенными с собой полу�
фабрикатами», – подчеркивается в пресс�релизе.
Interfax, 19.3.2008г.

– Казахстан, которому в 2010г. предстоит пред�
седательствовать в ОБСЕ, предлагает исламским
странам подключиться к формированию плана де�
ятельности Организации на тот год. «Казахстан
призывает исламские страны активно подклю�
читься к формированию повестки дня деятельнос�
ти ОБСЕ в 2010г.», – заявил, выступая на 11 сам�
мите Организации Исламская конференция
(ОИК), министр иностранных дел Казахстана Ма�
рат Тажин. Саммит ОИК состоялся на минувшей
неделе в Дакаре.

По мнению Астаны, «общими точками сопри�
косновения» между ОИК и ОБСЕ могло бы быть
«межинституциональное сотрудничество», отме�
тил М.Тажин. «Это могли бы быть вопросы мигра�
ции и интеграции мусульманских общин в евро�
пейских странах, права мусульманских женщин и
молодежи в западном обществе, передачи передо�
вых технологий, проблемы экологии, современно�
го понимания международного права», – сказал
глава МИД Казахстана.

«Мы хотели бы усилить сотрудничество ОИК с
международными организациями по широкому
кругу вопросов, внести свой вклад в благородную
деятельность Исламской конференции», – отме�
тил он.

«В этой связи мы предлагаем провести в 2011г.
очередное совещание министров иностранных дел
государств�членов ОИК в Казахстане и просим
высокий форум поддержать эту инициативу», –
сказал М.Тажин, обращаясь к участникам конфе�
ренции.

Вместе с тем, сказал министр, исламский мир
мог бы принимать участие в разрешении энергети�

ческих споров. «Мы знаем, что международное со�
общество все более озабочено проблемами энерге�
тической безопасности. Однако в ряде регионов,
богатых углеводородами, возникают конфликты,
создаются обширные зоны нестабильности. На
наш взгляд, исламский мир может своими силами
разрешать споры, укреплять доверие и развивать
сотрудничество», – сказал М.Тажин.

Глава внешнеполитического ведомства респуб�
лики отметил, что Казахстан, будучи светским го�
сударством, «является неотъемлемой частью вели�
кой мусульманской цивилизации». «Наша исто�
рия уже много столетий неразрывно связана с Ис�
ламом, который является одним из базовых со�
ставляющих духовной культуры казахского наро�
да», – сказал он.

При этом М.Тажин подчеркнул, что с момента
вступления в ОИК в 1995г. Казахстан «принимает
активное участие в многогранной деятельности
Организации». «Мы выступаем за укрепление
ОИК в качестве эффективного и авторитетного
форума стран мусульманского мира, поддержива�
ем нынешние усилия по ее реформированию и мо�
дернизации на гуманистических принципах Исла�
ма как религии мира и прогресса», – отметил он,
добавив, что Казахстан приветствует разработку
нового устава ОИК, «символизирующего уверен�
ность и прочность организации, ее устремлен�
ность в будущее». Interfax, 17.3.2008г.

– Президент Германии Хорст Келер заинтере�
сован в развитии всестороннего сотрудничества с
Казахстаном, его визит в Астану запланирован на
сент. 2008г., сообщило посольство Казахстана в
ФРГ.

Как отмечается в пресс�релизе посольства, рас�
пространенном пресс� службой МИД Казахстана,
вопросы углубления казахстанско�германских от�
ношений были обсуждены в среду в Берлине во
время беседы Х.Келера и посла Казахстана Нурла�
на Онжанова, который вручил верительную гра�
моту руководителю Германии.

В ходе беседы, сообщается в пресс�релизе,
«особое внимание было уделено усилению эконо�
мического сотрудничества, привлечению немец�
ких передовых технологий и инвестиций в эконо�
мику Казахстана». Вместе с тем, отмечается в со�
общении, Германия готова оказать содействие в
подготовке казахстанских кадров для предстояще�
го председательства республики в ОБСЕ (в 2010г.).
Interfax, 12.3.2008г.

– Среди населения Казахстана выросло недо�
вольство правительством и местными органами
власти в связи с наблюдаемым ростом цен на по�
требительском рынке, утверждает руководитель
республиканской ассоциации социологов и поли�
тологов (АСиП) Бахытжамал Бектурганова.

«Результаты февральского опроса (городского
общественного мнения. – «ИФ�К») отчетливо
фиксируют два «очага» концентрации обществен�
ного недовольства (правительство и местные влас�
ти) и приемлемость в среднем для 10 части респон�
дентов использования незаконных средств борьбы
против определенных действий и институтов вла�
сти. А это уже феномены направленного недо�
вольства», – указывает Б.Бектурганова в автор�
ской статье, распространенной в среду.

По ее данным, в фев. этого года по сравнению с
окт. прошлого «уровень обвинительных настрое�
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ний против правительства вырос в 1,4 раза, против
местных властей – в 4,7 раза».

По информации АСиП, «антиправительствен�
ные настроения особенно сильны в Атырау, Усть�
Каменогорске, Караганде, Актобе, Семее (от бо�
лее 50% до более 60%); в разрезе социальных групп
– среди учителей и безработных».

«Обвинения в адрес местных властей наиболее
часто звучат в Таразе, Семее и особенно в Кызы�
лорде (от более 40% до более 60%); в разрезе соци�
альных групп – чаще всего среди учителей и дру�
гих работников бюджетной сферы», – отмечается
в статье.

«На момент опроса эпицентром повышенного
беспокойства горожан является рост цен и тари�
фов. Эта доминанта вытеснила на периферию
внимания абсолютного большинства респонден�
тов практически все другие проблемы», – отмети�
ла Б.Бектурганова.

«Наряду с указанной проблемой, – утверждает
она, – более трети респондентов проявляют силь�
ную обеспокоенность по поводу низкого уровня
зарплаты, пенсии, стипендии, а каждый 5 – про�
блем приобретения жилья, ипотечного кредита».

Согласно опросу, отставание социальных вы�
плат (зарплаты, пенсии, стипендии) от роста цен и
тарифов наиболее остро переживают жители Та�
раза, Павлодара, Усть�Каменогорска, Семея, Ка�
раганды, Талдыкоргана и Уральска – соответст�
венно от 40% до 55,9%. Наибольшую обеспокоен�
ность проблемами приобретения жилья, ипотеч�
ного кредита высказывают опрошенные в Атырау
и Шымкенте (соответственно 36,7% и 47,2%).

Ежеквартальный мониторинг общественного
мнения городского населения республики АСиП,
согласно ее информации, проводит в 17 городах
республики: в столице Астане, Алматы (Алма�
Ате), во всех 14 областных центрах, а также в г.Се�
мее Восточно�Казахстанской области). Выборка
многоступенчатая территориальная случайная.
Объем выборочной совокупности в I кв. – 2960
чел. в возрасте от 18 лет и старше. Метод опроса –
стандартизированная раздаточная анкета. Сроки
опроса – с 4 по 10 фев. 2008г. Средняя ошибка вы�
борки – менее 1%, сообщила АСиП. Interfax,
12.3.2008г.

– Суд Астаны признал террористической орга�
низацией «Исламскую партию Туркестана». «Рас�
смотрев заявление генерального прокурора Казах�
стана, судом г.Астаны вынесено решение о при�
знании «Исламской партии Туркестана» (также
известной как «Жамагат Туркестана», «Туркестан�
ский жамагат») террористической и запрещении
ее деятельности на территории республики», – со�
общил официальный представитель генеральной
прокуратуры Сапарбек Нурпеисов в среду в Аста�
не. По его данным, в Казахстане запрещена дея�
тельность 14 организаций, признанных террорис�
тическими. Interfax, 5.3.2008г.

– «Сотрудничество между Ираном и Казахста�
ном динамично развивается», – сказал посол Ис�
ламской Республики Иран в Республике Казах�
стан Ромин Мехмонпараст, рассуждая об эконо�
мическом сотрудничестве двух стран. «Согласно
данным, которые предоставил нам Казахстан,
объем товарооборота между Казахстаном и Ира�
ном составил 2,5 млрд.долл. Это неплохо. Мы на�
деемся, что в 2008г. объем будет более 3 млрд.
долл.», – отметил посол.

Ромин Мехмонпараст подчеркнул, что в бли�
жайшие годы планируется существенное увеличе�
ние товарооборота. «Президенты двух стран дого�
ворились, что в ближайшие 3�4г. объем торгового
обмена должен быть более 10 млрд. долл.», – ска�
зал он.

Как сообщили в пресс�службе президента Рес�
публики Казахстан, одним из успешных примеров
регионального сотрудничества сегодня является
проект строительства ж/д линии по маршруту
Узень – Гызылгая – Берекет – Этрек – Горган. Ре�
ализация данного проекта позволит Казахстану
получить выход по железной дороге к Персидско�
му заливу. Общая протяженность этой дороги, ко�
торая пройдет по территории Казахстана, Ирана и
Туркменистана, составит 650 км. В первые годы
эксплуатации по этому маршруту можно будет пе�
ревозить около трех�пяти млн.т. грузов ежегодно.
В перспективе же данная цифра должна вырасти
до 10�12 млн.т. в год. Казахстан также заинтересо�
ван в поставках зерна в Иран. ИА Regnum,
27.2.2008г.

– В Анталье (Турция) вице�спикеры парламен�
тов тюркоязычных стран подписали протокол в
поддержку создания межпарламентской ассамб�
леи тюркоязычных государств, сообщила в поне�
дельник пресс�служба сената парламента Казах�
стана.

Как отмечается в распространенном в поне�
дельник сообщении пресс�службы, в ходе встречи
в Анталье, в которой приняли участие депутаты
парламентов Казахстана, Азербайджана, Кирги�
зии и Турции, также создана рабочая группа, кото�
рой предстоит разработать проект соглашения о
межпарламентской ассамблее тюркоязычных
стран.

С предложением о создании межпарламент�
ской ассамблеи на 8 саммите глав тюркоязычных
государств в нояб. 2006г. выступил президент Ка�
захстана Нурсултан Назарбаев.

По мнению Н.Назарбаева, новая структура
должна стать еще одним действенным механиз�
мом развития взаимовыгодного сотрудничества.
Ассамблею, как отметил тогда Н.Назарбаев, дол�
жен дополнить совет аксакалов тюркоязычных на�
родов, в состав которого должны войти «автори�
тетные в тюркском мире люди, видные политиче�
ские и общественные деятели, а также деятели
культуры». Interfax, 25.2.2008г.

– Товарооборот между Казахстаном и Ираном
в 2008г. может вырасти на 20%, заявил посол Ира�
на в Казахстане Ромин Мехмонпараст.

«В 2007г. товарооборот между нашими страна�
ми составил 2 млрд. 497,7 млн.долл. Это неплохо,
и мы надеемся, что в 2008г. товарооборот будет 3
млрд.долл.», – сказал Р.Мехмонпараст на пресс�
конференции в понедельник в Алматы.

Между тем он напомнил, что главы Казахстана
и Ирана заявили о намерении стран увеличить то�
варооборот в ближайшие годы до 10 млрд.долл.
Interfax, 25.2.2008г.

– Положительное сальдо внешнеторгового ба�
ланса Казахстана за янв.�дек. 2007г. составило
14998,9 млн.долл. США против 14573,4 млн.долл.
США в пред.г.

Как передает Интерфакс со ссылкой на госа�
гентстве Казахстана по статистике, внешнеторго�
вый оборот Казахстана в 2007г. составил 80511,7
млн.долл. США, увеличившись на 30% по сравне�
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нию с 2006гг. В т.ч., объем экспорта составил
47755, 3 млн.долл. США (рост – 24,8%), объем им�
порта – 32756,4 млн.долл. США (рост – 38,3%).

За отчетный период внешнеторговый оборот
Казахстана со странами СНГ составил 22564,6
млн.долл. США, в т.ч. экспорт – 7965,3 млн.долл.
США, импорт – 14599,3 млн.долл. США

За янв.�дек. 2007г. внешнеторговый оборот ре�
спублики с другими странами составил 57947,1
млн.долл. США, в т.ч. экспорт – 39790 млн.долл.
США, импорт – 18157,1 млн.долл. США

Основными покупателями казахстанской про�
дукции в 2007г. являлись: Италия, Швейцария,
Китай, Россия, Франция, Нидерланды, Иран, Ве�
ликобритания, Украина, Израиль и Турция.

Основными экспортерами в Казахстан в отчет�
ном периоде были: Россия, Китай, Германия,
США, Украина, Япония, Италия, Турция, Вели�
кобритания и Франция. Синьхуа, 25.2.2008г.

– Сенат парламента Казахстана на пленарном
заседании в четверг одобрил проект закона о рати�
фикации соглашения об условиях пребывания на
территории республики секретариата Совещания
по взаимодействию и мерам доверия в Азии
(СВМДА).

Документ считается принятым парламентом в
целом и направлен на подпись главе государства.

Соглашение было подписано в Астане 26 июня
2007г.

В соответствии с соглашением, помещения и
транспортные средства, архивы и документы сек�
ретариата СВМДА, включая официальную корре�
спонденцию, «ни при каких обстоятельствах не
могут быть объектом обыска, реквизиции, конфи�
скации, ареста», указывалось в заключении коми�
тета мажилиса парламента по международным де�
лам, обороне и безопасности.

При этом секретариат СВМДА, его активы, до�
ходы и другая собственность освобождаются от
всех прямых налогов и сборов, НДС, а также от та�
моженных платежей, ограничений и запретов при
ввозе и вывозе предметов для служебного пользо�
вания, собственной печатной продукции. При
этом указанная норма распространяется только на
иностранных граждан.

Государствами�членами СВМДА являются 18
стран: Афганистан, Азербайджан, Китай, Монго�
лия, Египет, Индия, Иран, Израиль, Казахстан,
Киргизия, Пакистан, Палестина, Россия, Таджи�
кистан, Таиланд, Турция, Узбекистан и Южная
Корея.

Статус наблюдателя в форуме имеют Индоне�
зия, Япония, Малайзия, Украина, США, Вьетнам,
а также ООН, ОБСЕ, Лига арабских государств.
Interfax, 21.2.2008г.

– Европейский банк реконструкции и развития
(ЕБРР) в 2008г. планирует инвестировать в эконо�
мику Казахстана свыше 1 млрд.долл., сообщил ди�
ректор ЕБРР по Казахстану Андре Куусвек.

«В этом году, думаю, мы подпишем новые про�
екты на 1 млрд.долл., и примерно половина этой
суммы придется на банковский сектор», – сказал
он в Алма�Ате.

В прошлом году, напомнил он, инвестиции
ЕБРР в экономику Казахстана составили 800
млн.долл.

А.Куусвек также отметил, что в текущем году
ЕБРР продолжит реализацию программы креди�
тования малого и среднего бизнеса в стране. В

этом году в программе будут участвовать 5 казах�
станских коммерческих банков.

Кроме того, продолжил он, ЕББР во II пол. го�
да «постарается открыть рынок синдицированных
кредитов для казахстанских банков».

Говоря о ситуации в банковском секторе рес�
публики, на которую оказал влияние кредитный
кризис в США, А.Куусвек заявил: «Сейчас очень
интересный период. Сегодняшний день показы�
вает, кто занимался только развитием бизнеса, а
кто думал и об управлении рисками. Кризиса как
такового нет, и я не думаю, что будут очень слож�
ные моменты в системе, что какой�то банк может
обанкротиться в этом году».

А.Куусвек также сообщил, что ЕБРР ожидает в
скором времени подписания с правительством
Казахстана плана мероприятий по развитию ка�
захстанского энергосектора.

«Мы надеемся, что через две�три недели удаст�
ся подписать этот план. Он включает три основ�
ные части: первая – это юридические вопросы, ре�
гулирование, связанное с тарифами, вторая – вло�
жение инвестиций в производство электроэнер�
гии, третья – это вопросы энергосбережения», –
сказал представитель банка.

Правительство Казахстана и ЕБРР совместно
разработали план действий по обеспечению сохра�
нения и рационального использования энергети�
ческих ресурсов в стране, а также эффективному и
устойчивому снабжению потребителей электриче�
ской и тепловой энергией. Interfax, 19.2.2008г.

– Посол Казахстана Багдат Амреев встретился
в Каире с премьер�министром Египта Ахмедом
Назифом. Как сообщается в распространенном в
понедельник пресс�релизе казахстанского МИДа,
посол передал главе правительства Египта пригла�
шение премьер�министра Казахстана Карима Ма�
симова посетить Казахстан с официальным визи�
том, которое А.Назиф «с благодарностью принял,
сообщив, что намерен воспользоваться им в бли�
жайшее время».

Согласно пресс�релизу, в ходе состоявшейся
беседы посол рассказал главе египетского прави�
тельства о политических и экономических процес�
сах, происходящих в Казахстане, акцентировав
внимание на мерах, предпринимаемых руководст�
вом страны по реализации прорывных экономи�
ческих проектов.

Премьер�министр Египта отметил, что «благо�
даря усилиями лидеров двух государств казахстан�
ско�египетские отношения в последние годы об�
рели высокую динамику, о чем свидетельствует
двусторонний товарооборот, показатели которого
выросли за последний год в 10 раз», отмечается в
пресс�релизе.

А.Назиф, сообщается в пресс�релизе, подчерк�
нул необходимость поддержания высокого темпа
сотрудничества и принятия дополнительных мер
для увеличения товарооборота между двумя стра�
нами, реализации совместных проектов в таких
областях как легкая промышленность, туризм,
взаимные инвестиции.

По его мнению, наиболее актуальным вопро�
сом казахстанско�египетских отношений является
установление авиасообщения между столицами
двух государств, подчеркивается в пресс�релизе.
Interfax, 18.2.2008г.

– Казахстан совместно с компаниями Объеди�
ненных Арабских Эмиратов планирует создать ряд
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промышленных производств, говорится в сообще�
нии пресс�службы правительства республики.

В ходе рабочей поездки в ОАЭ премьер�минис�
тра Казахстана Карима Масимова 16�17 фев. были
подписаны три меморандума о взаимопонимании.
В частности, меморандум между национальной
нефтегазовой компанией Казахстана «КазМунай�
Газ» и International Petroleum Investment Company
(IPIC) касается строительства нефтехимического
комплекса на западе Казахстана; между СПК «То�
бол» и арабской Mubadala – разработки боксито�
вых месторождений и строительства алюминиево�
го завода в Кустанайской области (на севере рес�
публики); между министерством индустрии и тор�
говли Казахстана и IPIC – инвестирования в со�
здание и развитие завода по производству мине�
ральных удобрений.

Меморандумы заключены в целях осуществле�
ния договоренностей, достигнутых в ходе поездки
президента Казахстана Нурсултана Назарбаева в
ОАЭ в конце 2007г. Стороны также обсудили пер�
спективы сотрудничества в области туризма, раз�
вития инфраструктуры Астаны и санаторно�ку�
рортных зон Казахстана. Interfax, 18.2.2008г.

– В Астане будет создано Центрально�азиат�
ское представительство Международной ассамб�
леи столиц и крупных городов (МАГ).

На базе представительства предполагается реа�
лизовать «целый комплекс проектов и программ,
нацеленных на развитие экономического взаимо�
выгодного сотрудничества городов стран СНГ»,
отмечается в распространенном в понедельник со�
общении МАГ.

В частности приоритетными направлениями
заявлены: разработка единых стандартов и мето�
дологий в законотворческой деятельности, тари�
фах, сборе статистической информации, необхо�
димой для углубленного изучения процессов со�
циально�экономического развития и тенденций в
городах и странах Содружества с целью создания
благоприятных условий и привлечения в нацио�
нальные экономики системных инвесторов.

Как отмечается в сообщении, в рамках форума
крупных городов «Мегаполис: 21 век», который
будет приурочен к празднованию 10�летия Аста�
ны, принято решение о проведении специального
конкурса системных инвесторов. «Об участии в
конкурсе уже заявил один из крупнейших инвес�
торов в сфере транспортной логистики – группа
компаний «Авалон», – отмечается в сообщении
МАГ.

Группа компаний «Авалон» реализует мас�
штабный инвестиционный проект «Мегалоджик»,
включающий создание комплексных логистичес�
ких центров в 20 городах СНГ. Interfax, 18.2.2008г.

– Казахстан надеется вступить во Всемирную
торговую организацию (ВТО) в 2009г., несмотря
на возможные проблемы на переговорах из�за на�
мерения властей ввести экспортные пошлины на
нефть. «В этом году планируем завершить все дву�
сторонние переговоры и, если все будет идти по
плану, который есть у казахстанской стороны, то
мы думаем, что в следующем году мы сможем так�
же завершить многосторонние переговоры», –
сказала журналистам вице�министр индустрии,
спецпредставитель на переговорах о вступлении
Казахстана в ВТО Жанар Айтжанова. «Это означа�
ет вступление в ВТО», – добавила Айтжанова.

В среду Астана подписала протокол о заверше�
нии двусторонних переговоров между Казахста�
ном и Канадой. По словам Айтжановой, протокол
был подписан на взаимовыгодных условиях. «Ка�
захстану пришлось пойти на компромисс в отно�
шении снижения импортных таможенных пош�
лин на такие товары, как самолеты, которые про�
изводит Канада, виски, табак. Мы отстояли инте�
ресы наших сельхозпроизводителей», – сказала
Айтжанова.

По ее словам, из 25 стран, с которыми Казах�
стан ведет двусторонние переговоры о вступлении
в ВТО, осталось договориться с пятью – Австрали�
ей, Евросоюзом, США, Индией и Монголией.

В 2008г. к ВТО присоединится Украина, а Рос�
сия рассчитывает завершить переговоры к началу
2009г. Если Казахстан не завершит процесс до это�
го срока, ему придется договариваться еще и с ни�
ми.

Казахстан – крупнейший в Центральной Азии
производитель нефти – ведет переговоры о вступ�
лении в ВТО с момента развала СССР. В эти годы
большую часть крупных нефтегазовых месторож�
дений Казахстан передал для разработки иност�
ранным компаниям, а в последнее время плано�
мерно ужесточает условия их работы, пытаясь уве�
личить свое участие в таких проектах.

Так, месяц назад после продолжительного про�
тивостояния Казахстан добился удвоения своей
доли в международном проекте освоения гигант�
ского месторождения Кашаган на Каспии.

После этого власти заговорили о намерении
ввести с 2009г. экспортную пошлину на нефть и
нефтепродукты для контроля над внутренним
предложением, несмотря на возможное резкое па�
дение стоимости акций крупнейших нефтяных
компаний и проблемы на переговорах с ВТО. Рей�
тер, 13.2.2008г.

– Казахстан планирует завершить переговор�
ный процесс по вступлению во Всемирную торго�
вую организацию (ВТО) в 2009г., сообщила вице�
министр индустрии и торговли – специальный
представитель республики на переговорах по
вступлению в ВТО Жанар Айтжанова на брифинге
в среду в Астане.

«В этом году мы планируем завершить все дву�
сторонние переговоры. Если все будет идти по то�
му плану, который есть у казахстанской стороны,
то мы думаем, что в следующем году сможем за�
вершить многосторонние переговоры (по вступле�
нию в ВТО)», – сказала она.

Ж.Айтжанова отметила, что Казахстан завер�
шил двусторонние переговоры с Канадой по
вступлению во ВТО. Соответствующий протокол
стороны подписали в среду в Астане. «Сегодня
был подписан 20 протокол. Это 20 страна из 25�ти
стран, с которыми мы ведем переговоры», – сооб�
щила Ж.Айтжанова.

По ее словам, переговоры завершены на взаи�
мовыгодных условиях. Казахстан пошел на ком�
промисс в отношении снижения импортных тамо�
женных пошлин на такие товары как самолеты,
виски, табак, который производит Канада. В то же
время республика отстояла интересы своих сель�
хозтоваропроизводителей.

Казахстан еще не завершил двусторонние пере�
говоры с ЕС, Австралией, США, Индией и Мон�
голией.
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Говоря о перспективах двусторонних перегово�
ров с ЕС, Ж.Айтжанова выразила надежду, что пе�
реговорный процесс завершится в I пол. этого го�
да. «У нас проходят очень активные переговоры,
мы надеемся, что сможем в I пол. этого года завер�
шить переговоры с ЕС», – отметил она.

«Осталась Австралия, с которой у нас идут ком�
плексные переговоры по сельскому хозяйству. Ка�
захстанская сторона в ходе этих переговоров за�
щищает интересы наших производителей мяса и
молочной продукции», – добавила Ж.Айтжанова.

«Остались незавершенными переговоры с
США. С США мы ожидаем в марте в Вашингтоне
очередной раунд двусторонних переговоров. С
США страны, вступающие в ВТО, ведут самые
комплексные и многосторонние переговоры», –
отметил она.

Ж.Айтжанова напомнила, что завершение дву�
сторонних переговоров не означает «автоматичес�
кого» вступления Казахстана в ВТО. Чтобы стать
членом организации республике еще предстоит
провести многосторонние переговоры с участни�
ками ВТО по системным вопросам, в частности,
по приведению национального законодательства в
соответствие с требованиями организации.

Ранее Ж.Айтжанова сообщала, что Казахстан
привел ряд своих законодательных основ в соот�
ветствие с требованиями ВТО. В частности, в об�
ласти защиты прав интеллектуальной собственно�
сти, технического регулирования, ветеринарии,
карантина растений, по вопросам субсидий, ком�
пенсационным, антидемпинговым и защитным
мерам.

В ближайшее время Казахстану необходимо
привести законодательство в области недрополь�
зования в соответствии с соглашением по связан�
ным с торговлей инвестиционным мерам; устра�
нить дифференциацию тарифов на ж/д перевозки
по видам сообщений; унифицировать ставки ак�
цизов на отечественные и импортные товары. Ка�
захстан подал заявку на вступление в ВТО в 1996г.
Ранее планировалось, что республика вступит в
организацию в 2007г. Interfax, 13.2.2008г.

– Положительное сальдо внешнеторгового ба�
ланса Казахстана в 2007г. составило 14 млрд.долл.
998,9 млн. против 14 млрд.долл. 573,4 млн. в
2006г., увеличившись на 2,9%.

Как сообщили в госагентстве по статистике,
внешнеторговый оборот республики (без учета не�
организованной торговли) в 2007г. вырос на 30%
по сравнению с показателем 2006г. – до 80
млрд.долл. 511,7 млн.

В т.ч. экспорт составил 47 млрд.долл. 755,3 млн.
(рост на 24,8%), импорт – 32 млрд.долл. 756,4 млн.
(рост на 38,3%).

Доля государств СНГ в товарообороте Казах�
стана составила 28% против 26,9% в 2006г.

Внешнеторговый оборот Казахстана со страна�
ми СНГ равнялся 22 млрд.долл. 564,6 млн. (рост на
35,6%), в т.ч. экспорт – 7 млрд.долл. 965,3 млн.
(рост на 42,9%), импорт – 14 млрд.долл. 599,3 млн.
(рост на 32%).

Внешнеторговый оборот республики с другими
странами в прошлом году увеличился на 27,9% –
до 57 млрд.долл. 947,1 млн., в т.ч. экспорт – на
21,8%, до 39,79 млрд.долл., импорт – на 44%, до 18
млрд.долл. 157,1 млн.

Основными покупателями казахстанской про�
дукции в 2007г. были Италия (16,3% от общего

объема экспорта), Швейцария (15,7%), Китай
(11,8%), Россия (9,8%), Франция (8,3%), Нидер�
ланды (5,2%), Иран (5,1%), Великобритания
(2,4%), Украина (2,3%), Израиль (2,2%) и Турция
(2%).

Основными импортерами для Казахстана были
Россия (35,5% от общего объема импорта), Китай
(10,7%), Германия (7,9%), США (5%), Украина
(4,7%), Япония (4,2%), Италия (3,5%), Турция
(2,9%) и Великобритания (2,3%). Interfax,
13.2.2008г.

– Министр иностранных дел Казахстана Марат
Тажин и помощник государственного секретаря
США по делам Южной и Центральной Азии Ри�
чард Баучер обсудили в понедельник в Астане во�
просы председательства Казахстана в ОБСЕ в
2010г.

«Мы обсудили предстоящее председательство
Казахстана в ОБСЕ, подготовку Казахстана к за�
нятию этого поста, а также ход выполнения тех
обязательств, которые республика взяла на себя»,
– сообщил Р.Баучер журналистам после перегово�
ров с М.Тажиным.

«Выполнение данных обязательств (в рамках
председательства в ОБСЕ) будет способствовать
положительному статусу Казахстана как на меж�
дународной арене, так и внутри страны», – под�
черкнул Р.Баучер.

Кроме того, отметил он, во время встречи были
обсуждены состояние и перспективы сотрудниче�
ства Казахстана и США. «Я думаю, что этот год бу�
дет очень успешным в плане продвижения сотруд�
ничества между Казахстаном и США», – отметил
Р.Баучер, добавив, что в текущем году в рамках
двустороннего сотрудничества планируется про�
ведение «целого ряда значительных мероприя�
тий».

«Мы ожидаем, что этот год станет продолжени�
ем продуктивного развития дипломатических, по�
литических, экономических, энергетических от�
ношений», – сказал он. Interfax, 11.2.2008г.

– Официальный Вашингтон поддержит про�
грамму Казахстана «Путь в Европу», заявил по�
мощник государственного секретаря США по де�
лам Южной и Центральной Азии Ричард Баучер.

«Мы с президентом Казахстана обсудили про�
грамму «Путь в Европу». Мы полностью ее под�
держиваем и намерены очень подробно обсуждать
все аспекты этой программы с тем, чтобы помочь
республике превратиться в действительно совре�
менную страну», – сказал он на пресс�конферен�
ции в понедельник в Астане.

Р.Баучер напомнил, что на сессии глав МИД
стран�членов ОБСЕ в дек. прошлого года в Мад�
риде Казахстан «принял на себя ряд обязательств
по приведению в течение 2008г. своего законода�
тельства в соответствие с международными стан�
дартами ОБСЕ, в частности, в сфере выборов,
функционирования СМИ и регистрации полити�
ческих партий». «Мы с нетерпением ждем выпол�
нения данных обещаний. И моя задача – посмот�
реть, как будут выполняться данные обязательст�
ва», – подчеркнул в этой связи помощник главы
госдепа США.

«Наша позиция заключается в том, что Астана
должна выполнять все данные обещания, в т.ч. и в
сфере проведения политических реформ и приве�
дения законодательства в соответствие со стандар�
тами ОБСЕ», – добавил Р.Баучер.
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Отвечая на вопрос о том, почему официальный
Вашингтон поддержал кандидатуру Казахстана на
пост председателя ОБСЕ, помощник госсекретаря
отметил, что США убедили аргументы Астаны.

«Мы услышали от Казахстана, что именно он
собирается предпринять, чтобы стать достойным
кандидатом на пост председателя ОБСЕ, каких
принципов он намерен придерживаться, чтобы
сохранить единство и целостность Организации. В
итоге мы сделали вывод, что в случае если Казах�
стан выполнит данные им обязательства, он смо�
жет стать хорошим председателем ОБСЕ. И поэто�
му мы поддержали кандидатуру Казахстана», – от�
метил Р.Баучер, добавив, что США готовы помочь
Казахстану «выполнить в полной мере взятые на
себя обязательства».

«Председательствование в ОБСЕ фактически
будет длиться 3 года: в 2009 Казахстан войдет в
«тройку» стран�председателей ОБСЕ, второй про�
ведет в качестве действующего главы ОБСЕ и тре�
тий – в качестве бывшего председателя», – про�
должил он.

«Поэтому, – отметил Р.Баучер, – 2008г. дейст�
вительно важен в плане подготовки Казахстана к
участию в «тройке». «В 2012г. республика вступит
в свой новый политический цикл. То чего Казах�
стан добьется за эти три года, как для себя, так и
для Организации, заложит основы долгосрочной
стабильности страны», – сказал он.

Глава государства Нурсултан Назарбаев, высту�
пая 6 фев. с ежегодным посланием народу респуб�
лики, заявил о необходимости разработки Казах�
станом в контексте своего будущего председатель�
ства в ОБСЕ в 2010г. специальной программы
«Путь в Европу».

«Программа «Путь в Европу» будет способство�
вать развитию экономического сотрудничества,
привлечению технологий, опыта управления, а
также будет способствовать совершенствованию
наших законов, разработке своей повестки дня на�
шего видения председательствования в ОБСЕ», –
сказал в этой связи Н.Назарбаев. Interfax,
11.2.2008г.

– В Тегеране президент Ирана Махмуд Ахма�
динежад встретился с послом Казахстана в этой
стране Ериком Утембаевым.

Как сообщается в распространенном в поне�
дельник пресс�релизе казахстанского МИДа,
М.Ахмадинежад во время встречи «подчеркнул
ключевую роль Казахстана в развитии региона,
особенно в зоне Каспийского моря, и указал на за�
интересованность Ирана в более тесном сотруд�
ничестве по различным направлениям двусторон�
него взаимодействия».

М.Ахмадинежад, отмечая динамичное развитие
политического и торгово�экономического сотруд�
ничества двух стран, подчеркнул важность ско�
рейшего принятия мер по увеличению товарообо�
рота между странами от 2 млрд.долл. в прошлом
году до отметки 10 млрд.долл. долл. США в буду�
щем, отмечается в пресс�релизе. Interfax,
11.2.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подписал указ «О штатной численности и структу�
ре администрации президента Республики Казах�
стан», сообщила в понедельник пресс�служба гла�
вы государства.

«Указ направлен на дальнейшее совершенство�
вание деятельности и модернизацию структуры

администрации президента Республики Казахстан
в рамках административной реформы в соответст�
вии с задачами, поставленными в послании главы
государства от 6 фев. текущего года», – отмечается
в сообщении пресс�службы.

«В целом, – согласно сообщению, – количест�
во структурных подразделений администрации
сокращено с 22 до 13, численность сотрудников
уменьшена на 10%».

Структура администрации президента утверж�
дена в следующем составе: руководитель админис�
трации президента; заместители руководителя ад�
министрации; секретарь Совета безопасности;
председатель Высшего судебного совета; помощ�
ники президента канцелярия президента; совет�
ники президента; секретариат Совета безопаснос�
ти; центр стратегических разработок и анализа;
центр внешней политики; отдел государственного
контроля и организационно�кадровой работы; от�
дел внутренней политики; отдел социально�эко�
номического мониторинга; государственно�пра�
вовой отдел; отдел правоохранительной системы;
Отдел документационного обеспечения; предста�
вительство президента в парламенте; пресс�служ�
ба президента; протокол президента.

Кроме того, как отмечается в сообщении
пресс�службы, в ближайшее время планируется
принять «комплекс последовательных мер по по�
вышению качества работы администрации прези�
дента и внедрению современных принципов госу�
дарственного управления». Interfax, 11.2.2008г.

– 8 фев., в рамках официального визита пре�
мьер�министра Франции Франсуа Фийона в Ка�
захстан, глава французского правительства и пре�
мьер�министр Казахстана Карим Масимов подпи�
сали ряд двусторонних соглашений.

В частности, подписана декларация о намере�
ниях по стратегическому партнерству. Франсуа
Фийон выразил надежду, что визит Нурсултана
Назарбаева во Францию и визит Николя Саркози
в Казахстан в начале следующего года приведет к
подписанию соглашения между двумя странами.
Он отметил, что Франция приветствует председа�
тельство Казахстана в ОБСЕ в 2010г.

Стороны также подписали меморандум о взаи�
мопонимании между Усть�Каменогорским тита�
номагниевым комбинатом и компаниями ЕАДС,
Обер & Дюваль и Арзор. Стоимость меморандума
составляет 1 млрд.долл.; подписаны соглашения о
международных автомобильных перевозках гру�
зов, о взаимном обеспечении сохранности секрет�
ной информации, декларация о намерениях по со�
трудничеству в области туризма. Франция занима�
ет пятое место среди зарубежных торговых партне�
ров Казахстана, в 2007г. объем торговли между
странами составил 4,68 млрд.долл. ИА Regnum,
8.2.2008г.

– Казахстан и Франция договорились сотруд�
ничать в области грузовых перевозок, туризма и
сохранности секретной информации. В рамках
визита премьер�министра Франции Франсуа
Фийона в Казахстан стороны подписали ряд сов�
местных документов, в частности, декларацию о
намерениях по стратегическому партнерству меж�
ду правительствами двух стран, а также соглаше�
ние о международных автомобильных перевозках
грузов и о взаимном обеспечении сохранности се�
кретной информации, подписана декларация о
намерениях по сотрудничеству в области туризма.
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«Мы обсудили большой круг вопросов сотруд�
ничества между Францией и Казахстаном, Евро�
союзом и Центральной Азией. Во время встречи
двух президентов правительствам двух стран были
даны конкретные поручения, которые воплоти�
лись сегодня», – сказал в пятницу в Астане после
церемонии подписания двухсторонних казахста�
но�французских документов премьер�министр
Казахстана Карим Масимов.

Максимов напомнил, что «два дня назад прези�
дент Казахстана поставил перед правительством
задачу разработать программу «Путь в Европу».
«Эта программа уже начала выполняться, сюда
прибыла Европа в лице премьер�министра Фран�
ции и его коллег», – отметил он.

Масимов сказал также, что стороны обсудили
ряд международных вопросов, «тем более в свете
того, что Франция будет председательствовать во
II пол. года в Евросоюзе, а Казахстан – в ОБСЕ в
2010г., за поддержку чего мы благодарный Фран�
ции».

«В экономической сфере мы обсудили целый
ряд вопросов, которые важны для Франции и Ка�
захстана. Это вопросы сотрудничества в энергети�
ческой сфере, гарантированного ответственного
поставщика углеводородов в Европу, в частности
Францию. Вопросы взаимного сотрудничества в
области транспорта, в частности ж/д, совместного
сотрудничества в области атомной энергетики,
взаимного сотрудничества в сфере оборонной
промышленности, наметились вопросы конкрет�
ного сотрудничества в области туризма и спорта,
образовании, культурного развития», – продол�
жил он. «Самое главное – сегодня были не только
политические заявления, но и конкретные реше�
ния, которые позволят служить народам двух
стран», – заключил он.

Визит премьер�министра Франции Франсуа
Фийона – это первый визит главы французского
правительства в Казахстан за всю историю казах�
станско�французских отношений. Визит Фийона
является подготовительным этапом в плане орга�
низации визита президента Саркози в Казахстан в
2009г. Стороны намерены активно развивать со�
трудничество в различных сферах, включая торго�
во�экономическое сотрудничество, научно�тех�
ническое и культурно�гуманитарное, а также вза�
имодействие в области энергетики, экологии,
гражданской безопасности и других областях. Ка�
захстан также заинтересован в придании сотруд�
ничеству с ЕС большей содержательности в облас�
ти региональной и международной безопасности,
энергетики, экологии, диверсификации экономи�
ки, социально�культурного развития, в особенно�
сти в контексте реализации Стратегии нового
партнерства между странами Европейского Союза
и Центральной Азии, принятой летом прошлого
года в Берлине. РИА «Новости», 8.2.2008г.

– Премьер�министры Казахстана и Франции
Карим Масимов и Франсуа Фийон в пятницу в
Астане подписали межправительственную декла�
рацию о намерениях по стратегическому партнер�
ству.

В присутствии глав правительств двух стран
подписаны также межправительственное согла�
шение о международных автомобильных перевоз�
ках грузов, соглашение о взаимном обеспечении
сохранности секретной информации, декларация
о намерениях по сотрудничеству в области туриз�

ма между министерством туризма и спорта Казах�
стана и государственным секретариатом по пред�
приятиями и внешней торговли Франции.

Премьер�министр Франции Ф.Фийон нахо�
дится в Казахстане с однодневным официальным
визитом. Для Казахстана Франция является пя�
тым по значимости торговым партнером после
России, Китая, Швейцарии и Италии. Согласно
информации казахстанской стороны, в 2007г. объ�
ем казахстанско�французской торговли превысил
4 млрд.долл.

Основными статьями казахстанского экспорта
являются нефть, металлы и металлопродукция,
химическая продукция, с/х продукты. Казахстан
импортирует из Франции электрическое, элек�
тронное и механическое оборудование, потреби�
тельские товары, медикаменты и косметику, авто�
мобили, продукты питания, строительные матери�
алы. Франция является поставщиком так называе�
мых элитных товаров: вин, морепродуктов, сыров,
парфюмерии и косметики, одежды и аксессуаров.

На 30 сент. 2007г. французские инвестиции в
экономику Казахстана достигли 3,7 млрд.долл.

В настоящее время в Казахстане работают 40
французских компаний в нефтегазовой, горнодо�
бывающей, энергетической, транспортной отрас�
лях и сфере услуг. Interfax, 8.2.2008г.

– Казахстан в контексте своего будущего пред�
седательства в ОБСЕ (в 2010г.) разработает специ�
альную программу «Путь в Европу», сообщил гла�
ва государства Нурсултан Назарбаев.

«Сегодня наша страна вышла на качественно
новый уровень международного признания. Убе�
дительным свидетельством этого стало решение о
председательствовании Казахстана в ОБСЕ в
2010г.», – сказал Н.Назарбаев, выступая в среду в
парламенте страны с ежегодным посланием наро�
ду республики «Рост благосостояния граждан Ка�
захстана – главная цель государственной полити�
ки».

В этой связи он выразил благодарность госу�
дарствам�участникам ОБСЕ, в частности, прези�
дентам стран СНГ. «Мы благодарны членам этой
Организации, прежде всего главам государств
СНГ, которые коллективно выдвинули кандидату�
ру Казахстан на председательствование в ОБСЕ»,
– подчеркнул президент.

«В связи с этим (избранием Казахстана на пост
председателя в ОБСЕ) нам необходимо разрабо�
тать специальную программу «Путь в Европу», ко�
торая будет способствовать развитию экономичес�
кого сотрудничества, привлечению технологий,
опыта управления, а также будет способствовать
совершенствованию наших законов, разработке
своей повестки дня нашего видения председатель�
ствования в ОБСЕ», – добавил президент.

Н.Назарбаев подчеркнул, что приоритеты Ка�
захстана во внешней политике и обеспечении бе�
зопасности остаются неизменными.

«Наши приоритеты во внешней политике и
обеспечении безопасности остаются неизменны�
ми. Наша внешняя политика построена на поиске
общих основополагающих интересах, на понима�
нии необходимости компромисса в отношении
всех, даже самых острых вопросов», – сказал
Н.Назарбаев.

Казахзстан, отметил он, намерен и далее укреп�
лять свои позиции в качестве активного участника
международной коалиции по борьбе с междуна�
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родным терроризмом и религиозным экстремиз�
мом.

«Мы должны и дальше укреплять наше эконо�
мическое и политическое сотрудничество с Рос�
сийской Федерацией, Китаем, государствами
Центральной Азии», – подчеркнул глава Казах�
стана, добавив, что «для укрепления безопасности
в центрально�азиатском регионе Казахстан рас�
ширяет конструктивное взаимодействие с США,
Евросоюзом и НАТО». Interfax, 6.2.2008г.

– Астана рассчитывает на скорую отмену Ва�
шингтоном действия поправки Джексона�Вэника
к американскому закону о торговле в отношении
Казахстана.

«Министерство иностранных дел Республики
Казахстан приветствует инициативу известного
американского политика Ричарда Лугара и выра�
жает надежду, что она найдет поддержку в кон�
грессе и администрации США», – сказал офици�
альный представитель МИД республики Ержан
Ашикбаев в понедельник в Астане.

Сенатор США Р.Лугар 29 янв. этого года внес
законопроект о прекращении действия в отноше�
нии Казахстана поправки Джексона�Вэника к за�
кону США о торговле.

По словам Е.Ашикбаева, Р.Лугар в заявлении
по этому поводу «дал высокую оценку многолет�
ней приверженности Казахстана к требованиям
свободной миграции, успехам двустороннего со�
трудничества в области нераспространения, обес�
печения энергобезопасности, а также высоко оце�
нил очевидный экономический и политический
прогресс нашей страны».

«Сенатор также отметил, что данное решение
(отмена поправки Джексона�Вэника. – «ИФ�К»)
позволило бы поддержать Казахстан в его привер�
женности демократии и соблюдению прав челове�
ка», – сказал Е.Ашикбаев.

Поправка Джексона�Вэника была принята в
1974г. в отношении СССР и налагает определен�
ные ограничения на торговые отношения США с
зарубежными странами.

Поправка была принята в ответ на введенные
Советским Союзом меры по ограничению иммиг�
рации евреев из страны.

«С распадом Советского Союза поправка со�
храняет свое действие. Вместе с тем с того времени
Белый дом ежегодно использовал свое право вре�
менного приостановления действия поправки в
отношении Казахстана в виду бесспорного выпол�
нения нашей страной конституционных норм и
международных обязательств по соблюдению сво�
боды передвижения граждан», – рассказал
Е.Ашикбаев. Interfax, 4.2.2008г.

– Казахстан 8 фев. с первым официальным ви�
зитом посетит премьер�министр Франции Фран�
суа Фийон, сообщил официальный представитель
МИД Ержан Ашикбаев.

«В рамках визита французский гость проведет
встречи с руководством нашей страны, ожидается
подписание ряда двусторонних документов, а так�
же состоится церемония открытия посольства
Франции в Астане», – сказал он на брифинге в по�
недельник в Астане.

Кроме того, по данным Е.Ашикбаева, Ф.Фий�
он прочтет лекцию для профессорско�преподава�
тельского состава и слушателей академии госу�
правления при президенте республики.

«Визит Ф.Фийона призван продемонстриро�
вать новые подходы Парижа к нашей стране, как
региональному локомотиву Центральной Азии и
перспективному партнеру на международной аре�
не», – отметил Е.Ашикбаев.

По его данным, объем двустороннего товаро�
оборота между Казахстаном и Францией в 2007г.
превысил 4 млрд.долл. Объем французских инвес�
тиций в Казахстан на сент. 2007г. достиг 3,7
млрд.долл. Interfax, 4.2.2008г.

– Казахстан заключил четыре новых соглаше�
ния о займах со Всемирным банком (ВБ) по про�
ектам, направленным на поддержание реформ и
модернизацию здравоохранения, таможенного ад�
министрирования, а также на восстановление ок�
ружающей среды и коммерциализацию техноло�
гий, говорится в распространенном в понедельник
сообщении ВБ.

Общая стоимость четырех проектов составляет
473 млн.долл., из которых 173 млн.долл. составля�
ют займы Всемирного банка.

Так проект по передаче технологий и проведе�
нию институциональной реформы в секторе здра�
воохранения Казахстана направлен на внедрение
международных стандартов и формирование дол�
госрочного институционального потенциала в ми�
нистерстве здравоохранения Казахстана и под�
контрольных ему органах и организациях здравоо�
хранения.

Между тем проект восстановления окружаю�
щей среды Усть�Каменогорска (адмцентр Восточ�
но�Казахстанской области) направлен на решение
проблем экологического загрязнения опасными
промышленными отходами города, в котором уро�
вень экологического загрязнения один самых вы�
соких в стране.

Проект модернизации таможенной службы на�
правлен на реформирование и модернизацию та�
моженной службы в республике путем повышения
прозрачности таможенных операций и снижения
возможностей для коррупции, а также внедрения
в Казахстане современных процессов таможенно�
го администрирования, что обеспечит повышение
объема таможенных сборов.

Проект коммерциализации технологий наце�
лен на повышение эффективности и коммерчес�
кой актуальности научных исследований в Казах�
стане путем реструктуризации научно�исследова�
тельской базы и усиления ее связи с отечествен�
ными и международными рынками технологий.

«Эти реформы дадут новый импульс развитию
Казахстана и укрепят его конкурентоспособность
на мировой арене. Правительство Казахстана ви�
дит свою главную задачу в том, чтобы растущее бо�
гатство страны несло ее гражданам более здоро�
вую, чистую и процветающую жизнь. Всемирный
банк рад поддержать эти усилия», – отметил вице�
президент Всемирного банка по региону Европы и
Центральной Азии Шигео Катцу, подписавший
соглашения со стороны ВБ.

С июля 1992г., момента присоединения Казах�
стана ко Всемирному банку, ВБ предоставил рес�
публике 32 займа на 2,1 млрд.долл. Interfax,
4.2.2008г.

– Представители Всемирного банка (ВБ) и пра�
вительства Казахстана в субботу в Астане подписа�
ли соглашения о предоставлении этим междуна�
родным финансовым институтом республике зай�
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мов на 173,9 млн.долл. для реализации четырех
проектов.

«Данные проекты имеют очень большое значе�
ние. Сумма займа составляет свыше 170 млн.долл.,
она поддерживается дополнительными расходами
из республиканского бюджета, и общая стоимость
этих проектов с учетом софинансирования из бю�
джета составит 500 млн.долл.», – сказал после це�
ремонии подписания документов министр финан�
сов республики Болат Жамишев.

В свою очередь вице�президент ВБ по региону
Европы и Центральной Азии Шигео Катсу под�
черкнул, что проекты, на финансирование кото�
рых привлекаются деньги Всемирного банка, «на�
правлены на улучшение жизни граждан республи�
ки, а также на модернизацию ключевых секторов
экономики».

«Они охватывают такую сторону реформ, как
модернизация институтов здравоохранения. Кро�
ме того, проекты имеют такие компоненты, как
решение вопросов экологического характера, по�
вышение эффективности госуправления в очень
важных сферах, к примеру, в области таможенно�
го администрирования», – отметил Ш.Катсу.

Как указывается в распространенном на цере�
монии подписания документов пресс�релизе мин�
фина Казахстана, общая сумма займов ВБ в рам�
ках четырех проектов составляет 173,9 млн.долл.,
общая стоимость проектов – 473 млн.долл.

В пресс�релизе поясняется, что на первый про�
ект – «Коммерциализация технологий» привлечен
займ ВБ в 13,4 млн.долл., софинансирование из
республиканского бюджета составит 61,6
млн.долл. «Проектом предусмотрено значитель�
ное улучшение эффективности и коммерческой
обоснованности научных исследований, проводи�
мых группами специалистов разных дисциплин»,
– отмечается в пресс�релизе.

Между тем для финансирования проекта «Пе�
редача технологий и проведение институциональ�
ной реформы в секторе здравоохранения респуб�
лики» привлечен заем в 117,7 млн.долл., софинан�
сирование казахстанской стороны составит 178,4
млн.долл. «Цель проекта – внедрение междуна�
родных стандартов и формирование долгосрочно�
го институционального потенциала и соответству�
ющих органов и организаций здравоохранения в
поддержку ключевых реформ в секторе здравоо�
хранения», – отмечается в пресс�релизе.

На проект «Развитие таможенной службы», со�
гласно сообщению минфина, привлечены заем�
ные средства в 18,5 млн.долл., софинансирование
из республиканского бюджета составит 43,5
млн.долл. «Целью проекта является повышение
эффективности производительности и подотчет�
ности комитета таможенного контроля минфина с
тем, чтобы внедрить всемирно признанный пере�
довой опыт по оперативной обработке таможен�
ными службами международных торговых пото�
ков для дальнейшей интеграции страны в миро�
вую экономику, улучшения инвестиционного
климата», – подчеркивается в пресс�релизе. Кро�
ме того, отмечается в нем, реализация проекта
позволит «улучшить соблюдение налогоплатель�
щиками требований таможенного кодекса и, тем
самым, повысить собираемость доходов».

Между тем на проект «Восстановление окружа�
ющей среды Усть�Каменогорска», как отмечается
в пресс�релизе, привлечен заем в 24,29 млн.долл.,

софинансирование составит 45,42 млн.долл.
«Проект предусматривает предотвращение загряз�
нения подземных вод и миграции шлейфа токсич�
ных отходов в стороны жилых районов, источни�
ков питьевого водоснабжения города и реки Ир�
тыш, а также усиления институциональных меха�
низмов для мониторинга качества воды с целью
обеспечения контроля над текущим загрязнением
подземных вод из местных муниципальных и про�
мышленных источников», – указывается в сооб�
щении минфина. Interfax, 2.2.2008г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов в Астане обсудил вопросы глобальной эконо�
мики и прогнозы развития ситуации в 2008г. с
представителями Международного валютного
фонда (МВФ), указывается в распространенном в
четверг сообщении пресс�службы главы прави�
тельства республики.

Заместитель директора департамента по стра�
нам Ближнего Востока и Центральной Азии МВФ
Дэвид Оуэн представил К.Масимову нового главу
миссии МВФ по Казахстану Тимоти Каллена. «По
мнению экспертов МВФ, темпы роста мировой
экономики в 2008г., вероятно, значительно замед�
лятся. Сохраняется возможность того, что продол�
жение потрясений на мировых финансовых рын�
ках приведет к более неблагоприятным результа�
там», – указывается в сообщении.

«Учитывая эти обстоятельства, Казахстан по�
прежнему находится в сложной экономической
среде, в которой, вероятно, сохранится ограни�
ченность доступа на мировые рынки капитала», –
считают они. «Соответственно, ожидается замед�
ление роста ВВП. При этом в Казахстане предпо�
лагается сохранение высоких, по мировым стан�
дартам, темпов роста экономики», – полагают
представители МВФ.

По их прогнозам, в республике ожидается сни�
жение инфляции, резко повысившейся во II пол.
2007г. вследствие повышения цен на продукты пи�
тания, имевшего место во многих странах.

Вместе с тем, отмечается в пресс�релизе, по
мнению Д.Оуэна, некоторое замедление роста
экономики в данных условиях позволяет «повы�
сить эффективность экономического управле�
ния».

Он подчеркнул, что укрепление надзора в фи�
нансовом секторе – «существенно важный компо�
нент этого процесса», и МВФ готов предоставить
помощь экспертов в этой области, указывается в
сообщении. «Важно также предпринять шаги для
совершенствования конкуренции на внутренних
рынках. В этой связи МВФ приветствует создание
агентства по защите конкуренции», – отмечается в
сообщении со ссылкой на представителей МВФ.

Вместе с тем МВФ одобряет намерение прави�
тельства и Национального банка Казахстана до�
биться в 2008г. ограничения инфляции на уровне
8�10%.

Как отмечается в пресс�релизе, представители
МВФ дали высокую оценку действиям руководст�
ва Казахстана «в этих сложных обстоятельствах
мирового кризиса».

По их мнению, «успешному управлению ситуа�
цией способствовали обеспеченное Националь�
ным банком фондирование коммерческих банков,
а также пакет поддерживающих бюджетных мер,
которые осуществляет правительство Казахстана»,
указывается в сообщении.
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Кроме того, представители МВФ считают, от�
мечается в пресс�релизе, что хорошие бюджетные
показатели и приемлемый уровень международ�
ных резервов дают Казахстану значительные ре�
сурсы для противостояния «внешним шокам» в
дальнейшем.

«В целом представители МВФ согласились с
тем, что в создавшихся условиях правительству
необходимо и в дальнейшем руководствоваться
рыночными решениями, не прибегая к введению
мер административного контроля в отношении
цен или доступа к иностранной валюте», – отме�
чается в информации. Interfax, 31.1.2008г.

– Казахстан в 2007г. успешно проводил свою
внешнюю политику и сделал заметные шаги по
своему становлению в качестве регионального
центра многосторонней дипломатии, заявил ми�
нистр иностранных дел республики Марат Тажин.

«В целом внешнеполитическая повестка 2007г.
была успешно выполнена. Неоспорима позитив�
ная подвижка в сторону повышения роли и авто�
ритета Казахстана в международных организациях
и региональных объединениях, таких как ООН,
ОБСЕ, ШОС, СНГ, ЕврАзЭС, ОДКБ, и становле�
ние Казахстана в качестве регионального центра
многосторонней дипломатии», – сказал М.Тажин
на заседании коллегии внешнеполитического ве�
домства во вторник в Астане.

«В 2007г. республика стала членом социального
и экономического совета ООН, вошла в руководя�
щую структуру Всемирной туристкой организа�
ции, Совета управляющих по делам охраны окру�
жающей среды и ряд других организаций», – под�
черкнул министр.

В прошедшем году, продолжил он, республика
активно укрепляла многостороннее сотрудничест�
во с рядом государств. «Динамично развивались
взаимоотношения с Россией, расширено много�
плановое взаимодействие, включая ряд новых
крупнейших договоренностей по партнерству в
топливно�энергетической сфере», – отметил
М.Тажин.

Кроме того, добавил он, неуклонно наращива�
лись темпы стратегического партнерства с США,
Китаем, европейскими государствами, активно
развивалась политика государства на центрально�
азиатском направлении. Interfax, 29.1.2008г.

– Мировой лидер по продаже мебели и предме�
тов интерьера для дома IKEA намерен прийти на
рынок Казахстана, построив в Астане и Алма�Ате
торговые комплексы стоимостью 250 млн.долл.
каждый, следует из сообщения министерства тор�
говли Казахстана. «IKEA планирует инвестиро�
вать 250 млн.долл. в. Астане, столько же для разви�
тия торговой инфраструктуры в Алма�Ате», – ска�
зано в сообщении. Министерство не назвало сро�
ки реализации проектов, сообщив, что Астана уже
выделила шведской компании 53 гектара земли
под торговые площади.

До настоящего времени IKEA не была пред�
ставлена в Казахстане, стремительно богатеющем
за счет экспорта нефти и металлов, но пока не из�
балованным вниманием со стороны международ�
ных торговых сетей. «Казахстан планирует посте�
пенно сокращать значение торговых рынков и
челночной торговли, а также развивать прогрес�
сивную торговую инфраструктуру», – сообщило
министерство. Рейтер, 25.1.2008г.

– Астана привержена позитивному развитию
отношений с Пекином в рамках международных
организаций, и, прежде всего, в рамках Шанхай�
ской организации сотрудничества (ШОС), заявил
спикер сената парламента Казахстана Касым�Жо�
март Токаев.

«Отношения Казахстана и Китая являются
важным фактором стабильности на азиатском
континенте и демонстрируют пример взаимовы�
годного партнерства, которому нет альтернати�
вы», – отметил он в четверг в Китайском институ�
те международных проблем при МИД КНР в Пе�
кине.

По его словам, Казахстан и Китай активно со�
трудничают на международной арене, тесно рабо�
тают в рамках глобальных и региональных органи�
заций, предпринимают совместные действия в
борьбе с терроризмом, экстремизмом и сепаратиз�
мом.

«Мы полностью разделяем позицию Пекина о
том, что эти «три зла» остаются главными угроза�
ми безопасности и стабильности государств наше�
го региона», – подчеркнул К.Токаев.

Укреплению всестороннего сотрудничества,
продолжил он, способствует активная совместная
деятельность Казахстана и Китая в рамках ШОС.

«Сегодня «фактор ШОС» – это важный эле�
мент стабильности на обширном евразийском
пространстве», – отметил К.Токаев, заметив, что в
настоящее время стороны согласовывают сроки и
повестку дня второй встречи глав парламентов
стран�участниц ШОС, которая пройдет в этом го�
ду в Казахстане.

По мнению казахстанского представителя, «от�
радно, что выработанная нами модель сотрудни�
чества, так называемый «шанхайский дух», полно�
стью оправдали свое предназначение».

«Сейчас, когда реанимируются утверждения о
якобы непреодолимых культурно�цивилизацион�
ных различиях между государствами, ШОС де�
монстрирует прекрасный пример равноправного
партнерства на евразийском пространстве. Казах�
стан будет и впредь прилагать все усилия для ук�
репления потенциала ШОС», – подчеркнул К.То�
каев.

Говоря о различных сферах сотрудничества
стран ШОС, К.Токаев отметил и гуманитарную
составляющую отношений стран Организации:

«Большие перспективы имеет многостороннее
сотрудничество в области туризма и спорта. Для
всех стран региона представляет огромный инте�
рес опыт, который приобрел Китай, готовясь к
проведению Олимпийских игр в 2008г.», – сказал
он. Interfax, 24.1.2008г.

– Казахстан намерен строить процветающее
общество не в последнюю очередь с учетом китай�
ского опыта социально�экономических реформ,
заявил спикер сената Казахстана Касым�Жомарт
Токаев.

«Наша формула (казахстанских преобразова�
ний) проста: от стабильности и модернизации – к
процветанию. И эта цель реально достижима уже в
ближайшее время. Казахстанцы всеми своими по�
мыслами устремлены в будущее, к развитию и
процветанию», – сказал сенатор.

В этом контексте нам весьма интересен китай�
ский опыт социально�экономических реформ, в
т.ч. выдвинутая руководством компартии Китая
концепция построения гармоничного «среднеза�
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житочного общества», направленная на обеспече�
ние сбалансированного и устойчивого развития
страны», – сказал К.Токаев, выступая в четверг с
обширным докладом в китайском институте меж�
дународных проблем при МИД КНР в Пекине.

«Очевидные успехи» Китая в экономике, уско�
ренное развитие науки, новых технологий, обра�
зования вызывают в Казахстане «большое уваже�
ние», отметил он.

«В Казахстане из года в год растет интерес к ва�
шей стране, к ее уникальной истории, традициям
и культуре. И это вполне закономерно, учитывая
влияние современного Китая, его огромное значе�
ние для мировой политики и экономики. В дек.
прошедшего года при Евразийском национальном
университете в столице Казахстана открылся Ин�
ститут Конфуция. Мы уверены в том, что это по�
служит взаимному познанию и сближению наших
народов», – сказал спикер, вместе с тем рассказав
участникам встречи о казахстанском пути постро�
ения развитого общества в рамках принятой в
1997г. «Стратегии�2030», именуемой еще как «мо�
дель Назарбаева».

«Казахстан заинтересован в углублении парт�
нерства с Китаем в самых разных сферах. Мы рады
также видеть взаимную заинтересованность с ки�
тайской стороны, – заявил К.Токаев. – У наших
стран – огромный потенциал взаимодействия во
всех сферах сотрудничества: безопасности, про�
мышленности и энергетики, науки, культуры».

Отметив, что поддержка парламентариев двух
стран «крайне важна для успешной и своевремен�
ной реализации совместных проектов», спикер се�
ната подчеркнул, что казахстанской стороне «ин�
тересен опыт Китая в формировании законода�
тельной базы в период активного проведения эко�
номических реформ». «Особое внимание, – счита�
ет он, – можно было бы уделить вопросам законо�
дательной поддержки предпринимательства, со�
здания совместных предприятий и организации
деятельности малого бизнеса».

По его мнению, сегодня межпарламентские
связи «должны быть нацелены на обмен опытом и
консультации в законотворческой работе».

В этой связи К.Токаев с удовлетворением отме�
тил «динамичное развитие сотрудничества» между
парламентом Казахстана и Всекитайским собра�
нием народных представителей (ВСНП), указав, в
частности, что в сенате функционирует группа
межпарламентского сотрудничества с ВСНП, с
участием которой состоялись встречи с китайски�
ми коллегами в Астане, а также визиты казахстан�
ской парламентской делегации в КНР.

При этом казахстанский спикер выразил уве�
ренность, что «достигнутый нашими странами вы�
сокий уровень политического диалога и стратеги�
ческого партнерства позволяет с оптимизмом смо�
треть в будущее двусторонних отношений».

«Развитие добрососедских и дружественных от�
ношений с Китаем является приоритетом казах�
станской внешней политики. В Казахстане хоро�
шо понимают историческое значение Китая как
глобальной державы. Мы с удовлетворением отме�
чаем рост международного авторитета и влияния
Китая», – подчеркнул К.Токаев, отметив, что
«важную роль в этом процессе играют регулярные
контакты на высшем и высоком уровнях». «То, что
дружба и сотрудничество между Казахстаном и
Китаем успешно развиваются и укрепляются, яв�

ляется несомненной заслугой президента Нурсул�
тана Назарбаева и председателя Ху Цзиньтао», –
сказал докладчик.

Договорно�правовая база казахстанско�китай�
ских отношений насчитывает уже 140 двусторон�
них документов, в т.ч. – договор о дружбе и со�
трудничестве, программы стратегического сотруд�
ничества в сфере экономики, сотрудничества
между двумя странами на 2003�08г., соглашение о
сотрудничестве в области использования и охраны
трансграничных рек, декларация об установлении
и развитии отношений стратегического партнер�
ства и стратегию сотрудничества в XXI веке.

«Таким образом, у казахстанско�китайских от�
ношений – самые благоприятные перспективы.
Мы и впредь будем прилагать все усилия для того,
чтобы обеспечить их последовательное и поступа�
тельное развитие. Это полностью соответствует
стратегическим национальным интересам наших
государств, чаяниям наших народов. «Стабильные
добрососедские отношения между Казахстаном и
Китаем – это важный фактор обеспечения между�
народной и региональной безопасности, а также
экономического прогресса евразийского регио�
на», – заключил эту часть своего выступления
К.Токаев.

Делегация сената Казахстана находится в Китае
с официальным визитом по приглашению главы
ВСНП У Банго. В составе казахстанской делега�
ции – известные государственные и обществен�
ные деятели.

В Пекине запланированы встречи К.Токаева и
членов казахстанской делегации с главой КНР Ху
Цзиньтао, руководством ВСНП, посещение шко�
лы иностранных языков «Цяньмэнь», выставоч�
ного центра объектов предстоящей в этом году в
столице Китая летней Олимпиады, в г.Гуанчжоу –
посещение Мемориального зала в память об осно�
вателе Китайской республики Сунь Ятсене, дру�
гих историко�культурных объектов Китая. Кроме
того, в Гуанчжоу и Урумчи наряду со встречами с
руководством соответственно провинции Гуандун
и Синьцзян�Уйгурского автономного района Ки�
тая (СУАР) казахстанская делегация намерена по�
сетить зоны высоких технологий и технико�эко�
номического развития. Interfax, 24.1.2008г.

– Казахстанский экспорт по�прежнему имеет
сырьевую направленность. В 2007г. отмечен рост
экспорта продукции обрабатывающей промыш�
ленности, в т.ч. химической продукции на 24,4%,
транспортных средств и их частей на 32,5%. Об
этом сегодня, 23 янв., на коллегии министерства
индустрии и торговли Казахстана сообщил глава
этого ведомства Галым Оразбаков.

Министр отметил, что основную долю в струк�
туре импорта занимают машины, оборудование,
механизмы, удельный вес которых в общем объе�
ме импорта составляет 46,8%. Он сообщил, что
внешнеторговый оборот республики за 2007г. со�
ставит 78,8 млрд.долл. По сравнению с 2006гг.
рост внешнеторгового оборота составит 27,3%,
сальдо торгового баланса в 2007г. составит 14,5
млрд.долл., что больше показателей 2006г. на 400
млн.долл. ИА Regnum, 23.1.2008г.

– Казахстан рассчитывает в текущем году за�
вершить двусторонние переговоры по вступлению
во Всемирную торговую организацию (ВТО), со�
общил министр индустрии и торговли республики
Галым Оразбаков.
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«В 2008г. мы завершим все двусторонние пере�
говоры по вступлению Казахстана в ВТО, прове�
дем один или два раунда многосторонних перего�
воров и выйдем таким образом на финишную пря�
мую в этом вопросе», – сказал Г.Оразбаков на кол�
легии министерства во вторник в Астане.

Он уточнил, что в апр. текущего года состоится
10 заседание рабочей группы по вступлению рес�
публики в ВТО. «Будет также продолжена работа
по достижению договоренности с Европейским
союзом о присвоении Казахстану статуса страны с
рыночной экономикой», – добавил также ми�
нистр.

По его информации, в 2007г. Казахстан подпи�
сал протоколы о завершении переговоров по
вступлению в ВТО с Израилем, Бразилией и Ма�
лайзией. Республика, как подчеркнул министр,
завершила на техническом уровне переговоры с
Канадой и продолжает двусторонние переговоры с
США, ЕС и Австралией. Interfax, 23.1.2008г.

– Положительное сальдо внешнеторгового ба�
ланса Казахстана в 2007г., по предварительным
данным, составило 13,8 млрд.долл., что на 6,15%
меньше показателя 2006г. Как сообщил министр
индустрии и торговли Казахстана Галым Оразба�
ков на коллегии ведомства в среду в Астане, внеш�
неторговый оборот республики в 2007г. вырос на
27,3%.

«Основной причиной снижения сальдо являет�
ся не рост импорта в натуральном выражении, а
увеличение его стоимости», – отметил Г.Оразба�
ков.

Экспорт Казахстана «по�прежнему имеет сырь�
евую направленность». В то же время в 2007г. от�
мечен рост экспорта продукции обрабатывающей
промышленности, в т.ч. химической продукции –
на 24,4%, транспортных средств и их частей –
32,5%.

В структуре импорта основную долю занимают
машины, оборудование и механизмы – 46,8%.
Interfax, 23.1.2008г.

– Представитель Казахстана назначен главой
экономико�экологического комитета ОБСЕ, со�
общил официальный представитель МИД респуб�
лики Ержан Ашикбаев.

«По инициативе финского председательства
ОБСЕ, Казахстану предложено возглавить один из
важнейших рабочих органов Организации – эко�
номико�экологический комитет», – сказал
Е.Ашикбаев на брифинге в понедельник в Астане.

Первое заседание комитета в новом году состо�
ялось 15 янв. в Вене под председательством посто�
янного представителя Казахстана при ОБСЕ по�
сла Кайрата Абдрахманова.

«С прошлого года этот комитет включен в про�
грамму по совершенствованию консультативного
процесса в Организации, в который также входят
гуманитарный комитет и комитет по безопаснос�
ти. Данный процесс направлен на повышение эф�
фективности деятельности ОБСЕ и усиление ко�
ординации между тремя ее измерениями – воен�
но�политическим, экономико�экологическим и
гуманитарным», – сказал он.

Он отметил, что назначение Казахстана пред�
седателем комитета «является признанием дости�
жений нашей страны в сфере экономического раз�
вития». «Кроме того, в свете предстоящего предсе�
дательства Казахстана в ОБСЕ в 2010г. особое зна�
чение придается получению нашей страной соот�

ветствующего опыта и дальнейшему укреплению
международного авторитета», – добавил Е.Ашик�
баев.

Работа комитета будет сфокусирована на реше�
нии актуальных проблем экономического и при�
родоохранного развития государств�участников
Организации, отметил Е.Ашикбаев.

В рамках комитета планируется подготовка к 16
Экономическому форуму ОБСЕ на тему «Сотруд�
ничество ОБСЕ в области морских и внутренних
водных путей сообщения: укрепление безопаснос�
ти и защита окружающей среды». Форум состоит�
ся в Праге весной этого года.

«Этот форум будет посвящен крайне важной
для Казахстана и других государств региона про�
блеме укрепления экономик и транзитно�транс�
портного потенциала государств, не имеющих вы�
хода к морю», – сказал официальный представи�
тель МИД. Interfax, 21.1.2008г.

– Всемирный банк (ВБ) выделяет Казахстану
новые займы, размер которых превышает в общей
сложности 130 млн. долл, на нужды здравоохране�
ния и науки.

Согласно распространенному пресс�службой
банка сообщению, большая часть этой суммы –
117,7 млн.долл. – предназначена для осуществле�
ния необходимых реформ в области медицинского
обслуживания населения. В целом этот шаг на�
правлен на улучшение системы финансирования
и администрирования в сфере здравоохранения,
поддержку медицинского образования и науки,
внедрение интегрированных информационных
систем (для начала в трех пилотных областях и од�
ном городе), реформирование фармацевтической
отрасли, обеспечение безопасности продовольст�
вия.

Общая стоимость проекта превышает 296 млн.
долл, он будет софинансироваться правительст�
вом Казахстана.

Второй проект, под который банк выделяет
13,4 млн.долл. из 75 млн.долл. общей стоимости,
направлен на укрепление базы научно�исследова�
тельских и опытно�конструкторских работ в Ка�
захстане и содействие коммерческому внедрению
их результатов. Прайм�ТАСС, 16.1.2008г.

– Государственный секретарь Казахстана Ка�
нат Саудабаев в пятницу в Астане встретился с
председателем института Центральной Азии и
Кавказа (Вашингтон) профессором Фредериком
Старом.

Как сообщила пресс�служба президента Казах�
стана, в ходе встречи обсуждались вопросы регио�
нальной безопасности и развития в центрально�
азиатском регионе, состояние и перспективы со�
трудничества Казахстана со странами региона и
США.

«Возрастающий интерес к Казахстану со сторо�
ны не только администрации и конгресса США,
но и экспертного сообщества говорит о признании
лидирующей роли нашего государства в регионе и
его потенциала по содействию решения актуаль�
ных международных проблем», – сказал на встре�
че К.Саудабаев, слова которого цитирует пресс�
служба.

Ф.Стар отметил, что Казахстан стал авторитет�
ным членом мирового сообщества, о чем свиде�
тельствует и избрание республики председателем
ОБСЕ в 2010г.
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«Право Казахстана председательствовать в ОБ�
СЕ в 2010г. – это заслуга казахстанской диплома�
тии и всей страны в целом. Без стабильной ситуа�
ции внутри страны это не было бы возможным», –
подчеркнул после встречи на брифинге для журна�
листов Ф.Стар, отмечается в информации пресс�
службы. Interfax, 11.1.2008г.

– Вопросы сотрудничества в области продо�
вольственного обеспечения между Казахстаном и
США обсудили во время встречи в пятницу в Аста�
не премьер�министр Карим Масимов и находя�
щийся в республике с визитом сенатор США Ри�
чард Лугар.

Согласно сообщению пресс�службы прави�
тельства, собеседники обсудили состояние и пер�
спективы развития казахстанско�американских
отношений, а также вопросы развития междуна�
родного рынка с/х продукции.

«Существующие высокие цены на пищевую
продукцию беспокоят не только Казахстан, но и
США, а также многие другие страны мира», – от�
метил во время переговоров сенатор, слова кото�
рого цитирует пресс�служба.

В этой связи, отмечается в сообщении, Р.Лугар
высказал намерение всемерно поддерживать раз�
витие сотрудничества между Казахстаном и США
в области продовольственного обеспечения.

В целом, сенатор дал высокую оценку динами�
ке развития казахстанско�американского страте�
гического партнерства и отметил важную роль Ка�
захстана в деле нераспространения оружия массо�
вого уничтожения и сотрудничества в сфере обес�
печения биологической безопасности, подчерки�
вается в сообщении пресс�службы. Interfax,
11.1.2008г.

– Визит президента Турции А. Гюля в Казах�
стан состоялся 12�15 дек. Стержневой вопрос пере�
говоров – расширение сотрудничества в энергети�
ческой сфере. Турецкой стороне необходимо уже
сегодня решать проблему заполнения трубопрово�
да Баку�Тбилиси�Джейхан (БТД), т.к. подаваемые
на нынешнем этапе объемы азербайджанской неф�
ти не оправдывают затрат на строительство и экс�
плуатацию этого нефтепровода, а также тормозят
приток зарубежных инвестиций в крупное нефте�
химическое производство, которое планируется
организовать в районе турецкого порта на Среди�
земном море Джейхан. Для реализации этого про�
екта необходимо значительное увеличение объе�
мов транспортировки нефти по трубопроводу БТД.
И здесь не обойтись без казахской нефти.

Однако в ходе этого визита турецкой делегации
так и не удалось добиться конкретной даты начала
поставок уже обещанных Астаной 10 млн.т. нефти
с использованием БТД. Тем не менее, учитывая
большой интерес казахов к проекту нефтехимиче�
ского производства в районе порта Джейхан, ду�
мается, что предстоит большой турецко�казахский
энергетический торг. С одной его стороны будут
выгодные для Астаны условия участия в реализа�
ции данного проекта, с другой – начало поставок
казахской нефти, которая будет частично перера�
батываться с участием казахской стороны на буду�
щем нефтехимическом заводе в Джейхане. Часть
этих вопросов, по мнению экспертов института,
будет решена уже летом 2008г. на заседании Меж�
правительственной турецко�казахской комиссии
по торгово�экономическому сотрудничеству.
www.iimes.ru, 27.12.2007г.

– Совещание по взаимодействию и мерам до�
верия в Азии (СВМДА) получило статус наблюда�
теля в Генеральной ассамблее ООН, сообщил
официальный представитель МИД Казахстана
Ержан Ашикбаев.

«В дек. 2007г. Генеральная ассамблея ООН еди�
ногласно приняла представленную делегацией
Казахстана резолюцию «Предоставление Совеща�
нию по взаимодействию и мерам доверия в Азии
статуса наблюдателя в Генеральной ассамблее
ООН», – сказал он на брифинге в Астане в среду.

Инициатором создания СВМДА является пре�
зидент Казахстана Нурсултан Назарбаев. Первый
саммит СВМДА состоялся в 2002г., второй – в
2006г., оба – в Алматы (Алма�Ата).

Государствами�членами СВМДА являются 18
стран: Афганистан, Азербайджан, Китай, Монго�
лия, Египет, Индия, Иран, Израиль, Казахстан,
Киргизия, Пакистан, Палестина, Россия, Таджи�
кистан, Таиланд, Турция, Узбекистан и Южная
Корея.

Статус наблюдателя в форуме имеют Индоне�
зия, Япония, Малайзия, Украина, США, Вьетнам,
а также ООН, ОБСЕ, Лига арабских государств.
Interfax, 26.12.2007г.

– Президент РФ Владимир Путин назвал реше�
ние о предстоящем председательстве Казахстана в
ОБСЕ ярким примером скоординированных дей�
ствий Москвы и Астаны на международной арене.

«Насколько эффективными могут быть скоор�
динированные действия двух стран, наглядно по�
казали итоги недавнего мадридского заседания
ОБСЕ, на котором Казахстану при поддержке сво�
их союзников удалось добиться принятия реше�
ния относительно председательствования Казах�
стана в ОБСЕ без каких�либо условий», – сказал
В.Путин после переговоров с президентом Казах�
стана в четверг в Кремле.

Он подчеркнул, что подходы РФ и Казахстана
по многим международным проблемам созвучны.

В свою очередь Нурсултан Назарбаев заявил,
что решение членов ОБСЕ о предоставлении Ка�
захстану права председательствовать в этой орга�
низации в 2010г. явилось «большим достижением»
для его страны.

«Я хочу выразить благодарность российской
стороне за последовательную поддержку заявки
Казахстана. Мы рассматриваем это решение как
общую поддержку», – сказал президент Казахста�
на. Он заверил, что Казахстан, став председателем
ОБСЕ, «будет работать над тем, чтобы эта органи�
зация работала на благо всех ее членов, на равно�
правной основе». Interfax, 20.12.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
полагает, что товарооборот республики с Турцией
может увеличиться до 5 млрд.долл.

«Товарооборот в этом году составил 1,5
млрд.долл., что в полтора раза превышает уровень
взаимной торговли в прошлом году», – сказал он в
ходе переговоров с президентом Турции Абдуллой
Гюлем в четверг вечером в Астане.

«Существует возможность довести товарообо�
рот к 2010г. до 5 млрд.долл.», – добавил президент
Казахстана.

Н.Назарбаев подчеркнул на переговорах, что
двухстороннее сотрудничество Казахстана и Тур�
ции успешно развивается в политической, воен�
ной, торгово�экономической и культурно�гума�
нитарной областях. «Турция является стабильным
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политическим и экономическим партнером Ка�
захстана», – отметил глава государства, поблаго�
дарив официальную Анкару за поддержку канди�
датуры Казахстана на пост председателя ОБСЕ.

Как отмечается в распространенном по резуль�
татам переговоров глав двух государств сообще�
нии пресс�службы президента Казахстана, сторо�
ны отметили важную роль межправительственной
казахстанско�турецкой комиссии в расширении
торгово�экономических связей двух стран.

«Главы государств высказались за то, чтобы к
следующему, 5 заседанию межправкомиссии, ко�
торое планируется провести в Анкаре в авг. 2008г.,
стороны подготовили масштабный экономичес�
кий проект», – отмечается в пресс�релизе.

По данным пресс�службы, на переговорах пре�
зиденты обсудили перспективы сотрудничества в
сфере энергетики, а также вопросы развития
транспортных связей и культурно�гуманитарного
сотрудничества. «В частности, отмечалось, что
большой импульс энергетическому сотрудничест�
ву двух стран может дать строительство нефтепе�
рерабатывающего завода в порту Джейхана, про�
ект которого предложен казахстанской стороной»,
– отмечается в этой связи в пресс�релизе.

По данным пресс�службы, в рамках визита пре�
зидента Турции в Астану были подписаны про�
грамма долгосрочного экономического сотрудни�
чества между правительствами Казахстана и Тур�
ции, а также план мероприятий по реализации дан�
ной программы на 2008�09гг. Interfax, 13.12.2007г.

– Общественные организации Казахстана объя�
вили о создании коалиции неправительственных ор�
ганизаций (КНПО), основная цель которой – повы�
шение прозрачности деятельности парламента стра�
ны, общественный контроль за работой депутатов.

Соответствующее намерение было озвучено на
заседании «круглого стола» «Пути повышения
прозрачности деятельности мажилиса парламента
Республики Казахстан и механизмы взаимодейст�
вия с гражданским обществом» во вторник.

В состав коалиции вошли казахстанское меж�
дународное бюро по правам человека и соблюде�
нию законности (КМБПЧиСЗ), фонд защиты сво�
боды слова «Адил соз», международная Хельсин�
ская федерация по правам человека, Алматинский
Хельсинский комитет, общественный фонд «Хар�
тия за права человека». По информации инициа�
тора создания указанной коалиции – республи�
канской сети независимых наблюдателей (РССН),
организация открыта и для других НПО.

Директор КМБПЧиСЗ Евгений Жовтис счита�
ет, что для обеспечения прозрачности работы пар�
ламента необходимо принять закон о доступе к
информации. Такой закон, по его словам, принят
более чем в ста странах мира.

«В демократических странах посещение заседа�
ний парламента открыто для любого гражданина»,
– сказал он, отметив при этом, что данный закон
будет способствовать взаимодействию государст�
венных органов с гражданами. Кроме этого, пола�
гает Е.Жовтис, представители государственных
органов должны нести ответственность за непре�
доставление информации. Он предложил участ�
никам созданной коалиции продвигать принятие
указанного закона. Interfax, 27.11.2007г.

– Известный казахстанский дипломат Касым�
Жомарт Токаев презентовал в понедельник в Ас�
тане свою новую книгу «Свет и тень».

«Вся наша жизнь, по сути, – это свет и тень.
Неизменными ее спутниками стали правда и
кривда, ибо с хорошим всегда соседствует плохое.
Так и для дипломатической деятельности харак�
терны компромиссы, которые, по существу, соче�
тают давление и уступки, демарш и переговоры.
Поэтому книга названа «Свет и тень», – сказал
К.Токаев на презентации издания во вторник в
Астане.

Автор подчеркнул, что, приступая к работе над
книгой полтора года назад, он не ставил перед со�
бой какой�либо определенной цели. «Просто я хо�
тел рассказать людям о том, что мы видели и в чем
мы участвовали в течении этих 15 лет. Ведь была
проделана очень серьезная работа, связанная с ук�
реплением суверенитета, независимости страны»,
– отметил дипломат.

По его мнению, данная книга, которая написа�
на в жанре политической беллетристики, может
вызвать интерес у широкого круга читателей, по�
скольку в ней использованы уникальные мемуар�
ные материалы и рабочие записи, накопленные
К.Токаевым за те годы, что он возглавлял внешне�
политическое ведомство страны.

«В каждой из глав книги содержатся, на мой
взгляд, интересные сведения, некоторые из кото�
рых не публиковались ранее в политологической
литературе. Конечно, многие материалы не попа�
ли в книгу из�за ограничения по объему, а также
потому, что некоторые из них еще рано публико�
вать. Возможно, они будут использованы мною
позже», – отметит К.Токаев в этой связи.

Дипломат также обратил внимание на те главы
книги, в которых рассказывается о роли президен�
та Казахстана Нурсултана Назарбаева в выстраива�
нии внешнеполитического курса страны и в фор�
мировании имиджа республики на мировой арене.

Между тем, он сообщил, что в ближайшие два�
три месяца книга будет переведена и издана на ка�
захском языке.

К.Токаев более 10 лет возглавлял внешнеполи�
тическое ведомство страны, автор пяти книг о
внешней политике Казахстана. В настоящее время
он возглавляет сенат (верхнюю палату) парламен�
та Казахстана. Interfax, 26.11.2007г.

– 53 члена ОБСЕ поддерживают заявку Казах�
стана на председательство в 2009г. в этой междуна�
родной организации, сообщил государственный
секретарь республики Канат Саудабаев.

Сегодня количество стран, которые нас под�
держивают, выросло до 53 – из 56 членов ОБСЕ»,
– сказал К.Саудабаев в интервью газете «Литер»,
опубликованном во вторник, по итогам своего го�
сударственного визита в США.

По его информации, решение о председателе
ОБСЕ в 2009г. совет министров иностранных дел
(СМИД) Организации должен принять 30 нояб. в
Мадриде.

«Мы надеемся на положительное рассмотрение
нашей заявки», – отметил госсекретарь.

Астана несколько лет назад заявила о своем на�
мерении возглавить ОБСЕ в 2009г. Соответствую�
щая заявка республики была рассмотрена на
встрече глав внешнеполитических ведомств
стран�участниц Организации в конце 2006г. Не
найдя консенсуса по этому вопросу, участники за�
седания отложили решение этого вопроса на год.

Известно, что в прошлом году против предсе�
дательства Казахстана в ОБСЕ выступили, в част�
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ности, США и Великобритания. Interfax,
13.11.2007г.

– Новым министром финансов Казахстана на�
значен Болат Жамишев, сообщил государствен�
ный телеканал «Хабар» во вторник в вечернем вы�
пуске новостей.

Б.Жамишев сменил в этой должности Наталью
Коржову.

Кроме того, президент Казахстана Нурсултан
Назарбаев подписал указ о назначении новым гла�
вой МЧС Владимира Божко. До последнего вре�
мени 58� летний В.Божко занимал пост зампред�
седателя Комитета национальной безопасности
Казахстана.

Прежний руководитель МЧС Виктор Храпунов
был освобожден от этой должности в начале нояб.
после того, как премьер�министр Карим Масимов
высказал мнение, что должны быть освобождены
от должностей в правительстве лица, причастные
к незаконному предоставлению земельных участ�
ков в природоохранной зоне в Алма�Ате. Interfax,
13.11.2007г.

– Правительство Казахстана на заседании во
вторник рассмотрело предложения по реорганиза�
ции шести министерств и госведомств в рамках
осуществления административной реформы.

Как сообщил вице�премьер Умирзак Шукеев,
выступавший на заседании по соответствующему
вопросу, предлагается реорганизовать министер�
ства финансов, сельского хозяйства, по чрезвы�
чайным ситуациям, охраны окружающей среды,
труда и социальной защиты населения, а также го�
сагентство по управлению земельными ресурсами.

«Наши предложения приведут к ликвидации 72
территориальных подразделений центральных ис�
полнительных органов и их ведомств, а также 16�
ти исполнительных органов, финансируемых из
местных бюджетов с соответствующим сокраще�
нием численности», – сказал У.Шукеев.

Комитет по госконтролю за чрезвычайными
ситуациями и промышленной безопасностью
МЧС предлагается реорганизовать в комитет по
чрезвычайным ситуациям и гражданской обороне
с соответствующими территориальными органами
на областном уровне, а также в Астане и Алматы.

По словам вице�премьера, планируется реорга�
низовать входящие в структуру минфина комитет
государственного имущества и приватизации и
комитет по работе с несостоятельными должника�
ми путем их объединения. Это повлечет за собой
«сокращение количества ведомств министерства
на одну ед. и территориальных органов на 21 еди�
ницу», отметил У.Шукеев, добавив, что «в пер�
спективе предлагается ликвидировать территори�
альные подразделения этого комитета и слить его
с казначейством».

Комитет природоохранного контроля минис�
терства охраны окружающей среды предлагается
реорганизовать в комитет экологического регули�
рования и контроля «с наделением его реализаци�
онными и контрольными функциями в области
охраны окружающей среды и с одновременным
преобразованием территориальных подразделе�
ний министерства в межрегиональные территори�
альные органы по бассейновому принципу». При
этом, отметил У.Шукеев, «планируется передать
местным исполнительным органам, департамен�
там управления природными ресурсами и регули�
рования природопользовании функции минис�

терства по выдаче экологических разрешений на
осуществление эмиссий в окружающую среду и
проведение экологической экспертизы объектов
второй, третьей, четвертой категории, оставив за
министерством лишь выдачу экологических раз�
решений и проведение экологической экспертизы
объектов первой категории».

Вместе с тем, сообщил вице�премьер, в минис�
терстве труда и социальной защиты населения
предлагается создать комитет по контролю труда и
социальной защите с наделением его реализаци�
онными и контрольными функциями с преобра�
зованием территориальных подразделений мини�
стерства в территориальные подразделения вновь
создаваемого комитета.

Административная реформа в Казахстане про�
водится с начала 2007г. Конечной целью адмре�
формы является совершенствование системы го�
сударственного управления, улучшение взаимо�
действия государства и частного сектора и, в це�
лом, качества жизни населения. Interfax,
13.11.2007г.

– В рамках IV заседания казахстанско�китай�
ского комитета по сотрудничеству, приступивше�
го к работе в Астане в четверг, планируется подпи�
сать ряд соглашений.

Как отметила заместитель премьера Госсовета
Китая У И на встрече в узком составе делегаций с
вице�премьером Казахстана Умирзаком Шукее�
вым, на заседании казахстанско�китайского ко�
митета по сотрудничеству планируется обсудить
вопросы двустороннего сотрудничества в различ�
ных сферах.

При этом она сообщила, что китайскую сторо�
ну «особенно» интересуют вопросы реализации
договоренностей, достигнутых в ходе визита пред�
седателя КНР Ху Цзиньтао в Казахстан, а также
расширение двустороннего торгово�экономичес�
кого сотрудничества.

Как указывается в информации казахстанского
МИД, распространенной в ходе переговоров, в
рамках заседания казахстанско�китайского коми�
тета планируется подписание ряда документов:
протокола IV заседания, меморандума об укрепле�
нии сотрудничества в области биотехнологий
между министерствами образования и науки двух
стран.

Кроме того, планируется подписание соглаше�
ния между АО «Казкоммерцбанк» и Экспортно�
импортным банком Китая на 34 млн.долл. с целью
финансирования импорта телекоммуникацион�
ного оборудования из Китая компанией ТОО
Mobile Telecom Service, соглашения между казах�
станской национальной атомной компанией «Ка�
затомпром» и китайской гуандунской ядерно�
энергетической корпорацией (CGNPC), мемо�
рандума о взаимопонимании между АО НК «Каз�
МунайГаз» и китайской национальной нефтегазо�
вой корпорацией по Аральскому проекту, гаран�
тийного соглашения между госхолдингом «Сам�
рук» и госбанком развития Китая по обеспечению
финансированию проекта строительства Мойнак�
ской ГЭС, соглашения купли� продажи акций и
займа CITIC Canada Energy Limited.

Как отметила У И на заседании комитета в рас�
ширенном составе, сотрудничество между Казах�
станом и Китаем развивается устойчиво.

«В настоящее время сохраняется устойчивое и
здоровое развитие двусторонних отношений, ук�

198 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÂíåøýêîíîìñâÿçè, ïîëèòèêà



репляется взаимное политическое доверие и дву�
стороннее сотрудничество в торгово�экономичес�
кой, гуманитарной, транспортной, энергетичес�
кой сферах, а также в области безопасности», –
сказала вице�премьер Китая.

Между тем, в информационной справке казах�
станского МИД со ссылкой на статистику Китая
сообщается, что товарооборот в янв.�авг. 2007г.
между Китаем и Казахстаном составил 8,56
млрд.долл., тогда как в аналогичном периоде
пред.г. он составил 8,3 млрд.долл. В справке сооб�
щается, что главами двух государств была постав�
лена задача к 2015г. довести объем товарооборота
до 15 млрд.долл. Interfax, 8.11.2007г.

– Казахстанский Альянс банк подписал согла�
шение с National City Bank (США) о привлечении
семилетнего займа на 30 млн.долл., говорится в
сообщении банка.

Гарантом сделки выступило агентство прави�
тельства США – Overseas Private Investment Corpo�
ration (OPIC). Привлеченные средства будут на�
правлены на развитие розничного бизнеса банка.

В мае 2006г. Альянс банк подписал первое кре�
дитное соглашение с банком Wachovia, National
Association на привлечение займа в 16 млн.долл.
под гарантию OPIC.

National City Bank является подразделением
корпорации National City, одного из крупнейших
финансовых холдингов США.

Корпорация OPIC была основана в 1971г. как
агентство правительства США для помощи амери�
канским компаниям в области международных
инвестиций. Подразделения OPIC доступны для
новых и развивающихся компаний более в чем 150
странах мира.

Альянс банк по итогам 2006г. занял 16 место
среди банков СНГ и 5 место среди банков Казах�
стана по объему активов в рэнкинге «Интерфакс�
1000», составленном «Интерфакс�ЦЭА». Interfax,
8.11.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
в рамках продолжающегося госвизита в Сирию
встретился с премьер�министром и вице�прези�
дентом этой страны Наджи Эль� Утри и Фаруком
Шараа.

С сирийскими политиками Н.Назарбаев обсу�
дил вопросы развития двусторонних отношений и
международные вопросы, представляющие взаим�
ный интерес. При этом важное внимание было уде�
лено развитию экономического сотрудничества.

«Надо начать с экономики. Пока взаимная тор�
говля находится на низком уровне, но есть хоро�
шие предпосылки для торговых отношений. Этим
должна заниматься межправительственная комис�
сия. Речь идет о том, чтобы создавать хорошие ус�
ловия для бизнеса», – сказал во время данных
встреч Н.Назарбаев.

Стороны во время переговоров обсудили фор�
мирование правовой базы сотрудничества, необ�
ходимость подписания соглашений о защите ин�
вестиций и об отсутствии двойного налогообложе�
ния.

Кроме того, стороны обменялись мнениями о
ситуации в регионе, в частности о мирных путях
урегулирования ближневосточного конфликта,
обсудили ситуацию в Иране, коснулись ядерной
программы Ирана.

Н.Назарбаев подчеркнул, что Казахстан всеце�
ло поддерживает курс руководства Сирии на меж�

дународное сотрудничество и экономические ре�
формы. В свою очередь сирийские руководители
особо подчеркнули важность для Дамаска первого
визита президента Казахстана. Interfax, 7.11.2007г.

– Казахстанские компании готовы принять
участие в освоении новых нефтегазовых место�
рождений Сирии, а также в развитии туристичес�
кой отрасли на побережье Средиземного моря, за�
явил президент республики Нурсултан Назарбаев.

«Казахстанский бизнес готов прийти на рынок
Сирии. Мы готовы осваивать новые месторожде�
ния, оказать помощь в геологоразведке», – сказал
Н.Назарбаев, выступая во вторник в Дамаске на
первом заседании делового казахстанско�сирий�
ского совета.

«Также мы готовы вкладывать средства в разви�
тие туристической отрасли на побережье Среди�
земного моря, в частности, речь идет о строитель�
стве гостиниц и соответствующей инфраструкту�
ры», – добавил глава государства.

Президент выразил уверенность, что часть ту�
ристов из Казахстана, отдыхающих ежегодно на
побережье Средиземного моря в Турции, выберут
местом своей следующей поездки Сирию.

«Основную часть отдыхающих на берегах Тур�
ции составляют казахстанцы. Почему они не от�
дыхают в Сирии? Потому что мало о ней знают», –
сказал в этой связи Н.Назарбаев, добавив, что «ту�
ристический бизнес является следующей ступе�
нью сотрудничества» Казахстана и Сирии.

Н.Назарбаев призвал сирийские компании ак�
тивнее развивать деловые связи с Казахстаном.
«Товарооборот с Сирией в этом году составил все�
го 19 млн.долл. Но с вашим соседом Ираном мы
торгуем на 2 млрд.долл., с Турцией – на 1,5
млрд.долл. Почему же с Сирией только 19
млн.долл.? Потому что я долго не приезжал сюда,
как и господин президент Сирии не приезжал к
нам», – сказал президент, обращаясь к участни�
кам делового совета.

По его мнению, создание делового совета, в ко�
тором от казахстанской стороны принимают учас�
тие 42 бизнесмена, является «началом большого
сотрудничества» двух стран.

Глава Казахстана выразил уверенность, что
перспективе между двумя странами будет налаже�
но регулярное авиасообщение. «Когда будет ком�
мерческая обоснованность, наши две страны свя�
жет регулярное авиасообщение», – подчеркнул
президент.

Он также высказался за активизацию двусто�
роннего культурно�гуманитарного сотрудничест�
ва и предложил провести Дни культуры Казахста�
на в Сирии и Дни культуры Сирии в Казахстане.
Interfax, 6.11.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
во вторник в Дамаске ознакомился с ходом реста�
врации мемориального комплекса Султану Бей�
барсу, а также посетил мечеть Омеядов и мавзолей
Салахаддина, передал корреспондент агентства
«Интерфакс�Казахстан» из столицы Сирии.

«Султан Бейбарс, родившийся на территории
современного Казахстана, известен как полково�
дец, человек, который строил города, который се�
ял мир между разными религиями, человек, кото�
рый распространял ученость. Он остался в нашей
памяти человеком, спасшим весь мусульманский
мир от монгольского нашествия, остановившим
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поход крестоносцев», – сказал президент во время
посещения комплекса.

Ранее утром, выступая в Дамаске на заседании
делового совета, Н.Назарбаев заявил, что «казах�
станцы априори относятся с уважением ко всем
сирийцам», поскольку они «очень трепетно отно�
сятся к нашему общему предку – Султану Бейбар�
су». «История говорит, что он вышел из кипчакс�
ких степей и стал владыкой мамлюков, остановив�
ших монголов и крестоносцев. Так что у нас есть
основания говорить о близких, родственных свя�
зях», – сказал он.

Мечеть Омеядов расположена в самом центре
старого Дамаска и до недавнего времени считалась
самым крупным мусульманским храмом в мире.
Н.Назарбаев ознакомился с расположенными на
территории мечети историческими и археологиче�
скими памятниками, в т.ч. храмом Юпитера Да�
масского и часовней Иоанна Крестителя. Глава
Казахстана также посетил просторные внутренние
помещения мечети, стены которых украшены мо�
заичными панно ручной работы.

Сразу после этого Н.Назарбаев побывал в мав�
золее Салахаддина, который располагается в кра�
сивом саду у северной стены мечети Омеядов.
Президенту рассказали, что мавзолей, построен�
ный в 1193г. и отреставрированный в XIX веке, ос�
тается одним из главных исторических памятни�
ков Дамаска и пользуется особым почтением у му�
сульман.

Султан Бейбарс родился в 1223г. на побережье
Каспийского моря в западной части Дешти�Кип�
чака, находящейся на территории современного
Казахстана. В юношеские годы он был захвачен в
плен и продан в рабство. Придя к власти в Каире в
1260г., Султан Бейбарс объединил разрозненные
мусульманские владения Египта и территории со�
временной Сирии, Иордании, Палестины, Ливана
и части Израиля и защищал мусульманские земли
от монгольских нашествий с Востока и крестовых
завоеваний с Запада.

Как сообщалось, правительство Казахстана вы�
делило 4,6 млн.долл. на строительство мавзолея
Абу Наср Аль�Фараби и на реставрацию мемори�
ального комплекса Султану Бейбарсу в Дамаске.

Н.Назарбаев с понедельника находится в Си�
рии с трехдневным государственным визитом.
Interfax, 6.11.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
во вторник в Дамаске заложил первый камень в
основание будущего мавзолея Абу Насра аль�Фа�
раби.

«Только в условиях независимости мы начали
вспоминать свою историю, изучать, поднимать
(исторические) источники во всех регионах мира.
Мы начинаем вспоминать таких наших предшест�
венников, которые родились на территории Ка�
захстана, как выдающийся ученый, философ, поэт
Абу Наср аль�Фараби. Сегодня мы хотим увекове�
чить его славное имя», – сказал Н.Назарбаев на
церемонии.

«Наша страна выделяет необходимые средства
для строительства мемориального комплекса с
тем, чтобы сирийцы и казахстанцы могли прихо�
дить сюда и вспоминать о нашей общей истории, о
нашем общем предке», – сказал глава Казахстана.

«Я очень благодарен президенту Сирии за то,
что он нашел время для участия в этой церемо�
нии», – подчеркнул он.

Президент Сирии Башар Асад отметил, что
«казахстанский и сирийский народы, весь мусуль�
манский мир гордится Аль�Фараби, а его великие
труды останутся навсегда в мусульманском насле�
дии».

«Аль�Фараби стал примером для сегодняшнего
дня: он родился в кипчакских степях и долгой до�
рогой дошел до Дамаска. Он является символом
единства мусульманских народов, диалога всех
цивилизаций», – сказал Б.Асад.

Философ и выдающейся ученый своего време�
ни Абу Наср аль�Фараби родился в 870г. в семье
тюркского военачальника в г.Отрар, находящего�
ся на территории современного Казахстана. По�
следние годы своей жизни он провел в Сирии – в
городах Алеппо и Дамаск. Абу Наср аль�Фараби
умер в возрасте 80 лет и был похоронен за так на�
зываемыми Малыми воротами Дамаска.

Правительство Казахстана выделило 4,6
млн.долл. на строительство мавзолея Абу Насра
аль�Фараби, а также на реставрацию мемориаль�
ного комплекса Султана Бейбарса. Interfax,
6.11.2007г.

– В Дамаске в понедельник состоялись казах�
станско�сирийские переговоры на высшем уров�
не.

По их итогам подписаны четыре документа:
межправительственное соглашение о сотрудниче�
стве в сфере образования и науки; декларация о
проведении политических консультаций между
внешнеполитическими ведомствами двух стран;
соглашение о сотрудничестве между министерст�
вами сельского хозяйства Казахстана и Сирии; ме�
морандум между Астаной и Дамаском об установ�
лении партнерских отношений.

«Первое, о чем мы сегодня говорили с прези�
дентом Сирии – это торговля и повышение взаим�
ного товарооборота. Второй вопрос – расширение
инвестиционных и гуманитарных связей. По всем
этим направлениям даны поручения, и межправи�
тельственная комиссия будет по ним работать», –
сказал президент Казахстана Н.Назарбаев на со�
стоявшейся после переговоров и церемонии под�
писания документов совместной пресс� конфе�
ренции с главой Сирии Башаром Асадом.

Н,Назарбаев отметил высокий потенциал для
роста двустороннего товарооборота. «За 9 месяцев
товарооборот двух стран составил всего 19
млн.долл., что не соответствует потенциалу нашего
сотрудничества», – сказал президент Казахстана.

В этой связи он призвал сирийских и казах�
станских бизнесменов активнее устанавливать
партнерские отношения. «Завтра на заседании де�
лового совета двух стран я обращусь к бизнесме�
нам Сирии с тем, чтобы они приходили в нашу
страну, делали бизнес у нас в рамках индустриали�
зации казахстанской экономики. Казахстан со�
здаст им исключительно выгодные, льготные ус�
ловия для инвесторов», – сказал глава Казахстана.

«Я также уверен, что деловые люди Казахстана
будут заинтересованы в том, чтобы инвестировать
деньги в сирийскую экономику», – добавил Н.На�
зарбаев.

Кроме того, глава Казахстана пригласил своего
сирийского коллегу посетить с визитом Астану,
чтобы подвести первые итоги выполнения догово�
ренностей в Дамаске. Interfax, 5.11.2007г.

– Европейский банк реконструкции и развития
(ЕБРР) разработал программу развития казахстан�
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ского энергосектора, сообщил директор ЕБРР в
Казахстане Андре Куусвек.

«Мы хотим представить правительству Казах�
стана программу развития энергосектора, где
предложим свое видение в части совершенствова�
ния законодательства, регуляции этого сектора,
какие проекты, включая в сфере электроэнергос�
бережения, могли бы финансировать напрямую,
либо через банковский сектор», – сказал он в Ал�
ма�Ате.

По его информации, представить данную про�
грамму ЕБРР планирует на заседании Совета ино�
странных инвесторов с участием президента Ка�
захстана 7 дек. в Астане. ЕБРР по этой программе
от разных министерств и ведомств республики
ожидает комментарии, которые рассчитывает по�
лучить до конца нояб.

А.Куусвек заметил, что в Казахстане половина
финансирования ЕБРР приходится на проекты в
банковском секторе и половина на реальный сек�
тор. Между тем, добавил он, уже в следующем го�
ду ЕБРР может принять участие в финансирова�
нии проектов, связанных с инфраструктурой,
энергетикой, транспортом.

«Мы можем 500�700 млн.долл. в год в секторе
энергетики без проблем предоставлять, по транс�
порту – еще 350 млн.долл. в год», – сказал он.

Кроме того, А.Куусвек сообщил, что ЕБРР
продолжает вести переговоры с казахстанской
стороной по вхождению в капитал государствен�
ных институтов развития. «Мы над этим работаем.
Переговоры идут каждую неделю в Астане, Алма�
ты и Лондоне», – сказал он.

По его информации, доля ЕБРР в их капитале
может составить от 15% до 25%. Он отметил, что
для ЕБРР принципиальным вопросом в этих пере�
говорах является то, чтобы институты развития в
своей работе придерживались рыночных принци�
пов.

«Если они (госинституты развития – ИФ) будут
работать согласно коммерческим принципам, а не
политическим, тогда мы будем вкладывать средст�
ва», – сказал он.

Руководство госхолдинга «Казына», который
объединяет госинституты развития, предложило
ЕБРР участие в их капитале. В частности, ЕБРР
были предложены для рассмотрения такие воз�
можности, как быть миноритарным акционером в
Инвестиционном фонде Казахстана, Банке разви�
тия Казахстана и Фонде развития малого предпри�
нимательства.

Госфонд «Казына», образованный в марте
2006г., является управляющей компанией, создан�
ной с целью диверсификации казахстанской эко�
номики путем координации деятельности нацио�
нальных институтов развития в рамках стратегии
индустриально�инновационного развития Казах�
стана, рассчитанной на период до 2015г.

В настоящее время в составе фонда 7 институ�
тов развития Казахстана: госбанк развития, инвес�
тиционный и инновационный фонды, госкорпо�
рация по страхованию экспортных кредитов и ин�
вестиций, фонд развития малого предпринима�
тельства, центр маркетингово�аналитических ис�
следований (ЦМАИ) и компания «Казинвест».
Interfax, 5.11.2007г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов призывает страны ШОС включиться в обсуж�
дение проекта Азиатской энергетической страте�

гии, разработанной правительством этой респуб�
лики.

«До конца года нужно поручить рабочим груп�
пам провести специальное заседание с обсуждени�
ем проекта этой стратегии», – заявил К.Масимов в
пятницу в ходе заседания совета глав правительств
ШОС в Ташкенте.

По его мнению, в перспективе это могло бы
привести к формированию общего рынка энерго�
ресурсов этих стран.

К.Масимов коснулся также проблемы транс�
портного коридора Западный Китай – Западная
Европа, который позволит возродить Великий
шелковый путь. «Казахстан готов завершить свой
участок к 2012г.», – подчеркнул премьер�министр
Казахстана.

Он призвал другие страны ШОС внести свой
вклад в создание этой мировой транзитной сети.

К.Масимов также считает важным подписание
соглашения по борьбе с незаконной миграцией.
Он уточнил, что Казахстан направил свой проект
странам ШОС, однако пока ответа не последова�
ло.

Премьер Казахстана призвал как можно быст�
рее рассмотреть данный вопрос. «У ряда стран –
избыток рабочих рук, а в других – недостаток,
нужно более эффективно распределять трудовые
ресурсы», – отметил он.

В свою очередь премьер�министр Узбекистана
Шавкат Мирзиеев высказался за скорейшее завер�
шение работы над проектом соглашения по авто�
мобильным перевозкам стран ШОС. «Нужно ре�
комендовать министерствам транспорта ускорить
работу по модернизации дорог, в частности, в
транспортном коридоре Е�40», – сказал он.

Он также подчеркнул, что в работе ШОС ста�
новятся приоритетными вопросы борьбы с терро�
ризмом и экстремизмом. Interfax, 2.11.2007г.

– Казахстан рассчитывает в конце 2007 – нача�
ле 2008г. завершить двусторонние переговоры о
вступлении во Всемирную торговую организацию
(ВТО), сообщила вице�министр индустрии и тор�
говли – специальный представитель республики
на переговорах по вступлению в ВТО Жанар Айт�
жанова на конференции по вопросам вступления
Казахстана в ВТО в понедельник в Алма�Ате.

«Мы планируем в конце этого года – в начале
следующего завершить все наши двусторонние пе�
реговоры, но это не означает, что мы завершили
весь переговорный процесс. Мы завершили толь�
ко один сегмент, который требует детальных кон�
сультаций с каждой из стран. Потом мы перехо�
дим на завершающую, заключительную фазу, ког�
да будем вести переговоры в многостороннем
формате в Женеве», – сказала она.

Ж.Айтжанова напомнила, что Казахстан под�
писал протоколы о завершении двусторонних пе�
реговоров с 19 странами.

«Австралия, Европейский Союз, США, Индия,
Канада – мы с ними не завершили переговоры», –
добавила она.

В частности, с Австралией и Канадой республика
не договорилась по таможенным пошлинам на мя�
сомолочную продукцию. «С Индией мы на днях со�
бираемся на двусторонние переговоры. Мы надеем�
ся, что сможем завершить их, т.к. на техническом
уровне мы двигаемся неплохо», – сказала она.

Наиболее сложные переговоры, продолжила
вице�министр, ведут страны, вступающие в ВТО, с
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ЕС и США. «Это две стороны, с которыми слож�
нее всех и дольше ведутся переговоры. Они заин�
тересованы в реализации своей продукции на на�
ших (вступающих в ВТО странах) рынках, заинте�
ресованы в инвестировании в сектор услуг, поэто�
му у нас с ними проходят сложные переговоры», –
сказала Ж.Айтжанова.

Она напомнила, что страны, вступающие в
ВТО, проходят три этапа двусторонних перегово�
ров: о доступе на рынок товаров, на рынок услуг,
по вопросам государственного субсидирования
с/х отрасли. Затем страны ведут многосторонние
переговоры по системным вопросам, по вопросам
приведения законодательства в соответствие с
требованиями организации.

Ж.Айтжанова сообщила, что Казахстан уже
привел ряд законов в соответствие с требованиями
ВТО: в области защиты прав интеллектуальной
собственности, технического регулирования, ве�
теринарии, карантина растений, по вопросам суб�
сидий и компенсационным, антидемпинговым,
защитным мерам. Однако в ближайшее время Ка�
захстану необходимо привести законодательство в
области недропользования в соответствие с Согла�
шением по связанным с торговлей инвестицион�
ным мерам; устранить дифференциацию тарифов
на ж/д перевозки по видам сообщений; унифици�
ровать ставки акцизов на казахстанские и импорт�
ные товары.

Казахстан подал заявку на вступление в ВТО в
1996г. Планировалось, что республика вступит в
организацию в 2007г. Interfax, 29.10.2007г.

– В Казахстане с 1 янв. 2008г. будет внедрена
система оценки уровня коррумпированности го�
сударственных органов. Соответствующее реше�
ние было принято по поручению президента Ка�
захстана Нурсултана Назарбаева на очередном за�
седании комиссии при президенте по вопросам
борьбы с коррупцией, сообщается в пресс�релизе
пресс�службы главы государства, распространен�
ном в понедельник.

«Эта система, разработанная с учетом мирового
опыта, даст возможность объективно диагности�
ровать объемы коррупции в различных сферах об�
щественных отношений и своевременно прини�
мать против нее необходимые меры», – указывает�
ся в сообщении.

Кроме того, на заседании комиссии под пред�
седательством госсекретаря Каната Саудабаева
обсуждались вопросы повышения качества анти�
коррупционной экспертизы нормативных право�
вых актов, укрепления финансовой дисциплины в
деятельности госорганов.

«Необходимо уже при подготовке законода�
тельных и подзаконных актов на центральном и
местном уровнях исключать любые возможности
для появления коррупции. Вместе с этим, необхо�
димо ужесточить спрос с управляющих бюджет�
ных программ за нецелевое, а значит незаконное,
использование народных средств», – подчеркнул
К.Саудабаев, слова которого приводятся в пресс�
релизе.

Подводя итоги заседания, К.Саудабаев заме�
тил, что «теперь задача руководителей государст�
венных органов всех уровней – обеспечить их (ре�
шений комиссии – ИФ) неукоснительную и эф�
фективную реализацию».

«Президент требует от всех нас качественного
улучшения государственных услуг нашим сограж�

данам, а самым убедительным свидетельством
этого является реальное снижение уровня корруп�
ции в стране», – заключил К.Саудабаев. Interfax,
29.10.2007г.

– В афганском г.Герат состоялось 17 заседание
Совета министров иностранных дел (СМИД) Ор�
ганизации экономического сотрудничества
(ОЭС), сообщается в распространенном в поне�
дельник пресс�релизе МИД Казахстана.

Казахстанскую делегацию на заседании СМИД
ОЭС возглавлял замминистра иностранных дел
Нурлан Ермекбаев.

«Казахстан рассматривает деятельность в рам�
ках ОЭС как перспективное направление в разви�
тии региона Центральной Азии, предложив от�
крыть представительство организации в нашей
стране, деятельность которого будет направлена
на скорейшую реализацию проектов ОЭС в нашем
регионе», – сказал, выступая на заседании СМИД,
Н.Ермекбаев, слова которого приведены в пресс�
релизе МИД.

По его мнению, важным направлением сотруд�
ничества в рамках ОЭС, является развитие транс�
портной инфраструктуры, т.к. семь из десяти
стран организации, включая Казахстан, не имеют
выхода к мировым океанам.

«В этой связи Казахстан рассматривает реали�
зацию в рамках рамочного соглашения по тран�
зитно�транспортному перевозкам, в частности,
реализацию проекта Трансазиатского контейнер�
ного поезда по маршруту Астана�Ташкент�Турк�
менабад�Тегеран�Стамбул, как важную догово�
ренность между странами�членами ОЭС», – отме�
чается в пресс�релизе.

Как сообщается в пресс�релизе, другим «важ�
ным моментом» для Казахстана, по словам Н.Ер�
мекбаева, в настоящее время является изучение
вопроса о присоединении отечественных финан�
систов к деятельности Банка развития ОЭС, кото�
рый будет способствовать реализации экономиче�
ских проектов в зоне ответственности организа�
ции.

По информации МИД, в рамках совещания
Н.Ермекбаев провел двусторонние встречи с гене�
ральным секретарем ОЭС Хуршидом Анваром, а
также с министрами иностранных дел Афганиста�
на и Ирана Рангином Дадфаром Спантой и Ману�
чаром Моттаки.

ОЭС образована в 1985г. по инициативе трех
стран – Ирана, Пакистана и Турции, в то время ее
деятельность носила преимущественно двусто�
ронний характер. С 1992г. деятельность организа�
ции значительно активизировалась в связи с при�
соединением 7 новых государств – Казахстана,
Азербайджана, Афганистана, Киргизии, Таджи�
кистана, Туркмении и Узбекистана. Interfax,
22.10.2007г.

– В итальянском Неаполе вечером в воскресе�
нье открылась ежегодная, XXI межрелигиозная
встреча за мир с участием представителей различ�
ных конфессий и политических лидеров.

В нынешнем форуме, который собрал предста�
вителей 200 религиозных течений мира, принима�
ет участие казахстанская делегация во главе со
спикером сената (верхней палаты) парламента ре�
спублики – руководителем секретариата съезда
лидеров мировых и традиционных религий Ка�
сым�Жомартом Токаевым.
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Форум посетили премьер�министр Италии Ро�
мано Проди, первые руководители Неаполя и од�
ноименной итальянской провинции, архиепископ
Неаполя кардинал Крешенцио Зепе, вселенский
патриарх Константинополя Варфоломей I, глав�
ный раввин Израиля Йона Мецгер и другие авто�
ритетные религиозные деятели.

Выступая на открытии форума, К.Токаев отме�
тил, что «Казахстан твердо поддерживает цели и
идеи этого форума и считает, что он послужит
важным фактором в сближении всех религий и
конфессий».

Казахстан, отметил К.Токаев, «это земля раз�
личных конфессий», и поэтому в неапольском фо�
руме, который продлится три дня, от Казахстана
принимает участие представительная делегация. В
ее состав вошли лидеры основных религий, кото�
рые существуют в Казахстане: ислама, правосла�
вия, католицизма, иудаизма и лютеранской церк�
ви, – а также депутаты сената Серик Аяганов,
Светлана Жалмагамбетова, Жакай Нургалиев.

«Проблема защиты человеческих ценностей
все еще находится на повестке дня конфессио�
нального сообщества. Единственный способ при�
остановить и прекратить кровопролитные кон�
фликты и непонимание между религиями – это
образование людей, поддержание взаимной толе�
рантности, продвижение мира», – отметил в своем
выступлении К.Токаев.

В Казахстане, подчеркнул он, придают «боль�
шую важность решению этой проблемы».

«Казахстан – это стабильное государство, все
религии мирно сосуществуют, наш многонацио�
нальный народ и казахи, прежде всего, чрезвычай�
но толерантны. И мы высоко ценим такое положе�
ние, которое предоставляет хорошие возможности
для дальнейшего экономического роста и полити�
ческих реформ», – сказал спикер казахстанского
сената, напомнив, что Астана является инициато�
ром проведения в Азии съезда лидеров мировых и
традиционных религий.

«В Казахстане были проведены два съезда в
2003 и 2006гг., которые были очень успешными в
сфере продвижения мира и толерантности. Следу�
ющий съезд пройдет в 2009г. в нашей новой столи�
це Астане в специально построенном здании –
Пирамиде мировых религий, Дворце мира и со�
гласия», – сказал К.Токаев.

«Казахстан – это миролюбивое государство. 15
лет назад президент Нурсултан Назарбаев принял
историческое решение отказаться от ядерного ар�
сенала и объявить страну безъядерным государст�
вом, участником Договора о нераспространении
ядерного оружия. Наша политика последователь�
ная и твердая. Мы привержены разоружению,
международному сотрудничеству и безопаснос�
ти», – отметил К.Токаев.

Он выразил уверенность, что «Казахстан будет
и в дальнейшем участвовать в международных
усилиях, направленных на поддержание межрели�
гиозного мира».

Ожидается, что в рамках форума К.Токаев вы�
ступит с речью в специальной секции по обсужде�
нию темы: «Азия и Европа. Столкновение или со�
трудничество».

В рамках нынешнего форума на площади Не�
аполя «Всенародного голосования» состоится мо�
лебен во имя мира с участием ведущих религиоз�
ных деятелей. Церемония закрытия форума завер�

шится подписанием представителями конфессий
специального обращения во имя мира. Interfax,
19.10.2007г.

– Делегация Казахстана во главе с председате�
лем Нацбанка Анваром Сайденовым примет учас�
тие в заседании Всемирного банка и Международ�
ного валютного фонда, где будет убеждать между�
народных экспертов в стабильности казахстан�
ской экономики.

«Я поручил председателю Национального бан�
ка Сайденову возглавить делегацию и принять
участие в заседании Всемирного банка и Между�
народного валютного фонда, которое начинается
в Вашингтоне», – сообщил премьер�министр рес�
публики Карим Масимов на пленарном заседании
мажилиса (нижняя палата) парламента в среду.

«Они отбыли сегодня для дальнейших перего�
воров с представителями Всемирного банка и
Международного валютного фонда и рейтинговых
агентств для того, чтобы мы могли по поручению
главы государства из первых уст объяснить о ста�
бильности нашей экономики, о тех мерах, кото�
рые правительство, парламент, Национальный
банк предпринимают», – подчеркнул премьер.

Как отметил К.Масимов, «никаких проблем у
нас в стране не будет, у нас мощные резервы, у нас
есть все возможности для того, чтобы держать си�
туацию в нужном русле». Interfax, 17.10.2007г.

– Посол США при ОБСЕ Джули Финли на
встрече с госсекретарем Казахстана Канатом Сау�
дабаевым заявила, что США воспринимают заявку
республики на председательство в ОБСЕ в 2009г. с
большим оптимизмом.

Как сообщается в сообщении пресс�службы
президента Казахстана, К.Саудабаев и Д.Финли
во время встречи в среду в Астане обсудили при�
оритеты работы Казахстана на посту председателя
ОБСЕ в случае утверждения заявки страны 56 уча�
стниками организации на заседании совета мини�
стров иностранных дел в Испании в конце нояб.

«Мировое сообщество с уважением относится к
достижениям, которых Казахстан добился в пост�
роении демократического общества и успешной
экономики всего за 15 лет. Заявка Казахстана на
председательство в ОБСЕ воспринимается Соеди�
ненными Штатами с большим оптимизмом», –
сказала Д.Финли, слова которой приводятся в со�
общении.

Как отметил во время встречи К.Саудабаев, од�
ним из важнейших приоритетов казахстанского
председательства в ОБСЕ будет повышение эф�
фективности мер обеспечения гуманитарной бе�
зопасности.

«Казахстан намерен активизировать усилия
ОБСЕ в борьбе со всеми формами расизма, нетер�
пимости и дискриминации, опираясь на свой
опыт межнационального согласия, укреплять ор�
ганизацию в качестве моста между Западом и Вос�
током в диалоге цивилизаций, фокусироваться на
расширении присутствия ОБСЕ в Центральной
Азии, обеспечении устойчивого развития региона
и более активном сотрудничестве организации с
Афганистаном», – подчеркнул К.Саудабаев. Inter�
fax, 17.10.2007г.

– Германия заинтересована в сотрудничестве с
Казахстаном в энергетической сфере, заявил фе�
деральный министр экономики и технологий Ми�
хаэль Глос.
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«Есть хорошие шансы, что в окт. мы сможем за�
ключить контракт о завершении строительства
трубопровода Nabucco, который дает возможность
транспортировки природного газа напрямую в Ев�
ропу», – сказал М.Глос на пресс�конференции по
итогам заседания казахстанско�германской рабо�
чей группы по торгово�экономическому сотруд�
ничеству в среду в Астане.

«Мы конечно имеем определенные ожидания в
отношении общего сотрудничества с Казахстаном
по поставкам газа и я думаю, что новый трубопро�
вод Nabucco, который дает возможность напря�
мую транспортировать этот (казахстанский) газ,
усилит наши взаимоотношения», – добавил
М.Глос.

В свою очередь участвовавший в пресс�конфе�
ренции министр экономики и бюджетного плани�
рования Казахстана Бахыт Султанов сообщил, что
в настоящее времч в республике работает более
500 немецких компаний, 1500 немецких фирм со�
трудничают с казахстанскими предпринимателя�
ми. Interfax, 17.10.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
высоко оценивает декларацию, принятую во втор�
ник в Тегеране по итогам саммита прикаспийских
государств.

На тегеранском саммите «впервые удалось
сдвинуть «с мертвой точки» вопрос об определе�
нии правового статуса Каспийского моря», – ска�
зал он на пресс�конференции в Тегеране по ито�
гам Каспийского саммита.

«На предыдущем саммите в Ашхабаде (пять лет
назад) тогда казалось, что разногласия настолько
объемны, а мнения настолько разносторонни, что
будет крайне трудно решить этот вопрос», – отме�
тил Н.Назарбаев.

«Принятие сегодняшней декларации показы�
вает, что мы далеко ушли вперед», – подчеркнул
президент Казахстана.

Вместе с тем он отметил, что декларация не яв�
ляется окончательным документом и правовой
статус Каспия будет определен в разрабатываемой
конвенции. Н.Назарбаев подчеркнул, что разно�
гласия, которые были еще сегодня, «не носят не�
разрешимого характера, мы убеждены, что можем
найти консенсус».

По его словам, подписанное в ходе саммита
трехстороннее соглашение о создании ж/д ветки
приведет к тому, что Иран, Казахстан и Туркме�
ния будут объединены единой ж/д магистралью.
«Если добавить, что там рядом будет идти автомо�
бильная магистраль, то мы можем увидеть, что
прикаспийские государства будет тесно сотрудни�
чать и в развитии транспортных коридоров», – от�
метил Н.Назарбаев. Interfax, 16.10.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
посетил в Тегеране национальную библиотеку
Ирана, где открыл памятник выдающемуся казах�
скому мыслителю и просветителю 19�начала 20 ве�
ка Абаю Кунанбаеву.

В библиотеке глава Казахстана посетил каби�
нет абаеведения, расписался в книге «Казахстан�
ский путь», изданной на персидском языке, и по�
общался с представителями казахстанской диа�
споры, проживающей в Иране.

«Казахи должны быть благодарны за то, что
глава Ирана разрешил открыть памятник велико�
му казахскому поэту. Это говорит о его уважении к
вам и о желании укреплять отношения между на�

шими народами», – сказал Н.Назарбаев. Interfax,
15.10.2007г.

– В Тегеране в понедельник по итогам перего�
воров между президентами Казахстана и Ирана
Нурсултаном Назарбаевым и Махмудом Ахмади�
нежадом подписан ряд двусторонних документов.
Лидеры двух стран приняли совместное коммю�
нике.

Кроме того, уполномоченные представители
сторон подписали меморандум о взаимопонима�
нии между министерством культуры и информа�
ции Казахстана и организацией национальной
библиотеки и архивов Ирана о сотрудничестве в
области архивного дела и документации, протокол
о намерениях между министерством туризма и
спорта Казахстана и организацией по культурному
наследию и туризма Ирана о сотрудничестве в ор�
ганизации туристических круизных маршрутов по
Каспийскому морю, меморандумы о взаимопони�
мании о побратимских связях между каспийскими
морскими портами иранским Анзали и казахстан�
ским Актау, иранским Амирабатом и Актау.

«На переговорах со своим иранским коллегой
Махмудом Ахмадинежадом президент Республики
Казахстан Нурсултан Назарбаев обсудил вопросы
дальнейшего развития двустороннего сотрудниче�
ства в торгово� экономической, энергетической и
культурно�гуманитарной сферах. Особое место на
переговорах занял вопрос о статусе Каспийского
моря и обеспечения экологической безопаснос�
ти», – указывается в сообщении для СМИ пресс�
службы президента Казахстана, распространен�
ном по итогам переговоров лидеров двух стран в
понедельник в Тегеране.

«Стороны подтвердили свою заинтересован�
ность расширению и углублению взаимодействия
в сфере нефти и газа, металлургии, сельского хо�
зяйства, а также в изучении общей истории и куль�
туры, использования для этого библиотечных и
архивных материалов двух стран. Касаясь ядерной
программы Ирана, президент Н.Назарбаев отме�
тил, что Казахстан подтверждает необходимость
разрешения данной ситуации исключительно
дипломатическими методами», – отмечается в со�
общении. Interfax, 15.10.2007г.

– Президенты Казахстана и Ирана Нурсултан
Назарбаев и Махмуд Ахмадинежад на переговорах
в понедельник в Тегеране договорились наращи�
вать сотрудничество в энергетической сфере.

«Главы государств рассмотрели вопросы даль�
нейшего расширения сотрудничества в энергети�
ческой сфере и выразили намерение продолжить
взаимовыгодные операции с поставками казах�
станской нефти в Иран», – сообщается в инфор�
мации пресс�службы президента Казахстана.

Пресс�служба отмечает, что одним из успеш�
ных примеров сотрудничества двух стран является
проект строительства ж/д линии, позволяющей
Казахстану получить выход к Персидскому заливу.
Общая протяженность этой дороги, которая прой�
дет по территории Казахстана, Ирана и Туркме�
нии, составит 650 км. В первые годы эксплуатации
маршрута Узень�Гызылгая�Берекет�Этрек�Горган
можно будет перевозить 3�5 млн.т. грузов ежегод�
но. В перспективе эта цифра должна вырасти до
10�12 млн.т. в год.

Как отметил Н.Назарбаев на брифинге по ито�
гам переговоров, Казахстан открыт для иранских
инвесторов, которые могут финансировать проек�
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ты в сферах машиностроения, инфраструктуры,
транспорта, телекоммуникаций, производства
строительных материалов в Казахстане. Со своей
стороны, казахстанские компании проявляют ин�
терес к приватизации ряда иранских промышлен�
ных предприятий, сказал он.

«Мы выстроили добрые отношения с Ираном,
подписали за последние годы ряд документов, ко�
торые составили правовую базу казахстанско�
иранских торгово�экономических отношений», –
добавил президент Казахстана.

Пресс�служба главы Казахстана также сообща�
ет, что Н.Назарбаев и М.Ахмадинежад расценива�
ют предстоящую 16 окт. в Тегеране вторую встречу
глав прикаспийских государств как готовность
Азербайджана, Ирана, Казахстана, России и Турк�
мении к конструктивному взаимодействию по ка�
спийской проблематике. Interfax, 15.10.2007г.

– Делегация ФРГ во главе с министром эконо�
мики и технологий Михаэлем Глосем посетит Ка�
захстан 16�18 окт., сообщили в акимате (админис�
трации) Астаны.

По информации столичного акимата, 17 окт.
германская делегация примет участие в очередном
заседании двусторонней рабочей группы по торго�
во�экономическому сотрудничеству. На тот же
день запланированы двусторонние встречи гер�
манского министра с премьер�министром Казах�
стана Каримом Масимовым, а также министрами
экономики и бюджетного планирования, индуст�
рии и торговли, энергетики и минеральных ресур�
сов.

В рамках двусторонних переговоров ожидается
подписание межправительственного заявления о
продолжении сотрудничества в области повыше�
ния квалификации руководящих работников и
менеджеров в сфере экономики.

18 окт. с участием делегации ФРГ в Астане со�
стоится казахстанско�германский экономический
форум в рамках Дня германской экономики в Ка�
захстане. Interfax, 13.10.2007г.

– Визит генерального секретаря Совета Евро�
пейского Союза, верховного представителя ЕС по
вопросам общей внешней политики и политики в
области безопасности Хавьера Соланы в Казах�
стан послужит укреплению двустороннего сотруд�
ничества и придаст ему новый импульс, заявил
министр иностранных дел республики Марат Та�
жин.

«Мы рассматриваем визит господина Соланы
как новый дополнительный импульс для процесса
конкретизации и имплементации тех положений,
которые были достигнуты между Казахстаном и
Европейским Союзом в 2006г., и по стратегии «ЕС
– Центральная Азия», – сказал М.Тажин журна�
листам после встречи с Х.Соланой в среду в Аста�
не.

Как проинформировал глава МИДа, во время
переговоров с делегацией ЕС был рассмотрен це�
лый ряд вопросов взаимодействия Казахстана и
ЕС в экономической, энергетической сферах, а
также вопросы международных и региональных
проблем.

«Европейский Союз – основной торговый
партнер Казахстана. За 2006г. объем торговли
между нами составил 22,7 млрд.долл., а за I пол.
этого года он превысил 12 млрд.долл.», – подчерк�
нул министр, добавив, что визит Х.Соланы в Ка�
захстан «чрезвычайно важен».

Х.Солана рассказал журналистам, что целью
его визита в Казахстан является углубление отно�
шений между ЕС и республикой. «Мы хотим далее
продвигать новую стратегию («ЕС – Центральная
Азия»), намерены изложить ее более углубленно,
и, наконец, начать ее реализацию», – подчеркнул
Х.Солана. Interfax, 10.10.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
прибыл с визитом в США. Самолет главы государ�
ства приземлился в аэропорту г.Портсмут (штат
Нью�Гемпшир). Официальный визит Н.Назарба�
ева в США состоится 26�29 сент. Согласно про�
грамме визита, 27 сент. в г.Кеннебункпорт запла�
нирована встреча главы Казахстана с экс�прези�
дентом США Джорджем Бушем�старшим.

В среду во II пол. дня Н.Назарбаев, как ожида�
ется, прибудет в Вашингтон, где запланированы
его встречи и переговоры с министром торговли
Карлосом Гутиерресом, министром энергетики
Самуэлем Бодманом, директором ЦРУ Майклом
Хайденом, с вице�президентом США Ричардом
Чейни, президентом Всемирного банка Полом
Вулфовицем, а также с президентами компаний:
ExxonMobil Рексом Тиллерсоном, ConocoPhillips
Джимом Мулва, председателем совета директоров
Hulliburton Дэвидом Лезаром, руководителем
Access Industries Леонардом Блаватником.

В пятницу намечена встреча Н.Назарбаева с
президентом США Джорджем Бушем. Кроме того,
ожидается, что Н.Назарбаев примет участие в це�
ремонии открытия монумента независимости Рес�
публики Казахстан у здания посольства в Вашинг�
тоне.

За годы независимости Казахстана Н.Назарба�
ев посетил США с официальными визитами пять
раз: 18�20 мая 1992г., 13�19 фев. 1994г., 17�23 нояб.
1997г., 17�21 дек. 1999г. и 18�21 дек. 2001г. Сегодня
США являются самым крупным иностранным ин�
вестором в казахстанскую экономику – общий
объем американских инвестиций составляет свы�
ше 12 млрд.долл.

Объем товарооборота между странами в 2005г.
по сравнению с 2004гг. увеличился более чем
вдвое и достиг почти 1 млрд. 870 млн.долл. Сего�
дня в Казахстане действуют 374 предприятия с
участием американского капитала и 91 представи�
тельство компаний из США. Interfax, 27.9.2006г.

ÒÀÌÎÆÍß
– Нижняя палата парламента Казахстана на

пленарном заседании одобрила законопроект «О
ратификации соглашения о займе (проект разви�
тия таможенной службы) между Республикой Ка�
захстан и Международным банком реконструкции
и развития» (МБРР, входит в группу Всемирного
банка). Как указывается в заключении комитета
нижней палаты парламента по международным
делам, обороне и безопасности, по этому соглаше�
нию общая сумма затрат составит 62 млн.долл., в
т.ч. заем – 18 млн.долл., софинансирование из ре�
спубликанского бюджета – 43 млн.долл. Срок реа�
лизации проекта – 5 лет.

Заем будет направлен на закупку товаров (12
млн.долл.), оплату услуг консультантов и обучение
должностных лиц таможенных органов республи�
ки (6 млн.долл.). Обслуживание и погашение при�
влекаемого займа будет осуществляться из средств
республиканского бюджета в соответствии с фи�
нансовыми условиями, оговоренными в соглаше�
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нии. Соглашение о займе между Казахстаном и
МБРР было подписано в Астане 2 фев. 2008г.
Interfax, 1.10.2008г.

– На МАПП Бугристое (зона ответственности
Челябинской таможни) и МАПП Кайрак (Казах�
стан) стартовал эксперимент по совместному та�
моженному контролю. Как сообщает пресс�служ�
ба Челябинской таможни в понедельник, в ходе
эксперимента будет отработана технология по ми�
нимизации времени на прохождение государст�
венной границы физическими лицами и транс�
портными средствами.

Пресс�служба уточняет, что таможенными
службами обеих государств будут исключены дуб�
лирующие операции по досмотру товаров и транс�
портных средств, вывозимых с территорий России
и Казахстана. «Первый шаг в этом направлении –
признание пассажирской таможенной деклара�
ции, оформленной органами двух государств при
выезде с территории сопредельного государства.
Это позволит физическим лицам при пересечении
границы не заполнять в каждом пункте пропуска
практически одинаковые документы», – сказано в
сообщении.

Основные операции по таможенному контро�
лю будут производиться с применением инспек�
ционно�досмотровых комплексов при вывозе то�
варов и транспортных средств из России и Казах�
стана, добавляет пресс�служба. «Таможенные
службы сопредельных государств будут учитывать
результаты контроля, полученного коллегами, и
действовать на основе получаемой информации»,
– уточняется в пресс�релизе.

В случае возможного выявления нарушений та�
моженного законодательства сопредельного госу�
дарства коллеги смогут возвращать такие товары и
транспортные средства на таможенную террито�
рию сопредельного государства.

Эксперимент продлиться до 3 дек. 2008г. Inter�
fax, 8.9.2008г.

– В Костанайской области Казахстана (на севе�
ре) на одном из 17 приграничных таможенных по�
стов вводится принцип «одной остановки». Как
сообщается в распространенном во вторник
пресс�релизе областного департамента таможен�
ного контроля, совместный досмотр на казахстан�
ском таможенном посту «Кайрак» и российском
пункте пропуска «Бугристое» вводится 3 сент.

Согласно пресс�релизу, теперь контролирую�
щие органы на границе размещены в одном зда�
нии и будут работать по принципу «одна останов�
ка». «Участники внешнеэкономической деятель�
ности, чтобы подвергнуться проверке сразу всех
контролирующих органов, теперь останавливают�
ся у поста всего один раз. С введением совместно�
го осмотра значительно упрощаются таможенные
процедуры и снимаются всевозможные барьеры»,
– говорится в сообщении.

На постах уже работают информационно�кон�
сультативные пункты. Здесь внедрена форма оп�
латы с помощью пластиковых карточек. «Соглас�
но таможенным исследованиям, теперь время
пребывания автомобиля на посту сократится бо�
лее чем в два раза», – отмечается в пресс�релизе.

На границе Костанайской обл. с РФ располага�
ется 17 таможенных постов. Планируется, что до
конца тек.г. все они перейдут на новую форму об�
служивания, сообщается в информации. Протя�
женность границы Костанайской обл. с россий�

скими регионами составляет 1250 км. Interfax,
2.9.2008г.

– В Костанайской области Казахстана (на севе�
ре) на одном из 17 приграничных таможенных по�
стов вводится принцип «одной остановки». Как
сообщается в распространенном во вторник
пресс�релизе областного департамента таможен�
ного контроля, совместный досмотр на казахстан�
ском таможенном посту «Кайрак» и российском
пункте пропуска «Бугристое» вводится 3 сент.

Согласно пресс�релизу, теперь контролирую�
щие органы на границе размещены в одном зда�
нии и будут работать по принципу «одна останов�
ка». «Участники внешнеэкономической деятель�
ности, чтобы подвергнуться проверке сразу всех
контролирующих органов, теперь останавливают�
ся у поста всего один раз. С введением совместно�
го осмотра значительно упрощаются таможенные
процедуры и снимаются всевозможные барьеры»,
– говорится в сообщении.

На постах уже работают информационно�кон�
сультативные пункты. Здесь внедрена форма оп�
латы с помощью пластиковых карточек. «Соглас�
но таможенным исследованиям, теперь время
пребывания автомобиля на посту сократится бо�
лее чем в два раза», – отмечается в пресс�релизе.

На границе Костанайской области с РФ распо�
лагается 17 таможенных постов. Планируется, что
до конца тек.г. все они перейдут на новую форму
обслуживания, сообщается в информации. Протя�
женность границы Костанайской области с рос�
сийскими регионами составляет 1250 км. Interfax,
2.9.2008г.

– Представители комитета таможенного кон�
троля министерства финансов Республики Казах�
стан и главного таможенного управления КНР об�
судили вопросы таможенного сотрудничества. На�
мечены основные аспекты взаимодействия, кото�
рые нашли свое отражение в проекте Комплекс�
ной программы сотрудничества таможенных
служб РК и КНР на 2009–2011г.

Таможенные службы договорились создать
совместную рабочую группу по изучению возмож�
ностей внедрения обмена информацией в режиме
«он�лайн». Подведены итоги работы по внедре�
нию первого этапа совместного таможенного кон�
троля на китайско�казахстанской границе в пунк�
те пропуска «Дулаты» (КНР) – «Калжат» (РК) с
изучением возможности внедрения совместного
таможенного контроля по всему периметру казах�
станско�китайской границы.

Казахстанским таможенникам также предло�
жили рассмотреть технологию перемещения това�
росопроводительных документов в пластиковых
сейф�пакетах между сопредельными пунктами
пропуска на казахстанско�китайской границе.

Таможенные службы обменялись информаци�
ей о процедуре оформления и контроля грузов, в
частности, был сделан акцент на оперативность ее
проведения в отношении таких товаров, как тру�
бы, предназначенные для строительства газопро�
вода, скоропортящихся продуктов. Обсуждены
вопросы взаимодействия по обеспечению в преде�
лах компетенции безопасности и успешного про�
ведения летних Олимпийских игр в КНР. Росбалт,
16.7.2008г.

– Обустройство российско�казахстанского
участка государственной границы с пунктами про�
пуска должно стать приоритетным в формирова�
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нии системы безопасности на Каспии, убежден
председатель комитета Совета Федерации по обо�
роне и безопасности Виктор Озеров.

«Сейчас, когда обустройство нашей границы на
Северном Кавказе в основном завершено, необхо�
димо главные усилия сосредоточить на россий�
ско�казахстанском участке нашей границы, общая
протяженность которой составляет более 7,5
тыс.км. В рамках федеральной целевой програм�
мы до 2010г. на этом участке планируется постро�
ить более 400 объектов, в т.ч. 13 современных
пунктов пропуска», – сказал В.Озеров по итогам
выездного заседания его комитета, которое прохо�
дило в Астрахани с 13 по 15 июля.

По его словам, надежное функционирование
данного участка госграницы станет основой фор�
мирования интегрированной системы безопасно�
сти в каспийском регионе.

«Когда статус Каспия не определен, важно,
чтобы все представители российских силовых
структур в этом регионе выступали единым фрон�
том по защите наших национальных интересов,
прежде всего в сфере борьбы с трансграничной
преступностью и браконьерским промыслом био�
ресурсов, по защите судоходства и противодейст�
вию незаконной миграции», – подчеркнул В.Озе�
ров.

Он добавил, что профильный комитет Совета
Федерации на заседании в Астрахани выработал
ряд рекомендаций в адрес правительства РФ, Со�
вета безопасности, Госдумы, МВД, МИД, мин�
обороны, ФСБ, направленных на решение вопро�
сов правового регулирования военной и погра�
ничной безопасности в Каспийском регионе.
Interfax, 15.7.2008г.

– В Южно�Казахстанской области Казахстана
(ЮКО) приступили к реконструкции междуна�
родного таможенного поста «Жибек жолы». Как
сообщил в замначальника департамента таможен�
ного контроля ЮКО Нурлан Отаров, в ходе ре�
конструкции на указанном посту будут построены
новые терминалы для оформления документов,
пункт углубленного досмотра, склад временного
хранения, питомник для собак, гараж и другие
объекты.

В частности, отметил он, будет возведен «до�
полнительный административно�бытовой корпус,
где таможенное оформление будут проходить гру�
зы, ввозимые и вывозимые из Казахстана». Ранее,
по словам Н.Отарова, все документы оформля�
лись в одном корпусе. «Для пассажиров будет по�
строен отдельный терминал, где оформление
только в одном направлении смогут проходить
сразу 10 чел.», – отметил Н.Отаров.

После реконструкции на посту будет действо�
вать автоматизированная система контроля и до�
ставки товаров и передвижной инспекционно� до�
смотровый комплекс, позволяющий сканировать
грузовые автомашины.

«Реконструкцию, на которую выделено 398
млн. тенге, мы планируем закончить до конца го�
да», – проинформировал собеседник агентства.
Текущий курс – 120,58/1 долл.

По данным Н.Отарова, ранее через пост «Жи�
бек жолы» проходил основной пассажиропоток из
Казахстана в Узбекистан и обратно. «Сейчас пас�
сажиропоток перенаправлен на таможенные по�
сты «Казыгурт» и «Толе би»«, – сообщил он. Inter�
fax, 3.7.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подписал закон «О ратификации договора о созда�
нии единой таможенной территории и формиро�
вании Таможенного союза». Текст закона опубли�
кован в четверг в официальных СМИ. Договор о
создании единой таможенной территории и фор�
мировании Таможенного союза в рамках ЕврАзЭС
был подписан президентами Казахстана, Белорус�
сии и России 6 окт. 2007г. в Душанбе в рамках до�
говора об учреждении ЕврАзЭС.

Договор определяет перечень мероприятий,
после выполнения которых высший орган Тамо�
женного союза – межгосударственный совет –
примет решение об объединении территории сто�
рон в единую таможенную территорию и заверше�
нии формирования Таможенного союза.

Согласно документу, с момента создания еди�
ной таможенной территории стороны не будут
применять во взаимной торговле таможенные по�
шлины, количественные ограничения и эквива�
лентные им меры. При этом ничто не должно пре�
пятствовать сторонам применять во взаимной тор�
говле специальные защитные антидемпинговые и
компенсационные меры, а также запреты или ог�
раничения импорта или экспорта при условии, что
они не являются средством неоправданной дис�
криминации или скрытым ограничением торгов�
ли. Interfax, 26.6.2008г.

– Единая таможенная территория России, Бе�
лоруссии и Казахстана будет сформирована в пер�
вой половине 2010г., сообщил генеральный секре�
тарь Евразийского экономического сообщества
Таир Мансуров.

«Мы надеемся, что к 2010г. полностью завер�
шится работа по обеспечению нормального функ�
ционирования таможенного союза. Главы госу�
дарств (России, Белоруссии и Казахстана) счита�
ют, что эту работу мы должны завершить в первой
половине 2010г.», – заявил Т.Мансуров в пятницу
в беседе с журналистами.

В окт. 2007г. Президенты трех стран утвердили
План действий по формированию Таможенного
союза в рамках Евразийского экономического со�
общества до 2010г.

В соответствии с Планом, в текущем году долж�
на быть завершена работа по формированию Еди�
ного таможенного тарифа, который будет действо�
вать в трех государствах. Кроме того, в текущем го�
ду будет учреждена Комиссия Таможенного сою�
за, в состав которой войдут представители трех го�
сударств на уровне вице�премьеров.

Речь идет о формировании Таможенного союза
трех стран ЕврАзЭС: России, Белоруссии и Казах�
стана. Создание Таможенного союза происходит и
в рамках ЕврАзЭС. Interfax, 20.6.2008г.

– Очередная встреча представителей России,
Белоруссии и Казахстана по вопросам формиро�
вания таможенного союза, создаваемого в рамках
ЕврАзЭС, состоится 20 июня в Москве, сообщила
пресс�служба МИД Казахстана.

«20 июня в Москве состоится очередное сове�
щание членов интеграционного комитета ЕврА�
зЭС Белоруссии, Казахстана и России по вопросу
формирования таможенного союза. Делегацию
Казахстана возглавит министр индустрии и тор�
говли Владимир Школьник», – говорится в пресс�
релизе МИДа.

На совещании стороны обсудят ход исполне�
ния запланированных на 2008г. мероприятий по
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реализации плана действий по формированию та�
моженного союза в рамках ЕврАзЭС, утвержден�
ного главами государств 6 окт. 2007г. в Душанбе.

В ЕврАзЭС входят Белоруссия, Казахстан,
Киргизия, Россия, Таджикистан и Узбекистан.
Наблюдателями являются Армения, Молдавия и
Украина.

Кроме того, по данным пресс�службы МИДа,
17�18 июня в Астане состоится казахстанско�рос�
сийский бизнес�форум, организаторами которого
выступают торгово�промышленные палаты двух
стран. «В форуме участие примут руководители
торгово�промышленных палат стран СНГ, а также
председатель исполнительного комитета – испол�
нительный секретарь СНГ Сергей Лебедев», – от�
мечается в пресс�релизе. Interfax, 16.6.2008г.

– В Павлодарской области Казахстана (на севе�
ре) с 1 янв. 2009г. будет упрощен порядок тамо�
женного оформления документов при прохожде�
нии груза через государственную границу, сооб�
щил начальник областного департамента тамо�
женного контроля (ДТК) Мирлан Мухамбетов.

«На границе будет значительно сокращено чис�
ло государственных контрольных органов, мини�
мизировано количество документов, которые тре�
буются для таможенного оформления, а также ус�
корится время выдачи разрешений», – сообщил на
заседании консультационного совета с участием
представителей бизнеса М.Мухамбетов, слова ко�
торого приводятся в распространенном в поне�
дельник сообщении пресс�службы ДТК.

В рамках упрощенного интегрированного кон�
троля по импортным операциям количество необ�
ходимых для оформления груза документов сокра�
титься с 18 до 11, по экспортным операциям – с 14
до 10.

«Максимальный срок получения документов
уменьшится с 60 до 10 дней», – уточняется в сооб�
щении пресс�службы.

«Предполагается, что нововведение будет спо�
собствовать росту товарооборота, значительно со�
кратится время прохождения грузов, снизятся ад�
министративные барьеры и другие препоны», –
отмечается в сообщении.

По данным пресс�службы ДТК, внешнеторго�
вый оборот Павлодарской области за янв.�май
2008г. составил 3 млрд.долл. 386 млн. (за аналогич�
ный период 2007г. – 2 млрд.долл. 59 млн.). При
этом экспорт Павлодарской области составил 1
млрд.долл. 559 млн. (рост на 88%), импорт 1
млрд.долл. 827 млн. (на 48,5%). Interfax, 9.6.2008г.

– Верхняя палата парламента Казахстана сенат
во вторник на пленарном заседании одобрила
проект закона «О ратификации договора о созда�
нии единой таможенной территории и формиро�
вании Таможенного союза с Белоруссией и Росси�
ей в рамках Евразийского экономического сооб�
щества». Таким образом, закон считается приня�
тым парламентом в целом и направлен на подпись
главе государства.

Договор о создании единой таможенной терри�
тории и формировании Таможенного союза в рам�
ках ЕврАзЭС подписан президентами Казахстана,
Белоруссии и России 6 окт. 2007г. в Душанбе в
рамках договора об учреждении ЕврАзЭС.

Данный договор предусматривает перечень ме�
роприятий, после выполнения которых высший
орган Таможенного союза – межгосударственный
совет примет решение об объединении террито�

рии сторон в единую таможенную территорию и
завершении формирования таможенного союза.

Согласно документу, с момента создания еди�
ной таможенной территории стороны не будут
применять во взаимной торговле таможенные по�
шлины, количественные ограничения и эквива�
лентные им меры. При этом ничто не должно пре�
пятствовать сторонам применять во взаимной тор�
говле специальные защитные антидемпинговые и
компенсационные меры, а также запреты или ог�
раничения импорта или экспорта при условии, что
они не являются средством неоправданной дис�
криминации или скрытым ограничением торгов�
ли. Interfax, 3.6.2008г.

– В Казахстане с 1 янв. 2009г. экспортными та�
моженными пошлинами будут облагаться все не�
дропользователи, за исключением тех, контракты
с которыми ратифицированы парламентом, за�
явил премьер�министр республики Карим Маси�
мов.

«Если будет поддержан новый Налоговый ко�
декс, то, начиная с 1 янв. 2009г., любая из компа�
ний�недропользователей, находящихся в Казах�
стане, должна платить налог на добычу полезных
ископаемых и должна платить экспортную тамо�
женную пошлину на ее (нефти) экспорт, если их
контракты не ратифицированы парламентом», –
сказал он, выступая на пленарном заседании сена�
та парламента во вторник в Астане.

Премьер также пояснил, что «в новом Налогом
кодексе налогообложение недропользователей бу�
дет регулироваться в первую очередь самим Нало�
говым кодексом, а не контрактами, которые были
до этого подписаны».

«В течение этого года мы это сделали (ввели
экспортную таможенную пошлину на нефть) для
тех компаний, которые не закрыты соглашениями
о разделе продукции. В следующем году, если вы
поддержите нас по Налоговому кодексу, мы еще
раз пересмотрим этот вопрос, для того чтобы охва�
тить более широкий круг участников экспортны�
ми пошлинами», – сказал К.Масимов.

«В действующем правовом поле таможенная
пошлина, которую мы ввели, она распространяет�
ся на 30% компаний. Поскольку таможенную по�
шлину мы ввели в действие постановлением пра�
вительства, поэтому до конца этого года такое по�
ложение будет сохраняться. С 1 янв. 2009г., если
вы поддержите нас с новым Налоговым кодексом,
ситуация кардинально изменится», – сказал пре�
мьер. Interfax, 3.6.2008г.

– Казахстан с 1 янв. 2009г. внедрит интегриро�
ванную систему таможенного контроля участни�
ков внешнеэкономической деятельности (ВЭД), а
также значительно упростит процедуру оформле�
ния экспортно�импортных операций. Соответст�
вующие постановления приняты на заседании
правительства во вторник в Астане.

«Сегодня, как уже сказал Владимир Школьник
(министр индустрии и торговли – ИФ), мы приня�
ли действительно революционные решения. Бла�
годарю членов правительства за то, что вы не ста�
ли отстаивать свои ведомственные интересы, а
сделали все необходимое для упрощения деятель�
ности участников ВЭД, малого и среднего бизне�
са», – сказал на заседании премьер�министр Ка�
рим Масимов.

Он поручил главе минфина Болату Жамишеву
координировать работу заинтересованных и упол�
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номоченных госорганов по созданию интегриро�
ванной системы таможенного контроля и реализа�
цию плана правительства по снижению админист�
ративных барьеров для участников ВЭД. «В эту
пятницу на заседании правительства мы рассмот�
рим уточнения в бюджет 2008г. Решения, которые
мы сегодня приняли, должны быть там отраже�
ны», – отметил К.Масимов, поручив подготовить
соответствующие документы минэкономики.

Б.Жамишев отметил, что план правительства
по снижению административных барьеров для
участников ВЭД предполагает, в первую очередь,
сокращение количества необходимых документов
для проведения экспортно�импортных операций,
а также времени их оформления до 10 дней. «Мы
рассчитываем, что требуемые на оформление опе�
рации по импорту 18 разрешительных документов
будут сокращены до 11�12, а по экспорту – с 14 до
10», – отметил министр. По его словам, в рамках
внедрения интегрированной системы таможенно�
го контроля предполагается реализация принципа
«одного окна».

«То есть участники ВЭД смогут оформить все
необходимые документы через центры обслужива�
ния населения», – сказал он. «Данная система
подразумевает, что с границы уйдут представители
транспортного, ветеринарного, фитосанитарного,
санитарно� эпидемиологического контроля. Эти
функции будут переданы, в соответствии с Женев�
ской конвенцией, комитету таможенного контро�
ля минфина, который будет в полной мере отве�
чать за их реализацию», – пояснил Б.Жамишев.

Глава минфина подчеркнул, что внедрение ин�
тегрированной таможенной системы «ни в коем
случае не означает отказ уполномоченных госор�
ганов от своих контрольных функций». «Контро�
лирующие госорганы смогут получать информа�
цию через центр оперативного управления коми�
тета таможенного контроля, куда она в режиме ре�
ального времени будет поступать по специальным
каналам связи со всех пунктов таможенного про�
пуска на границе», – заявил Б.Жамишев, добавив,
что таким образом возрастет эффективность кон�
троля госорганов за участниками ВЭД.

«В пятницу на заседании правительства будут
предусмотрены дополнительные бюджетные сред�
ства для того, чтобы обеспечить каналы связи та�
моженных постов и центра управления», – заклю�
чил он. Interfax, 13.5.2008г.

– 10 мая, премьер�министр Республики Казах�
стан Карим Маcимов посетил Информационный
центр Комитета таможенного контроля минфина
республики, где ему а также представителям раз�
личных госорганов были продемонстрированы
возможности Центра оперативного управления
(ЦОУ), призванного оптимизировать процедуру
таможенного контроля грузов на границе.

Как сообщила в ходе презентации ЦОУ зам�
председателя Комитета таможенного контроля
(КТК) София Айсагалиева, будет введен интегри�
рованный контроль грузов на границах, который
позволит сократить в пунктах пропуска количест�
во контролирующих служб. Представителей этих
служб планируется разместить в ЦОУ, где будет
вестись общий мониторинг прохождения грузов
через автомобильные пункты пропуска по пери�
метру границы. Все 60 пограничных пунктов осна�
стят спецтехникой, которая будет передавать в ре�
жиме он�лайн всю информацию о грузах в ЦОУ.

«Органы внутренних дел, транспортного контроля
получат сразу всю информацию по габаритам, во�
дительским удостоверениям, по государственной
регистрации транспортных средств, другие госор�
ганы, например, минздрав, сможет видеть данные
по лекарственным средствам, все необходимые
сопроводительные документы», – сказала Айсага�
лиева. Она сообщила, что первый этап реализации
проекта начнется с сент. текущего года, полно�
стью проект будет запущен с начала 2009г. ИА
Regnum, 10.5.2008г.

– Мажилис парламента Казахстана 30 апр. на
пленарном заседании одобрил проект закона о ра�
тификации договора об учреждении комиссии Та�
моженного союза. Этот договор подписан 6 окт.
2007г. в Душанбе и является одним из междуна�
родных документов по формированию таможен�
ного союза Беларуси, Казахстана и России в рам�
ках Договора об учреждении Евразийского эконо�
мического сообщества. Им предусматривается уч�
реждение Комиссии таможенного союза, как еди�
ного постоянно действующего регулирующего ор�
гана таможенного союза, передает Казинформ.
Синьхуа, 2.5.2008г.

– Председатель Комитета таможенного кон�
троля Казахстана Козы�Корпеш Карбузов проин�
формировал президента Казахстана Нурсултана
Назарбаева о текущем состоянии дел на таможне,
сообщили в пресс�службе Назарбаева.

Как информирует пресс�служба, глава тамо�
женного ведомства сообщил, что с июня прошло�
го года комитетом реализовано 14 системных мер,
которые позволили существенно оздоровить ситу�
ацию в таможенной службе. Ведется последова�
тельная борьба с коррупцией. Таможенными орга�
нами в отношении своих сотрудников возбуждено
62 уголовных дела, уволены по отрицательным мо�
тивам 58 должностных лиц. Успешно апробирова�
ны на границе такие новые виды таможенного
оформления и контроля, как сейф�пакеты, интег�
рированный контроль, одноэтапная процедура
оформления документов и совместный контроль с
другими государствами.

Козы�Корпеш Карбузов рассказал, что тамо�
женное дело становится одним из основных ис�
точников пополнения доходной части бюджета.
Доля поступлений таможенных платежей и нало�
гов в доходах республиканского бюджета растет из
года в год и по итогам I кв. 2008г. составила 31,7%.
Достигнут опережающий рост платежей по отно�
шению к росту налогооблагаемой базы на 9,8%,
этот факт свидетельствует о высоком уровне тамо�
женного администрирования. Во исполнение по�
ручений президента Казахстана таможенными ор�
ганами прекращены все проверки малого и сред�
него предпринимательства.

Нурсултан Назарбаев положительно оценил
работу таможенных органов и дал ряд конкретных
поручений, направленных на совершенствование
и развитие таможни в целом. «За короткое время
очень многое сделано. Но я почувствовал, что есть
огромное сопротивление процессу наведения по�
рядка. Я поддерживаю деятельность Комитета та�
моженного контроля. Начинает Комитет наводить
порядок – начинаются звонки, давление. Это не�
допустимо. Я даю поручение всем государствен�
ным органам поддерживать деятельность Комите�
та таможенного контроля», – цитирует пресс�
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служба президента Казахстана. ИА Regnum,
21.4.2008г.

– Казахстан и Россия заключили соглашение
по совместному таможенному и пограничному
контролю на границе. Об этом сегодня, 18 апр.,
журналистам сообщил председатель комитета та�
моженного контроля (КТК) министерства финан�
сов Казахстана Козы�Корпеш Карбузов.

Со стороны Казахстана соглашение подписали
председатель КТК Козы�Корпеш Карбузов, заме�
ститель директора Пограничной службы Комитета
национальной безопасности республики Кенес�
бек Буденеев. Со стороны России документ под�
писали руководитель Федеральной таможенной
службы Андрей Бельянинов, официальный пред�
ставитель ФСБ России в Казахстане Умарпаша
Ханалиев.

Как отметил Карбузов, соглашение позволит
таможенным органам двух государств взаимно
признавать результаты таможенного оформления,
также соглашение предусматривает оперативный
обмен информацией между двумя странами. ИА
Regnum, 18.4.2008г.

– Таможенные службы Казахстана и РФ в пят�
ницу в Астане заключили соглашение о сотрудни�
честве при осуществлении совместного контроля
при перемещении лиц, товаров и транспорта через
казахстанско�российскую границу, а также согла�
совали перечень пунктов пропуска через нее.

С российской стороны данные документы под�
писали руководитель Федеральной таможенной
службы (ФТС) Андрей Бельянинов и официаль�
ный представитель ФСБ России Умарпаша Хана�
лиев, с казахстанской – глава комитета таможен�
ного контроля министерства финансов Козы�
Корпеш Карбузов и заместитель директора погра�
ничной службы Комитета нацбезопасности Ка�
захстана Кенесбек Буденеев.

«Сегодня мы подписали соглашение, в котором
отразили вопрос по совместному контролю переме�
щения товаров и транспортных средств через гос�
границу. Мы также согласовали перечень пунктов
пропуска, на которых мы будем осуществлять тако�
го рода контроль», – сказал на пресс� конференции
после подписания документов А.Бельянинов.

Он уточнил, что из 52пунктов пропуска, во�
шедших в указанный перечень, 29 являются ж/д,
один – речным и 37 – автомобильными.

«Не надо путать пункты пропуска с пунктами
упрощенного перехода. И там и здесь присутству�
ют пограничники, но таможенная служба присут�
ствует только на пунктах пропуска», – пояснил
А.Бельянинов.

«Мы также рассмотрели вопрос строительства
на российско� казахстанской границе пунктов ав�
томобильного пропуска, на которых будет прово�
диться совместный контроль. Эта договоренность
реализуется в рамках соглашения, которое мы
подписали в сент. 2006г. в Уральске (город в За�
падно�Казахстанской области)», – отметил глава
ФТС.

«Сегодня мы должны быть открыты с Россией
именно в организации процедур на границе. Дан�
ные соглашения будут способствовать этому и вы�
ведут организационную работу на границе на но�
вый уровень», – отметил на этой же пресс�конфе�
ренции К.Карбузов.

У.Ханалиев пояснил, что данные документы
могут быть утверждены на уровне глав государств

в сент. текущего года в Костанае (адмцентр Коста�
найской области Казахстана, на севере). «В сент.
этого года руководители двух государств планиру�
ют встретиться в Костанае по пограничным во�
просам, и данные соглашения будут наверняка
включены в повестку дня их встречи», – сказал
У.Ханалиев. Interfax, 18.4.2008г.

– Таможенные службы Казахстана и России
намерены за счет совместного использования со�
временных инспекционных комплексов в пунктах
пропуска на казахстанско� российской государст�
венной границе повысить эффективность досмот�
ра автотранспорта.

«Мы ищем различные формы осуществления
совместного контроля, пути обмена информацией
с тем, чтобы можно было ближе работать в двусто�
роннем и многостороннем формате. К примеру,
сегодня мы обсудили возможность совместного
использования инспекционных досмотровых
комплексов в пунктах пропуска казахстанско�рос�
сийской границы», – сказал председатель комите�
та таможенного контроля (КТК) минфина Казах�
стана Козы�Корпеш Карбузов на пресс�конфе�
ренции в пятницу в Астане. Инспекционный до�
смотровый комплекс (ИДК) позволяет сканиро�
вать автотранспорт без выгрузки товара.

Он подчеркнул, что таможенная служба Казах�
стана располагает 8 ИДК, «каждый из которых
стоит $3 млн». «Установить подобные досмотро�
вые комплексы на всех пунктах пропуска было бы
для Казахстана делом дорогостоящим. Поэтому
мы договорились с ФТС России об их установке в
«шахматном порядке»: на одном пункте – россий�
ский ИДК, на следующем – казахстанский», – от�
метил в этой связи К.Карбузов.

«Сегодня некоторые автоперевозчики исполь�
зуют товарное прикрытие для провоза совсем дру�
гих грузов. Эффективно выявить эти нарушения
можно с помощью ИДК. К слову, недавний груз
героина весом 530 кг. был обнаружен в порожнем
грузовике именно с помощью ИДК», – отметил
глава КТК.

«Нагрузка на одного сотрудника таможни мно�
гократно возросла. Поэтому сейчас мы обсуждаем
с российской стороной возможность взаимного
признания деклараций по импорту грузов, – про�
должил К.Карбузов. – За счет этого высвободятся
сотрудники, которые будут переключены на дру�
гие аспекты деятельности таможенных служб.
Также упростятся и ускорятся процедуры оформ�
ления документов на границе».

Глава федеральной таможенной службы (ФТС)
России Андрей Бельянинов отметил на этой же
пресс�конференции, что совместное использова�
ние ИДК повысит эффективность работы тамо�
женных органов обеих стран. «Мы не ставим ИДК
против друг друга – речь не идет о недоверии. Ус�
тановка комплексов в «шахматном порядке» уси�
лит контроль за передвижением товаров, грузов и
транспорта, поднимет его эффективность, но без
увеличения времени прохождения таможенных
процедур», – добавил он в этой связи.

Таможенные службы Казахстана и России ут�
вердили перечень пунктов пропуска на совмест�
ной госгранице: из 59 утвержденных пунктов 37
являются автомобильными. Казахстанско�рос�
сийская сухопутная госграница является самой
протяженной в мире, ее длина составляет 7,5
тыс.км. Interfax, 18.4.2008г.
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– Создание странами Евразийского экономи�
ческого сообщества (ЕврАзЭС) к 2012г. единой ав�
томатизированной информационной системы та�
моженного транзита станет предпосылкой к пол�
ноценному таможенному союзу стран�участниц,
считает консультант организационно�аналитиче�
ского департамента секретариата интеграционно�
го комитета ЕврАзЭС Борис Подгорный.

«К 2012г. будет создана единая автоматизиро�
ванная информационная система таможенного
транзита государств�членов ЕврАзЭС, которая
позволит значительно увеличить транзитный по�
тенциал государств Сообщества и создаст благо�
приятные условия для участников внешнеэконо�
мической деятельности», – сообщил он на заседа�
нии рабочей группы экспертов по координации
деятельности таможенных служб государств�чле�
нов ЕврАзЭС в четверг в Кустанае.

Он напомнил, что концепция соответствующей
программы сотрудничества таможенных органов
стран ЕврАзЭС была одобрена советом руководи�
телей таможенных служб в дек. 2007г., советом по
финансовой и экономической политике Сообще�
ства в янв. 2008г., и сообщил, что рабочая группа в
настоящее время работает над доработкой про�
граммы с учетом поступивших предложений.

«Главная задача ЕврАзЭС – создание таможен�
ного союза и единой таможенной территории го�
сударств�членов ЕврАзЭС, что, по сути, является
стиранием внутренних границ», – отметил он.
«Без единой автоматизированной системы тамо�
женного транзита это не возможно», – добавил
Б.Подгорный.

Кроме того, он сообщил, что рабочая группа
работает над вопросами подготовки националь�
ных проектов модернизации информационно�
технического оснащения таможенных служб госу�
дарств�членов ЕврАзЭС. «В Казахстане, России,
Белоруссии эти проекты уже работают. В 2009г.
они выйдут на новый уровень. В Узбекистане, Та�
джикистане, Кыргызстане только начальный этап
проектов», – сказал Б.Подгорный. «Одна из мер в
этих проектах – оснащение границ государств Со�
общества инспекционно�досмотровыми комплек�
сами для таможенного контроля», – отметил он.

В этой связи начальник департамента таможен�
ного контроля Кустанайской области Жасулан Ах�
метов сообщил, что в Казахстане такие комплексы
успешно используются на границе с Россией. «Та�
кой комплекс используется на таможенном посту
«Кайрак». Здесь применяют сейф�пакеты и элек�
тронные пломбы при перемещении товаров под
таможенным контролем», – рассказал он. Interfax,
27.3.2008г.

– Сенат парламента Казахстана на пленарном
заседании в четверг одобрил проект закона «О ра�
тификации Протокола о внесении изменений в
Договор об учреждении Евразийского экономиче�
ского сообщества от 10 окт. 2000г.». Документ, со�
гласно законотворческой процедуре, направлен
на подпись главе государства. Протокол подписан
в Душанбе 6 окт. 2007г. в рамках заседания межго�
сударственного совета ЕврАзЭС.

Как отмечалось в заключении комитета по
международным делам, обороне и безопасности
мажилиса, в соответствии с протоколом межгос�
совет ЕврАзЭС является высшим органом Тамо�
женного союза, создаваемого в рамках Сообщест�
ва. Согласно протоколу, решение по вопросам Та�

моженного союза принимаются членами межгос�
совета от договаривающихся сторон, формирую�
щих Таможенный союз.

Наряду с межгоссветом в рамках ЕврАзЭС дей�
ствует суд Сообщества, протоколом данный суд
наделяется функциями органа по разрешению
споров, возникающих в рамках ЕврАзЭС.

Принятие закона «О ратификации о внесении
изменений в договор об учреждении Евразийского
экономического сообщества от 10 окт. 2000г.» бу�
дет способствовать созданию правовой основы
механизма обеспечения государствами�участни�
ками Таможенного союза принятых обязательств,
отмечалось в заключении комитета мажилиса. Та�
моженный союз в рамках ЕврАзЭС создают Ка�
захстан, Россия и Белоруссия.

В ЕврАзЭС входят Белоруссия, Казахстан,
Киргизия, Россия, Таджикистан и Узбекистан.
Наблюдателями являются Армения, Молдавия и
Украина. Interfax, 27.3.2008г.

– В Алматы на четвертом заседании подкоми�
тета по сотрудничеству между пунктами пропуска
и в области таможенного дела казахстанско�ки�
тайского комитета по сотрудничеству руководите�
ли таможенных органов двух стран подписали
протокол по сопоставлению таможенной статис�
тики.

«Сегодняшнее сотрудничество и подписание
протоколов направлено на то, чтобы мы прозрач�
но работали по зеркальной статистике, по органи�
зации таможенного контроля, администрирова�
нию. Есть у нас разница по статистике. Сегодня
цель нашего подкомитета снять эти вопросы», –
сообщил председатель комитета таможенного
контроля (КТК) министерства финансов респуб�
лики Козы�Корпеш Карбузов журналистам.

По данным КТК, в прошлом году импорт ки�
тайских товаров в Казахстан вырос на 182% по
сравнению с 2006гг. и составил 3,5 млрд.долл., при
этом экспорт казахстанских товаров в КНР вырос
на 157%, достигнув 5,6 млрд.долл.

По данным китайской стороны, только за два
первых месяца текущего года через пункты пропу�
ска на казахстанско�китайской границе пропуще�
но 2 млн. 93 тыс.т. грузов и 110 тыс. физических
лиц. По сравнению с аналогичным периодом про�
шлого года прирост составил 9,3% и 3,6% соответ�
ственно.

Между тем в ходе заседания подкомитета сто�
роны отметили наличие существующих проблем
при прохождении грузов через общую госграницу.
Так, К.Карбузов указал на разницу в Казахстане и
Китае по нормам загрузки фур и их габаритов. «В
связи с этим считаем необходимым решить вопрос
унификации весовых и габаритных параметров
транспортных средств.

Во избежание простоев на границе из�за вете�
ринарных сертификатов, выдаваемых на животно�
водческую продукцию, также необходимо провес�
ти совместный анализ эпидсанитарной и эпизо�
отической обстановки, разработать схему обмена
информацией по данному вопросу», – сказал
К.Карбузов.

Вместе с тем он отметил положительные ре�
зультаты эксперимента на совместном пропуск�
ном пункте «Калжат�Дулаты», подчеркнув, что
этот опыт можно использовать и на других тамо�
женных пунктах сторон. «Полагаю, что нам под
силу доработать схему, и, начиная со II пол., мы
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могли бы внедрить ее по всему периметру казах�
станско� китайской границы. Применение проце�
дуры сейф�пакетов позволит, по нашему мнению,
работать еще эффективнее», – сказал он, отметив
при этом, что окончательные итоги эксперимента
будет подведены во II пол. мая.

Он также сообщил, что казахстанская сторона
готова создать условия для увеличения пропуск�
ной способности пунктов пропуска «Коргас�Хор�
гос» и «Достык�Алашанькоу» и разделить при
этом процедуру прохождения таможенных фор�
мальностей для грузов и физических лиц.

Кроме того, отметил глава КТК, казахстанская
сторона намерена принять меры по упрощению
таможенных процедур при прохождении грузов.
«Сегодня, к сожалению, у нас на импорт продук�
ции запрашивается 18 документов, на экспорт –
14 документов. Мы хотим сократить их до 10. Чем
быстрее будет проходить автомашина на пункте
пропуска через границу, тем больше мы поможем
бизнесу», – сообщил К.Карбузов журналистам в
перерыве заседания.

При этом он отметил, что КТК разработал про�
грамму по модернизации и дальнейшему совер�
шенствованию работы казахстанских таможен.
Согласно программе, «через год�полтора мы
должны сократить время прохождения грузов на
50%», сообщил К.Карбузов. «В идеале машина че�
рез пункт пропуска должна в течение 5 минут про�
ходить. Я думаю, к этому мы все равно придем», –
добавил он.

Китайская сторона предложила наладить опе�
ративную связь между китайскими и казахстан�
скими пунктами пропуска. По словам руководите�
ля главного таможенного управления КНР Сунь
Сунпу, в прошлом году несколько раз возникали
проблемные ситуации с прохождением грузов че�
рез границу, когда китайская сторона не имела
возможности связаться с казахстанскими коллега�
ми.

Сунь Сунпу также выразил надежду, что на ж/д
переходе «Достык�Алашанькоу» казахстанская
сторона в кратчайшие сроки увеличит количество
перегрузочных тупиков. Их недостаточное коли�
чество, отметил он, также тормозит перемещение
грузов. Как известно, груз, транспортируемый из
Китая в Казахстан по железной дороге, перегружа�
ется в пункте пропуска «Достык» из�за существу�
ющей разницы в ширине ж/д колеи.

Китайская сторона также предложила органи�
зовать так называемый «зеленый коридор» для
скоростного пропуска с/х продукции. «Мы заин�
тересованы в увеличении пропускной способнос�
ти сельхозпродукции, которое в свою очередь при�
ведет к существенному снижению ее стоимости»,
– отметил Сунь Сунпу.

В ходе двухдневного совещания стороны также
намерены обсудить вопросы борьбы с контрабан�
дой и нарушителями таможенных правил, между�
народным терроризмом, наркотрафиком. Руково�
дители таможенных служб также договорились
разработать совместную комплексную программу
сотрудничества на 2009�11гг. Interfax, 27.3.2008г.

– Правительство Казахстана своим постанов�
лением утвердило обновленные ввозные таможен�
ные пошлины на ряд товаров, установив одинако�
вые ставки таможенных пошлин на товары, схо�
жие по своим техническим и потребительским ха�
рактеристикам, а также снизив ставки пошлин на

импорт не производимого в стране оборудования
и сырья.

Как отмечается в комментарии министерства
индустрии и торговли республики, опубликован�
ном во вторник в официальной прессе, постанов�
ление «О Таможенном тарифе и Товарной номен�
клатуре внешнеэкономической деятельности рес�
публики Казахстан» разработано «в целях под�
держки отечественных товаропроизводителей,
стимулирования ввоза не производимого в рес�
публике оборудования и сырья, усиления транс�
парентности процедур при таможенном оформле�
нии импортируемых товаров, достоверного веде�
ния внешнеторговой статистики, а также выпол�
нения обязательств по унификации таможенных
тарифов в рамках участия республики Казахстан в
ЕврАзЭС».

Так, учитывая, что основой для товарной но�
менклатуры внешнеэкономической деятельности
Казахстана (ТН ВЭД) является международная
гармонизированная система описания товаров,
изменены коды ТН ВЭД в соответствии с измене�
ниями, внесенными в международную систему в
2007г.

Кроме того, установлены одинаковые ставки
таможенных пошлин на товары, схожие по своим
техническим и потребительским характеристи�
кам, т.к. наличие разных уровней таможенных по�
шлин на однородные товары позволяло манипу�
лировать таможенными кодами при таможенном
оформлении импортируемых товаров с целью за�
нижения стоимости, отмечается в комментарии.

В основном унифицированы ставки таможен�
ных пошлин на сырье (лесоматериалы, химичес�
кие материалы) и оборудование (машинострои�
тельное оборудование, летательные аппараты и
другое), которое не производится в республике.

«Таким образом, утвержденный Таможенный
тариф Казахстана позволит минимизировать воз�
можности уклонения от уплаты в госбюджет тамо�
женных платежей и налогов в полной мере», –
подчеркивается в документе.

Между тем, согласно постановлению, снижены
ставки таможенных пошлин на импорт не произ�
водимого в стране оборудования и сырья для про�
изводства промышленных товаров, в т.ч. на им�
порт сырья и материалов для химической промы�
шленности, машиностроения, производства това�
ров легкой промышленности, строительных мате�
риалов.

На импорт отдельных видов товаров установле�
ны на постоянной основе таможенные пошлины,
применявшиеся ранее на временной основе и срок
действия которых истек 1 мая 2007г. Это касается, в
частности, пошлин на продовольственные товары,
такие как яичный порошок, солод пивоваренный,
сырье для производства соков, а также на сырье,
используемое при производстве продукции мебель�
ной и деревообрабатывающей промышленности.

«Данная мера позволит обеспечить отечествен�
ных производителей сырьем, необходимым для
производства товаров народного потребления. Та�
ким образом, Таможенный тариф отвечает эконо�
мическим интересам отечественных производите�
лей и потребителей, а также соответствует тамо�
женно�тарифной политике государства в целом»,
– подчеркивается в документе. Interfax, 15.1.2008г.

– Всемирный банк (ВБ) предоставит прави�
тельству Казахстана заем в 18,5 млн.долл. для реа�
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лизации проекта по развитию таможенной систе�
мы в республике, говорится в пресс�релизе ВБ.

Средства выделяются на 15 лет, включая пяти�
летний льготный период. Общая стоимость проек�
та составляет 62 млн.долл., из которых 43,5
млн.долл. – софинансирование правительства Ка�
захстана.

«Проект окажет помощь в реформировании и
модернизации таможенного администрирования
в Казахстане; увеличении сбора доходов; повыше�
нии прозрачности таможенных операций и сни�
жении возможностей для коррупции; а также ис�
пользовании принятых во всем мире правил и
практик таможенного администрирования, что
будет способствовать дальнейшей интеграции
страны в мировую экономику, укреплению ее ин�
вестиционного климата и конкурентоспособнос�
ти», – отмечается в пресс�релизе.

Проект будет реализовываться по трем направ�
лениям.

Так, будет оказана поддержка институциональ�
ному развитию комитета по таможенному контро�
лю, в т.ч. усовершенствованию его общей органи�
зационной структуры; составлению обучающих
программ, направленных на повышение профес�
сионального уровня сотрудников; внедрению сис�
темы управления кадрами, основанной на оценке
служащих по профессиональным качествам; со�
зданию эффективного антикоррупционного меха�
низма; а также реализации надежной системы фи�
нансового управления, направленной на регули�
рование и мониторинг стоимости таможенных ус�
луг, что является требованием для вступления во
Всемирную торговую организацию.

Кроме того, будут финансироваться мероприя�
тия по приведению законодательства в соответст�
вие с международной практикой; внедрению еди�
ного таможенного тарифа; реализации процедур
ускоренного контроля грузов и обработки декла�
раций; усилению механизмов правоприменения;
совершенствованию взаимодействия таможенной
службы с другими пограничными службами как
Казахстана, так и соседних стран. Помимо этого,
будет проведен анализ и рационализация всех им�
портных, экспортных, транзитных процедур и до�
кументации, действующих в различных министер�
ствах и ведомствах.

Еще одно направление предполагает финанси�
рование развития информационных и коммуни�
кационных систем с использованием современно�
го опыта таможенного администрирования, адап�
тированного для условий Казахстана, говорится в
пресс�релизе.

Реализация проекта будет контролироваться
координационным комитетом под председатель�
ством министра финансов.

ВБ также констатирует, что в последние годы
правительство Казахстана осуществило ряд меро�
приятий по реформированию таможенной служ�
бы. В частности, была усилена законодательная
база, увеличены таможенные сборы и упрощены
некоторые процедуры.

«Так, средний таможенный тариф в Казахстане
составляет менее 10%, в стране отменены все экс�
портные налоги за исключением сезонных нало�
гов, применяемых в отношении дизельного топ�
лива. Кроме того, недавно были снижены тарифы
на продовольственные и другие товары», – отме�
чается в сообщении.

Согласно последнему докладу Всемирного бан�
ка «Налаживание связей для повышения конку�
рентоспособности», оценивающему эффектив�
ность логистики в сфере торговли 150 стран, по та�
моженной эффективности Казахстан занимает 139
место в этом списке.

Казахстан присоединился к Всемирному банку
в 1992г. С этого времени стране было предоставле�
но более 2 млрд.долл. для реализации 30 проектов.
Interfax, 28.11.2007г.

– 600 грузовых машин с товарами народного
потребления скопилось на территории Китая на
границе с Восточно�Казахстанской областью
(ВКО) Казахстана. Владельцы этих грузов отказы�
ваются проходить таможенный досмотр, сообщи�
ла руководитель пресс�службы департамента та�
моженного контроля (ДТК) ВКО Валентина Ли�
сицкая.

При этом она отметила, что «склады на той сто�
роне госграницы переполнены товарами». «Они
отказываются пересекать границу, саботируя но�
вые казахстанские правила таможенного оформ�
ления товаров и новую таможенную ставку 0,6 ев�
ро за 1 кг. груза», – пояснила она.

«Новые требования таможенного законода�
тельства, направленные на снижение теневого
оборота и коррупционных проявлений, подверга�
ются ожесточенному торпедированию со стороны
некоторых лиц», – отметила В.Лисицкая.

По ее данным, среди отказывающихся выпол�
нять новые правила «есть как казахстанские, так и
китайские предприниматели».

В Казахстане 13 окт. для декларирования това�
ров, перемещаемых физическими лицами через
границу Казахстана в упрощенном порядке, была
изменена ставка совокупного таможенного плате�
жа.

«Раньше было затруднительно подтверждать
код и таможенную стоимость ввозимого различ�
ного товара как для «челноков», так и для тамо�
женников, поэтому предприниматели шли на ухи�
щрения», – рассказала В.Лисицкая.

«Теперь же введена новая, упрощенная систе�
ма: независимо от наименования товара действует
ставка 0,6 евро за 1 кг. перевозимого груза. Этим
недовольны те, кто завозит в страну ширпотреб»,
– добавила пресс�секретарь ДТК.

Кроме того, собеседник агентства отметила,
что «участились и случаи угроз в адрес предприни�
мателей со стороны криминальных кругов, озна�
чающие скрытый саботаж и нежелание отдельных
лиц проходить таможенный контроль по новым
правилам».

При этом пресс�секретарь уточнила, что «ситу�
ация с саботированием новых правил наблюдается
на таможенных постах «Коргас», «Калжат», «Май�
капчагай», «Бахты». Interfax, 11.11.2007г.

– Сенат (верхняя палата) парламента Казахста�
на на пленарном заседании в четверг принял в
двух чтениях закон о внесении изменений и до�
полнений в Таможенный кодекс. Документ на�
правлен на подпись главе государства.

Предлагаемые поправки, инициированные
группой депутатов мажилиса (нижней палаты)
парламента, упрощают таможенную процедуру и
улучшают работу участников внешнеэкономичес�
кой деятельности (ВЭД).

Документ предусматривает принятие новой ре�
дакции подпункта 7 пункта 1 статьи 316 и исклю�
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чение абзаца 5 подпункта 1 статьи 383 Таможенно�
го кодекса. Согласно указанным нормам Тамо�
женного кодекса от участников ВЭД требовалось
предоставление грузовой таможенной деклара�
ции.

Как сообщал ранее один из авторов законопро�
екта мажилисмен Сансызбай Есилов, «на практи�
ке реализация данных норм приводит к невыпол�
нимым условиям и затрудняет таможенное
оформление ввезенных и ввозимых на террито�
рию Казахстана товаров».

По его словам, участники ВЭД не имеют воз�
можности обязать или принудить иностранного
партнера предоставлять экспортную грузовую та�
моженную декларацию. Предложенные измене�
ния отменяют требования о предоставлении экс�
портной таможенной декларации на ввозимые на
территорию Казахстана товары. Interfax,
8.11.2007г.

– В Казахстане с 13 окт. вводится таможенная
импортная пошлина для индивидуальных торго�
вых предпринимателей. С этого дня они при ввозе
товаров будут платить по 0,6 евро за 1 кг.

Как сообщил президент Казахстанского союза
таможенных декларантов (КСТД) Нурлан Бур�
шакбаев, соответствующее постановление приня�
то правительством Казахстана в конце авг.

«Мы «за» это постановление – за то, что оно
нас легализовало, так называемых «шопников»,
физических лиц, и за то, что мы теперь можем во�
зить товар, декларируя и растамаживая по весу», –
сказал Н.Буршакбаев в понедельник на пресс�
конференции в Алма�Ате.

«До этого мы, кто занимается ввозом импорт�
ного товара, находились на самом деле в нелегаль�
ном состоянии. Т.е. понятия «куботуры» ни на од�
ной бумаге не существовало (пошлину за товар
платили, исходя из занимаемого товаром места,
объема в куб.м. – ИФ) «, – добавил Н.Буршакбаев.

«По дороге машина шла, нас ловили и спраши�
вали декларацию, какие налоги платили. В итоге
получалось, что все мы – контрабандисты», – по�
яснил он.

По мнению предпринимателей, неясно, поче�
му ставка таможенной платы за ввозимый товар
определена именно в 0,6 евро за 1 килограмм.

«0,6 евро будут ощущать на себе предпринима�
тели. Эффективность этого будет ясна позже, ког�
да мы начнем с 13 окт. ввозить груз, (и узнаем) ля�
жет ли все это на себестоимость товара, транс�
порт», – считает Н.Буршакбаев.

В связи с этим, заявил он, КСТД намерен про�
вести мониторинг «последствий или ожидаемых
результатов принимаемых нормативных правовых
актов, касающихся декларантов и внешнеэконо�
мической деятельности».

«Решения об изменении таможенного законо�
дательства зачастую принимаются без учета мне�
ния всех ассоциаций и союзов предприниматель�
ских структур, имеющих отношение к таможен�
ным интересам», – добавил он.

Директор ТОО «Нурлы Орис» Рабхат Емельба�
ев отметил на пресс�конференции, что «введение
пошлины 0,6 евро подразумевает, что каждый
гражданин, пересекающий границу, оформит весь
товар на свое имя».

«От начала до конца он сам проходит все тамо�
женные процедуры или по его официальному по�
ручению это проводят какие�то определенные уза�

коненные структуры. Соответственно, это ему об�
ходится намного дешевле», – сказал он.

«До сегодняшнего дня. всю процедуру делали
почти нелегально, будем говорить так. Т.е. было
много структур, которые брались что�то делать,
говорили: «Вы нам, товарищ, сдайте на склад в
Урумчи товар и в Алма�Ате получите», не выдавая
никакого документа. Соответственно, там побоч�
ных платежей возникало очень много», – добавил
Р.Емельбаев. Interfax, 8.10.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подверг критике правительства России и Казах�
стана за медленную подготовку двусторонних со�
глашений, направленных на углубление пригра�
ничного взаимодействиях двух государств.

Выступая в четверг в Новосибирске на форуме
глав приграничных регионов России и Казахста�
на, Н.Назарбаев высказался за «создание межгосу�
дарственных центров приграничной торговли с
льготной системой налогообложения».

«Многие регионы Казахстана уже выразили за�
интересованность в создании таких зон, которые
создадут условия для роста взаимной торговли.
Однако мы до сих пор так и не вышли на подписа�
ние соответствующего совместного соглашения»,
– сказал президент Казахстана.

Он также напомнил, что на российско�казах�
станской границе с обеих сторон построено по 10
современных пунктов пропуска. «Но мы так и не
подготовили соглашение о совместном контроле в
пунктах пропуска. Нужно ускорить эту работу», –
сказал Н.Назарбаев. Он отметил, что поручение
правительствам подготовить проект данного доку�
мента было дано еще в ходе предыдущего форума
глав приграничных регионов двух стран. Interfax,
4.10.2007г.

ÑÂßÇÈ Ñ ÐÎÑÑÈÅÉ È ÑÍÃ
– Посол Украины в Казахстане Николай Сели�

вон считает недостаточным уровень экономичес�
кого сотрудничества двух стран. «Меня как посла
волнует, что мы мало инвестируем в наши эконо�
мики. У нас преимущественно идет простой това�
рообмен. Это тоже не хорошо. Хочется найти при�
чины, почему нет инвестирования», – сказал
Н.Селивон в среду в ходе дискуссии «Перспекти�
вы партнерства Казахстана и Украины в новых ге�
ополитических и геоэкономических условиях»,
состоявшейся в казахстанском институте страте�
гических исследований (КИСИ) в рамках Года
Украины в Казахстане.

По словам дипломата, «несмотря на политиче�
ские всплески», экономика Украины развивается
«очень хорошо». За 8 месяцев тек.г. рост ВВП со�
ставил 7,5%, отметил посол. «Экономическая сис�
тема у нас работает практически автоматически, и
создана очень мощная судебная система, позволя�
ющая оспорить любой акт государства», – расска�
зал Н.Селивон, подчеркнув, что власти Украины
не вмешиваются в предпринимательскую деятель�
ность. «Поэтому я призываю казахстанских бизне�
сменов не бояться идти в Украину с инвестиция�
ми», – отметил посол.

Между тем дипломат положительно оценил
уровень торгово�экономических отношений Ка�
захстана и Украины. «Казахстан по росту товаро�
оборота в последние два года занимает первое ме�
сто среди двухсот внешнеэкономических партне�
ров Украины», – сообщил Н.Селивон. При этом
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дипломат выразил надежду, что в течение предсто�
ящих двух лет товарооборот между Украиной и
Казахстаном достигнет 5 млрд.долл.

Начальник отдела стран Центральной и Юж�
ной Азии департамента МИД Украины Валерий
Васильев сообщил в ходе обмена мнениями, что
«за янв.�авг. двусторонний товарооборот превы�
сил уровень пред.г. и составил 2 млрд.долл. 679
млн.». В 2007г. товарооборот Украины и Казахста�
на составил 2,6 млрд.долл., тогда как в 1999г. он
составлял всего 174,2 млн.долл.

Директор казахстанского института стратеги�
ческих исследований (КИСИ) при президенте ре�
спублики Булат Султанов, отметив, что Казахстан
«заинтересован в сотрудничестве» во всех указан�
ных отраслях, вместе с тем посетовал, что в това�
рообороте двух стран есть некоторые «перекосы».

«Нас огорчает, что со стороны Казахстана ос�
новную долю экспорта (82%) в Украину занимает
нефть и нефтепродукты, а машины и оборудова�
ние составляют только 0,7%. В то время как в
структуре импорта из Украины преобладают по�
ставки машин и оборудования (30%), продукция
металлургической промышленности (33%), пище�
вой промышленности (16%)», – сказал Б.Султа�
нов.

В.Васильев также отметил, что между Украи�
ной и Казахстаном «сложилась довольно солидная
договорно�правовая база», насчитывающая 75
действующих договоров и соглашений.

Как отметил посол Украины, эти соглашения
позволяют государствам выйти на новый уровень
сотрудничества. В частности, полагает он, геогра�
фическое расположение Украины и Казахстана
«дает возможность объединить усилия для того,
чтобы стать опорным пунктом для продвижения
интересов Казахстана в Европу, а Украины – в
Центральную и Юго�Восточную Азию».

В.Васильев добавил, что украинская сторона
по�прежнему заинтересована в участии Казахста�
на в нефтетранспортном проекте Одесса�Броды�
Плоцк. «Это позволит Казахстану поставлять свои
нефтепродукты как на украинские нефтеперера�
батывающие заводы, так и получить выход в Евро�
пу», – заметил В.Васильев.

Кроме того, полагает он, обе страны заинтере�
сованы сотрудничать в космической и атомной
сферах, а также в создании транспортных коридо�
ров, соединяющих Европу и Азию. Interfax,
22.10.2008г.

– Делегация Пермского края с рабочим визи�
том отправилась в Казахстан, сообщает Пермский
региональный сервер.

«В рамках визита члены делегации в течение
четырех дней намерены провести переговоры с
представителями власти республики, изучить
рынки сбыта для продукции пермских производи�
телей, определить дальнейшие направления про�
движения продукции предприятий региона, – го�
ворится в сообщении. – Кроме того, пройдут пе�
реговоры с торгово�промышленной палатой Ка�
захстана и деловыми кругами, которые могут стать
потенциальными партнерами пермских предпри�
ятий».

Краевой минторг реализует проект «Продвиже�
ние продукции пермских производителей», участ�
никами которого являются более ста предприятий
региона. Главная цель – увеличить внешний и
внутренний товарооборот пермских товаров, по�

могать производителям во внешнеэкономической
деятельности за пределами региона и за рубежом.

Визит краевой торгово�экономической миссии
в Казахстан организован Пермской торгово�про�
мышленной палатой при поддержке краевого ми�
нистерства развития торговли и предпринима�
тельства. Росбалт, 20.10.2008г.

– Генеральные прокуратуры Казахстана и Рос�
сии заключили соглашение о сотрудничестве и ут�
вердили программу совместных мероприятий на
2008�09гг. Документы подписали в четверг в Аста�
не первый заместитель Генпрокурора Казахстана
Иоганн Меркель и первый заместитель Генпроку�
рора – председатель следственного комитета при
прокуратуре (СКП) России Александр Бастрыкин.
«Для нас было очень важно выйти на подписание
этого соглашения, которое предполагает сотруд�
ничество в расследовании уголовных дел, обмен
опытом, взаимные консультации, помощь в под�
готовке кадров, повышении их квалификации», –
сказал на брифинге после подписания документов
А.Бастрыкин.

Он уточнил, что данное соглашение о сотруд�
ничестве является первым подобным документом
для СКП. «Следственный комитет при прокурату�
ре РФ является новым правовым силовым ведом�
ством, которое проходит период становления. И
нам очень важно развивать международные отно�
шения для того, чтобы повысить эффективность
следственной работы по тем делам, которые нахо�
дятся в компетенции нашего ведомства», – под�
черкнул А.Бастрыкин, добавив, что Генпрокура�
тура Казахстана «имеет очень серьезный положи�
тельный опыт расследования преступлений, кото�
рые относятся к компетенции прокуратуры».

Первый замгенпрокурора РФ также сообщил,
что СКП готовит к подписанию аналогичные со�
глашения о сотрудничестве с высшими надзорны�
ми органами Азербайджана, Норвегии, США и
Финляндии.

И.Меркель отметил на брифинге актуальность
подписанных документов ввиду установившегося
тесного взаимодействия высших надзорных орга�
нов двух стран. «Речь идет о выполнении некото�
рых отдельных поручений, которые мы друг другу
направляем, речь идет о запросах о выдаче пре�
ступников, которые совершили преступление в
Казахстане и затем выехали в Россию и наоборот,
а также о вопросах экстрадиционных арестов», –
сказал И.Меркель в этой связи.

По его информации, из направленных Генпро�
куратурой Казахстана в тек.г. «230 отдельных по�
ручений в различные государства 42% приходится
на Россию». «Если говорить о запросах на выдачу
лиц, совершивших преступления, то 64% из них
приходится также на Россию», – подчеркнул пер�
вый замгенпрокурора.

Как отмечается в сообщении пресс�службы
Генпрокуратуры республики, программа совмест�
ных мероприятий надзорных ведомств двух стран
на 2008�09гг. предусматривает обмен опытом ра�
боты и информацией о состоянии преступности и
противодействии ей, о методах и способах рас�
крытия и расследования преступлений, а также
проведение совместных консультаций и семина�
ров.

«Соглашение между следственным комитетом
при прокуратуре РФ и Генпрокуратуры Казахста�
на, а также осуществление программы совместных
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мероприятий на 2008�09гг. имеют целью углубле�
ние двустороннего сотрудничества между Казах�
станом и Россией в области уголовного судопро�
изводства на досудебной стадии и будут способст�
вовать эффективному решению поставленных пе�
ред ведомствами двух стран задач», – отмечается в
сообщении. Interfax, 16.10.2008г.

– Казахстан и Белоруссия к концу тек.г. утвер�
дят программу двустороннего торгово�экономи�
ческого сотрудничества на 2009�10гг. «Вчера мы
встречались с премьер�министром Казахстана,
который поддержал идею разработки конкретного
плана сотрудничества между нашими странами на
ближайшие два года», – сообщил в пятницу в Ас�
тане на пресс�брифинге с участием вице�премьера
Белоруссии Ивана Бамбизы глава МЧС Казахста�
на Владимир Божко.

И.Бамбиза и В.Божко являются сопредседате�
лями белорусско�казахстанской межправительст�
венной комиссии по торгово�экономическому со�
трудничеству, очередное заседание которой состо�
ялось 25�26 сент. в Астане.

По словам главы МЧС, в данном документе
«будут расписаны все мероприятия двустороннего
сотрудничества на данный период – какие задачи
мы будем решать, какие совместные проекты бу�
дем реализовывать, а также указаны заинтересо�
ванные министерства и ведомства, хозяйствую�
щие субъекты и организации двух стран».

«В плане также найдут отражения усилия бело�
русской стороны по рассмотрению возможностей
создания в Казахстане совместных производств
минеральных удобрений, что очень актуально для
нас», – отметил в этой связи министр, добавив,
что программа двустороннего сотрудничества бу�
дет утверждена сторонами в дек. тек.г.

Вместе с тем, подчеркнул В.Божко, Астана и
Минск приступили к разработке проекта межпра�
вительственного договора долгосрочного сотруд�
ничества до 2016г. «Пока мне сложно сказать, ког�
да будет принят этот договор. Действие прежнего
договора уже закончилось, поэтому, дабы доку�
ментально не прерывать сотрудничество, мы до
принятия нового долгосрочного соглашения при�
мем план взаимодействия на ближайшие два го�
да», – отметил в этой связи министр. Кроме того,
он сообщил, в рамках предстоящего визита пре�
мьер�министра Казахстана Карима Масимова в
Минск будет подписан ряд серьезных двусторон�
них соглашений. «Пока дата предстоящего визита
не известна», – добавил министр. Interfax,
26.9.2008г.

– Татарстан и Казахстан могут увеличить к
2011г. товарооборот в три раза, сообщает etatar.ru
со ссылкой на пресс�службу правительства Татар�
стана. «Сегодня товарооборот между Татарстаном
и Казахстаном составляет 700 млн.долл. При ре�
шении задач, к 2011г. эту цифру можно утроить»,
– сказал премьер в ходе V Форума руководителей
приграничных регионов Казахстана и России, от�
мечается в сообщении.

По мнению Р.Минниханова, увеличения това�
рооборота между Татарстаном и Казахстаном
можно достичь, в первую очередь, за счет нефте�
химии и нефтепереработки. «Казахстан становит�
ся крупным игроком в области нефтедобычи и
нефтехимии, а в Татарстане реконструируются су�
ществующие комплексы нефтепереработки, стро�
ятся новые нефтехимические комплексы. Освоен

выпуск новых инновационных высокотехноло�
гичных полимеров, каучуков. Расширяется произ�
водство минеральных удобрений, планируется ос�
воение новых видов продукции углеводородов», –
цитирует пресс�служба премьер�министра. RosIn�
vest.Com, 24.9.2008г.

– «Сегодня товарооборот между Татарстаном и
Казахстаном составляет 700 млн.долл. При реше�
нии задач, к 2011г. эту цифру можно утроить» – об
этом заявил премьер�министр РТ Рустам Минни�
ханов на пленарном заседании V Форума руково�
дителей приграничных регионов Казахстана и
России. Об этом сообщили в пресс�службе каби�
нет министров Республики Татарстан.

По мнению Рустама Минниханова, увеличения
товарооборота между Татарстаном и Казахстаном
можно достичь в первую очередь за счет нефтехи�
мии и нефтепереработки. «Казахстан становится
крупным игроком в области нефтедобычи и неф�
техимии, а в Татарстане реконструируются суще�
ствующие комплексы нефтепереработки, строятся
новые нефтехимические комплексы. Освоен вы�
пуск новых инновационных высокотехнологич�
ных полимеров, каучуков. Расширяется производ�
ство минеральных удобрений, планируется освое�
ние новых видов продукции углеводородов», от�
метил Рустам Минниханов.

В своем выступлении глава правительства РТ
особое внимание уделил строительству нового
международного транспортного коридора Запад�
ная Европа�Казахстан�Западный Китай. «Конку�
рентоспособность наших стран будут определять
удобства наших товаропроизводителей на внут�
реннем и внешнем рынках. К сожалению, основ�
ные транспортные коридоры перегружены, логис�
тические расходы сказываются на привлекатель�
ности производимых товаров. Подобная ситуация
может стать угрозой не только межторговому раз�
витию, но и экономическому росту обоих госу�
дарств», подчеркнул он.

Как отметил Рустам Минниханов, еще в 2004г.
была подготовлена концепция проектного реше�
ния данной проблемы для российского участка.
Расчеты показывают, что новый транспортный
коридор по ряду категорий грузов способен почти
в 3 раза сократить срок и себестоимость доставки
грузов.

По словам премьер�министра РТ, сегодня со�
гласно протоколу, подписанным между министер�
ством транспорта РФ и Казахстана, в республике с
привлечением частного инвестора начата реализа�
ция проекта и уже уложено дорожное полотно на
участке федеральной дороги «М�7» и «М�5». Сей�
час идет подготовка к возведению мостовых пере�
ходов.

«По информации премьер�министра Казахста�
на, Казахстанская часть коридора будет готова к
2012г. Важно чтобы к этому времени и российский
участок начал функционировать в основном на
всей своей продолжительности. Учитывая страте�
гическую важность проекта для обеих стран, про�
сим придать ему межгосударственный статус»,
сказал Рустам Минниханов, обращаясь к прези�
денту РФ.

Также премьер�министр Татарстана остано�
вился на совместных проектах с Казахстаном.
Один из них – проект производства сборки Кама�
зов успешно реализуется в Казахстане. «Сейчас
Камаз начал производство тракторов. Принимая
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во внимание проекты Казахстана в области агро�
промышленного и строительного комплексов,
совместная сборка тракторов коммунальной и
строительной техники могли бы стать новым на�
правлением сотрудничества», подчеркнул глава
правительства РТ. ИА Regnum, 24.9.2008г.

– В Алма�Ате в среду открылось XXIII заседа�
ние совета по культурному сотрудничеству стран
СНГ с участием министров культуры государств�
участников Содружества. «Совет стал уникальной
площадкой для обсуждения наших общих проблем
и укрепления международного сотрудничества.
Отрадно отметить, что в последние годы развитию
культуры в наших странах уделяется всевозраста�
ющее внимание», – сказал министр культуры и
информации Казахстана Мухтар Кул�Мухаммед,
открывая заседание. Он также подчеркнул, что
между представителями интеллигенции стран Со�
дружества идет «постоянный обмен опытом» в гу�
манитарной сфере.

Председатель совета по культурному сотрудни�
честву государств�участников СНГ, министр
культуры и туризма Азербайджана Абульфас Кара�
ев отметил, что участникам заседания предстоит
обсудить восемь вопросов и выработать единую
стратегию развития культуры в странах СНГ. В ча�
стности, разработать эффективную систему мер
по упрощению доступа к образованию, культур�
ным и научным ценностям государств�участников
СНГ, развития совместного кинопроизводства и
проката картин.

Главы ведомств обсудят перспективы развития
законодательства в сфере культуры, в т.ч. возмож�
ность разработки единого кодекса о культуре. В
повестке дня также вопросы подготовки к празд�
нованию 65 годовщины Победы в Великой Отече�
ственной войне 1941�45гг.

А.Караев также сообщил, что 2�3 дек. в Баку
пройдет совещание министров культуры Европы.
«Впервые на него приглашены 10 стран организа�
ции Исламской конференции, в число которых
входят также Казахстан, Узбекистан, Туркмения,
Таджикистан и Туркмения», – рассказал А.Кара�
ев. В этой связи он пригласил всех участников со�
вета на данное совещание. «Мы надеемся, что в
ходе этого совещания мы сможем провести и ра�
бочую встречу членов совета стран СНГ», – сказал
А.Караев. Interfax, 24.9.2008г.

– Россия и Казахстан в условиях мирового эко�
номического кризиса демонстрируют стабиль�
ность, заявил президент Казахстана Нурсултан
Назарбаев. «Рост товарооборота происходит на
фоне глобального экономического кризиса. В
этих условиях наши страны демонстрируют ста�
бильность», – сказал он в понедельник, выступая
на российско�казахском форуме по пригранично�
му сотрудничеству.

По словам Назарбаева, пока трудно предуга�
дать последствия мирового кризиса. В этой связи
было бы целесообразно, чтобы министерства, ку�
рирующие экономический блок, обменивались
опытом и информацией.

Президент Казахстана сообщил, что товаро�
оборот двух стран за семь месяцев тек.г. составил
почти 12 млрд.долл., что на 32% выше уровня того
же периода пред.г. Основную лепту в росте това�
рооборота вносят приграничные регионы России
и Казахстана, отметил Назарбаев. РИА «Новости»,
22.9.2008г.

– Россия рассчитывает на скорейшее создание
венчурного фонда с Казахстаном для инвестиций
в инновационные проекты в сфере нанотехноло�
гий, заявил президент РФ Дмитрий Медведев на
форуме руководителей приграничных регионов
России и Казахстана. «Мы рассчитываем на ско�
рейшее создание венчурного фонда, проекты для
его портфеля уже давно подготовлены, они позво�
ляют использовать возможности нанотехнологий
в таких сферах, как медицина, строительство,
ЖКХ, есть и коммерческо�привлекательные раз�
работки в сфере энергетики, в технологиях двой�
ного назначения», – сказал он. «Уверен, что со�
трудничество в этой сфере будет очень полезным»,
– добавил Медведев.

Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев,
выступая на форуме, сообщил, что вопрос созда�
ния совместного венчурного фонда сейчас изуча�
ется. «Сегодня рассматривается вопрос создания
совместного казахстанско�российского венчурно�
го фонда между АО «Фонд устойчивого развития
«Казына» и компанией «Роснанотех», и Россий�
ской венчурной компанией», – сказал Назарбаев.
РИА «Новости», 22.9.2008г.

– Россия и Казахстан подписали пакет из 8 до�
кументов в рамках Пятого форума руководителей
приграничных регионов. Церемония подписания
прошла с участием глав государств Дмитрия Мед�
ведева и Нурсултана Назарбаева.

Глава комитета таможенного контроля минис�
терства финансов Казахстана Козы�Корпеш Кар�
бузов и глава Федеральной таможенной службы
РФ Андрей Бельянинов подписали два протокола
о внесении изменений и дополнений в межправи�
тельственные соглашения о пунктах пропуска че�
рез российско�казахстанскую границу от 23 дек.
1998г. и о строительстве на государственной гра�
нице автомобильных пунктов пропуска, на кото�
рых проводится совместный контроль, от 3 окт.
2006г.

Подписаны также два меморандума о сотруд�
ничестве. Один из них скрепили подписями глава
комитета таможенного контроля Казахстана Кар�
бузов, президент «Казахстанских железных дорог»
Аскар Мамин, глава ФТС Бельянинов и президент
РЖД Владимир Якунин. Второй меморандум о со�
трудничестве и развитии автомобильных дорог,
связывающих Западную Европу и Западный Ки�
тай по маршруту Санкт�Петербург – Казань –
Оренбург – Актюбинск – Алма�Ата – границы
КНР, подписали министры транспорта двух стран
Серик Ахметов и Игорь Левитин.

В присутствии лидеров России и Казахстанаи
заключены четыре соглашения: об общих услови�
ях открытия кредитной линии между Внешэко�
номбанком и Банком развития Казахстана, о при�
граничном торгово�экономическом, научно�тех�
ническом и культурном сотрудничестве между За�
падно�Казахстанской областью и Астраханской
обл., о торгово�экономическом, научно�техничес�
ком и гуманитарном сотрудничестве между Запад�
но�Казахстанской областью и Саратовской обл., а
также о намерении по установлению стратегичес�
кого партнерства между «Азия�Авто», «Автова�
зом» (AVAZ) и Евразийским банком развития.
Прайм�ТАСС, 22.9.2008г.

– Россия и Казахстан намерены расширять
двусторонний диалог, обращая особое внимание
на сотрудничество в инновационной сфере и меж�
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региональное взаимодействие. Об этом заявил се�
годня журналистам президент РФ Дмитрий Мед�
ведев по итогам форума руководителей пригра�
ничных регионов России и Казахстана в Актюбин�
ске. «Мы дорожим партнерскими отношениями с
Республикой Казахстан и намерены и впредь на�
ращивать регулярный заинтересованный россий�
ско�казахстанский диалог, который является диа�
логом стратегических партнеров», – сообщил
Д.Медведев.

Он дал высокую оценку завершившемуся фору�
му, отметив, что такого же мнения придерживает�
ся и его казахстанский коллега. Д.Медведев на�
помнил, что такие форумы проходят уже в течение
пяти лет и зарекомендовали себя как эффективная
площадка для проработки вопросов пригранично�
го и межрегионального сотрудничества. «Именно
поэтому мы приняли решение в будущем собирать
эти форумы не просто как приграничные, а имен�
но как межрегиональные», – сообщил президент
РФ. Он выразил надежду, что в следующем году
количество регионов, участвующих в таком фору�
ме, возрастет.

По словам Д.Медведева, доля межрегиональ�
ной торговли в растущем российско�казахстан�
ском товарообороте составляет уже 70% «По сути,
это больше двух третей нашей торговли», – отме�
тил он, добавив, что подавляющее большинство
торговых связей устанавливаются между региона�
ми двух стран. «Это реальная возможность нара�
щивания экономического потенциала и казах�
станских, и российских регионов», – отметил
Д.Медведев.

«Наши страны твердо намерены и в будущем
наращивать межрегиональное взаимодействие», –
сказал российский лидер. По его словам, такие от�
ношения будут выводиться на новый уровень с
точки зрения наращивания сотрудничества в ин�
новационной сфере. «Это – наше будущее, и от
того, как мы будем взаимодействовать в этой сфе�
ре, зависит конкурентоспособность наших стран
на ближайшие десятилетия», – заявил Д.Медве�
дев.

Он считает, что подписанные по итогам фору�
ма соглашения будут способствовать развитию
российско�казахстанского сотрудничества. «На�
деюсь, что в ближайшее время мы выйдем на но�
вые рубежи нашего гуманитарного и экономичес�
кого взаимодействия», – сказал Д.Медведев.

Он выразил надежду, что по итогам 2008г. това�
рооборот между двумя странами приблизится к 20
млрд.долл. «Товарооборот между Россией и Казах�
станом за 7 месяцев тек.г. составил 11,6
млрд.долл., т.е. мы поставили задачу выйти в этом
году на 20 млрд.долл. и имеем все возможности до�
стигнуть (этой цели/», – заявил президент Казах�
стана Нурсултан Назарбаев.

Д.Медведев также сообщил, что на двусторон�
ней встрече между ними обсуждалась ситуация на
международной арене. «Мы активно принимаем
участие в интеграционных структурах и в рамках
СНГ, и ОДКБ, и ЕврАзЭС и намерены и дальше
заниматься этими процессами», – подчеркнул
президент РФ. Он добавил, что две страны при�
держиваются практически одинаковой позиции
по всем вопросам международной повестки дня.
Прайм�ТАСС, 22.9.2008г.

– В Актюбинске (Казахстан) завершил работу
Форум руководителей приграничных регионов

России и Казахстана. В форуме приняли участие
президент России Дмитрий Медведев, находя�
щийся с рабочим визитом в Казахстане, и прези�
дент Казахстана Нурсултан Назарбаев. От России
в форуме участвовали представители 16 регионов,
от Казахстана – 8.

По завершении форума в присутствии прези�
дентов подписаны восемь двусторонних докумен�
тов. В т.ч. два протокола о внесении изменений и
дополнений в межправительственные соглашения
о пунктах пропуска через российско�казахстан�
скую границу и о строительстве на государствен�
ной границе автомобильных пунктов пропуска,
два меморандума о сотрудничестве и четыре согла�
шения: об общих условиях открытия кредитной
линии между Внешэкономбанком и Банком раз�
вития Казахстана; о приграничном торгово�эко�
номическом, научно�техническом и культурном
сотрудничестве между Западно�Казахстанской об�
ластью и Астраханской обл.; о торгово�экономи�
ческом, научно�техническом и гуманитарном со�
трудничестве между Западно�Казахстанской обла�
стью и Саратовской обл., а также о намерении по
установлению стратегического партнерства между
«Азия�Авто», «АвтоВАЗом« и Евразийским бан�
ком развития. ИА Regnum, 22.9.2008г.

– На форуме руководителей приграничных ре�
гионов России и Казахстана исполняющий обя�
занности губернатора Челябинской обл. Андрей
Косилов обсудит с коллегами развитие инноваци�
онных технологий. Об этом сообщили 22 сент. в
пресс�службе губернатора области. «Область вы�
соких технологий – одна из сфер, где в наст.вр.
совместное сотрудничество может дать наиболее
ощутимый результат», – отмечают в пресс�службе
губернатора. Ближайшая задача сторон – внед�
рить инновационные технологии на предприятиях
Челябинской обл. и Казахстана.

Челябинская обл. сотрудничает с Казахстаном
с 1997г. За последние 6 лет внешнеторговый обо�
рот региона с Казахстаном увеличился почти в 4,2
раза: с 524,2 млн. до 2,2 млрд.долл. По итогам
2007г. доля Казахстана в общем объеме внешне�
торгового оборота Челябинской обл. составила
23,3%. В форуме также примут участие главы Аст�
раханской, Волгоградской, Курганской, Новоси�
бирской, Омской, Оренбургской, Саратовской,
Самарской и Тюменской обл., а также Алтайского
края.

Как ранее сообщалось, проводить V Форум ру�
ководителей приграничных регионов России и
Казахстана будут президенты стран Дмитрий Мед�
ведев и Нурсултан Назарбаев. Главной темой об�
суждения станет «Развитие приграничного межре�
гионального сотрудничества в области высоких
технологий». Главы государств рассмотрят пер�
спективы углубления интеграции в рамках регио�
нальных организаций – СНГ, ЕврАзЭС, ОДКБ и
ШОС. «По итогам двусторонних переговоров и
форума будет подписано восемь документов по
вопросам функционирования российско�казах�
станской государственной границы, совершенст�
вования транспортной инфраструктуры, межбан�
ковского и межрегионального сотрудничества», –
отмечается в сообщении пресс�службы Кремля.
ИА Regnum, 22.9.2008г.

– Президент РФ Дмитрий Медведев посетит с
рабочим визитом Казахстан (город Актюбинск)
для участия в V Форуме руководителей пригра�
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ничных регионов двух стран. Как сообщает пресс�
служба главы государства, в ходе визита Д.Медве�
дев обсудит с президентом Казахстана Н.Назарба�
евым текущие вопросы российско�казахстанских
отношений – как непосредственно связанные с
приграничным и межрегиональным аспектом вза�
имодействия, так и затрагивающие ключевые на�
правления совместной работы. Будут рассмотрены
перспективы углубления интеграции в рамках ре�
гиональных организаций – СНГ, ЕврАзЭС, ОДКБ
и ШОС.

После встречи в двустороннем формате лидеры
России и Казахстана примут участие в работе фо�
рума. Его тема – «Инновации и высокие техноло�
гии» – была определена в ходе государственного
визита президента РФ в Казахстан 22�23 мая сего
года, отмечает пресс�служба Кремля.

Участники форума – сопредседатели межпра�
вительственной комиссии по сотрудничеству, ми�
нистры, представители субъектов и деловых кру�
гов двух стран – обменяются мнениями по про�
блематике совместной инновационной деятель�
ности в различных областях, рассмотрят наиболее
актуальные вопросы двустороннего взаимодейст�
вия в приграничной сфере, предложат лидерам
конкретные шаги по реализации перспективных
проектов.

Российско�казахстанский товарооборот в
2007г. составил 16,6 млрд.долл. (рост по сравне�
нию с показателем 2006г. на 30%), а в первые
шесть месяцев тек.г. вырос еще на 27% по сравне�
нию с аналогичным периодом пред.г., составив 9,6
млрд.долл. При этом на приграничную торговлю
приходится 40% товарооборота, на межрегиональ�
ную – свыше 70%. Всего же торгово�экономичес�
кие связи с казахстанскими партнерами имеют 76
российских субъектов.

По итогам двусторонних переговоров и форума
будет подписано 8 документов по вопросам функ�
ционирования российско�казахстанской государ�
ственной границы, совершенствования транс�
портной инфраструктуры, межбанковского и
межрегионального сотрудничества, сообщили в
пресс�службе.

Кроме того, программой визита запланирован
осмотр российско�казахстанской выставки това�
ропроизводителей «Высокие технологии – в реги�
оны. Приграничное сотрудничество», а также по�
сещение Свято�Никольского православного хра�
ма и новой мечети г.Актюбинска. Interfax,
22.9.2008г.

– По завершении Форума приграничных реги�
онов РФ и Казахстана в Актюбинске, в котором
принимал участие президент России Дмитрий
Медведев, было подписано восемь соглашений.
Среди них – протокол о внесении изменений и до�
полнений в соглашение между правительствами
двух стран «О пунктах пропуска через российско�
казахстанскую государственную границу от 2 дек.
1998г.»; протокол о внесении изменений и допол�
нений в соглашение между правительствами двух
стран о строительстве на российско�казахстан�
ской государственной границе автомобильных
пунктов пропуска, на которых проводится совме�
стный контроль, от 3 окт. 2006г.; меморандум о со�
трудничестве между Федеральной таможенной
службой РФ, ОАО «Российские железные дороги»
и Комитетом таможенного контроля министерст�
ва финансов и Казахстанских железных дорог.

Подписан также меморандум между министер�
ством транспорта РФ и министерством транспор�
та и коммуникаций Республики Казахстан о со�
трудничестве и развитии автомобильных дорог,
связывающих Западную Европу и Западный Ки�
тай по маршруту Петербург�Казань�Оренбург�Ак�
тюбинск�Алма Ата�граница КНР.

Подписан также ряд соглашений между погра�
ничными областями о торгово�экономическом,
научно�техническом и культурном гуманитарном
сотрудничестве. Это соглашения между Астрахан�
ской обл. и акиматом Западно�Казахстанской об�
ласти, а также между Саратовской и Западно�Ка�
захстанской областями.

«Внешэкономбанк» и Банк развития Казахста�
на подписали соглашение об общих условиях от�
крытия кредитной линии между ними. АвтоВАЗ,
Азия�авто и Евразийский банк развития подписа�
ли соглашение «О намерении по установлению
стратегического партнерства между этими органи�
зациями». Interfax, 22.9.2008г.

– Россия и Казахстан всегда смогут обеспечить
свое население энергоносителями и всеми видами
продовольствия, заявил президент Казахстана
Нурсултан Назарбаев. «Россия и Казахстан всегда
смогут обеспечить свое население энергоносите�
лями и всегда смогут обеспечить себя всеми вида�
ми продовольствия. Это уже огромное благо для
наших народов», – заявил в понедельник Н.На�
зарбаев на форуме приграничных регионов Рос�
сии и Казахстана. По его словам, в этом плане
очень важна совместная работа России и Казах�
стана.

Он отметил, что особого внимания заслужива�
ют совместные высокотехнологические проекты в
химической отрасли, в т.ч. в производстве мине�
ральных удобрений, а также проекты по разработ�
ке и внедрению агротехнологий в целях повыше�
ния урожайности и эффективности сельского хо�
зяйства в целом. «Здесь огромное поле деятельно�
сти – урожайность наших полей, продуктивность
животноводства желает намного лучшего, и мы
знаем, что есть такие технологии не только за ру�
бежом, но и у нас», – подчеркнул президент Ка�
захстана.

Н.Назарбаев назвал актуальные для совместно�
го сотрудничества вопросы охраны окружающей
среды. «Мы уже начали активно работать над раз�
работкой законопроекта о возобновляемых источ�
никах энергии, программой энергосбережения,
которые придадут долговременный импульс ус�
тойчивого развития», – сказал он.

Он отметил важность сотрудничества России и
Казахстана в реализации совместных проектов в
области «зеленой энергии» и подчеркнул, что та�
кие задачи во всем мире сегодня стоят в качестве
приоритетных. «То, что у нас есть – нефть, газ,
уголь – не должно ни в коем случае нас останавли�
вать в этом плане (развития возобновляемых ис�
точников энергии)», – подчеркнул Н.Назарбаев.

Интересным направлением для совместного
сотрудничества он назвал развитие атомной про�
мышленности. Н.Назарбаев сообщил, что Россия
и Казахстан приступили к реализации совместно�
го проекта по разработке реакторов малой и сред�
ней мощности, объединения возможностей пред�
приятий атомной промышленности. «При этом
мы нацелены не только на создание атомных эле�
ктростанций, но и на дальнейшее использование
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полученных технологий, выход с ними на между�
народный рынок», – сказал президент Казахстана.

Н.Назарбаев подчеркнул, что приоритетом раз�
вития двусторонних отношений должно быть со�
трудничество в сфере высоких технологий. Он со�
общил, что российской компании «Роснанотех»
предлагается к реализации девять проектов по на�
нотехнологиям. «Сегодня также рассматривается
вопрос создания совместного казахстано�россий�
ского венчурного фонда между Акционерным об�
ществом «Фонд устойчивого развития «Казна»,
компанией «Роснанотех» и Российской венчурной
компанией», – сообщил Н.Назарбаев. По его сло�
вам, новый фонд будет осуществлять инвестиро�
вание в инновационные проекты, осуществляе�
мые на территории России и Казахстана в области
нанотехнологий. Interfax, 22.9.2008г.

– Президенты России и Казахстана Дмитрий
Медведев и Нурсултан Назарбаев посетили в Ак�
тюбинске выставку высоких технологий и с помо�
щью видеотрансляции в режиме онлайн приняли
участие в церемонии запуска комбината по обога�
щению хромовой руды «ТОО�Восход Ориель».
Как пояснил исполнительный директор «ТОО�
Восход Ориель» Тахирджан Баратов, это фирма со
стопроцентным участием российского капитала –
компании «Мечел».

Он отметил, что баланс запаса руды на залежах,
которыми владеет «Мечел», составляет 20 млн.т.
руды с 40% содержанием хрома. Это месторожде�
ние является уникальным, и фирма может 15�20
лет осуществлять его разработку. Пуск горно�обо�
гатительного комбината «Восход хром», который
открыли президенты, наполовину финансируется
Евразийским банком развития, учрежденным
Россией и Казахстаном.

Как сообщил директор банка Игорь Финоге�
нов, всего на создание горно�обогательного ком�
бината, сказал И.Финогенов, будет затрачено 120
млн.долл., 60 млн.долл. из них – внес банк. Капи�
тал банка составляет 1,5 млрд.долл. Учредители –
Россия и Казахстан – полностью внесли свои
взносы, Россия – 1 млрд.долл. и 0,5 млрд.долл. –
Казахстан. Сейчас подали заявки на участие в бан�
ке Белоруссия, Таджикистан, Армения.

Президенты России и Казахстана пожелали ра�
ботникам комбината успехов. Н.Назарбаев при
этом сказал, что сегодня «очень много российских
фирм создают совместные предприятия в Казах�
стане. «Мы с Дмитрием Медведевым сегодня об�
суждали этот вопрос и решили поддержать это на�
чинание. Мы считаем, что это и есть интеграция
наших стран в действии», – сказал президент Ка�
захстана. Он отметил, что поддержка совместных
предприятий приведет к созданию новых рабочих
мест, увеличению доходов бюджета.»И важная
продукция будет продаваться в Казахстана, Рос�
сии и третьих странах», – сказал президент Казах�
стана.

Выставка «Высокие технологии в регионы.
Приграничное сотрудничество» проходит в рам�
ках пятого форума руководителей приграничных
регионов Казахстана и России с участием прези�
дентов двух стран. Общая площадь выставки 2
тыс.кв.м. Здесь демонстрируют свои технологии
16 регионов России, причем не только пригранич�
ные, но и Москва, Санкт�Петербург, Татарстан,
Свердловская обл. Казахстан представляют во�
семь приграничных областей. Столь масштабная

выставка товаропроизводителей регионов России
и Казахстана проводится впервые. Также пред�
ставлены экспозиции «Инновационные техноло�
гии Республики Казахстан» и «Нанотехнологии
Российской Федерации».

Позднее президенты России и Казахстана ос�
мотрели выставку товаропроизводителей двух
стран, которая ориентирована на развитие при�
граничного и межрегионального сотрудничества в
контексте обеспечения продовольственной и
энергетической безопасности двух стран.

Д.Медведев и Н.Назарбаев обошли большинст�
во стендов. Их вниманию были представлены раз�
работки в таких областях, как биохимия, энерге�
тика, фармацевтика, горно�рудная промышлен�
ность, информационные технологии и системы
управления.

Д.Медведев заинтересовался электронными
картами, которые позволяют фиксировать нару�
шения Правил дорожного движения водителями и
даже штрафовать их, считывая сумму штрафа с
электронной карты. «То есть, водителю не нужно в
карман за деньгами лезть, – уточнил Д.Медведев.
– Это лучше, чем взятки давать».

Президентам представили и стенд российской
корпорации нанотехнологий. В частности, одно из
центральных мест на нем занимала установка
фильтрации воды, подобная тем, которые прези�
денту России уже демонстрировали на других вы�
ставках. Вторая часть выставки была отдана рос�
сийским регионам, большинство экспозиций ко�
торых представляли губернаторы. Саратовская
обл. продемонстрировала достижения в области
лазерных технологий.

Свердловская обл. смогла похвастать инсули�
ном промышленного производства. «Это целая ре�
волюция, наконец�то сами стали делать», – оце�
нил Д.Медведев. Свердловчане продемонстриро�
вали образцы современного медицинского обору�
дования и продукцию оптико�механического за�
вода. В частности, тепловизоры. Эти устройства
позволяют разглядеть живое существо с расстоя�
ния 20 км. и могут использоваться в частности для
охраны границ. Причем тепловизор способен по�
чувствовать человека даже на глубине одного мет�
ра под землей. «Даже под границей не пропол�
зешь», – заключил президент РФ.

Другие российские регионы представили свои
разработки в различных областях, начиная от био�
медицины и химической промышленности, до
совместных проектов в области науки и образова�
ния и создания бизнес�инкубаторов. Interfax,
22.9.2008г.

– Отношения между Казахстаном и Россией
являются наиболее успешной моделью двусторон�
него сотрудничества на постсоветском простран�
стве, считает заместитель директора института ми�
ровой экономики и международных отношений
(РАН, Россия) Геннадий Чуфрин. «Согласен с
мнением президента Казахстана Нурсултана На�
зарбаева, что казахстанско�российские отноше�
ния представляют наиболее успешную модель дву�
стороннего сотрудничества на всем постсоветском
пространстве», – заявил Г.Чуфрин в ходе третьей
казахстанско�российской конференции и пер�
спективам двусторонних отношений в Алматы в
понедельник.

При этом он отметил, что мировой кризис и из�
менения в мировой экономике «не могут не ска�
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зываться на общем состоянии развития хозяйст�
венных связей в прикаспийском регионе». «В этом
отношении особую важность приобретает обсуж�
дение этих проблем в двустороннем формате», –
подчеркнул российский эксперт. Он также отме�
тил, что в данном регионе последние события на
Кавказе, а также «агрессивные действия главы
Грузии привели к ухудшению климата в междуна�
родных отношениях».

В этой связи, полагает Г.Чуфрин, «главное за�
нять реалистическую позицию, не поддаваться
эмоциям и решать стоящие задачи в регионе». При
этом, подчеркнул он, огромную роль в их решении
предстоит выполнить России и Казахстану.

Зампредседателя мажилиса парламента Казах�
стана Сергей Дьяченко, выступая на данной кон�
ференции, отметил, что «Казахстан и Россия на�
ряду с другими странами экспортерами углеводо�
родов играют ведущую роль в обеспечении миро�
вой экономики энергоресурсами». По его мне�
нию, особые отношения сложились у обоих госу�
дарств в области транспортировки нефти и газа.

«По большому счету стратегическое партнерст�
во является образцово�показательным в плане вы�
страивания доверительных двусторонних отноше�
ний между динамично развивающимися государ�
ствами», – считает С.Дьяченко.

Он также отметил, что «согласованные дейст�
вия глав России и Казахстана дают возможность
обеим странам вырабатывать реальную политику
по продвижению своих интересов и отстаиванию
своих позиций на глобальном политическим уров�
не». При этом С.Дьяченко считает важным, «что
главы государств активно обсуждают свои дейст�
вия и вопросы сотрудничества и встречаются в
среднем 8�10 раз в год».

С.Дьяченко напомнил, что между двумя стра�
нами подписано около трехсот соглашений и дву�
сторонних документов. А взаимный товарооборот
в пред.г. достиг 16 млрд.долл.

Руководитель казахстанского института страте�
гических исследований (КИСИ) при президенте
республики Булат Султанов полагает, что двусто�
роннее сотрудничество Казахстана и России «бу�
дет развиваться от стратегического партнерства до
союзнических отношений». «Мы исходим из того,
что между Казахстаном и Россией существует сов�
падение подходов или близость позиций по основ�
ным проблемам глобальной и региональной поли�
тики», – сказал он в этой связи, выступая на кон�
ференции.

«Россия как ядерная держава является для Ка�
захстана одним из гарантов национальной безо�
пасности. Казахстан прикрывает Россию от угроз,
исходящих из стран Центральной Азии и в то же
время является для России связующим звеном со
странами Центральной Азии», – пояснил свою
позицию Б.Султанов.

Одним и основных элементов сотрудничества
он также назвал энергетическое взаимодействие.
«Мы выступаем за согласованное строительство
новых и расширение действующих магистральных
трубопроводных систем Казахстана и России, уве�
личение объема транспортировки нефти по КТК,
поэтапное присоединение Казахстана к проекту
Бургас�Александруполис, развитие совместного
предприятия на основе Оренбургского газопере�
рабатывающего завода», – сказал глава КИСИ.
При этом он подчеркнул, что «экономически це�

лесообразной альтернативы транспортировки
энергоносителей на европейский рынок, минуя
России, для Казахстана не существует».

Глава КИСИ также отметил, что в ходе данной
конференции будут обсуждены вопросы в сфере
торгово�экономического сотрудничества, а также
в сфере науки и инновационных и технологий. Ре�
комендации участников конференции, по его сло�
вам, будут направлены правительствам Казахстана
и России. Interfax, 22.9.2008г.

– Казахстан и Россия должны выработать сов�
местную стратегию защиты прав и интересов сво�
их соотечественников, проживающих на террито�
рии обоих государств, считает директор казахстан�
ского института стратегических исследований
(КИСИ) при президенте республики Булат Султа�
нов. «В Казахстане и России сложилась схожая по�
лиэтническая ситуация. В России проживает бо�
лее млн. этнических казахов. В Казахстане прожи�
вает более 4 млн. этнических русских. Поэтому
политика защиты интересов и прав русских за ру�
бежом, в т.ч. в Казахстане, осуществляемая Росси�
ей, должна быть увязываемой с защитой прав и
интересов этнических казахов в РФ», – заявил
Б.Султанов в ходе третьей казахстанско�россий�
ской конференции, посвященной состоянию и
перспективам двусторонних отношений в поне�
дельник.

При этом он отметил, что этот вопрос «необхо�
димо вводить в сферу двусторонних отношений».
«Мы заинтересованы в двустороннем сотрудниче�
стве по поддержке и защите своих соотечествен�
ников, соответственно, этнических русских в Ка�
захстане и этнических казахов в России», – под�
черкнул глава КИСИ.

В этой связи он отметил, что большинство ка�
захов проживают в приграничных с Казахстаном
областях России, где в соответствии с российским
законодательством там создано и действуют «22
национальных культурных автономий, общест�
венных объединений и организаций, в т.ч. имею�
щих статус региональных организаций».

Он посетовал, что в Казахстане «отсутствует
четкая стратегия в отношении казахского населе�
ния в России» и «не имеется четкой позиции» в от�
ношении казахов, проживающих в других странах.
В этой связи, полагает он, «практический интерес
представляет опыт России, где поддержка и защи�
та прав и интересов соотечественников за рубежом
является национальным приоритетом».

Вместе с тем политолог убежден, что для рес�
публики «нежелательно, чтобы казахстанские
граждане покидали страну». «Уже есть печальный
опыт Киргизии, из которой в Россию выехало 1
млн. граждан, а их место интенсивно заполняется
выходцами из соседних стран», – сказал он в этой
связи.

«Развитие события по такому варианту напря�
мую угрожает национальной безопасности стра�
ны», – уверен Б.Султанов. По его словам, уже сей�
час «в южные регионы республики всеми правда�
ми и неправдами приезжают десятки тысяч людей
из сопредельных стран и затем оседают». «Поэто�
му вместо панических стенаний о том, что Россия
гипотетически может направить свои танки в се�
верный Казахстан для защиты обладателей рос�
сийских паспортов, необходимо тщательно рабо�
тать в том направлении, чтобы наши граждане не
были озабочены приобретением таких паспор�
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тов», – считает Б.Султанов. Этого можно добиться
в том случае, «если наши сограждане независимо
от национальности и вероисповедания будут чув�
ствовать свою полную защищенность и будут уве�
рены в будущем своих детей, внуков», считает он.

«Другого выхода у Казахстана нет. Посмотрите,
что происходит в Грузии, что происходит в Нагор�
ном Карабахе, что происходит в других странах
мира. Все граждане Казахстана должны чувство�
вать себя в нашей стране уютно, удобно и были го�
товы защищать нашу общую Родину. И главная
роль в этом принадлежит казахскому этносу», –
подчеркнул Б.Султанов. «Наша главная задача,
чтобы отношения между Казахстаном и Россией
развивались динамично, в интересах обоих наро�
дов. При этом надо понимать, что главная задача
любого государства – это поддержание дружеских
отношений с соседними государствами», – сказал
Б.Султанов. Interfax, 22.9.2008г.

– Государственная корпорация «Банк развития
и внешнеэкономической деятельности (Внешэко�
номбанк)» (ВЭБ) подписала соглашение об общих
условиях открытия кредитной линии АО «Банк
Развития Казахстана». Об этом говорится в сооб�
щении пресс�службы ВЭБ.

Документ был подписан в рамках российско�
казахстанского саммита по приграничному со�
трудничеству с участием президента РФ Дмитрия
Медведева и президента Казахстана Нурсултана
Назарбаева.

«Кредитная линия объемом до 300 млн. доларов
и сроком погашения до 15 лет имеет целевой ха�
рактер – средства будут предоставляться для реа�
лизации совместных проектов на территории Рес�
публики Казахстан, предусматривающих экспорт
промышленной продукции и услуг российских
предприятий. Решения о финансировании каждо�
го проекта будут приниматься сторонами совмест�
но», – отмечается в сообщении.

Данное соглашение является результатом взаи�
модействия двух финансовых институтов в рамках
Межбанковского объединения Шанхайской орга�
низации сотрудничества (МБО ШОС). Росбалт,
22.9.2008г.

– Фонд «Русский Мир» открыл при президент�
ском центре культуры в столице Казахстана Аста�
не «Русский центр».

«Русский центр» оснащен современным ком�
пьютерным оборудованием, с доступом к интер�
нету, спутниковой антенной, фото�, теле�, аудио�,
видеопроекционной аппаратурой, а также коллек�
цией уникальных книг, которая насчитывает бо�
лее 2000 экземпляров новейшей учебной, науч�
ной, публицистической и художественной литера�
туры.

«Кроме того, медиотека насчитывает более 300
лучших российских кинофильмов, научно�попу�
лярные программы, новейшие методические раз�
работки по изучению русского языка и другие ви�
деоматериалы», – сообщили в посольстве России
в Казахстане в субботу.

В посольстве отметили, что доступ к ресурсам
«Русского центра» свободен и открыт для всех жи�
телей Казахстана, которые желают больше узнать
о России, изучать и совершенствовать русский
язык, культуру и традиции ее народов.

Фонд «Русский мир» учрежден в целях популя�
ризации русского языка и для поддержки языко�
вых программ. «Русские центры» действуют в Ере�

ване (Армения), в Душанбе (Таджикистан), в Кан�
те и Оше (Киргизия).

Кроме того, достигнуты соглашения об откры�
тии «Русских центров» в Азербайджане, Белорус�
сии, Бельгии, Италии. Молдавии, Латвии, Литве,
Узбекистане, Гватемале, Венгрии. Interfax,
5.7.2008г.

– На проходящем в субботу в Астане на форуме
Международной Ассамблеи столиц и крупных го�
родов (МАГ) в нее были приняты еще шесть новых
городов. Решением МАГ в ее состав были приняты
Грозный, Самара, Пермь, Симферополь, а также
два казахских города Актау и Атырау.

В МАГ уже входит около сотни городов из девя�
ти стран СНГ, в т.ч. Москва, Одесса, Владивосток,
Душанбе, Бишкек, Сухуми и др. Президентом
МАГ является мэр Москвы Юрий Лужков.

По окончании форума Ю.Лужков и аким Аста�
ны Имангали Тасмагамбетов подписали план ме�
роприятий по реализации соглашения о сотрудни�
честве между правительством Москвы и акиматом
Астаны в торгово�экономической, научно�техни�
ческой и гуманитарно�культурной областях на
2008�10гг.

Как сказал Ю.Лужков, договор о сотрудничест�
ве между Москвой и Астаной подписан уже много
лет назад. «У нас с Астаной есть одинаковые воз�
можности в решении разных вопросов, например,
по строительству жилья для молодых семей, во�
просов муниципальных, городского хозяйства и
социальной сферы», – отметил Ю.Лужков.

Он также сказал, что взаимодействие между
Москвой и Казахстаном будет развиваться и в де�
ловой сфере. Например, при участии казахского
бизнеса было построено здание отеля «Ритц�
Карлтон» в центре Москвы. Interfax, 5.7.2008г.

– Казахстан будет торговать с Белоруссией бо�
лее активно после принятия белорусским прави�
тельством мер по стимулированию бизнеса, убеж�
ден посол Казахстана в Белоруссии Булат Иска�
ков.

«Даже 1 млрд.долл. – очень малая цифра», –
подчеркнул посол на пресс� конференции в среду
в Минске, добавив, что, если бы Казахстан постав�
лял в Белоруссию нефть и газ, то «мы бы говорили
не только 1 млрд.». «Нам приводят в пример тор�
говлю России и Белоруссии, но там энергетичес�
кая составляющая 50%», – продолжил посол,
уточнив, что значительная часть роста товарообо�
рота с Россией обусловлена серьезным повыше�
нием цен.

С другой стороны, посол признал, что предста�
вители казахстанского рынка недостаточно актив�
но работают в Белоруссии.

Кроме того, по мнению Б.Искакова, ранее при�
ход казахстанского бизнеса в Белоруссию сдержи�
вался «золотой акцией». «Казахстанский бизнес
заинтересован в объектах в Белоруссии, и мы ин�
формируем наших бизнесменов, что здесь созда�
ются достаточно льготные условия. Отмена «золо�
той акции» стало сигналом», – сказал казахстан�
ский дипломат.

Посол также отметил, что крупнейший казах�
станский БТА Банк заинтересован в инвестирова�
нии в Белоруссию. Казахстанские бизнесмены
также готовы приобретать белорусскую технику,
но при условии наличия сервиса. «Наши бизнес�
мены готовы покупать продукцию машинострое�
ния даже по более дорогой цене, чем сегодня пред�
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лагает белорусская сторона, но при условии нали�
чия сервиса», – сказал посол, подчеркнув, что во�
прос сервиса является одним из наиболее актуаль�
ных в двусторонних торговых отношениях.

По словам посла, Казахстан сотрудничает с Бе�
лоруссией в строительной сфере, в частности, за�
купает газовые плиты, лифты, керамическую про�
дукцию. «Наши строительные организации обра�
тились в правительство Белоруссии с просьбой,
чтобы белорусских строителей направили рабо�
тать в Казахстан», – сказал посол, отметив, что
зарплата строителя в Казахстане составляет 1,5�3
тыс.долл. «Но Белоруссия, к сожалению, сама
нуждается в таких специалистах из�за строитель�
ного бума», – заметил посол.

Среди наиболее перспективных проектов по�
сол назвал совместный проект Гомсельмаша с Ку�
станайским моторным дизельным заводом по
производству комбайнов, а также проект по разра�
ботке удобрений Беларуськалием совместно с Ак�
тюбенской областью и Южно�Казахстанской об�
ластью.

Посол также сообщил, что недавно в Белорус�
сии были представители Евразийского банка раз�
вития, свое присоединение к которому недавно
законодательно оформила Белоруссия. «Идея бан�
ка – поддержка новых технологий и инноваций,
которые будут появляться на пространстве Евра�
зии», констатировал дипломат. Interfax, 2.7.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
убежден, что рано или поздно на Евразийском
континенте будет сформирован Евразийский союз
и предлагает объявить Астану столицей этого объ�
единения.

«Европа и Азия – это единый субконтинент,
переплетенный множеством исторических и куль�
турных связей. Без объединения усилий в будущем
нельзя эффективно бороться с совместными вызо�
вами, обеспечить безопасность. Я верю, что по
принципу Европейского союза мы в будущем при�
дем к созданию Евразийского союза», – сказал
Н.Назарбаев, выступая на XVII сессии парламент�
ской ассамблеи (ПА) ОБСЕ в воскресенье в Аста�
не.

«Этого требует благополучие нашего большого
континента Евразии. Хочу сказать, что Астана яв�
ляется самым центром Евразийского субконти�
нента. Поэтому столицей будущего союза предла�
гаю Астану», – добавил президент Казахстана.

Сессия ПА ОБСЕ впервые проходит в Казах�
стане, который в 2010г. будет председательство�
вать в этой организации. Interfax, 29.6.2008г.

– В экономических отношениях между Росси�
ей и Казахстаном на первый план выходит задача
совместного преодоления сырьевой направленно�
сти хозяйства и развития инноваций, считает зам�
пред комитета Госдумы РФ по делам СНГ и свя�
зям с соотечественниками, член Комитета ТПП
России по вопросам экономической интеграции
стран ШОС и СНГ Анатолий Корендясев.

«Казахстан и Россия – это стержневые игроки
на постсоветском пространстве, экономики двух
стран очень серьезно сопряжены нашей общей ис�
торией. У нас есть и общие проблемы, требующие
обоюдного решения, – преодоление сырьевой на�
правленности экономик и переход к инновацион�
ному развитию», – сказал он.

Корендясев принял участие в экономическом
форуме российских и казахстанских деловых кру�

гов, проходившем в Астане 17�18 июня. По его
словам, работа форума продемонстрировала про�
гресс в ходе решения этих проблем на примере
трансграничного взаимодействия между региона�
ми РФ и Казахстана в области нефте� и газопере�
работки, а также транзитных и логистических про�
ектов.

«Примеры этого у нас есть. Так, наш думский
комитет недавно одобрил проект о совместном ис�
пользовании мощностей российских нефте� и га�
зоперерабатывающих заводов. Чтобы не дублиро�
вать вдоль границы такие объекты переработки,
мы будем совместно перерабатывать продукцию
казахстанских месторождений, что очень выгодно
для обеих сторон», – отметил Корендясев.

Он добавил, что в числе задач комитета по де�
лам СНГ и Госдумы в целом – гармонизация зако�
нодательства в соответствие с задачами развития
экономического взаимодействия на постсовет�
ском пространстве. «Экономических документов в
рамках СНГ и ЕврАзЭС принято немало, но их ре�
ализация нередко «зависает» из�за разобщенности
в законодательной сфере. Наша задача в том, что�
бы сопрягать, выравнивать законодательство там,
где такие искривления мешают координации на�
ших экономических усилий», – пояснил собесед�
ник агентства.

Корендясев отметил, что в ходе форума в Аста�
не было обращено внимание на то, что магист�
ральным направлением развития обеих стран
должна стать инновационная экономика, о чем
говорилось на встречах руководителей двух стран.
«Инновационная экономика – это стержень раз�
вития. Для получения результатов необходимо
вложить в инновации значительные средства. Но
при этом важно помнить, что развитие инноваций
– это не работа на конкретного обладателя патен�
та, на некоторых ученых и бизнесменов, которые
пытаются на инновациях заработать сразу и мно�
го. В первую очередь, результаты инноваций
должно ощутить само общество», – сказал он.

Замглавы комитета Госдумы добавил, что, по
его мнению, культурно�этническое взаимодейст�
вие России и Казахстана не менее важно для на�
ших стран, чем чисто экономические связи. «На�
чинать разговоры о взаимодействии государств
надо не с вопроса о товарообороте, а с того, на�
сколько нам удалось сохранить наше общее куль�
турное и духовное наследие», – пояснил Корендя�
сев.

В этой связи он коснулся положения русско�
язычного населения в Казахстане и в других стра�
нах СНГ. «С русским языком дела обстоят в неко�
торых странах лучше, в некоторых – хуже. При
этом в Казахстане больших проблем с русским
языком я не вижу, есть трудности, но они обуслов�
лены экономическими и организационными фак�
торами. Надо искать совместные точки опоры и
отталкиваться от них в решении этих трудностей»,
– заключил Корендясев. РИА «Новости»,
23.6.2008г.

– Премьер�министр Республики Казахстан Ка�
рим Масимов провел встречу с руководителями
торгово�промышленных палат (ТПП) государств�
участников СНГ во главе с председателем испол�
нительного комитета – исполнительным секрета�
рем СНГ Сергеем Лебедевым. Как сообщили 18
июня в пресс�службе главы правительства, пред�
ставители Армении, Белоруссии, Грузии, Кирги�
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зии, Молдавии, России, Таджикистана, Узбекис�
тана, Украины, а также Латвии сообщили об ито�
гах прошедшего Совета руководителей торгово�
промышленных палат государств�участников
СНГ.

В ходе встречи было отмечено, что структура
ТПП становится эффективным инструментом в
установлении контактов между представителями
бизнеса, в поиске партнеров и продвижении мер,
направленных на укрепление общего экономичес�
кого пространства. Участники форума констати�
ровали активизацию процессов взаимодействия в
сфере поддержки и развития субъектов малого и
среднего бизнеса, обмена деловой информацией и
подготовки кадров для бизнеса.

Масимов высоко оценил работу Совета руково�
дителей торгово�промышленных палат госу�
дарств�участников СНГ и отметил, что структура
ТПП может играть значительную роль в развитии
экономической интеграции СНГ. «Это – уникаль�
ная площадка для обсуждения и последующего ре�
шения, общих для наших стран вопросов», – ска�
зал премьер�министр РК. ИА Regnum, 18.6.2008г.

– Казахстанские бизнесмены встречают своих
российских партнеров, – завтра в Астане откроет�
ся экономический форум «Инновационный путь
развития – стержень евразийской интеграции».
Он организован Торгово�промышленными пала�
тами Казахстана и России.

Основная задача форума – обсуждение широ�
кого круга вопросов инновационного развития
РФ и Казахстана, двусторонних торгово�экономи�
ческих связей, а также интеграционных процессов
на пространстве Евразийского экономического
сообщества. Форум откроют президенты Торгово�
промышленных палат России и Казахстана – Ев�
гений Примаков и Ерлан Кожасбай.

В рамках встречи пройдут переговоры пред�
принимателей двух стран, панельные дискуссии и
семинары, а также заседания комитета ТПП Рос�
сии по вопросам экономической интеграции
стран ШОС и СНГ и российско�казахстанского
Делового совета. «Мы планируем обсудить вопро�
сы участия ТПП стран в реализации инновацион�
ных проектов, перспективы российско�казахстан�
ского инвестиционного сотрудничества, особен�
ности банковского обслуживания российско�ка�
захстанских экономических связей и многое дру�
гое», – уточнил Кожасбай.

В рамках форума состоится 6 заседание Совета
руководителей торгово�промышленных палат го�
сударств�участников СНГ. БЕЛТА, 16.6.2008г.

– «Казправда» обращает внимание на итоги пе�
реговоров: «Если вспомнить, накануне визита
Дмитрия Медведева в Казахстан некоторые экс�
перты и политологи однозначно заявляли о том,
что, скорее всего, его поездка окажется чисто оз�
накомительной. Мол, за короткий срок правления
нового российского президента достижения ка�
ких�либо серьезных договоренностей с соседом
ожидать не стоит. Такие прогнозы, как показал
вчерашний день, оказались несостоятельными: по
итогам переговоров в Астане подписан солидный
пакет двусторонних документов, охватывающих
самые различные сферы сотрудничества».

«Первого визита Дмитрия Медведева в Казах�
стан в новом статусе ждали особенно, – пишет
«Экспресс�К». – Сначала Нурсултан Назарбаев
лично приехал в аэропорт встретить руководителя

Кремля, а затем уже в Ак Орде двум лидерам легко
удалось найти общий язык. И уже не за горами
следующая их встреча – и опять в Астане.». Газета
напоминает о давнем знакомстве Назарбаева и
Медведева: «.Они не раз виделись на международ�
ных мероприятиях. В Астану Дмитрий Медведев
уже приезжал, будучи первым вице�премьером.
Встретившись в этот раз, руководители вновь под�
черкнули, что наши страны связывают особые от�
ношения. Казахстан и Россия занимают совпада�
ющие или очень близкие позиции по важнейшим
международным вопросам. Любопытная деталь:
даже галстуки президентов отливали одним бордо�
вым цветом».

«От российской стороны в церемонии также
приняли участие министр иностранных дел Сер�
гей Лавров, министр обороны Анатолий Сердю�
ков, президент Калмыкии Кирсан Илюмжинов и
заместитель главы администрации президента РФ
Алексей Громов, – дополняют «Известия�Казах�
стан». – С казахстанской стороны в возложении
венка участвовали премьер-�министр Карим Ма�
симов, аким Астаны Имангали Тасмагамбетов,
посол Казахстана в России Нуртай Абыкаев».

Издания цитируют высказывание Назарбаева
по поводу отношений между РК и РФ: «Таких
братских отношений, как у нас, думаю, в мире ни
у кого нет», – цитирует «Панорама». Медведев до�
бавил: «По степени интегрированности экономик
мы находимся в наиболее благоприятном положе�
нии, разговариваем на одном экономическом язы�
ке, а с учетом исторических корней, которые име�
ются в наших связях, это создает особый характер
межгосударственного взаимодействия и особый
уровень человеческих контактов». Назарбаев, со
своей стороны, предложил российской стороне
подготовить долгосрочное соглашение об эконо�
мическом сотрудничестве и интеграции двух
стран. По его мнению, это – «важный документ,
поскольку уровень развития наших экономик поз�
воляет мыслить, действовать стратегически по�
новому».

По итогам переговоров в Астане стороны под�
писали совместное заявление. «Как подчеркивает�
ся в документе, стороны твердо намерены «и
впредь тесно координировать усилия» в реализа�
ции «курса на дальнейшее сближение двух стран».
При этом выражается уверенность, что достигну�
тые договоренности будут надежно служить наро�
дам РК и РФ», – сообщает «Казахстанская прав�
да». В частности, соглашение между правительст�
вами о сотрудничестве в области использования и
исследования космического пространства в мир�
ных целях предполагает «.регулирование и поря�
док возмещения потенциального экологического
ущерба, детализирует положения, касающиеся
сроков уведомления о запусках аппаратов, и, ко�
нечно же, предусматривает конкретные планы по
совместному освоению космоса». А «межправи�
тельственное соглашение о сотрудничестве в обла�
сти использования и развития глобальной навига�
ционной спутниковой системы Глонасс направ�
лен на наращивание взаимодействия в высокотех�
нологических и инновационных сферах. Будет
продолжена. и реализация ряда других проектов, в
т.ч. – «Байтерек» – по созданию на космодроме
Байконур стартового комплекса для ракет�носите�
лей нового поколения «Ангара», по подготовке се�
рии спутников KazSat и казахстанских космонав�
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тов�испытателей. К слову, о космонавтах. На
пресс�конференции Нурсултан Абишевич заме�
тил, что двое наших ребят уже прошли подготовку
и готовы к полетам. И было бы желательно отпра�
вить их в космос побыстрей. С этой просьбой ка�
захстанский президент обратился к своему рос�
сийскому коллеге, и тот пообещал сделать для по�
ложительного решения вопроса все возможное
уже в самое ближайшее время».

«Литер» обращает внимание на коллизии в ка�
захстанско�российском комическом сотрудниче�
стве – они касаются аварий российских ракет. Из�
дание напоминает, как вице�премьер РФ Сергей
Иванов «даже заявил о строительстве на террито�
рии России своего космодрома. Такие планы ста�
вили под угрозу существование казахстанской ко�
смической гавани. Избежать этого можно, но для
этого необходим документ, который на правовом
уровне позволит регулировать «нештатные ситуа�
ции» с ракетами». Такой документ, сообщает газе�
та, и «подписали представители Казахстана и Рос�
сии, а президенты двух стран подтвердили «важ�
ность дальнейшего эффективного использования
космодрома Байконур».

Приоритетной же в казахстанско�российских
отношениях руководители государств назвали
энергетику. «Однако Нурсултан Назарбаев отме�
тил, что для республики также важно сотрудниче�
ство в космической сфере. Эти взгляды разделяют
и российские партнеры», – рассказывает «Экс�
пресс�К»: «Мы достигли соглашения о строитель�
стве новой стартовой площадки, новой ракеты
«Ангара», которая будет заправлена экологически
чистым топливом и будет использоваться совмест�
но с Россией и Казахстаном», – сообщил глава РК.

Относительно энергетической сферы, прези�
дент РК подчеркнул, что сотрудничество двух
стран в энергетической сфере носит стратегичес�
кий характер. «Основной объем казахстанской
нефти и газа поставляется на экспорт через трубо�
проводные системы России, но есть и обратный
процесс – планируется в этом году транспорти�
ровка российской нефти в Китай через Казах�
стан», – цитирует «Панорама». Кроме того, госу�
дарства «активно сотрудничают в разработке но�
вых месторождений нефти и газа на Каспии, в со�
здании совместного предприятия на базе Орен�
бургского газоперерабатывающего завода». Пре�
зидент России также подчеркнул, что партнерство
в топливно�энергетическом секторе является од�
ним из «важнейших приоритетов». Как рассказы�
вает издание, в ходе переговоров обсуждались и
вопросы транспортной инфраструктуры. Напри�
мер, «.затрагивалась совместная работа по созда�
нию транспортного коридора «Западная Европа –
Западный Китай» и варианты водного пути от Ка�
спия к Черному морю. На пресс�конференции, го�
воря о двух предложениях по «водному вопросу» –
каналам «Волга – Дон» или «Евразия», президен�
ты сообщили, что уже в ближайшее время свое за�
ключение должны подготовить эксперты. Причем
и г�н Назарбаев, и г�н Медведев подчеркнули: оба
проекта имеют как достоинства, так и недостат�
ки». По словам Медведева, «.необходимо разви�
вать инфраструктуру и думать о том, каким обра�
зом будут осуществляться коммуникации с учетом
роста товарооборота экономик».

Помимо прочего, были подписаны и соглаше�
ния в других сферах. Так, «глава госхолдинга «Ка�

зына» Арман Дунаев и гендиректор российской
госкорпорации нанотехнологий Леонид Меламед
договорились создавать у нас совместные венчур�
ные фонды, привлекая капиталы российского
бизнеса, – пишет «Экспресс�К». – Президент
Банка развития Казахстана Мулкан Сагиндыков и
глава Внешэкономбанка Владимир Дмитриев
скрепили подписями соглашение о предоставле�
нии долгосрочной кредитной линии. Кроме того,
специалисты соседнего государства взяли на себя
обязательства помочь Казахстану построить атом�
ную электростанцию».

«Обсудили президенты и актуальные аспекты
расширения приграничного сотрудничества, –
продолжает «Казправда». – К слову, в составе рос�
сийской делегации в Астану с Дмитрием Медведе�
вым прибыло значительное число руководителей
граничащих с Казахстаном областей России. И это
не случайно. Ведь важно уже сейчас начинать про�
рабатывать вопросы, которые могут быть вынесе�
ны на очередной форум приграничных регионов.
Он, как планируется, состоится с участием глав
двух государств осенью нынешнего года в Коста�
нае». Президенты Казахстана и России обсудили
также реализацию Плана совместных действий
России и Казахстана на 2007�08гг. и дали поруче�
ния о подготовке очередного плана – на 2009�10гг.

Назарбаев и Медведев говорили и перспекти�
вах развития СНГ. «Они отметили «необходи�
мость дальнейшего укрепления СНГ, ЕврАзЭС и
ОДКБ», что предполагает усиление центростре�
мительного вектора на просторах бывшего Совет�
ского Союза, – рассказывает «Литер». «Казахстан,
как отметил, говоря о перспективах СНГ, Назар�
баев, исходя из инициированного казахстанской
стороной принципа «один год – одна проблема»,
предложил посвятить 2009г. изучению вопросов,
связанных с возможностью совместного осуще�
ствления энергетических проектов», – дополняет
«Казправда».

Кроме того, сообщает «Литер», «президенты
договорились проводить скоординированную по�
литику на внешнеполитической арене – выразили
желание «активно развивать взаимодействие во
внешнеполитической сфере в рамках ООН, ОБ�
СЕ, ШОС, СВМДА, а также других международ�
ных организаций и форумов». Конечно же, – ак�
центирует «Казправда», большое внимание было
уделено и вопросам, связанным с председательст�
вом РК в ОБСЕ в 2010г. «Как заметил российский
президент, его страна обязательно будет содейст�
вовать Казахстану в реализации планов по повы�
шению эффективности этой влиятельной между�
народной структуры». А «об истинно дружеском
характере отношений двух стран свидетельствует и
еще один документ, подписанный вчера по итогам
переговоров, – полагает издание. – В соответст�
вии с ним Россия передает Казахстану в собствен�
ность здания на Чистопрудном бульваре».

Подводя итоги визита Медведева в Астану,
«Литер» полагает, что он «продемонстрировал не
только признание российским руководством доб�
рососедских отношений с Казахстаном, но и изби�
рательность нового главы государства». Напомнив
о первом зарубежном турне Владимира Путина в
Узбекистан, издание считает, что «Дмитрий Мед�
ведев, в отличие от Владимира Путина, предпочел
не наступать на разбросанные в Центральной
Азии «внешнеполитические грабли», а сделать
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ставку на проверенных союзников. Конечно, Ка�
захстан все эти годы придерживался на внешней
арене многовекторной политики, которая предпо�
лагает сотрудничество со всеми странами. Такой
подход не претерпит разительных изменений по�
сле визита российского президента в Астану. Хотя
и при всей многовекторности Астана всегда под�
черкивала свои особо тесные взаимоотношения с
Россией. Москва это всегда ценила». Теперешняя
«ставка Москвы на Астану позволит остановить
центробежные тенденции на постсоветском про�
странстве, – полагает газета. – Ведь казахстанский
лидер запомнился своими инициативами по ук�
реплению сотрудничества между бывшими совет�
скими республиками, тем более что в условиях
глобализации и усиления конкуренции другой
альтернативы пока не существует. Но самое глав�
ное – политический «тандем» обещает отразиться
на Центральной Азии».

«Известия�Казахстан» приводят мнение завот�
делом внешнеполитических исследований Казах�
станского института стратегических исследований
(КИСИ) при президенте РК Булата Ауелбаева, вы�
сказанное в комментарии ИА «Интерфакс-� Ка�
захстан»: «С приходом Дмитрия Медведева Россия
будет поэтапно пересматривать свою внешнюю
политику в рамках Содружества в плане того, что
сотрудничество должно быть взаимовыгодным в
различных отраслях, в т.ч. в таких, как гидроэнер�
гетика, энергетика, телекоммуникации». ИА Reg�
num, 29.5.2008г.

– Президент России Дмитрий Медведев отме�
чает высокую степень интегрированности эконо�
мик Казахстана и России. Об этом сказал он в хо�
де переговоров с президентом Казахстана Н. На�
зарбаевым. По его словам, между Россией и Ка�
захстаном действует огромное число крупных эко�
номических и гуманитарных проектов, которые,
по сути, создают основу российско�казахстанских
отношений. Россия является крупнейшим партне�
ром Казахстана, взаимный товарооборот с кото�
рой составляет 20% от всего объема внешней тор�
говли Казахстана. В прошлом году этот показатель
достиг 16,3 млрд.долл. Синьхуа, 23.5.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
считает, что казахстанско�российские отношения
являются примером двустороннего сотрудничест�
ва на постсоветском пространстве. Выразив удов�
летворение тем, что свой первый официальный
визит за рубеж новый президент России Дмитрий
Медведев совершил именно в Казахстан, Н. На�
зарбаев на совместной с главой РФ пресс� конфе�
ренции после переговоров в четверг в Астане далее
отметил, что этот шаг является подтверждением
высоких политических, экономических отноше�
ний между двумя странами, близости двух госу�
дарств по всем параметрам взаимоотношений: по�
литики, экономики, культурных связей и на меж�
дународной арене.

По его словам, в языке дипломатии это означа�
ет приоритетность в союзнических отношениях
между двумя народами. Синьхуа, 23.5.2008г.

– Государственная корпорация «Банк развития
и внешнеэкономической деятельности (Внешэко�
номбанк)» предоставит АО «Банк Развития Казах�
стана» долгосрочную кредитную линию до 300
млн.долл. Об этом говорится в сообщении ВЭБ.

Соглашение предусматривает, что период ис�
пользования кредитной линии составит до 2 лет,

период погашения – до 15 лет равными платежа�
ми. Цель кредитования – финансирование заку�
пок российского промышленного оборудования и
реализация совместных проектов российских и
казахстанских компаний в Казахстане.

Согласно Меморандуму о финансовой полити�
ке ВЭБ осуществляет финансовую и гарантийную
поддержку экспорта промышленной продукции
российских организаций, включая предоставле�
ние государственных гарантий российским экс�
портерам промышленной продукции.

Государственная корпорация «Банк развития и
внешнеэкономической деятельности (Внешэко�
номбанк)» создана путем реорганизации в форме
преобразования Внешэкономбанка СССР. Устав�
ный капитал банка формируется путем объедине�
ния имущества, передаваемого в процессе реорга�
низации ВЭБ, находящихся в федеральной собст�
венности акций Российского банка развития и
Росэксимбанка, а также имущества, передаваемо�
го правительством. При этом уставный капитал
устанавливается правительством и должен состав�
лять не менее 70 млрд. руб. Основные задачи Бан�
ка развития – стимулировать экономический
рост, в т.ч. путем привлечения иностранных инве�
стиций. Банк осуществляет поддержку инноваци�
онных проектов, экспорт российских товаров, за�
нимается кредитованием малого и среднего биз�
неса. АК&М, 23.5.2008г.

– Президент РФ Дмитрий Медведев и прези�
дент Казахстана Нурсултан Назарбаев 22 мая под�
писали совместное заявление, в котором содер�
жатся поручения по разработке плана совместных
действий России и Казахстана на 2009�10гг. Об
этом сообщает пресс�служба Кремля.

Также в присутствии глав государств подписа�
ны межправительственные соглашения о сотруд�
ничестве России и Казахстана в области исследо�
вания космического пространства и использова�
нии спутниковой системы Глонасс.

На прошедших переговорах стороны обсудили
развитие торгово�экономических связей, опреде�
лили конкретные практические шаги по углубле�
нию сотрудничества на приоритетных направле�
ниях. В частности, речь шла о реализации круп�
ных инфраструктурных проектов в топливно�
энергетической и атомной сферах, взаимодейст�
вии в области нанотехнологий, совместном освое�
нии космического пространства и использовании
космодрома «Байконур».

Д.Медведев сообщил на пресс�конференции,
что в сфере обсуждения были также проблемы
ТЭК. «И такие крупные инфраструктурные проек�
ты, как строительство Прикаспийского газопро�
вода, трубопровод «Средняя Азия – Центр», рас�
ширение его мощностей, мы договорились, будем
также держать в зоне совместного внимания», –
отметил он. АК&М, 23.5.2008г.

– Начало российско�казахстанских перегово�
ров в расширенном составе, 22 мая 2008г., Астана.

Н.Назарбаев: Уважаемый Дмитрий Анатолье�
вич! Уважаемые российские друзья!

Перед началом наших переговоров хочу ис�
кренне поздравить вас с большими достижения�
ми: прежде всего, российских спортсменов – с по�
бедой «Зенита» и сборной по хоккею с шайбой – и
с пуском нового самолета (надеюсь, и в Казахста�
не будет летать). Дмитрий Анатольевич, пусть по�
беды всегда сопровождают Вашу деятельность.
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Хочу поздравить Вас с вступлением в долж�
ность и сказать от имени всех казахстанцев, что у
нас с большим воодушевлением восприняли при�
нятое Вами решение совершить первый зарубеж�
ный визит именно в нашу страну. Думаю, что ре�
зультат проведенной работы в предыдущие годы с
президентом Владимиром Владимировичем Пути�
ным, сложившиеся отношения между нашими го�
сударствами, тот уровень политических отноше�
ний привел к этому – и мы в какой�то степени
благодарны. Считаю, это и для Вас и для меня ис�
торический момент. Таких близких, братских от�
ношений, как у Казахстана и России, думаю, в ми�
ре нет – только у нас с Россией и СНГ.

Российское направление во внешней политике
Казахстана было, остается и будет важнейшим для
нас приоритетом. Казахстан и Россия имеют са�
мый полный пакет двусторонней правовой базы,
которая только возможна между двумя соседними
суверенными государствами. С этим я еще раз Вас
приветствую и хочу еще раз Вам предоставить сло�
во.

Д.Медведев: Спасибо большое за добрые слова
и за поздравление.

Уважаемый Нурсултан Абишевич! Уважаемые
казахстанские друзья!

Мне трудно что�то добавить при характеристи�
ке очень высокого, дружеского уровня отношений
между нашими государствами. И вот именно этот
особый, доверительный характер наших отноше�
ний – отношений, которые проверены временем,
– и является достаточным основанием для того,
чтобы нам делать такие оценки. Соответственно с
этим было связано и мое решение о том, чтобы
свой первый официальный визит в новом качест�
ве совершить в очень близкую нам дружественную
страну – Казахстан.

Думаю, что у нас всегда достаточно тем для об�
суждения, но если говорить по�крупному, то сего�
дня существует практически огромное количество
серьезных больших экономических проектов, гу�
манитарных проектов, которые, по сути, и созда�
ют ткань российско�казахстанских отношений. И
с каждым годом количество таких проектов увели�
чивается.

По степени интегрированности наших эконо�
мик мы находимся все�таки в наиболее благопри�
ятном положении, мы разговариваем на одном
экономическом языке, а с учетом тех историчес�
ких традиций, тех исторических корней, которые
имеют наши связи, – это создает и особый харак�
тер межгосударственного взаимодействия, и про�
сто особый уровень человеческих контактов. Спа�
сибо Вам большое за добрые слова приветствия
еще раз и за слова о победах: они, конечно, нам
всем нужны, и спортивные, а самое главное – что�
бы помимо таких побед еще были и победы по тем
важнейшим вопросам, которыми мы с Вами сов�
местно занимаемся. От того, насколько успешно
мы будем работать, в значительной мере зависит и
благополучие жизни в наших странах, благополу�
чие граждан России и Казахстана. www.kremlin.ru,
22.5.2008г.

– Россия и Казахстан по итогам визита прези�
дента РФ Дмитрия Медведева в Астану подписали
совместное заявление, а также ряд двусторонних
документов.

Было подписано межправительственное согла�
шение о сотрудничестве в области исследований

космического пространства в мирных целях, о со�
трудничестве в области использования и развития
российской глобальной навигационной спутни�
ковой системы Глонасс, соглашение о взаимодей�
ствии между госкорпорацией «Российская корпо�
рация нанотехнологий» и акционерным общест�
вом «Фондом устойчивого развития» Казына», а
также соглашение о предоставлении долгосроч�
ной кредитной линии между Внешэкономбанком
и АО «Банк развития Казахстана».

Кроме того подписано соглашение об оформ�
лении в собственность Казахстана здания посоль�
ства в Москве по адресу Чистый бульвар, 3, строе�
ние 2. Соглашение подписали министры иност�
ранных дел двух стран.

В присутствии президентов Казахстана и Рос�
сии Нурсултана Назарбаева и Д.Медведева доку�
менты о сотрудничестве в области исследования и
использования космического пространства в мир�
ных целях и о сотрудничестве в области использо�
вания и развития российской навигационной
спутниковой системы ГЛОНАСС подписали гла�
вы Казкосмоса Талгат Мусабаев и Роскосмоса
Анатолий Перминов.

Соглашение о намерении Внешэкономбанка
(ВЭБ) РФ предоставить долгосрочную кредитную
линию госбанку развития Казахстана (БРК) под�
писали председатель ВЭБ Владимир Дмитриев и
председатель совета директоров БРК Мукан Са�
гиндиков, а соглашение между госфондом «Казы�
на» и российской корпорацией Роснанотех о со�
трудничестве – соответственно их руководители
Арман Дунаев и Леонид Меламед.

Как указывается в пресс�релизе госфонда «Ка�
зына», распространенном после церемонии под�
писания, целью соглашения между госфондом и
Роснанотехом является установление сотрудниче�
ства в сфере коммерциализации нанотехнологий и
формирование конкурентоспособной наноиндус�
трии в Казахстане и России.

В соответствии с документом, стороны намере�
ны сотрудничать в рамках совместных проектов и
венчурных фондов для инвестирования в области
нанотехнологий и наноиндустрии в обеих странах,
указывается в пресс�релизе. В нем также отмеча�
ется, что стороны пришли к согласию о партнерст�
ве в сфере подготовки научно�технических кадров
и организации стажировок на казахстанских и
российских предприятиях.

Как отмечается в сообщении, сторонами об�
суждается пилотный проект создания совместного
производства солнечных батарей наземного и кос�
мического базирования на технологиях россий�
ского НПП «Квант». Interfax, 22.5.2008г.

– По итогам III совещания председателей Вер�
ховных судов государств�членов Шанхайской ор�
ганизации сотрудничества (ШОС) в Астане во
вторник подписан ряд соглашений по обмену ин�
формацией и нормативными постановлениями по
применению миграционного и экологического за�
конодательств.

«Кроме итогового соглашения, предусматрива�
ющего обмен правовой информацией между суда�
ми стран�участниц ШОС, мы подписали соглаше�
ние, в котором обозначили пункты по обмену нор�
мативными постановлениями по вопросам приме�
нения законов в сфере миграции и защиты эколо�
гии», – сообщил журналистам председатель Вер�
ховного суда Казахстана Кайрат Мами после цере�
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монии подписания соглашения. «Данное согла�
шение будет способствовать единому применению
судебной практики по данным вопросам», – пояс�
нил он.

По его словам, на встрече был также одобрен
регламент совещания председателей Верховных
судов стран�участниц ШОС. «В этом документе
мы определили статус совещания. Отныне оно яв�
ляется консультативно� совещательным механиз�
мом Организации», – отметил К.Мами.

Вместе с тем, он сообщил, что участники III со�
вещания председателей Верховных судов обсуди�
ли вопрос подготовки проекта конвенции о пра�
вой помощи и правовых отношениях по граждан�
ским, семейным и уголовным делам.

Как сообщалось, подготовить указанный про�
ект конвенции главам Верховных судов госу�
дарств�членов ШОС предложил генсекретарь Ор�
ганизации Болат Нургалиев. «Его предложение
учтено, возможно, этот вопрос войдет в повестку
дня следующей нашей встречи», – подчеркнул
К.Мами, добавив к этому, что IV совещание глав
Верховных судов государств�членов ШОС состо�
ится через год в Бишкеке.

По итогам подписания соглашения председате�
ли Верховных судов Киргизии, Китая, России, Та�
джикистана и Узбекистана были награждены по�
четным нагрудным знаком, учрежденным предсе�
дателем Верховного суда Казахстана за вклад в
развитие международного сотрудничества в сфере
отправления правосудия.

В ШОС входят Казахстан, Киргизия, Китай,
Россия, Таджикистан и Узбекистан. Странами�
наблюдателями в ШОС являются Монголия,
Иран, Индия и Пакистан. Interfax, 20.5.2008г.

– Астана и Душанбе создали совместный инве�
стиционный фонд с уставным капиталом 100
млн.долл., сообщил президент Казахстана Нур�
султан Назарбаев. «Мы договорились о создании
казахстанско�таджикского инвестиционного
фонда», – сказал Назарбаев на пресс�конферен�
ции в Астане по окончании переговоров с прези�
дентом Таджикистана Эмомали Рахмоном.

По его словам, фонд будет осуществлять проек�
ты на территории Таджикистана и совместные
проекты. «Сегодня Казахстаном рассматриваются
проекты в области гидроэнергетики, горнорудной
промышленности, сельского хозяйства. Банков�
ско�финансовая сфера в Таджикистане имеет хо�
рошие перспективы развития», – отметил Назар�
баев.

«Наши государства выходят на новый, более
высокий, уровень взаимодействия, который поз�
волит нам эффективно решать стратегические за�
дачи в интересах обеих государств», – заключил
глава Казахстана. РИА «Новости», 13.5.2008г.

– Президенты Казахстана и Таджикистана
Нурсултан Назарбаев и Эмомали Рахмон отмеча�
ют большой потенциал двух стран для расширения
сотрудничества. В ходе переговоров в Астане в по�
недельник с Э.Рахмоном в «узком» кругу Н.Назар�
баев, напомнив, что в прошлом году состоялся его
официальный визит в Таджикистан, отметил, что
«после того визита, наших переговоров торговля
между нашими странами выросла на 55%».

«В это трудное время финансовых кризисов в
экономике мы, я думаю, еще раз обсудим все во�
просы двусторонних отношений, положение дел в
нашем регионе, ситуацию в мире, афганскую про�

блему – все это нас интересует», – сказал Н.На�
зарбаев.

«Темпы (экономического сотрудничества Ка�
захстана и Таджикистана) очень хорошие, при
этом имеются большие резервы и возможности
(для расширения сотрудничества.)», – сказал в хо�
де переговоров Э.Рахмон. «За последние два года в
Таджикистане создано более 47 таджикско�казах�
станских совместных предприятий, 15 из них – со
100% участием в капитале казахстанских инвесто�
ров», – сказал он. Interfax, 12.5.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
поздравил главу Египта Хосни Мубарака с 80�ле�
тием, сообщила в понедельник пресс�служба ка�
захстанского лидера. «Всю свою жизнь и усилия
Вы посвящаете благополучию и интересам своего
народа. Сегодня Египет известен миру как госу�
дарство с большим экономическим и политичес�
ким потенциалом, играющее значимую роль в
обеспечении международной безопасности и ста�
бильности», – отмечается в поздравительном по�
слании, выдержки из которого приводятся в рас�
пространенном в понедельник сообщении пресс�
службы.

«Особо отметив вклад Хосни Мубарака в ук�
репление дружественных взаимоотношений меж�
ду Казахстаном и Египтом, казахстанский лидер
пожелал юбиляру крепкого здоровья, счастья, се�
мейного благополучия, а народу Египта – даль�
нейшего развития и процветания», – отмечается в
сообщении. Interfax, 5.5.2008г.

– В Атырау (административный центр Атырау�
ской обл. Казахстана) в воскресенье архиепископ
Уральский и Гурьевский Антоний вручил награды
чиновникам и предпринимателям региона.

Аким области Бергей Рыскалиев удостоен ор�
дена Преподобного Даниила Московского треть�
ей степени, аким Атырау Салимжан Накпаев – ор�
дена Преподобного Сергия Радонежского третьей
степени.

Награды от имени патриарха Московского и
всея Руси Алексия II вручены акимам за заслуги «в
деле развития духовных ценностей в регионе».
Кроме того, за поддержку верующих и помощь со�
бору Успения Божьей матери вручены медали
Преподобного Сергия Радонежского группе пред�
принимателей области. Interfax, 4.5.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подписал закон о «О ратификации Протокола о
внесении изменений в Договор об учреждении Ев�
разийского экономического сообщества от 10 окт.
2000г.». Текст закона опубликован в пятницу в
официальной прессе. Протокол был подписан в
Душанбе 6 окт. 2007г. в рамках заседания межгосу�
дарственного совета ЕврАзЭС.

Как отмечается в заключении комитета по меж�
дународным делам, обороне и безопасности ма�
жилиса (нижняя палата) парламента, в соответст�
вии с протоколом межгоссовет ЕврАзЭС является
высшим органом Таможенного союза, создавае�
мого в рамках Сообщества.

Согласно протоколу, решение по вопросам Та�
моженного союза принимаются членами межгос�
совета от договаривающихся сторон, формирую�
щих Таможенный союз.

Наряду с межгоссветом в рамках ЕврАзЭС дей�
ствует суд Сообщества, протоколом данный суд
наделяется функциями органа по разрешению
споров, возникающих в рамках ЕврАзЭС.
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Принятие закона «О ратификации о внесении
изменений в договор об учреждении Евразийского
экономического сообщества от 10 окт. 2000г.» бу�
дет способствовать созданию правовой основы
механизма обеспечения государствами�участни�
ками Таможенного союза принятых обязательств,
отмечается в заключении комитета мажилиса.

Таможенный союз в рамках ЕврАзЭС создают
Казахстан, Россия и Белоруссия.

В ЕврАзЭС входят Белоруссия, Казахстан,
Киргизия, Россия, Таджикистан и Узбекистан.
Наблюдателями являются Армения, Молдавия и
Украина. Interfax, 25.4.2008г.

– Казахстан и Узбекистан планируют создание
зоны свободной торговли. Об этом по итогам пе�
реговоров с президентом Казахстана Нурсултаном
Назарбаевым, заявил президент Узбекистана Ис�
лам Каримов, двухдневный визит которого в Ка�
захстан завершается сегодня, 23 апр..

По словам главы Узбекистана, следует создать
максимум условий, снять преграды, которые ле�
жат на пути товарообмена между двумя государст�
вами. «Речь идет об унификации таможенных и
других пошлин, о внедрении различных префе�
ренций, которые могли бы облегчить и улучшить
товарообмен», – сказал президент Узбекистана.
По итогам 2008г., объем двустороннего товарообо�
рота Казахстана и Узбекистана возрос в два раза и
достиг 1 млрд.долл. 400 млн. ИА Regnum,
23.4.2008г.

– Мажилис парламента Казахстана в среду одо�
брил законопроект «О ратификации договора о
создании единой таможенной территории и фор�
мировании таможенного союза с Белоруссией и
Россией в рамках Евразийского экономического
сообщества». Законопроект отправлен на даль�
нейшее рассмотрение в сенат парламента респуб�
лики.

Как указывается в заключении комитета мажи�
лиса по международным делам, обороне и безо�
пасности, данный договор предусматривает пере�
чень мероприятий, по окончании выполнения ко�
торых высший орган таможенного союза – межго�
сударственный совет «примет решение об объеди�
нении территории сторон в единую таможенную
территорию и завершении формирования тамо�
женного союза».

В нем подчеркивается, что с момента создания
единой таможенной территории стороны не при�
меняют во взаимной торговле таможенные пош�
лины, количественные ограничения и эквива�
лентные им меры. «При этом ничто не препятству�
ет сторонам применять во взаимной торговле спе�
циальные защитные антидемпинговые и компен�
сационные меры, а также запреты или ограниче�
ния импорта или экспорта при условии, что они не
являются средством неоправданной дискримина�
ции или скрытым ограничением торговли», – от�
мечается в заключении.

Договор о создании единой таможенной терри�
тории и формировании таможенного союза в рам�
ках ЕврАзЭС подписан главами государств Казах�
стана, Белоруссии и России 6 окт. 2007г. в Душан�
бе в рамках договора об учреждении ЕврАзЭС.
Interfax, 23.4.2008г.

– Мажилис парламента Казахстана в среду на
пленарном заседании одобрил законопроект «О
ратификации соглашения между правительствами
Казахстана и Киргизии о взаимном признании в

пределах территорий приграничных с Казахста�
ном районов Иссык�Кульской, Талаской, Чуй�
ской областей Киргизии и приграничных с Кирги�
зией районов Жамбылской, Алма�Атинской обла�
стей Казахстана туристических виз Казахстана и
Киргизии, выдаваемых для граждан третьих госу�
дарств».

Законопроект отправлен на дальнейшее рас�
смотрение в сенат парламента Казахстана. «В со�
глашении четко определены приграничные терри�
тории Казахстана и Киргизии, в пределах которых
на взаимной основе стороны будут признавать ви�
зы двух государств, выдаваемых для граждан тре�
тьих стран», – отмечается в заключении комитета
мажилиса по международным делам, обороне и
безопасности.

В нем поясняется, что туристические визы, вы�
даваемые гражданам третьих государств в соответ�
ствии с национальными законодательствами Ка�
захстана и Киргизии, предоставляют право их вла�
дельцам в течение срока действия виз беспрепят�
ственно въезжать и выезжать через многосторон�
ние пункты пропуска на территории упомянутых
приграничных зон двух государств, за исключени�
ем территорий, закрытых для посещения иност�
ранными гражданами.

Кроме того, подчеркивается в заключении, в
рамках данного соглашения стороны будут обме�
ниваться информацией по вопросам пребывания
граждан третьих государств, в т.ч. по порядку
оформления туристических виз, тарифам кон�
сульских соборов, а также образцам паспортно�
визовых документов.

Данное межправительственное соглашение бы�
ло подписано 26 апр. 2007г. в Бишкеке. Interfax,
23.4.2008г.

– Казахстан рассчитывает на значительное рас�
ширение торгового сотрудничества с Азербайджа�
ном, заявил министр энергетики и минеральных
ресурсов республики Сауат Мынбаев. «Ухудшение
мировой конъюнктуры вносит свою лепту в этот
вопрос, но мы, тем не менее, надеемся на значи�
тельное расширение торгового сотрудничества и
полагаем, что эти трудности временные и преодо�
лимые», – сказал он на пресс�конференции после
пятого заседания казахстанско�азербайджанской
межправительственной комиссии по экономичес�
кому сотрудничеству в среду в Астане.

Говоря о результатах заседания комиссии,
С.Мынбаев сообщил, что каких�либо конкретных
договоренностей сторонами достигнуто не было.
«Каких�то специальных соглашений на этой меж�
правкомиссии не предполагалось достичь. Мы
просто констатировали ход той работы, которая
достаточно интенсивно идет», – сказал казахстан�
ский министр.

Министр экономического развития Азербайд�
жана Гейдар Бабаев подчеркнул на пресс�конфе�
ренции, что региональное сотрудничество являет�
ся приоритетом для прикаспийских государств.
«Наш регион, так называемый бассейн Каспий�
ского моря, я считаю регионом больших возмож�
ностей и потенциала, поэтому региональное со�
трудничество, я думаю, является не только при�
оритетом для Азербайджана, но и для наших со�
седних стран», – сказал он. «Поэтому, я думаю,
что наши встречи нельзя оценивать исходя только
из конкретных результатов», – добавил он. Inter�
fax, 23.4.2008г.

229 Ñâÿçè ñ Ðîññèåé è ÑÍÃwww.kazakhstan.polpred.ru



– Казахстан и Узбекистан подготовят соглаше�
ние о создании зоны свободной торговли. «Мы
приходим к единому мнению, чтобы подготовить
соглашение о создании зоны свободной торговли
между нашими странами», – сказал президент Ка�
захстана Нурсултан Назарбаев на брифинге после
переговоров с президентом Узбекистана Исламом
Каримовым во вторник в Астане.

Н.Назарбаев сообщил также о взаимном наме�
рении двух государств открывать свои торговые
представительства в столицах Казахстана и Узбе�
кистана. «Для расширения отношений мы догово�
рились о создании торговых представительств в
Астане и Ташкенте», – сказал президент.

И.Каримов с сожалением сообщил, что в
структуре товарооборота между двумя странами до
90% составляют лишь четыре наименования това�
ров. «Поэтому у нас одновременно родилась
мысль, что пора бы нам уже серьезно заняться
проблемой, которая сегодня практически решает�
ся во всем мире. Проблема эта заключается в том,
чтобы создать максимум условий, снять те препо�
ны, те преграды, которые лежат на пути товарооб�
мена между соседними странами», – сказал И.Ка�
римов.

В 2007г. объем товарооборота между двумя
странами по сравнению с 2006гг. увеличился
вдвое, превысив 1,4 млрд.долл., при этом казах�
станский экспорт составил $871,8 млн., импорт –
538,5 млн.долл. Interfax, 22.4.2008г.

– Союз центральноазиатских государств следу�
ет создавать поэтапно, такое мнение высказал
президент Казахстана Нурсултан Назарбаев на
пресс�конференции по итогам переговоров с пре�
зидентом Кыргызстана Курманбеком Бакиевым.
«Речь на встрече шла о создании Союза централь�
ноазиатских государств. На наш взгляд, нам надо
поэтапно идти к этой цели, тем более что имею�
щиеся договоренности это позволяют», – сказал
Нурсултан Назарбаев. «Мы договорились провес�
ти специальный международный форум для об�
суждения этого вопроса в 2009г.», – сообщил он.

Президент Казахстана отметил, что создание
такого союза странами региона – «это наша общая
безопасность, будущее государств, выживание в
этом глобальном конкурентном мире». «Сказать,
что каждый в отдельности в Центрально�Азиат�
ском регионе силен, невозможно. Поэтому я гово�
рю об экономическом союзе пяти стран (Казах�
стан, Кыргызстан, Таджикистан, Туркменистан,
Узбекистан)», – сказал глава государства.

«Я убежден, что Европа будет нуждаться в
Азии, потому что ресурсы Азии – сырьевые и че�
ловеческие – будут востребованы для ее развития.
А Азии будут нужны передовые технологии, наука
Европы», – отметил Нурсултан Назарбаев.

Президент Кыргызстана подтвердил свою под�
держку идеи создания союза. БЕЛТА, 18.4.2008г.

– В повестке пятого заседания демаркацион�
ных комиссий Казахстана и России, проходящего
на этой неделе в Актобе (адмцентр западной Ак�
тюбинской области республики), – уточнение
прохождения линии госграницы в районе аэро�
портаг.Орск Оренбургской обл. РФ в целях его
полноценной и эффективной эксплуатации.

В частности, как пояснил журналистам в пере�
рыве заседания член российской делегации, дип�
ломат Владимир Волков, на территории Мартукс�
кого района Актюбинской области Казахстана

расположен навигационный пункт Орского меж�
дународного аэропорта, и «чтобы обеспечивать бе�
зопасность полетов, необходимо обслуживать на�
вигационное оборудование, необходим доступ к
нему специалистов аэропорта Орска».

«Однако, чтобы специалисты аэропорта могли
посетить этот навигационный пункт, требуется до
10 часов согласований с пограничниками обеих
стран, а иногда требования безопасности вынуж�
дают их быть на месте через 30�40 минут», – отме�
тил В.Волков.

«Если казахстанская сторона позитивно от�
кликнется, то этот небольшой участок земли вме�
сте с этим пунктом отойдет к Российской Федера�
ции, а Казахстану – адекватный по территории
участок земли на выбор будет выделен Оренбург�
ской обл.», – сообщил дипломат. Нынешнее засе�
дание демаркационных комиссий открылось в ми�
нувший понедельник и продлится до конца неде�
ли. Оно, как и все предыдущие, проходит в закры�
том для прессы режиме. Interfax, 15.4.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подписал указ «О ратификации соглашения между
правительствами Казахстана и Киргизии о совме�
стном контроле на казахстанско�киргизской гра�
нице». Текст закона в четверг опубликован в офи�
циальной прессе.

Соглашение было подписано в Астане 4 июля
2006г. Его цель – обеспечить эффективный кон�
троль на казахско�киргизской границе при соблю�
дении принципа единственной остановки при пе�
ресечении границы, а также усилить взаимодейст�
вие между контролирующими органами обоих го�
сударств на границе.

Соглашение предусматривает создание сторо�
нами совместных пунктов пропуска, проведение
совместного контроля лиц, товаров и транспорт�
ных средств, пересекающих границу. Interfax,
10.4.2008г.

– Астана не ставит вопрос о выходе из режима
санкций в отношении Абхазии. «Казахстанская
сторона на данном этапе считает преждевремен�
ным для себя ставить вопрос о выходе из решения
Совета глав государств СНГ «О мерах по урегули�
рованию конфликта в Абхазии, Грузии» от 19 янв.
1996г.», – сообщил официальный представитель
МИД Казахстана Ержан Ашикбаев.

«Мы выступаем за уважение суверенитета и
территориальной целостности Грузии и выражаем
надежду на скорейшее урегулирование ситуации
вокруг Абхазии мирным путем на основе компро�
мисса, удовлетворяющего интересы всех сторон –
участниц спора», – отметил Е.Ашикбаев.

Официальный представитель МИД заявил, что
«Казахстан поддерживает такое решение пробле�
мы, которое бы в полной мере учитывало интере�
сы сторон, было признано мировым сообществом
и направлено на обеспечение стабильности и раз�
витие региона».

«В связи с этим Астана будет приветствовать
проведение переговоров между сторонами, на�
правленных на всестороннее и справедливое ре�
шение проблемы», – подчеркнул Е.Ашикбаев.

«Что касается выхода отдельных стран из того
или иного решения СНГ, – заметил он, – то каж�
дое государство Содружества самостоятельно ре�
шает, насколько те или иные решения в рамках
СНГ отвечают их интересам».
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Решение Совета глав государств СНГ 12�лет�
ней давности «О мерах по урегулированию кон�
фликта в Абхазии, Грузии» подразумевало запрет
на осуществление различных контактов с Абхази�
ей по государственной линии. Оно было направ�
лено на то, чтобы побудить Сухуми занять более
гибкую позицию, прежде всего по вопросу возвра�
щения грузинских беженцев.

Месяц назад МИД России направил исполкому
СНГ официальную ноту, в которой уведомил о
выходе из режима ограничений в отношении Аб�
хазии.

Как сообщил 6 марта российский МИД, «отме�
на санкций в отношении Абхазии идет в общем
русле устоявшегося в международной практике
принципа постепенного смягчения и отмены при�
нудительных мер в случае выполнения их адреса�
тами соответствующих требований международ�
ного сообщества».

В российском внешнеполитическом ведомстве
подчеркнули, что абхазская сторона выполняет
все обязательства по урегулированию конфликта
между Тбилиси и Сухуми, в то время как грузин�
ская сторона не проявляет аналогичного конст�
руктивного подхода.

«На этом фоне сохранение запретов, установ�
ленных указанным решением (Совета глав госу�
дарств СНГ), полностью утрачивает свой смысл,
препятствует реализации в регионе социально�
экономических программ, обрекает народ Абха�
зии на неоправданные лишения», – отметили в
МИД РФ.

В ноте МИД РФ, направленной в исполком
СНГ, содержалось предложение другим государ�
ствам Содружества «предпринять аналогичные
шаги и выйти из режима ограничений в отноше�
нии Абхазии». Interfax, 7.4.2008г.

– 27 фев., сенат (верхняя палата казахстанского
парламента) принял закон «О ратификации про�
токола о внесении изменений в договор об учреж�
дении Евразийского экономического сообщест�
ва».

Протокол, подписанный в Душанбе 6 окт.
2007г., наделяет суд ЕврАзЭС функциями органа
по разрешению споров, возникающих в рамках
сообщества, закрепляет компетенцию Межгосу�
дарственного совета, как высшего органа Тамо�
женного союза. Принятый парламентом закон от�
правлен на подпись президенту Казахстана Нур�
султану Назарбаеву. ИА Regnum, 27.3.2008г.

– Алтайский край договорился с соседней Пав�
лодарской обл. Казахстана увеличить поставки
продукции промышленных предприятий, а также
сотрудничать в сфере сельского хозяйства, строи�
тельства, образования и туризма, сообщила пресс�
служба Алтайского края.

В пятницу губернатор Алтайского края Алек�
сандр Карлин и аким Павлодарской области Кай�
рат Нурпеисов в Барнауле подписали протокол до�
говоренностей в ходе посещения руководства аки�
мата российского региона.

Казахстан является одним из основных внеш�
неторговых партнеров Алтайского края, товаро�
оборот между регионом и республикой за про�
шлый год вырос на 16,1% и составил более 440
млн.долл., а между краем и областью – на треть.
Причем более чем на треть – до 300 млн.долл. –
увеличился экспорт алтайской продукции, сооб�
щает официальный сайт Алтайского края.

Согласно протоколу, в область республики по�
ставки продукции увеличат крупнейшие алтай�
ские промышленные предприятия. «Алтайхим�
пром» расширит поставки средств защиты расте�
ний, лакокрасочной продукции и моющих
средств, «Алтай�Кокс» будет поставлять коксохи�
мическую продукцию для металлургических пред�
приятий, «Сибэнергомаш» и Бийский котельный
завод – энергетическое оборудование для объек�
тов энергетики и нефтехимии, Бийский олеумный
завод – взрывчатые материалы для горнодобыва�
ющих предприятий, «Барнаултрансмаш» – ди�
зель�генераторы. Алтайский край планирует по�
ставлять в Казахстан сельхозтехнику, а также
тракторы для работы в коммунальном и дорожно�
строительном комплексах.

Для промышленного и жилищного строитель�
ства в Павлодарской области планируется привле�
кать алтайские строительные организации, а так�
же увеличить взаимные поставки строительных
материалов и обмениваться инновационным опы�
том в отрасли. В частности, будет рассмотрена воз�
можность прямых поставок силикатного кирпича
предприятия «Монолит�ПВ» предприятиям Пав�
лодарской области.

В сельском хозяйстве регионы будут сотрудни�
чать в сфере племенного животноводства, осуще�
ствляя взаимные поставки племенного скота, а
также по выведению новых сортов сельхозкультур,
в т.ч. озимой пшеницы и подсолнечника.

Протокол предусматривает развитие туристи�
ческих связей и организацию санаторно�курорт�
ного лечения жителей Павлодарской области на
курортах Алтайского края, в т.ч. федеральном
бальнеоклиматическом курорте Белокуриха, а
также в краевых санаториях и оздоровительных
детских лагерях.

Согласно документу, казахстанские специали�
сты смогут повышать квалификацию в вузах Ал�
тайского края, в частности, павлодарские врачи –
на базе учебных заведений и клиник. Кроме того,
власти двух регионов договорились способство�
вать участию российских фирм в конкурсах по за�
купке медицинского оборудования и лекарствен�
ных препаратов.

«Цель нашего визита, прежде всего, в продол�
жение добрососедских отношений с Алтайским
краем», – цитирует слова акима Павлодарской об�
ласти пресс�служба Алтайского края.

Как сообщает официальный сайт Алтайского
края, казахстанских коллег также заинтересовали
новые технологии в производстве строительных
материалов, внедряемые на ОАО «КЖБИ�1».
«Предприятие получило официальное приглаше�
ние в Казахстан от Кайрата Нурпеисова с предло�
жением построить такой же завод в Павлодарской
области», – сообщает сайт.

Делегация посетила тепличный комплекс АК�
ГУП «Индустриальный», продуктивность теплиц
которого вдвое выше традиционных тепличных
конструкций, в т.ч. за счет новейшей технологии
«светокультура». Глава Павлодарской области от�
метил, что аналогичные технологии необходимо
внедрять и в тепличном производстве Казахстана,
где климатические условия не позволяют выращи�
вать в регионе овощи круглый год. РИА «Ново�
сти», 21.3.2008г.

– Аким Алматы Имангали Тасмагамбетов и гу�
бернатор Пензенской обл. Василий Бочкарев в

231 Ñâÿçè ñ Ðîññèåé è ÑÍÃwww.kazakhstan.polpred.ru



четверг подписали меморандум о сотрудничестве.
Стороны будут содействовать расширению и уг�
лублению долгосрочного сотрудничества в облас�
ти промышленного производства, торговли, теле�
коммуникации, транспорта, строительства. Кроме
этого, предусматривается сотрудничество в облас�
ти здравоохранения, образования, культуры и
спорта.

Как сообщил В.Бочкарев, по экспорту Казах�
стан занимает в Пензенской обл. лидирующие по�
зиции. «Экспорт в Казахстан за прошлый год
сформировался в пределах 60 млн.долл., четверть
этой суммы приходится на Алма�Ату», – сказал гу�
бернатор, отметив, что Пензенская обл. экспорти�
рует в Казахстан продукцию машиностроения и
химического машиностроения, а также продук�
цию, обеспечивающую переработку нефти, фане�
ру, кондитерские изделия и колбасы.

Между тем, «встречных товаров из Казахстана
пока слишком мало – на $0,3�0,5 млн. в год», от�
метил он.

По мнению губернатора Пензенской обл., в
Алма�Ате и в российском регионе можно было бы
создать совместные предприятия по производству
мебели. Россияне также заинтересованы в сотруд�
ничестве с казахстанскими урановыми предприя�
тиями, технопарками, банками и строительными
компаниями.

Так, отметил он, алма�атинские строительные
компании могли бы уже в этом году начать в обла�
сти строительство жилых домов. «Я думаю, тот
опыт, который накопили ваши строители, нам не�
обходим», – сказал В.Бочкарев. Кроме того, об�
ласть заинтересована в поставках казахстанского
цемента.

Губернатор также предложил сотрудничество в
области кардиохирургии, сообщив, что новый
кардиоцентр в Пензе готов оперировать алмаатин�
цев по квотам и обучить алма�атинских кардиохи�
рургов проведению сложных операций на сердце.

И.Тасмагамбетов предложил помощь в сотруд�
ничестве с представителями местного бизнеса.
«Вопрос по развитию кардиохирургии для нас
очень важный и интересный. Мы для себя поста�
вили задачу обучить серьезно 10 кардиохирургов –
пять взрослых и пять детских», – сказал он.

Кроме того, власти города готовы содейство�
вать сотрудничеству в области информационных
технологий, машиностроения и в банковском сек�
торе. Interfax, 20.3.2008г.

– Аким Восточно� Казахстанской области
(ВКО) Жаныбек Карибжанов и губернатор Том�
ской обл. России Виктор Кросс в среду в Усть�Ка�
меногорске (адмцентр региона) подписали мемо�
рандум об установлении партнерских отношений
между регионами.

Как указывается в распространенном сообще�
нии пресс�службы акима ВКО, документом пре�
дусмотрено развитие сотрудничества «в сферах об�
разования и науки, сохранения культурного и ис�
торического наследия, в области туризма, спорта,
средств массовой информации, профессиональ�
ной подготовки и переподготовки муниципаль�
ных служащих».

Планируется, что руководители областей и со�
ответствующих органов будут поддерживать по�
стоянную связь, обмениваться делегациями, про�
водить переговоры, консультации по двухсторон�
нему обмену и сотрудничеству.

Кроме того, в рамках меморандума стороны на�
мерены поддерживать различные проекты, на�
правленные на взаимопонимание между жителя�
ми обеих стран, и содействовать развитию контак�
тов между местными органами власти, а также
поддерживать инициативы по сотрудничеству
между неправительственными организациями.
Срок действия меморандума 5 лет с момента его
подписания.

По информации В.Кросса, слова которого при�
водятся в сообщении пресс�службы акима, за по�
следние пять лет товарооборот Томской обл. с Ка�
захстаном возрос в шесть раз. «Мы хотим, чтобы
следующие 5 лет он увеличился не в 6 раз, а, может
быть, в 16 раз. Это в интересах и Казахстана, и
России. У нас немало точек соприкосновения, ко�
торые могут положительно работать как на вас, так
и на нас», – сказал губернатор Томской обл. на
встрече. Interfax, 19.3.2008г.

– Казахстан оказывает гуманитарную помощь
Таджикистану, пострадавшему от небывало мо�
розной зимы и связанного с этим энергетического
кризиса. Соответствующее постановление прави�
тельства подписал премьер�министр Казахстана
Карим Масимов, сообщила в среду его пресс�
служба.

Согласно распространенному сообщению
пресс�службы, в качестве гуманитарной помощи
Таджикистану министерство сельского хозяйства
Казахстана выделило из государственного резерва
1 тыс.т. продовольственной пшеницы. Министер�
ство энергетики и минеральных ресурсов Казах�
стана направило в Таджикистан 500 т. дизельного
топлива и 500 т. топочного мазута.

Кроме того, МЧС республики направило в Та�
джикистан в качестве гуманитарной помощи про�
дукты питания и теплую одежду на сумму свыше
66 млн. тенге (текущий курс 120,65/$1). Interfax,
12.3.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
во вторник в Астане встретился с вице�премьером
РФ, министром финансов Алексеем Кудриным.
Как указывается в распространенном сообщении
пресс�службы президента Казахстана, в ходе
встречи «были обсуждены вопросы развития ка�
захстанско�российских отношений в финансовом
секторе, вступления в ВТО, а также деятельность
Евразийского банка развития (ЕАБР)».

«В янв. этого года Россия завершила перечис�
ление своей части уставного капитала ЕАБР – 1
млрд.долл. Завершает перечисление своей части
уставного капитала и Казахстан. Суммарно устав�
ной капитал Евразийского банка развития соста�
вит 1,5 млрд.долл.», – сказал на брифинге после
встречи с президентом А.Кудрин, которого цити�
рует пресс�служба главы государства.

При этом А.Кудрин отметил, что управление
капиталом и проектами ЕАБР осуществляется на
высоком уровне, что позволило банку получить
международный инвестиционный рейтинг, кото�
рый выше, чем суверенные рейтинги и России, и
Казахстана.

«Сейчас наша цель – увеличить число участни�
ков ЕАБР. Мы получили заявки от Таджикистана,
Киргизии, Армении, Белоруссии о вхождении в
число акционеров банка. В ближайшие годы ЕАБР
станет ведущим инвестиционным банком на тер�
ритории ЕврАзЭС и СНГ в целом. Это будет но�
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вый региональный институт развития междуна�
родного уровня», – отметил А.Кудрин.

«В ходе встречи также были обсуждены вопро�
сы сотрудничества институтов развития Казахста�
на и России по реализации проектов в транспорт�
ной инфраструктуре, соединяющей и обеспечива�
ющей интеграцию двух стран», – сообщила пресс�
служба президента.

ЕАБР является международной финансовой
организацией, учрежденной Россией и Казахста�
ном в янв. 2006г. с целью содействия развитию ры�
ночной экономики государств�участников, их ус�
тойчивому экономическому росту и расширению
взаимных торгово�экономических связей.

Банк открыт для вступления новых участников,
к соглашению об учреждении ЕАБР могут присое�
диняться другие государства и международные ор�
ганизации. Interfax, 11.3.2008г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
не удовлетворен уровнем торговых отношений ре�
спублики с Украиной и уверен, что этот показа�
тель вполне может быть увеличен в несколько раз.

«В последние годы мы постарались подогнать
темпы роста (товарооборота) и усилить его. Одна�
ко темп роста в 60�70% говорит о том, что его и не
было. «3 млрд.долл. (двустороннего товарооборота
за 2007г.) – это ничто, надо увеличить до 6�10
млрд.», – сказал Н.Назарбаев на совместной с
президентом Украины Виктором Ющенко пресс�
конференции после официальных переговоров
сторон в четверг в Астане. Interfax, 6.3.2008г.

– Главы внешнеполитических ведомств Казах�
стана – Марат Тажин и Киргизии – Эднан Кара�
баев во время переговоров в рамках второго засе�
дания совета министров иностранных дел
(СМИД) двух стран обсудили ряд вопросов дву�
стороннего сотрудничества.

«На заседании СМИД рассмотрены актуальные
вопросы двустороннего сотрудничества, обсужде�
ны пути реализации достигнутых договоренностей
между президентами Казахстана и Кыргызстана, а
также состоялся обстоятельный обмен мнениями
по ряду проблем регионального характера», – со�
общил М.Тажин на пресс�конференции после за�
седания СМИД в понедельник в Астане.

«Нами обсуждены вопросы о начале практиче�
ской деятельности в ближайшее время казахстан�
ско�киргизского инвестиционного фонда. Сейчас
мы находимся практически на финальной стадии,
юридически этот вопрос согласовывается экспер�
тами (.), и мы надеемся, что во время визита пре�
зидента Кыргызстана Курманбека Бакиева, ори�
ентировочно где�то в апр. текущего года, де�юре
этот вопрос будет решен», – подчеркнул М.Та�
жин.

В ходе заседания были рассмотрены вопросы
рационального использования водно�энергетиче�
ских ресурсов, достигнута договоренность «пред�
принять все необходимые меры по предупрежде�
нию возможных последствий при нерегулируемых
попусках воды на реке Сырдарья» на юге Казах�
стана.

Глава казахстанского внешнеполитического
ведомства отметил, что динамика экономических
отношений между двумя странами «очень пози�
тивна».

«В 2007г. казахстанско�киргизский товарообо�
рот увеличился на 36%», – констатировал М.Та�
жин.

Э.Карабаев на пресс�конференции подчеркнул
«эффективность» состоявшегося заседания
СМИД, которое «в очередной раз показало обоюд�
ное стремление двух стран к многоплановому со�
трудничеству». «Мы убедились, что СМИД явля�
ется значимым механизмом интеграции, и, безус�
ловно, мы постараемся еще больше усилить коо�
перацию наших действий», – отметил Э.Карабаев,
добавив, что Киргизия заинтересована в дальней�
шем углублении торгово�экономического сотруд�
ничества с Казахстаном. Interfax, 18.2.2008г.

– Очередное заседание совместной межгосу�
дарственной казахстанско�российской демарка�
ционной комиссии состоится в апр. текущего года
в Казахстане, сообщили в МИД республики.

В распространенном во вторник пресс�релизе
МИД напоминается, что 4�8 фев. в Оренбурге со�
стоялось заседание правительственных делегаций
Казахстана и РФ по демаркации государственной
границы.

На данном заседании «были обсуждены проек�
ты ряда документов, регламентирующих процесс
демаркации, а также была продолжена работа по
определению мест установки пограничных зна�
ков», подчеркивается в пресс�релизе.

Как сообщалось, российскую часть межгосу�
дарственной демаркационной комиссии возглав�
ляет посол по особым поручениям МИД РФ Вла�
димир Волков, казахстанскую – советник минист�
ра иностранных дел Казахстана Вячеслав Гизза�
тов.

Госграница между Казахстаном и Россией яв�
ляется самой протяженной сухопутной границей в
мире – 7,5 тыс.км. Ранее стороны успешно осуще�
ствили процесс делимитации совместной грани�
цы. Interfax, 12.2.2008г.

– ВТБ существенно сократит свои затраты на
развитие деятельности в странах СНГ, сообщил
президент – председатель правления ВТБ Андрей
Костин журналистам во вторник.

Летом 2007г. ВТБ заявлял о планах потратить
на эти цели до лета 2008г. 1,5 млрд.долл. «Эти за�
траты существенно сократятся. 1 млрд.долл. за�
кладывалось на сделку в Казахстане – она не со�
стоялась», – сказал А.Костин.

А.Костин отметил, что ВТБ вряд ли вернется к
рассмотрению вопроса о покупке банка в Казах�
стане. «Вернуться всегда можно, но это как лю�
бовь – лучше не возвращаться, а искать новую», –
сказал он.

ВТБ намерен до конца лета этого года практи�
чески завершить процесс по формированию груп�
пы в странах СНГ. «По нашему графику до конца
лета мы должны открыться в Узбекистане, Азер�
байджане, Казахстане и Таджикистане», – сказал
А.Костин, добавив, что Молдавия останется на
осень.

По его словам, в Казахстане ВТБ открывает
представительство, этот процесс находится в за�
вершающей стадии.

Говоря о капвложениях в дочерние банки,
А.Костин отметил, что они не очень большие. В
частности, завершается капитализация дочернего
банка ВТБ на Украине на 300 млн.долл. По ее ре�
зультатам собственный капитал украинской «доч�
ки» ВТБ составит 0,5 млрд.долл.

По словам А.Костина, ВТБ работает над вопро�
сами, связанными с контролем расходов банка.
«По расходам проблема признается. Нужно четко
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распределять расходы, связанные с развитием роз�
ничного бизнеса, а они неминуемы – мы открыва�
ем несколько сотен офисов – с расходами, кото�
рые идут на корпоративный банк», – сказал глава
ВТБ.

По его словам, в банке создана комиссия по ра�
боте с бюджетом банка, в т.ч. и по контролю за
расходами. «Мы подаем сигнал инвесторам, что
банк должен контролировать расходы», – под�
черкнул А.Костин. Interfax, 12.2.2008г.

– Губернатор Оренбургской обл. Алексей Чер�
нышев предложил рассмотреть вопрос о коррек�
тировке участка российско�казахстанской грани�
цы вблизи международного аэропорта г. Орска.

С таким предложением А.Чернышев выступил
на пленарном заседании межгосударственной
российско�казахстанской демаркационной ко�
миссии, которая работает в Оренбурге, сообщила
в понедельник пресс�служба правительства и гу�
бернатора области.

«Один из элементов системы посадки авиа�
транспорта – дальний привод – находится на тер�
ритории Республики Казахстан, на удалении 2,8
км. от линии границы, что создает трудности по
его эксплуатации», – отмечается в сообщении.

«Глава области также высказался за изменение
прохождения границы в районе села Междуречье
(Россия) и Рыбаковка (Казахстан). Он предложил
изменить ее прохождение на 1,5 км. вглубь казах�
станской территории для беспрепятственного до�
ступа жителей села Междуречье к биоресурсам
поймы реки Уртабуртя», – говорится в пресс�ре�
лизе.

По информации пресс�службы, члены комис�
сии внимательно отнеслись к предложениям гу�
бернатора. «По словам руководителя казахстан�
ской делегации Вячеслава Гиззатова, стороны
тщательно их рассмотрят, руководствуясь, в пер�
вую очередь, необходимостью создания удобных
условий для жителей приграничных территорий»,
– отмечается в сообщении.

Межгосударственная демаркационная комис�
сия будет работать в Оренбуржье с 4 по 8 фев. Рос�
сийскую часть комиссии возглавляет посол по
особым поручениям МИД РФ Владимир Волков,
казахстанскую – советник министра иностранных
дел Казахстана Вячеслав Гиззатов. Interfax,
4.2.2008г.

– Указ президента Казахстана Нурсултана На�
зарбаева о реорганизации дипломатической мис�
сии республики в Грузии опубликован в четверг в
официальной прессе.

«Реорганизовать дипломатическую миссию Ре�
спублики Казахстан в Грузии путем преобразова�
ния в посольство Республики Казахстан в Гру�
зии», – отмечается в тексте указа. В документе го�
ворится, что реорганизация осуществляется с це�
лью укрепления дипломатических отношений Ка�
захстана с Грузией. Interfax, 31.1.2008г.

– Таможенный союз Казахстана, России и Бе�
лоруссии в рамках ЕврАзЭС может быть сформи�
рован к 2010г., считает министр индустрии и тор�
говли Казахстана Галым Оразбаков.

«Таможенный союз трех стран предполагается
сформировать к 2010г. Это говорит о том, что, до�
пустим, с 2011г. у государств�участников союза бу�
дут общие внешние (таможенные) границы, а
между ними будут упразднены таможенные по�

сты», – сказал Г.Оразбаков на коллегии министер�
ства во вторник в Астане.

Очередное, 20 заседание Межгосударственного
совета ЕврАзЭС на уровне глав правительств со�
стоится в Москве 25 янв. Как ожидается, на засе�
дании будет рассмотрен вопрос о готовности доку�
ментов, необходимых для формирования право�
вой базы Таможенного союза Казахстана, Бело�
руссии и России в рамках ЕврАзЭС.

В ЕврАзЭС входят Белоруссия, Казахстан,
Киргизия, Россия, Таджикистан и Узбекистан.
Наблюдателями являются Армения, Молдавия и
Украина. Interfax, 23.1.2008г.

– Казахстан заинтересован в привлечении
крупных российских инвесторов, заявил премьер�
министр республики Карим Масимов.

«Казахстан по�прежнему заинтересован в при�
влечении российских инвесторов, в первую оче�
редь крупных российских компаний, желающих
стать стратегическими партнерами правительства
Казахстана по дальнейшей диверсификации эко�
номики», – сказал К.Масимов в интервью россий�
ской газете «Ведомости», опубликованном в среду
на сайте издания.

По словам премьера, в Казахстане созданы эф�
фективные инструменты работы с иностранными
инвесторами, защиты их интересов, подлинного
государственно�частного партнерства. «Принци�
пиальная позиция – равенство условий хозяйство�
вания», – подчеркнул в этой связи глава казах�
станского правительства.

В качестве удачного примера сотрудничества в
энергетической сфере К.Масимов привел завер�
шившуюся недавно сделку по казахстанскому
угольному разрезу «Богатырь», «где госхолдинг
«Самрук» и российская компания UC Rusal созда�
ли совместное предприятие по использованию од�
ного из самых крупных угольных месторождений
на территории Казахстана».

Говоря о развитии альтернативных России
маршрутов экспорта нефти премьер сказал:
«Сколько сможет российская трубопроводная си�
стема переварить, столько мы будем экспортиро�
вать через Россию». «Все остальное мы будем экс�
портировать другими маршрутами: Баку�Тбили�
си�Джейхан, в направлении Китая и т. д.», – доба�
вил глава правительства. Interfax, 23.1.2008г.

– В Москве мэр столицы России, президент
международной ассамблеи столиц и крупных го�
родов (МАГ) Юрий Лужков встретился с мэром
Астаны Аскаром Маминым, сообщила в четверг
пресс�служба администрации Астаны.

Встреча состоялась в минувшую среду в рамках
заседания оргкомитета по подготовке к междуна�
родному форуму «Мегаполис: XXI век», который
состоится 13�14 фев. в Москве.

По информации пресс�службы, данный форум
«ставит перед собой задачу: продемонстрировать
имеющиеся резервы столиц и крупных городов в
ускорении процессов социально�экономического
развития, показать практическое участие крупных
городов в проводимых реформах, реализации на�
циональных проектов, решении других приори�
тетных задач».

Кроме того, в пресс�релизе отмечается, что в
рамках данного форума 13�15 фев. пройдет первый
международный смотр�конкурс «Лучший г.СНГ»,
в котором участие примут казахстанские города.

234 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÑâÿçè ñ Ðîññèåé è ÑÍÃ



А.Мамин был избран первым вице�президен�
том МАГ на XI отчетной сессии ассамблеи в сент.
2007г. в Уфе. Interfax, 17.1.2008г.

– 94 млрд.долл. достиг в прошлом году товаро�
оборот между странами ЕврАзЭС, что трехкратно
превышает уровень 2001г., говорится в сообщении
пресс�службы президента Казахстана по итогам
встречи президента Нурсултана Назарбаева с ген�
секом Организации Таиром Мансуровым.

В Евразийское экономическое сообщество вхо�
дят Белоруссия, Казахстан, Киргизия, Россия, Та�
джикистан и Узбекистан. Наблюдателями являют�
ся Армения, Молдавия и Украина.

В ходе встречи Н.Назарбаев подчеркнул необ�
ходимость выполнения плана мероприятий по
формированию Таможенного союза в рамках эко�
номического сообщества, сообщила пресс�служ�
ба.

Генсек ЕврАзЭС доложил президенту Казах�
стана об итогах прошедшего недавно в Москве за�
седания Межгоссовета Сообщества на уровне глав
правительств, «на котором утверждена концепция
формирования Единого транспортного простран�
ства Сообщества, рассмотрены вопросы развития
социальной сферы в государствах Сообщества,
разработки межгосударственной программы «Ин�
новационные технологии».

Кроме того, Н.Назарбаев был проинформиро�
ван о ходе формирования правовой базы Тамо�
женного союза, создаваемого Белоруссией, Казах�
станом и Россией.

Ранее Москва, Астана и Минск договорились о
формировании в рамках этого объединения Тамо�
женного союза, к которому впоследствии, по мере
готовности, могут присоединиться другие страны
ЕврАзЭС. Interfax, 7.1.2008г.

– По итогам текущего года внешнеторговый
оборот между Казахстаном и Украиной составит 3
млрд.долл.

За 4 года этот показатель увеличился в 3 раза,
сказал посол Казахстана на Украине Амангельды
Жумабаев в ходе круглого стола в Киеве на тему
«Состояние и перспективы казахстанско�украин�
ских отношений», указывается сообщении казах�
станского МИД.

Он отметил, что «текущий год стал очень пло�
дотворным для развития отношений между Казах�
станом и Украиной».

А.Жумабаев подчеркнул, что основной сферой
сотрудничества двух государства является топлив�
но�энергетический комплекс и транспортная со�
ставляющая поставок нефти и газа в Европу. «Ак�
тивизация двустороннего сотрудничества в сфере
транспортировки грузов по морю, железной доро�
ге и автотранспортом, а также эффективность сов�
местного использования морских портов значи�
тельно расширяет географию торговых путей из
Азии в Европу», – подчеркивается в пресс�релизе
МИД.

В сообщении отмечается, что «Казахстан также
заинтересован в развитии сотрудничества с Укра�
иной в научно�технической и образовательной
сферах, в частности, в области металлообработки,
машиностроения, в авиационной и космической
отраслях». Interfax, 29.12.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
и мэр Москвы Юрий Лужков в ходе встречи в пят�
ницу в Москве обсудили вопросы осуществления
крупных проектов в Москве и Астане.

«Межгосударственные отношения между Ка�
захстаном и Россией складываются на стратегиче�
ском уровне. Это стратегия не только взаимодей�
ствия между двумя государствами, это стратегия
формирования новых основ большого евразий�
ского пространства», – сказал на брифинге по
окончании встречи Ю.Лужков, слова которого
приводятся в сообщении пресс�службы президен�
та Казахстана.

В этот же день, отмечается в сообщении, глава
Казахстана встретился с руководителем Торгово�
промышленной палаты РФ Евгением Примако�
вым.

За заслуги в укреплении казахстанско�россий�
ского сотрудничества Н.Назарбаев наградил
Е.Примакова орденом «Достык» первой степени.
«Я считаю Казахстан главным и ведущим государ�
ством в Центральной Азии. Очень рад современ�
ному состоянию развития отношений между Ка�
захстаном и Россией», – сказал на брифинге
Е.Примаков, слова которого также приводятся в
сообщении.

Н.Назарбаев встретился в Москве с известным
публицистом, историком Роем Медведевым. Пуб�
лицист рассказал президенту о том, что пишет
книгу о Казахстане, которая выйдет в свет весной
2008г. «Она охватывает различные периоды разви�
тия Казахстана, но основная часть посвящена раз�
витию республики с 1991 по настоящее время», –
отметил он.

Н.Назарбаев в пятницу также встретился с про�
живающими в Москве ветеранами�казахстанцами
и рассказал им о переменах, которые произошли с
момента обретения страной независимости. Inter�
fax, 21.12.2007г.

– Приоритетным направлением взаимодейст�
вия России и Казахстана остается топливно�энер�
гетический комплекс, сообщил президент РФ в
четверг после подписания трехстороннего согла�
шения «О сотрудничестве в строительстве Прика�
спийского газопровода».

Он отметил, что обсуждал с президентом Ка�
захстана Нурсултаном Назарбаевым ход реализа�
ции плана совместных действий двух стран на
2007�08г. По общей оценке, сказал В.Путин, «план
выполняется достаточно успешно».

«Предпринимаются серьезные усилия по уг�
лублению сотрудничества в области мирного ис�
пользования атомной энергии», – отметил также
глава российского государства.

Он уточнил, что имеется в виду «инициатива
создания Международного центра по обогащению
урана, учреждения ряда совместных предприятий,
продвижение крупных инновационных проектов в
сфере атомной энергетики».

В.Путин также отметил неплохой старт в реа�
лизации совместного проекта «Русала» и казах�
станского холдинга «Самрук» по созданию в Ка�
захстане крупного энергометаллургического ком�
плекса.

Во время переговоров уделялось также внима�
ние вопросам освоения космического пространст�
ва, а также новым совместным проектам в военно�
технической сфере, развитии транспортной ин�
фраструктуры и приграничного взаимодействия.

Россия и Казахстан выступают также за необ�
ходимость активизации интеграционных процес�
сов на евразийском пространстве. На встрече об�
суждались также международные проблемы.
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«Подходы к их решению у наших стран созвучны,
и это расширяет возможности нашего взаимодей�
ствия на международной арене», – отметил В.Пу�
тин. Interfax, 20.12.2007г.

– В Астане в понедельник началось 11 заседа�
ние межправительственной комиссии по сотруд�
ничеству между Казахстаном и Россией. Согласно
информации, предоставленной министерством
иностранных дел Казахстана, в ходе заседания
стороны обсудят программу экономического, на�
учно�технического и приграничного сотрудниче�
ства регионов двух стран на 2008�11г., вопросы
взаимодействия в гуманитарной сфере.

Помимо этого планируется обсудить вопросы
сотрудничества на комплексе Байконур, в области
топливно�энергетического комплекса и транс�
портных коммуникаций.

В повестку также включен вопрос о транзите
российской нефти в Китай по территории Казах�
стана по нефтепроводу Омск�Павлодар, а также о
транспортировке центрально�азиатского газа че�
рез республику.

Стороны рассмотрят возможности совместной
разработки газоконденсатного месторождения
Имашевское, а также реализации проектов Хвва�
лынское и Центральное на Каспийском море.

Кроме того, предполагается обсудить участие
Евразийского банка развития в финансировании
проекта расширения энергетических мощностей
АО «Станция Экибастузская ГРЭС�2», а также
других крупных интеграционных проектов на Ев�
разийском пространстве. Interfax, 26.11.2007г.

– Товарооборот России и Казахстана к концу
2007г. достигнет рекордных 16 млрд.долл. против
13 млрд.долл. в 2006г., заявил министр промыш�
ленности и энергетики России Виктор Христенко.

«2007г. – это рекордный год по объему нашей
взаимной торговли. Мы по итогам года выйдем на
цифру 16 млрд.долл.», – сказал он в понедельник в
Астане на 11 заседании межправительственной
комиссии по сотрудничеству между Россией и Ка�
захстаном.

Особенным, по мнению Христенко, 2007г. яв�
ляется также и «по качеству взаимоотношений
России и Казахстана». «Именно в этом году прези�
денты наших стран подписали первую часть паке�
та (документов), а премьеры еще до конца года
подпишут вторую часть пакета, которые составят
правовые основы для формирования таможенного
союза между странами», – сказал российский ми�
нистр.

«Это совсем другие перспективы, совсем другое
качество взаимоотношений, которые обеспечива�
ют реальный уровень экономической интеграции,
которой мы достигнем, я надеюсь, в ближайшие
три года», – подчеркнул он.

«Россия для нас является стратегическим и од�
ним из основных торговых партнеров, стабиль�
ным и постоянным инвестором казахстанской
экономики», – отметил со своей стороны министр
индустрии и торговли Казахстана Галым Оразба�
ков.

По его данным, за девять месяцев текущего го�
да товарооборот между двумя странами составил «
11,7 млрд.долл., что по сравнению с аналогичным
периодом пред.г. больше на 31,4%».

«Российские инвестиции в основном представ�
лены в тех секторах экономики, развитие которых
на данном этапе является приоритетным для Ка�

захстана. В частности, это такие отрасли, как про�
мышленность, строительство, финансовая дея�
тельность, транспорт и связь», – отметил Оразба�
ков. РИА «Новости», 26.11.2007г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов в понедельник провел встречу с министром
промышленности и энергетики России Виктором
Христенко.

Как сообщается в распространенном пресс�ре�
лизе пресс�службы казахстанского правительства,
собеседники обсудили перспективы двусторонне�
го сотрудничества, в частности исполнение пору�
чений руководства Казахстана и России, направ�
ленных на активное развитие торгово�экономиче�
ских отношений двух стран.

Кроме того, В.Христенко проинформировал
премьера об итогах прошедшего заседания казах�
станско�российской межправительственной ко�
миссии в Астане в понедельник.

«В этом году мы, по сути, от товарообменных
операций переходим к большим, системным ин�
вестиционным проектам в электроэнергетике,
нефтегазовом комплексе. Т.е. год по своим итогам
более чем позитивный», – сказал на встрече с пре�
мьером В.Христенко, слова которого приводятся в
сообщении.

Так, по данным российской стороны, к концу
года объем товарооборота между Казахстаном и
РФ составит 16 млрд.долл.

К.Масимов выразил уверенность в том, что в
результате взаимодействия правительств двух
стран созданы все условия для дальнейшего разви�
тия политического и торгово�экономического со�
трудничества между Казахстаном и Россией. Inter�
fax, 26.11.2007г.

– Правительство Казахстана окажет поддержку
отечественным компаниям, вкладывающим инве�
стиции в Грузию, заявил казахстанский премьер�
министр Карим Масимов.

«У Казахстана и Грузии всегда были дружест�
венные отношения. Казахстан является одним из
самых крупных инвесторов Грузии. Мы поддер�
живали, и будем поддерживать казахстанских ин�
весторов, которые работают на грузинской терри�
тории», – сказал К.Масимов журналистам по ито�
гам встречи с вице�премьером Грузии Георгием
Барамидзе в Ашхабаде в четверг.

«Я сегодня еще раз лично убедился, что прави�
тельство Грузии также доброжелательно относит�
ся к Казахстану», – добавил он.

Между тем, отвечая на соответствующие во�
просы грузинских журналистов, премьер отметил,
что Казахстан «считает вопросы урегулирования
взаимоотношений между Грузией и РФ внутрен�
ним делом, и считаем, что нужно найти наилуч�
ший выход их этой ситуации». Interfax, 22.11.2007г.

– Министр иностранных дел Казахстана Марат
Тажин в понедельник начинает официальный визит
в Киргизию, в ходе которого обсудит с руководст�
вом страны вопросы двустороннего сотрудничества,
сообщил РИА Новости представитель комитета
международной информации МИД Казахстана.

«В ходе визита планируются его (Тажина)
встречи с президентом страны Курманбеком Ба�
киевым, премьер�министром Алмазом Атамбае�
вым и министром иностранным дел Эднаном Ка�
рабаевым», – сказал собеседник агентства.

Кроме того, казахстанский министр примет
участие в заседании совета министров иностран�
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ных дел (СМИД) Казахстана и Киргизии. Плани�
руется, что в ходе визита будет подписан ряд дву�
сторонних документов.

«Отношения с Киргизией являются одним из
важнейших направлений внешней политики Казах�
стана не только в Центральной Азии, но и на всем
постсоветском пространстве», – отметил предста�
витель МИД Казахстана, добавив, что об этом сви�
детельствует членство двух государств в таких орга�
низациях, как СНГ, ОДКБ, ЕврАзЭС, ШОС.

«В рамках этих структур оба государства успеш�
но координируют свои действия по укреплению
региональной безопасности, углублению много�
сторонних интеграционных процессов, усилению
борьбы с международным терроризмом, религиоз�
ным экстремизмом, транснациональной преступ�
ностью в Центральной Азии», – сказал собеседник
агентства.

Казахстан и Киргизия создали Высший межго�
сударственный совет и Совет министров иност�
ранных дел (СМИД), которые призваны углублять
двустороннее партнерство.

В Астане отмечают, что с 2000г. наблюдается
поступательный рост двустороннего товарооборо�
та. В 2006г. объем двусторонней торговли составил
406,6 млн.долл. (экспорт – 267,7 млн., импорт –
138,9 млн.), увеличившись на 18,2% по сравнению
с 2005гг. (344,1 млн.долл.).

За янв.�авг. этого года товарооборот достиг
312,1 млн.долл. (экспорт – 199,4 млн., импорт –
112,7 млн.), что на 19,5% больше показателей за
аналогичный период 2006г.

В Казахстане на сегодняшний день зарегистри�
ровано 465 предприятий с участием киргизского
капитала, которые работают в сферах торговли,
туризма, строительства, транспорта, рекламы. В
Киргизии успешно работают более 400 совмест�
ных предприятий с участием казахстанского капи�
тала в таких сферах, как банковский сектор, энер�
гетика, газовая отрасль, промышленность, сель�
ское хозяйство, транспортно�экспедиторские ус�
луги, производство строительных материалов.

Доля казахстанских банков на кредитном рын�
ке Киргизии составляет более 50%.

«Казахстан заинтересован в стабильном и про�
цветающем Кыргызстане. Среди 49 стран�инвес�
торов по объему привлеченных прямых инвести�
ций в экономику Кыргызстана, Казахстан занима�
ет первое место и готов вкладывать миллиарды,
если будут созданы благоприятные условия для
инвесторов», – отметил представитель МИД Ка�
захстана. РИА «Новости», 12.11.2007г.

– Министерства чрезвычайных ситуаций Ка�
захстана и Киргизии заключили соглашение о со�
трудничестве в области обеспечения промышлен�
ной безопасности на опасных производственных
объектах.

Как передал корреспондент агентства «Интер�
факс�Казахстан», данное соглашение было подпи�
сано по итогам первого заседания Совета минист�
ров иностранных дел (СМИД) двух стран главами
внешнеполитических ведомств Казахстана и Кир�
гизии Маратом Тажиным и Эднаном Карабаевым
во вторник в Бишкеке.

Как отметил, подводя итоги заседания, Э.Кара�
баев, сторонами также намечен план действий
СМИД на 2008г.

«По итогам заседания мы утвердили план дей�
ствий, определили сроки, которые мы предложим

главам государств по проведению высшего Меж�
государственного совета, который должен состо�
яться в марте�апр. 2008г.», – сказал Э.Карабаев.

М.Тажин отметил, что в ходе заседания был
рассмотрен очень широкий круг вопросов. В част�
ности, по торгово�экономическому сотрудничест�
ву двух стран.

«Товарооборот между Казахстаном и Кыргыз�
станом за этот год вырос почти на 21%. Это очень
хорошая динамика торгово�экономического со�
трудничества двух стран», – отметил М.Тажина на
заседании.

Он также сообщил, что обсуждался вопрос по
строительству Камбаратинской ГЭС�1.

«Что касается Камбаратинской ГЭС�1, то 20
нояб. состоится передача пакетов по тендеру с уча�
стием нескольких субъектов, разработке ТЭО и по
ее дальнейшему строительству», – сказал М.Та�
жин.

При этом он напомнил, что участвовать в стро�
ительстве данной ГЭС будут Казахстан, Россия и
Киргизстан.

«Мы надеемся на то, что этим составом и будет
осуществлено строительство Камбаратинской
ГЭС�1», – сказал М.Тажин.

Кроме этого, главы МИД Казахстана и Кирги�
зии обсудили вопросы развития энергетики и тор�
гово�экономических отношений.

По словам М.Тажина, достигнута договорен�
ность о том, что со следующего года в Казахстане
официально будут аккредитованы торговые пред�
ставители Киргизии. При этом он отметил, что
они будут аккредитованы при посольстве Кирги�
зии.

«Мы будем давать торговым представителям
соответствующий статус с дипломатическим им�
мунитетом», – сказал М.Тажин.

По его словам, также был обсужден большой
блок вопросов по миграционной политике, в т.ч.
вопросы пребывания и регистрации как граждан
Киргизии в Казахстане, так и наоборот.

Кроме того, отметил он, был обсужден вопрос
регулирования водных стоков.

«Поставлена задача, чтобы в дек. представители
соответствующих ведомств, сельхозхозяйств и
водных хозяйств встретились между собой и затем
представили свои соображения правительствам»,
– сказал М.Тажин.

Вместе с тем он сообщил, что в плане меропри�
ятий на 2008г. заложен вопрос решения договора
по границе. Он выразил надежду, что этот договор
будет ратифицирован. Interfax, 12.11.2007г.

– Сенат (верхняя палата) парламента Казахста�
на на пленарном заседании в четверг принял зако�
нопроект о ратификации соглашения между пра�
вительством Казахстана и ЕврАзЭС об условиях
пребывания Интеграционного комитета Сообще�
ства на территории Казахстана.

Документ передан на подпись главе государст�
ва.

Данное соглашение было подписано 25 янв.
2002г. в Алма�Ате в целях создания надлежащих
условий для осуществления деятельности Интег�
рационного комитета ЕврАзЭС на территории Ка�
захстана, сообщал ранее вице�министр иностран�
ных дел республики Анатолий Смирнов.

По его данным, в соответствии с Договором об
учреждении ЕврАзЭС местом нахождения Интег�
рационного комитета является Алматы и Москва.
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При этом, как отмечал вице�министр, вступле�
ние в силу указанного соглашения затянулось в
связи с тем, что положения аналогичного согла�
шения с Российской Федерацией «долгое время не
выполнялись российской стороной».

Так, с 2002 по 2005г. Интеграционный комитет
был вынужден арендовать в Москве здание для
размещения своего секретариата, тогда как казах�
станской стороной Интеграционному комитету
были предоставлены в Алма�Ате помещения на
безвозмездной основе, отмечал А.Смирнов.

В 2005г. данный вопрос был разрешен: прави�
тельство РФ на безвозмездной основе выделило
Интеграционному комитету ЕврАзЭС админист�
ративное здание в Москве, в этой связи Казахстан
вернулся к рассмотрению указанного вопроса.
Interfax, 8.11.2007г.

– Вопросы энергетического взаимодействия не
должны политизироваться в ущерб интересам
стран�производителей углеводородов, заявил гла�
ва МИД РФ Сергей Лавров.

«Ненормально, когда энергетические вопросы
начинают политизировать в ущерб интересам
стран�производителей и даже здравому смыслу.
Ведь углеводороды, как и капитал, «текут» туда,
где это выгодно», – заявил Лавров в интервью га�
зете «Казахстанская правда» в преддверии своего
визита в Астану.

По мнению главы российского МИД, полити�
зация чисто экономической проблемы, пусть и
имеющей стратегическое значение, приводит к
попыткам «консолидировать потребителей энер�
горесурсов на платформе противодействия «рос�
сийскому энергетическому монополизму».

«Кстати, насколько мне известно, подобные
претензии выдвигаются не только к России, но и к
Казахстану, который, дескать, необоснованно хо�
чет пересмотреть условия недропользования», –
отметил Лавров.

По его словам, профессионалы в современных
условиях рыночной экономики оперируют таки�
ми понятиями, как прибыль, рентабельность, из�
держки производства, транспортные расходы и
конкурентоспособность. Лавров отметил, что
именно такими подходами к развитию энергети�
ческого сотрудничества с Казахстаном и другими
партнерами руководствуется Россия в своей прак�
тической деятельности.

«Не секрет, что многие потребители энергоре�
сурсов, к которым, прежде всего, относятся разви�
тые западные страны, хотели бы обеспечить раз�
витие многовекторных альтернативных схем до�
ставки углеводородов в страны�импортеры. Это
нормально», – заявил глава российского МИД.

Лавров отметил, что, что взаимодействие Рос�
сии и Казахстана в реализации совместных энер�
гетических проектов «строится на точном эконо�
мическом расчете и дает ощутимые плоды для обе�
их стран».

Министр напомнил, что в 2006г. на Форуме ру�
ководителей приграничных регионов двух стран с
участием президентов было подписано соглаше�
ние о создании совместного предприятия по пере�
работке карачаганакского газа на Оренбургском
заводе. Кроме того, достигнуты договоренности о
расширении нефтепровода Каспийского трубо�
проводного консорциума, рассматриваются воз�
можности увеличения пропускной способности
нефтепровода «Атырау�Самара».

По словам главы российского МИД, весьма
перспективным является проект создания энерго�
транспортного коридора «Прикаспий» в связи с
договоренностью между Россией, Казахстаном и
Туркменией о прокладке газопровода Север�Юг.

Он отметил, что в таком же ключе строится и
работа в формате «четырех» – Казахстан, Россия,
Туркменистан и Узбекистан – по реконструкции
газотранспортной системы «Средняя Азия –
Центр».

«Все это – часть реальной политики России и
Казахстана. Говорить здесь о соперничестве, на
мой взгляд, не приходится. Скорее можно вести
речь о согласованной линии двух государств в
стратегических вопросах внешнеэкономической
сферы», – заявил министр.

По его словам, Россия и Казахстан являются
равноправными партнерами во всех областях дву�
стороннего сотрудничества и «могут многое дать
друг другу в обеспечении своей энергобезопаснос�
ти».

«Убеждены, что создать новую инфраструктуру
наших отношений можно только на основе общих
целей, объединения усилий и разделения рисков,
что возможно только на базе политической воли с
обеих сторон. Под инфраструктурой в данном слу�
чае мы понимаем не только рельсы, трубы, прово�
да, но и финансовую, информационную, тамо�
женную и прочие составляющие», – отметил он.
РИА «Новости», 29.10.2007г.

– Россия намерена поддержать кандидатуру
Казахстана в качестве председателя ОБСЕ на
предстоящем Совете министров иностранных дел
ОБСЕ в Мадриде в конце нояб.

«Мы поддерживаем необходимость принятия в
ОБСЕ решения о том, чтобы Казахстан стал пред�
седателем в этой организации в соответствии с
правилами, которые там существуют. Будем со�
трудничать при подготовке к Совету министров
иностранных дел ОБСЕ в Мадриде в конце нояб.»,
– сказал глава МИД России Сергей Лавров на
пресс�конференции в Астане. Interfax, 29.10.2007г.

– В Омске прошла официальная встреча губер�
натора Омской обл. Леонида Полежаева и акима
Восточно� Казахстанской области Жаныбека Ка�
рибжанова, сообщает пресс�служба областного
правительства в понедельник.

Л.Полежаев и Ж.Карибжанов обсудили разви�
тие двустороннего сотрудничества в машиностро�
ении, сельском хозяйстве, транспорте, привлече�
нии инвестиций.

«Встреча глав двух регионов послужит импуль�
сом к развитию дальнейших экономических отно�
шений Омской и Восточно�Казахстанской облас�
тей. Как отметил по итогам переговоров Аким
Восточно�Казахстанской области Жаныбек Ка�
рибжанов, «наши области взаимно дополняют
друг друга, нам есть, что предложить друг другу и
надо использовать эти возможности», – говорится
в сообщении.

По данным пресс�службы, самый важный во�
прос, который обсуждался на встрече – проблемы
бассейна реки Иртыш. В ближайшее время прой�
дет серия консультаций и переговоров с участием
российских и казахстанских специалистов по этой
проблематике.

Л.Полежаев считает проблему водности Ирты�
ша стержневым вопросом сотрудничества Омско�
го региона и Восточно�Казахстанской области,
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которые в равной степени обеспокоены за судьбу
реки.

«Этот вопрос имеет большое значение для обо�
их государств – России и Казахстана, учитывая
интенсификацию использования вод Иртыша Ки�
таем. И мы должны быть энергичными в проведе�
нии наших встреч, организации консультаций и
форумов с привлечением внимания бизнеса и об�
щественности к серьезной экологической пробле�
ме», – отметил губернатор.

Следующая встреча руководителей регионов
пройдет в Усть�Каменогорске, говорится в сооб�
щении. Interfax, 22.10.2007г.

– Совет Евразийского банка развития (ЕАБР)
утвердил стратегию развития банка на 2008�10гг.,
сообщается в пресс�релизе финансового учрежде�
ния.

В соответствии со стратегией, его инвестици�
онный портфель на конец 2007г. достигнет 661
млн.долл., на конец 2008г. – 1,890 млрд.долл., на
конец 2009г. – 3,5 млрд.долл., на конец 2010г. –
4,550 млрд.долл. Инвестиционный портфель
ЕАБР равняется 221,5 млн.долл.

Приоритетными отраслями инвестирования
ЕАБР в предстоящие три года станут электроэнер�
гетика (генерация, распределение), водно�энерге�
тический комплекс, транспортная инфраструкту�
ра, а также высокотехнологичные и инновацион�
ные отрасли.

ЕАБР также намерен в ближайшие годы рас�
ширить круг участников банка.

В заседании совета банка приняли участие его
председатель, министр промышленности и энер�
гетики РФ Виктор Христенко, зампредседателя
совета ЕАБР, министр индустрии и торговли Ка�
захстана Галым Оразбаков, член совета, глава ка�
захстанского госфонда «Казына» Кайрат Келим�
бетов, а также председатель правления ЕАБР
Игорь Финогенов.

По словам В.Христенко, приведенным в пресс�
релизе, Евразийский банк развития будет более
тесно сотрудничать с исполнительными органами
Евразийского экономического сообщества и СНГ.
«Мы рассчитываем, что банк получит статус на�
блюдателя при Генеральной ассамблее ООН», –
добавил он.

И.Финогенов отметил, что «за год с небольшим
работы банка достигнуты ощутимые результаты».
«В приоритетных отраслях мы уже сейчас способ�
ны на равных конкурировать в рамках СНГ с
крупнейшими мировыми банками развития –
Всемирным банком, ЕБРР, Исламским банком»,
– сказал председатель правления банка, слова ко�
торого приводятся в пресс� релизе.

«Инвестиционный потенциал ЕАБР растет с
каждым годом. Уверен, что к 2010г. мы станем вто�
рым по объемам проектов банком развития в Рос�
сии и третьим – в Казахстане», – отметил он.

Евразийский банк развития является междуна�
родной финансовой организацией, учрежденной
Россией и Казахстаном в янв. 2006г. с целью со�
действия развитию рыночной экономики госу�
дарств�участников, их устойчивому экономичес�
кому росту и расширению взаимных торгово�эко�
номических связей. Уставный капитал ЕАБР со�
ставляет 1,5 млрд.долл. Interfax, 9.10.2007г.

– Следующий саммит ЕврАзЭС пройдет в
Москве в мае или июне 2008г.

Соответствующее решение принято на встрече
глав государств ЕврАэЭС в субботу в Душанбе. По
их решению председательствовать в следующем
году в сообществе будет Таджикистан и возглавит
работу президент республики Эмомали Рахмон.
Его заместителем станет зампредседателя прави�
тельства Таджикистана.

Генеральный секретарь ЕврАзЭС Григорий Ра�
пота отметил, что заседание предварительно наме�
чено на май�июнь, конкретная дата будет уточне�
на.

Президент РФ Владимир Путин подчеркнул,
что местом проведения следующего саммита будет
Москва.

При этом В.Путин отдельно поинтересовался у
президента Белоруссии: «В Москве будем соби�
раться, Александр Григорьевич?». Получив утвер�
дительный ответ, президент РФ отметил, что «ре�
шение принято».

Генеральным секретарем ЕврАзЭС избран Та�
ир Мансуров.

Председательствующий на заседании ЕврАзЭС
В.Путин представил Т.Мансурова как человека,
которого хорошо знают и в Москве, и в столицах
других государств. Восемь лет Т.Мансуров воз�
главлял дипломатическую миссию Казахстана в
России и до настоящего времени являлся руково�
дителем одного из регионов Казахстана. Interfax,
6.10.2007г.

– Внешэкономбанк (ВЭБ) и Банк развития Ка�
захстана намерены инвестировать несколько со�
тен миллионов долларов в развитие экономик Но�
восибирской обл. и Восточно�Казахстанской об�
ласти Казахстана, сообщил глава Внешэконом�
банка Владимир Дмитриев.

В четверг в рамках форума приграничных регио�
нов России и Казахастана Внешэкономбанк и Банк
развития Казахстана, администрация Новосибир�
ской обл. и Акимат Восточно�Казахстанской обла�
сти подписали четырехстороннее соглашение о со�
трудничестве в приграничных регионах.

По словам В.Дмитриева, окончательную цифру
объема инвестиций можно будет назвать тогда,
«когда при поддержке администраций обеих обла�
стей мы приступим к изучению инвестиционных
потребностей». «Но в любом случае мы уверенно
можем сказать, что объем возможных инвестиций
составляет несколько сотен миллионов долларов»,
– сказал глава ВЭБ.

Он пояснил, что подписанное в четверг согла�
шение направлено на реализацию подписанного в
прошлом году рамочного соглашения о поддержке
межрегионального сотрудничества. «Мы собира�
емся реализовать здесь проекты инвестиционного
характера, направленные на максимальное интег�
рирование экономик Восточно� Казахстанской и
Новосибирской обл.», – сказал В.Дмитриев.

По его словам, при поддержке администраций
этих областей банки намерены выявить тот инвес�
тиционный потенциал, который может быть про�
финансирован как средствами двух институтов
развития, так и частными инвесторами, и «таким
образом на деле реализовывать программу частно�
государственного партнерства».

«Одновременно, и это главная задача, мы будем
содействовать интеграции экономик обеих стран»,
– подчеркнул В.Дмитриев.

Он сообщил также, что в рамках реализации
совместных инвестиционных проектов ВЭБ и
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Банк развития Казахстана «прорабатывают вопрос
о формировании фонда прямых инвестиций, ко�
торый должен составлять 1 млрд.долл.».

«Средства этого фонда будут направлены на ре�
ализацию крупных инвестиционных проектов,
прежде всего в сфере инфраструктуры, логистиче�
ско�транспортной и иных сферах, без которых
приход частного бизнеса невозможен», – под�
черкнул глава ВЭБ. «На объем ресурсов, которые
мы будем выделять, мы ожидаем дополнительное
привлечение частных инвестиций в соотношении
доллар�2, доллар�3», – уточнил В.Дмитриев. Inter�
fax, 5.10.2007г.

– Председатель «Банка развития и внешнеэко�
номической деятельности (Внешэкономбанка)»
(ВЭБ) Владимир Дмитриев предложил создать
совместно с Банком развития Казахстана фонд
прямых инвестиций объемом не менее 1
млрд.долл. для реализации инвестиционных про�
ектов в России и Казахстане.

«Рассчитывая на то, что капитал Банка разви�
тия до конца года будет сформирован в объеме не
менее 250 млрд. руб., я предлагаю совместно с
Банком развития Казахстана создать фонд прямых
инвестиций объемом не менее 1 млрд.долл. для ре�
ализации крупных инвестиционных проектов,
прежде всего инфраструктурных, в наших стра�
нах», – сказал он, выступая на Форуме пригранич�
ного сотрудничества России и Казахстана, кото�
рый транслируется в эфире телеканала «Вести 24».

По мнению главы ВЭБа, участие в фонде двух
институтов развития приведет к притоку частного
капитала в Россию и Казахстан. «В ближайшее вре�
мя мы представим конкретные проекты, которые
могут стать предметом инвестиций со стороны
фонда», – заявил В.Дмитриев. Interfax, 5.10.2007г.

– Товарооборот Омской обл. с Казахстаном по
итогам 2007г. достигнет 430 млн.долл., – сообщает
пресс� служба областного правительства.

В минувший четверг в Новосибирске открылся
IV Форум приграничных регионов, в котором
принимают участие президенты России и Казах�
стана.

В рамках мероприятия проходит российско�ка�
захстанский симпозиум «Наука и образование в
XXIв.», а также выставка «Инновационный потен�
циал российско�казахстанского сотрудничества в
сфере наукоемких технологий». На выставки так�
же проходит презентация продукции крупнейших
товаропроизводителей приграничных областей
Казахстана.

В экспозиции представлена продукция 30 ком�
паний машиностроения, металлургии, приборост�
роения, строительной сферы и пищевой промыш�
ленности из семи регионов Казахстана. В работе
форума принимает участие делегация Омской обл.
во главе с губернатором Леонидом Полежаевым.

Сейчас на территории Омской обл. действует
более 30 российско� казахстанских предприятий.
Растут объемы инвестиций казахстанского бизне�
са в экономику региона, которые сегодня оцени�
ваются в 200 млн.долл. Казахстан занимает лиди�
рующие позиции среди торговых партнеров обла�
сти из стран СНГ. На его долю приходится пятая
часть внешнеторгового оборота Омской обл.

Усилиями областного правительства в регионе
создан благоприятный климат для развития дело�
вой активности и реализации масштабных инвес�
тиционных проектов.

Ведущая банковская структура Казахстана –
банк «ТуранАлем» – участвует в финансировании
ипотечного кредитования и жилищного строи�
тельства, сельского хозяйства.

Заключено трехстороннее инвестиционное со�
глашение между областным правительством, бан�
ком «ТуранАлем» и Группой компаний «Титан».

До 2012г. в рамках сотрудничества с банком
«ТуранАлем» будут созданы несколько новых
предприятий в сфере нефтехимического комплек�
са.

В свою очередь Группа компаний «Титан»,
приступившая к строительству в Омской обл. пер�
вого российского завода по производству перспек�
тивного топливного компонента биоэтанола, год
назад уже реализовала аналогичный проект в Ка�
захстане – первый в странах СНГ завод по произ�
водству биоэтанола из зерна, – говорится в сооб�
щении пресс�службы. Interfax, 5.10.2007г.

– Президенты России и Казахстана Владимир
Путин и Нурсултан Назарбаев в четвертый раз
примут участие в Форуме руководителей пригра�
ничных регионов двух стран, который открывает�
ся в Новосибирске в четверг.

Как сообщил «Интерфаксу» помощник прези�
дента РФ Сергей Приходько, на Форуме с участи�
ем руководителей ряда центральных министерств
и ведомств, представителей деловых кругов двух
стран предполагается обсудить ход реализации
Плана совместных действий России и Казахстана
на 2007�08г.; проблему сохранения экосистемы
бассейна трансграничной реки Урал, а также во�
прос об организации охраны государственной гра�
ницы на российско�казахстанском участке.

В ходе видеоконференции президентам России
и Казахстана будут в режиме реального времени
продемонстрированы совместные учения личного
состава погранслужбы ФСБ и КНБ Казахстана.

Отдельный доклад на Форуме будет посвящен
взаимодействию между Внешэкономбанком Рос�
сии и Банком развития Казахстана в вопросах под�
ключения их возможностей к поддержке межреги�
онального сотрудничества и торгово�экономичес�
ких связей приграничных регионов.

На Форуме будет подписан ряд документов:
Соглашение между правительством России и пра�
вительством Казахстана о сотрудничестве в облас�
ти морского транспорта; межправительственная
Программа экономического сотрудничества Рос�
сии и Казахстана на 2008�11г., Программа пригра�
ничного сотрудничества регионов на 2008�11г.,
Программа сотрудничества в гуманитарной сфере
на 2007�10г., а также Соглашения о сотрудничест�
ве в приграничных регионах между Внешэконом�
банком, Банком развития Казахстана, админист�
рацией Новосибирской обл. и акиматом Восточ�
но�Казахстанской области. Готовится к подписа�
нию Протокол об основных направлениях сотруд�
ничества таможенных служб России и Казахстана.

По словам С.Приходько, в таком формате Фо�
рум проводится в четвертый раз. В окт. пред.г. ру�
ководители приграничных областей встречались в
Уральске (Казахстан), ранее форумы проходили в
Омске (апр. 2003г.) и Челябинске (май 2005г.).

«Это новаторский и неформальный и очень по�
лезный механизм, в рамках которого как губерна�
торы, так и представители правительства, феде�
ральных органов исполнительной власти имеют
возможность сопоставить результаты достигнуто�
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го и поговорить о тех проблемах, которые связаны
с региональном сотрудничеством. Здесь люди пре�
дельно прагматичны, конкретны и говорят откры�
то и откровенно», – отметил помощник президен�
та.

По его словам «участие президентов России и
Казахстана в таких встречах обусловлено важнос�
тью межрегионального и приграничного сотруд�
ничества во всем комплексе двусторонних отно�
шений». На межрегиональные связи приходится
70% двустороннего товарооборота, из них 40% –
товарооборот приграничных регионов. В янв.�ию�
ле 2007г. объем взаимной торговли составил более
9 млрд.долл., увеличившись по сравнению с ана�
логичным периодом 2006г. на 40,2%. По прогно�
зам экспертов, по итогам года товарооборот может
превысить 16 млрд.долл. (в 2006г. – 12,8
млрд.долл.).

В поездке главу государства помимо С.При�
ходько сопровождают полпреды президента в Си�
бирском и Уральском федеральных округах Ана�
толий Квашнин и Петр Латышев, секретарь Гос�
совета Александр Абрамов, глава минпромэнерго
Виктор Христенко, министр регионального разви�
тия Дмитрий Козак, министр транспорта Игорь
Левитин, министр юстиции Владимир Устинов,
руководитель ФТС Андрей Бельянинов и глава
ФМС Константин Ромодановский, главы ряда
приграничных регионов.

Из представителей бизнеса в работе Форума
примут участие председатель правления Евразий�
ского банка развития Игорь Финогенов, прези�
дент Сбербанка Андрей Казьмин, председатель
ВЭБа Владимир Дмитриев, глава «Базового эле�
мента» Олег Дерипаска.

Евразийский банк развития (ЕАБР) с 2006г. на�
чал реализацию первых инвестиционных проек�
тов на 221,5 млн.долл. Все проекты банка носят
интеграционный характер. Так, проект «Зареч�
ное» (добыча урана в Казахстане) реализуется рос�
сийско�казахстанским СП. Проект промышлен�
ного освоения уранового месторождения профи�
нансирован в полном объеме на 63 млн.долл. на
срок до 5 лет.

Совместно с западными банками WestLB и
HVB ЕАБР участвует в финансировании разработ�
ки месторождения хромитов «Восход» в Актюбин�
ской области. Общий объем финансирования про�
екта составляет 120 млн.долл., из которых 60
млн.долл. сроком на 10 лет предоставляет ЕАБР.

Проект «Экибастузская ГРЭС�2» направлен на
модернизацию казахстанской ГРЭС, находящейся
в совместной собственности России и Казахстана
и поставляющей электроэнергию в РФ. Банк осу�
ществил финансирование программы модерниза�
ции Экибастузской ГРЭС�2 на 93,5 млн.долл. ро�
ком на 10 лет.

Общий объем инвестиционного портфеля к
концу 2010г. должен составить 4500 млн.долл., при
этом не менее 50% инвестиционного портфеля
должны составлять проекты со значительным эф�
фектом экономической интеграции. Благодаря
реализации проектов рост взаимной торговли го�
сударств�участников банка должен составить 160
млн.долл. в год. Взаимные инвестиции вырастут
на 800 млн.долл. ежегодно. Interfax, 4.10.2007г.

– Президенты России и Казахстана Владимир
Путин и Нурсултан Назарбаев на двусторонней
встрече в Новосибирске обсудят вопросы сотруд�

ничества на Каспии, сообщил помощник прези�
дента РФ Сергей Приходько.

«В рамках Форума руководителей пригранич�
ных регионов, который открывается в четверг в
Новосибирске, планируется проведение отдель�
ной встречи В.Путина и Н.Назарбаева. Ожидает�
ся, что главы государств рассмотрят наиболее важ�
ные вопросы дальнейшего развития российско�
казахстанского стратегического партнерства», –
сказал С.Приходько.

По его словам, лидеры двух стран «обсудят вза�
имодействие в использовании водно�энергетичес�
ких ресурсов Центрально�азиатского региона, ка�
спийскую проблематику в свете подготовки ко
Второму Каспийскому саммиту и энергетическое
сотрудничество на Каспии».

Первый каспийский саммит прошел в апр.
2002г. в Ашхабаде. На рассмотрение президентов
были вынесены международные и региональные
вопросы, каспийская проблематика, включая вы�
работку нового правового статуса Каспия.

В ходе встречи В.Путин и Н.Назарбаев затро�
нут также вопросы торгово�экономического со�
трудничества, обсудят план совместных действий
России и Казахстана на 2007�08г. и сотрудничест�
во в космической сфере, в атомной энергетике и в
области транспорта.

Президент России поддержит заявку Казахста�
на на председательство в ОБСЕ в 2009г.

«Президенты России и Казахстана обменяются
мнениями по проблематике интеграционных объ�
единений в преддверии саммитов СНГ, ЕврАзЭС и
ОДКБ, которые состоятся в Душанбе 5�6 окт. этого
года», – сказал С.Приходько. Interfax, 4.10.2007г.

– Товарооборот между Россией и Казахстаном
по итогам 2007г. может превысить 16 млрд.долл.,
сообщил президент России Владимир Путин.

«Только за первые семь месяцев этого года вза�
имный товарооборот увеличился на 40%, превы�
сив 9 млрд.долл. Такими темпами по итогам года
этот показатель может превысить рубеж в 16
млрд.долл.», – сказал В.Путин, выступая в Ново�
сибирске на форуме руководителей приграничных
регионов России и Казахстана.

Он подчеркнул, что «межрегиональные и при�
граничные связи РФ и Казахстана вносят весомый
вклад в общий рост двустороннего экономическо�
го сотрудничества».

Как сообщил президент, приграничный това�
рооборот между соседними странами к концу года
может составить 7 млрд.долл.

В.Путин подчеркнул, что приграничные регио�
ны России и Казахстана стали более тесно взаимо�
действовать в вопросах использования и развития
общетранспортной и пограничной инфраструкту�
ры, что «стало естественным стимулом к увеличе�
нию объемов сотрудничества».

В качестве примера глава государства привел
Новосибирскую обл., среди зарубежных партне�
ров которой именно Казахстан занимает одно из
первых мест по товарообороту. На протяжении
последних пяти лет доля Казахстана в региональ�
ном внешнеторговом обороте составляет 22%.

В этой связи В.Путин подчеркнул, что «проч�
ной основой для дальнейшего роста экономичес�
ких связей всего российско�казахстанского при�
граничья призваны стать комплексное развитие
инфраструктуры, четкая работа контролирующих
служб и пунктов пропуска».
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По словам президента РФ, важным инструмен�
том здесь могут стать и международные центры
приграничного сотрудничества. Interfax,
4.10.2007г.

– Россия и Казахстан подписали Программу
экономического сотрудничества между прави�
тельством РФ и правительством Республики Ка�
захстан на 2008�11гг. Документ подписан в рамках
Форума руководителей приграничных регионов
двух стран.

С российской стороны программу подписал
министр промышленности и энергетики Виктор
Христенко, а со стороны Казахстана – министр
индустрии и торговли Галым Оразбаков.

Министры подписали также Программу со�
трудничества России и Казахстана в гуманитарной
сфере на 2007�10г. Всего в рамках форума было
подписано семь документов.

Министры транспорта двух стран Игорь Леви�
тин и Серик Ахметов подписали Соглашение меж�
ду правительством РФ и правительством Респуб�
лики Казахстан о сотрудничестве в области мор�
ского транспорта.

Министр регионального развития РФ Дмитрий
Козак и министр индустрии и торговли Казахста�
на Г.Оразбаков подписали Программу пригранич�
ного сотрудничества регионов РФ и Республики
Казахстан на 2008�11гг.

Протокол об основных направлениях сотруд�
ничества таможенных служб России и Казахстана
на 2008г. подписали руководитель Федеральной
таможенной службы РФ Андрей Бельянинов и
председатель Комитета таможенного контроля
министерства финансов Казахстана Козы�Кор�
пеш Карбузов.

Председатель государственной корпорации
«Банк развития и внешнеэкономической деятель�
ности (Внешэкономбанк)» Владимир Дмитриев и
губернатор Новосибирской обл. Виктор Толокон�
ский – с российской стороны; президент АО
«Банк развития Казахстана» Аскар Сембин, аким
Восточно�Казахстанской области Жанибек Ка�
рибжанов – с казахстанской стороны подписали
Соглашение о сотрудничестве в приграничных ре�
гионах между Внешэкономбанком, Банком разви�
тия Казахстана, администрацией Новосибирской
обл. и Акиматом восточно�Казахстанской области
Казахстана.

Подписано также Соглашение о сотрудничест�
ве между Евразийским банком развития и Ново�
сибирской обл. Interfax, 4.10.2007г.

– России и Казахстану предстоит выработать
одинаковые подходы к формированию общей
экономической инфраструктуры, считает глава
минпромэнерго РФ Виктор Христенко.

«По итогам форума предполагается принять
три документа, которые будут определять общие
направления сотрудничества на четыре года –
2008�2011», – сказал В.Христенко журналистам в
четверг в Новосибирске в ходе форума пригранич�
ного сотрудничества России и Казахстана.

Он отметил, что проводившиеся ранее россий�
ско�казахстанские форумы были посвящены до�
статочно важным проблемам. «Если вспомнить
прошлый год, то это была Экибастузская ГРЭС�2,
<> «Байтерек» и KazSat – запуск спутников, «КА�
МАЗ» и ГАЗ в области автомобилестроения, и
много можно дальше перечислять», – сказал
В.Христенко.

Он также подчеркнул, что традиционной сфе�
рой сотрудничества является нефтегазовая сфера.
«В этой связи есть два направления сотрудничест�
ва. Первое – это развитие инфраструктуры, мы
должны за эти годы выработать одинаковые под�
ходы к формированию общей экономической ин�
фраструктуры», – отметил В.Христенко.

Он выразил уверенность, что в ближайшее вре�
мя будут заключены трех� и четырехсторонние со�
глашения с участием России и Казахстана по
транспортировке газа в Центральную Азию. «Это
новый облик газотранспортной системы лет на 30�
50», – сказал он.

Отрабатываются условия по долгосрочному
транзиту казахстанской нефти через Россию и
российской – через территорию Казахстана.

«По сути, это означает выход на совместную
стратегию проектов нефтепроводного транспорта,
а это опять те же 30�50 лет, которые дают ясность
по маршрутам, и, самое главное, снижают наши
совместные риски», – сказал В.Христенко.

Аналогичные меры, по его словам, предстоит
предпринять и в электроэнергетике. «Причем в
электроэнергетике мы не только продвинулись в
реализации совместных проектов на территории
Казахстана, сейчас активно работаем в третьих
странах, в частности, в Киргизии», – отметил он.

В ближайшее время, продолжил министр, Рос�
сия и Казахстан выйдут на формирование единого
рынка электроэнергетики. «Считаю это принци�
пиально важным», – подчеркнул В.Христенко.

Отвечая на вопрос журналистов о перспективах
создания альтернативных ниток газо�и нефтепрово�
дов из Центральной Азии, В.Христенко заявил:
«Вместо того, чтобы обсуждать мифические альтер�
нативы, необходимо концентрировать силы на реа�
лизации тех реальных проектов, которые понятны,
которые считаются и уже завтра могут давать отдачу».

«Прикаспийский, расширение системы Сред�
няя Азия – Центр выглядят в этом плане абсолют�
но понятными и обоснованными по объемам, по
источникам газа и по направлениям маршрутиза�
ции и по возможностям наших стран реализовать
эти проекты на своих территориях», – добавил он.
Interfax, 4.10.2007г.

– Премьер�министр РФ Виктор Зубков отмеча�
ет большой потенциал для развития торгово�эко�
номического сотрудничества с Казахстаном.
«Действительно, у нас с вами много делается на
экономическом направлении. Товарооборот – 16
млрд.долл.», – сказал Зубков, открывая в среду
встречу с премьер�министром Казахстана Кари�
мом Масимовым.

«Я думаю, мы на этом останавливаться не бу�
дем», – подчеркнул премьер.

Он предложил казахстанскому коллеге обсу�
дить те вопросы, которые могут дать дальнейший
импульс для развития торгово�экономических от�
ношений – такие, как ТЭК, транспорт, атомная
энергия. «У нас здесь много делается, но резерв
очень большой», – подчеркнул премьер.

Встреча глав правительств двух стран проходит
после их участия в торжественной церемонии от�
крытия моста через реку Кигач на российско�ка�
захстанской границе. «Сегодня мы не просто от�
крыли мост, сегодня мы подтвердили, что россий�
ский и казахстанский народ тесно сотрудничают,
решают многие экономические вопросы», – отме�
тил премьер РФ. РИА «Новости», 3.10.2007г.
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– Государственное АО «Банк развития Казах�
стана» (БРК) планирует инвестировать в эконо�
мику ряда стран СНГ 200 млн.долл. «Объем ин�
вестиций в эти страны в целом составит 200
млн.долл. (.) Скорее всего, это будут Российская
Федерация, Украина и Таджикистан. Основное
(направление для инвестиций – ИФ) это, конеч�
но, Россия», – заявил президент БРК Камбар
Шалгимбаев во вторник на пресс конференции
в Астане. «В текущем году мы планируем про�
ехать ряд областей Российской Федерации, это,
прежде всего, приграничные области. Мы пла�
нируем проехать с конкретными предложения�
ми в Башкортостан, Татарстан, Таджикистан, на
Украину в район Керчи», – сообщил он. Глава

банка подчеркнул, что БРК, прежде всего, будет
кредитовать в странах СНГ «казахстанских рези�
дентов, которые являются собственниками про�
изводств в этих странах». Кроме того, заметил
он, банк финансирует «казахстанских предпри�
нимателей для того, чтобы в Казахстан постав�
лялось сырье: лес, доска для производства мебе�
ли, целлюлозы, бумаги». К.Шалгимбаев выра�
зил надежду, что «в этом году мы не менее 3�4
проектов (в странах СНГ – ИФ) представим на�
шему совету директоров для финансирования».
Глава БРК также сообщил, что на конец 2005г.
активы банка превысили 1,1 млрд.долл., собст�
венный капитал – 536 млн.долл. Interfax,
31.1.2006г.
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